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ПРЕДИСЛОВИЕ

Настоящий сборник включает в себя воспоминания участников и очевидцев революции и Гражданской войны на Мурмане, хранящихся в фондах Государственного архива Мурманской области большинство из которых ранее никогда не публиковалась.

События 1917 – 1920 гг. в этом регионе издавна привлекали вниманием историков
, поскольку еще с начала 20-х гг. за Мурманом прочно утвердилась «слава» края, с территории которого в РСФСР началась «иностранная военная интервенция». Однако как причины, так и  характер процессов до сих пор вызывают серьезные разногласия среди исследователей. Это не удивительно, поскольку существенный отпечаток накладывал на историографию тот накал политических страстей, который сопровождает любую революцию и, как правило, продолжает воздействовать на общественное сознание в течение многих лет после ее завершения.

Однако наряду с общими факторами, объясняющими столь пристальное внимание к «мурманскому эпизоду» Гражданской войны, есть и ряд крайне важных особенностей развития событий на Кольской земле, выделяющих их из общего строя. И дело здесь не только в сложности взаимодействующих обстоятельств и неоднозначности возникающих конфигураций. Нам представляется, что развитие революционных процессов на Мурмане представляет собой сравнительно редкую для Гражданской войны ситуацию возможной альтернативы ей, «третьего пути». И даже учитывая тот факт, что попытка эта не удалась, само присутствие ее в нашей истории может несколько по иному расставить акценты в понимании и Гражданской войны, и революции в целом. 

Понятно, что возможность по-новому взглянуть на те или иные процессы возникает лишь тогда, когда, либо расширяется круг источников, либо удается увидеть известные материалы в сопоставлении с новыми. Именно такие возможности, как видится составителям, предоставляются помещенными в сборнике документами. Попытка объединения «под одной крышей» воспоминаний участников событий, занимавших весьма различные, порой противоположные идеологические позиции
, не может не привнести новые краски в палитру происходившего на Кольской земле. И хотя мы не можем не отметить определенной неравномерности представленных сторон – уж таково сегодня состояние имеющейся в России источниковой базы – настоящий сборник несомненно даст возможность сравнения и подходов, и оценок. 

Значение Мурмана в революции, во многом определяется изменением роли этого региона, вызванным Первой мировой войной. Созданная ею геополитическая ситуация резко подняла роль Севера в целом, и Мурмана, в частности с точки зрения обеспечения  успеха в войне. Вообще, любая война есть прежде всего борьба ресурсов, точнее эффективно организованных ресурсов, но особенно это относится к конфликтам XX века. Низкий уровень организации ресурсов стран Антанты был той «ахиллесовой пятой», которая давала Германии и ее союзникам потенциальную возможность победить при наличии несравнимо меньших сил (в свою очередь главной целью Германии в войне как раз и было увеличение ресурсного обеспечения). 

Низкий уровень организации ресурсов стран Антанты возникал, в т.ч. и в связи с недостатком непосредственных контактов, поскольку Четверному союзу удалось фактически заблокировать связь России с союзниками через традиционные каналы. В районе ее западной сухопутной границы тянулся фронт. Использовавшиеся до сих пор морские выходы в Европу оказались закрыты: Балтийское море заперли немцы, а проливы Босфор и Дарданеллы – турки. Тихоокеанский канал был слишком удален от театра военных действий, к тому же не обладал необходимой инфраструктурой обеспечения связи. Единственным удобным с точки зрения как близости к союзникам, так и неспособности Германии существенно нарушить канал связи пролегал по северным маршрутам, через Архангельск. Однако поскольку Архангельский маршрут более чем на полгода блокировала сама природа, сковывая льдом архангельский рейд и Белое море, взоры правительства обратились к Мурману. 

Испытывая острый дефицит геополитического ресурса, Правительство Николая II принимает решение о создании необходимой инфраструктуры для обеспечения связей с союзниками через Кольский Север: строительства порта в Кольском заливе и железной дороги. Для создания в коротки сроки (1915 – 1916 гг.) протянувшейся по болотистой и пересеченной местности более чем на 1000 верст дороги были задействованы огромные, прежде всего, людские ресурсы. Для прокладки полотна на Мурман присылались не только вольнонаемные рабочие (в том числе иностранцы, среди которых было много китайцев), но и военнопленные. Очень точно общественную атмосферу и сложившиеся на стройке порядки отражают публикуемые в настоящем сборнике воспоминания участников строительства Н.Д. Курасова
 и Я.А. Шапкина
.

Завершение к осени 1916 г., пусть и только вчерне построенной железной дороги и одновременно торгового порта позволило резко увеличить поток военно-стратегических грузов вглубь России. Тогда же на берегу Кольского залива был основан новый российский город – Романов-на-Мурмане. С постройкой железной дороги далекая северная периферия перестает быть окраиной, притягивая интерес правительства не в меньшей степени, а иногда даже и в большей, чем иной центральный регион страны. Не удивительно что западные газеты окрестили Мурман «Вторыми Дарданеллами». 

Вслед за торговыми и конвойными судами союзников на Севере оказались и подводные лодки враждебной Германии, против которых российскому правительству пришлось защищать северное побережье с помощью созданного почти на пустом месте военно-морского формирования. Переброшенные с Дальнего Востока российские военные корабли (крейсер «Варяг», линкор «Чесма» и др.) стали основой для образованной в июле 1916 г. Флотилии Северного Ледовитого океана (штаб находился в Архангельске). На Кольском Севере было построено две военно-морские базы – в Кольском заливе (порт Романов) и на Мурманском побережье (Иоканьга). Представляя из себя весьма внушительную и количественно, и качественно силу экипажи как военных, так и гражданских судов сыграли весьма важную, если не решающую роль, в местной политической жизни, в особенности, в начальный период Гражданской войны – 1917 - 1918 гг. Об этом прекрасно свидетельствуют публикуемые в сборнике документы адмирала К.Ф. Кетлинского,
 воспоминания морского офицера Г.М. Веселаго,
 портовика С.А. Голованова,
 представителя Союза моряков А. Шишкова.

В силу явной недостаточности российских военно-морских сил на Севере сюда были приглашены военные корабли союзников по Антанте, прежде всего, английские. Несмотря на отдельные потери, взаимодействие союзников, в целом, обеспечило и охрану северного побережья, и проводку транспортных судов с грузами.

Железная дорога, порт и присутствие союзников вдохнули жизнь в некогда заброшенную окраину. К началу 1917 г. в городе Романове проживало около 13 тыс. чел. (столько же, сколько во всем крае до начала войны). Причем положение населения оказалось значительно лучше других регионов России, прежде всего, благодаря помощи союзников продовольствием и топливом. Война не столько приносила тяготы, сколько, напротив, создавала благоприятные перспективы развития региона.

Не удивительно поэтому, что курс Временного правительства на продолжение войны, как и его политика в целом, весьма благожелательно были встречены большинством населения Мурмана после отречения царя от престола в марте 1917 г. Естественна, отсюда, и поддержка новой власти со стороны возникших на волне революции местных политических организаций (Мурманский Совет, профсоюзы). 

В таких условиях оказалось достаточно легко назначенному в сентябре 1917 г. на только что учрежденную должность Главного начальника Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов (главнамура) с широкими правами «коменданта крепости, находящейся на осадном положении» контр-адмиралу К.Ф. Кетлинскому, к тому же  исповедовавшему весьма либеральные взгляды
, найти общий язык с Мурманским Советом и другими демократическими организациями. Сложившийся компромисс – и это особенно следует подчеркнуть, поскольку в истории второй российской революции такие случаи большая редкость – сохранился и после захвата большевиками власти в Петрограде в октябре 1917 г.: с одной стороны, К.Ф. Кетлинский в признал Советскую власть, установленную Вторым Всероссийским съездом Советов, а с другой – Мурманский Совет сохранил за главнамуром все его полномочия.

Выражением компромисса стало совместное воззвание от 4 ноября 1917 г., подписанное К.Ф. Кетлинским и председателем Мурманского Ревкома – чрезвычайного органа Мурманского Совета – Т.Д. Аверченко. Призвав к прекращению братоубийственной борьбы за власть и установлению сильной центральной власти, они, в то же время потребовали от нового правительства скорейшего заключения демократического мира «при обязательном условии тесного единения с союзниками, без помощи которых… грозит гибель». В настоящем сборнике Т.Д. Аверченко предлагает свою версию рассказа о деятельности Мурманского ревкома и его взаимоотношениях с главнамуром в конца 1917 – 1918 гг.

Нацеленность на сохранение равновесия и компромисса продолжала существовать и после произошедшего при невыясненных обстоятельствах январе 1918 г.
 убийства К.Ф. Кетлинского, и связанной с этим обстоятельством заменой должности главнамура Народной коллегии, сформированной из представителей Совета и профсоюзных организаций. Даже взятый большевистским правительством курс на скорейший выход из войны первоначально не внес трещины во взаимоотношения местного Совета и центра. Этому способствовала сама половинчатость политики Советского правительства, пытавшегося, затянуть разрыв с союзниками путем лавирования между воюющими группировками. Предписание наркома иностранных дел Л.Д. Троцкого всего за 2 дня до заключения Брестского мира с Германией «принять всякое содействие союзных миссий» позволило Мурманскому Совету 2 марта 1918 г. заключить с союзниками так называемое «Словесное соглашение» об оказании ими военной и материальной помощи, правда, без права вмешательства последних во внутренние дела Мурмана.
 Заключение соглашения для союзников диктовалось военно-стратегическими интересами, в которые, в частности, входила защита архангельского и мурманского портов и находящихся здесь союзнических военных склады от возможного их захвата Германией.

Поскольку даже подписание на следующий день, 3 марта, в Брест-Литовске мирного договора с Германией, не изменило сразу политики лавирования большевистского центра, Мурманский Совет начал прием воинских частей союзников на территории Мурмана (первый десант высадился с английского корабля «Глори» 6 марта), сохраняя лояльность к Москве. 

И все же ставшая к июню 1918 г. очевидной ориентация центра на Германию поставила Мурманский совет перед выбором: сохранить ли лояльность центру, не способному ни предоставить Мурману вооруженные силы для защиты края, ни дать ресурсы жезнеобеспечения, или продолжить контакты со снабжающими край всем необходимым союзниками, в расчете к тому же на их помощь в борьбе угрозой захвата со стороны Германии, введшей на территорию соседней Финляндии свои войска, или самих финнов, все активнее нападавших на приграничные районы Мурмана, что автоматически означало разрыв с центральной властью.

После недолгих колебаний выбор был сделан: 30 июня 1918 года на общегородском митинге в Мурманске председатель Совета А.М. Юрьев заявил, что Мурманский край выходит из состава Советской России. Условия этого разрыва нашли оформление в новом, от 6 июля, соглашении Мурманского Совета с союзниками.
 Одним из главных организаторов этого решения, по сути своей равного антибольшевистскому перевороту, был Г.М. Веселаго, чьи воспоминания публикуются в настоящем сборнике.


Вслед за Мурманом при активной поддержке союзников 2 августа 1918 г. произошел переворот в Архангельске, где к власти в пришло правительство во главе с Н.В. Чайковским, учредившее Северную область, главной задачей которой объявлялась борьба с большевиками. Мурманский край вошел в состав области на правах автономии, сохранив, в отличие от остальной территории области, систему управления с помощью Советов. 

Акцент на продолжении войны с Германией, как главной причине пребывания в Северной области, и поддержке антибольшевистских сил, прежде всего, в силу их антигерманской позиции, по мере того, как победа в войне становилась все более очевидной, ослаблял интерес союзников к Северной области. 

С прекращением мировой войны упало, в свою очередь, и значение Мурмана, благополучие которого обеспечивалось в первую очередь военными потребностями. Осенью 1918 г. Мурманский край теряет автономию
, Советы в нем упраздняются и заменяются, как и на остальной территории Северной области, земствами и городскими думами. Правда, территориальная отдаленность Мурманского края от областного центра объективно сохраняла некоторые элементы автономности. Так, в Мурманске оказалось сосредоточено управление не только над Александровским уездом, но и над частью Олонецкой губернии, вошедшей в Северную область. 

Воспоминания А.Ф. Паразихина, А.И. Мосорина, А.Ф. Пребышевского, А. Гефтера, включенные в сборник, проливают свет на разные стороны жизни края при белых – от зарисовок повседневной жизни мурманской публики до картин человеческих страданий в каторжной тюрьме.

Северная область первоначально играла важную роль в планах антибольшевистских сил. К весне 1919 г. у них созрел поддержанный союзниками план завершения кольца блокады вокруг Советской России путем соединения в районе Вятки двигавшейся из Сибири армии А.В. Колчака с вооруженными силами Северной области. Однако упорное сопротивление большевиков и тяжелые природные условия (непроходимые леса и болота) не позволили реализовать задуманное, что окончательно убедило союзников в бесперспективности поддержки антибольшевистской борьбы в России и необходимости эвакуировать свои войска с Севера, осуществленной осенью 1919 г.

Неспособное без помощи союзников антибольшевистское правительство отстоять территорию Северной области, правительство, рассчитывая при помощи Финляндии удержать под контролем хотя бы Мурман, начинает эвакуацию туда своих учреждений. Возросшее в связи с этим значение Мурмана было формально закреплено 2 февраля 1920 года провозглашением самостоятельной, в рамках Северной области, Мурманской губернии, которая, впрочем, так и не была создана. Действия антибольшевистских властей явно запаздывали в сравнении с процессом разложения тыла и наступлением Красной армии, которая, разгромив основные силы противника на востоке, юге и западе, получила возможность перебросить часть своих войск на Север. К тому же в тылу против антибольшевистской власти развернулось партизанское движение, хорошо описанное в воспоминаниях руководителя одного из партизанских отрядов И.К. Поспелова
. 

Итогом стало закономерное падение Северной области в феврале 1920 года, заключительным аккордом которого оказалось успешное восстание большевистских сил 21 февраля в Мурманске, детально  описанное в воспоминаниях участников восстания И.И. Александрова,
 П.П. Лопинцева,
 Н.Г. Носкова,
 П.И. Коваленко,
 А.Ф. Паразихина,
 Т.Ф. Казакова
 и других. 

Пожинающий плоды своей 20-месячной изоляции от центральной России, полуразрушенный, голодный Мурманский край вновь вернулся под контроль Советской власти. Обстановку на Мурмане в первые дни после восстания ярко характеризуют описание большевика С.Г. Мазавина
 и воспоминания бывшего в заключении члена последнего антибольшевистского правительства Северной области Б.Ф. Соколова.

А.В. Воронин, доктор исторических наук, профессор

П.В. Федоров, кандидат исторических наук

ОТ СОСТАВИТЕЛЕЙ
На протяжении многих лет историческая наука опиралась, в основном, на официальные документы органов власти, учреждений и предприятий
, тогда как мемуарные источники вызывали у специалистов меньшее доверие, а их использование обычно сопровождалось комментарием о субъективном характере таких документов.

В последние годы историки и архивисты всё чаще обращаются к документам личного происхождения, чтобы показать человеческий фактор в развитии истории, осветить историю через биографию человека. 

Широкая публикация наряду с архивными документами воспоминаний современников тех или иных исторических событий проливает свет на многие «белые пятна» истории, помогает процессу осмысления и переоценки прошлого, воссоздания социально-психологической атмосферы давно прошедших лет, наполняя прошлое живыми человеческими образами. 

Мемуарный источник, важный для изучения любой эпохи, особенно значим при исследовании времен, связанных с крупными потрясениями, такими как революции или войны, эпох, когда вместе государством разрушению подвергается вся система документооборота страны, когда нарушается работа служб, собирающих и хранящих исторические материалы, когда многие ценнейшие документы так и не доходят до архивохранилищ. Не удивительно, что один из основателей мурманского архива Я.А. Комшилов в первые послереволюционные годы находил важнейшие документы на чердаках, в подвалах и на базарах.

В условиях, когда огромный пласт документов утрачивается, на помощь приходит человеческая память. Именно на нее опираются материалы сборника воспоминаний и документов «Гражданская война на Мурмане глазами участников и очевидцев», являющегося совместным проектом Государственного архива Мурманской области и Мурманского государственного педагогического университета. В сборник вошли документы личного характера – воспоминания людей, которые непосредственно участвовали в событиях, создавали историю края. Эти воспоминания не только освещают события тех лет, но и характеризуют авторов мемуаров, творцов истории.

Несмотря на то, что большую часть свидетельств, включенных в настоящий сборник (29 из 34 документов) представляют собой воспоминания или отзывы о происходивших событиях сторонников Советской власти, и только 2 документа принадлежат участникам антибольшевистского лагеря (Г.М. Веселаго и Б.Ф. Соколов), а 3 составлены людьми, не занимавшими четко определенной позиции (К.Ф. Кетлинский, А.А. Гефтер), – сборник, в целом, позволяет увидеть всю картину жизни Мурмана в условиях революции и Гражданской войны.

В сборник «Гражданская война на Мурмане глазами участников и очевидцев» включены материалы, отложившиеся, в основном, в Государственном архиве Мурманской области, в фондах Истпарткомиссии при Мурманском окружном комитете ВКП(б) (ф. П-102) и Партийного архива Мурманского областного комитета КП РСФСР (ф. П-2393). 

Комиссия для собирания и изучения материалов по истории Октябрьской революции и истории РКП(б) – сокращенно Истпарт – была учреждена постановлением СНК РСФСР от 21 сентября 1920 г. 

В Мурманской губернии бюро Истпарта было создано постановлением бюро Мурманского губернского комитета РКП(б) от 29 января 1923 г. После образования Мурманского округа Ленинградской области постановлением секретариата Мурманского окружного комитета ВКП(б) от 25 июня 1929 г. при окружкоме была образована окружная истпарткомиссия. 

Комиссия занималась сбором, систематизацией и учётом документов, воспоминаний, фотографий о деятельности большевистских организаций, событиях гражданской войны и иностранной интервенции, о роли парторганизаций в выполнении первых пятилетних планов. Истпарткомиссии удалось собрать воспоминания многих участников революции и гражданской войны на Мурмане как видных, так и рядовых. Часть воспоминаний представляет из себя авторские рукописи, сохранились и стенограммы некоторых совещаний, вечеров воспоминаний, проведённых Истпартом. 

Собранные материалы публиковались в местной печати, использовались при организации выставок, бесед, радиопередач, подготовке юбилейных мероприятий. Материалы Истпарта использовались при подготовке книг и брошюр по истории революционного движения, гражданской войны, интервенции на Мурмане. 

Постановлением бюро Мурманского обкома ВКП(б) от 15 июля 1939 г. комиссия Истпарта была реорганизована в областной исторический партийный архив (позднее Партийный архив Мурманского обкома партии). В 1991 г. в связи с ликвидацией обкома на основании Указа Президента РСФСР от 24 августа 1991 г. № 83 «О партийных архивах» и решения облисполкома от 28 августа 1991 г. № 267 фонды партархива переданы Государственному архиву Мурманской области.

Помимо приёма на хранение документов партийных и комсомольских органов, в функции Партийного архива входило создание коллекции документов и фотографий по историко-партийной тематике. Партийный архив продолжил дело, начатое Истпарткомиссией, и на протяжении всех лет своей деятельности вёл работу по сбору документов по истории областной партийной и комсомольской организаций, в том числе периода революции, гражданской войны и интервенции на Мурмане.

В коллекции документов, собранной Мурманским партийным архивом, отложились воспоминания участников революционных событий на Кольском полуострове, борьбы с интервентами и белогвардейцами. В коллекции имеется также значительное количество копий документов центральных архивов 1917 – 1920 гг., а также копий газетных материалов, имеются фотографии.

В течение многих лет к этим документам имели доступ немногие исследователи. В настоящее время фонды находятся на открытом доступе.

В настоящий сборник  включены 34 документа, из них 30 ранее не публиковались Еще  4 документа  были ранее опубликованы в журнале «Вестник Мурмана» и альманахе «Архив русской революции».

Мемуарному жанру всегда свойственен субъективизм. А, учитывая, что некоторые из воспоминаний были написаны спустя много лет после описываемых событий (например, мемуары С.А. Голованова, Т.Д. Аверченко), это не могло не отразиться не только на оценке, но и на точности описания событий. Мемуаристами искажаются имена, названия, даты, топонимы. Ну и конечно чрезвычайно большое значение имеет политическая конъюнктура, идеологические обстоятельства времени создания мемуаров не могут не оказывать влияния на характеристику прошлого. Но как бы ни были субъективны авторы документов, сквозь призму личного видения они несут массу оригинальной информации, не дублируемой никакими другими материалами.

Среди участников революционных событий множество людей малограмотных, не умеющих правильно составить изложение мысли на бумаги. Им с большим трудом им даются письменные воспоминания, поэтому они часто нелогичны и непоследовательны.

Стремясь в максимальной степени облегчить читателю знакомство с представленными документами, авторский коллектив сопроводил их подробными примечаниями, разъясняющими смысл и корректирующими неточности и ошибки.

Сборник состоит из двух разделов. В первый из них включены документы, характеризующие положение на Кольском Севере в 1917 – начале 1920 гг., накануне и после антибольшевистского переворота. Второй раздел посвящен падению белого Мурмана в феврале 1920 г. 

В приложении к сборнику помещены стенограммы бесед участников борьбы за Советскую власть на Мурмане, записанных сотрудниками Истпарта в 1930-е гг. Хотя их нельзя отнести к личным воспоминаниям в полном смысле слова, поскольку рукой стенографистов в них внесена явная правка, вольно или невольно искажавшая услышанный устный текст, эти источники несомненно несут в себе немало ценной информации, и главное – помогают понять образ мысли участников событий.

Выявление и отбор документов, передача текстов и археографическая обработка проведены в соответствии с действующими Правилами издания исторических документов в СССР (Москва, 1990).

При отборе составители руководствовались принципами историзма и объективности, позволяющими каждый источник рассматривать как продукт конкретной исторической эпохи, показать изучаемые вопросы в развитии, осветить разнообразные стороны действительности и их оценку авторами документов. 

Кроме воспоминаний, в сборник включены в небольшом объёме письма, доклады, тезисы лекций, сообщение, которые освещают отдельные детали событий или дают представление о личности авторов.

Текст документов передан с сохранением стилистических и языковых особенностей. В ряде текстов в соответствии с современной орфографией и пунктуацией проведено деление некоторых фрагментов на предложения, проставлены необходимые знаки препинания, прописные буквы, проведено деление текстов на абзацы. 

Орфографические ошибки, явные описки (перестановка, пропуск букв) устранены в процессе археографической обработки. Неисправности текста, имеющие смысловое значение (искажение слов, опечатки, меняющие смысл слов), в тексте сохранены и оговорены в текстуальных примечаниях. Пропущенные в документе и восстановленные по смыслу слова воспроизведены в квадратных скобках.

Сделанные автором пропуски в документе, обозначенные отточием, оговорены в одном (первом) текстуальном примечании с указанием, что в дальнейшем отточие без квадратных скобок является отточием автора.

Сокращённые названия учреждений, организаций, должностей и общепринятые сокращения в тексте сохранены.

Погрешности текста, не поддающиеся устранению (искажённые слова, стилистически неправильно построенные фразы, явные ошибки при копировании документов, не позволяющие восстановить содержание текста и проставить необходимые по тексту знаки препинания), воспроизведены в тексте и оговорены в текстуальных примечаниях. Непрочтённый из-за повреждения документа, а также неразборчивый текст отмечен отточием в квадратных скобках с оговоркой в текстуальных примечаниях.

Примерно половина документов публикуется в извлечении, что оговорено в заголовке предлогом «Из». Опущенные части текста отмечены отточием в квадратных скобках и оговорены в текстуальных примечаниях. В таких случаях заголовок всего документа, опубликованного в извлечении, и содержание публикуемой части даны через тире. Опускались, как правило, части текста, непосредственно не относящиеся к теме сборника, или повествующие о событиях, изложенных в других документах.

Каждый документ имеет заголовок. При составлении заголовков документов допущены некоторые отступления от Правил издания исторических документов. Так как большинство документов являются воспоминаниями, в которых авторы рассказывают о событиях 1917 – 1920 гг., документами творческими, фамилия автора вынесена в начало заголовка. При наличии в текстах воспоминаний авторских заголовков, они сохранены с оговоркой в текстуальных примечаниях. При отсутствии в текстах воспоминаний авторских заголовков составлены редакционные заголовки. С целью унификации заголовков аналогично составлены заголовки к текстам публикуемых докладов, справок и других документов.

Каждый документ датирован по времени его составления или опубликования. Отсутствующие в некоторых документах даты установлены по их содержанию или другим источникам, что оговаривается в текстуальных примечаниях. Имеющиеся в документах подписи, а также даты, проставленные автором, воспроизведены так, как они указаны в документе.

Каждый документ в сборнике снабжён легендой, содержащей поисковые данные о нём (название архива, номер фонда, описи, дела, листов) и сведения о подлинности и способе воспроизведения. В ряде документов в легенде указано местонахождение подлинника или машинописной копии.

Научно-справочный аппарат сборника включает введение, статью от составителей, текстуальные примечания, примечания по содержанию, справки об авторах, именной указатель, список использованных источников, библиографию, список сокращенных слов и условных обозначений.

Текстуальные примечаниями расположены внизу страницы и обозначены буквами. Примечания по содержанию расположены в конце сборника и обозначены цифрами. 

Справки об авторах размещены перед текстами публикуемых документов.

В именной указатель включены все фамилии, встречающиеся в тексте, за исключением входящих в названия кораблей, улиц и т.д.

РАЗДЕЛ 1.

ДОРОГА К ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЕ.

БЕЛЫЙ МУРМАН

№ 1
К.Ф. Кетлинский. Доклад
 «Состояние Мурманской железной дороги

к октябрю 1917 года»

Порт Мурманск                                                                                                21 октября 1917 г.

Кетлинский Казимир Филиппович (1875-1918). Родился  в  г. Закопане в Польше. Окончил Морской корпус в 1895 г., служил на Черноморском флоте. В 1898 г. командирован в Морскую академию в Петербург, где прослушал курс по артиллерии, затем продолжил службу на флоте. С 1900 г. находился в Северо-Американских Штатах для наблюдения за установкой артиллерийских систем на строящемся крейсере. В 1904 г. флагманский артиллерист в штабе начальника   1-й эскадры Тихого океана; участник обороны Порт-Артура, награжден золотой шпагой с надписью «За храбрость». С 1905 г. на Черноморском флоте, преподавал в артиллерийской школе; в 1911 г. переведён в Петербург, преподавал в Морской академии. В начале 1914 г. начальник оперативного отдела  штаба командующего Черноморским флотом. В чине капитана 1-го ранга 10 октября   1916 г. принял командование крейсером «Аскольд» в г. Тулоне во Франции. После ремонта в Англии (январь-июнь 1917 г.) корабль 18 июня  1917 г. прибыл в Мурманск и вошел в состав Флотилии Северного Ледовитого океана. 11 сентября 1917 г. в чине контр-адмирала он был назначен главным начальником Мурманского укреплённого района и отряда судов обороны Кольского залива (гланамур). 28 января 1918 года убит в Мурманске  неизвестными лицами. Награжден орденами Св. Анны 2-й степени, Св. Владимира 3-й степени с мечами.

Вступление

По мысли положения о главном начальнике Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов
, он руководит охраной мурманского стратегического пути как на Северном Ледовитом океане, так и на суше до узловой станции Званка,
 а также согласовывает работу ведомств для более успешного движения грузов по магистрали.

Для выполнения этой задачи я наметил общие основания плана действий, основанного на дифференциации труда и ответственности между учреждениями и лицами, согласований общими директивами их работы, поднятия инициативы и самодеятельности отдельных начальников и привлечении демократических организаций и всего населения к общей созидательной работе.

Но конкретизировать план более этого нельзя, не изучив обстановки на месте. 

Первая часть этого изучения – именно железной дороги от Званки до Мурманска - представляется в сжатом виде, прочие будут представлены впоследствии.

Стратегическая оценка Мурманского пути

В обстановке нынешней войны мурманский путь, состоящий из морской части (от норвежских нейтральных вод до порта Мурманска) и железной дороги (от Мурманска до узловой станции Званка), единственный, кроме длинного и перегруженного сибирского, круглый год связывающий нас с союзными странами.

Чрезвычайная важность его в зимнее время, когда замерзает Белое море и прерывается поэтому архангельский путь, весьма значительна и в летнюю пору, ибо, по сравнению с архангельским, он имеет серьезные преимущества:

1. В целом, особенно для Северного фронта, он короче, следовательно, может стать более скорым (от норвежских нейтральных вод до Мурманска – 100 миль, до Архангельска – 500; железнодорожные расстояния до Петрограда приблизительно равны).

2. Наличие шести попутных портов, уже связанных ветками с магистралью (Сорока,
 Кемь, Поньгома, Чупа, Княжья Губа и Кандалакша) позволяет летом более интенсивно использовать лучше оборудованную южную часть Мурманской железной дороги.

3. В морской своей части мурманский путь менее опасен: 

а) полоса малых глубин у берега незначительна, почему широкое развитие минных заграждений противником невозможно, в то время как при плавании в Белом море и при подходе к нему с норда эта опасность существует значительно большей степени, ибо глубины достаточно малы на большом протяжении пути пароходов;

б) расстояние до Мурманска от безопасных нейтральных вод, которыми идут пароходы, в пять раз меньше, чем до Архангельска; поэтому столько же меньше и опасность от действий подводных лодок противника.

На основании изложенного мне представляется, что в системе северных путей подвоза Мурманская магистраль зимой исключительно важна, летом же является главной для всех более ценных грузов и всех тех, которые направляются на Северный фронт.

Главные меры

Сделанная выше стратегическая оценка Мурманского пути требует принятия ряда мер к тому, чтобы дорога могла быть использована соответственно её значению.

Главными из этих мер являются:

1. Назначение энергичного лица с широкими полномочиями решать самостоятельно и принимать все меры для энергичной достройки железной дороги от Кандалакши до Мурманска и поднятия её провозной и пропускной способности до 15 пар поездов в сутки.

Это лицо должно быть подчинено начальнику Мурманской железной дороги и иметь право употреблять кредиты по правилам постройки, а не эксплуатации (т.е. без мертвящей формалистики).

2. Организовать охрану железной дороги как пассивной на самой линии, так и активной – прекращением возможности набегов со стороны Норвегии и Финляндии.

Существующая охрана не действительна
 и требует полной реорганизации, как сказано в прилагаемой копии моей телеграммы от 20 октября за № 30035. Активная же, против Финляндии, по видимому, не намечалась.

План охраны норвежской границы был уже ранее разработан и приводится в исполнение. Состояние этой части охраны мне ещё не известно.

3. Учитывая возможность нарушения неприятелем работы Петроградского железнодорожного узла, необходимо принять меры к придаче Мурманской магистрали необходимой живучести.

Для этого необходимо теперь же приступить к постройке железнодорожной линии в 300 верст Сорока-Емца (на Архангельской железной дороге) с расчётом закончить её к осени 1918 года, экономическое значение и выгодность этой линии достаточно характеризуются, между прочим, желанием Сибирского банка, произведшего уже на свои средства изыскания, выполнить эту постройку. На случай же перерыва связи с Петроградским узлом текущей зимой, если это представляется вероятным, должна быть подготовлена организация гужевого оленьего транспорта, подобно выполненному старшим лейтенантом Рощаковским в 1915-1916 г.

Техническое состояние дороги

Для подробного и точного учёта современного состояния Мурманской магистрали с точки зрения её провозоспособности и живучести, я использовал свой переезд из Петрограда в Мурманск. Все главные сооружения и мосты, а также помещения солдат, военнопленных и, отчасти, служащих и рабочих, осмотрены мною лично или через моих помощников. Наряду с выяснением объективных условий предстоящей работы дороги, я старался выяснить субъективные условия, для чего опрашивал служащих, рабочих и солдат и военнопленных; совещался с общественными организациями, беседовал с местными людьми - специалистами, представителями администрации и выборными должностными лицами. 

Осуществление такой программы ознакомления с состоянием дороги потребовало движения только днём. Поэтому моё путешествие от Петрограда до Мурманска заняло 16 дней вместо нормальных 4-6.

Состояние Мурманской железной дороги таково, что при энергичном производстве работ в продолжение одного месяца провозоспособность её, в отношении технического оборудования, может быть доведена до 15 пар поездов в сутки, при составах в 20 груженых вагонов. Первые 800 вёрст от Петрозаводска не требуют никаких дополнительных работ по устройству полотна и мостов. Путь удовлетворителен и достаточно надёжен. Мосты, в общем, типовые и опасности движению, кроме одного, не представляют; имеющиеся несколько временных мостов перестраиваются. Оборудование водоснабжением и разъездными путями южной части линии от Петрозаводска до Кеми также в удовлетворительном состоянии и в достаточном количестве. На северной же части линии от Кандалакши до Мурманска не сделано многого самого необходимого; например, 36 вёрст пути лежат не по главной трассировке, а по обходам с настолько крутыми радиусами и уклонами, что движение даже опасно; также имеется около 25 вёрст пути, лежащего непосредственно на глинистом и торфяном грунтах, без всякой подсыпки балластом. На 8 участке (Тикозеро - Ягельный бор) из 95 мостов построен всего 31 и строится только 5, вместо остальных же уложены клетки из шпал или устроены обходы. Из запроектированных 37 водоснабжений исполнено всего семнадцать; в работе 5, а к постройке 15 ещё не приступлено. Разъездных путей не уложено 32, общим протяжением 15 вёрст. На станциях и разъездах нет тупиков, поэтому достаточно одного большого вагона, чтобы разъездной путь был занят. Некоторые мосты, как, например, оба моста через реку Колу, требуют обязательной перестройки до весны на постоянные, так как имеющиеся временные весенними водами будут снесены. Перестройку этих мостов необходимо произвести в зимний период и начать немедленно, по мере освобождения рабочих, а фермы, в количестве 4-5 штук, надо теперь же заказать в Америке, с расчётом установки их до наступления весенних вод. При этом все фермы должны быть заказаны в большем числе, чем нужно для этих двух мостов, и быть однотипными, тогда потопление части из них не нарушит сей работы, если же они придут все, то излишние употребить для замены других временных мостов (Салма и т.п.). 

К 15 ноября дорога должна быть снабжена полным количеством подвижного состава, а также достаточным числом агентов службы движения и тяги. Если не принять решительных мер, то железная дорога не будет в состоянии пропускать текущей зимой и весной, в лучшем случае, более восьми пар товарных поездов в сутки.

Состояние воинских частей на дороге

В районе Мурманской железной дороги расположены следующие воинские части:  7-й железнодорожный батальон нормального типа, четыре рабочих батальона 53-й, 54-й, 55-й и 98-й (ещё формирующийся) и шесть импровизированных рабочих батальонов, не имеющих правильной организации. Первые объединены под командой начальника 7-йжелезнодорожной бригады
; последние состоят всецело в распоряжении Мурманстройки и единства военной организации не имеют.

7-й железнодорожный батальон, прибывший в 1916 году с Юго-Западного фронта, до настоящего времени вполне сохранил способность к исполнению своих основных задач и в условиях боевой обстановки. На железной дороге офицерами и солдатами железнодорожного батальона замещены ответственные должности, требующие технической подготовки и знания железнодорожного дела. 

Рабочие батальоны временного типа организованы из солдат разных пехотных полков. Сборный состав батальонов, смешанные функции строевой службы по охране и работы на положении вольнонаемных рабочих – при высокой оплате труда – оказали своё разлагающее влияние на большинство солдатской массы. Только в одном батальоне деятельность комитетов и части офицеров можно признать удовлетворяющей насущным нуждам момента. Военной силы эти части не представляют. 

Импровизированные рабочие батальоны (келевские) организованы наспех и произвольно из солдатских рабочих команд, разновременно набранных для работ на железной дороге. Офицеры, также состоящие на службе у железной дороги по одному на роту, выбраны солдатами. Материальное положение солдат ничем не отличается от рабочих по найму; заработки очень высоки – от 145 до 560 рублей в месяц. 

Отдельные рабочие команды из солдат, командированных на работу по разным специальностям, а также самостоятельно прибывших сюда, состоят на положении вольнонаемных рабочих; но в нескольких местах сами пытаются создать военную организацию. При некоторых из них, по их почину, находятся офицеры. В общем, надо признать, что действительной военной охраны дороги не существует.

Рабочий вопрос

Военнопленные, количество которых достигает 12000, работают преимущественно на южной и средней частях дороги. Национальный состав их разнообразный; преобладают мадьяры, затем германцы. Материальное положение их сносно; помещения плохи; обуви мало. Единообразной регламентации жизни военнопленных нет. Официально заработок каждого – от 20 копеек до 1 рубля в день. Охрана несётся вольнонаемной милицией из солдат, казаков и черкесов. Милиция почти не вооружена. Численность её недостаточна. Общая организация охраны и наблюдение за военнопленными также неудовлетворительны. Заболевания цингой пока единичны, но во многих местах.

Вольные рабочие, составляющие большинство трудящихся на дороге, работают хотя и лучше, чем солдаты, но все же хуже военнопленных. Основной причиной понижения их производительности (на 40-50% ниже нормы) является общее положение рабочего вопроса в переживаемое время. Положение дела усугубляется тем обстоятельством, что рабочие, имея избыток денег, во многих случаях не желают переходить на сдельную оплату.

Я должен отметить, как общее правило, что разные эксцессы в этой области возникают как вследствие общего настроения рабочих, так и, в значительной части, вследствие трудных жилищных условий, недостатка продуктов, обуви, задержек в выдаче жалования и вообще того отсутствия организации, которое заметно особенно резко на работах некоторых контрагентов, главным образом Макшеева. 

Как лучшую в настоящее время меру предупреждения конфликтов я считаю:            1) более правильную организацию выборных комитетов и 2) создание примирительных учреждений для разбора недоразумений, отдельно между служащими и рабочими и отдельно между контрагентами и рабочими.

В общем, служебный персонал и рабочие понимают важность дороги для государства, что проявилось в отрицательном их отношении к всероссийской железнодорожной забастовке, к которой Мурманская дорога не присоединилась.

Меры первой очереди

Описанное выше состояние железной дороги и её охраны требуют немедленного принятия ряда мер, которые позволят довести к декабрю провозную способность дороги до 200 вагонов в сутки, а к февралю до 300 вагонов в сутки и обеспечить правильное функционирование дороги от покушений противника.

Меры эти были изложены мной в телеграмме 20 октября за № 30035, копия которой приводится ниже:

«Петроград – Нагенмор, копии УПВОСО и ГУГШ,

копия – Архангельск – Главнач.

Проехав [по] Мурманской дороге 16 дней, изучив подробно положение военной охраны и работы, доношу выводы:

1. Относительно самой дороги: дорога может начать перевозки с 15 ноября в уменьшенном размере, с декабря в назначенном, если начальнику дороги будет предоставлено расходовать кредиты на положении постройки, а не эксплуатации, то есть без мертвящей формалистики, и дороге будет дан необходимый подвижной состав, к февралю пропускную способность можно увеличить в полтора раза, если правительство даст соответствующий импульс и поставит требование. Об этом предполагаю доложить лично, как только разберусь со всей обстановкой Севера.

2. Относительно охраны: охрана дороги как побочная задача рабочих батальонов не действительна. Дорога серьезно не повреждалась неприятелем только потому, что, не будучи законченной, не имела теперешнего значения. 

7-й железнодорожный батальон в прекрасном состоянии, выполняет своё специальное техническое назначение, и дорога без него теперь обойтись не может. Рабочие батальоны распылены мелкими партиями под начальством десятников, имеют скудное вооружение и являются в действительности партиями рабочих в военной форме, получая и содержание наравне с рабочими.

Хотя немногие части и проникнуты некоторым сознанием своей ответственности перед родиной, но, в общем, военного значения не имеют. Они перепутаны к тому же с большим количеством людей в солдатской форме, которые в разное время осели здесь группами и в одиночку, прибыв из разных частей. Появление их продолжается и теперь и неуклонно сопровождается отказом работать до получения сапог и других сносных условий существования. Не работая, но занимая помещения и требуя пищи, они вынуждают администрацию стремиться не так к использованию их, как к скорейшей эвакуации. Вследствие военной организации рабочие батальоны недостаточно эластичны
 для переброски рабочих, куда требуется, а двойственность подчинения солдат техническому надзору и своему военному начальству вызывает трение и понижает успешность работы. 

Расходы на штабы ложатся бременем на дорогу, а расформирование штабов освободило бы крайне нужные дороге помещения. Переводить батальоны отсюда нельзя, так как лишим дорогу нужных рабочих.

Единственный выход – это расформировать все рабочие батальоны и отдельные самостоятельно сформировавшиеся части и всех солдат перевести на учёт ближайших воинских начальников для работ соответственно на Мурманской дороге, Базстройке, Портстройке и перегрузкам в Мурманске. Офицеров рабочих батальонов, желающих и признанных подходящими, перевести на пополнение прибывающих дружин или иные назначения по району, остальных откомандировать в распоряжение Петроградского военного округа. Эти меры будут в соответствии со всем планом генерала Верховского оздоровления армии и сокращения тыла.

Хаос увеличивается пребыванием здесь 12 тысяч пленных, преимущественно мадьяр и германцев, не имеющих фактической охраны, становящихся особенно опасными с приближением неприятеля к Финляндии. Сделал распоряжение начальнику дороги не рассчитывать на них с 15 ноября. Для охраны же дороги, грузов, портов и общего порядка необходимо перевезти с фронтов 4 или 5 хороших дружин в полном вооружении с хорошим командным составом, с общей численностью не менее 4200 штыков или соответствующие по численности пехотные части также с фронтов. Эти дружины должны быть сведены в отдельную бригаду и прибывать последовательно с расчётом закончить всю организацию охраны к 15 ноября. Солдаты этих дружин должны быть поставлены в следующие условия:

1. Получать кормовой оклад 1 рубль 40 копеек, при сопровождении поездов кормовые деньги на руки 2 рубля 40 копеек.

2. Получать добавочную выдачу на улучшение быта и пищи 1 рубль в день на человека в распоряжение части со следующим распределением:

а) на постельные принадлежности и утварь; эти вещи заносятся в списки ротного имущества и составляют собственность части;

б) на улучшение пищи, особенно овощами;

в) на культурно-просветительные потребности; при расформировании части остатки этих сумм и имущество сдаются в казну.

3. Получать добавочное вознаграждение к жалованью по 30 рублей в месяц. 

Вместе с сим должны быть отменены в отношении всех чинов охраны дороги приказ морского министра по Упбелмуру 13 января 1917 года № 21, а также прибавка Багратиона Мурманского
 по 70 копеек в день, получаемые от Мурманстройки. Дружины не должны получать никаких денег от дороги, Портстройки, Базстройки и грузовых операций. Офицеры дружин должны получать суточные в размере полевых порционов, согласно приказа по Военному ведомству 1916 года № 711.

Для проведения в жизнь всей организации необходимо временно [задержать]
 здесь начальника 8-й железнодорожной бригады полковника Свечина со всем штабом бригады, подчинить ему временно все прибывающие на охрану части, комендантов станций и контрольно-пропускные пункты. 

Прошу срочных решений и уведомлять меня о них по мере их принятия. 30035. Кетлинский». 

Главный начальник Мурманского укрепленного района и 

Мурманского отряда судов контр-адмирал Кетлинский

Начальник штаба старший лейтенант Веселаго

ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 182, л. 1-12. Фотокопия с машинописной заверенной копии. Подлинник ЦГА ВМФ СССР,  Ф. Р-133, оп.1, д. 14, л. 1-7. (В настоящее время Российский государственный архив Военно-Морского Флота - РГАВМФ).

№ 2
К.Ф. Кетлинский Тезисы лекций по вопросам

государственного права и государственной политики

30 июня 1917 г.
 

Лекция 13-я – вывод из моих 12 лекций

Прогресс человечества несомненен.

Личность вне общества бессильна.

Общество людей, объединённых одинаковыми свойствами души, ума и характера, составляет народ.

Каждый народ по мере своего развития вносит нечто новое в общий прогресс человечества.

Благо человечества тем полнее, а прогресс тем быстрее, чем лучше используются силы человека и природы для приобретения и накопления ценностей, материальных и моральных.

Отсюда - хорошо всё то, что способствует развитию, усовершенствованию сил человека - ума, души, характера, физики, и всё то, что способствует наилучшему использованию человеком природы.

Государство - это организация народа для выполнения его исторической задачи - внесения своего слова в общий прогресс человечества.

Следовательно, основная задача государства - способствовать развитию сил человека и использованию нужных ему сил природы.

Государственный и экономический строй поэтому должен:

а) не мешать сильному и помогать слабому развивать деятельность полезную или не вредную для других;

б) пресекать возможность сильному эксплуатировать слабого;

в) охранять личность, свободу, достижения и труд каждого.

Примечание: под «сильными» и «слабыми», «каждым» подразумевается или отдельная личность или группа или даже целая организация
.

Необходимость существования отдельных народов и отдельных государств до тех пор, пока народы, сближаясь культурой, не потеряют своих особенностей и не разовьют всех сторон возможной для них деятельности.

Покровительственная таможенная политика.

Что даст мир всему миру?

Только одно – осуществление на деле свободного самоопределения всех народов.

Лекция 14-я – Россия

Какой государственный строй нужен России?

Сравнение демократической монархии, демократической республики, социал-демократической республики.

Централизованная или федеративная республика.

Народы России.

Особенности отдельных местностей.

Что объединит федерацию?

Культура.

Экономические потребности.

Инстинкт самосохранения.

Возможное будущее федерации.

Экономический строй ближайшего будущего.

Невозможность осуществления теперь с[оциал]-дем[ократического] строя.

Маркс – капитал сам по себе роет могилу.

Развитие капитализма приведёт к социализму.

Бедность России капиталом.

Богатство России природой и особенностями народа.

Необходимость привлечения в Россию иностранного капитала, знания и опыта.

Что для этого нужно.

Как это сделать без вреда для России?

Два пути: финансирование русских предприятий, иностранные предприятия.

Социализация предприятий.

Категории предприятий.

Способы социализации.

Рабочий вопрос: «Чем хуже, тем лучше».

Что нужно для блага народа или торжество теории?

Участие в прибылях и переход предприятий в руки рабочих.

Профессиональные союзы (тред-юнионы).

Стачки и локауты.

Рабочее законодательство.

Кооперативы.

Производительные и потребительные.

Земельный вопрос.

Необходимость передачи земли в руки крестьян.

Свободная наличность и её использование.

Невозможность решения по одному шаблону.

Передача земли крестьянам не решит вопроса без повышения земельной культуры.

Культурные хозяйства: агрономические, метеорологические и т. п. станции.

Роль общины, земства, государства.

Значение просвещения.

Лекция 15-я - Россия

Переживаемый момент.

Начальное
 наследие прошлого.

Новые идеи и задачи.

Соотношение сил в момент революции.

Старое правительство и народ.

Государственная дума и народ.

Государственная дума.

Совет рабочих и солдатских депутатов как корректив Столыпинской думы.

Временное правительство.

Отсутствие организованной опоры правительства. 

Совет рабочих и солдатских депутатов как единственная крупная организация, 

имеющая под собой почву.

Необходимость опоры правительства на эту организацию.

Следствия этого.

Совет рабочих и солдатских депутатов вместо парламента.

Наше отношение к Совету и Временному правительству. 

Сила государственной власти до Учредительного собрания в руках правительства,

опирающегося на Совет рабочих и солдатских депутатов.

Судовой комитет как ячейка этой силы.

Учредительное собрание. Его задачи.

Организация центральной власти.

--------------------------------- власти на местах.

Экономическое возрождение страны.

Земля, труд и капитал.

Основные законы (конституция).

Что мы ждём от будущего правительства?

В области внешней политики. 

------------  внутренней политики. 

-------------  просвещения и культуры. 

------------- духа и здоровья народа.

Народ имеет то правительство, которое он заслуживает.

Сила народа в его характере.

Светлое будущее перед нами, если мы окажемся достойными того, что завоёвано поколениями борцов и страдальцев.

Подписал капитан I ранга Кетлинский. 30 июня 1917 г.

ГАМО, ф. Р-904, оп. 1, д. 60, л. 12-14. Незаверенная машинописная копия.

№ 3

С.Л. Самохин Сообщение о гибели контр-адмирала Кетлинского К.Ф.

29 января 1918 г.


Самохин Степан Леонтьевич, унтер-офицер, большевик, один из создателей революционной организации на крейсере «Аскольд» в 1916 г. в период его ремонта во Франции в г. Тулоне. За революционную пропаганду был  списан в штрафную береговую команду. Летом 1917 г. прибыл на Мурман, до прихода крейсера «Аскольд» из Франции служил на Иоканьгской военной базе. В сентябре 1917 г. избран в Центральный комитет Мурманской флотилии от команды крейсера «Аскольд». С ноября 1917 г. по февраль 1918 г. председатель Центромура, в феврале 1918 г. выехал в Петроград.
Вчера, часа в два дня, когда мы, члены Центромура, обедали в помещении Центромура, один из членов последнего сообщил, что адмирал передал по телефону, что просит сейчас созвать общее собрание Центромура и что он, адмирал, придёт на собрание по весьма важному делу. Я сейчас же отдал распоряжение всем членам Центромура занять свои места. Через несколько минут в Центромур пришёл адмирал. По приходе он сделал доклад, что пароход «Дора», шедшая на Мурманск, находится в 100 милях отсюда у берегов Норвегии. Английское адмиралтейство отдало распоряжение, сообщил адмирал, о возвращении парохода обратно в Англию. «У меня сидит адмирал Кемп, - сказал адмирал, - и мы имели с ним переговоры о задержании «Доры», но так как «Дора» имеет слабый беспроволочный телеграф, то она вряд ли примет наше требование о её возвращении на Мурманск». Адмирал объяснил, что английский адмирал согласился на отмену распоряжения о возвращении «Доры», только просит гарантию сохранения грузов и доставки их по месту назначения. По сведениям в Англии, грузы расхищаются на Мурмане и по Мурманской железной дороге. После доклада адмирала, нами было решено дать полную гарантию сохранения грузов, идущих из-за границы, на Мурмане и по линии железной дороги до Званки. А для задержания «Доры» было решено послать срочно миноносец, который окажется более способным и готовым к выходу, на борту какового миноносца должен быть английский офицер; последнему прибыть в 6 часов в Александровск. Мы составили текст телефонограммы и передали её в Александровск за подписью адмирала Кетлинского и председателя Самохина, причём нами был рассчитан ход «Доры» и ход миноносца; миноносец должен был следовать вдоль берегов Норвегии, всё время вызывая «Дору» по беспроволочному телеграфу. После всего этого адмирал спешно пошёл к себе. Мы же готовились к открытию общего собрания морских команд в […]
 Кольской роты. Секретарь Рахчеев перепечатывал спешно текст гарантии, данной от Центромура адмиралу (английскому) Кемпу, какой документ при сём представляю
. Но не прошло и пяти минут, как нам сообщают по телефону от набаза из кабинета его в необходимости подачи скорой помощи адмиралу, который находится в квартире набаза и который ранен. Мы поспешно бросились бежать к набазу. По прибытии туда мы застали адмирала лежащим на кожаном кресле в столовой. Адмирал лежал на спине, закинув голову, и с открытыми глазами. Мы поспешно его перенесли на кровать в соседнюю комнату. Мною было отдано распоряжение послать за врачами. Когда адмирала положили на кровать, он сказал: «Остановите кровь», - и слабым голосом, но вполне сознательно просил, чтобы ему дали чего-нибудь усыпляющего. Адмирал просил снять с него сапоги, причём правой ногой сам пытался снять сапог с левой ноги. Мною и Носковым сапоги были сняты. Когда я затем вышел из кабинета на улицу в окружении врачей, то увидел жену адмирала, которую сопровождал флаг-офицер адмирала Рабут. Они были остановлены мною. Флаг-офицер поехал с одним из матросов в лазарет, вернулся с сестрой милосердия. Когда я вернулся с улицы на квартиру набаза, то адмирала застал ещё живым. Я отдал приказание, чтобы лишние люди не входили и не нарушали покоя. Мною были поставлены два члена Центромура […]
  и Брызгалов для этой цели. Вскоре адмирал скончался. Я должен был идти на открытие общего собрания морских команд в кольской столовой
, что я и сделал. Придя на собрание, оповестил о совершившемся факте. Много я говорить не мог, так как был сильно взволнованным, покинул собрание, исходя из того, что нужно отдавать другие распоряжения. Придя к набазу, было решено перенести тело адмирала в его кабинет в здание штаба. Убийство адмирала было полнейшей неожиданностью и произвело на нас слишком сильное впечатление, потому что все общественные организации слишком надеялись на хорошие стороны адмирала, и его деятельность нам доказала ту громадную пользу для России и процветания Мурманского края, которую приносил адмирал. Все общественные организации смотрели на него не как на адмирала, а как на единственного нашего общего сотрудника для блага России. Частые слова адмирала были: «Не допустить на Мурман частных предпринимателей для использования богатств Мурманского края». Адмирал был ярым противником вторжения других капиталистов (и иностранных капиталистов). Его идея была: основать на общих артелях
 с помощью государственного кредита рыбопромышленность, звероводство и вообще оживить край и дать тем родине источник новых средств. Тот богатый материал, собранный адмиралом, по вопросу о дальнейшем значении Мурманска и его развитии, свидетельствует о задачах покойного адмирала.

ГАМО, ф. П-2393, оп. 2, д. 185, л. 1-3. Фотокопия с незаверенной машинописной копии.
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Аверченко Тимофей Дмитриевич (1891- ?). Родился в деревне Анисимово Псковской губернии в крестьянской семье. Окончив 3 класса церковно-приходской школы, в 1906 г. отправился на заработки в Петербург, устроился разнорабочим в артель. В 1908 г. был принят на Путиловский завод учеником слесаря, после работы посещал вечерние курсы при заводском ремесленном училище. Принимал участие в работе заводского профсоюза. В годы первой мировой войны работал на Галерном (Адмиралтейском заводе), принимал участие в революционных событиях, в марте 1917 г. вступил в партию большевиков. В Мурманск прибыл в сентябре 1917 г. Был избран членом Мурманского Совета рабочих и солдатских депутатов, председателем Мурманского ревкома  второго состава. После роспуска Ревкома в ноябре 1917 г. направлен в г. Александровск комиссаром Совдепа. В конце марта 1918 г. выехал в г. Петроград.
Я хорошо помню адмирала Кетлинского, на днях отослал Вам его фото, с карточки смотрит похожий, но другой, выхоленный 30-летний человек, в его фигуре я нахожу много чужого, неприятного, которое заслоняет Кетлинского, с которым я работал и не забыл положительных черт за истекшие 50 лет.

Кетлинский был прямой, мужественный человек, собранный, уравновешенный, на вид ему можно было дать 45 лет. В момент нашей встречи Кетлинский переживал тулонскую трагедию, которая частично затушёвывала его содержание
.

Раньше я адмирала не знал, но от моряков, которым верил, слышал одни положительные отзывы, которые как бы отражали о нём решение, оправдавшее его
. Судите сами. В момент своей почти обреченности за исполнение приговора Иванова
 я в присутствии всего состава членов Военно-революционного комитета спросил у него примерно так (смысл точный): «Адмирал Кетлинский, ответьте нам, будете ли Вы при Советской власти честно служить нашей Родине, нашей Советской власти?» Кетлинский отвечал стоя, он был в кителе и фуражке, без оружия и регалий. Заложив руку за полу, он, как бы повысив голос, ответил: «Месяц тому назад на этот вопрос при любых условиях я ответил бы, что стою за конституционную монархию. Теперь я узнал другое и как патриот России, которому опротивела демократия Керенского, даю Вам, представителям народа, слово, на клятву, отдать свою жизнь, всю свою кровь за Россию и её народ».

Я встал и под возгласы членов Ревкома заявил Кетлинскому: «Спасибо. Родина на всю Вашу жизнь оставит за Вами то красное бархатное кресло, на котором сидите Вы». Ревком утвердил Кетлинского военным экспертом и заведывающим экономическими вопросами.

Болдырев, проживающий в Сталинграде, ул. Мира, д. № 15, присутствовал при убийстве адмирала. Умирая, Кетлинский сказал: «Убили меня англичане». Болдырев ослеп, но жив. Логика подтверждает слова умирающего. Главнамур стал служить интервенции, Юрьев, работавший в Англии 7 лет, играл в этом не вторую скрипку, это моё мнение.

Отрицательное в Кетлинском я вижу в том, что он проявил мягкотелость, не убирал из своего штаба Веселаго и меньшевика Брамсона, он запутался в сплетении событий, не мог избрать правильный путь. В Мурманске и Архангельске не было авторитетного и солидного вождя, это и помешало ему сделать чистку, наступали зима и голод, стояла проблема питания.

Эпизоды из жизни Кетлинского проходили в моём присутствии, я знаю из них один положительный, считаю его жертвой английской секретной службы, адмирала […]
 и мурманских предателей. Убийство – это начало интервенции. Но я не гарантирую убийц из другого лагеря сумасшедших.

До самой смерти своей считаю Кетлинского похожим на русского военного патриота: генерала Игнатьева, 50 лет в строю, Бонч-Бруевича, генерала Николаева, повешенного, кажется, в Кингисеппе
 и т.д. Остаюсь о нём чистых убеждений, писанину Тарасова и Шангина – непродуманной клеветой, если не злостной.

Аверченко Тимофей Дмитриевич

Ленинград, 1967, 27 августа.

При надобности эпизоды встреч и работы с Кетлинским будут описаны и высланы Вам дополнительно, хотя они в разбросанном виде пересланы в областной Мурманский архив.

ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 106, л. 61-62об. Рукописный подлинник.
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Аверченко Тимофей Дмитриевич (1891- ?). Родился в деревне Анисимово Псковской губернии в крестьянской семье. Окончив 3 класса церковно-приходской школы, в 1906 г. отправился на заработки в Петербург, устроился разнорабочим в артель. В 1908 г. был принят на Путиловский завод учеником слесаря, после работы посещал вечерние курсы при заводском ремесленном училище. Принимал участие в работе заводского профсоюза. В годы первой мировой войны работал на Галерном (Адмиралтейском заводе), принимал участие в революционных событиях, в марте 1917 г. вступил в партию большевиков. В Мурманск прибыл в сентябре 1917 г. Был избран членом Мурманского Совета рабочих и солдатских депутатов, председателем Мурманского ревкома  второго состава. После роспуска Ревкома в ноябре 1917 г. направлен в г. Александровск комиссаром Совдепа. В конце марта 1918 г. выехал в г. Петроград.
IX. Мурман в годы войны

Лишь через 20 лет, в первые месяцы войны 1914 года, когда Россия оказалась без выходов из Балтийского и Черного морей, отрезанной от своих союзников, с одним замерзающим на полгода Архангельским портом, встал вопрос о Мурманском районе и Кольском заливе.

В первые недели войны 1914 года немцы и турки «захлопнули» ворота Балтийского и Черного морей.

У России остался единственный открытый Архангельский морской порт, который не мог справиться с разгрузкой приходящих от «союзников» пароходов с военным снаряжением.

Значение незамерзающего Кольского залива не было учтено царскими «стратегами» перед войной, и потребовались огромные усилия для того, чтобы осуществить одновременно и строительство железной дороги от Петрозаводска до древней Колы,  строительство морских портов в Сороке, Кеми, Кандалакше и на берегу Кольского залива, строительство военных баз, создание Северного военно-морского флота и средств береговой обороны, наблюдения и связи на огромном протяжении побережья от границ с Норвегией до остров[ов]
 Новой Земли.

Широкий и глубоководный Кольский залив, на 60 километров врезавшийся вглубь гранитных толщ материка, со многими бухтами и островами, стал в центре внимания не только правительства царской России, но и её «союзников» по империалистической войне. Для охраны караванов морских судов, везущих в Россию порох и снаряды, патроны и колючую проволоку, самолеты и станки, от нападения немецкого флота в Норвежском, Баренцевом и даже внутреннем Белом морях вышли крейсера, миноносцы, подводные лодки и тральщики английского флота.

Эти боевые корабли обосновались на Мурманском побережье в Печеньге, Александровске (Екатеринская гавань) и в Иоканьге. С конца 1914 года английские адмиралы практически осваивали и изучали самый северный плацдарм морской войны.

Строительство Мурманской железной дороги началось в марте 1915 г. и велось одновременно на трёх её звеньях: Петрозаводск-Сорока, Сорока-Кандалакша, Кандалакша-Кемь. В ноябре 1916 года, через 20 месяцев, тысячекилометровый путь был «вчерне» сомкнут на всём его протяжении, темпы строительства это[й] дороги были поистине рекордными – по 50 километров в месяц. Были построены сотни мостов, тысячи служебных зданий, линий диспетчерской связи, морские пристани в Сороке, Кеми, Кандалакше и в новом порту Романов-на-Мурмане (так назывался новый город, заложенный 3 октября 1915 года
 в 10-ти километрах севернее древней Колы на Семеновской пустоши).

Этот новый приморский город в апреле 1917 года стал называться Мурманск.

Десятки тысяч русских рабочих, китайских кули, австрийцев и немецких военнопленных работали на этом грандиозном скоростном строительстве в условиях сурового Севера. Не было преувеличением утверждение строителей, что под «каждой шпалой Мурманска
 лежат человеческие кости».

Как только появилась возможность пропускать на юг груженые вагоны, к Сороке пошли в начале 1916 г. пароходы с военными грузами, которые разгружались прямо на морской лёд и на крестьянских подводах, собранных из деревень Онежского и Кемского уездов, отвозились на разъезды, куда доходили вагоны. Так же было в зиму 1916-1917 г.

Пропускная способность дороги к началу 1917 года была ещё мала: 150-200 вагонов в сутки могли уходить из Мурманского порта. Движение было медленным, по 10-15 километров в час, с частными авариями, но по дороге уже работали, и её месячная пропускная способность составляла 50-60 тысяч тонн.

В Мурманск из Сибири направлялись экспортные товары. Сибирские маслоделы, псковские льноводы, кубанские и донские помещики готовили большие партии товаров для доставки за границу через Мурманский порт без перевалок в Архангельске и Котласе. Американские капиталисты уже «протолкали» первые партии своих товаров через Мурманский порт в Россию.

Так к концу 1916 года были раскрыты Мурманское «окно» и Мурманские «ворота» в мир.

В сентябре 1917 г., когда я, как эмиссар Центрального Комитета партии большевиков, двигался к Мурманску, наслушавшись разговоров строителей и моряков о Мурманских делах, уже стал понимать, что для новой России после социалистической революции Мурманский порт не только сохранит своё военное значение, но его роль в экономике страны будет исключительно велика. Присматриваясь к людям, которые горячо обсуждали не только свои злободневные мурманские местные темы, но и спорили по вопросам жизни России, о тактике различных политических течений и русских партий, я с радостью видел, что подавляющее число простых людей занимает большевистские позиции.

От своих новых знакомых по вагону я узнал о том, когда и как начались работы по сооружению Мурманской железной дороги, морских портов, создание баз военно-морского флота в Печеньге и Иоканьге, о прокладке подводного кабеля из Александровска в Петерхед (Англия).

Рассказывали о делах в Мурманске рабочие, строители и матросы, служившие во Флотилии Северного Ледовитого океана на её кораблях и базах. Узнал о борьбе революционных матросов, рабочих, о работе большевистских групп и комитетах, и Советах
.

Узнал фамилии многих большевиков-активистов и получил характеристики людей, осуществляющих военную и гражданскую власть. Моя литература (весть о ней шла впереди нашего «экспресса»), как магнит, тянула в вагон № 5 большевиков, живущих на разъездах и станциях.

Такие визиты во время стоянок поезда дали возможность познакомиться с некоторыми большевистскими активистами в Сороке, Кеми, Кандалакши, Коле.

Таким образом, ещё до вступления на землю в Мурманске я многое знал о том, с кем буду работать плечом к плечу и с кем придется вести непримиримую борьбу.

Узнал о большевиках в исполкоме Кемского Совета Каменеве и Лойко, работающем в Кандалакше, о вожаках на крейсере «Аскольд» и о питерских слесарях, работающих на плавучей мастерской «Ксения».

Узнал о том, что всю полноту власти на Мурмане осуществляет адмирал Казимир Кетлинский как главный начальник Мурманской флотилии и укрепленного района -  командир крейсера «Аскольд», прибывшего в Мурманск в июне 1917 года.

Поразили меня рассказы матросов и рабочего строительства Иоканьгской базы о том, что фактической военной властью являются в Мурманске английские адмиралы, так как их крейсера и миноносцы базируются в базах в Печеньге, Иоканьге и стоят на Мурманском рейде. Союзный флот охраняет путь из Англии в Архангельск и Мурманск от немецких крейсеров и подводных лодок, которыми в 1915-1916 и 1917 гг. потоплены многие десятки кораблей с военным грузом для русской армии.

X. Несколько слов о Мурманском военно-морском отряде

23 февраля 1966 года наш советский Северный военно-морской флот отметил         50-летие своего существования.

Он самый молодой флот нашей родины, хотя его рождение относится к эпохе Петра Первого. 

Архангельск был колыбелью русского военно-морского флота, здесь при Петре было положено начало военному флоту, который вывел Россию в число передовых морских держав своего времени.

И лишь по косности и нерадению царей захирел Северный флот, настолько, что перед первой мировой войной в 1914 году на огромных просторах Северного Ледовитого океана и прилегающих к нему морей боевую службу нёс один-единственный корабль «Баян»,
 вооруженный четырьмя 75-миллиметровыми орудиями.

10 февраля (23 по новому стилю)
 1916 г. был утвержден проект создания на Севере России военно-морского флота.

50 лет - срок небольшой, но сегодня наш Северный флот, как могучий богатырь, стоит на страже северных рубежей нашей социалистической родины.

Немало труда вложил русский народ в создание флота на Севере, и за какие-либо полтора года, к октябрю 1917 года, месяцу Великой Октябрьской социалистической революции, в строю Флотилии Северного Ледовитого океана (так тогда назывался наш Северный военно-морской флот) было 89 кораблей, а его личный состав на кораблях, береговых батареях и на базах уже превышал 15000 чел. 

Североморцы быстро изжили февральские иллюзии и в октябре 1917 года отдали себя в распоряжение Пролетарской Революции. Они пошли за партией большевиков и явились главной опорой молодых органов Советской власти в Архангельске и Мурманске.

Матросы-североморцы, активные сторонники партии большевиков, могли бы стать надёжным прикрытием от нападения интервентов в 1918 году, но совместными усилиями империалистов и русских контрреволюционеров это оружие было выбито из рук страны Советов.

Несмотря на своевременные указания В.И. Ленина о неизбежности борьбы с империалистами, Северный военно-морской флот не был приведён в состояние боевой готовности.

Выступая на Всероссийском съезде крестьянских депутатов и земельных комитетов 10 февраля 1918 г., В.И. Ленин говорил: «С нашей русской контрреволюцией мы уже кончаем… Есть ещё один враг: враг этот -  международный капитал; с ним мы долго ещё будем бороться и выйдем победителями…». (Сочинения В.И. Ленина, т. 26, с. 472, 4-е изд.)
. 8 марта на заседании VIII съезда РКП(б) В.И. Ленин указал и на реальную опасность: «На нас наступление готовиться может быть с трёх сторон: Англия или Франция захотят у нас отнять Архангельск, это вполне возможно…». (Сочинения В.И. Ленина, т.27, с. 97, 3-е изд.
).

Но в это время, по заранее согласованному с представителями империалистов плану, белогвардейцы - русские офицеры спешили вывести суда флота из строя: крейсеры «Аскольд» 
и «Чесма»
 в Мурманске были поставлены на «отопление», 4 миноносца сданы в порт, матросы призыва 1911, 1912 и 1913 гг. демобилизовались, 22 февраля 1918 г. из Мурманска выехали 500 демобилизованных матросов. (ЦГА ВМФ, ф. 130, д. 62, л. 62).

Немало матросов было отпущено в многомесячные отпуска, им было запрещено возвращаться в Мурманск ранее 15 апреля. (ГАМО, ф. 562, д. 89).

В феврале – марте 1918 г. с кораблей и береговых батарей были демобилизованы большинство революционных матросов и почти все члены партии большевиков, что облегчило изменникам офицерам Веселаго, Лобода, Зилову свести боеспособность русского флота и береговых батарей «на нет». Тогда хозяевами положения в Мурманске оказались иностранные адмиралы и генералы.

Впоследствии я узнал, что в Мурманске с весны 1917 г. насаждалась союзническая агентура.

При Керенском в конце 1917 г. американский майор Хью Мартин занимался контрразведкой, но Советское правительство запретило это грязное дело. Тогда он нелегально через Сороку перебрался в Мурманск в январе 1918 г. и «сразу окунулся в политические проблемы этой области», а когда к нему прибыли Хоней и Томас Течер - на ст. Мурманск в вагоне был создан «американский штаб на колесах» - о чём поведал миру в своем труде Г. […]
. (Стр. 34 и 35). 

Не отставали в создании сети своего шпионажа на Севере и англичане: они широко  привлекали русских белых офицеров, и, помимо капитана 2 ранга Чаплина Г.Е. и лейтенанта Веселаго Г.М., в Мурманск приехал учившийся в Англии вятский белогвардеец Юдкович как переводчик. Этот тип оказался английским подданным Ральфом Джадсоном,  и, видимо, он оказал интервентам немало услуг, раз стал директором отдела информации БИ-БИ-СИ. Наглость шпионов не знала предела. Командира крейсера «Аскольд» Шейковского укрыл в своем вагоне Хью Мартин и увёз из Мурманска в Вологду, чтобы спасти его от гнева матросов, а на английском крейсере был укрыт офицер «Аскольда» Штаев. (ЦГА ВМФ, ф.130, д.15, л.100).

В мае 1918 года, когда к Мурманскому побережью подошли немецкие подводные лодки, начавшие пиратские нападения на русские промысловые суда и пассажирские пароходы, обстрел рыбацких становищ и постов береговой обороны, выявилась беспомощность русской флотилии. 

16 мая Центромур
 обсуждал с представителями англо-французского командования вопросы о допуске на батареи Цыпнаволока и Латинскую
 иностранных артиллеристов; об укомплектовании иностранцами команд тральщиков 37 и 39 и о ремонте русских миноносцев иностранцами.

О столь плачевном состоянии дел на Мурмане в советском флоте на объединённом заседании ВЦИКа и Московского Совета В.И. Ленин сказал: «Ещё большее обострение вызвал вопрос о Мурмане… Англичане высадили на Мурмане свои военные силы, и мы не имеем возможности воспрепятствовать этому военной же силой». В результате нам предъявляют требования, носящие характер близкий к ультиматуму: «Если вы не можете охранять своей нейтральности, то мы будем воевать на вашей территории». (Сочинения В.И. Ленина, т. 27, с. 344, 4-е изд.).
В июне на всех русских боевых кораблях и на батареях оказались иностранные солдаты и офицеры, и русские военные корабли уже не могли выполнять приказы русского командования.

XI. О крейсере «Аскольд»

Подробнее нужно описать историю крейсера «Аскольд». Совершив дальний поход из Владивостока на Север, крейсер с командой 850 человек 18 июня 1917 года прибыл в Мурманский порт. 

Целый год продолжалось плавание «Аскольда», и немало событий произошло за это время на корабле. Некоторое время весной 1916 г. он участвовал в операциях на Средиземном море прот[ив] немецких подводных лодок и несколько месяцев до осени 1916 г. ремонтировался в Тулоне.

На корабле собралась солидная группа матросов-революционеров: кочегарный унтер-офицер Самохин Степан Леонтьевич, участник революции 1905 г., осужденный на каторгу и побывавший на Нерченских рудниках; призванный во флот, Самохин служил во Владивостокском флотском полуэкипаже,
 а затем был переведен на крейсер перед походом на Север; машинист I статьи Князев Павел Григорьевич, матрос с крейсера «Россия» Сидоров Семен Васильевич, где он вместе с Ульянцевым Т.И. участвовал в подпольной революционной работе; Пакушко П.Ф. - электрик с крейсера «Жемчуг», машинист Мальцев Д.Ф., электрик Седнев М.И., унтер-офицер В.М. Титов и ряд других матросов.

В период пребывания «Аскольда» в портах Италии, Франции матросы «Аскольда» имели возможность получать нелегальную антивоенную литературу, встречаться с революционерами, а постоянное общение с французскими рабочими, ремонтировавшими корабль в Тулоне, и встречи с русскими солдатами, воевавшими во Франции и через Тулон возвращавшимися в Россию ранеными или калеками, усиливали антивоенное настроение.

Большевистская пропаганда против войны находила внимательных слушателей, а провокаторы усиленно следили за настроением матросов. Неоднократно производились облавы и обыски в матросских кубриках, велось расследование, немало матросов было арестовано и списано с корабля по «ненадобности». Но атмосфера на корабле накалялась, и командир крейсера доложил в Россию о падении дисциплины среди матросов.

Тогда с целью устрашения был 21 августа 1916 года устроен провокационный взрыв в одном из погребов корабля одного 75-миллиметрового патрона. Для расследования дела о взрыве немедленно была создана комиссия
.

Из числа подозреваемых в «пораженческих настроениях» было арестовано 95 человек. Следственная комиссия сфабриковала дело о попытке взорвать по заданию немецких разведчиков крейсер «Аскольд», и даже была названа плата за взрыв в сумме 20000 франков.

Состоялся военный суд, судили, как ненадёжных, 8 человек, из которых 4 матроса были приговорены к смертной казни. Осужденных 15 сентября расстреляли в форте Мальбуск, место казни охранялось французским батальоном.

110 человек из состава команды было списано с крейсера и отправлено в Россию, из них многие до Февральской революции сидели в плавучей тюрьме «Волхов» в Кронштадте.

Суд был при командире крейсера капитане I ранга Иванове, а расстрел четырех матросов был произведён при вновь назначенном командире Кетлинском К. Адмирал Иванов в Архангельске был в числе заговорщиков, сдавших Архангельск без боя интервентам 2 августа 1918 года
.

Однако эта жандармская провокация не могла остановить распространение антивоенных настроений. Перед Февральской революцией «Аскольд» оказался в английском порту Гринок, вблизи рабочих центров Ливерпуля и Глазго.

Здесь, узнав о свержении царя, команда потребовала удаления виновников тулонской трагедии, и были списаны офицеры Быстроумов, Петерсон, Ландсберг, Корнилов и ряд кондукторов. На корабле был создан матросский комитет, в который вошли В.М. Титов, П.Ф. Пакушко, Д.А. Пучков, и ряд матросов вступили в партию большевиков: С.С. Сидоров,
 П.Г. Князев.

Во время стоянки в Англии аскольдовцы - матросы держали связь с организацией Британской социалистической партии, бывали в интернациональном клубе Глазго. Вслед за тем была установлена связь с большевиками, находившимися в эмиграции в Англии.

Команда «Аскольда» приняла участие в антивоенных демонстрациях трудящихся Шотландии, 13 мая они, аскольдовцы, шли под красным флагом. Затем матросы «Аскольда» были на митинге в Глазго, на котором было предъявлено требование об освобождении Г.В. Чичерина и других большевиков, арестованных за антивоенную пропаганду
.

После митинга они шли в колоннах демонстрантов. В тот день аскольдовцы приняли два красных флага-знамени с надписями на русском и английском языках: «Долой войну» и «Мир без аннексий и контрибуций» от рабочих Глазго пролетариату Петрограда, от Лидской конференции Петроградскому Совету и, кроме того, им был вручён как подарок от социалистических организаций Глазго серебряный самовар
.

Торжественными были проводы аскольдовцев с вокзала в Глазго. Собралась большая масса народа, вдоль путей стояли ряды рабочих, махали платками, в воздух бросали шляпы и кепки, громкое «Ура» провожало медленно двигающийся поезд.

Эта небывалая демонстрация пролетарской солидарности испугала английские власти. Вечером всю команду построили по «большому сбору», выступали представители английского правительства и пытались убедить матросов, что Чичерин - немецкий шпион, а в это время оба флага, полученные для революционного Питера от английских рабочих, воровски были унесены с корабля.

За «обработку» команды взялись эмигранты - меньшевики и эсеры. Было созвано общее собрание матросов в самом большом помещении. На это собрание русских матросов  пожаловали два члена парламента и лейбористские лидеры. Эти агитаторы убеждали в необходимости продолжать империалистическую войну, но аскольдовцы оставались сторонниками мира.

Тогда, чтобы избавиться от упрямых сторонников большевистского лозунга «Долой войну», постарались поскорее отправить крейсер в Россию. 13 июня 1917 года «Аскольд» взял курс на Мурманск и 18 июня бросил якорь в Кольском заливе.
 

[XII] Октябрь в Мурманске

Занятый разговорами с интересными спутниками, я мало внимания обращал на изучение местности и любование пейзажами.

Наконец наш поезд дошёл до ст. Мурманск в 14 часов дня 17 сентября 1917 г., в Мурманске уже было холодно. Первой моей явкой была плавучая мастерская «Ксения» к моему старому знакомому слесарю Александрову, с ним вместе работали в 1914 году.

Высококвалифицированный слесарь, хороший пропагандист, Александров на «Ксении» был бригадиром слесарей и пользовался у рабочих большим и заслуженным авторитетом.

В партию он вступил в марте 1917 года и был активным участником во всех видах общественной работы в Мурманске.

Мастеровых на «Ксении» было 80 человек и в их числе большевики-партийцы: Мартынов, Жидков, Большаков, Козелл. Но и остальные пролетарии, с рабочим стажем в 15-30 лет, хотя и не были членами РКП(б),
 но большинство из них разделяли политические установки большевиков.

На следующий день я был зачислен на работу слесарем и мог приступить к выполнению поручений Центрального Комитета РКП(б). От плавучей мастерской «Ксения» я был делегирован в состав Мурманского Совета как депутат с правом решающего голоса.

Естественно, что моим первым делом было оформление городской большевистской организации. В ближайшее воскресенье (числа 20 сентября) на «Ксению» в общежитие питерских слесарей пришло до 40 большевиков и сочувствующих, но это было ещё конспиративное собрание.
 Председательствовал Мартынов, секретарем был избран Козелл. На обсуждение были поставлены следующие вопросы: 

1. Подготовка к выборам в Учредительное собрание (пропаганда и агитация, издание листовок).

2. Положение Мурманских рабочих в связи с наступлением зимы.

3. О работе Мурманского Совета.

4. Организационный вопрос.

Нужно иметь в виду, что тогда весь Мурман входил в состав Архангельской губернии – был Александровским уездом, а по военной линии гланамур подчинялся Архангельскому главноначальствующему.

В Архангельске в сентябре 1917 г. не было губернского комитета партии большевиков, а городской комитет большевиков, порвавший связь с «оборонцами» - меньшевиками лишь в июне 1917 года, был занят делами своего города, не мог осуществлять руководство уездами и особенно таким отдалённым уездом, каким был Александровский уезд.

Повестка дня организационного собрания мурманских большевиков была продиктована самой жизнью. Большевики вели большую работу в массах в связи с выборами в Учредительное собрание, и на Севере, где их влияние ещё было слабым, нужно было обеспечить избрание большевиков, кандидатуры которых были названы Архангельским комитетом.

Вопрос о положении рабочих на Мурмане был острейшим, о чём свидетельствовали и телеграмма Комитета союза железнодорожников Архангельскому Совету (опубликована в газете «Известия» Архангельского Совета № 106 за 28 сентября 1917 года)
 и статья «Мурманские невольники» (опубликована газетой «Живое слово» в Питере 5 октября 1917 года, № 107)
.

Из Мурманска в Архангельск в конце сентября была отправлена делегация Совета, по докладу которой Архангельский Совет в начале октября создал комиссию по обследованию положения рабочих на Мурманской железной дороге. Подробный доклад этой комиссии был опубликован газетой «Известия» Архангельского горсовета в № 116, 119, 120 и 122 [от] 11-18 октября 1917 года. (См. сборник документов «Борьба за установление и упрочение власти Советов на Мурмане»
, док. 23, 24, 25 и 26).

Вопрос о работе Мурманского Совета тоже был актуальнейшим вопросом, ведь только 11 сентября 1918 года
 было морским министром утверждено Временное положение о гланамуре, и оно контр-адмиралом К.Ф. Кетлинским вводилось в жизнь. В числе обязанностей гланамура было «управление районом по гражданской части», а в отношении гражданского населения, т.е. массы рабочих Мурманстройки и военных баз, рыбаков и оленеводов, ему были предоставлены «права коменданта крепости, находящейся на осадном положении». 

Единственным просветом в столь твердой власти военных было создание совещания при главнамуре, в которое мы могли послать своих единомышленников как представителей Мурманского Совета, Кандалакшского Совета, Центромура, комитета железнодорожной бригады, поселкового управления г. Мурманского, Александровского земства, Кольской городской думы.

Но это совещание фактически не успело развернуть свою работу, так как приказ главнамура о нем за № 15 был издан 18 октября 1917 г., за 7 дней до Октябрьской революции. (См. сборник, док. 43 и 44)
.

Мурманский Совет как демократическая организация до Октябрьской революции какого-либо реального влияния на жизнь Александровского уезда не имел. Существовало Александровское уездное земство, а хозяйственные дела Мурманска находились в руках поселкового управления.

На первом организационном собрании, как мне помнится, были следующие товарищи:

питерские рабочие:

1. Александров – бригадир слесарей мастерской «Ксения»;

2. Козелл – белорус, рабочий Ново-Адмиралтийского завода – лет 45;

3. Мартынов – рабочий-слесарь – лет 47;

4. Большаков – рабочий-слесарь – лет 35, хороший массовик, политически развитый пропагандист;

5. Жидков – слесарь;

военные моряки и солдаты:

6. Болдырев П.Л.
 – матрос, репрессированный в 1916 году за антивоенную пропаганду, член Центромура;

7. Коротков – солдат, отбывавший наказание в штрафной роте, член Мурманского ревкома;

8. Баранов – солдат, избран 12 мая 1917 года членом Мурманского военного совета;

9. Алейников – рабочий с Дровяного, красногвардеец в Ягельном;

10. Келейников – матрос Александровской отдельной роты;

11. Бобров – матрос Александровской отдельной роты;

12. Блаженко – украинец, член Мурманского ревкома;

13. Радченко Г.И. – матрос отдельной Кольской роты, член Центрому[ра]; 

14. Шаура – солдат;

15. Самохин С.М.
 – матрос с крейсера «Аскольд», член Центромура;

16. Никитин – матрос;

17. Сковородин А. – служба связи, зам. председателя Мурманского Совета 1-го созыва.

Старые члены партии большевиков Полухин В.Ф. и Фролов Ф.Т. в это время находились в Петрограде как делегированные в Центрофлот
 и на организационном собрании не были. (См. сборник, док. 42)
.

На собрании была создана пропагандистская группа, руководителем её избран Баранов.

Секретарем Мурманского объединенного коллектива избрали Аверченко Т.Д., а техническим секретарем стал рабочий «Ксении» тов. Козелл.

Здесь же на собрании были выданы партийные билеты группе новых членов в количестве 15 человек и записано сочувствующих 14 человек.

Так за месяц до Октябрьской революции была оформлена объединённая организация большевиков в Мурманске, пока единственная во всем Александровском уезде.

Петроградские газеты в Мурманск приходили не раньше, чем на седьмой день, но они были в то время единственным источников информации, и самим  нам приходилось находить «главное звено» в цепи нашей практической работы.

В октябре наша агитационная работа была сосредоточена вокруг выборов в Учредительное собрание, и здесь, наряду с устным, мы сумели использовать и печатное слово.

В газете «Молот» печатались наши заметки и информации. Было издано тиражом в 600 экз. несколько листовок, для чего использовали типографию мурманской газеты.

Наша группа пропагандистов была разделена на две: одна обслуживала Мурманск, вторая - Кольскую базу, железнодорожные посёлки до ст. Кандалакша.

Нелегка была работа агитаторов, но помогло то, что велась политическая борьба вокруг кандидатур в Учредительное собрание. Мы, большевики, знали, что главное направление работы лежит в пропаганде идеи социалистической революции, хотя и не забыли того, что чины контрразведки штаба главнамура
 внимательно изучают и наши маршруты, и содержание бесед и докладов.

Мы шли на корабли, в солдатские казармы, в бараки и землянки строителей и будили сознание народных масс. В работе по пропаганде идей большевистской партии принимали самое активное участие более 20 членов партии, но учёт работы тогда отсутствовал, и нет возможности показать в цифрах эту работу.

Но могу без преувеличения утверждать, что никакая другая партия на Мурмане в то время не могла поставить работу столь широко.

Сама жизнь и опыт масс содействовали успеху нашей агитации. Следует указать на наиболее активных пропагандистов: Радченко, Александрова, Большакова, Лойко, Баранова.

Недели, предшествовавшие Октябрю, для нас были в то же время периодом борьбы за укрепление своего влияния в массовых организациях. Мурманский Совет, как выше отмечалось, не имел сколько-либо серьезного значения, и его работа была незаметной, ведь в октябре 1917 года за ним «ничего не числилось».

Хозяйственное положение на железной дороге с полной объективностью освещено в информации, опубликованной в Архангельской газете: «То, что происходит на Мурмане, особенно на 9 -10 участках (Кандалакша-Мурманск), не поддаётся описанию. Здесь царит полный хаос… из 10750 рабочих на работу выходит не более одной трети… Целыми сотнями они валяются в бараках босые, нагие… больные… от цинги, брюшного тифа…

Бараки… ниже всякой критики… с худыми стенами и крышами… находятся в самом ужасном гигиеническом состоянии… Халатное отношение администрации… проявляется во всём»
. 

В августе завезено 450 голов скота, на берегу их оставили без надзора, большинство разбрелось по лесу, был случай, когда 23 головы пало в одну ночь, павший скот не убирается и гниёт на месте… Кожи не снимаются.

В летние месяцы было свалено под открытым небом 40000 пудов ржаной муки, мешки разорваны, мука загнила; протухло 10000 пудов солонины, она вся была выброшена в реку Колу. 

Совет на одном из заседаний выработал решение выселить всех неработающих с     9-10 участков. Все рабочие встречаются специальной комиссией: от Совета, от администрации, от ведомства, для которого едут рабочие, врачебного персонала и госконтроля. Имеющие хорошие сапоги и тёплую одежду остаются работать, а остальные отправляются обратно.

На другом заседании Совета решено, что все неработающие по вине администрации, высылаются обратно за счёт ведомств или контрагентов, с уплатой подённой платы со дня найма и по день приезда обратно
.

Таково было положение рабочих, завезенных во времена керенщины. И немало трагедий пришлось видеть большевикам-агитаторам в те предоктябрьские недели в самом Мурманске и на железной дороге между Кандалакшей и Мурманском. Это «наследство» керенщины пришлось в ноябре 1917 года ликвидировать Мурманскому ревкому.

За месяц до 26 октября 1917 года наша объединённая большевистская организация развернуть особо большой работы не смогла, но сами факты общественной жизни в Мурманске после Октябрьской революции свидетельствуют о том, что мурманцы были на стороне большевиков. 

На состоявшемся в Мурманске днем 26 октября 1917 года заседании «всех президиумов» была принята знаменательная резолюция:

«[Объединённое заседание всех президиумов города Мурманска]
, получив известие о переходе всей власти к Советам рабочих, солдатских и крестьянских депутатов и исполнительной власти его Революционному комитету, сообщает о своей полной солидарности со всеми высшими организациями и, всецело подчиняясь им, обещает полную поддержку и верность. И искренне верит, что власть всецело народная даст дорогой Родине мир и истерзанному народу долгожданный покой». 

Этот первый отклик из Мурманска хранится как документ эпохи в Центральном государственном архиве Военно-Морского Флота. (Фонд 130, д.6, л.64 и опубликован в сборнике, док. 48). 

26 октября главнамур контр-адмирал Кетлинский послал телеграммы всем Советам, комитетам и всем лицам администрации Мурманского района:

а) объявление о том, что он со всеми ему подчинёнными лицами, учреждениями подчиняется той власти, которая установлена Всероссийским Съездом Советов рабочих и солдатских депутатов;

б) приказание всем исполнять свои служебные обязанности впредь до распоряжения нового правительства. (Сборник, док. 49 и 50)
.

29 октября судовой комитет крейсера «Аскольд» заявил Целедфлоту,
 что судовой комитет и команда стоят на стороне власти Советов, и что такое свое решение будет поддерживаться всеми имеющимися средствами». (Сборник, док. 54)
.

Приведённые выше документы говорят совершенно чётко и определённо, что установление власти Советов мурманские массовые организации не только одобрили и приветствовали, но и были готовы защищать, и что их поддерживает народ - рабочие и матросы.

27 октября при Мурманском Совете был создан Ревком, председатель большевик    А. Сковородин, секретарь Федоров, но через несколько дней Ревком был создан на основе представительства от всех групп населения Мурманска: от военных моряков на кораблях выбирали в Ревком 3 представителей.

1 ноября 1917 года состоялись выборы Ревкома демократическим путём: от моряков избрали В.Ф. Полухина (заочно, он был в это время в Петрограде),  Радченко Г.И., Шаура и Блаженко; от железнодорожников  Яковлева; от транспорта - мастерской «Ксения» Аверченко Т.Д. и от солдат Короткова. Председателем Ревкома был избран Аверченко, а секретарем Ревкома – мичман Карасев.

Этот Ревком просуществовал недолго и был распущен 20 ноября
.  За время своего 20-дневного существования Мурманский Ревком провел немалую работу. Во все учреждения, на корабли были назначены комиссары Ревкома. Ревком полностью контролировал работу штаба гланамура, контр-адмирал К. Кетлинский во всём сотрудничал с Ревкомом.

Были проведены революционными мерами реквизиции факторий рыбопромышленников, у торговцев - товаров, ограничены эксплуататорские аппетиты многих подрядчиков на стройке, создан революционный трибунал. С ведома и одобрения Ревкома действовали работники низовых органов - советов и комитетов. Мурманские организации – Ревком, Центромур и Совет - в конце 1917 года не только приветствовали пролетарскую революцию, они оказали ей и реальную помощь, послав в голодающий центр революционный борьбы эшелон белой муки из запасов Мурманского отряда военной флотилии весом 30000 пудов.

В делах продовольственного комитета г. Петрограда, наверное, найдутся документы о полученной в трудное время из Мурманска помощи продовольствием: мука, рыба, оленье мясо.

Имеются достоверные сведения о том, что о получении из Мурманска хлебного эшелона было доложено В.И. Ленину, и Мурманские организации получили от него благодарственную телеграмму, подлинник её, несомненно, найдется в Ленинградских архивах.

Ревком и Центромур содействовали ускоренной отправке из Мурманска большой партии американского сгущённого молока (что-то около миллиона банок). Эта отправка была проведена при сопротивлении администрации Мурманского района железной дороги (начальник Аржанов), которая умышленно пыталась сорвать отгрузку молока в контрреволюционных целях.

Таковы реальные факты.

Не случайно поэтому, что в октябре 1918 года репрессии мурманских белогвардейцев были обрушены на головы тех большевиков, кто проявил активность в период октября 1917 г. – марта 1918 г. 

Приведём выписки из документов белогвардейцев:

I. В справке
 о работе особой (белогвардейской) Мурманской следственной комиссии от 21 ноября 1918 года отмечено, [что] кроме следственных дел Мурманского Совдепа и Крайсовета начато расследование: 1) о Центромуре, 2) о Совжелдоре, 3) о реквизициях в Мурманске товаров и иного имущества у частных лиц, 5)
 о Териберском Совете, 6) об Александровском Совдепе, 7) о Кандалакшской военной коллегии, 8) о комиссаре Мурманской экспедиции Подвойском.

Реквизиция частных товаров производилась членами исполкома Блаженко, Аверченко, Ивановым, Янсоном, Кощеевым и Кирилловым.

В Александровском Совдепе главную роль играли Аверченко, Сербинов, Бобров.

Установлено, что Подвойский был командирован петроградской властью для проведения и упрочения большевистской политики на месте и организации снабжения продовольствием Красной Армии.

В ближайшие дни предполагаются выезды членов следственной комиссии в Кандалакшу и на Восточный Мурман.

Подлежат заключению под стражу Подвойский, Самоцик, Иванов, Ладин,  Парадихин, Степан Смоляков, Богданов (все девять арестова[ны]), Родионов, Витязев, Блаженко, Аверченко, Янсон, Кощеев, Кириллов, Архангельский, Державин, Дадыкин, Леонтий Смольхов. (Сборник «Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане», стр. 318, док.258)
.

2. 12 декабря 1918 года в донесении архангельскому прокурор[у] и управляющему отделом юстиции архангельского белогвардейского правительства
 сообщалось, [что], как видно из данных следствия, главными деятелями исполкома Совжелдора были: председатель – Ярославцев – интернационалист, товарищи председателя Иванов и Поморцев – большевики, члены коллегии Пахоменко, Куликов и Акимов – большевики, секретарь Седов – большевик, секретарь Кольского подрайонного комитета Сироткин и командир роты чрезвычайной железнодорожной охраны - Комлев. Комиссия 25 ноября постановила заключить [их] под стражу. 

В составе Центромура были ярые большевики Поппель, Радченко, Петин
, Полухин, Федоров, Никонов, Коваленко и Почебут - подлежат заключению под стражу.

Инженер Песельник, большевик, вёл агитацию против существующей власти и союзников – заключён по стражу.

По делу Кандалакшского Совета вполне изобличаются председатель Кошелев, секретарь Пельтихин, члены Рогозеров, Кукузин, Ухорский, Исаков, комиссар Красной гвардии Надольский - о заключении под стражу сделано распоряжение.

Кроме перечисленных ранее дел, в производстве следственной Мурманской комиссии возникли следующие:

1) о деятельности старост Мурманского порта;

2) о железнодорожном враче Замиралове; 

3) о Кандалакшском Совдепе. (Сборник, стр. 321- 323, док. 260)
.

Все перечисленные дела связаны с деятельностью большевиков в период деятельности большевиков в период первых месяцев после Октябрьской революции (ноябрь-декабрь 1917 года, январь-март 1918 года).

Как только империалисты увидели, что власть Советов укрепляется, а их надежды на её свержение силами внутренней контрреволюции не сбываются, они решили вмешаться в гражданскую войну с Россией.

21 февраля 1918 г. американский посол Френсис телеграфировал из Петрограда в Вашингтон: «…Я серьезно настаиваю на необходимости взять Владивосток под наш контроль, а Мурманск и Архангельск передать под контроль Великобритании и Франции... Для союзников теперь пришло время действовать…».
 Для этой цели империалисты решили использовать пленных чехословаков, (перебежавших из австрийской армии в 1914-1917 гг.), и 28 февраля Бенеш писал Масарику, [что] французские миссии должны советовать чешским военнопленным вступать в чехословацкий корпус и выжидать удобного момента для военного наступления в России
. А в это время дипломаты уже решали вопрос об интервенции и согласовывали планы её и сроки. Об этом Бальфур информировал Вильсона, президента США, [сообщая что] 15 марта (1918 г.) на конференции премьер-министров и министров иностранных дел Франции, Италии и Великобритании признали необходимость союзной интервенции в России через северные порты в Европе и в Сибири, являющиеся наиболее доступными для Антанты
. А в это время войска немецких империалистов, занявшие за 2 недели наступления (после срыва Троцким мирных переговоров в Бресте) все важные запасы
 русского фронта от Риги до Пскова и Киева, продолжали продвижение на Украине, свергли Советскую власть в Латвии и Эстонии и двинули свои егерские бригады в Финляндию, где началась ожесточенная гражданская война.

В этой труднейшей и сложной обстановке В.И. Ленину пришлось вести острейшую политическую борьбу с троцкистами и левыми коммунистами за мир, за передышку и за подписание «похабного» Брестского мирного договора.
 

Эта борьба развернулась не только на VII съезде РКП(б) и съезде Советов, ратифицировавшем только что подписанный мирный договор. Вся Россия спорила по этому труднейшему вопросу – сторонники «революционной войны» оказались единомышленниками с самыми отъявленными империалистами, тоже ратовавшими за продолжение Россией войны с кайзеровской Германией на Восточном фронте. Ведь в штабе Антанты прекрасно понимали, что освободившиеся на Восточном фронте после подписания Брестского мира 75-80 немецких дивизий перейдут на Западный фронт. Они, эти дивизии, взяв в качестве военной добычи всё вооружение русской армии, действительно крепко ударили по англо-французским и американским войскам на Западном фронте в мае-июне 1918 г. Но и этот удар не смог немцам тогда принести победы на западе. В ноябре 1918 года кайзеровская Германия лопнула, изойдя кровью, Вильгельм отрекся от престола. Германия капитулировала, а Брестский «похабный» мирный договор, навязанный Советской России, был порван, но зато «союзники Антанты» заставили немцев подписать не менее «похабный» Версальский мирный договор. Таковы факты истории, и они должны обязательно учитываться любым историком, который пишет о Мурманской эпопее (июль 1917 – июль 1918 годов).

Мурманск как раз действительно оказался в зоне борьбы двух мощных империалистических группировок с первых дней существования Советской власти. При этом нужно учитывать, что здесь борьба между Антантой и Германией уже велась с первых дней войны 1914-1917 гг.

Немало стратегических разработок было в штабах обеих враждующих позиций: Мурманск был буквально «нашпигован» резидентами немецкой разведки и контрразведчиками антантовских генштабов. Ведь морская дорога на Архангельск питала русский фронт боеприпасами. И каждый в этом убедится, прочитав 2-й том книги генерала Игнатьева «50 лет в строю»
, убедительно показывавшей и важность этой дороги, и объем груза, перевозимого по ней. Немцы старались, как можно больше потопить кораблей, а англичане – довести корабли до северных портов в сохранности. 

Этот экскурс в давнюю историю необходим и сейчас, когда наша страна готовится праздновать 50-летие Октябрьской социалистической революции, когда пишутся сотни новых книг о борьбе за власть Советов, и нужно, чтобы в них не было помещено необоснованных обвинений в адрес тех людей, которые на заре советовластия все свои силы и жизни отдали борьбе за сохранение власти Советов. 

Нельзя допустить, чтобы в книгах, издаваемых в наши дни, повторялась клевета на мурманцев, допущенная ранее во многих книгах.

Сейчас, когда раскрыты для исследователей двери всех архивов, когда стали доступны все документы – истину нужно восстановить во всем и каждому воздать по заслугам.

Именно с этой целью я и взялся на старости лет (мне уже 75 лет) за перо, чтобы помочь историкам в восстановлении истины, снять незаслуженные обвинения с сотен людей: контр-адмирала Казимира Филипповича Кетлинского, обвинённого в двурушничестве, измене Родине и в организации помощи интервентам. С десятков подлинных большевиков из Мурманского Совета, Совжелдора, Центромура, которых историки не только забыли, но и оклеветали, зачислив в эсеров и подсобников интервентам.

Нужно навести порядок в историческом хозяйстве Мурманска.

Мы тогда были молоды, полны сил и энергии и всё, что имели, отдавали, как могли и умели, на борьбу за власть Советов. 

Заканчивая свой труд, я выражаю признательность тов. Ларионову А.М., бывшему красному партизану, участнику борьбы с интервентами на Севере, члену КПСС с 1918 года, бывшему секретарю Мурманского укома РКП(б) в 1920-1921 гг. за помощь и содействие в обработке материала.                                   

                                Аверченко

ГАМО, ф. П-2393, оп. 2, д. 106, л. 113-134. Машинописный подлинник.
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Из Петрограда на Мурманск я уезжал с неохотой, в результате по мере отдаления от красавца города, в котором я прожил 11 лет, помню, что настроение у меня с каждым днём падало. В то время мне исполнилось 25 лет, оконченное 4-классное ремесленное училище, горы прочитанных книг и некоторый опыт практической, экономической и политической борьбы, как у каждого сознательного рабочего, определившего судьбу от Дарвина как материалиста и от Толстого как атеиста. Маркса я усидчиво не изучал и был знаком с его ученьем слабо, по текущей литературе Владимира Ильича Ленина, в переходный период с марта до сентября 1917 г. – [по] большевистской печати и митинговой политике. Моя тяжёлая жизнь в прошлом и влияние побывавших в ссылках и тюрьмах рабочих вынуждала меня и других молодых парней подражать революционным борцам и завидовать их революционной славе. Это и определяло наше сознание прочно связать свою судьбу с большевиками. Молодежь нашего времени была знакома с содержанием программных вопросов мелкобуржуазных партий, но мы отрицали пути промедления, так как они, по нашим в то время представлениям, оттягивали социалистическую революцию на 100-200 лет. Здесь я говорю о своих чувствах, которые помню, и которыми прочно руководствовался. С таким, примерно, теоретическим багажом я очутился на предпоследней от Мурманска железнодорожной станции Кола, напоминающей низкий барак, заброшенной на край света.

От Колы до Мурманска расстояние 12 верст, которое покрывалось нашим «скорым» поездом двумя часами езды.

Поезд остановился на левом берегу Кольского залива около 14 часов по местному времени. Начало темнеть, наступали заморозки, видимо, плавающие торосы давали о себе знать, хотя до Северного Ледовитого океана расстояние составляло около 200 километров.

Сейчас мне невозможно назвать количество жилых и складских помещений, которые представляли из себя город Мурманск. Какой-то барак, напоминающий вокзальное здание, как бы подпертое полосатым верстовым столбом с цифрой более 1000, показался мне уродливым зданием Кольского вокзала. В Мурманске было уложено несколько разъездных железнодорожных линий с семафорами, фонарями и стрелками, но количество их я не помню. Не забытой осталась в памяти сваленная, по примеру балласта, белая мука, которая тянулась на расстоянии многих линий и от времени, согласно климатическим условиям, покрылась толстой засохшей коркой, однако эта корка местами имела вроде геологических буровых скважин, из которых бесконтрольно добывалась мука на питание. Поскольку я прибыл из Петрограда, где от питания зависела жизнь, для меня Мурманская продовольственная вольность казалась незабываемым чудом.

В то время Мурманск походил на посёлок с разбросанными строениями, напоминающий селение хуторского типа, с выделением группы деревянных домов на горе: здание Совдепа, больница, типография и общежитие рабочих, а вдалеке с северной стороны виднелись портовые сооружения.

Порядок в городе напоминал общероссийскую катастрофу, которая отражалась в наполненных и незакрытых складах трески, говорящих о бесхозности продуктов питания; в наполненном помещении почты письмами и другой корреспонденцией; в рассыпанной у полотна железнодорожной линии муке, местами залитой приливом и отливом и дающей кислый запах, которую грызли животные; в бесконтрольном ограблении торговцами населения и рабочих, продающими товары по баснословно дорогой цене, бравшими один рубль за копеечную иголку; в тяжелых жилищных условиях в разваливающихся и неостекленных бараках; в случаях, когда завербованные женщины на палубах пароходов разрешались от бремени; в полном бездействии Совдепа, который напоминал собой меньшевистский Совет в Петрограде и других городах России, управляемой Временным правительством, отсюда вытекали обсчёты рабочих, казнокрадство, грубость и произвол.

Вот что я увидел своими глазами и услыхал от рабочих на транспорте «Ксения» на первом собрании при избрании меня в завком и депутатом Мурманского Совета.

1. Вот это и есть начало моего пребывания в Мурманске, куда я прибыл по командировке секретариата ЦК РСДРП(б). Документы, справки коммунистов                  т.т. Глухаченко И.К. и Иоффе И.В. смотрите в Мурманском областном архиве или фотокопии пришлю дополнительно. 

2. Вас интересует 7 коммунистов, членов инициативной группы, которые ранее работали на ремонтной базе в Мурманске и командированы из Петрограда, от заводов морского ведомства. Что вас может интересовать в этих рабочих?

а) Александров, в партии, по-моему, состоял с марта 1917 г., выдержанный, помнится, говорил мне о личном знакомстве с членом правительства                                    т. Андреевым Ан.Ан., политически грамотный, проявлял знания, принципиальность и большую работоспособность в организационной и пропагандисткой работе, был связан с военными кораблями и особенно с экипажами, безошибочно определял убеждения моряков, многих рекомендовал в партию.

б) Большаков, коммунист с дореволюционным стажем, с организаторскими способностями, агитатор, с резким характером, принципиален, принимал участие в изучении кандидатов, весьма критичен и не в меру резок, возраст около 35 лет.

в) Козол
, слесарь, лет около 50, имеет большой опыт определения людей, тактичен и популярен, пользовался большим авторитетом, принимал участие в организационно-пропагандистской деятельности, больше в рабочих общежитиях, имел около 7 классов образования, коммунист с 1917 г.

г) Мартынов, из Галерного завода
, лет около 45, политически грамотный, активен и пользовался хорошей славой, принимал участие в оргработе, впоследствии, по слухам, участвовал в боях с интервентами в Онежском районе в полку Ивана Дмитриевича Спиридонова, убит вместе с Громовым.

д) Жидков, лет 27-28, слесарь, коммунист, принимал активное участие в организационной и агитационной работе, работал на заводе […]
 слесарем, участник боев в 6-й армии, после 1920 г. я потерял с ним связь, по слухам, убит на войне.

з) Полухин Вл. Фед., лет 29-30, отличался физической силой, проживал в г. Рига, изучал приемы французской борьбы с Лурихом. Был избран от Центромура в Архангельский Совет, неутомимо работоспособен, на «Аскольде» выполнял какую-то незначительную работу, но пользовался славой бесстрашия и большим авторитетом, в оргбюро играл важную роль, избирался в Мурманский ревком 2-го созыва. Тов. Полухин был с дореволюционным партстажем, с Севера уехал в начале декабря 1917 г. и был избран в Балтфлоте в Совет […]
, расстрелян в числе 26 комиссаров в Баку. Справка о нём мною послана в областной архив Мурманска […]
.

и) Самохин, коммунист с дореволюционным стажем, кажется, с 1916 г., ранее репрессированный, пользовался большим авторитетом у моряков и рабочих, в орггруппе не состоял, полагаю, из конспиративных соображений, хотя партия наша до июльских событий имела легальное положение. Время не помню, полагаю, в сентябре был избран председателем Центромура вместо Бжезинского, выведенного по случаю его сомнительного знакомства с Веселаго. Тов. Самохин на протяжении шести месяцев вёл активную борьбу за восстановление Советской власти и укрепление позиций парторганизации на Мурмане. Это был один из выдающихся и грамотных коммунистов.

к) Радченко Г.И. был гордостью Мурманской революционной флотилии, «Годун» из пьесы «Разлом», бесстрашный и мужественный борец за завоевание и укрепление Советской власти в Мурманске, фактически он замещал секретаря партколлектива и был членом Ревкома. Радченко был любимцем моряков, хорошим массовиком и умным работником, ненавидел англичан-лордов.

Такими же качествами обладали моряки Шауро, Бобров, Келейников, рабочий Оленников
, солдат Баранов, б[ывший] секретарь исполкома, и зам. редактора газеты                    т. Дмитриев, коммунисты, за исключением Дмитриева. Этих товарищей я с предельной точностью помню, как свет ярких звезд на мурманском небе.

Вот краткая характеристика инициативной группы, которая за короткий срок под предлогом мнимых ремонтов на кораблях, посещала военные суда, проводила беседы и вела индивидуальную обработку моряков, подготовляя их для вступления в РСДРП(б).

Наряды для посещения кораблей выдавал т. Александров по согласованию с Самохиным и Радченко. Накануне участники организационного партсобрания собрались на «Ксении», проверили списки, а в воскресный день состоялось партсобрание. Мне больше ничего не известно. Что бы вы ещё желали уточнить об инициативной группе?

Период с 20 ноября до Октябрьской революции
 фактически был повторением петроградских событий, в Мурманске усилилась пропагандистская деятельность на кораблях и [в] рабочих бараках, а при помощи зам. редактора газеты т. Дмитриева и секретаря Совдепа т. Баранова мы выпустили листовку, разоблачающую политику Временного правительства, в которой призывали население Мурмана голосовать в Учредительное собрание за архангельских большевиков.

Никто не может умалить значение Мурманской парторганизации, борьбы за массы, которая 7 ноября вывела всех заключенных и больных на демонстрацию, где принизила авторитет чиновников […]
 и выдвинула в первые ряды коммунистов.

3. Ваш вопрос о несоответствии ставит и меня в тупик. С абсолютной точностью не отвечу Вам, почему до моего приезда в Мурманск коммунисты не смогли как-то оформиться, хотя на апрельской конференции РСДРП(б) была легализирована. На этот Ваш вопрос могу лишь ответить предположительно:

а) Мурманск в это время перерастал из деревни Семеново в Романов, из Романова в г. Мурманск, но оставался местечком волостного значения и по этой цепной реакции находился в зависимости от своего уезда Александровска и, безусловно, в подчинении        г. Архангельска, т.е. губернского города, а позиция Архангельска вам известна, он сам не имел твердого убеждения, искал путей, к какому причалить берегу. Мурманский флот также подчинялся архангельскому адмиралу Сапову,
 который оказался предателем и перешёл к интервентам. Связи с Петроградом почти не было. Следовательно, Мурманскую волость будили и звали к восстанию осторожные и проверенные коммунисты Полухин, который сам был избран депутатом в Архангельский губисполком, Самохин, Радченко и другие, а питерские рабочие, знакомые с треповским окриком «Молчать или арестантские роты!», втихую готовили кадры, пока 3-5 июля, загнавшие партию в подполье, не оправдали их осторожность.

В Мурманске военной строгости не было, но притаившаяся змея, вроде Половцева, в штабе главнамура - Веселаго, Брамсоны
 - были, мурманские моряки, не забывшие тулонские выстрелы, знали их и держали порох сухим.

Вам, безусловно, известно учение Маркса-Ленина о концентрации капитала, таящей разрушение. На Путиловском заводе летом 1917 года работало 45000 человек, они с марта говорили на разных языках, и, наконец, 3-5 июля доводы Владимира Ильича победили и масса пошла за нами. В Мурманске тоже говорили на разных языках, но вот 20 ноября они пришли тоже к нам.

Неправильно понимать, что Мурманск небольшой город по объёму, он больше Путиловского завода, там не было такой компактной концентрации моряков, как на «Князе Потемкине-Таврическом» в Одессе, и это был не Путиловский завод, но там был хитрейший Веселаго, который с опытной английской секретной службой дезорганизовал концентрацию людей, менял дислокацию кораблей и даже команды. Причём это был не Путиловский завод с многотысячной массой рабочих или «Князь Потемкин» с башнями, сокрушительной артиллерией, а 87 мелких военных кораблей с двумя крейсерами, несколько десятков береговой артиллерии, рот и базы Екатерининская гавань. Все это было разрознено, находилось в движении, в пути по огромному пространству. Причём всё это происходило в Мурманске под руководством такого центра – Архангельска, который сам способствовал измене, не минировал, а расширял фарватер для торжественного входа флота интервентов, локализировал батареи. Сдали казну предателю Викорсу
, который за измену родине получил от англичан звание лорда и пропивал 5 миллионов, похищенные у т. Кедрова, который в день сдачи Архангельска сам явился к Владимиру Ильичу с просьбой о помощи. При этом эти вояки оставили интервентам румынские военные фонды,
 в том числе переведённую на вес взрывчатку 500000 пудов. При этом, когда я передал сообщение в Наркомат военных дел о первом английском десанте, Троцкий оказался хуже глухого и не ответил мне.

Лурье от имени Ленина, получив моё донесение о реквизиции 15-20 тысяч голов у купца Ротшида в Ловозере оленей на мясо, как сговорился с Троцким и обещанного указания Ильича мне не прислал. Олени предназначались для питания городов.

Вот мой ответ о небольшом Мурманске и с большим коммунистическим потенциалом.

Я прибыл в Мурманск не определять причины, почему там не образована партийная организация, а создать её, и оказалось, что нейтрализация Архангельска, о причинах которой мы хорошо не знали, пошла нам на пользу. В Мурманске возникла партийная организация, которая показала ростки диктатуры моряков и рабочих. Мы как бы перерубили канат, связывающий нас с Архангельском, и стали выше его.

Если разобраться в той сложной обстановке, то вы обнаружите несоответствие в другом месте, а именно, в том, что волостная партийная организация, возникшая по указанию Секретариата ЦК РСДРП(б), опередила губернскую, и эта губернская, отстающая от событий, допустила возложить вину на стрелочников, развязать инициативу клеветы, назвать Мурманск без большевиков, определить, что политика большевиков не в пользу рабочего класса, ну а затем целый базар тарасовщины,
 Шангина и пр. А к ним добавьте домыслы профессиональных клеветников из штаба главнамура, меньшевика Брамсона, роль которых в период революции сводилась к тому, чтобы коммунистов называть немецкими шпионами, а деятельность их роднить с английской секретной службой. Эта схема провокаторов проводилась под аплодисменты таких основоположников «историзма», как Минц, Курпатовский и пресмыкающийся преданный их ученик Шангин.
 Их девиз - выпускать в свет не то, что с абсолютной точностью было или что они видели, а то, что им выгодно.

Даже дочь Кетлинского В.К.
, заверявшая меня о наличии в архивах её отца приказов и циркуляров с моей подписью и под предлогом быть искренним перед партией,  требовала от меня признать эти липовые несуществующие бумаги, но, припертая мною, заявила мне: «Я Вам говорю, что Ваша подпись есть». – «Покажите, иначе не верю, их нигде нет». – «Тогда мне с вами и говорить не о чем», - и бросила трубку. Ложь и ложь. «Мы слышим звуки одобрения не в сладком ропоте толпы...»
.

4) О чистых бланках партийных билетов. Я не вижу в этом ничего сверхъестественного, тогда не было единого партбилета, и бланки меняли свою форму в зависимости от места. Первый мой № партбилета 707, бланк тёмно-розовый, на первой стороне координаты, на второй 12 месяцев, он действовал один год, а затем исчезал в архивах. Из привезённых мною 50 билетов на первом организационном собрании было роздано вновь принятым членам, насколько я помню, 14 бланков, а в ноябре при разовых приёмах мы реализовали ещё более 30 бланков, остальные технический секретарь             т. Козол доставил в райком и передал другу коммунисту Жельвкусу. Живёт в Москве. 

Кстати, в то время было много проще, что теперь является нарушением. Теперешний министр сельского хозяйства СССР т. Мацкевич В.В. в городе Сенно был секретарем горкома в 1921 г. Я там как военный проходил первую чистку партии. Тов. Мацкевич по телефону попросил меня заехать в райком получить новый партбилет, так как меня заочно, как знающего, уже прочистили. 

5. О молодежной организации «Восход солнца» мне ничего не известно, так как я выехал из г. Мурманска 20 марта 1918 г., с 9 февраля 1919 г. по 12 марта 1923 г. находился в Красной Армии и был фронтах.

6. Первый состав Мурманского ревкома был создан обманным способом, организаторами его были Архангельский и Сковородин, остальных участников не знаю. Когда я вернулся в исполком из кратковременной отлучки, секретарь Совета т. Баранов мне заявил, что здесь избрали ревком вместо исполкома. Не разговаривая с Архангельским, я попросил т. Баранова созвать коммунистов и представителей всех президиумов. Докладывая о факте образования ревкома, я, помнится, сказал так: «Февральскую революцию делал народ, руководимый коммунистами, а власть захватили капиталисты, эсеры и меньшевики. Приветствовали Советскую власть мы с вами, а новую власть в Мурманске организовали Архангельский, Сковородин и Брасон
. Что будем делать?» Помню выкрик Радченко: «Архангельский, говорите». Архангельский имел мягкий характер, расплакался и начал уверять, что он не думал захватывать власть, что Ревком, приказ которого издаётся, назван временным потому, что его мыслилось создать по принципу выборов в Совет постоянным. Постановили аннулировать избрание первого состава Ревкома и избрать новый Мурманский революционный комитет в составе семи человек, в который вошли от моряков Мурманской флотилии Радченко, Полухин, Шаура, Блаженко, от слесарей транспорта «Ксения» Аверченко, от рабочих дороги Коротченко и Яковлев, кооптировать секретарем Ревкома мичмана - фамилию не помню.

7. Вечером того же дня, 30 ноября, тайным голосованием был избран председателем Ревкома Аверченко. Здесь был отредактирован приказ Ревкома с декларативным содержанием, приветствующий состав правительства РСФСР и Советскую власть и призывающий население к труду и сохранению порядка. Дебаты и копию редакции я помню, в ней принимали участие все члены. Приказ был напечатан в огромном количестве, пачки его, связанные бечевкой, были уложены в сани и на лошади доставлялись в Совет для распространения его по области. Однако этот приказ исчез, его заменили дельцы печатным на машинке, видимо, как фальшивку для архивов и других подлых целей.

8. Деятельность Мурманского военно-революционного комитета неразрывно сочетались с вновь организованной Мурманской партийной организацией. Как правило, основные вопросы всегда предварительно обсуждались на партсобрании, обсуждение их являлось основной деятельностью Ревкома. В результате позволю себе сослаться на мнение некоего гражданина Голубева Николая, который в своем заявлении говорит: «Мурманский ревком является единственной и всеми признанной Советской властью». (ЦГА ВМФ, ф. 130, оп.1, д. 9, л. 480). 

9. Какие основные работы рассмотрены и выполнены Ревкомом.

Ликвидация старых дореволюционных учреждений и укрепление Совета, усиление его проверенными кадрами, ставшими коммунистами. Образование революционного трибунала, а после нападения белофиннов на Кандалакшу организация Красной гвардии в Мурманске и в ряде крупных железнодорожных станций.

В порядке защиты населения от частновладельческих торговцев, поднявших цены до невероятных размеров, Ревком реквизировал товары и организовал в Мурманске, Кандалакше и Александровске кооперативную торговлю.

Ввиду полной анархии, беспорядков и казнокрадства Ревком начал с мелких мер финансового контроля, а затем установленный ранее арбитраж для контроля оплаты заменил его национализацией казначейства, объявил ценные металлы, дензнаки и частные вклады государственным достоянием, ограничил по частным вкладам собственность до 10000 рублей и назначил комиссара т. Боброва для управления казначейством. Первое финансирование казначейства дензнаками осуществил я лично через Наркомат финансов тов. Менжинского, который отпустил Александровскому казначейству пять миллионов полотнищами керенок 40-рублевого достоинства.

Мысль об оказании Петрограду и поморскому населению помощи питанием явилась у меня в Смольном во время беседы с одним из руководителей партии. На этом основании Петрограду было доставлено белой муки 30000 пудов и несколько миллионов банок консервированного американского молока в два приёма. А 3000 пудов муки мы с              т. Барановым лично свезли в посёлок Ловозеро голодающим поморам
. 

Финансовым контролем обнаружились частные оплаты вместо спешных государственных. Попытка двух генералов из Викжеля выкачать по фальшивой директиве многомиллионные суммы была Ревкомом разоблачена, и намечаемый враждебный конфликт Ревкома с рабочими не удался. Историк Тарасов
 спас контрреволюционных генералов Крутикова и Горячковского от суда истории. Обвинение этим историком вынесено Ревкому, который назван Тарасовым казнокрадами. 

Ревкомом был установлен институт комиссаров во всех ведомствах и строительстве, через который контролировалась вся деятельность на Мурмане.

Ревком был распущен по директиве из Петрограда 19 ноября, по той же директиве за счёт членов коммунистов Ревкома был окоммунизирован президиум Мурманского Совдепа и учреждалась должность комиссара гор. Александровска и уезда, которому присваивались правительственно контрольные функции, комиссариат принимался на финансирование из бюджета. Для этой цели, когда я был избран комиссаром, мне персонально за подписью Лациса была прислана документация на 5000 рублей для разового финансирования до утверждения сметы. Реорганизация руководства осуществлялась всеми коммунистами Мурманска, Александровска и части Кандалакши. Выдвигались два кандидата – Аверченко Т.Д. и Архангельский С. Неизбранный оставался председателем Мурманского Совета. В результате голосования в мою пользу насчитывался один голос, я был избран комиссаром. Этого желали все коммунисты, которые допустили ошибку, ослабили партийное руководство и усилили победу контрреволюции, которая стекалась в Мурманск из крупных городов страны. Готовилась и интервенция. Убили Кетлинского, главнамур
 становился «союзнической» коалицией
. Демобилизовались революционные моряки. Троцкий не отвечал на мои запросы о десантах англичан. Юрьев, проплававший 7 лет в английском флоте, бравировал знакомством с Троцким. Архангельск знал об участи Мурманска, своего волостного центра, но отказал ему в помощи. Отсюда началось падение […]
 революции на Мурмане.

И до последней капли моей крови буду честно утверждать, и это докажет время, что наша Мурманская социалистическая революция и партия коммунистов жила, она напоминает мне далекую сказку об Илье Муромце, сильном богатыре, но с больными ногами. Ноги мурманских коммунистов были сильны, они раздавили до основания местную контрреволюцию, капиталистов, казнокрадов, смели старые порядки и создали советскую форму правления. Но как политические деятели они были неопытны, а помощь была далеко, и Ильич не мог оказать её нам, этим воспользовался более опытный и сильный враг и на время погасил свет мурманских звезд.

Аверченко Т.Д.

ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 106, л. 25-37. Рукописный подлинник.
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Семипалатинской области

Голованов Степан Афанасьевич. Прибыл на Мурман весной 1918 г. В 1918-1920 гг. кочегар, машинист на судах Мурманского порта, участник подготовки восстания в Мурманске в феврале 1920 г. В 1920 г. член укома РКП(б), секретарь Союза моряков; в 1921 г.член губкома РКП(б). Один из организаторов комсомольской организации на Мурмане.   С 1922 г. на советской работе - заведующий губернским финансовым отделом, заместитель председателя Мурманского губернского исполкома. В 1923 г.  откомандирован в Сибирь на финансовую работу. С 1928 г. по 1957 г. работал в золотодобывающей промышленности. 
[…]

Прибытие в Мурманск и отъезд в Москву
Пароход шёл медленно. Наконец, мы в марте 1918 г. при​близились к русским берегам, покрытым снегом. Несмотря на неприютный, угрюмый вид наших берегов, они казались нам родными и близкими. Благополучный конец нашего прибытия приближался. Все повеселели.
Пароход прошёл по Кольскому заливу и остановился у пристани в Мурманске.
Нас встретил председатель Мурманского краевого Совета Юрьев.
 Моряки попросили его спросить у капитана парохода, почему он держал голодом русских моряков и солдат. Якобы, капитан ответил: «Пароход немецкий, флаг португальский, администрация английская, команда японская, а везём большевиков. Какой можно спрашивать порядок?»

Перед уходом с парохода нам, морякам, было выдано на дорогу по жёлтому морскому из верблюжьей шерсти плащу на деревянных пуговицах, шерстяной рубашке и по нескольку банок консервов и галет. Каждому в мешочке, со словами: «Это подарок от английского короля». Это было нами принято, но за всё, что делали с нами раньше, все моряки и солдаты опорожнили свои желудки на пароходе везде, где только можно.           Я уходил с парохода одним из последних и не видел больше в жизни такого безобразия на судне.

Многие из моряков были из Архангельской губернии, решили остаться на Мурмане, из них некоторые машинисты поступили на железную дорогу. Группа моряков с пароходов Чёрного моря, т.е. основная группа арестованных во Франции (в Марселе и в Тулоне) поехала в центр России. Я поехал с ней.

На станции Имандра нам предложили вооружиться. Нас ехало человек 300. Нам сказали – впереди на наш эшелон возможны нападения белофиннов. Поезд двигался медленно, но без приключений. На станции Званка к нам пришёл военный комендант станции и сказал, что мы поедем прямо на Москву, впереди нам ничто больше не угрожает, поэтому винтовки и патроны надо сдать. Мы это сделали.

По прибытии в Москву мы обратились в Народный комиссариат по военным и морским делам. Помещался он на Пречистенке. Там мне тов. Подвойский предложил описать всё, как с нами было. Я это сделал и сдал одному из помощников Подвойского (фамилия теперь не помню). На довольствие нас прикрепил к 3-му Интернациональному полку.

Из военного комиссариата нас передали в Военно-морскую коллегию тов. Раскольникову. Моряки уполномочили меня и Синякова
 вести переговоры с Раскольниковым. Штаб Раскольникова помещался в Лоскутной гостинице. Охрану несли военные моряки. Раскольникова трудно было увидеть. Он был очень занят, поэтому мы ждали его нес​колько суток. В ожидании тов. Раскольникова мы бывали и у его на​чальника штаба, бывшего адмирала Альфатера. Это был человек сред​него роста с черной бородкой, очень складно сложенный. Его лицо бы​ло спокойным и бледноватым. С рукавов его мундира ещё не были спороты адмиральские нашивки черного защитного цвета. Мне было странно пожимать руку бывшему адмиралу. Этот человек и жил, и работал в од​ной комнате.

При нас приходили командиры разных отрядов и просили у Альфатера снарядов и пушек или другое снаряжение. Небольшие сраже​ния велись в районе городов Пскова и Новгорода с немцами.
Наконец, нас пригласили к тов. Раскольникову. Он был вы​ше среднего роста, лицо было бритое, волосы зачесаны назад. Он, слу​шая нас, ходил взад и вперед по своему кабинету большими шагами и гладил пятернёй волосы то правой, то левой рукой. Мы сказали, что моряки, за исключением четырех человек, едут все на юг, кто куда. Вступать в отряды пока не могут, хотят отдохнуть и увидеться с род​ными, а потом уже вступать в отряды. Раскольников спросил: «Кто хочет ехать обратно на Мурман?» Я сказал, что один из четырех желающих ехать на Мурман - я. Раскольников сказал: «При приезде на Мурман создадите отряды для защиты Советской власти на Мурмане». Я на это ответил: «Тов. Раскольников, там англичане уже устанавливают батареи на высотах. Сила у них». Тогда тов. Раскольников сказал нам: «Если дело зашло так далеко, то создавайте подпольные организации».
На Мурман поехал я, Бондарь Яков Епифанович, Енкин и Сидоренко. Они ранее плавали на пароходе «Екатерина». Мы получили до​кументы от ЦК Союза работников водного транспорта, что мы едем на Мурман работать, я и Енкин - кочегарами, а Бондарь и Сидоренко - матро​сами.

Из Москвы в Мурманск. Попытки организации вооружённого

отряда, начало подпольной работы моряков
В Москве мы с большим трудом сели в поезд, на Мурман ехало много народу. Когда в поезде мы огляделись, то увидели, что среди пассажиров едут люди, которые бегут от Советской власти. Сколько тогда в вагонах было злобного шипения против Советской власти и большевиков и разных злобных реплик.
Поезда шли на Мурман через Ленинград довольно долго. Мурманская дорога была ещё новая, сделанная по-военному, быстро, а кое-где и наспех.
По прибытии в Мурманск мы пошли в профсоюз. Нас опреде​лили на пароход № 2 Мурманского порта. Кто был в профсоюзе, я сей​час не помню.
Пароход № 2 стоял у пристани без действия. Паровой котёл был забракован какой-то авторитетной технической комиссией. На пароходе был неполный состав команды. Но с принятием нас состав команды стал полный. Я и Енкин стали кочегарами, Бондарь -  боцманом, а Сидоренко - матросом. Мы не хотели хлеб есть даром и принялись за дело. На палубе и в кочегарке мы навели нужный морской порядок и чистоту. Затем мы с Енкиным поговорили с механиком, фамилии не помню, опытным моряком, о состоянии парового котла. Механик ска​зал нам, что он тщательно осмотрел котёл и признаёт его хорошим, но этого мало, котёл надо испытать гидравлическим давлением. Мы с Енкиным по-товарищески выразили ему наше горячее желание восстановить паровой котел.
После тщательной подготовки котла мы приготовились к гидравлическому испытанию. Сперва испытание мы провели сами. Котел оказался в хорошем состоянии, за исключением очень маленького просачивания кое-где. Механик и мы всё зачеканили и тогда решили на следующее испытание пригласить главного инженера порта. Это был высокого роста человек с бородкой, очень резко высказывавший свои взгляды о том, что наш простой моряк вряд ли может без инженеров сделать что-либо путное. И этот человек отказался прийти на испы​тание. Тогда наш механик собрал механиков с других судов, и гидрав​лическое испытание котла мы произвели сами. Механики засвидетельствовали полную пригодность нашего парового котла. Пароход вошёл в строй. Своими действиями мы доказали, что мы опытные моряки и любим работу. Это создало нам среди моряков хорошую репутацию. У моряков пользовался хорошей репутацией человек в совершенстве зна​ющий дело, за которое взялся.
В свободное от работы время мы знакомились с моряка​ми остальных судов, но нас поражала деятельность англичан. На вы​сотах кое-где они устанавливали пушки, а в горы посылали раз​ведочные отряды с легкими буровыми станками. Моряки, грузчики и рабочие на это смотрели неодобрительно. И задавали себе вопрос: «По​чему краевой Совет разрешает это англичанам?» (В то время Совет в Мурманске назывался краевым).
Теперь мне невозможно вспомнить, как мы узнавали еди​номышленников. Время было революционное, переломное. Из неболь​шого разговора узнавался человек, за Советскую власть он или про​тив. А кто был за Советскую власть, тот был наш человек. Так мы узнавали своих единомышленников в торговом и местном флоте. Мы искали большевистскую партийную организацию, но таковой нам не удалось найти. По нашим подсчетам в первое время нас собра​лось около 300 человек моряков и грузчиков, готовых взять оружие и вступить в отряд для защиты Советской власти на Мурмане. Такие же люди имелись и на железной дороге. Примеру этого отряда после​довало бы ещё много народу на Мурмане. По моему мнению, на Мурмане в то время были очень благоприятные для этого условия.
В конце мая 1918 г. я, Бондарь, Пятак и Енкин и еще три человека были уполномочены моряками идти к председателю Мурманского краевого Совета Юрьеву и узнать у него, где получить оружие для защиты Советской власти на Мурмане.

Разговор с Юрьевым происходил у него на квартире, на кухне. Приём нам был устроен архидемократический. Мы хотели говорить только с Юрьевым, но во время нашей беседы в кухню заходил секретарь Совета Веселаго, якобы налить чаю из чайника, стоящего на плите. Веселаго был одет в форму офицера морского флота без нашивок. Вид был у него аристократический; высокого роста, тонкий, стройный, с аккуратно подстриженной бородкой. Своим обличием он даже не походил на русского человека.

Беседуя с Юрьевым, мы сказали ему: «Среди моряков имеются желающие организовать отряд для защиты Советской власти на Мурмане, но просят узнать, откуда взять оружие». Юрьев ответил, что в его распоряжении оружия нет, но что оружие можно получить у англичан. Мы сказали Юрьеву: «Мы считаем: Советскую власть на Мурмане нужно защищать, в первую очередь, от англичан, а вы говорите, что у них только и можно получить оружие». Тогда Юрьев попытался убедить нас в том, что англичане на Мурмане присутствуют как союзники с Россией по войне с Германией, что они не против Советской власти, они против Германии и т.д. и т.п.

Услышав это, мы не стали продолжать разговор об оружии и сделали вид, что мы пришли к нему, как к бывшему моряку. Юрьев угостил нас чаем. Беседуя с нами, [он]  говорил против руководителей Советской власти, в частности, против Ленина. Он говорил: «Вот вы, моряки, надоедаете, питаетесь кое-чем, а Ленин сливочное масло намазывает на хлеб в два пальца толщиной». Подобная агитация убедила нас в том, что Юрьев - помощник англичан.

Обратно мы вернулись к морякам ни с чем. Беседы с моряками у нас приходили по группам со строго индивидуальным подхо​дом. Мы не собирали никаких собраний и не вели никаких протоколов. К комитету Союза моряков мы относились лояльно, только как к профсоюзному органу, узко защищающему профсоюзные интересы. Мы не делали попыток организовать моряков через него и не думали об этом.

Из нашей информации о разговоре с Юрьевым все моряки сделали вывод, что Мурманский Совет за одно с англичанами, и так как у англичан - сила, то Мурманский Совет есть фактический помощник англичан.

Получать оружие у англичан нецелесообразно, так как при таких отношениях Совета с англичанами мы не сумеем организо​вать оборону Мурмана одними своими силами. Одной и самой основ​ной причиной всё же было отсутствие у нас опыта. Членов партии среди нас не было. Настоящей связи с железнодорожниками и военными моряками ещё не установилось.
Пароход № 2 часто делал рейсы между Мурманском и Алек​сандровском. На пароходе всегда были пассажиры из Мурманска в Александровск и обратно. Разговоры среди них отражали настроения рабочих. Эти настроения были враждебны интервентам.
Англичане в Мурманске действовали всё более активно. У нас слоилось мнение: если из коммунистов кто и был на Мурмане, то, видя захват Мурманска, постарался уехать, а кто не успел скрыться, был арестован. Если и была партийная организация, то она была разгромлена, но никаких сведений о её существовании мы не обнаружили. 

Шёл конец июня месяца 1918 г. Уже было слышно, что железнодорожную связь с Советской Россией оборвали. Коммунистов и сочувствующих по линии железной дороги уже расстреливают, некоторые большевики арестованы, а некоторые сбежали. Мурманский краевой Совет вышел из подчинения центральной власти. Эти сведения только угнетали нас, рабочих, ибо мы понимали, что теперь уже хозяева - ин​тервенты. 

Отделение Мурманского края от Советской России, 

углубление подпольной работы и пропаганда про​тив белых и предателей
6 июля 1918 года во второй половине дня все жители города Мурманска и моряки приглашались на собрание.
На собрании было выступление Юрьева о том, что крае​вой Мурманский Совет отделился от центральной Советской власти. Основная причина отделения - это быть в контакте с силами союзни​ков, которые защитят Мурманск от немцев. Так же и в отношении про​довольствия. Ждать продуктов от центральной власти мы не можем, там в России в городах голод. По продкарточкам почти ничего не дают. Союзники обещают снабжать население Мурманска продуктами.
Почти все моряки присутствовали на этом собрании. Я было хотел выступить, но моряки меня удержали от выступления. Я хотел высказать мнение многих моряков о том, что на Мурмане голод организован умышленно, для того чтобы передать этот богатейшим край англичанам. Склады ещё полны запасами русского хлеба и дру​гих продуктов. Это могут подтвердить грузчики. Краевой Совет из​меняет нашей Родине - Советской России. У нашего центрального прави​тельства всегда найдутся средства и возможности доставить продук​ты, ибо Мурман за каждый пуд муки и других продуктов, привезенный на Мурман, пошлет десять пудов рыбы городам России. Англичане заставят нас, русских, воевать против русских, за помещиков и капиталис​тов, английских или наших, всё равно. Ещё не было собрания, а наших братьев русских англичане уже расстреливают. Но моряки сказали мне, что это понятно тому, кто политически развит, а кто ещё не понял, то твоё выступление на этом собрании не разъяснит сути дела. Тут нужна кропотливая работа. После Юрьева выступали английский генерал Пуль и другие.
Собрание выслушало всё молча. Были отдельные выкрики: «А белым хлебом союзники будут кормить?» Юрьев и Пуль отвечали: «Будут». Никакого голосования на собрании не было. Были слышны возле крыльца, с которого говорили Юрьев и Пуль, какие-то одобрительные выкрики.

После собрания подвозка войск англичанами в Мурманск усилилась. Одновременно с англичанами стали прибывать суда с американцами и французами. Откуда-то прибыли поляки, сербы и даже дат​чане. Правда, сербов, поляков и датчан было очень мало. Скорее это было символическое количество.
 Главным образом были англичане.
Среди рабочих и служащих города были произведены аресты.

Однажды один из прибывших английских больших пароходов привез несколько тысяч английских солдат. Среди них было около 200 человек русских солдат и офицеров, бывших германских пленных, убежавших из плена.
Наш буксирный пароход № 2 перевозил солдат и офицеров с транспорта (парохода) на пристань. Я не был на вахте. Мы стояли с боцманом Бондарем на палубе, в стороне, и смотрели на перевозку солдат и обменивались мнениями.
От группы принятых на палубу русских солдат и офицеров отделился один офицер, подходит к нам и говорит: «Здравствуйте, товарищи!» Мы ему говорим: «Господин офицер, здесь не принято говорить товарищи». Он говорит: «Ведь здесь Советская власть, почему не принято?» - «Это, да, но Советская власть, отказавшаяся подчиняться центральному Советскому правительству». Тогда он говорит: «У меня старушка-мать и сестра живут в Питере, можно ли проехать из Мурманска в Питер? Я их давно не видел, я воевал, сидел в плену, и времени много ушло».  – «Господин офицер, мы знаем, что некоторые люди хотели поехать, но не смогли. Поезда не ходят в Питер». Тогда он сказал, что при желании можно суметь добраться до Питера.
Мы были удивлены этим разговором и подумали, что этот белогвардейский офицер, заметив наши сумрачные лица, решил «пощупать» нас.
В разговоре офицер сказал, что он капитан Орлов. На нем была форма английского офицера со звёздочками на английском по​гоне защитного цвета. Он был росту выше среднего, бритый, широкое открытое лицо с великорусскими скулами, прямой нос, светлые, весёлые, но очень внимательные глаза. Он производил впечатление ловкого и физически развитого человека. После этого мы с Бондарем называли его «наш знакомый».
На пароходе у нас были два новых молодых человека, один из них Шунчев, а фамилию другого я забыл. Шунчев был немного постарше, вероятно, с 1899 г., и немного служил в армии, а другой совсем не служил. Они были оба из бедной деревни Вятской губернии. На судно они явились - Шунчев в каких-то худых сапогах, а его товарищ в лаптях. Обувь они сменили, уже работая на пароходе. Шунчев ра​ботал матросом, а его товарищ работал вместе со мной в кочегарке. Оба они были неразвиты, но, работая вместе с нами, они стали сознатель​ными людьми. Этому способствовало то, что мы и на работе, и в кубри​ке всегда были вместе.
После измены местного краевого Совета центральному Со​ветскому правительству они ещё больше поняли и осознали обман ра​бочих и моряков Мурманска. Безусловно, какая-то небольшая часть ра​бочих и моряков была политически не сознательна, считала, что союз​ники - англичане накормят белым хлебом и т.д., но проходила неделя, а мы ели русский хлеб прошлых запасов и русские продукты. Наше снаб​жение не улучшалось, а ухудшалось. У таких несознательных людей обычно остальные спрашивали: «Когда же покушаем заграничного белого хлеба то?» В ответ ничего было сказать.
Жить было трудно. Приходилось для собственного питания ловить в заливе бычков и камбалу.

Зарплата была ничтожная. Я не представляю себе, как жили [те],  кто имел детей.     Я был одинокий человек, и мне хватало зарплаты только на та​бак. Табак мы покупали у моряков, которые бывали в Норвегии, либо у английских солдат и офицеров. Моряки удивлялись мелочности английских офицеров продававших жителям Мурманска, как мелкие спекулянты, табак и сигареты и говорили: «Какие это офицеры - это мел​кие спекулянты».

На мелких и крупных фактах жизни население и моряки Мурманска убеждались в том, что интервенты-англичане  - хищники и спекулянты, пользуясь временной слабостью центральной Советском власти, грабят страну, вывозя из Мурманска всё, что можно, и также спекулируют.
На Мурмане сохранились ещё фиктивные профсоюзы. Сохра​нилось помещение Союза моряков - барак, в одной комнате которого можно было собираться человекам 100-120. К комитету союза обращались только за какими-нибудь справками. По другим вопросам он был на стороне администрации. Во главе Союза моряков оказались отец и сын Бейлины. Нам было известно, что Бейлины были сторонниками интервен​тов и белых. Отец и сын хвастались, что они дворяне, а не мужики. Руководить Союзом моряков никто их не выбирал. Они были самозван​цы.
Подавляющее большинство моряков было настроено против интервентов - за Советскую власть. Нам было это известно, ибо на каждом судне были наши люди.             К сожалению, я не могу вспомнить фамилий всех товарищей, прошло очень много времени. Но отдельных товарищей, с которыми приходилось часто видеться, я [и] сейчас помню.

Пятак (имени и отчества не помню) служил механиком на большом механизированном паруснике «Лоуристон». Этому человеку было уже за сорок лет. Он был очень начитанный по истории рабочего и революционного движения. Он говорил, что он не член партии, но ему приходилось в жизни встречаться с большевиками. Он был хорошо грамотным, но выучился само​учкой. Пятак был знаком и с марксисткой литературой. Он знал со​держание Коммунистического манифеста. Благодаря своей энергии он был связан со многими товарищами различных судов. Его нельзя наз​вать агитатором, но пропагандист он был отличный. В свободное время мы часто у него собирались небольшими группами человека четыре-три. У него это было удобно делать, так как на судне вечерами он был, кроме вахтенного, почти один, а его судно стояло на лихтерной прис​тани, как склад.
С рыболовных тральщиков я помню механика Никитина, с тральщика № 13, механика Анкудинова, Шмидта и много других с раз​ных судов. От механиков и штурманов нам было известно и о настрое​нии всех капитанов и штурманов. Этим людям интервенция тоже не нра​вилась. Они считали, что Россия едина и неделима. В России может быть только одно правительство, и оно должно быть центральным пра​вительством. Если русский народ поставил во главе России больше​виков, то, значит, это правительство и есть законное правительство. Это правительство опирается только на русский народ, борется про​тив непрошенных гостей – иностранцев. Местные мурманские власти, согласившиеся допустить иностранные войска на русскую землю, это из​менники Родины.
С железной дороги с нами был связан рабочий Грачёв. Он, кажется, работал в железнодорожном депо, а жил в товарном ва​гоне, приспособленном под жилье.
Таким образом, складывалась группа моряков сторонников большевиков, преданных Советской власти и партии.
Против города на другой стороне залива стояла водокач​ка.
 Машинистом этой водокачки был моряк с Чёрного моря, звали его Кронциркуль. Это был около сорока лет человек, ниже среднего рос​та, но очень плотный и сильный, а ноги у него действительно были кривые и походили на кронциркуль. Эта водокачка была удобна своим уединением, там никто не жил кроме Кронциркуля, а суда приходили брать пресную воду только там.
Моряки и рабочие ненавидели интервентов, поэтому часто возникали драки и скандалы между английскими солдатами и русскими моряками и рабочими.
Бесславная кончина Мурманского краевого Совета 
и установление голой белогвардейской диктатуры
Через некоторое время, в сентябре 1918 г., интервенты сбросили маску в виде Мурманского краевого Совета, и на Мурмане установилась власть белогвардейцев без всякой маски.
Начальником Мурманского края стал помощник Архангельско​го генерал-губернатора Ермолов, а военным комендантом города Мурман​ска стал капитан Орлов.
 Председатель Мурманского краевого Совета Юрьев устроился на работу в американское консульство каким-то служащим.
Однажды был разговор среди моряков, откуда прибыли бе​логвардейцы на Мурман. Мы с Бондарем услышали, что капитан Орлов прибыл из-за границы. Тогда мы решили проверить, не наш ли это зна​комый. Действительно, капитан Орлов был тот самый, который с нами разговаривал на судне при приезде на берег. Мы только сказали: «Ну и сволочь!»
Вскоре была объявлена мобилизация и призыв в белую ар​мию. С нашего судна были мобилизованы в армию Шунчев и кочегар. Эти два моряка к этому времени уже были подготовленными и сознательными людьми, как большевики, и мы были несколько изумлены и даже обрадова​ны, что обоих комендант города капитан Орлов отобрал в комендантскую команду.

Собственно говоря, с упразднением Советской власти ничто не изменилось, и мы ничего не почувствовали, ибо англичане давно заняли край. Нам всем было понятно, что главной силой на Мурмане бы​ли они. Правда, прибыли войска американцев. Хотя у англичан и амери​канцев и один язык, но солдаты резко отличались друг от друга. Сре​ди американцев мы встречали нередко бывших украинцев, знающих укра​инский язык. Эти люди интересовались многими политическими вопроса​ми, им давались разъяснения, нужно сказать, что у американских солдат не было никакого желания воевать.
Среди английских солдат тоже находились люди, интересо​вавшиеся политическим положением. С этими людьми мы старались прово​дить беседы. Среди английских солдат были даже такие случаи. Мне пришлось быть свидетелем очень интересной сцены. Пришёл английский транспорт с солдатами, и на этом же транспорте отправились английские солдаты в отпуск или по неблагонадежности. Между этими солдатами сперва про​изошла ругань. Слышалось со стороны уезжающих солдат по адресу при​бывших: «Куда вы, дураки, приехали? Зачем? Русских рабочих убивать». Потом ругань перешла в драку, пошли в ход и комки грязи, и ещё кое-что.
Среди простых английских солдат интервенция была не по​пулярна, и они, как правило, быстро усваивали правильную точку зре​ния и, как говорили, «разлагались».
Такие войска, как сербские, польские и французские, мы особенно во внимание не принимали, так как их было мало.
Одновременно с прибытием войск в Мурманский порт стали завозиться и продовольственные товары. Один большой английский транспорт с продовольствием налетел в тумане на скалы и получил пробоину. Наш пароход ходил на его выручку. Большое количество продуктов ушло через нас и другие буксирные пароходы населению Мурманска.
Однажды у нас не успели взять белую муку из кочегарки, а уже по судам начала ходить какая-то английская комиссия в поисках похищенных продуктов, и пришлось мне чудесную муку сжигать в топках нашего котла. Более десятка мешков сжёг я в топке.
На железной дороге шло снабжение населения из вагонов, гружённых английскими продуктами и обмундированием, идущим на фронт. 

Выгрузка производилась на ходу поезда. Мы через грузчи​ков знали, в каком складе и где что лежит. Иногда случались и курьё​зы. Однажды ночью моряки принесли ящик с ручными гранатами. Стали вскрывать, и вместо гранат [в них] оказалось шампанское. Моряки приняли его за квас и стали его пить, но квас оказался хмельным. Мы только по​том догадались, что это шампанское. Производились, где возможно, и аварии на железной дороге и в порту.
В городе для связи между складами была сделана узкоколейная рельсовая дорога. По ней ходили небольшие поезда из открытых платформ. Вместо паровоза был двигатель внутреннего сгорания на ко​лёсах. Называлась эта дорожка тракторной.
 В депо этой дорожки ра​ботал механиком член партии с 1917 г. Слепцов, известный мне. Это был большого роста человек, с сивыми усами, очень сильный физически, но он был обременён многочисленной семьёй, и мы берегли его.
К концу 1918 г. среди моряков на Мурмане сложилась сильная подпольная организация. Уже имелись налаженные связи с железно​дорожниками, военными моряками, комендантской командой и местным на​селением - рыбаками.

Попытки связаться с частями Красной Армии, наступающей на Мурман.

Арест. Пребывание в тюрьме на «Чесме» и в Александровской тюрьме
Группа товарищей обсудила вопрос об установлении связи с партийными организациями Красной Армии, наступающей на Мурман. Вы​бор пал на механика буксирного парохода Михайловского, кочегара с какого то судна Фрица Эккерта и меня. Михайловский и Эккерт были латыши.
Мы должны были выйти пешком из Мурманска на лапландский поселок Кильдинский погост, а оттуда на оленях или пешком пробраться да станции Имандра. На этой станции работал машинистом бывший наш мо​ряк, через него доехать, как можно ближе, к фронту и обойти фронт лесом и выйти из лесу на сторону фронта красных.
Мы не брали с собой никакого оружия. Обходя город Мур​манск, мы нечаянно наткнулись на заставу в горах. Застава была из русских солдат белогвардейцев. Нас обыскали, но поверили, что мы идем в город Колу. Дальше мы до самого погоста шли без задержки.
Из погоста мы на оленях через несколько дней вечером приблизились к станции Имандра и пошли пешком, одеты мы были в ан​глийские бушлаты, а обуты в рабочие ботинки. У Михайловского и Эк​керта оказались обмороженными пальцы на ногах. До станции остава​лось не больше двух километров, но по пути нам попалась избушка лопаря. Михайловский и Эккерт дальше избушки идти не могли, и мы вынуждены были зайти в избушку. Мы быстро обогрелись, поели взя​той у лопаря рыбы, и я решил сходить на станцию один. Я знал, где жил знакомый машинист и сходил к нему узнать, как проехать дальше. Машинист мне сказал, что он может провезти нас на паровозе до нуж​ного места, а там удобно отклониться в лес, в сторону. Местного на​селения можно не опасаться, если придётся зайти в деревню. Выезд можно сделать через день, когда будет его очередь ехать. В избуш​ку лопаря мы зашли зря, надо было сразу идти на станцию, здесь бы и ночевали. Мы договорились с машинистом, мне идти за Михайловским и Эккертом и возвращаться обратно на станцию. Но Михайловский и Эккерт наотрез отказались идти на станцию. Тогда я сказал им, что мы теперь всё провалили. Ночью нас, вероятно, арестуют надо уходить отсюда. Но мои товарищи не пошли. Действительно, им было очень больно идти, и на них напала какая-то апатия. Я решил остаться с ними ночевать. Конечно, мы и остерегались кого-либо, кроме себя, подводить под арест.

Ночью, когда мы, усталые, крепко спали на полу, я проснулся от крика: «Именем закона вы арестованы!» Открыв глаза, мы увидели направленные на нас винтовки, а по сторонам стояли свечи, освещая нас, чтобы видеть, что мы будем делать.
Солдаты, арестовавшие нас, были поляки. Они привели нас в караульное помещение к дежурному офицеру. Тот не стал нас опрашивать, а отправил нас к английскому офицеру.

Английский офицер только спросил наши фамилии, место работы и посадил нас в холодную тёмную комнату под охраной часового. На другой день вечером нас привели в другое здание и завели в ком​нату и велели раздеться до пояса. Потом, связав нам руки, по очереди клали на скамью и били какой-то резиновой палкой по спине. Никто из нас не разобрал, сколько каждый получил ударов, но, кажется, по 25 ударов. После побоев нам чем-то присыпали спину и опять поместили под охраной в ту же комнату. У нас болели спины, нам больно было на них ложиться, но, смеясь, говорили друг другу что, наверное, мы попали под указание генерала Пуля, который говорил: «Я учил палкой индусов, я научу и русских».
У нас нечего было курить, Фриц Эккерт хорошо говорил по-английски, раньше он плавал на английских судах. Он попросил караульного английского солдата достать нам табаку. Солдат нам обещал, когда сменится с караула. Когда вновь заступил этот солдат на пост, он угостил нас табаком, и мы его спросили, за что нас держат арестованными. Он ответил: «Подозревают, что вы перешли фронт из Советской России».
Дней через семь-восемь нас отправили под конвоем в Мурманск.
На станции Кола (от Мурманска 12 км) поезд был задержан, что-то случилось с мостом. Конвой высадил нас и отвел в барак, оборудованный под казарму. Там конвой сдал нас под расписку, и мы были размещены в бараке на нарах среди белых солдат. Белые солда​ты начинали между собой разные провокационные разговоры, например, что Вологда взята, и с востока идут войска Колчака на соединение с севером, что большевиков расстреливают, как бандитов, и т.п.
Когда меня солдат водил в уборную на улице, он обратил​ся ко мне и сказал: «Товарищ, здесь все белые солдаты - добровольцы, сынки богатых. Ни на какие провокации не отвечай, в разговоры не вступай. Я попал в армию по мобилизации». Я спросил: «А можно это передать моим товарищам?» Он ответил, что передаст, так как по ба​раку сегодня дневальным он. Это было сделано.
Утром конвой повез нас в Мурманск, и только к вечеру нас привели в плавучую тюрьму броненосец «Чесма». Я теперь не помню, на какую по счету палубу нас втолкали.
Тюрьма была вместительной. В то время там помещалось много народа. Когда нас втолкнули, мы остановились недалеко от вхо​да, не зная, куда поместиться. К нам подошёл один арестант и спросил: «Кто вы?» Мы ответили: «Моряки». Ну, тогда идите к нам. Оказывается, все заключённые делились на два лагеря, уголовные и политические. Лагерь политических был многочисленнее. Товарищи, давно посаженные, с жадностью нам задавали вопросы. Из сидевших я запомнил Синцова, потом работавшего в Петроградской ЧК, Сироткина Григория Василье​вича и Волкова, имени и отчества не помню, студента политехническо​го Петроградского института. С Синцовым я потом ни разу не встре​чался. Сироткин Г.В. после переворота работал на Мурмане замести​телем ЧК. Он жив, живет в Ленинграде, пенсионер. Я об этом узнал только в 1959 г. Этот человек был арестован с самого начала за​хвата Мурмана англичанами. Перенес белогвардейскую каторгу в течение 19 месяцев. В тюрьме он был, несмотря на истощение, бодрым. Он наиболее деятельно и энергично всегда налаживал связь с волей, ис​пользуя для этого любую минимальную возможность. С Волковым я встречался один раз летом в 1920 г. в посёлке Териберка. Он приез​жал в командировку что-то сделать по кооперации. Поместились мы в одну комнату. Вечером однажды я собрался на партсобрание и спросил у Волкова, почему он не собирается на собрание. Он ответил: «Я беспартийный, после тюрьмы я плохо себя чувствую. У меня ни сколько нет энергии, чувствую себя смертельно усталым». Я пожалел, очень пожалел Волкова, ибо в тюрьме это был наиболее грамотный товарищ, выдержанный, спокойный и вполне уверенный в победе нашего дела.

Вид сидевших был сильно изможденный. Особенно были силь​но измождены и обессилены арестованные с самого начала интервенции. Более свежими выглядели несколько человек пленных красноар​мейцев и пленный командир Красной Армии Морозов, большевик, по на​циональности хорват (серб), посланный ЦК партии в сербские войска со специальными заданиями и случайно узнанный сербским офицером, с которым он вместе когда-то учился в гимназии и тот знал его по​литические взгляды. Этот товарищ, при посадке его в камеру, пытал​ся вскрыть себе живот сломанным перочинным ножом, но неудачно. После этого его передали англичанам, и он получил порцию палочных ударов по спине.
В полдень всем выдали суточный паек: одна банка консервов на троих и три солдатских английских галеты. Этот паёк мог только продолжить жизнь.
В баню нас водили еженедельно, но времени на мытьё от​водили очень мало, так мало, что, несмотря на ловкость и быстроту,  мы иногда успевали вымыть только голову. Английская охрана делала из этого один из способов издевательства над нами.
Через несколько дней мы через команду «Чесмы» получи​ли передачу из консервов, галет и табака. После этого на «Чесму» пе​редачи от моряков были регулярными. Среди политзаключенных были страстные любители игры в шахматы. Фигуры для игры сделали из чего-то сами и вместо доски разграфили белую тряпку и очень внимательно играли.     В это время я и узнал о шахматах, о которых ранее только слышал.

Однажды утром один из арестованных не поднялся с пола, на котором спал, он разрезал себе живот бритвой. Его унесли и, говорят, он был жив после этого. Это был бывший начальник Мурманско​го порта.
Я сейчас не помню, сколько мы сидели, но мне передали с воли, чтобы я на следствии сказал, что я родился в Эстонии в Ре​веле и по матери больше эстонец, и что через Финляндию хотел по​пасть в Эстонию.
Нас водили на следствие один раз. Д опрашивал англий​ский офицер. хорошо говоривший по-русски. Первый вопрос - большевик ли я. Я ответил отрицательно. Второй вопрос - считаю ли я Советскую власть хорошей, правильной властью, я ответил, что я -  моряк, кро​ме Мурмана и Эстонии, нигде не был, поэтому я Советскую власть видел только на Мурмане. Почему был арестован? На этот вопрос приш​лось сказать, что я вместе с Михайловским и Эккертом хотел бежать в Финляндию, для того, чтобы мне добраться до Эстонии, а им до Лат​вии, и во время сна были арестованы на Имандре. Мы добирались как можно ближе к границе Финляндии с тем, чтобы перейти границу, по​пасть в Финляндию, а оттуда  - в Эстонию и Латвию. Допрос был корот​ким. Офицер сказал мне: «Если бы вас захватили возле границы, то обя​зательно расстреляли».
Через некоторое время всех политических арестованных перевели в тюрьму в город Александровск. Там мы содержались в большом деревянном бараке. Вокруг барака было ограждение из колю​чей проволоки. Спали на полу без каких-либо постельных принадлежностей.
С нами вместе сидел очень старый еврей, уже выживший из ума. Его вывезли из Англии за то, что он большевик. Он ни сло​ва не говорил по-русски и не был большевиком. На нём появилось много вшей. Мы попросили охрану, чтобы дали горячей воды помыть старика. Пьяные солдаты с хохотом вывели старика на улицу к убор​ной, облили старика холодной водой и завели обратно в барак. Ста​рик посинел от холода и в судорогах стал умирать. Пьяная охрана стояла вокруг старика, наслаждалась его мучениями и хохотала... Охрана состояла из особо подобранных людей, из уголовников. Им прощалось всё.
В девять часов вечера иногда пьяной охраной производи​лась поверка. Проверяющий вынимал из кобуры револьвер и считал людей, задерживая револьвер на том, чьё лицо не понравилось ему. 
Выход из тюрьмы. Организация подпольного Союза 
моряков. Рост сил подпольной организации и её влияния
В марте месяце 1919 г. нас из арестованных вызвали человек пятьдесят моряков, поместили на палубу небольшого парохода и повезли в Мурманск. На палубе было холодно ещё и потому, что сказывалось истощение. В Мурманске нас подвели к классным ва​гонам
, занятым какой-то английской канцелярией. Потом вышел офи​цер англичанин и прочитал приказ генерала Аронсайда об освобожде​нии моряков из тюрьмы для усиления составов торгового, рыболовно​го и подсобного флотов.
После освобождения Михайловский и Эккерт поступили на какой-то пароход и уехали с Мурмана. Я оставался в порту и никуда не поступал, ночевал я на судах, где придётся. Но основным ночлегом бал пароход № 2, там работал Бондарь боцманом и Енкин кочегаром. А когда пароход № 2 не приходил в порт, я ночевал у Пятака на «Лауристоне».
Через некоторое время, после выхода нас из тюрьмы мо​ряки решили организовать Союз моряков. Профсоюзные организации бы​ли закрыты, поэтому наш союз был нелегальным. Председателя союза не выбирали, а выбрали меня ответственным секретарем союза и Грасса (кочегара с «Сторегута») как члена комитета. Никаких официаль​ных билетов, членских взносов у нас не было.
С тюрьмой в Александровсе мы имели постоянную связь. Мы пользовались советами товарищей, которые сидели в тюрьме. Задача Союза моряков была сплотить моряков в единую организацию сторонни​ков Советской власти, так чтобы моряки знали свои силы. Эта зада​ча была выполнена. Причём это стало особенно ясным при проведении следующего мероприятия.
Канцелярия помощника генерал-губернатора объявила, что для очищения края от ненадёжных элементов предлагается желающим выехать из пределов края в Советскую Россию, подать письменные заявления об этом в канцелярию, и они после этого будут отправлены в Советскую Россию. Моряки провели втихомолку собрания, на которых было принято постановление подать заявления всем морякам. Заявле​ния были поданы всеми моряками и грузчиками. В канцелярию за отве​том на заявления ходил тов. Грасс. Ответа он не получил. Так сорвалась одна из провокаций белых властей.
Одной из задач союза было устраивать на работу товари​щей моряков, которым надо было сменить место жительства, или при​строить скрывавшихся.
Помню такой случай. Однажды ко мне явился некий Власов. Его привезли кочегары из Архангельска скрытно на одном из судов. Он попросил устроить его куда-либо кочегаром или матросом на рабо​ту и потом достать ему подходящие документы. Власов, по его сло​вам, окончил до войны мореходку, а во время войны служил прапорщиком на военном судне «Горислава»
 в Архангельске. К моменту занятия англичанами Архангельска судно покинули все офицеры. Последний офицер мичман Кропоткин, племянник знаменитого анархиста Кропоткина, и сам большевик, тоже уехал в отпуск. Единственным офицером и командиром «Гориславы» остался он, Власов. Отстреливаясь от англичан, он вёл судно вверх по Северной Двине, но, наконец, англичане орудийным попаданием на «Гориславе» испортили рулевое управление. На судне уже были убитые и раненые. Команда стала покидать судно, вы​брасываясь в воду. Власов сбегал в каюту, собрал все ценные доку​менты и списки, вложил их в водонепроницаемые банки и выбросил за борт, в воду, а затем и сам спрыгнул туда же. Он хорошо плавал и сумел выплыть к берегу. Там собралось с «Гориславы» восемь моря​ков. Власову помогли прятаться рабочие и моряки. С «Гориславы» ан​гличане никого не поймали, но много других моряков было арестовано. Сидел в тюрьме один морской офицер, Дрейер. Во время допросов Дрейер стойко и мужественно держал себя. По слухам, Дрейер был выходцем из буржуазии или помещиков. Был женат на дочери архангельского лесопромышленника. Его пытали, но он остался верен Советской власти. На расстрел его отнесли на носилках, расстреляли привязанным к стол​бу. Расстреляли и всех захваченных моряков.
Рейс в Архангельск и в устье реки Оби
на «Пахтусове». Бегство англичан с Севера
Мы устроили Власова кочегаром на рыболовный тральщик № 13. Спустя некоторое время мне и Пятаку моряки сказали уехать с Мурмана. И мне пришлось поступить машинистом на этот же тральщик № 13. Пятак тоже поступил машинистом на какой-то тральщик. Эти су​да шли в Архангельск. В подпольном профсоюзе остался товарищ Грасс, кочегар со «Сторегута».
В Архангельске собиралась экспедиция в устье реки Оби за грузами для Архангельска.
 Власову надо было устроиться на одно из судов экспедиции штурманом, но у него не было документов, удостоверяющих, что Власов плавал штурманом. Документы были получены у капитана тральщика № 13. Документы пришлось доставать мне.             В воскресенье на тральщике я был вахтенным машинистом. Когда с судна все, кроме вахтенных, ушли на берег, я зашёл в каюту к капитану. Он был чем-то занят. Я изложил ему просьбу: «Чтобы спасти Власова, ему нужно выдать удостоверение о том, что он плавал на тральщике штурманом». Капитан мне ответил, что он не может выдать такого удостоверения, так как Власов плавал кочегаром. Тогда я вынужден был предупредить капитана, что в случае невыдачи такого удостоверения, он будет иметь в будущем неприятность, и легонько коснулся ножа, ви​севшего у меня на поясе, как обычно у каждого рыболова, моряка… Капитан понял мой намек, подумал, написал такое удостоверение, при​ложил печать и выдал мне его на руки. В случае неприятности, он попросил, его имя не должно фигурировать.
С этим документом Власов устроился в экспедицию. При​нимал в экспедицию капитан Неупокоев, один из исследователей Севе​ра. Он сказал Власову, что он не интересуется политическими взгля​дами подчинённого, лишь бы он был хорошим моряком.

Тральщик № 13 должен был возвратиться в Мурманск, и я должен был уйти с него. Пятак тоже ушёл с тральщика, и мы поступили на какое-то судно «Бакен»,
 уже не плававшее.
Однажды к вечеру, хотя в Архангельске темноты и не бы​ло, ко мне пришёл на судно знакомый моряк и сказал мне, что мне нужно сходить на одну большую баржу. Там в трюме помещено человек двести - триста солдат, прибывших из-за границы и едущих на родину в Сибирь. Солдаты просят, чтобы к ним пришёл человек и объяснил им программу большевиков и задачи Советской власти. Меры к сохранению безопасности меня приняты.
Я сходил на это собрание. Люди с жадностью слушали меня. Особенно их интересовала политика Советской власти в отношении де​ревни. Лекция и беседа продолжались несколько часов. После лекции я ушёл незаметно с толпой солдат.
После этого мы с Пятаком поступили машинистами на географическое судно «Пахтусов». Судно ходило к Канину носу на проме​ры глубин. После возвращения «Пахтусова» с Канина носа судно было назначено в экспедицию в устье реки Оби.

В июле 1919 г. мы ушли на пароходе в устье реки Оби. На судне нас было всего около тридцати человек. Командиром был мо​нархист барон Шельбкнехт. Мы долго находились в плавании. Режим льда ещё не был изучен. Наше судно с трудом продвигалось через ле​дяные поля Карского моря; шли от разводья к разводью. Матросы и мы были удивлены, что в Карском море вода сверху пресная на глубину 1,5 – 2,0 м, а внизу судна вода солёная, морская.
Нам посчастливилось. Мы убили белую медведицу и поймали двух медвежат. Медвежата очень быстро привыкли к повару судна. Но​чевали медвежата на кухне.
Устье реки Оби оказалось очень широким заливом, врезав​шимся в материк на несколько сот километров. Залив был настолько широк, что берегов не было видно. Но в заливе была пресная вода жёлтого цвета.
Наконец, мы приблизились к каравану обских судов и барж. Эти суда и баржи уже ожидали нас.
 Очень далеко был виден, в виде узенькой полоски, низкий берег.
Нас довольно быстро погрузили. Груз был сливочное масло в небольших бочонках. На некоторых судах были рации, и от радистов стало известно, что в Англии проходят собрания рабочих с требовани​ем ухода английских войск из России. В связи с этим распространил​ся слух о том, что суда нашей флотилии пойдут за границу, не заходя в Архангельск. Вся команда была против ухода за границу. На случай мы подготовились к захвату винтовок и патронов, запас которых был на судне. Но надо было выяснить положение, на кого можно надеяться на судне. Я решил переговорить с механиком судна, офицером, кажется, по фамилии Власенко. Беседа у нас состоялась вполне откровенная. Я спросил, как думают поступить механик и штурманы, если наше судно пойдет за границу, не заходя в Архангельске, так как в связи с уходом англичан город могут занять рабочие и Красная Армия. Власенко мне ответил: «Мы этот вопрос обсудили со штурманами и решили: ес​ли судно командир попытается завернуть за границу, то командира арестовать, а судно завернуть в Архангельск. Мы все, кроме команди​ра, считаем, что настоящая власть в России - это Советская власть». Я сказал: «В этом деле можете рассчитывать на нас, вся команда за поворот в Архангельск».
Моряки на случай необходимости восстания в море пе​реговорили с моряками других судов. На всех судах моряки решили делать так же, как и мы.
Перед самым нашим уходом в обратный рейс по радиосообщениям в Архангельске всё было спокойно. Во время нашей стоянки с одного судна из Обской речной флотилии к нам, машинистам, обра​тился один машинист по фамилии Людкевич с просьбой перейти к нам на работу, так как ему нельзя было возвращаться обратно. У нас бы​ла свободна одна должность машиниста. Мы переговорили с механиком, всё уладили, и Людкевич перешёл к нам. Это был исключительный мас​тер. Он знал токарное дело, слесарное и прочие профессии, сам он был прямой внук польского графа Людкевича, но образование имел только четыре класса. Он смущался своего высокого происхождения и искренне иногда высказывался, почему ему марают паспорт графским происхождением. Правда, от деда он унаследовал аристократичес​кий большой нос.
Обратный рейс мы совершили по чистому Карскому морю. Нигде не задерживались. В Баренцевом море был шторм. При входе в горло Белого моря мы увидели морские пароходы, идущие из Архангельска. Погода была штормовая, но ясная, и мы видели английский флаг. С одного транспорта штормом оторвало плохо привязанный катер. Ка​тер был хорошо забран и не утонул. Наши матросы поймали этот катер, несмотря на сильный шторм. Шторм был настолько сильный, что наше судно было вынуждено остановиться на ночь под прикрытием неболь​шого островка у западного берега, горла Белого моря.
Моряки всех судов и рабочие Архангельска встретили уход англичан, как радостную весть, предвещающую скорый приход Совет​ской власти. Вместе с англичанами или немного позднее ушли и все интервенты. В крае остались одни белогвардейцы.                  А белогвардейцев за серьёзных правителей и противников рабочие и моряки не считали. Главными врагами считались англичане. Уход англичан был похож на бегство. Они старались всё, что не могли взять, либо уничтожить, ли​бо испортить. 

Белые ещё могли много натворить бед. Нас, моряков, особенно беспокоил уход за границу плавучих единиц. Это белые могли сделать под силой имеющегося у них оружия. 
Сохранение тральщиков в бухте Порчниха
Мы встретились с моряками с рыболовных тральщиков, в частности, с тральщика   № 13 Никитиным и механиками с других тральщиков, их фамилии я уже теперь не помню, хотя их лица до сих пор помню. Большинство механиков были семейными. Тральщики уже приказали подготовить к уходу на зимний ремонт в бухту Порчниха, на восточ​ном побережье от Кольского залива. «Пахтусов» тоже должен был уйти на зимовку в Мурманский порт. Все суда нуждались в ремонте. Но нам было ясно, что уход тральщиков в бухту Порчниха - это подготовка к уходу за границу в случае прихода Советской власти.
Для того, чтобы сохранить тральщики, было решено, чтобы я перешёл машинистом на тральщик № 13. Уход тральщиков в бухту Порчниха мотивировался администрацией  [необходимостью] скорее отремонтироваться и поскорее начать ловить рыбу.
Порчниха представляла из себя узкий глубокий залив. В заливе никогда не чувствовалось волнение воды в море.
Тральщики в количестве тринадцати штук были поставлены на рейде в бухте без охраны. Команда была оставлена в самом мини​мальном количестве. Механики, машинисты, штурманы и капитаны поме​щались в одном доме. Койки были сделаны, как в кубриках, вокруг стен, одна над другой. Команда была размещена в другом доме в та​ких же условиях.
В бухте была небольшая пристань и возле пристани неболь​шие склады. Была еще баня, кузница и мастерская с верстаком, в ко​торой можно было ремонтировать тралы.      С нами вместе, в отдельной комнате, жил технический руководитель, он же начальник тралового флота, Бурков Иван Павлович, старый и бывалый моряк. Буркову было уже за 50 лет.
Среди моряков шли разговоры о том, что тральщики могут быть угнаны за границу. В эти дни в Порчниху зашёл буксир «Сторегут». Механик «Сторегута» привёз и передал мне письменную напечатанную типо​графским шрифтом прокламацию - призыв ко всем морякам и рабочим, чтобы делать всё, чтобы потихоньку останавливать движение. Фамилию этого механика не помню. Это был человек среднего роста с чёрными висячими усами. Он мне был известен, как скромный и тихий наш това​рищ. На словах я ему передал, что все тральщики, чтобы не были угна​ны, мы охотно разберём основательно на ремонт; у многих механиков и штурманов остались в Архангельске семьи, а матросы и кочегары ра​ды случаю, чем угодно помочь, сделать всё для пользы будущей народной власти.
Шёл январь 1920 г. Машины и другие механизмы всех тральщиков были разобраны и потихоньку, «не бей лежачего», шёл ре​монт. Для связи с миром один тральщик был на ходу.
По воскресеньям мы ходили на охоту. Некоторые из нас ходили вверх бухты и выслеживали песцов и выдр, их следов было мно​го, а я ходил на куропаток. Их было в изобилии, и они были не пугли​вые, поэтому охота всегда была добычлива. Дробь для охоты делали сами.
В феврале 1920 г. Иван Павлович Бурков пригласил меня к себе и спросил меня, согласен ли [я] ехать в Мурманск и за меха​ника, и за тральщика один на тральщике, при одном кочегаре и при од​ном матросе, а он, Бурков, будет за штурмана. Я сказал, что согла​сен, так как мне надо съездить в Мурманск по личным делам. Бурков мне сказал:   «Я знаю, зачем вам нужно в Мурманск. Я, когда был моло​дой, тоже увлекался политикой». Я его спросил: «Вы что, осуждаете это дело?» Бурков ответил: «Нет. Считаю, что тральщики разобрали правильно. Теперь их не угонят. Я ведь всё понимаю. Советская вла​сть неизбежна». Тогда я попросил Буркова взять ещё машиниста, а меня оставить в Мурманске по личным делам на некоторое время. Бурков со​гласился оставить меня в Мурманске.
На пристанях в Мурманске было много грузов. Было много муки, много бочек спирта. Все склады были забиты продуктами в виде консервов. Было много английского солдатского обмундирования и разного белья.

Свержение белой власти в Мурманске
После ухода тральщиков из Мурманска я перешел на «Пахтусов». Команда была старая, Пятак работал старшим машинистом, Людкевич машинистом. На судне было человек пятьдесят.
Мне Пятак рассказал об обстановке. В ближайшее вре​мя будет восстание против белых. Организатором военного восстания является комендант города Мурманска капитан Орлов. К восстанию ус​ловия подготовлены. Ему, Пятаку, известна только одна вооружённая си​ла, это комендантская команда, кроме моряков.
На железной дороге постепенно вывели из строя почти все паровозы. По сообщению от тральщиков, где работал Анкудинов, из Вайды-губы было известно, что механизмы на тральщиках тоже разо​браны, как и на наших тральщиках в бухте Порчниха.
Все население с радостью бы приветствовало приход Совет​ской власти. Солдаты белой армии были ненадежны, разлагались. Были известны случаи бегства из армии и солдат, и офицеров.
19 февраля Пятак ушёл связным в комендантскую команду. Я был оставлен на судне. Среди моряков хорошо знали военное дело матрос Гриша, пехотинец, обстрелянный на фронте солдат, и Людкевич, артиллерист. Было условлено, что в случае гибели Пятака я даю сиг​нал к действию Грише и Людкевичу и всем товарищам. В этом я должен руководствоваться сообщениями наблюдателей, всё время высылаемых нами и в порт, и на другие суда. Каждый кочегар и матрос был внутренне на​пряжён. Каждый зорко следил за всем происходящим и в любую минуту был готов вступить в борьбу. Мы, конечно, понимали, что нам придет​ся в первую очередь захватывать склады с оружием и припасами, и поэ​тому особым нашим вниманием пользовались они, [склады], где хранились винтовки, пулеметы, патроны и гранаты.
Восстание ориентировочно предполагалось 22-23 февраля, но мы уже спали одетыми  с 19 февраля, хотя и соблюдали точно уста​новленный распорядок дня. Под видом внешней морской грубоватости и иронии в отношениях друг к другу чувствовалась братская любовь каж​дого к товарищам. Основным чувством была радость, что мы дожили до момента, когда сможем свергнуть ненавистную власть белогвардейцев. У нас была жажда победы или смерти, но мы о смерти не думали, так как знали, что в тяжкие минуты народной жизни наши предки, русские, так ​же поступали; дрались все храбро, отчаянно, а кому выпадет участь погибнуть в бою - это было неизбежным, случайным, но славным делом, человек отдавал жизнь и знал за что.

Внешне всё было спокойно, часть команды «Пахтусова» была вооружена винтовками, имевшимися на судне, так как судно было гидро​графическим и имело оружие.
21 февраля около 11 часов утра на «Пахтусов» прибежал из комендантской команды Пятак и сказал: «Восстание началось. Задача команды «Пахтусова», рабочих и мастеровых плавучей мастерской «Ксения», грузчиков и всех моряков - захватить склады с оружием и припасами. Затем вооруженной группе под командой Людкевича, как артиллериста, захватить батарею в районе Зеленого мыса.
Второй вооруженной группе во главе с матросом Гришей, удивительно метким стрелком, обезоружить 70 человек вооруженных солдат, датчан, охраняющих склады.
Морякам «Пахтусова» захватить миноносец, стоявший у пристани с разобранной машиной. Рабочие транспорта «Ксения» будут занимать всю остальную часть торгового порта.
После этого нам закрепиться в порту».
Захват складов был произведен быстро. Ни один датчанин-часовой не успел выстрелить. Содержание складов грузчикам было хорошо известно.
После вооружения были захвачены в плен все датчане, их было около 70 человек.    К слову сказать, они оказались благоразумными людьми и никакой злобной активности против нас не проявили. Благодаря этому они все оказались живыми и были в скорости отправ​лены в Норвегию и дальше на родину.
К морякам и грузчикам присоединились рабочие-китайцы.
 Они также участвовали в захвате складов и были вооружены, их участвовало около 50 человек, некоторые из них вступили в пар​тию после переворота. Одного из китайцев-коммунистов, участвовавших в перевороте 1922 г.
, я встретил в Хабаровске в 1926 г. По его словам, он направлялся для работы в Китае.

Наиболее трагическим моментом был захват миноносца, сто​явшего у пристани. Это было необходимо сделать в интересах общего восстания. Отливом миноносец мог быть быстро отнесен на рейд, а там под обстрелом миноносца оказался бы любой пункт города. Офице​ры миноносца в количестве 6-7 человек узнали про восстание немно​го раньше команды, и поэтому они закрылись в середине судна, в кают-компании, и держали под обстрелом выход из кубрика на палубу.

Команда от палубы была отрезана и находилась в кубрике. На палубе оказался один боцман, и его держали под выстрелами офицеры и прика​зали ему рубить канаты, чтобы освободить миноносец. С берега моря​ки кричали боцману не рубить. Но боцман считал, что офицеры его не пощадят, а свои пощадят, и взмахнул топором, но в это время Гриша выстрелил ему в сердце, и боцман был убит без мучений. После этого миноносец был взят. Офицеры миноносца не сдавались. Тогда к ним был проведен свежий пар, и после этого они застрелились в кают-компании сами. Другая часть моряков, рабочих и рабочих плавучих механических мастерских «Ксения» заняли весь порт. В порту было много грузов. Только белой муки 500 тысяч пудов. Несколько сотен бочек чистого ректифицированного спирта и т.д.
Но не все суда смогли захватить моряки. Два судна, не​смотря на попытки, взять не удалось. Бежавшие белогвардейцы на па​роходах сумели отбить попытки моряков взять пароходы. Эти попытки моряки стали делать только после того, как вооружились, прошло вре​мя, белогвардейцы успели на пароходе принять меры к уходу. Попыт​ки моряков захватить пароход стоили нескольких жертв. Обстрел моря​ками из винтовок уходящих пароходов был весьма интенсивным, но за​держать пароходы не смогли. Капитан одного из пароходов был по убеждениям сторонник Советской власти (по фамилии Мартисон). На миноносце, взятом моряками, команда была вся за большевиков и на стороне Советской власти. Некоторым из них удалось быть на берегу и учас​твовать в восстании.
Милиция города выступала на стороне восставших.
Восстание закончилось быстро. Комендантская команда, ми​лиция, военные моряки и рабочие города захватили различные канцелярии и учреждения. 

Во время восстания руководитель Александров (известный нам как капитан Орлов) удачно распределил задачи. Комендантская команда и милиция города захватили власть в городе. Нам и военным морякам были даны свои довольно точные задания.
С окончанием восстания над бывшим помещением краевого Со​вета был поднят красный флаг. Все, кто мог, явились в это время к это​му дому. Это не было официальное собрание, но оно было многочисленное, необычно радостное и возбуждённое. Каждый был бесконечно рад происшедшему восстановлению Советской власти на Мурмане. Хотелось целовать свод красный флаг. Целовали и обнимали друг друга, подбра​сывали вверх друг друга и дружески толкали друг друга.

Руководитель восстания Александров объявил установление Советской власти.

Только вечером этого дня мы перед сном делились впечатлениями, и мне запомнился рассказ нашего связного Пятака. Он сказал, [что] 21 февраля перед обедом Александров (капитан Орлов) вбе​жал в казарму и подал команду: « В ружьё!» Солдаты разобрали вин​товки и быстро построились. Александров скомандовал двум унтер-офицерам и фельдфебелю выйти из строя и встать перед строем. Они это сделали. Александров скомандовал солдатам: «По врагам народа, пли!» - и эти предатели тут же были убиты. Потом Александров скомандовал: «Связные, ко мне!» Они, связные, подбежали к Александрову. Александров объявил: «Товарищи! Восстание началось. Связному Пятаку поскорее бежать к морякам и делать свои следующие задачи: взять склады, ба​тарею и миноносец». Пятак бросился бежать в порт, на полпути увидел милиционеров, уже выступивших и лежавших в цепи. Кто-то из них крик​нул: «Стой!» Пятак остановился. Последовал окрик: «Кто ты? Красный или белый?» Милиция была белая, и Пятак подумал, что теперь пришла его смерть, теперь до порта уже не добежит, и выхода никакого нет. Пятак решил: погибать лучше красным, чем белым, поэтому крикнул: «Я за красных!» Тогда последовал окрик: «Куда бежишь?» Пятак ответил: «В порт к морякам!» Ему в ответ крикнули: «Беги скорее!» Тогда Пятак подхватился и здорово рад был, что жив остался, и что милиция за красных, и что свое задание теперь выполнит. 
Мы, счастливые победой, от души смеялись рассказу Пятака.
Во время восстания и после восстания царил полный поря​док. Например, ни одного случая кражи, пьянства и т.п. не было. He было никаких личных расправ с захваченными белогвардейцами.
В числе руководителей во время восстания был арестован помощник генерал-губернатора Ермолов. Во время заключения в Мурман​ске Ермолов выразил недовольство тюремным питанием. В ответ ему был показан номер местной газеты, где был опубликован суточный рацион заключенных в мурманских тюрьмах, утвержденный им, помощником гене​рал-губернатора по Северной области генералом Ермоловым. Моряки, ох​ранявшие Ермолова, спросили его, почему, он, Ермолов, считал опу​бликованный рацион вполне подходящим для заключенных белогвардейских тюрем, а теперь, когда сам стал заключенным советской тюрьмы, считает рацион недостаточным. Это очень смешило моряков.
Бывший председатель краевого Совета Юрьев также был арестован. Ермолов, Юрьев и другие ответственные белогвардейцы были вско​ре отправлены или в Москву, или в Архангельск.
 Рядовые белогвардейские солдаты, если они лично не сопротивлялись, обязывались сдать оружие, если у них таковое было, и встать потом на учёт. Белогвардейские офи​церы, не выступавшие против восставших, не арестовывались, а брались только на учёт. Администрация порта не была арестована, поскольку она не выступала против восставших. Все это объяснялась высоким сознанием рабочих и моряков. Погибших с нашей стороны было около 20 че​ловек (кажется только двадцать). Со стороны противника - пятьдесят человек. Наших погибших мы похоронили на площади в братской могиле. Там же был и похоронен застреленный восставшими боцман с миноносца. На братской могиле был нами поставлен деревянный памятник, и на одной стороне были написаны фамилии, имена и отчества погибших.
При посещении мной города Мурманска в 1959 г. я много раз сидел на скамейке против памятника в сквере, расположенном в центре города. Памятник поставлен жертвам интервенции. На памят​нике не было списка погибших товарищей во время восстания.      Я не на​шел имен погибших ни в областном партархиве, ни в других архивах. Я сидел против памятника и вспоминал их имена и не мог вспомнить. Хотя в 1923 г. этот список на памятнике существовал и подновлялся регулярно.
Организация Советской власти на Мурмане

После переворота мы, моряки военного и торгового флота, портовые рабочие, мастеровые с транспорта «Ксения», организовали Союз моряков. Председателем выбрали Воронова, а секретарем меня. Пос​ле этого я на моторном боте съездил в бухту Порчниха и информиро​вал там экипажи тральщиков о событиях, об установлении Советской власти и об организации Союза моряков.
Моряки с радостью приветствовали приход Советской влас​ти. По пути мне было поручено арестовать в одном из рыбацких посёл​ков белого офицера. Белый офицер оказался хорошим бухгалтером. Он жил в посёлке в отпуске, но сознательно отпуск давно просрочил. Он сам встретил наш бот и заявил: «Если вы за мной, то я готов». Этот офицер потом служил в Мурманске в военкомате.
После восстания из участников восстания организовался Мурманский краевой Совет. Возглавил его руководитель восстания Александров. Мне приходилось бывать на его заседаниях. Его помощником был Поспелов по прозвищу Ванька Каин - руководитель пар​тизанских отрядов рыбаков. Руководители восстания и мы не знали [принципов] построения органов Советской власти, и поэтому был избран исполнитель​ный орган краевой Совет народных комиссаров.
У новой власти было очень много работы. В первую очередь немедленно были созданы вооружённые отряды из рабочих и моряков. Ведь надо было охранять город и очищать железную дорогу и идти навстречу частям Красной Армии. С моря город должны были защищать двумя миноносцами и батареей на заливе.
Одновременно создавались нужные учреждения: управление торгового порта, продовольственные, советские и другие учреждения.
Многие из служащих участия в восстании против нас не принимали. Они не были открытыми врагами Советской власти, но мы их пока и не считали её сторонниками.
Все моряки почти поголовно принимали участие в восстании. Все понимали значение партии в том, что только партия Ленина есть организатор Советской власти и нового государства трудящихся, но не все считали для себя возможным быть членом партии. Поэтому среди моряков была проведена такая работа: кто считает себя способным быть последовательным, не щадить жизни и сил, большевиком - ленин​цем, тот должен об этом заявить на общем собрании.
Собрание состоялось или в Доме Советов или в клубе. На нём, я помню, выявился у моряков только один член партии Слепцов. Он имел билет члена партии с 1917 г. Больше членов партии я не пом​ню. Два или три человека выявилось среди железнодорожников. На этом первом партийном собрании ни Александрова, ни Поспелова не было. По​этому я сейчас не помню, были ли они членами партии или нет. На со​брании каждый выступал и говорил перед собранием, что он делал до восстания, как участвовал в восстании и считает ли себя готовым быть членом партии большевиков. Готов ли выполнять любые поручения партии не щадя ни здоровья, ни сил.
Собрание обсуждало и принимало в члены партии. Каждый из вступивших был лично известен своими делами и в подполье, и во вре​мя восстания. Таким образом, создались партийные организации моря​ков военных, торговых и железнодорожников.
Ни на одном из партийных собраний не было сказано, что была какая-то партийная подпольная организация. Подпольная органи​зация была, и она руководила подпольной работой, и состояла она из членов партии и большинства беспартийных. Военным руководителем этой подпольной организации был Александров. Но эта организация не была формально партийной. По существу эта была организация по своим целям и внутреннему демократизму, строжайшей дисциплине и са​модисциплине, вплоть до применения смертной казни, ярко выраженная организация большевиков-рабочих в большинстве без партийных биле​тов.

Национальный состав подпольной организации был пестрый. Основное ядро - русские и украинцы (черноморцы). Поскольку было вре​мя военное, то подпольная организация моряков иногда принимала ме​ры по ликвидации предателей. Это внушало уважение.
За время существования подпольной организации моряков никто из нас не интересовался, кто имеет партийный билет, а кто не имеет. Большевик нами определялся по делам. Его преданность также проверялось на деле.

Вступление Красной Армии в Мурманск и организация
Мурманской уездной партийной организации и уездисполкома
13 марта 1920 г. в Мурманск вступила Красная Армия.
 Первым в Мурманск вступил бронепоезд Карл Маркс, а затем поездом прибыли частя Красной Армии. Вместе с частями Красной Армии прибыли начальник политотдела дивизии Чумбаров-Лучинский, работник политот​дела Каценеленбоген и другие.

В марте месяце до 20 числа Чумбаров-Лучинский созвал обще​городское партийное собрание. На этом собрании присутствовали участ​ники восстания, вступившие в партию, но не оформленные, также присут​ствовали командир бронепоезда Довголевский и секретарь партийной ячейки бронепоезда Хотимский. На этом собрании было оформлено и моё вступление в партию, без кандидатского стажа. На вступивших в партию были оформлены документы и отосланы Архангельскому губкому РКП(б) на утверждение новых членов партии без кандидатского ста​жа, ввиду того, что товарищи своим участием в подпольной работе и в победоносном восстании против белых доказали свою политическую зрелость.
На этом же собрании Чумбаров-Лучинский и другие товари​щи посчитали нужным организовать в городе Мурманске Советскую вла​сть уездного масштаба. Мы, как нас уже называли, «старые мурманцы», не были с этим согласны. Мы считали, что Мурманский край и город Мурманск с единственным незамерзающим в России портом, огромными рыбными богатствами и железной дорогой, связывающей Мурманск с Рос​сией и Петроградом круглый год, перерос масштабы уезда и уездного го​рода и является по существу [такой] важной административной единицей, как губерния. Но доказать свою правоту мы не смогли. Прибывшие товари​щи считали нас ещё совсем зелеными членами партии и наших доводов не приняли. Считая Чумбарова-Лучинского и других товарищей авторитет​ными, так как они имели опыт организации советских и партийных орга​нов, мы отказались от своего предложения.
В соответствии с этим решением партсобрания и был орга​низован Мурманский уездный исполнительный комитет Совета рабочих, рыбацких и красноармейских депутатов.
Мурманская партийная организация организовалась как уездно-городская партийная организация. Вся внутренняя партийная жизнь была организована в формы, принятые в России. Вместо назва​ний, существовавших у нас, народных комиссаров Совета депутатов были введены названия заведующих отделами уездисполкома.
Чумбарова-Лучинского и секретаря парторганизации Хотимского следует считать первыми организаторами партийных и советских организаций на Мурмане.
В марте месяце 1920 г. на Мурман приезжал член президиума Всероссийского союза работников водного транспорта Быстров. Он помог нам организовать Мурманский союз работников водного транс​порта. При белых союз существовал нелегально. Никакой бумажной пе​реписки не было, членских билетов не было. Взаимопомощь среди мо​ряков существовала. Союз помогал членам семей арестованных белыми, осуществлял передачи арестованным, организовывал моряков в одну организацию и держал связь с политзаключенными. Когда встал вопрос о членстве в союзе, Быстров предложил нам от имени ЦК союза считать профсоюзный стаж с 1 января 1918 года. Быстров помог нам понять необходимость иметь нашему союзу маленький чёткий аппарат, не раздувая расходов, и понять роль профессиональных организаций рабочего класса в нашей стране, и как эта роль с течением времени будет увеличиваться.
В Советские органы Мурманского уезда влились новые работники, прибывшие в Мурманский край с Красной Армией и после её прибытия.
В первые дни существования Советской власти были посла​ны суда за заключенными, томящимися в тюрьме Иоканга, на побережье. Заключённые были освобождены и привезены в Мурманск. Из 1200  человек заключённых было привезено живых 600 человек. Из 600 человек двести человек не могли двигаться, их вынесли с парохода на носил​ках. Эти двести человек были положены в больницы города Мурманска. Когда народ встречал привезённых, то были и плач и крики негодова​ния. Вместе с заключенными были привезены начальник и надзиратели тюрьмы. Конвою трудно было сдержать напор толпы. Многие из толпы хотели устроить самосуд и тут же убить их. Но. несмотря на удары и ранения некоторых конвойных, самосуд не был допущен.
Пока лежали больные в Мурманских больницах, я навещал их и особенно машиниста с «Пахтусова». Он нанялся на «Пахтусов» в Ар​хангельске и уволился, когда пароход вернулся из устья Оби. Фамилии его не помню. Звали его, кажется, Павлом. У него была жена и двое детей. Он был арестован в Архангельске. В тюрьме в Иоканге у него от цинги опухли ноги, но руки были сильны, и он, радуясь своему осбождению и установлению Советской власти, уверял меня, что он теперь будет жив и в доказательство поднимал двухпудовую гирю, лежа в посте​ли. Я этому верил. Это был прекрасный товарищ и человек.
Через некоторое время я узнал, что вывезенные больные в Архангельск многие умерли в пути. В их числе умер и Павел. Гово​рили, что умерло около двухсот человек.
 […]
Архангельская губпартконференция и принятие 
решения об образовании Мурманской губернии

Окончание гражданской войны поставило и перед Мурманском вопросы дальнейшего хозяйственного развития края. Мы все сознава​ли огромное значение Мурманского края [и порта] для государства, как един​ственного незамерзающего порта, связанного с остальной Россией железной дорогой, и значение для страны рыбных богатств края. Мы счи​тали, Мурманский незамерзающий порт имеет значение для всей страны, а не только для Архангельской губернии.
База для механизированной добычи и ремонтные сооруже​ния для рыболовного флота должны быть сосредоточены в Мурманске. Из Мурманского порта тральщики и другие суда могут выйти в море в любое время, тогда как Архангельский порт запечатан в фев​рале - марте месяцах льдом в горле Белого моря до 15-20 мая.
Мурманский край, имея богатую будущность развития добы​чи рыбы, дальнейшее быстрое строительство незамерзающего порта, строительство гидростанций на Туломе, Коле, Териберке, будет постоянно ощущать больную потребность в людях. Их может дать только рес​публика в целом.
Этой точки зрения придерживались тогда все руководящие товарищи Мурманского уезда: Емельянов, Анкудинов, Прохоров, Дани​лов, Сироткин, Слепцов и другие товарищи.
В декабре 1920 г. состоялась уездная партконференция. От Архангельского губкома партии на конференции присутствовали два человека. Фамилию одного помню - Новов, а фамилию другого не помню.
На партконференции был поставлен вопрос о выделении Мурманского уезда в Мурманскую губернию и, следовательно, об отделении от Архангельской губернии.
Выступавшие по этому вопросу товарищи от Архгубкомпартии Новов и другой товарищ обвинили нас в продолжении политики изменника Юрьева. Выделять Мурманский уезд в губернию неправильно, так как экономика Мурмана тесно связана с экономикой жителей - ры​баков Архангельской губернии.
В ответ мы показали, как на практике помогает Архан​гельский губком партии в деле прорыва экономической блокады через Мурманский порт. К тому же резонно заявляли, что Мурманский край может развиваться только при помощи центрального правительства. Как уезд Архангельской губернии он не может развиться. Архангель​ской губернии он не по плечу.

Партконференция постановила выделить Мурманский уезд в Мурманскую губернию. Конференция поручила мне выступить с предложением о выделении Мурманского уезда в губернию на Архангельской губпартконференции, состоявшейся в январе 1921 г. Мною это было сделано, и делегаты от всех уездов на Архангельской губпартконференции поддержали мое выступление.
Эта поддержка оказалась для меня несколько неожиданной. В гостинице, где мы размещались, некоторые делегаты всех уездных партийных организаций губернии собрались и обсудили состав будуще​го губкома партии (совет старейших). Я на этом совещании выступил с кратким обоснованием своего предложения о выделении Мурманского уезда в самостоятельную губернию и просил на заседании партконференции принять это предложение. Делегаты ещё раз все взвесили и решили голосовать на конференции за это предложение.

Еще ранее этого мы попросили Вастейна изложить всё, как оно есть на самом деле, лично В.И. Ленину.

Пожалуй, непосредственное обращение к В.И. Ленину быстро решило этот вопрос.
После губпартконференции проходил съезд Советов Архангельской губернии. На съезде я был выбран членом губисполкома.
С конференции и съезда Советов мы возвращались в Мур​манск на ледоколе. От самого города Архангельска до устья реки Север​ной Двины был толстый лёд, и ледокол давил его, делая разбеги задним ходом. После устья Северной Двины море было свободно от льдов. Но нас задержал в море сильный шторм. 

Командиром ледокола был Николаев, бывший белый. Он не побежал с белыми за границу, а остался в Архангельске и организовал погоню по морю за белыми. Николаев не сочувствовал большевикам. На революцию и установление Советской власти он смотрел как на неиз​бежное историческое зло. В прошлом дворянин и аристократ, он зани​мал крупные должности в царском флоте. При белых он был заместителем командующего флотом. На мой вопрос, почему же он остался в России, он ответил: «Я - патриот России. Я против того, чтобы на русской земле были иностранцы. Когда белые власти собрались бежать из Архангельска, мне приказали тоже бежать из Архангельска. Я этого не сделал. Перед побегом из Архангельска мой сын, офицер, спросил меня: «Мне остаться или нет?» Я ответил: «Ваня, ты как хочешь, а я останусь здесь. Я старый, и если большевики меня расстреляют, то меня похоронят в русской земле. Я больше не могу жить за границей». Сын, узнав, что меня не расстреляли и дали должность начальника экспедиции
 из судов, идущих в устье реки Оби, дальше Норвегии не побежал и прислал ходатайство о возвращении его и ещё нескольких офицеров в Советскую Россию».
Денщик у Николаева плавал вместе с ним задолго до революции и состоял при нём много лет бессменно. Он ведал хозяйством Николаева.
Мы с Николаевым подолгу беседовали. Наши беседы скорее походили на споры. Он много лет был представителем бывшего русского царского правительства при крупных судостроительных верфях Англии, где строили военные морские суда для России.

Это был высокообразованный человек, много читавший. И, по его словам, он был знаком и с марксистской литературой, но, по мое​му мнению, не понял её.
Николаев принимал Великую Октябрьскую революцию как должное, законное явление и говорил, что революция неизбежно будет и в других странах. Он принимал Советскую власть и большевиков как тоже неизбежное и закономерное явление. Он даже говорил с гордостью, как русский, что всё-таки русский народ выделил Ленина и большевиков, а не другой народ. Большевики установили настоящую, умную, креп​кую власть в России. Он со всем был согласен, так как считал это ис​торически неизбежным, но говорил, что люди, в конце концов, придут обратно к «капиталистическому корыту». Николаев был хорошим командиром корабля. На судне была хорошая дисциплина. Николаев был настоя​щим, хорошим моряком, прекрасно знающим своё дело. Он одинаково был строг в отношении матросов и офицеров и был справедлив.
В Мурманске я доложил уездногородскому и общегород​скому собранию результаты губпартконференции. После этого выбыл в Архангельск по железной дороге. Это было в начале марта 1921 г.
В Петрограде я должен был пересесть на поезд, идущий на Вологду. При оформлении проезда я был мобилизован как член партии на подавление контрреволюционного Кронштадтского мятежа. Недалеко от вокзала на Лиговке, в большом шестиэтажном доме, нас было сосредоточено много людей. Нам не выдавали обмундирования, но мы имели винтовки и патроны,  ежедневно ходили на военные занятия. Над горо​дом всё время была артиллерийская канонада. Когда Кронштадт был взят, меня вызвали и сказали: «Можете ехать по назначению. Мятеж подавлен».
В вагонах было тесно. Среди множества едущих были и «шипуны» против Советской власти. В Вологде я сошёл с поезда за кипятком и очень удивился: на перроне стоял красноармеец и пел:
      Эх, вы, клёшники,

      Что наделали,

      Кронштадт продали, 

      Да стали белыми. 

В Архангельске я поместился в общежитии членов губкома партии и губисполкома на улице Павлина Виноградова. От товарищей я узнал, что делегат от Архангельской парторганизации на X съезд партии Чумбаров-Лучинский, один из организаторов партийной жизни на Мурмане, погиб при штурме Кронштадта.

В Архангельске я был заведующим губернским отделом социального обеспечения, членом президиума Архангельского губпрофсовета, заведовал охраной труда и работал по ремонту рыболовных тральщиков представителем Архангельского губсовнархоза.
Вопрос об организации новой Мурманской губернии разрешился положительно и быстро. Моё возвращение в Мурманск затянулось до августа месяца 1921 г. В это время Архангельский губком откомандировал меня обратно в Мурманск в связи с организацией Мурманской губернии.
[…]
С. Голованов

23 октября 1960 г.

Рудник Бакырчик Чарского района 

Семипалатинской области
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      Декабрь 1918 г.

Веселаго Георгий Михайлович (1892-1971).  Старший лейтенант. Окончил Морской корпус (1911). Служил в оперативной части штаба Черноморского флота, во время Дарданелльской операции – офицер связи в штабе начальника союзной эскадры. С октября 1917 – исполняющий обязанности начальника штаба главного начальника Мурманского укрепленного района. Со 2 февраля 1918 – ответственный управляющий делами Управления Мурманским районом при Мурманском Совдепе, в мае уволен от службы. Управляющий делами Мурманского Совета. С августа 1919 г. в белых войсках Восточного фронта, к 1920 г. в Морском училище во Владивостоке; эвакуирован в январе 1920 г. В эмиграции в Мексике, затем в США (Филадельфия, затем Пенсильвания), инженер и управляющий отделением фирмы, член Общества бывших русских морских офицеров в Америке. Скончался в Менло-Парке (Калифорния).

I. Документы, относящиеся ко времени учреждения  должности главного начальника Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов

1

«В обстановке великой европейской войны мурманский путь, состоящий из морской части (от норвежских нейтральных вод до Мурманска) и железной дороги (от Мурманска до узловой станции Званка), был единственный, кроме длинного и перегруженного сибирского, круглый год связывавший Россию с союзными странами.  Чрезвычайная важность его в зимнее время, когда замерзает Белое море и прерывается поэтому архангельский путь, весьма значительна и в летнюю пору». («Состояние Мурманской железной дороги к октябрю 1917 г.» - доклад контр-адмирала Кетлинского)
.

Естественно, поэтому, что исправное состояние этого пути, а значит и все положение дел на нём, привлекало серьезное внимание не только нашего правительства, но и союзных, особенно английского. К выяснению и улучшению положения, создавшегося на Мурмане летом 1917 года, был предпринят ряд мер: в июне была послана специальная междуведомственная комиссия; вслед за тем в Петрограде, в ряде всевозможных заседаний и совещаний, обсуждались и намечались необходимые мероприятия. Последним толчком, побудившим наши правительственные учреждения к энергичному решению, послужило представление Английского представительства, сделанное через наше Военное министерство в нижеследующей телеграмме генерала Гармониуса из Лондона от 18 августа: «Английское правительство настойчиво указывает на крайне критическое положение работ в Мурманске по постройке новых пристаней, укреплению старых и улучшению железнодорожных путей. По сведениям английского правительства, русская специальная комиссия, осматривавшая Мурманск, сообщила в Петрограде, что к ноябрю пропускная способность Мурманстройки (Мурманской железной дороги) будет 150 вагонов в день, английское правительство указывает, что комиссия провела в Мурманске всего несколько часов и не успела познакомиться со всеми подробностями положения, которое представляется следующим: большой кран требует исправлений, великолепно оборудованные мастерские парохода «Ксения» бездействуют за отсутствием рабочих, лихтеры неисправны, на постройке гавани и казарм  работает  только  сто человек  вместо четырехсот; а на железной дороге к северу от Колы полное  бездействие,  казарм   готовых   только   четыре   вместо шестнадцати,   в   которых   крайняя   необходимость;   разгрузка взрывчатых веществ возможна только в случае постройки специальных пристаней, которые  в  текущем  году  готовы  не  будут;  русские местные  власти,  по  сведениям  английского  правительства,  сами признают положение безнадёжным и опускают руки; морской начальник так занят в комитетах рабочих и матросов, что  не  имеет  времени уделять  достаточного  внимания  порту,  а помощники его не имеют энергии, инициативы и  полномочий;  ощущается  острый  недостаток пищевых   продуктов,   жилищные  условия  очень  плохи  и  трудно надеяться при таких условиях удержать рабочих  зимою.  Английское правительство  отмечает  несогласованность  действий  портовых  и железнодорожных  властей  и  энергично  настаивает  на   принятии решительных  мер  в  надлежащей  подготовке  Мурманска для зимней навигации».

В смысле организационном выход из положения был найден в создании должности главного начальника Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов. Согласно Положению, объявленному в приказе
 Морского министерства по Управлению Беломорским и Мурманским районами от 11 сентября 1917 года № 181:

1. На главного начальника Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов возлагается:

а) охрана морских путей по Северному Ледовитому океану между меридианами норвежской границы (31о восточной долготы) вне норвежских вод и мыса Белого (38о восточной долготы);

б) оборона района как с моря, так и со стороны норвежской границы;

в) командование всеми морскими и сухопутными силами, назначаемыми для целей, указанных в пунктах а и б;

г) военная охрана Мурманской железной дороги от Мурманска до Званки;

Примечание: Эксплуатация и строительные работы железной дороги находятся в ведении Министерства путей сообщения. Общие вопросы решаются по соглашению главного начальника Мурманского укрепленного района с представителем Петроградского порайонного железнодорожного комитета в Мурманске.

д) общее руководство перегрузочными операциями и работами, производимыми для их улучшения;

е) управление районом по гражданской части. 

2. Сверх того, на главного начальника Мурманского укрепленного района возлагаются обязанности, определяемые соответствующими статьями Положения об управлении крепостями, относящимися к обязанностям коменданта крепости, права коего также ему присваиваются.

3. Границами Мурманского укрепленного района служат: с юга параллель 68о  30′, с востока меридиан 38о восточной долготы, с запада норвежская граница и пределы Финляндии. В территорию района выходит часть Северного Ледовитого океана в пределах, указанных в пункте а статьи 1, а также полоса отчуждения Мурманской дороги от Мурманска до станции Званка.

4. Главный начальник Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов назначается указом Временного правительства по представлению Морского министерства.

5. Главный начальник Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов по делам флота, морского ведомства и охраны норвежской границы подчиняется командующему Флотилией Северного Ледовитого океана, а во всех прочих отношениях - главноначальствующему г. Архангельска и Беломорского водного района.

6. Главному начальнику Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов непосредственно подчиняются:

а) начальники отрядов, дивизионов и командиры отдельных судов, действующих в районе;

б) начальник Кольской базы;

в) начальник артиллерии района;

г) начальник охраны рейдов;

д) начальник управления перегрузок и представители ведомств по перегрузкам;

е) лоц-командир;

ж) начальники военно-сухопутных частей района как в нём расположенных, так и временно туда командируемых;

Примечание: Командиры железнодорожных батальонов, дружин, назначенных для работ по постройке железной дороги и все командиры военнообязанных, военнопленных и пр. подчиняются ему как начальнику гарнизона.

з) начальник военной охраны Мурманской железной дороги;

и) этапный комендант Мурманска (он же комендант города Мурманска) и воинский начальник Александровского уезда;

к) начальник торгового порта;

л) начальник постройки торгового порта;

м) начальник милиции.

7. Главному начальнику района подчиняется в оперативном отношении и как начальнику гарнизона начальник Северного района службы связи.

8. Главный начальник имеет, сверх прав коменданта осажденной крепости, права главноначальствующего г. Архангельском и Беломорским районом по отношению [к]: 

а) уездному комиссару Александровского уезда; 

б) начальнику Мурманской железной дороги; 

в) всем комендантам железнодорожных станций Мурманской железной дороги; 

г) начальнику таможенного отдела в Мурманске;    

д) начальникам почтово-телеграфных контор в Мурманске, Коле и Александровске;

е) и всем вообще гражданским учреждениям и лицам в Мурманском районе и полосе отчуждения Мурманской железной дороги.

9. В отношении постройки Кольской базы и батарей, главный начальник района руководствуется положением, объявленным секретным приказом по флоту и морскому ведомству 1 июля 1916 г.  № 121.

10. При главном начальнике Мурманского укрепленного района состоит совещание из представителей местной администрации, общественных  организаций  и  местного самоуправления, созываемое главным  начальником  по  мере  надобности   для   урегулирования вопросов  местной жизни. Совещание действует на основании особого положения, утвержденного морским министром.

11. Главный начальник Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов имеет права и обязанности:

а) в отношении судов, частей и чинов морского ведомства – отдельно командующего старшего флагмана и главного командира порта, а также коменданта крепости, находящейся на осадном положении; 

б) в отношении всех частей и чинов военного и гражданского населения - коменданта крепости, находящейся на осадном положении. (Св. воен. пост.
, 1869 г., изд. 3, книга III, раздел II).

12. Главный начальник Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов регулирует движение коммерческих судов в пределах его района, издавая особые инструкции.

13. Главный начальник Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов имеет право утверждать на всякую сумму подряды и поставки в пределах утвержденных смет.

14. В случае отсутствия или болезни главного начальника Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов, права и обязанности его переходят начальнику штаба, а если его нет, то к начальнику Кольской базы, впредь до назначения нового лица.

На этот трудный и ответственный пост был назначен (11 сентября) контр-адмирал Кетлинский.

Встретив меня в Петрограде, где я находился в отпуске, контр-адмирал Кетлинский предложил мне занять должность начальника оперативной части его штаба, временно, пока не будет назначен начальник штаба, исполнять обязанности последнего.

23 сентября контр-адмирал Кетлинский и его штаб специальным поездом выехали из Петрограда.
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«По мысли положения о главном начальнике Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов, он руководит охраной мурманского стратегического пути как на Северном Ледовитом океане, так и на суше до узловой станции Званка, а также согласовывает работу ведомств для более успешного движения грузов по магистрали». («Состояние Мурманской железной дороги к октябрю 1917 г.» - доклад контр-адмирала Кетлинского).

Со времени же выяснения вероятности скорого прекращения войны, уже после большевистского переворота, задача управления районом намечалась двоякая: «Первая непосредственная, в обстоятельствах войны, - перегрузка и перевозка снабжения, вторая, не менее важная, развитие и использование природных рыбных и звериных богатств края к тому времени, когда недостаток продовольствия особенно резко скажется». («Состояние Мурманского района и отряда судов в ноябре 1917 г.» - доклад контр-адмирала Кетлинского)
.

Обстановка, в которой началась работа по управлению районом и отрядом судов, определялась нижеследующими четырьмя основными факторами (тот же доклад):

1) положение дел на Мурманстройке; 2) отсутствие организованных воинских частей; 3) отсутствие до проведения в жизнь положения о главном начальнике Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов - управления на месте;                 4) преобладающее влияние англичан в русском порту - результат отсутствия организации нашей морской части.

Мурманстройка выполняла задачу постройки железной дороги   в исключительных условиях технической и климатической трудности, в обстановке войны, когда требовалась особая спешность достижения хоть какой-нибудь возможности перевозить грузы из-за границы. Для этого в её распоряжении были почти неограниченные кредиты. Управление постройкой не создало, однако, такой организации работы, какая требовалась обширностью и трудностью задачи. Характерно, что оно обосновалось в Петрограде и даже к концу третьего года постройки не озаботилось достаточно надежно связать себя телеграфом с местом работ. Когда стало ясно, что дело идет плохо, строительство привлекло контрагентов, которые в силу создавшихся условий рабочего вопроса оказались фактически безответственными расходователями кредитов, отпускаемых на постройку. Трудность привлечения рабочей силы еще до революции, в условиях всеобщего недостатка рабочих рук, привела к необходимости использовать на постройке труд солдат, каторжан и военнопленных. Рабочих удавалось набрать лишь путем завлечения обещаниями особенно хороших условий работы и необычайной оплаты труда. Неисполнение этих, часто заведомо лживых обещаний, вызвало резкое неудовольствие, отказ от работ и эксцессы, в свою очередь повлекшие за собой паническое настроение администрации, некоторые чины которой не решаются появляться даже на месте работ. Внешняя цель - как можно скорее хоть как-нибудь начать перевозку грузов - была достигнута, но качество построенной дороги оказалось настолько низким, что теперь в конце третьего года работ дорога может дать не многим больше, чем зимой 1916/17 гг. Спешка, отсутствие широко задуманной организации и планомерности чисто колониальной работы резко сказались, как только исчезла возможность пользоваться трудом по принуждению. Революция лишила администрацию возможности воздействовать на низших агентов силой. Чтобы всё таки получить хоть какие-нибудь результаты, пришлось прибегнуть к безудержному повышению заработной платы как контрактным рабочим, так и солдатам. Это привело к тому, что у рабочих совершенно исчез всякий критерий для оценки их труда; солдаты, кроме того, перестали видеть своею обязанностью несение воинской (караульной и охранной) службы и обратились в наёмников рабочих и стражников. За каждый караул им приходится выдавать отдельное вознаграждение. Подробно о воинских частях вопрос был разобран в первом докладе «Состояние Мурманской железной дороги к октябрю 1917 года». В результате -  отсутствие организованных воинских частей. Рабочие батальоны, входившие в состав      8-й железнодорожной бригады, совершенно дезорганизовались; отдельные рабочие команды из солдат, нанимавшихся уже просто как контрактные рабочие, не имеют ничего военного, кроме формы. Таким образом, в пределах всего Мурманского района до Званки нет того материала, из которого можно было бы организовать хотя бы слабое подобие воинской охраны дороги, сооружений и грузов. Особенно сильно такое положение вещей обнаруживается в самом Мурманске, где сосредоточено до 15000 рабочих и солдат и где нужна особенно серьезная охрана пристанского, грузового и станционного районов.

Отсутствие управления на месте. Хотя задачи и условия работы на Мурмане требовали создания на месте полномочного и всеобъединяющего управления, однако до создания должности главного начальника Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов работа ведомств (путейского, торговли и промышленности - по постройке порта, морского и военного) объединялись лишь формально, сначала Петроградом, а затем Архангельском и Петроградом одновременно. Ясно, что при таких условиях происходили крупные трения и даже планы, согласованно разработанные в Петрограде или Архангельске, осуществлялись на месте без нужной планомерности и согласованности. Для устранения отдельных периодически обнаруживавшихся упущений и недоразумений высшая власть была принуждена присылать своих агентов. Эта система гастролей приносила в конечном результате только вред. Наконец, хаос достиг такой степени, что английское правительство увидело себя вынужденным обратить внимание русского правительства на необходимость создания достаточно полномочного местного управления. Следствием этого августовского представления англичан явилось положение о главном начальнике Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов.

Отсутствие законченной организации морской части выразилось особенно резко и в результате привело к преобладающему значению англичан в русском военном порту; привело без всякого к тому стремления со стороны наших союзников, просто в силу того, что они организованны, а мы нет. Особенно неудовлетворительна служба наблюдения и связи на Мурманском побережье. Так, например, донесения с постов поступали в штаб иногда на седьмые сутки. Кольская база, долженствовавшая исполнять роль военного порта, находилась в совершенно невероятно беспорядочном состоянии. Достаточно сказать, что многомиллионное хозяйство базы велось без всякой отчетности. Военные суда находятся в таком состоянии, что нельзя быть уверенным в их способности выйти в море. Водоснабжение таково, что с началом морозов воды доставать было вовсе невозможно; пришлось принимать героические меры, чтобы не погубить котлы солёной водой и дать судам хотя бы питьевую воду.

Не лучше положение дел перегрузочной организации. Безначалие, отсутствие какого бы то ни было регулирующего работу положения, независимость чинов довольствующих ведомств от какой бы то ни было местной власти привели к тому, что самые необходимые вопросы были не предусмотрены, а потому, вследствие обстоятельств переживаемого времени, и не решены вовсе. Главнейший вопрос - устройство сортировочной в Лодейном   поле - был отклонен, но предусмотренная ранее сортировочная на станции Кола так и не создана.

Таким образом, неорганизованность управления, бесхозяйственность, бесконтрольность, фактическая безответственность, необходимость  получить результаты во что бы то ни стало [в] короткий  срок  и  на  короткий  промежуток  времени, создали атмосферу чрезвычайной неустойчивости настроения в массах и  совершенно справедливого недоверия к администрации. Отсутствие оседлого населения,  имеющего  местные  интересы,  способствовало резкому  выражению  такого  настроения.  («Состояние  Мурманского крепленного района и отряда судов в ноябре 1917 года»  -  доклад контр-адмирала Кетлинского).   
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 26 октября, в момент получения серии телеграмм - ​прокламаций Петроградского военно-революционного комитета о низвержении правительства Керенского, настроение массы матросов, солдат и рабочих, особенно сгущенное в самом Мурманске, требовало немедленного принятия решения. Поэтому вечером того же дня контр-адмирал Кетлинский, в совершенном согласии со своими ближайшими помощниками, разослал нижеследующие телеграфные приказания: 1) «Для блага всего края, я, со всеми мне подчиненными лицами и учреждениями, подчиняюсь той власти, которая установлена Всероссийским съездом рабочих и солдатских депутатов» и 2) «Памятуя об ответственности перед родиной и революцией, приказываю всем исполнять свои служебные обязанности впредь до распоряжений нового правительства». (Приказ главного начальника Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда от             26 октября 1917 года № 23)
.

Его точка зрения была принята и организовавшимся в Мурманске Революционным комитетом Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов и нашла своё отражение в приказе этого комитета: «Вопрос о власти решается в настоящее время на улицах Петрограда и Москвы путём непосредственной кровавой борьбы сторонников Временного правительства и Военно-революционного комитета. Кто победит в этой борьбе, еще не выяснилось. Мурманский район слишком отдалён от мест столкновения борющихся сил, чтобы возможно было отсюда оказать какое-либо реальное активное содействие той или иной стороне. С другой стороны, через Мурманск пойдут в скором времени в Россию из-за границы продовольственные грузы, запасы одежды и обуви, а также боевого снаряжения, в которых так нуждается наша обессилевшая родина. Кто бы ни вышел победителем из происходящей борьбы за власть, Военно-революционный комитет или его противники, и тот и другие равным образом заинтересованы в беспрепятственном осуществлении Мурманской дорогой и Мурманским портом своего назначения, ибо вся Россия, кто бы ни был у власти, терпит острую нужду во всех тех грузах, которые пойдут из-за границы через Мурманский порт. И русский народ никогда не простит нам малейшей задержки в провозе их. Таким образом, здесь в Мурманском районе, перед каждым гражданином, к какой бы партии он ни принадлежал, если он только любит Россию и русский народ, стоит одна задача: обеспечить нормальный и безостановочный ход работ на дороге и в порту и для этого предохранить весь район от братоубийственной гражданской войны и всяких самочинных выступлений». (Приказ главного начальника Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов от  1 ноября 1917 года № 32)
.

Между тем, с каждым днем всё резче стали сказываться последствия развала центральной власти. Тогдашнее положение в районе и настроение его обитателей отразилось в нижеследующей телеграмме, посланной 4 ноября «всем, по всей России, на фронт, всей печати»:

«Уже десятые сутки кипит братоубийственная гражданская война. В стране всё ещё нет центральной власти. Это безвластие, и при нормальных условиях могущее повлечь к полному расстройству всей жизни страны, теперь безвозвратно губит и разлагает заживо Россию, истощенную более чем трехлетней войной, хозяйственной разрухой и голодом. Вместе с гибелью страны погибнет завоеванная свобода, погибнут земля и воля. Как ни сильна была бы местная революционная власть, без центральной власти жить невозможно. С самого начала гражданской войны в Мурманском укрепленном районе всю полноту власти взял на себя Революционный комитет. Работа его, в тесном контакте с высшей администрацией, сберегла район столь важный для фронта и для всей России от ужасов братоубийства. Порядок в районе ни на одну минуту не был нарушен, и работы общегосударственного значения шли до сих пор в полном порядке. Но продолжающийся паралич центрального управления страной угрожает разрушить всю трудную работу Мурманского революционного комитета и других местных организаций. Денег для расчёта с рабочими скоро не будет, ибо Петроград не высылает их, несмотря на настойчивые требования. В близком будущем может не хватить и продовольствия, ибо союзники, единственный источник питания Мурманского района, не будут доверять стране, находящейся в состоянии анархии. Ещё две, три недели такого положения - и нам грозит голод, а с ним неизбежные голодные бунты, разгром всех сооружений по всей Мурманской дороге, создание которой обошлось в сотни миллионов русскому народу.     А между тем, именно по этой дороге только и может происходить снабжение всей армии и России продовольствием и боевым снаряжением, идущим из-за границы. Вполне уверенные, что подобный призрак анархии в той или иной форме угрожает всем местностям России, даже и тем, которые до сих пор удалось уберечь от ужасов гражданской войны, Мурманский революционный комитет, в полном сознании своего гражданского долга, требует: 1) немедленного прекращения братоубийственной борьбы за власть и образования сильной центральной всенародной власти; 2) направления всей политики нового правительства к скорейшему заключению демократического мира при обязательном условии тесного единения с союзниками, без помощи которых нам грозит гибель. Требования эти считает неотложными, памятуя, что стороны, ведущие гражданскую войну, обрекая на гибель Мурманскую дорогу, губят и сами себя, и что каждая минута промедления в создании сильной власти может стоить России бесповоротного разврата и гибели. 4 ноября 1917 года, № 20755. Председатель революционного комитета Аверченко, главный начальник Мурманского   укрепленного   района   и   Мурманского  отряда  судов контр-адмирал Кетлинский». (Приказ главного начальника  Мурманского укрепленного  района и Мурманского отряда судов от 5 ноября 1917 года № 33)
.

Проходили дни, а положение дел в России не улучшалось. Нужных ответов на многочисленные телеграфные запросы и представления ни Морской генеральный штаб, ни главноначальствующий г. Архангельском, находившийся в это время в Петрограде, не давали, ибо и дать тогда не могли. В Мурманске же ряд неотложных вопросов требовал немедленного разрешения. Поэтому адмирал командировал меня, как ближайшего своего помощника, во-первых, для доклада о положении дел на Мурмане и для проведения длинного ряда мероприятий, важнейшие из которых были изложены в записке «Состояние Мурманского укрепленного района и отряда судов в ноябре 1917 года», и, во-вторых, чтобы постараться на месте выяснить положение дел в Центре и, главное, как обстоит вопрос о продолжении войны. 

23 ноября я выехал из Мурманска.

II. Документы, относящиеся ко времени моей командировки в Петроград
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Прибыв 29 ноября в Петроград, я предпринял ряд поступков в различных отделах Морского и Военного министерств по всем тем вопросам, которые изложены были в докладе контр-адмирала Кетлинского, привезённом мною и цитированном отчасти выше. Однако в это время положение было уже так плохо, что самые обычные дела требовали чрезвычайных усилий. «Кое-как работают только Морское и Военное министерства, - доносил я адмиралу Кетлинскому в телеграмме от 2 декабря, - остальные учреждения бездействуют. Некоторые, например управление Кандаурова (Главное управление по сооружению железных дорог), заняты Красной гвардией. Настроение тревожное: на уличных митингах распространяются самые нелепые слухи. Телефон, трамваи фактически не работают. Предусмотреть, в каком направлении развернутся события, особенно в связи с переговорами в Бресте, ещё невозможно. Говорю всё это только, чтобы было понятно, какова обстановка, в которой приходится действовать». 8 декабря я телеграфировал: «Вчера союзники закрыли России заграничный кредит,
 почему вопрос ссуды валютой кооперативу отпадает. Капитан 1 ранга Беренс (начальник Морского генерального штаба) телеграфировал Вам просьбу задержать меня для переговоров об условиях перемирия в Ледовитом океане, для участия в совещании с адмиралом Немитцем (командовавшим тогда Черноморским флотом) и представителем командования Балтийским флотом о положении дел на флотах, и что нужно и можно делать в ближайшее время, а также для участия в специальной комиссии по пересмотру строительной программы Мурманского военного порта. Прошу приказания. Общее положение и обстановка работы совершенно фактические - всё развалилось до последней степени. Нет достаточно ярких красок, чтобы нарисовать хоть сколько-нибудь близкую к истине картину полного паралича всей системы управления страной и отдельными ведомствами. Я лично понимаю обстановку так: 1) продолжение войны физически невозможно; 2) действительное заключение нами мира также невозможно без международной конференции всех держав, что пока неосуществимо; 3) состояние войны с бывшими нашими союзниками невероятно, вследствие их большой заинтересованности материальной в России, почему они не смогут предоставить нас захватному влиянию Германии; 4) внутреннее положение характеризуется усилением всеобщего экономического и морального кризиса, почему процесс собирания распыленных сил народа будет все усиливаться, однако в близком будущем, видимо, нельзя ожидать поворота к лучшему, а скорее следует рассчитывать на развитие гражданской войны; 5) посему в отношении Мурманского района полагаю - воинских грузов не будет, но пойдут разные товары, как в нейтральную страну; 6) надо готовиться к переходу на мирное положение и к демобилизации, памятуя, что центрального управления фактически не будет. Мнение это согласуется с мнением Гончарова (капитан 1 ранга, помощник начальника Морского генерального штаба) и Беренса. По моему представлению они вырабатывают соответствующую директиву возможно более ясную для главнача и нас, однако, считают, что основа деятельности - перетерпеть в ожидании полного выяснения, что возможно не ранее нескольких месяцев. Мелкие вопросы провожу по мере возможности. Прошу учитывать обстановку, так что на результаты моих стараний особенно рассчитывать не следует. Повторяю, что всё управление дезорганизовано до предела и фактически отсутствует».

В следующие затем дни я принял участие в заседаниях по переговорам с немецкой комиссией контр-адмирала Кайзерлинга о перемирии на Северном Ледовитом океане.      К сожалению, я сейчас не имею под рукой протоколов этих заседаний. Из моей телеграфной записки контр-адмиралу Кетлинскому от 13 декабря видно, что в общем «требования немцев сводятся к назначению немецкого комиссара в Мурманск, полному контролю всего мореходства, интернированию или уходу англичан. Вследствие нашего (т.е. русской стороны) категорического несогласия на эти условия, совещание прервано до получения адмиралом Кайзерлингом дополнительных инструкций из Берлина».

В то же время я не уставал докладывать всем формально власть имущим, что продолжение
 продовольственного дела и ряда других отраслей приближает Мурман к кризису; что необходимо ясное решение - поддерживать ли и в каком масштабе перегрузочные операции или ликвидировать их и спешно эвакуировать рабочих и служащих как за ненадобностью их, в последнем случае, так и по невозможности обеспечить их продовольствием из России. Никто ответить не мог. Причина этого - дезорганизация центрального государственного управления и, особенно, неопределенность нашей внешней политики в отношении к нашим бывшим союзникам. Этот контрольный вопрос привёл меня в конце концов к формальной необходимости обратиться, по указанию начальника Морского генерального штаба, в английское посольство. (Моё письмо контр-адмиралу Кетлинскому от 3 января 1918 года, полученное им 10 января).

Надо было знать - пойдут ли в Мурманск из-за границы какие-либо грузы и останутся ли там английские суда. Я полагаю, что в случае отрицательного решения англичанами второго из этих вопросов, никакая работа на Мурмане не будет возможна.

В тесной зависимости от выяснения этого стояла необходимость принятия решения: или отойти от дела, чтобы не иметь ничего общего с большевистским периодом революции, или, как в то время делали офицеры на всех флотах, продолжать посильную работу спасения кораблей и имущества   и одновременно приложить свои силы, чтобы с помощью союзников «сохранить Мурман для России к тому времени, когда отечество наше вновь будет сильно и едино» (моё письмо контр-адмиралу Кетлинскому от 3 января 1918 года), сохранить от прямого отторжения его финнами или немцами, что было разнозначаще
. «Финляндия, - говорил я в том же письме, - издавна добивалась политического присоединения к ней Мурмана и настойчиво, путем развития своих дорог, пытается уже теперь экономически овладеть западной его частью (дорога на Финма[н]ское)
. Сила этого стремления будет очень велика, ибо за спиной Финляндии на север тянется Германия». Опасность эта казалась в этот момент очень большой. События, последовавшие весной, подтвердили такое мнение.

В случае решения продолжать на Мурмане работу, надо было немедленно принять меры к тому, чтобы сделать эту работу надёжной и небезнадёжной.

Телеграфировать всё это контр-адмиралу Кетлинскому не было возможности из-за большевистской цензуры. Приходилось ограничиваться намёками. 22 декабря я телеграфировал, что «оказываюсь вынужденным решать вопросы, всю важность которых я так тщетно стремлюсь объяснить поневоле только общими выражениями». Вследствие того, что таким образом адмирал не мог по моим телеграммам ясно увидеть истинную природу встававших передо мною вопросов, о которых, не побывав в Петрограде, тогда невозможно было на Мурмане догадаться даже приблизительно, я не мог получить своевременно точных его указаний. Однако, адмирал телеграфировал мне все же разрешение действовать, сообразуясь с обстановкой, по моему усмотрению. Письмо же моё от 3 января, в котором говорилось об уже сделанных мною шагах, адмирал получил лишь тогда, когда я, со дня на день, должен был выехать в Мурманск.

Как видно из этого письма, шаги, предпринятые мною на свой страх, были двоякого рода: 1) самостоятельные сношения с английским посольством, в частности с г. Линдлеем, через тогдашнего морского агента, впоследствии убитого большевиками, капитана 1 ранга Кроми и английского старшего лейтенанта Пунье, и 2) переговоры с членами северной секции Совета мелиоративных съездов, через которых я предполагал возможным наладить связь между контр-адмиралом Кетлинским и группой сибирских деятелей; последние, как я тогда узнал, в это время нелегально подготовляли организацию областного правительства. Сношения с англичанами обнаружили, что в этот момент они были склонны совершенно покинуть Россию, сохранив с нею лишь формальную связь;               по-видимому, даже обсуждался вопрос об уходе из Архангельска и Мурманска их кораблей, находившихся там. В эту минуту, когда у всех «формально власть имущих» уже опускались руки, я признал своим долгом посильно содействовать делу будущего воссоединения и возрождения России в пределах того клочка земли и в том узком круге государственных, однако, интересов, с которым оказался связанным.

Учитывая, что «образование центральной государственной власти мало вероятно в ближайшее время», что страна, вероятно, будет жить краевым управлением (телеграфный разговор по прямому проводу Петроград - Александровск между мною и                         С.П. Матюшенко, исполняющим дела начальника военно-сухопутной части штаба,          31 декабря), я полагал не только возможным для Севера России создание такового совместно с Сибирью, но считал содействие осуществлению этого необходимым; тем более, что в это время уже возникли «предложения об изъятии Мурмана из ведения Морского министерства, уничтожении нынешней организации управления краем» (тот же телеграфный разговор). Если бы это предположение осуществилось, и не было бы вскоре организовано какое-либо областное управление, о чём в это время уже говорили среди северян и сибиряков, Мурман оказался бы «без головы», и это в то время, когда немцы, а за ними и финны, не скрывали уже своих давнишних захватных намерений. «Это-то, т.е. «сношения с англичанами» и «общественными деятелями Севера», в связи с «необходимостью принять меры по обеспечению будущности Мурманского края, ввиду явных притязаний немцев и того, что о нём здесь никто не думает», - как говорил я по прямому проводу вечером 31 декабря, - это-то и было тогдашней моей главной работой». Всё, что я делал в этом направлении, я делал с ведома начальника Морского генерального штаба капитана 1 ранга Беренса и его помощника капитана 1 ранга Гончарова, прямых начальников моего адмирала.
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Как в это время представлялась мне невоенная часть работы на Мурмане, явствует из неоднократно уже цитированного моего письма контр-адмиралу Кетлинскому, в нем я привожу нижеследующий конспект сообщения, сделанного мною в конце декабря в северной секции Совета мелиоративных съездов:

I. О гланамуре согласно положения.

II. Принципиальный взгляд адмирала Кетлинского на свою работу:

1. Перевозка грузов - железная дорога, охрана её, организация перегрузок, морская охрана.

2. Подготовка к будущему развитию края.

3. Органическая работа для демократических организаций - улучшение быта.

III. Задачи эти в современной местной обстановке (конец декабря, января):

1. Перевозка грузов.

2. Принцип дожития для всех ведомственных предприятий.

3. Примирительная «политика» - попытка уменьшить зло.

IV. Бессилие России и притязание иностранцев:

1. Военное и экономическое бессилие России на Дальнем Севере.

2. Исторические притязания Финляндии.

3. Современные притязания Германии.

4. Влияние англичан и французов.

5. Отношение местного населения - поморов, лопарей, карелов.

6. Необходимость лучшего обслуживания их элементарных интересов.

V. Вопросы организации и развития края, в связи с а) очерченным международным положением и б) с необходимостью спешно подготовляться к условиям мирного времени и предстоящего голода:

1. Общий план.

2. Люди.

3. Полномочный краевой орган власти.

4. Установление правопорядка необходимо и в условиях Мурмана возможно.

5. Невозможность развития края средствами русской промышленности и техники, особенно, в условиях ближайших лет.

6. Краевой капитал.

7. Неизбежность тесной связи с иностранцами – «призвание варягов».

VI. Выводы - вопросы:

1. Нужные 
 организованные люди и деньги.

2. На центральную государственную власть рассчитывать не приходится; надо создавать полномочное краевое управление, имея в виду, что  создание  самоуправления из местного населения невозможно.

3. Приглашение знающих север и интересующихся им искать решения и действовать, рассчитывая на поддержку нынешнего  несовершенного  органа  краевого управления Мурманом. 

20 января переговоры о перемирии на Северном Ледовитом океане, в которых я участвовал, были окончательно прерваны, и в ночь на 21 я выехал из Петрограда. 

III. Документы, относящиеся ко времени Народной коллегии
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В течение дня 30 января (я приехал из Мурманска
 в ночь с  29-го на 30-е), я ознакомился со всей местной обстановкой. Она очерчена мною в нижеследующем телеграфном донесении главноначальствующему Беломорским водным районом, командующему Флотилией Северного Ледовитого океана и начальнику Морского генерального штаба (№ 80119 от 3 февраля): «Доношу: возвратился в Мурманск из командировки на следующий день после убийства гланамура Кетлинского. События и обстановка таковых: 28 января в 3 часа дня Кетлинский возвращался из Центромура, подвергся близ помещения Кольской базы нападению двух неизвестных, одетых в матросскую форму. В Кетлинского было произведено несколько выстрелов, одним из которых он был ранен в спину навылет. Пуля задела артерии, и через 20 минут после ранения Кетлинский скончался от внутреннего кровоизлияния на квартире начальника базы, куда он сам дошёл. Благодаря отсутствию на улице в момент покушения прохожих, убийцам удалось скрыться. Совдеп в особом воззвании выразил осуждение предательскому убийству и призвал население к спокойствию. Следствие по делу ведется Совдепом. В связи с убийством Кетлинского, в Мурманске стали циркулировать слухи о предполагающихся якобы убийствах ещё ряда высших должностных лиц, в том числе набаза Соколовского, который вследствие этого 1 февраля покинул временно Мурманск».

После совещания с ближайшими помощниками я оказался вновь перед лицом ещё более настоятельной необходимости решить основной вопрос: пытаться ли и на Мурмане (как в то время делали офицеры на всех флотах) продолжать пассивную работу спасения кораблей и имущества и, одновременно, что казалось существенным
 только с помощью союзников, приложить свои силы, чтобы сохранить Мурман для России к тому времени, когда отечество наше вновь будет сильно и едино; сохранить от прямого отторжения его немцами или финнами (см. отдел IV сего) и, если так, то обречь себя на работу бок о бок с людьми, приемлющими «Советскую власть», или предоставить всё неизбежному при безлюдии хаосу, и, в лучшем случае, практически бесконтрольному хозяйничанью союзных иностранцев, если они всё-таки признают нужным защищать Мурман от немцев, а в худшем, если они покинут край (кроме самого порта, конечно...) - захвату его немцами, тогда победоносными, но зато при этом лично умыв руки и уйдя от дела, «не иметь ничего общего с большевистским периодом революции».

Я снова принципиально принял первое решение. Но я слишком хорошо понимал, что, не имея поддержки союзников, главным образом англичан, во-первых, никакая работа не будет мне посильна, а во-вторых - она будет иметь смысл лишь при условии, что в результате приведёт к «сохранению Мурмана для России», это же возможно только при самом деятельном содействии союзных вооруженных сил. Указанная сторона вопроса представлялась мне тогда такой, как её изложил несколько дней спустя в записке, озаглавленной «Некоторые соображения о Мурмане и Мурманском пути в связи с поражением России в 1918 году». Записка эта, датированная 19 февраля, была разослана всем союзным представителям, находившимся тогда в Мурманске, и, отчасти, напечатана в № […]
 «Известий Мурманского Совета рабочих  и солдатских депутатов», руководящие члены которого вполне разделяли точку зрения записки.

Оценивая наметившееся тогда международное положение, которое стало фактом после подписания большевиками Брестского мира, я считал, что потеря Финляндии и Прибалтийских губерний лишает Россию важнейших гаваней в Балтийском море; отделение Украины делает тоже в отношении Одессы, остальные порты этих морей не могут заменить утраченных, значение их для самостоятельного русского вывоза делается совсем ничтожным в виду оставления Черноморских проливов в руках Турции, верного вассала Германии, и неоспоримого господства немецкого флота над нерусскими проливами Балтийского моря. Таким образом, весь русский ввоз и вывоз как сухопутный, так и морской, по западной и южной границе попадает или непосредственно в руки Германии или ставится под её контроль. Благодаря географическому положению Германии и стран, находящихся под её влиянием, русская внешняя торговля оказывается в немецких руках и окончательно подчиняется односторонним интересам германской промышленности и сельского хозяйства.

Между тем, при полном расстройстве русского государственного хозяйства, расшатанности денежного обращения и кредита, единственный путь к выходу из этого тяжкого положения - это разумная система внешней торговли.

Портами, которыми Россия сможет пользоваться для своей внешней торговли, помимо комиссионерства и контроля Германии, являются Мурманск, Архангельск и Владивосток. Последние два, впрочем, имеют значительные неудобства: Архангельск с ноября по май забит льдами и почти совершенно недоступен, Владивосток, помимо замерзания на три месяца в году, слишком отдалён от центра русской добывающей и обрабатывающей промышленности, что придает ему в отношении русского вывоза скорее местное значение. Это значение Владивостока умаляется ещё и тем обстоятельством, что он выходит в несвободное Японское море.

Таким образом, Мурманск по своему положению как незамерзающий русский порт у открытого и свободного океана, географически наиболее близкий к Западной Европе и географически находящийся вне всякой зависимости от Германии получает первенствующее значение в развитии русской торговли со странами  Согласия
, особенно с Англией.

Это значение Мурманска ещё более возрастает с проведением железной дороги Сорока – Котлас - Пермь, которая свяжет его с Западной Сибирью и бассейном Волги. Имея же в виду, что укрепление всей системы русского кредита и поднятие курса рубля зависит от благоприятного торгового баланса России именно с теми странами, которым она наиболее задолжала, т.е. Англией, Францией и Северо-Американскими Соединенными Штатами, а отнюдь не с Германией, участие которой в качестве кредитора в русском государственном долге сравнительно невелико, последнее обстоятельство в условиях настоящего момента делает государственное значение Мурманского порта таким исключительным, каким не был ни один порт в истории России, кроме разве    Санкт - Петербурга в условиях Петровской эпохи.

Кроме того, Мурманский край по своим естественным богатствам должен сыграть большую роль в русском народном хозяйстве.

Однако, в ближайшие годы Россия, даже без внешних препятствий, не сможет самостоятельно развить его богатство и усовершенствовать порт, ибо казна пуста, а частная предприимчивость после тех ударов, которые ей нанесены войной и революцией, будет также бессильная в течение ряда лет. Поэтому Россия, во имя высших государственных интересов, оказывается вынужденной привлечь к развитию Мурмана и усовершенствованию мурманского пути иностранный капитал.

В обстановке войны России с центральными державами, войны так трагически кончающейся, но которой неизбежно суждено возобновиться рано или поздно, мурманский путь получает чрезвычайно важное стратегическое значение, отчасти уже определенно выяснившееся.

Независимо от этого, Мурман с его изрезанными бухтами берегами, особенно с Кольским заливом, с точки зрения морской стратегии, имеет ценность, всю значительность которой можно предвидеть уже сейчас. Морской обладатель Мурманского побережья становится не только хозяином всех путей Ледовитого океана, но, если это противник держав Согласия, получает возможность оперировать в Атлантическом океане, минуя блокируемое Северное (Немецкое) море. Поэтому сохранение Мурмана в русских руках необходимо не только ей самой, но и тем государствам, которые вместе с нею являются естественными противниками Германии.

Сейчас Россия не в силах сама оборонить Мурман от возможных военных посягательств соседних с ними фактических вассалов Германии, издавна стремящихся овладеть русским Крайним Севером. Союзники, особенно Англия, должны ради своих же интересов помочь нам в этом.

Так как русский вывоз будет тем более сосредоточен в руках Германии, чем более он будет принужден направляться через порты Черного и Балтийского морей, Германии выгодно душить те немногие русские порты, которые по их географическому положению остались вне сферы её влияния.

Не имея физической возможности занять Мурманск непосредственно, для Германии поэтому естественно стремиться всячески препятствовать усовершенствованию мурманского пути и развитию самого края. Быть может, она будет даже добиваться овладения Мурманской
  либо близкой к нему географически страной - Норвегией или Финляндией, которые обе находятся под германским влиянием. Факты безусловно подтверждают это соображение.

Интересы Англии и других держав Согласия в судьбе Мурманского края определяются вышеизложенным. Они, естественно, должны быть направлены к содействию России в развитии Мурманского порта, именно как порта русского, ибо он будет единственным путём непосредственного товарообмена мимо посредничества Германии.

Захват Мурманского края Англией или иной державой Согласия, возможный по действительному состоянию сил, только прибавил бы новую колонию к длинному ряду других, колонию, находящуюся при этом на материке, граничащую с великой страной, от которой в тяжкую минуту её государственного бытия она была так недавно отторгнута. 

Оборона такой колонии, как оторванной от метрополии, стоила бы слишком больших расходов, а ценность её оказалась бы, вероятно, не столь уж велика: для метрополии богатства колонии нужны не столько сами по себе, сколько как эквивалент ввозимых в эту колонию товаров, ибо погоня за колониями является, в сущности, погоней за рынками сбыта товаров,
 от перепроизводства коих страдает метрополия. Между тем, значение Мурманского края как рынка для сбыта товаров будет, безусловно, ничтожно.

С другой стороны, захват Мурмана одной из держав Согласия свёл бы на нет значение мурманского пути как главенствующей артерии свободного товарообмена между Россией и державами Согласия. Мурманский порт в иностранном обладании не будет способен привлечь русские грузы, по сравнению с германскими портами Балтийского и Черного морей, он даже отстоит от центра русской добывающей и обрабатывающей промышленности, и, конечно, тарифная политика России вряд ли будет стремиться сгладить это неравенство расстояния ради узко национальных выгод своей бывшей союзницы, так недальновидно воспользовавшейся её тяжелым положением.

Эти соображения не оставляют места опасениям захвата Мурмана Англией или иной державой Согласия. Русский Мурман выгоднее нашим кредиторам, нежели Мурман, находящийся в их обладании.
Таким образом, в то время как интересы России и Германии в вопросе развития Мурмана и мурманского пути противоположны, интересы держав Согласия и России совпадают.

Это положение определяет основную линию поведения представителей русской государственности в Мурманской крае.

Как русские, они обязаны сделать всё для сохранения края за Россией и для развития его как края русского. На этом пути, в общих его направлениях, они неизбежно столкнутся с противоположными стремлениями Германии, которые будут принимать самые разнообразные формы.

Центральная русская власть, окончательно придавленная железной  пятой  Германии,  будет,   вероятно,   не   в состоянии  оказать  даже  слабое  противодействие этому. Возможно даже, что германское влияние на центральную русскую власть  будет сказываться  непосредственно  на  распоряжениях  правительства  в отношении Мурмана.  С  другой  стороны,  местная  власть,  обладая
 достаточными  силами  и  средствами,  также  будет  не в состоянии противодействовать   проискам   немцев.    Поэтому    единственно правильным  выходом  из  положения  будет  такая политика местной русской  власти,  которая,  опираясь  на  вышеизложенные  интересы держав  Согласия, использует их для сохранения края за Россией с наибольшей выгодой для национальных русских интересов.

Конечно, и при полной пассивности русской власти державы Согласия не захватят Мурмана. Им это не выгодно. Однако, в таком случае развитие Мурмана, даже остающегося формально в русском обладании, будет совершаться по существу лишь в пределах узко национальных потребностей держав Согласия, помимо интересов России.

Если же русская власть, учтя положение, не будет плестись в хвосте событий, но станет во главе их, она сможет руководить. Чем более активной она будет на этом пути, чем более единой с чувствами и мыслями всего населения, тем сильнее и вернее интересы России будут приняты во внимание при развитии края, тем более шансов, что эти интересы выдвинутся даже на первый план по сравнению с узко национальными интересами отдельных стран Согласия.

Таким образом, основа деятельности местных представителей русской государственности:  в области внешней политики - решительное руководство объективно неизбежными событиями, дабы использовать в интересах России заинтересованность держав Согласия в Мурмане, и в области политики внутренней - создание здорового единения всех слоёв населения между собой и представителями власти, сильной общим доверием.

Вечером 30-го я имел специальную и совершенно секретную беседу с английским адмиралом Кемпом в доме английского консула. В беседе участвовали: адмирал Кемп, английский консул Холл, генерал Звегинцев и я. Вкратце изложив точку зрения, намеченную в вышеизложенной записке, я указал, что считаю возможным свою работу на Мурмане только в том случае, если буду иметь поддержку со стороны адмирала и если эта работа, в конечном результате, послужит на пользу главнейшей задаче, которую я видел перед собой - «сохранить Мурман от немцев (любой ценой) и русским». (Мое письмо начальнику Морского генерального штаба от 25 апреля 1918 г.) Я добавил, что этот вопрос мне пришлось уже обсуждать в английском посольстве в Петрограде, что там тогда ещё и не могли высказать окончательного решения, и что я прошу адмирала Кемпа, во-первых, помочь благоприятному решению вопроса британским правительством и, во-вторых, пока не будет ответа, а затем, если он будет благоприятным, помогать мне в предстоящей работе. Адмирал Кемп ответил согласием, и тогда я предупредил его о вероятной новой форме управления, которая намечалась к осуществлению взамен существовавшей согласно положению о главном начальнике Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов.

О содержании этого разговора был немедленно осведомлён мною начальник Французской военной миссии капитан де Лагатинери и, несколько позже, представитель Северо-Американской военной миссии лейтенант Мартин. Генерал Звегинцев во время своей командировки в Петроград, состоявшейся в феврале, доложил об этом начальнику Морского генерального штаба капитану 1 ранга Беренсу.
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В условиях развивавшегося тогда периода революции и того, что как он выявился в Мурманске, «прежняя система управления краем силой одной администрации не может дать положительных результатов, если все мероприятия администрации не будут получать санкции местных высших демократических органов. В то  же время такая организация будет вполне плодотворной, если демократические организации оставят за собой общее политическое руководство жизнью края и деятельностью администрации и предоставят техническому аппарату администрации действовать в пределах технической компетенции каждой части самостоятельно, ибо практическая работа может удовлетворительно выполняться лишь технически подготовленным аппаратом, каковым в большинстве случаев является администрация». (Мнение главноначальствующего Беломорским водным районом, высказанное им в телеграфном разговоре со мной по прямому проводу Мурманск - Архангельск 20/7 февраля
).

Исходя из таких именно соображений «после ряда частных совещаний наиболее видных местных деятелей как из среды пролетариата, так и высших административных чинов, Совдеп и Центромур постановили: временно все обязанности и права гланамура надлежит предоставить Народной коллегии
 из трех лиц:  представителя Совдепа, председателя Центромура и представителя Главного дорожного комитета, дела отряда судов передать в заведование Центромуру, вместо штаба гланамура организовать при Совдепе и Народной коллегии управление из ответственных заведующих различными отделами во главе с ответственным заведывающим всеми делами управления. Решение это было принято на совещании исполнительного комитета с участием начальников всех отдельных частей и ведомственных. На должность ответственного заведывающего делами Управления Мурманского района Народная коллегия избрала меня. Управление делами отряда судов решено организовать применительно к положению о демократизации флота. Выборы должностных лиц по командованию отрядом будут произведены на этих днях. До тех пор дела ведутся бывшим старшим лейтенантом Лобода. По общему мнению местных демократических организаций и всех начальствующих лиц, указанная организация власти есть пока единственно возможная, достаточно авторитетная и могущая более или менее обеспечить на ближайшее время порядок и спокойствие в районе и на отряде. Таково же мнение английского адмирала Кемпа, со стороны которого продолжает оказываться возможное содействие по истребованию из-за границы продовольствия и угля. Вынужден засвидетельствовать значительную нервность, заставляющую опасаться значительного отъезда работников. Одновременно телеграфирую первые основные приказы Народной коллегии, которая сегодня вступила в исполнение своих обязанностей. (Мое телеграфное донесение главноначальствующему Беломорским водным районом, командующему Флотилией Северного Ледовитого океана, № 80119 от 3 февраля).

Телеграммой № 10/г/91 главноначальствующего на мое имя был дан следующий ответ на вышеприведенную телеграмму: «Согласен с реорганизацией высшей власти в Мурманске на указанных началах. Надеюсь, что Народная коллегия и все должностные лица сумеют оградить порядок, сохранить народное имущество и предотвратить возможность повторения преступных выступлений отдельных личностей, наносящих удары революции, лишающих молодую Российскую республику таких ценных работников, каким был Кетлинский. Прошу всех должностных лиц оставаться на своих местах, памятуя прежде всего благо Родины, работать в тесном контакте с местными демократическими организациями». Его же приказ № 23 от 20 февраля 1918 г. гласил: «28 января старого стиля в Мурманске был предательски убит из-за угла главный начальник Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов (главнамур) Казимир Филиппович Кетлинский, объединявший в своем лице всё сложное управление Мурманским районом. По обсуждении местными руководящими демократическими организациями и представителями администрации положения, создавшегося за смертью К.Ф. Кетлинского, выяснилась необходимость передать временно все права и обязанности главнамура Коллегии из представителей Совдепа и Центромура и представителя Главного дорожного комитета и организовать при Коллегии [управление] из ответственных заведующих отделами. Соглашаясь с мнением руководящих демократических органов Мурманска, я на основании пункта 5-го положения о главнамуре предлагаю всем подведомственным учреждениям и лицам Беломорско-Мурманского района принять к руководству нижеследующее: 

1). Временно, впредь до особого на сей счет распоряжения, все права и обязанности гланамура, предусмотренные приказом по Упбелмуру от 11 сентября 1917 г. за № 181, считать перешедшими к Народной коллегии Мурманского района в лице председателей Мурманского Совдепа, Центромура и представителя Главного дорожного комитета.

2). Весь административный аппарат главнамура остаётся на месте и продолжает работать под общим руководством Народной коллегии.   

3). Ответственным заведывающим всеми делами Управления Мурманского района утверждается избранный Народной коллегией бывший наштамур Веселаго.

Справка: телеграмма Веселаго № 80119. Подписал Евг. Сомов».

В ответ на извещение о состоявшейся реорганизации и вступлении Народной коллегии в исполнение своих обязанностей английский контр-адмирал Кемп написал: «Мурманск, 4/17 февраля 1918 г. Я Вам благодарен за письмо Ваше от 2/15 сего месяца за № 80122 с упомянутыми приложениями. Буду очень рад вас встретить в 2 часа 30 минут дня вторник 6/19 февраля сего года у управления гланамура. Подписал: Кемп, главный британский морской начальник в Северном Ледовитом океане».

И он, и начальник Французской военной миссии капитан де Лагатинери, а затем и представитель Северо-Американской военной миссии лейтенант Мартин вступили в должностное отношение с Народной коллегией.
В эти дни общее положение дел в России было таково: «…Правительство протестует  против начавшихся со стороны Германии военных действий, в результате которых уже занят Двинск и начато наступления на Юго-Западном фронте на помощь Украинской раде. Русское правительство объясняет, что оно вынуждено согласиться на подписание мира с Австро-Венгрией и Германией на условиях, предложенных австро-германской делегацией в Бресте, так как эти условия  принимаются  русским правительством, по-видимому, без оговорок, то этим обстоятельством создаёт чрезвычайно щекотливое положение  России по отношению к нашим союзникам. Сейчас невозможно предвидеть, как на это союзники будут реагировать, объявлять ли войну России после тех мирных условий с Германией, которые самим Троцким были  признаны позорными  и унизительными. Отношения союзников могут принять двоякую окраску: либо как к враждебной стране, либо как к нейтральной. Я склонен полагать, что отношение будет как к нейтральной. Поэтому моя политика на месте - такой же политики, думаю, нужно держаться и Мурманскому
  - это сохранение полного дружелюбного нейтралитета к нашим бывшим союзникам, ибо наш край в гораздо большей мере зависит от союзников в смысле безопасности и снабжения продовольствием и предметами первой необходимости, чем не только от нейтральной державы, но даже и от остальной России. Я полагаю, что интересы края заставляют продолжать поддерживать доброе отношение с англичанами, представитель которых адмирал Кемп является, как я мог в этом убедиться из личного опыта, искренним и весьма расположенным другом русского народа. В настоящее время намечается внутри России сильнейшее движение церкви против современного правительства, а также получает силу анархо-синдикалистическое движение, которое уже вылилось в ряд крупных стычек с большевиками в Петроградском Совдепе. Оба эти движения собирают вокруг себя массу тёмных элементов, настроенных явно контрреволюционно и даже имеющих вполне определённую монархическую окраску…  До окончательного подписания мира и до определенного заявления нашего или союзных правительств, мы, разумеется, продолжаем официально быть союзниками англичан. Я говорил о необходимости сохранения дружественного нейтралитета с союзниками, подразумевая второе решение вопроса о наших взаимоотношениях с ними,  т. е., что Россия будет с ними нейтральной. Положение в Мурманске, как и во всякой другой пограничной части республики, отличается от остальной части тем, что даёт возможность ближайшим соседям подчинять данную окраину своему поимущественному
 влиянию при переходном периоде формирования государства, в каком находимся мы в настоящее время. Это влияние соседей может вылиться в форме явной или скрытой, длительной или кратковременной оккупации. Я лично не вижу данных, указывающих на то, что англичане намерены оккупировать Мурманск, ибо такая оккупация, без преимущественного влияния в центре, вряд ли была бы для них выгодной, тем более, что для удержания оккупированной местности им потребовалось бы употребить значительные средства». Так обрисовывал положение главноначальствующий Е. Сомов в нашем телеграфном разговоре по прямому проводу 20/7 февраля.

О тогдашнем внутреннем положении на Мурмане я докладывал ему в том же разговоре нижеследующее: «При нынешнем положении в центре предвижу обострение вопросов кредиторов по ведомствам и денежных знаков в Александровском казначействе. Сейчас на Мурмане настроение самое спокойное и деловое. С окончанием демобилизации отряда судов, каковой рассчитываю через полторы недели, последние видимые причины возможных брожений, полагаю, будут устранены. Отношение к администраторам и специалистам самое доброжелательное. Технический аппарат управления в неприкосновенности, тесно слился с демократическими организациями… Доставка продовольствия для Мурманского района обещана (из Англии). Наличных запасов угля около 2000 тонн на рейде. Говоря о подвозе продовольствия и угля - два парохода идут с углём, англичане намекали на необходимость сохранения порядка как основное условие их материальных затрат на это дело. Разгружающихся пароходов нет. При теперешнем количестве населения район обеспечен всяким продовольствием, кроме мяса, на два месяца».
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Когда в конце февраля были получены сведения о начавшемся немецком наступлении на всех фронтах и, в частности, обозначилась угроза Петрограду, рабочие и матросские массы серьёзно встревожились. «Центромур и Совдеп признали мир на немецких условиях неприемлемым, - докладывал я главноначальствующему Беломорским военным районом в телеграфном разговоре с ним по прямому проводу 2 марта. - Настроение масс соответствует этому. Есть большое число равнодушных. Только незначительная кучка, насчитывающая единицы, настроена на подписание мира. По совпадению, некоторые из этих людей как раз те, которые больше всего будоражат. Но их так мало, что я верю в конечную их безвредность. Администрация и те, что именовались прежде офицерами, к сожалению, настолько уже угнетены, что скорее приближаются к классу безразличных. Но я верю, что для последних это лишь временное болезненное состояние… Общее состояние спокойное, но напряжённое. Рассчитываю, что порядок будет и дальше поддерживаться. Приходится принимать решительные меры по урегулированию продовольственного, кредитного и денежного вопросов».

1 марта Совдепом, в ответ на его запрос, была получена нижеследующая телеграмма: «Мирные переговоры, по-видимому, прерваны. Петрограду грозит опасность. Приняты все меры к его охране до последней капли крови. Ваш долг сделать всё для охраны Мурманского пути. Всякий покидающий пост без боя есть изменник и предатель. Немцы продвигаются небольшими отрядами. Сопротивление возможно и обязательно. Ничего не оставлять врагу, всё ценное эвакуировать, а за невозможностью - уничтожать. Вы обязаны принять всякое содействие союзных миссий, противопоставить все препятствия продвижению хищников. Ваш Совдеп должен подавать пример мужества, твёрдости и распорядительности. Мы сделали всё для мира. Разбойники нападают. Мы обязаны спасти страну и революцию. Подписал: народный комиссар Троцкий». («Известия Мурманского Совета рабочих и солдатских депутатов»,  № 57).

После ряда переговоров 2 марта 1918 года было заключено словесное соглашение с англичанами и французами, утвержденное исполнительным комитетом того же числа. Соглашение следующее:  1). Высшая власть в пределах Мурманского района принадлежит Совдепу. 2). Высшее командование всеми вооружёнными силами района принадлежит, под верховенством Совдепа, Мурманскому военному совету из трёх лиц - одного по назначению Советской власти и по одному от англичан и французов. 3). Англичане и французы не вмешиваются во внутреннее управление районом. О всех решениях Совдепа, имеющих общее значение, они осведомляются Совдепом в тех формах, какие по обстоятельствам будут признаны нужными. 4) Англичане и французы сделают всё возможное для снабжения населения и вооруженных сил района всем необходимым.

В результате этого соглашения образовался Военный совет в составе: от русских, по избранию Совдепа, - бывший лейтенант Брикс, от французов - капитан де Лагатинери, от англичан - майор Фоссет. На берег было высажено для обороны Мурманска и Колы 200 человек английской морской пехоты и представлено сверх того в распоряжение Военного совета около 100 французских солдат, находившихся здесь проездом с фронта за границу. Англичане согласились за счёт бывших кредиторов Русскомитета доставить продовольствие на 43000 человек (Александровский уезд и дорога до Кеми) в количестве, чтобы вместе с имеющимися хватило на 3 месяца,  считая 1 апреля, то есть приблизительно всего на 2 месяца,  кроме муки
. В связи с последним обещанием наладилось, хотя и с трудом, объединение продовольствия всех ведомств до Кеми на руках продовольственного краевого комитета. Получено известие, что «Дора» с 1000 тонн продовольствия уже на пути в Мурманск. В помощь английским морским силам, находящимся здесь, прибыли 9 марта английский крейсер «Кохрен»
 и французский крейсер «Адмирал Об»
 (несколькими днями ранее первого). Появление в Кандалакше 18 марта четырёх финляндских красногвардейцев с 900 винтовками и 4 пулемётами вызвало естественную здесь [обеспокоенность], но посланный туда с отрядом нашей Красной Армии комиссар Синкевич выяснил, что финляндцы никаких агрессивных намерений не имеют, а намерены лишь сражаться с финляндской белой гвардией, финляндцы поставили себя под командование Военного совета и излишнее оружие передали комиссару Синкевичу для русской Красной Армии. Тем не менее, выяснилась необходимость в Кандалакше организовать серьёзный оборонительный узел, достаточно защищённый войсками помимо  финской армии гвардии
, во всякую минуту могущей вступить в соглашение с финскими белогвардейцами и потому ненадёжной. В виду крайне малочисленности нашей Красной Армии, мы были вынуждены обратиться за помощью к англичанам и французам. Сначала с их стороны встретили решительный отказ посылать свои отряды далее Колы, но с приездом сюда 22 марта начальника всех французских военных миссий в России генерала Нисселя положение может быть изменится. Сначала французы, а за ними и англичане, по-видимому, склоняются помочь нам и за пределами Колы. Генерал Ниссель, совместно с адмиралом Кемпом и представителем Соединенных Штатов Северной Америки лейтенантом Мартином, выступали на заседании Совдепа в заседании 24 марта с заявлениями об отсутствии у их правительств каких-либо намерений на отторжение от России в той или иной форме Мурманского края или части его и о том, что единственным мотивом их действий является стремление помочь России сохранить Мурман в русских руках, что одинаково важно и для России, и для союзников. О всей внешней политике Совдепа и Народной коллегии после больших усилий удалось поставить в известность Совнарком, который в лице Ленина, Сталина и Троцкого в общем одобрил нашу линию поведения. Из разговора с генералом Нисселем я вынес впечатление, что Англия и Франция согласны увеличить размеры сухопутной помощи нам в обороне края, но сделают это в мелком масштабе не иначе, как по инициативе местной власти, а в крупном - не иначе, как по предложению центрального правительства… «Отношения с иностранцами постепенно наладились и приняли форму прочного сотрудничества в области военной при полном невмешательстве с их стороны в дела внутреннего управления, в связи с этим бывший в рядах местной демократии элемент некоторого опасливого недоверия к иностранцам постепенно исчезает». (Моё телеграфное донесение главноначальствующему Беломорским водным районом 30 марта № 5277). 

«…У меня оптимистическое настроение, - писал я 7 марта начальнику Морского генерального штаба, - оно разделяется ближайшими моими сотрудниками, лидерами демократии и администраторами. Люди дела и знания едут. Англичане и французы дружески помогают. Ещё неизбежны, конечно, мелкие трения, но в главном - общем упорядочении - сомневаться не могу. Я глубоко верю, что на Мурмане раньше, чем где-либо в другом месте России, уже начинается подъём с самой глубины того падения, которое выпало государству в результате всей вековой его истории, и последним толчком к которому послужила война и революция».

Один только факт появления на берегу вооружённых сил союзников естественно способствовал некоторому увеличению спокойствия, беспрерывно до этого нарушавшегося беспричинной и беспредметной стрельбой на улицах; оказал он некоторое умеряющее воздействие и на наиболее «большевистские» головы, которые поубавили рьяности. Более культурные и не «большевистски» мыслящие люди, особенно высшие служащие, совсем было павшие духом, наоборот, приободрились. К сожалению, наименее сдержанные из них в первые же дни после 2 марта сделали несколько неосторожных поступков, которые дали пищу для демагогических большевистских выступлений против «интеллигенции» и всего вообще происходящего. Чтобы предостеречь от таких ошибок, могущих тогда повлечь за собой серьёзные последствия, 9 марта я сделал доклад специально для этого собранным чинам администрации. Высказав свои соображения обо всём международном положении, и как оно отражается в местных условиях, я обрисовал свою точку зрения на связь этого положения с нашей местной внутренней политикой: «Если, таким образом, в отношении сохранения Мурманска за Россией и  его развития как порта и железной дороги национальные интересы России и стран Согласия идут в одном и том же направлении и притом прямо противоположны интересам Германии - лишить тем или иным способом Мурманский край всякого значения для России - отсюда следует настоятельная необходимость для местной русской власти проявлять наибольшую активность в деле как обороны района от притязаний немцев, так и развития края. Рассчитывать в этом отношении исключительно на экономический интерес стран Согласия, о коем сказано было выше, отнюдь нельзя, ибо пред[о]ставить в этом вопросе действовать исключительно союзникам - значит дать им возможность использования формально русского Мурманска исключительно в своих узко национальных интересах, совершенно не считаясь с национальными интересами России по существу. Конечно, даже и такое положение в итоге будет выгоднее для России, чем удушение Мурманска Германией или аннексией его Финляндией. Всё же ясно, что истинно национальная русская политика должна активно использовать экономическую заинтересованность стран Согласия в Мурманске и этим может более или менее заставить их служить национальным интересам России. Иначе говоря, речь идёт о том: развитие русского Мурманска и его края, нужное одинаково России  и союзникам, пойдёт ли под знаком интересов России или интересов союзников. На каком из этих двух совпадающих интересов будет поставлено ударение. Какой выдвинуть вперёд как первостепенный. Чем русская власть будет активнее, чем скорее она усвоит ту истину, что управлять - это значит предвидеть, вмешается в самую гущу событий, чтобы стать во главе объективно необходимого исторического процесса, а не плестись в хвосте его, тем более шансов на то, что русские интересы в деле развития Мурманска будут преобладающими, а иностранные - подсобными. И чтобы не быть покорной служанкой в руках союзников, местная русская власть должна им импонировать своей силой, конечно не физической, какой у русской власти сейчас в районе нет и быть не может, а силой моральной и общественно-политической; эта же сила заключается в сознании, что власть опирается на общее признание и безусловное доверие всего населения. Вот почему всякий, для кого Россия не есть пустой звук, должен оказывать местной высшей власти Совдепу всяческую поддержку и питать к ней полное доверие. Делать обратное значило бы ослаблять самую возможность преобладания в деле развития Мурманска русских интересов над иностранными, значило бы из-за классовых или групповых интересов или, что ещё хуже, из-за старых домашних счётов жертвовать благами общенародного значения. Я знаю, - закончил Веселаго свой доклад, - что среди Вас могут быть люди разных политических мнений, что, в частности, среди Вас есть, быть может, и идейные противники Советской власти, и тем не менее я настаиваю, чтобы в этот решительный момент во имя общенародных интересов всей России все здесь присутствующие вместе прониклись бы доверием к власти Совдепа и оказали бы ей всякую поддержку словом и делом. То обстоятельство, что кругом меня все русские люди, служит порукой претворения моего призыва в дело. Я призываю Вас, господа администраторы, под верховным руководством Мурманского Совдепа работать каждому на своём месте и помнить, что чем правильнее и безукоризненнее будет работать административная машина, тем сильнее будет чувствовать себя власть в своей борьбе за преобладающее значение общерусских интересов в деле развития Мурманска и его края». (Вольное изложение моего доклада в рецензии.  «Известия Мурманского Совета рабочих и солдатских депутатов», №  […] 
).

Для характеристики тогдашней точки зрения Мурманского Совета рабочих и солдатских депутатов привожу его прокламацию, отпечатанную в № […]
 «Известий»: «За последнее время целым рядом безответственных лиц с провокационной целью распространяются [слухи] о враждебных якобы действиях союзников, и англичан в частности. Мурманский Совет рабочих и солдатских депутатов, в сознании серьёзности переживаемого момента, глубоко осуждает распространение подобных ложных слухов, сеющих рознь в среде трудящихся и способствующих успехам германского империализма. Мурманский Совет рабочих и солдатских депутатов зорко следит за соблюдением всех интересов края и его населения и предлагает о всех подобных случаях немедленно сообщать Совдепу для расследования и наказания распространителей. Сейчас мы стоим перед грозной опасностью германского нашествия, предоставленные своим силам. Союзники дружески предложили нам свою помощь как снабжением продовольствием, так и военной силой. Поэтому всякие злостные слухи по адресу наших союзников должны рассматриваться как провокация германских империалистов». 

[IV].  Документы, относящиеся ко времени создания

Мурманского краевого Совета
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Сводка военных действий в районах Печенги, Кандалакши и Кеми, а также на море за март, апрель и май. (Моё письмо заместителю начальника Морского генерального штаба капитану I ранга Гончарову, писанное в 20-х числах июня и не отправленное вследствие перерыва сообщений с Петроградом).

«С первых чисел марта появились определенные сведения о движении финнов (белых) на Мурманскую железную дорогу. Между станциями Малосельга
 и Ижма 
появились их разведчики, в Кеми пойман шпион.


16 марта в Кандалакшу прибыл поезд с 1500 «красными» финнами: из последовавших непосредственных сношений выяснилось, что отряд этот намеревается действовать в тылу «белых» финнов. Появление отряда было полной неожиданностью для нашего Военного совета и произвело тревожное впечатление на всё население. Однако, последовавшие действия «красных» выявили их несомненную лояльность.

Наступление финнов.

К этому времени основательные сведения с большой точностью указывали, что «белые» финны уже начали наступление и идут по четырем направлениям: 1) на Кемь, 2) на Иоканьгу, 3) на Энгозеро и  4) на Кандалакшу. Вследствие этого в Мурманске приступили к сооружению бронированного поезда; в этой работе принимала участие плавучая мастерская «Ксения», команда английских кораблей и французские воинские чины, задержанные на их обратном пути из России во Францию. Пушки для поезда были сняты с английского линейного корабля «Глори», пулемёты - с наших разоружавшихся миноносцев, личный состав смешанный - франко-англо-русский, командир поезда - французский офицер. Попутно из добровольцев составился небольшой отряд, который начал спешное обучение. Отряд «красных» финнов выдвинулся  к финской границе.

5 апреля произошло первое столкновение «красных» и «белых» отрядов в районе Соколозера; 6-го стычка повторилась. «Белые» были выбиты из своих ледяных окопов и отступили. Потери «красных» - 10 убитых и 11 раненых.

8 апреля «белые» появились вблизи Кеми. 10-го они подошли на самое полотно железной дороги вблизи станции; из Кеми стали получаться преувеличенные слухи о происходящей, якобы, атаке. Однако ни путь, ни телеграф повреждены не были. Как выяснилось после, «белые», по-видимому, производили разведку незначительным отрядом в несколько десятков человек и, не встретив нигде противодействия, дошли до полотна железной дороги; не сделав никакой попытки к разрушению, они отошли, как только им оказали самое слабое вооруженное сопротивление наспех мобилизовавшиеся жители Кемского района.
 Высланная нашими разведка не обнаружила противника на пространстве ближайших нескольких десятков верст. Также отступил и скрылся другой разведывательный отряд «белых», появившийся несколько ранее первого между Кемью и Сорокой.

Отправка войск
. 

10 апреля, вследствие изложенных выше событий, был отправлен в Кандалакшу соединенный франко-русский отряд - 100 французов, 95 русских красноармейцев и                                                          матросов под общей командой французского подполковника Морльера
, на которого, с согласия Мурманского Совдепа, Военный совет возложил руководство обороной Кандалакшского района. Вместе с отрядом вышел на юг бронированный поезд, ещё не вполне законченный оборудованием. Ко времени прибытия этого отряда в Кандалакшу окончательно выяснилось все, относящееся к отряду «красных» финнов.
 Подробно о них я расскажу дальше.


Штаб «красных» с 600 человек при 2 пулеметах расположился в деревне Конецкодозерская, что в 40 верстах от полотна железной дороги, на параллели станции Жемчужной. У северо-западного конца озера Толвант, что в 20 верстах от финской границы, на параллели Кандалакши, расположился штаб другого отряда «красных», состоящего из 750 человек при 8 пулеметах. Хотя в это время (середина апреля) дороги были еще хороши, «белые» не делали больше попыток к продвижению вглубь нашей территории в Кандалакшском и Кемском направлениях.

15-го разведчики «красных» встретили вблизи границы дозор «белых», который бежал без выстрела, оставив кое-какое имущество - патроны, бинокль, консервы и т.п.

19-го произошел бой у деревни Алякурти,
 что в 70 верстах на юго-запад от северо-западного конца озера Толвант. «Белые», числом около 350, отступили, оставив на месте 10 убитых и одного раненого. «Красные» потеряли 2 убитыми и 7 ранеными. С этого времени началось таяние снега; дороги стали портиться. Поэтому деревня Алякурти была оставлена нашими «красными», положение которых становилось всё труднее, вследствие затруднительности подвоза им продовольствия из Кандалакши, откуда они питались за счет железнодорожных запасов, тем не менее «красные» оставались в районе озера Визозеро, что в 30 верстах южнее озера Толвант, и в деревне Конецкодозерская до 10 мая. К этому времени «красные» получили три походные радиостанции (2 или 2 ½ киловатные), которые установили в Кандалакше, названной выше деревне и Кеми. По сведениям из разведки, в первых числах мая «белые» были в двух группах по нескольку сот человек в деревнях Алякурти и Соколозерской (50 верстах от деревни Конецкодозерская, на вест-зюйд-вест от неё).


10 мая весь финский отряд внезапно, никого не предупредив, отошел к линии железной дороги и затем, разместившись в свои поезда, обосновался в поселке Княжья губа. Сняты были и радиостанции. Когда об этом стало известно, в деревню Конецкодозерскую была послана из Кандалакши разведка, обнаружившая там присутствие «белых», к которым перебежало человек 10 «красных». Однако, вследствие распутицы 18-го они очистили деревню и вернулись в свои исходные пункты - деревни Соколозерскую и Алякурти.

Наступление на Печеньгу
.

С первых чисел апреля начали поступать определенные агентурные сведения, что по ту сторону нашей границы с Финляндией, вблизи норвежской, стягиваются отряды «белых» финнов. Затем стали и появляться одиночные разведчики.


Поэтому, когда отряд «белых» начал наступление вдоль норвежской границы на Чалмозеро, в Печенгу был послан английский крейсер «Кохрен» с десантным отрядом - 50 красноармейцев и матросов и столько же английской морской пехоты. В это время в Печенге уже находилось наше посыльное судно «Ярославна»,
 пришедшее туда еще в десятых числах апреля, в связи с высказанным жителями пожеланием переходить в финское подданство (договор советских правительств России и Финляндии). 

К 1 мая в Кюре (южный конец озера Энаре,
 что близь скрещения русской, финляндской и норвежской границ) находилось несколько десятков «белых», в Бисконьеми
 (10 верст к северу от Кюре) -  столько   же и в Рованиеми (конечный пункт железнодорожной ветки от Торнео Кеми) на север до 300.  «Белые», общим числом около 60 человек, при пулеметах, перешли нашу границу. Наш пограничный пост под давлением наступающих отошел на север. Второго мая селение Чалмозеро было занято «белыми», приходившими туда группами; всего их собралось там до 150 человек. 6-го они заняли поселок Борисоглебский, подняли финляндский флаг на здании, занимавшемся до тех пор нашим пограничным постом.

С прибытием в Печеньгу броненосного крейсера «Кохрен» на берег было высажено 50 русских красноармейцев и матросов и до 200 англичан при пулеметах и одном легком орудии.

Разведывательный отряд наш, встретив противника вдвое сильнейшего, после стычки у земляного вала отступил к Печеньге. При этом с нашей стороны был убит один русский и ранен один англичанин.

12 мая «белые» произвели атаку на Нижний монастырь, обороняемый английским отрядом, доведенным к этому времени до 300 человек. Атака была отбита при участии артиллерии «Кохрена». Конечно, в таких условиях противник, никак не ожидавший,  видимо, настолько серьезного отпора, бежал, оставив три трупа и успев захватить до 10 раненых. С нашей стороны ранены трое, в том числе английский капитан морской пехоты Броун. В следующие за этим дни наша разведка не обнаружила противника. После 15-го начали портиться дороги.

18 мая «белые» очистили Чалмозеро и Борисоглебск. Жители этих селений, бежавшие в Норвегию, возвратились; пограничные посты заняли свои места. Финны отошли в Кюре.

Весь набег носил явно выраженный грабёжно-разведывательный характер и свидетельствует о подготовляющемся серьезном поиске в этом направлении. Перебежчик и захваченные пленные показали, что в Бисконьеми и Рованиеми сосредотачивается и организуется отряд свыше 1000 человек, что руководителями являются немцы и т.п.

Рассказанные выше разведывательные операции, по мнению генерала Звегинцева, без сомнения, свидетельствуют о планомерно подготовляемом наступлении, которое может быть начато финнами, их вновь формируемой армией, в конце июня, когда окончательно установятся дороги, закончится сосредоточение немецких войск в районе Ладожского озера и будут подготовлены базы и пути сообщения на Кемском направлении, вероятно, по линии Кутиннских озер. Надо думать, что серьезные операции уже большими силами начнутся, однако, не ранее зимы, а что летом будет только прервана линия железной дороги с теми силами, которые имеют союзники и увеличить которые они, вероятно, не смогут до начала осеннего затишья на западном фронте, с теми частями, которые все же мы сами надеемся сформировать в ближайшие месяцы, надо думать, удастся удержать до весны, во всяком случае, район до Кандалакши включительно, а при благоприятном ходе дела и до Кеми. Очень удачно, что Москва пошла навстречу нашим оборонительным намерениям и, хотя очень мало, всё же оказывает некоторую, пока только «моральную», помощь. Надеемся на большее… Но будущее представляется слишком неопределенным, чтобы рассчитывать на серьёзные действия Москвы.                О сделанном в области организационной я не говорю здесь, так как Вы, вероятно, достаточно осведомлены – образован Беломорский военный округ, в составе которого Мурманский край выделен в полуавтономную единицу; генерал Звегинцев назначен военным руководителем у нас и одновременно является помощником военного руководителя Беломорского округа - генерала Огородникова.
 Задача организации формирования очень трудна, если даже невыполнима -  в самом Мурманском крае нет ни достаточного контингента солдат, ни офицеров, ни остовов военных организаций, ни даже помещений, где могли бы расположиться органы управления и поселиться служащие в них. Поэтому, а также ввиду общего военного положения края, здесь, то есть в той его части, которая будет защищена от немцев и финнов, надо думать, настоящих формирований и не будет - будут пока организовываться отряды (батальон, два), да и то с помощью союзных, английских и французских инструкторов. Начало даже уже положено.

Теперь о финнах. Сюда приезжала депутация, снабженная полномочиями правительства Токоя, и с ведома нашего Совета Народных Комиссаров она обратилась к адмиралу Кемпу (генерал Пул тогда еще не приехал) с предложением принять финский отряд на их иждивение, дать инструкторов, позволить некоторой части ехать в Англию для обучения в офицерской школе и т.д. Хотя они и соблюдали внешнюю форму, делая это через посредничество наше, но было ясно, что ни доверия к нашей способности помочь им у них нет, ни даже желания делать что-либо под русским флагом они не имеют. Их идея заключается в повторении с финнами того же, что союзники сделали с поляками, чехами, сербами, и что, увы, будут делать с самими русскими. Однако теперь удалось достигнуть такого положения: финны принимаются на русскую службу; командный и инструкторский состав - смешанный (половина русско-финнов, половина англичан); обмундирование, продовольствие берут на себя англичане. Отряд этот достигнет, вероятно, 1000 человек вначале.

В одном из последних писем моих Е.А. Беренсу я довольно мрачно очертил положение морских дел. Попытки улучшить его доказали, к сожалению, что тогда я не сгустил краски, обрисовывая отрицательные качества оставшегося здесь офицерского состава
. Без присылки сюда свежих сил обойтись никак нельзя. Ход дела был таков: когда появились и начали топить рыбаков немецкие подводные лодки, Центромур, вместе со всеми другими организациями, решил принять все  возможные меры для борьбы с ними. Решено было выпустить в плавание миноносцы, половину тральщиков и укомплектовать батареи. Но это требовало для своего осуществления двух вещей, которыми не располагал в достаточном количестве Центромур: личного состава и ремонтных средств. Пришлось согласиться на принятие помощи союзников. Поэтому, не слишком заботясь о соответствующих статьях Брестского «приговора», в отношении которого Мурманск силою вещей повинен в непрерывном «нарушительстве», было сделано так: батарея Цип-Наволок укомплектована французами с крейсера «Адмирал»,
 две малых батареи при самом входе на рейд – русскими; миноносец «Лейтенант Сергеев» передан для ремонта линейному кораблю «Глори», «Бесстрашный» - крейсеру «Адмирал Об», «Капитан Юрасовский» - мастерской транспорта «Ксения», «Бесшумный» временно был оставлен (теперь, в 20-х числах, к его ремонту также приступили).

Укомплектование и организация были намечены соглашением адмирала Кемпа с Центромуром по нижеследующему плану: 1) командиры на миноносцах - русские, если бы не оказалось офицеров, действительно могущих командировать
, что хотя бы формальное командование остается за старшим из русских офицеров миноносца;              2) первое время, пока не выяснится вполне возможность доброй дисциплины в русской команде, кроме командира на миноносцах будет один русский офицер и шестнадцать русских матросов; остальные - англичане на одном, французы на другом и американцы на третьем; 3) общее командование (формально) миноносцами сосредоточено в Центромуре, походы выполняются по приказаниям его военно-морского отдела, согласующего свои распоряжения с общими потребностями, намечаемыми старшим союзным морским начальником (Кемпом); 4) снабжение и продовольствие - союзное; 5) все идущие добровольно обязаны подчиняться правилам внутренней службы и дисциплины, существующей в соответствующих союзных флотах.

Подобная комбинация была осуществлена Центромуром с негласного, однако точного письменного одобрения чрезвычайного комиссара Мурманского края Нацаренуса, специально приехавшего на Мурман для ознакомления с создавшимся у нас международным положением. Конечно, на практике всё это не могло обойтись без трений. Было несколько инцидентов, вызвавших очень решительные заявления адмирала Кемпа; однако благодаря благоразумному отношению к делу главным образом председателя Центромура матроса Лауданского и некоторых его сочленов, обе стороны приложили много старания уладить инциденты, и теперь надо считать, что самое трудное уже сделано. Не обошлось, конечно, без чувствительных ударов нашему национальному самолюбию… Чувство национальности проснулось во многих, совсем было забывших, что они все-таки, прежде всего, русские. К сожалению, в эти-то болезненные и трудные минуты наименьшую чуткость истинного чувства обнаружили некоторые офицеры из наиболее склонных к демагогии и политиканству: там, где матросы, чтобы не усилить горечи обиды, сумели не увлечься и [не] подчеркивать того, что и так ясно, эти «интеллигенты» не преминули словом и делом осложнить и сделать положение болезненнее и без того чрезвычайно сложное и болезненное.
 Но я не буду сейчас здесь подробно передавать факты, имеющие только исторически, так сказать, интерес. Начало положено; психологически сдвиг сделан; и если он сделан «варягами», тем больше русские должны приложить все возможные усилия, чтобы своими, а не чужими мозгами и руками дать дальнейшее развитие работе по воссозданию той, хотя бы ничтожной ячейки русского флота …, которая - прибавлю теперь к недоконченному тогда письму - перед лицом иностранцев во все время большевизма не променяла Андреевского флага на Красный.
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Организация в Мурманске краевого самоуправления, как о том свидетельствуют приводимые ниже выписки из современных документов, обусловливалась в моем понимании четырьмя целями: помимо 1) пользы для краевого населения, которая проистекала бы от этого, было необходимо 2) создать устойчивое и благоразумное большинство в неизбежном, все равно, выборном органе, определяющем возможность работы и самого существования в Мурманске; только опираясь на такое большинство можно было 3) хоть сколько-нибудь обособить край от большевистского влияния центрального Советского правительства и Архангельского губернского исполкома, чтобы по мере сил бороться здесь с влиянием победоносных немцев и вести дружественную с союзниками политику ради сохранения края для России, это же обособление и устойчивое, благоразумное большинство позволяли надеяться, благодаря однородности и всего состава населения, к тому же очень малочисленного, и особенностям всей вообще Мурманской обстановки, 4) на возможность осуществить естественную эволюцию от Совдепа к Совету и этим подготовить на Мурмане ячейку для областной организации северо-восточной части России, с которой, в особенности, он экономически связан. 

Эти цели еще ярче определились в моем понимании со времени, когда выяснилась вероятность того, что успех начатого немцами наступления на Западном фронте не сможет принести им решительной победы. Так высказались французские генералы Ниссель и Бертелло в первых числах апреля. Тогда появилась надежда на возможность активного вооруженного содействия нам союзниками в течение этого еще года. Свою точку зрения я набросал в заметке, которую, однако, не понадобилось вылить в форму циркулярного письма представителям союзников, так как высказывая ее на словах, в разговорах, я встретил полное понимание и сочувствие как генерала Бертелло, ехавшего с этой же мыслью во Францию, так и английского адмирала Кемпа, французского капитана де Лагатинери и американского лейтенанта Мартина. Последний, будучи убежденным сторонником этой идеи, 25 апреля выехал для соответствующего доклада в Вологду, где тогда были союзные посольства.

«Если французы, англичане, американцы и японцы хотят победить, - писал я в первых числах апреля, набрасывая вчерне свою мысль, - а по естественным богатствам своих стран и России они могут победить, то после завоевания немцами западной части русской земли к победе остался только один путь: воссоздать русский фронт сначала при помощи только своей живой силы, затем и русскими армиями, которые надо воскресить. Задача грандиозна, но достойна величия целей величайшей из войн. Я верю, она по силам народам, борющимся со срединной Европой и её вассалами, и хочется думать, что такое решение союзниками уже принято. На это указывает появление японских войск в Сибири, отказ признать мир, подписанный Советом Народных Комиссаров, слова декларации союзных правительств, говорящие о готовности оказать немедленную, щедрую и лояльную поддержку России. А если так, то надо действовать, не теряя ни минуты. Я понимаю положение следующим образом: народ русский в силу условий многовековой исторической жизни своей, условий, о которых здесь не место говорить подробно, оказался всё ещё больным в нынешний катастрофический период истории современного человечества; разлагаемый внутри, он не выдержал ударов извне и распылился; великая усталость сделала возможной формальность подписания Брестского мира; бездарность, а подчас и преступность руководящих массами людей, в обстоятельствах чрезвычайной сложности внутренних взаимоотношений, так затуманили мысль и чувства народные, что только ещё горшие испытания приведут народ к сознанию своей исторической личности, своих естественных интересов и традиционных задач. Народу надо почувствовать физически, чтобы понять, что путь, по которому он шёл в течение последнего революционного года, путь, приведший к германскому плену и всеобщей разрухе, также гибелен, как и все другие ненормальные явления в сознании исторической жизни его. И народ почувствует и поймёт это - голод и немецкое ярмо будут его учителями. Вот к  этому-то времени и надо быть готовыми. В тот час, когда русские люди массами захотят подняться на поработителей, мы, русские, предвидящие это, и Вы, наши союзники, борющиеся за свою жизнь, должны быть готовы насытить идейный голод народа, накормить его хлебом, взамен отнятого у него немцами, вооружить его и сорганизовать. Мало того, надо всячески способствовать этому пробуждению, ускорить его. История России, памятующая татарское иго и смутное время, - залог этому пробуждению, страшного сегодняшним минутным победителям, благого для всего культурного человечества. Три с лишним года назад Гинденбург сказал: «Победит тот, у кого крепче нервы». Мы, сильные духом русские люди, и вы, союзники, верящие в себя, должны показать немцам, что наши нервы крепче… Надо решить, немедленно выработать весь грандиозный план подготовки этого воссоздания русского фронта; создать организационную базу в Сибири и на севере Европейской России; заготовлять все нужное на месте и в Америке, чтобы к концу лета, когда в сердце последнего русского рабочего  и крестьянина загорится желание свергнуть немецкое ярмо, быть готовыми формировать новые русские армии. Тогда, нет в том сомнения, весна девятнадцатого года увидит наши победы».

Ещё в декабре 1917 г., в бытность свою в Петрограде (см. стр. сего
), учитывая, что «образование центральной государственной власти мало вероятно в ближайшее время, что страна, вероятно, будет жить краевым управлением», я полагал не только возможным и для севера России создание такового совместно с Сибирью (телеграфный разговор по прямому проводу Петроград - Александровск между мною и С.П. Матюшенко, исполняющим дела начальника военно-сухопутной части штаба, 31 декабря), но считал содействие осуществлению этого необходимым: тем более, что в это время уже возникли предположения об изъятии Мурмана из ведения Морского министерства и уничтожении нынешней организации управления краем.         


В письме одному из главных руководителей Всероссийского союза кооперативов (Центросоюза
) А.М. Беркенгейму, отправленном через посредство местного представителя Центросоюза господина Бергмана в середине марта в Москву, я писал: «Местная высшая краевая власть в лице Народной коллегии, трезво оценивая обстановку, направляет свою политику в сторону создания условий широкого и возможно более выгодного использования Мурманска в исключительных интересах России. Сознавая необходимость поддержки в этом отношении не только со стороны сравнительно немногочисленного местного населения, но и ряда областей России, также непосредственно в этом заинтересованных, мы предполагаем в ближайшем времени созвать съезд  представителей не только местного населения, но и тех областей Сибири и восточной России, которые, как выше указано, заинтересованы в развитии Мурмана. На этот же съезд будут приглашены и все организации и общества, так или иначе интересующиеся этим делом. На разрешение съезда будут поставлены вопросы самого широкого характера: до вопроса об организации высшей местной краевой власти и о формах объединения края с областями, экономически заинтересованными в его развитии. Видным участником этого съезда явится, конечно, Центросоюз. Однако, подготовка такого съезда дело трудное, и в этом смысле личные переговоры с Вами, как лидером Центросоюза, могли бы сыграть громадную, если не решающую роль в успехе съезда, от которого может зависеть и многое в судьбах нашей родины. Как видите, политика Народной коллегии, органа, вышедшего всецело из рядов демократии, идёт по тому же трезвому, чисто деловому, чуждому всякой фразы, направлению в общенациональном масштабе, которая являлась все время характерной для политики подавляющего большинства русских кооператоров и Центросоюза, как их идейного и организационного представителя. Именно это совпадение общего направления политики, общегосударственная важность задач и экономическая заинтересованность в них Центросоюза в своей совокупности дают нам право рассчитывать, что своими знаниями, организаторским опытом, связями и громадным авторитетом Вашего имени Вы нам в этой трудной работе окажите поддержку».  (Предположения, высказанные в этом письме, не осуществились).

В циркулярном письме № 5395, разосланном 16 мая всем союзным представителям, находившимся тогда в Мурманске, я напомнил, что Мурманский краевой Совет рабочих и крестьянских депутатов создавался в предвидении необходимости именно здесь, на русской полярной окраине, подготовить почву для возобновления военной и политической связи России с союзниками. Для этого было необходимо, во-первых,  создать в нем устойчивость и умеренное большинство и, во-вторых, благодаря этому и благожелательному отношению к нему союзников, сделать возможным некоторое обособление местной власти как от центрального правительства, так и от менее разумных губернских Совдепов Архангельска и Петрозаводска; при этом в сферу Мурманской политики вовлекаются те именно местности, в пределах которых должно начаться дело спасения союзниками севера и северо-востока России и их связи с Сибирью от немецкого порабощения. Политика эта теперь, через три месяца после её начала, доказала свою правильность: в то время как Петрозаводск и Архангельск под влиянием германофильской агитации заняли неблагоприятную в отношении союзников позицию, Мурманский краевой Совдеп, объединив под своим верховенством Александровский и Кемский уезды, смог противостоять давлению немцев и их вольных и невольных помощников, распространив свою политику на всем пространстве, отвоёванном имеет
 влияния Архангельска. Будь он Совдепом только Мурманским - он не смог бы сделать этого. Но, как всякий успех, такие результаты не получаются даром: с одной стороны за них приходится платить материально, хотя бы продовольствием, а с другой, неизбежно столкнуться с противодействием целого ряда групп и организаций, противодействием тем более сильным, чем определеннее политика Мурмана, чем яснее становится её противогерманская ориентация, чем ближе дело подходит к развязке… Предусматривая обстоятельства, связанные с тем большим делом, начала которого мы ожидаем, должно учесть совершенную необходимость подготовить, во-первых, возможно большее сосредоточение всей власти в одном органе и, во-вторых, благодаря этому, сократить до минимума области ведения остальных частных коллегиальных органов, самая конструкция  которых делает их слишком  громоздкими и медлительными для работы в ближайшем тылу на театре военных действий. К тому же концентрация правомочности естественно ведет к сосредоточению её преимущественно в областях законодательной и контрольной, что дает возможность тем легче милитаризовать функции исполнительной власти.
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18 апреля состоялось открытие Мурманского краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов. В этом первом заседании союзные представители от имени своих правительств сделали нижеследующее формальное заявление.
Английский адмирал Кемп: «Великобритания будет поддерживать дружеские сношения с Мурманским краем на основах взаимной выгоды обеих сторон и будет продолжать оказывать помощь в деле защиты края теми силами, которыми она может располагать, от внешнего нападения. Великобритания не имеет намерения аннексировать какой-либо части русской территории, но она с большим спокойствием
 смотрит на возможность в будущем отторжения от России областей, лежащих к северу и востоку от Финляндии. Союзники никогда не имели никаких захватных намерений ни по отношению к Сибири, ни по отношению к какой-либо другой части русских владений». 

Французский капитан I ранга Пти: «Правительство Французской Республики, одушевлённое стремлением поддерживать постоянный контакт с Российской Федеративной Республикой, рассматривает оборону Мурманского порта и Мурманской железной дороги от реакционных посягательств финно-германских аннексионистов как дело первостепенной важности. Для этой именно цели правительство Французской Республики оказало и выражает согласие оказывать на будущее время Мурманскому краю свою военную и экономическую поддержку. Правительство Французской Республики не имеет намерения в какой бы то ни было форме посягать на целостность русской территории и заявляет во всеобщее сведение, что обладание России Мурманским краем представляется ему вопросом исключительной важности для жизни русского государства».

Американский лейтенант Мартин: «…Мы сегодня здесь среди вас для того, чтобы уверить вас в помощи союзников. Будьте уверены, что мы не оставим вас в этот серьезный момент. Когда вы были здоровы - мы были вашими друзьями. Так знайте же - мы останемся вашими друзьями и тогда, когда вы больны. Америка не имеет сейчас никаких морских или сухопутных сил в Мурманском крае, но если эти силы здесь будут, как вы это просили и, как я очень надеюсь, то я уверяю вас от имени Америки, что эти силы будут здесь с одной только целью - помочь России освободиться от объятий Германии, которыми она хочет задушить её свободу. Найдутся такие люди, которые захотят уверить вас в том, что мы пришли сюда с задней мыслью захватить вашу землю. Мои друзья. Эти мысли дальше всего от нас. Как только нужда в нашей помощи кончится - мы уйдем, не сделаем ни одного усилия для захвата вашей территории…».

Отвечая на эти три заявления, председатель Совета сказал: «Из слов представителей Англии, Франции и Северо-Американских Соединенных Штатов явствует, что союзники и впредь намерены поддерживать нас всем, чего нам, мурманцам, сейчас не хватает, и что правительства этих государств не только не имеют намерений захватить русский Мурман, но готовы всячески помочь нам защищать его от империалистов Германии и Финляндии, так как сохранение в руках России Мурманского порта и железной дороги так же необходимо союзникам, как и нам самим. Господа представители Англии, Франции и Северо-Американских Соединенных Штатов. Сказанное вами мы точно сообщим нашему центральному правительству. Мы хотим верить, что вы искренни, ибо нам нужно защищать от немецкого империалистического порабощения завоевания нашей революции и нашу землю, а для этого нам нужна ваша дружеская помощь. От лица всего населения Мурмана, я - как председатель краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов -  благодарю вас на добром слове». («Известия Мурманского краевого Совета», № 68)
.

Для характеристики умонастроений Совета в первые же дни его нового состава в принципиальных вопросах, ради возможности правильного отношения к которым представлялся необходимым только что произведенный первый шаг по пути образования более правильно построенного краевого органа самоуправления, могут служить, во-первых, отношение его к экономической связи с Сибирью, и, во-вторых, к воюющим немцам и финнам.

Председатель Союза Сибирских маслодельных артелей господин Окулич приехал в Мурманск проездом в Англию. «Вследствие, - привожу дальше его слова, - телеграммы от Мурманского Совдепа об открывшейся новой возможности воспользоваться Мурманским путем для нашего транспорта, мы решили, не теряя  времени, приступить к делу. По прибытии сюда я на месте убедился в несомненно важном значении Мурманской дороги для нас. Разумеется, и Мурманской дороге предстоят большие выгоды от этой работы при установлении прямой связи с Сибирью. Из разговоров с местными деятелями я увидел, что Мурманский край нуждается в снабжении сельскохозяйственными продуктами и продовольствием. Если мы сможем производить вывоз за границу через Мурманск, то попутно, разумеется, нам представится возможность необходимую часть этих сельскохозяйственных продуктов уделить для Мурманского края». Заслушав этот доклад, общее собрание (краевого Совета) постановило поручить Юрьеву, командированному в Москву, ходатайствовать перед Советом Народных Комиссаров и Высшим Советом Народного Хозяйства о разрешении Союзу Сибирских маслодельных артелей вывозить через Мурманск и Архангельск избыток изготовляемого им масла…». («Известия Мурманского краевого Совета»,  № 69)
.

Телеграмма, посланная Мурманским краевым Советом после потопления парохода «Федор Чижов» германской подводной лодкой говорила: «Две германские подводные лодки появились у наших берегов 14 мая и утопили близ Вайда-Губы два норвежских парусника, команда которых спаслась на русском берегу. Сегодня, 16-го, одну лодку видели близ Святого носа, другая в 8 часов утра подошла к заливу Вайда-Губа и без предупреждения обстреляла и зажгла русский коммерческий невооруженный пароход, совершавший очередной каботажный рейс с заходом во все рыбачьи становища и шедший в норвежский порт Варде. Спасавшихся на пароходной лодке пассажиров разбойники обстреляли шрапнелью, убив троих и ранив двоих. Нет больше слов, какими можно было бы заклеймить преступные действия немцев, нагло и беззастенчиво плюющих на мирный договор, губящих людей, уничтожающих национальную собственность Российской Республики, в то время как в Москве германский посол Мирбах уверяет в дружественных намерениях. Решительно протестуем и настаиваем на принятии решительных мер и спешно готовимся к борьбе…». («Известия Мурманского краевого Совета», № 74)
.
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С первых же шагов новому Мурманскому краевому Совету рабочих и крестьянских депутатов, зародышу будущего Мурманского краевого Совета
 пришлось неизбежно столкнуться с противодействием тем более сильным, чем определеннее политика Мурмана, чем яснее становится её противогерманская ориентация, чем ближе дело подходит к развязке. (Моё циркулярное письмо № 5395 от 16 мая 1918 года).


Помимо вопросов иностранной политики, деятельность Советов, точнее его президиума, ведомственной области в значительной мере была такова, что неизбежно вызывала, чем дольше, тем больше, - враждебность, даже ненависть всех тех, кто спекулировал на ошалевшей в революционной суматохе тёмной массе. К сожалению, на Мурмане, ещё задолго до революции, сосредоточились далеко не лучшие из числа железнодорожных строителей и морских офицеров. История скажет о них своё слово, если это не удается сделать суду. Результатом этого подбора интеллигенции явилось то, во-первых, что революция обходилась без особых эксцессов, ибо к массе неизменно подыгрывались, и, во-вторых, что на месте почти не осталось добропорядочных людей среди старших чинов администрации, офицеров и строителей. Естественно поэтому, что всякая работа, направленная к упорядочению дела, особенно в области хозяйства и дисциплины, вызывала противодействие, ибо затрагивала шкурные интересы недобросовестных чинов администрации и, при соответствующем нарочитом воздействии их на массу, беспокоила и волновала матросов и некоторые другие группы, чьим низменным интересам и извращённо революционным стремлениям попустительствовал беспорядок.

…Вероятно, что всё это сдабривалось той или иной порцией немецкого                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          руководства, разжигание и, быть может, материальной поддержки
. Конкретно - набросанная выше сущность выливалась в оболочку настроений и интриг в матросской среде, возглавляемой Центромуром, и в среде железнодорожной полуинтеллигенции, руководимой Совжедором Мурманского района и агентами специальной вооружённой охраны из латышей, присланной непосредственно Москвою.
 Я полагаю, что либо в этих центрах, либо в среде очень к ним близкой, мог даже существовать целый заговор, о котором иногда почти открыто говорилось матросами и железнодорожниками, что его целью является «низвержение» существующей системы управления краем.

Сие же, конечно, означало, что на место теперешних ответственных руководителей – Юрьева, генерала Звегинцева и меня  - должны сесть лица, коим доверяли «массы», руководимые Центромуром и Совжедором. (Мое показание из следственного дела о покушении на убийство Г.И. Веселаго
 и о незаконных действиях должностных лиц).

В письме своему начальнику Морского генерального штаба от 25 апреля я докладывал: «Особенно вредят делу моряки военного флота, которые, как и раньше, в течение всей революции, идут впереди всех двух
 групп по пути углубления разрухи. Они вредят не только тем, что не делают своего непосредственного дела хоть как-нибудь, но вмешиваются и в общее дело, мешая в крупном и по мелочам […]
 совсем отошел от флотских дел, каковых, впрочем, в действительности и нет вовсе». То, чем занимается Центромур, - заботы о питании самих себя - не дело. Укомплектовать же даже пару легких противолодочных батарей не удаётся. Что уж говорить о судах: они почти безвозвратно погибли, так, например, миноносцы текут до такой степени, что я опасаюсь за самую возможность им долго продержаться на воде. За ними заботливо, но бессильно смотрит    Ф.Т. Фролов. Способна ходить только «Ярославна», она и стоит сейчас станционером
 в Печенге. Тральщики гибнут без ухода, и чем скорее решится вопрос об их использовании для рыбной ловли, тем больше шансов, что они не пропадут зря. Но и в этом деле мешает сильно Центромур, который до вчерашнего дня никак не мог раскачаться выработать хотя бы свой взгляд на дело».

Основным вопросом, непосредственно волновавшим матросов, был именно вопрос продовольственный. Острота его для всех обитателей Мурмана обусловливалась прекращением подвоза из России с середины зимы. Для матросов же она особенно заключалась в том, что при малом и всё уменьшавшемся их количестве, особенно после демобилизации, они являлись хозяевами значительных запасов, питаясь несравненно лучше, чем все прочие жители, в то же время они бездельничали, тогда как остальные, хоть плохо, но работали. На этой почве развивался антагонизм между гражданским населением и матросами. С того же времени, как продовольствие стало подвозиться из-за границы, и даже когда об этом только возник вопрос, представители союзников категорически потребовали, «чтобы Мурманск был как осаждённая крепость, чтобы все продукты были в одних руках, отпускались по одинаковым нормам и было бы уничтожено разделение на ведомства». Так заявил английский контр-адмирал Кемп в заседании 3 марта (Народной коллегии совместно с союзниками по поводу соглашения 2 марта). «Если,  - говорил он, - я уверю английское правительство, что эти меры приняты, то  я думаю, что оно скорее согласится на снабжение продуктами». То же заявил и начальник Французской военной миссии капитан де Лагатинери на этом же совещании, он указывал тогда, «что система централизации продовольствия действует по всей Франции, что при наличности
 проведения этой системы, со стороны Франции возможно также ожидать продовольственной поддержки». Принимая во внимание, что «моряки военного флота» ни в малейшей степени не были военными и в очень малой моряками - с точкой зрения союзников нельзя было не согласиться. Но чуть только поднимался продовольственный вопрос - Центромур, отражая чувства и мысли «моряков военного флота», становился непримиримым. Для характеристики привожу несколько реплик членов Центромура, как они запротоколены
 в журнале заседания Совета 2 марта: «Мы заявили на «Аскольде», чтобы в наше хозяйственное дело не вмешиваться, а также в военную базу, которая должна быть неприкосновенна, кроме Центромура
. Моряки не дадут никогда своей провизии… Мы достаем провизию сами и с большим затруднением, а потому заявляем, чтобы Совет не посягал на неё… Провизию, которую мы достаём, никогда не отдадим, а потому нечего на это и рассчитывать… Пока находятся матросы на кораблях, никакая сила не отнимает ее от нас». Дело доходило до попыток вооруженных выступлений. Для предупреждения их не раз с наступлением темноты англичанам приходилось посылать патрули. Ежедневно шла беспорядочная стрельба, особенно с судов, в порту и на базе, были даже случаи попадания ружейных пуль в английские суда. В письме от 29 апреля № 180/18 президиуму Совета английский контр-адмирал Кемп говорил: «Мне доложено, что ежедневно по вечерам происходит беспорядочная стрельба ружейная вблизи бараков Кольской базы, где размещён английский отряд. Я полагаю, что будет хорошо, если откровенно скажу Вам, что в случае нанесения какого бы то ни было вреда одному из союзных подданных этою  беспорядочною и беспредметною стрельбою, я вынужден буду прибегнуть к серьезным мерам в отношении тех, кто, по моему мнению, ответственен за это. Я прошу вспомнить, что однажды я уже обращался по этому поводу к Народной коллегии и теперь снова прошу сообщить вышеизложенное кому следует». Предостережение  подействовало, и стрельба вскоре прекратилась.

Иного характера были противодействия со стороны железнодорожников. Чувствительнее помеха отсюда стала со времени неожиданного прибытия в Мурманск и на некоторые станции железной дороги отрядов чрезвычайной железнодорожной охраны, составленной преимущественно из латышей (вторая половина апреля). Выражалась эта помеха главным образом в пассивном противодействии военным мероприятиям союзных и наших оборонительных начинаний, противодействии, основанном, с  одной стороны, на антисоюзнических инструкциях петрозаводских большевистских железнодорожных властей (комитетов), а с другой, на нежелании районных  Совжедоров вообще подчиняться кому бы то  ни было. На этой почве возникал непрерывный ряд недоразумений по самым различным поводам. Приводимое ниже письмо контр-адмирала Кемпа начальнику Мурманской роты железнодорожной охраны может характеризовать один из таких эпизодов: «Мурманский краевой Совет осведомил адмирала о том, что Вы предполагаете, при помощи вооружённой силы, занять некоторые помещения, предоставленные другим организациям, и при этом ссылаетесь на одобрение такого образа действий со стороны адмирала. Адмирал приказал мне Вам напомнить, что он советовал Вам в случае возникших недоразумений действовать терпеливо и ни в каком случае не прибегать к оружию и насилию, что может вызвать лишь беспорядок и анархию, совершенно недопустимые.   Адмирал к этому присовокупляет, что на берегу находятся многие сотни иностранных подданных и вооруженные отряды, а потому всякие действия, которые могут причинить вред окружающим, будут им немедленно прекращаемы, и порядок будет восстановлен. Адмирал имеет распоряжение от своего правительства охранять подданных союзных нам держав, которые неминуемо окажутся в опасности, если Вы осуществите Ваши намерения. Далее адмирал приказал мне Вам указать, что Вы приехали сюда с вооруженным отрядом, состоящим из значительного числа людей, не предупредив о том местную власть и не сделав ни малейших приготовлений для размещения их в таком густонаселенном городе, как Мурманск. С другой стороны, адмирал просил членов краевого Совета, чью власть он признает, сделать приемлемое соглашение для размещения Ваших людей. Адмирал ставит на вид, что при разговоре Вашем с адмиралом присутствовал я, полковник Торнхилл, который подписывает настоящее письмо, как удостоверение своего полного подтверждения вышеизложенного. По поручению адмирала (подписал) полковник Торнхилл. Читал (подписал) контр-адмирал Кемп. 17 мая 1918 года».

Все эти противодействия, характеризуемые приведенными  выше примерами, привели к тому, что, вследствие соответствующей просьбы президиума Совета, союзники признали необходимым обещать Совету поддержку вооруженной силой. «На Ваше письмо от 25 сего апреля за № 5331, - писал контр-адмирал Кемп, - в котором просите меня оказать помощь союзными, под моим начальством, силами, в случае, если подобная мера окажется нужной для поддержания Вашей власти в предотвращение насилий и анархии в Мурманске, я имею честь ответить Вам следующее: «Я уполномочен Великобританским правительством употребить, под моим начальством, силы для указанных целей. Я считаю, что всякое насилие или анархия в Мурманске или открытое покушение на Ваш авторитет, как правящей корпорации, отразится и будет угрожать интересам союзников. Ввиду этого, я изъявляю свою готовность оказать Вам помощь, если этого потребуют обстоятельства. Во всех указанных выше случаях, пользоваться будут решающим голосом, будет ли оказана помощь или нет и в какой степени, а также свойство такой помощи, старший офицер союзников, на месте
. С совершенным почтением и прочее, старший морской начальник Великобританской службы контр-адмирал Кемп. 2 мая 1918 года, № 176/18». (Подлинный русский текст письма). 
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В личном письме английскому контр-адмиралу Кемпу 14 мая я писал: «В связи с сомнениями, возникшими у Вас по поводу вчерашнего и сегодняшнего наших разговоров, во избежание недоговоренностей  и недоразумений, мы - генерал Звегинцев и я, - полагаем полезным точно формулировать наше мнение о положении вещей, в письменном виде. Мы полагаем, что с приездом в Москву графа Мирбаха немецкое давление на центральное Советское правительство неизбежно значительно усилилось, что это усиление не может не сказаться на отношении Кремля к мурманской политике, что формально связанный Брестским договором, Совет Народных Комиссаров уже теперь оказывается вынужденным не только быть формально пассивным в отношении событий на Мурмане, но и высказывать неодобрения кое-чему, происходящему здесь,  что даже при наличии внутренне доброжелательного отношения к содействию союзников по обороне Мурманского края, каковое есть основание предполагать, одни только формальные отрицательные заявления всё же приносят большой вред делу, ибо дают почву для антисоюзнической агитации в крае, что, наконец, намеченные выше явления не могут не обострить положения дел, чем дальше, тем больше, и что, по  нашему мнению, в течение ближайших двух, много трёх недель вопрос станет ребром. Доказательствами вышеизложенного могут служить хотя бы нижеследующие факты: 1) из Петрограда на железную дорогу выслано несколько сот красноармейцев, настроенных весьма недружелюбно к союзникам; 2) часть кандалакшских железнодорожных служащих постановила настаивать на отозвании из Кандалакши англо-французского отряда; 3) уже давнее недружелюбное отношение Петрозаводска и Кеми продолжает усиливаться;          4) настроение того же направления матросских масс всё больше обостряется, и недавнее выступление их в краевом Совете не встретило достаточного отпора, такого, какой  оно встретило бы недели две тому назад;
 сие обильно питается провокационными статьями и телеграммами из Петрограда и Москвы, часто исходящими от официальных лиц (например, телеграмма Чичерина от 12 мая
 и его же заявление, отпечатанное в газете «Новая жизнь» от 4 мая). Посему мы вновь подтверждаем: неопределенность решений союзников
 не может длиться долее. По нашим соображениям, окончательное решение должно быть принято не позже двух недель, после чего необходимо нужны некоторые действия как в смысле военной помощи, так и в области хозяйственно-экономических нужд населения края, оседлого рыбачьего и пришлого рабочего (железнодорожники, чернорабочие, матросы), дабы люди, не могущие видеть государственного значения соглашения с державами противогерманской коалиции, имели непосредственные, понятия
 им доказательства выгодности такой политики; вооруженная же сила будет для них обеспечением от воздействия немцев и германофилов, которые могут вынудить краевое население порвать на время и лишь формально с остальной Россией. Я полагаю, господин адмирал, что изложенное выше доказывает такую серьезность наступающего периода, что никакая самая решительная телеграмма Ваша не может не соответствовать положению вещей. К этому я не могу не присовокупить нижеследующего соображения: такое объективное понижение положения и некоторое предвидение развития событий, конечно, в значительной мере недоступно даже наиболее интеллигентным лидером местных рабочих и крестьянских масс, хотя бы просто недостаточно для этого образованным. Но и в их среде замечается тревожное настроение, определить причины и высказать опасения которого они, однако, не в силах. Прошу Вас, господин адмирал, принять уверения и пр. (Подписано) Веселаго».

По моим сведениям, в результате этого письма и собеседований, о которых я в этом письме говорил, адмирал Кемп сделал энергичное представление своему правительству.

Через 9 дней после вышеприведенного письма, переданного адмиралу Кемпу, после ряда собеседований также с французским капитаном де Лагатинери и временным заместителем американского лейтенанта Мартина господином Хольсеем, 23 мая на имя краевого Совета была получена нижеследующая телеграмма: «Никакая местная советская организация не должна обращаться за помощью к одной империалистической коалиции против другой. В случае наступления германцев или их союзников, будем протестовать и по мере сил бороться. Также протестуем против пребывания в Мурманске англичан. Ввиду общего политического положения, обращение за помощью к англичанам совершенно недопустимо. Против такой политики надо бороться самым решительным образом. Возможно, что англичане будут сами бороться против наступающих белогвардейцев, но мы не должны наступать
 как их союзники, и против их действий на нашей территории будем протестовать. 387. Чичерин». По этому поводу было разослано нижеследующее циркулярное письмо английскому контр-адмиралу Кемпу, французскому капитану  1 ранга Пти и временному представителю Северо-Американских Соединенных Штатов господину Холсею: «По поручению президиума краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов, препровождению при сём прилагаемую копию телеграммы народного комиссара по иностранным делам Чичерина от 22 мая за № 387. Это не делается самим президиумом, чтобы настоящее осведомление
 не получало пока вида официального заявления. Президиум полагает, что при создавшейся международной обстановке и общем внутреннем положении вещей как в крае, так и во всей стране, такая директива может быть использована к обоюдному благу и интересам союзников, всей России, угрожаемой немцами, и краевого населения, оседлого и пришлого. Связанное Брестским договором, центральное правительством не имеет, по-видимому, возможности поступить в отношении Мурмана иначе, хотя его фактическое одобрение здешней международной политики находит, по нашему мнению, в последней фразе этой телеграммы косвенное подтверждение. Поэтому президиум намеревается продолжать фактически ту же политику самого благожелательного отношения к союзникам, во всех смыслах, и ожидает, что, войдя в трудное положение краевого Совета, они, со своей стороны, также не изменят своего решения обороняться край от германо-финнов и оказывать нам материальную поддержку продовольствием, углем и рыболовными снастями. Союзники имели многие случаи убедиться в дружественном и лояльном отношении к их интересам местного населения и высшего органа краевого самоуправления. Они могут быть уверены, что и впредь такое отношение фактически не изменится, ибо оно основано, с одной стороны, на убеждении в лояльности союзников, а с другой, на объективной необходимости именно такого отношения, раз что
 отношение к германо-финнам, безусловно, враждебно и иным на Мурмане практически быть не может. Кроме того, союзники могут быть уверены, что в случае открытого выступления  немцев против происходящего в Мурманском крае, краевой Совет не остановится перед официальным обращением к союзникам за помощью, если, конечно, такое обращение будет признано полезным для общего дела - спасения от захвата немцами и их фактическими вассалами последнего свободного выхода России к открытому морю. Президиум рассчитывает, что в течение нескольких ближайших дней ещё удастся избежать необходимости открытого принятия того или иного решения, и предполагает, выждав приезда из Москвы товарища председателя краевого Совета А.М. Юрьева, тогда обменяться мнениями о положении вещей с представителями союзников, которые, надо думать, к этому времени будут знать окончательные решения их правительств по интересующему нас вопросу. К сему присовокупляю, что содержание этого совершенно секретного письма известно президиуму краевого Совета и им одобрено. Прошу Вас принять и пр. (Подписано) Веселаго».

25 мая в Мурманск  пришел американский крейсер «Олимпия»,
 на нём прибыл английский генерал Пул. Вечером этого же дня из Москвы приехал чрезвычайный комиссар Мурманского края Нацаренус. Из слов генерала Пула при личном моем с ним разговоре, имевшем место на следующий  день,  явственно, что его приезд является результатом принципиального признания союзными правительствами необходимости в этой или иной форме возобновить деятельную связь с Россией. Из слов Нацаренуса, говорившихся им непублично, можно было понять, что он послан сюда Советом Народных Комиссаров для точного выяснения создавшегося на Мурмане международного положения и для попытки начать и здесь не удавшиеся в Вологде переговоры с союзными правительствами.  31 мая состоялось свидание генерала Пула и адмирала Кемпа с Нацаренусом. Не быв участником этого свидания и зная о говорившемся на нём лишь по рассказу Нацаренуса и из разрозненных слов генерала Пула и адмирала Кемпа, я не берусь полностью воспроизводить произошедшей беседы. Приводимая ниже (страница сего) телеграмма генерала Пула
 Нацаренуса от 3-го или 4 июля, в соответствии с рассказом Нацаренуса, дает, однако, основание считать, что обсуждался вопрос об установлении нормальных отношений между Английским и Советским правительствами, причем желательная для обеих сторон военная помощь союзников России ставилась Нацаренусом в зависимость от признания ими Советского правительства. В настоящий момент у меня нет под рукой документальных доказательств, но я имею данные считать, что после этого свидания генерал Пул сделал своему правительству представление в положительном смысле о признании Советского правительства.

Для характеристики тогдашнего положения международных вопросов в мурманской жизни и отношения к ним Нацаренуса, привожу нижеследующий эпизод:

26 мая президиум Центромура номером 1960 сообщил президиуму Мурманского краевого Совета «копию разговора с Целедфлотом от 26 мая с.г. ввиду имеющихся в нем указаний Центромуру свыше по политическим соображениям противоположного  характера, чем тот образ действий, что Центромуром был предположен в связи с появлением в наших  водах германских подводных лодок и местной политической обстановкой». В этом разговоре содержалась такая телеграмма: «На докладе генмора наркому Троцкому о происшедших  за последнее время случаях нападения германских подводных лодок на наши промысловые суда и общем положении в Белом море в связи с Брестским договором положена наркомом Троцким следующая резолюция: «Наркому индел необходимо по разрешении общих вопросов немедленно выработать тот или иной метод протеста. Наркому индел принять самые энергичные меры для того, чтобы обеспечить свободное плавание наших промысловых судов. Впредь до разрешения вопроса строго воздерживаться от каких бы то ни было шагов, которые могли бы быть истолкованы немцами, как возобновление нами военных действий.  Эту резолюцию принять к руководству впредь до выяснения обстановки и получения новых директив. Означенную телеграмму передайте немедленно [в] Мурманск для руководства. 24 мая,        № 26/п, Беренс. 563 за председателя Целедфлота комиссар Грин».

На это, вместо президиума, ответил Нацаренус: «В центральный комитет Мурманской Флотилии на № 1960. 1). Выходы в море военных судов не производить впредь до нового моего указания. 2). Коммерческие и рыболовные суда могут выходить, но на свой риск без военного конвоя. 3). Все подготовительные мероприятия по ремонту,  вооружению, вообще мобилизации морских сил выполнять со своей энергией; в случаях необходимости той или иной технической помощи иностранцев, принимать таковую. Чрезвычайный комиссар Мурманского края (подписано) С. Нацаренус. Мурманск. 26 мая 1918 года». 

31 мая Центромур в № 2038 указал на следующее создавшееся ненормальное положение: «Есть ряд неотложных нужд срочного характера, разрешение которых требует посылки судов в море. Но, в силу создавшихся условий, посылать невооруженные суда нельзя, так как их будут топить, а посылать их под конвоем центральный комитет Мурманской флотилии не может, согласно полученных и сообщённых Вам временных инструкций, кои были подтверждены и чрезвычайным комиссаром по делам Мурманского края. Необходимо скорейшее выяснение этого вопроса, необходим скорейший выход из создавшегося пагубного положения бездействия». 

На это 1 июня Нацаренус дал нижеследующий ответ: «В дополнение и изменение директивы моей от 26 мая 1918 года, предлагаю: 1) выход военных судов в море производить без флага
 для конвоя коммерческих судов, развозки продовольствия по побережью и т.п. неотложных нужд; 2) отменяется; 3) остается; 4) для целей, указанных в пункте первом, допустимо, в мере надобности, оперативное взаимодействие по взаимному соглашению с местным иностранным высшим морским командованием; 5) иметь в виду, что указания эти идут в разрез с Брестским договором
, поэтому  их  надлежит хранить в тайне; при проведении их в жизнь должна соблюдаться полная осторожность, для чего также необходима согласованность действий с общей линией местной политики в отношении иностранцев. Чрезвычайный комиссар Мурманского края (подписано) С. Нацаренус».

2 июня Нацаренус выехал в Москву для доклада Совету Народных Комиссаров, сказав, что он, не задерживаясь, вернется в Мурманск.

7 июня было получено официальное известие, что Версальский высший союзный военный совет назначил генерала Пула главнокомандующим всеми союзными вооруженными силами на севере России. Стало несомненным, что союзники намерены развить широкие действия.

8 июня краевым Советом было получено телеграфное сообщение заявления Германского правительства, что «русское торговое мореплавание на Севере будет свободно, как только англичане и их союзники уйдут из Мурманска. Появление англичан и их союзников в Ваших северных водах противоречит Брестскому мирному договору. Пребывание союзных вооруженных сил на берегу является нарушением нейтралитета России… и т.д.» На совещании с генералом Пулом и адмиралом Кемпом, вечером этого же дня, было решено приведенную выше ноту Германского правительства замолчать и продолжать выигрывать время до прибытия на Мурман достаточных союзных военных сил.
       

С 7-го по 10 июня союзное командование получало тревожные сведения о наступлении финских отрядов в Кемском направлении. Ввиду этого был увеличен кандалакшский союзный гарнизон и, взамен ушедших из Мурманска на юг двухсот английских солдат, 11-го
 на берег свезено 150 американских матросов с «Олимпии».         В этот же день пришел английский лёгкий крейсер «Аттентив».
 

14 июня на совещании у генерала Пула принципиально был решен вопрос о начале формирования славяно-британского легиона из добровольцев.

15-го эскадренные миноносцы «Бесстрашный» и «Лейтенант Сергеев», со смешанными русско-союзными командами под командой русских командиров, но без кормовых флагов, впервые вышли в охрану португальского транспорта «Порто».

16 июня Центромур[ом] получена из Архангельска нижеследующая телеграмма: «Мы потребовали ухода английских, французских и американских военных судов из наших портов. Возможны враждебные действия англичан и их союзников в связи с чехословацким движением. Надо быть готовыми к отпору. Германия заявила, если уйдут суда держав Согласия - наша свобода мореплавания будет признана. № 489. Чичерин. За начальника военно-морского отдела Нольде, член Целедфлота Матвеев».

18 июня состоялось собрание представителей всех морских команд с Центромуром во главе: на нем генерал Пуль и адмирал Кемп в решительных выражениях заявили, что союзники пришли сюда для работы, необходимой для России, что они желают делать дело, и если им, и тем, кто работает с ними рука об руку, будут чиниться препятствия, то они сумеют их устранить, что они сумеют заставить работать бездельников, что, если матросы, особенно с «Аскольда», будут продолжать мешать работе, то им придется убедиться, что сейчас сила уже не на их стороне.

20 июня прибыл уполномоченный Великобританского правительства господин Линдлей, первых числах июля отправившийся через Архангельск в Вологду. Генерал Звегинцев и я имели с ним собеседование, в котором высказывали, что медлить дольше невозможно и нужно действовать определенно и решительно. Он говорил, что окончательное решение будет принято, вероятно, после его посещения Москвы.

20-го и 23-го высадилось всего 1500 английских офицеров и солдат штаба и различных родов оружия. 23-го же пришел английский крейсер «Саутсхэмптон»
 (с одним из лордов адмиралтейства на борту). Из моего разговора с генералом Пулом в этот день я вынес впечатление, что, несмотря на, несомненно, принятое уже союзниками практическое решение начать операции на севере России, полной ясности политического плана действий всё ещё нет и генерал Пул намеревается как можно дольше  вести неопределенную политику, подготовляя в Мурманске базу и выигрывая время. Я вновь указывал на невозможность оттягивать дольше определенные действия.

По имевшимся в это время у меня сведениям картина происходившего в России противосоветского движения была такова: в район Пермь-Сызрань-Пенза чехословаки и присоединившиеся русские свергают Советы и стараются распространиться на Севере, а также по Волге, преодолевая противодействие советских войск. В районе нижнего Урала войска Дутова продвигаются к Астрахани, сдерживаемые советскими войсками, которые сосредоточены на путях к Самаре – Саратову и по Закаспийской железной дороге. Между Томском и Омском большинство крупных станций по Сибирской железной дороге заняты чехословацкими отрядами, поддерживаемыми офицерскими отрядами и отдельными группами и восставших против Советской власти, которые организуются в регулярные войска. В Томске образовалось Сибирское временное правительство. Против него действуют отряды комиссара Антонова, штаб которого находится в Екатеринбурге. Юго-восточнее Читы, у станции Урюмской, находятся офицерские и казачьи отряды Семенова, продвигающиеся на Иркутск. В настоящее время их наступление, по-видимому, приостановлено. В районе Харбина и далее на Манчжурской железной дороге находятся китайские войска, державшиеся   выжидательной тактики. Во Владивостоке стоят три японских, английский, американский и китайский крейсера, а на берегу японский квартал занят японской десантной ротой. В Туркестане повсюду восстание. Действуют туземные мусульманские отряды (пан-исламское и сепаратистское движение и старо-бухар). На Кавказе - Закавказское правительство, обосновавшееся в Тифлисе, ведет мирные переговоры с германо-турками (в Батуме), войска которых занимают районы Батума, Карса и Елизаветполя. Одновременно  с этим Закавказское правительство подавляет восстание горцев в Кахетии, близь Гори и Михета, и борется с советскими войсками, занимающими район Баку - Дербент. В Новороссийске стоит Черноморский флот, признающий до известной степени и Совет Народных Комиссаров, и Закавказское правительство. Ставрополь и прилегающий к нему район терроризированы шайками горцев, главным образом чеченцев, спустившихся с гор. Екатеринодар занят войсками генерала Корнилова, вместе с которым находится и генерал Алексеев. Они двигаются на север. Передовые части их сил появлялись даже близь Царицына, в районе Таганрога находится офицерский корпус генерала Щербанева.
 Украино-германцы занимают фронт от Еникале, по Дону, до Ростова, затем западнее Воронежа на Белгород, Смоленск и Нарву
. От Воронежа до Смоленска местами идут бои. В Херсонской, Киевской и, отчасти, Екатеринославской (Кривой Рог) губерниях происходят крестьянские восстания. В Бобруйске германцы, после боя, разоружили польский корпус генерала Довбур-Мусницкого. В Финляндии «белые» пока держатся за своей границей, кроме района Кутненских озер, где по сведениям разведки, находятся малочисленные, видимо, разведывательно-сторожевые отряды. Представители держав Согласия, в полном составе, находятся в Вологде. Деловые сношения с правительством Совета Народных Комиссаров, по частным, текущим вопросам, правительства союзников поддерживают через своих консульских агентов, находящихся в Москве.

Поздно вечером 25 июня Мурманским краевым Советом была получена нижеследующая телеграмма: «Английский десант не может рассматриваться иначе, как враждебный против республики. Его прямая цель - пройти на соединение с чехословаками и, в случае удачи, японцами, чтобы низвергнуть рабоче-крестьянскую власть и установить диктатуру буржуазии. Нами предписано выдвинуть для обороны Мурманской железной дороги от вторжения насильников необходимые войска. На Мурманский краесовдеп возлагается обязанность принять  все меры к тому, чтобы вторгающиеся на советскую территорию наемники капитала встретили решительный отпор. Всякое содействие прямое или косвенное вторгающимся насильникам должно рассматриваться как государственная измена и караться по законам военного времени. О всех принятых мерах, равно как и обо всем ходе события, точно и правильно доносить. Ленин,  Троцкий».

26-го вечером состоялось совещание президиума Совета с представителями союзников англичанами генералом Пулом и адмиралом Кемпом, французом капитаном I ранга Пти и американцами, капитаном I ранга Бирером и лейтенантом Мартином,  о том, как выйти из положения, создавшегося вследствие вышеприведенной телеграммы, выйти, не порывая  формально с Советом Народных Комиссаров, решиться на что тогда было трудно президиуму Совета, и что, с другой стороны, было тогда не вполне желательным генералу Пулу, по-видимому, по недостаточной ещё подготовленности к этому союзников. Однако генерал Пул определенно заявил: «Нельзя бежать одновременно с зайцем и с охотой. Если Вы будете протестовать против пребывания союзников в Мурманске, то мы будем считать себя свободными принимать всё необходимые для самозащиты меры». Это заявление было поддержано всеми остальными союзными представителями. Совещание не привело все же ни к какому ясному решению.

Для тех, кто, как я, работал на Мурмане ради выполнения определенной политической задачи, такая неопределенность далее была нестерпима. Поэтому мы, во-первых, днем 27-го поставили президиуму Совета вопрос ребром - «либо работа с союзниками, либо мы, «технические советники», слагаем с себя наши обязанности, так как в работе во вред России и на пользу немцев мы участвовать не будем». (См. ниже полный текст письма адмиралу Кемпу от 27 июня). Во-вторых, мы заявили генералу Пулу, что балансировать дальше на слабо натянутой струне, что было в свое время необходимо, считаем для себя дальше невозможным. Вот это письмо, переданное адмиралу Кемпу и генералу Пулу лично генералом Звегинцевым и мною утром 27 июня на «Глори»: 
«Вчерашняя вечерняя попытка найти […]
 в создавшейся обстановке ясно показали, что осуществить это тем порядком, какой наметился в результате беседы, практически  невозможно, вследствие колебаний членов Президиума
. Посылая Вам теперь копию телеграфного разговора А.М. Юрьева с комиссаром Нацаренусом, мы обращаем Ваше внимание на некоторые места, подчеркнутые красным карандашом, и особенно рекомендуем сопоставить с известной Вам протестующей телеграммой Ленина и Троцкого то место, которое отмечено синим. Для нас нет больше сомнений, в чью пользу ведется игра. Скорые и крупные последствия её уже ясно вырисовываются. Сегодня в 16 часов состоится совещание президиума, на котором мы ставим решительный вопрос: либо работа с союзниками, либо мы, «технические советники», слагаем с себя наши обязанности, так как в работе во вред России и на пользу немцев мы участвовать не будем. Положение, ставшее сложным после переговоров с Москвой, теперь, после вчерашнего разговора с Нацаренусом, сделало развязку неизбежно близкой. До сих пор мы балансировали на слабо натянутой струне, что было в своё время необходимо, ныне обстоятельства изменились, и мы вынуждены немедленно поставить вопрос ребром, чтобы промедлением и нерешительностью не способствовать дальнейшему ходу всё усиливающейся немецкой интриги. Желая продолжать работать рука об руку с союзниками для очевидного блага России, мы сообщаем Вам вышеизложенное, ибо последствия решения, которое должно быть принято сегодня, будут, несомненно, иметь большое значение во всем ходе событий - уже одно самоотстранение наше  от работы обозначит немецкую ориентацию оставшихся
. Учитывая колебания членов президиума, страшащихся взять на себя столь большую ответственность, как фактический разрыв с центральным Советским правительством, ибо им трудно обнять в целом всю глубину вопроса, мы полагаем полезным, чтобы А.М. Юрьев был полуофициально запрошен от лица всех союзников (желательно до 16 часов), не сочтет ли он удобным сделать экстренное общее собрание краевого Совета, по инициативе союзников, на котором представители Англии, Франции и Америки могли бы указать на эти неизбежные меры с Вашей стороны, какие Вы будете вынуждены предпринять в случае дальнейших колебаний Совета решительно и активно выступить в тесном единении с союзниками для борьбы с немцами. Подписано Звегинцев, Веселаго».

Вечером этого дня президиум краевого Совета признал себя вынужденным самостоятельно решить вопрос об отношении к союзникам и порвать с Советским правительством.

Внешняя сторона событий этих дней и характеристика отношения к ним Мурманского краевого Совета полно обрисовываются передовой статьей в № 82 «Известий Мурманского краевого Совета» от 3 июля, содержащей дословно речь председателя краевого Совета А.М. Юрьева, которую он прочел на «всенародном собрании» 30 июня.

После целого ряда совещаний отдельных организаций в Мурманске и после дневного объединённого заседания краевого Совета, Центромура и Совжедора 30 июня, на котором был решен вопрос об отношении Мурмана к союзникам, вечером того же дня около Народного дома состоялось общее собрание всех граждан Мурманска. В 9 часов вечера собрание было открыто председателем краевого Совета Юрьевым, который познакомил собравшееся многотысячное собрание с создавшимся положением.

До заключения Брестского договора отношения между державами Согласия и правительством Народных Комиссаров были самые обостренные. С одной стороны, державы Согласия старались всеми мерами помешать заключению мира, который в тот момент, при полном развале армии и флота, был необходим для России, и поэтому не признавали власть Совета Народных Комиссаров, ведшего Россию к этому миру.

С другой стороны, дирижирующая в Совете Народных Комиссаров партия большевиков видела в державах Согласия друзей низвергнутого правительства Керенского и объяснила себе их поведение не мотивами международного характера (стремление сохранить Россию в составе антигерманской коалиции в качестве активного участника её), а стремлением чисто классовым поддержать одну из русских партий против другой. 

С заключением Брестского договора положение изменилось. Державы Согласия поняли, что временный мир с Германией был объективно необходим для России, так как для создания новой русской силы было необходимо до самого корня уничтожить разложившийся и прогнивший аппарат старой армии и флота, дабы строить в этой области новое, без всякой связи с отмиравшим старым; что оставить Россию в этом положении одну, с глазу на глаз, с Германией значит окончательно лишить Россию возможности восстановить свою мощь, так как сама Россия, без помощи извне, при полном развале промышленности, транспорта  и продовольствия, этого сделать не может, а Германия поможет ей в этом только в случае полной гарантии, что силы России не могут быть использованы против Германии, что, наконец, если оказалось невозможным сохранить Россию в числе участников коалиции, все же держав[ам] Согласия выгоднее дать скорее проявиться тем, пока еще скрытым силам, которые неизбежно должны толкать Россию от пассивности к активности,  от Брестской капитуляции к новому взрыву борьбы с Германией, иначе говоря, выгоднее, чтобы Россия, выйдя с момента Бреста из союза, оставалась все же возможным союзником держав в будущем.
С другой стороны, Совет Народных Комиссаров на другой день после Брестского мира убедился, что пресловутая «передышка» есть только звук пустой, когда у России  нет военной силы, что Германия, не считаясь с условиями мира, без всякой передышки занимает одну русскую область за другой, низвергая всюду Советскую власть и ставя у власти деятелей старого режима, что, наконец, державы Согласия вовсе не собираются вмешиваться во внутренние дела России и поддерживать всякое русское правительство, честно стремящееся к отпору проискам германских империалистов
.

Всё это поставило русскую политику в международной области на совершенно другие рельсы. Советская власть обратилась к державам Согласия с просьбой помочь им в деле воссоздания русской армии, и такая помощь была оказана путем предоставления кадра инструкторов, а также путём оставления в России, в качестве заслона от Германии и в качестве кадров, куда можно было бы вливать новые русские части, многочисленных иностранных отрядов, главным образом чехословацких, находящихся под командой французских офицеров. Там, где была возможна непосредственная помощь держав Согласия в борьбе с захватным стремлением Германии, например, на Мурмане, там, с ведом[а] и одобрения центральной Советской власти, силы Согласия были использованы для этой цели. «Вы обязаны,  - гласит телеграмма Троцкого от 1 марта на имя Мурманского Совдепа, - использовать всякое содействие союзников и оказать решительный отпор насильникам» (германо-финнам). Результаты этой телеграммы общеизвестны: она повлекла 1) заключение словесного соглашения с державами Согласия от 2 марта; 2) прочное, в течение четырех месяцев, сотрудничество Мурманского Соведепа, а затем и Мурманского краевого Совдепа с ними; 3) спасение края от голода (союзники дали и дают продовольствие), а рыбного промысла от упадка (снасти, траловый лов); 4) удачную оборону всего края, в том числе и Печеньги от захватных попыток финно-германцев;  5) признание державами Согласия сначала Мурманского Совдепа, а затем и Мурманского краевого Совета как высшей власти края. Результаты эти способствовали окончательному рассеиванию всех недоразумений между державами Согласия и Советской Россией, убедившихся на деле, насколько полезно для обеих сторон наладившееся пока в малом масштабе, на одном только Мурмане, взаимное сотрудничество. Назревал, таким образом, со стороны держав Согласия вопрос о признании ими Советской власти, а со стороны Совета Народных Комиссаров - вопрос о заключении в общероссийском масштабе соглашения, аналогичного Мурманскому соглашению от 2 марта.

Одновременно и параллельно с ростом сознания необходимости, в интересах самосохранения, действовать совместно с державами Согласия, возрастал, к сожалению,  и германский нажим на Совет Народных Комиссаров. Немцы сами для себя насчитавшие
 и не считавшие Брестский  договор обязательным, требовали от Совета Народных Комиссаров буквального и точного исполнения его и, между прочим, удаления всех военных и морских сил союзников с русской территории и отказа от получения какой-либо помощи от союзников  деле воссоздания русской армии.

Под влиянием этих двух параллельно действующих сил политика Совета Народных Комиссаров получила двойственный характер: официально все требования графа Мирбаха исполнялись, протесты против пребывания союзников делались центром; неофициально политика Совета Народных Комиссаров шла в русле союзнической ориентации. Эта двойственность официальной и неофициальной политики Совета Народных Комиссаров особенно резко сказалась в отношении Мурмана в течение апреля и мая месяца этого года. Чичеринские ноты требовали удаления союзников с Мурмана, а в разговорах по прямому проводу  от Юрьева - Ленин, Троцкий и Сталин предлагали Мурманскому краевому Совету продолжать прежнюю политику совместной деятельности с союзниками
 в деле обороны края и отнюдь не принимать чичеринских протестов. Равным образом во время пребывания моего (Юрьева) как председателя краевого Совета в Москве, - Ленин совершенно откровенно подчеркнул передо мною пропасть между официальной и неофициальной стороной дела в отношении союзников. «Официально протестуйте, неофициально действуйте совместн[о] », - говорил он. На той же точке зрения стоял во время пребывания здесь и чрезвычайной комиссар по делам Мурманского края Нацаренус. Так, несмотря на чичеринские ноты и резолюции Троцкого, он одобрил:         а) передачу Центромуром союзникам для ремонта трех миноносцев; б) согласие Центромура на укомплектование смешанной русско-союзной команды, если будет нехватка в русских; в) дал предписание русским миноносцам идти в поход для борьбы с германскими подлодками; г) одобрил создавшееся военное положение, следовательно, и нахождение союзных отрядов в Кандалакше для целей обороны края; и)
 рекомендовал пользоваться и на будущее время помощью союзников в экономическом отношении и      з) наконец, начал переговоры с союзниками о возможном соглашении между ними и центральной Советской властью.

К сожалению, двойственность политики официальной и неофициальной не могла продолжаться слишком долго. Чем решительнее и ощутительнее были результаты  политики неофициальной, тем настойчивее и энергичнее становилось давление немцев на нашу центральную Советскую власть в том направлении, чтобы Брестский договор соблюдался Россией не только официально, но и на деле. Приближался момент, когда уже невозможно становилось сидеть между двух стульев, когда надо было решительно выбрать одно из двух - или сказать официально то, что было на душе, и то, что неофициально делалось, или, подавив свое убеждение в необходимости в интересах России сотрудничать с союзниками, делать то, что в угоду Мирбаху официально провозглашалось.

Какой же из  двух избрала центральная власть. Проследим факты: союзники, понимая, что соловья баснями не кормят
, серьезно принялись за осуществление своего обещания оборонять край, стали прибывать транспорта с оружием, снаряжением и с войсками. В связи с опасностью, угрожающей Кеми, и увеличением числа союзнических войск, назрел вопрос о посылке значительного союзного отряда для обороны Кеми.                                                                                                                        Местная власть, краевой Совет, не зная, можно ли по соображениям общей политики пускать союзников на юг от Кандалакши, запрашивает инструкции от Нацаренуса и Совета Народных Комиссаров, требует их для разговоров по прямому поводу, но ответа нет, мы колеблемся; союзники тогда берут инициативу на себя, и отряд посылается.        15 июня получается телеграмма Чичерина  и Ленина с предложением нам протестовать против союзных десантов и пребывания их военных сил на Мурмане. Мы даём уже четвертую телеграмму с просьбой подойти к прямому проводу для разговоров и в то же время разъяснением всю невозможность протеста, его гибельность для края и русской местной власти и полную практическую бесполезность его. Увы, ответа нет, нет и вызова к прямому проводу. Между тем, союзники, в сознании, что военные предприятия не терпят отлагательства, начинают действовать все более и более решительно и при том, к сожалению, ввиду наших колебаний и нерешительности, помимо нас. Мы снова шлём длинную телеграмму Совету Народных Комиссаров и Нацаренусу, излагаем, что необходим решительный ответ, что нельзя ограничиться политикой сидения между двумя стульями, что инициатива ввиду нашей нерешительности ускользает из наших рук, мы снова просим их подойти к прямому проводу для переговоров - и снова полное молчание.

Между тем положение  обостряется. Приходит долгожданное краем продовольствие и также рыболовное снасти. Но ввиду неопределенности нашей позиции союзники не выгружают их на берег. Нам угрожает голод и потеря промысла. Ждать и колебаться долее нельзя ни минуты. Необходимо ясное соглашение с союзниками, определяющее  наши взаимные права и обязанности, иначе мы будем существовать и как Власть и как край из милости: захотят - признают нас и будут считаться, захотят - нет; захотят - дадут продовольствие, не захотят - нет.

Мы вновь телеграфируем об этом в Москву, но уже ультимативно: если до 25 июня ответа и не будет - приступаем к самостоятельным переговорам. Проходит 4 дня, ответа нет, к прямому проводу нас не вызывают. 

Наконец, 25  июня в 11 часов вечера идем на прямой провод с целью добиться во что бы то ни стало Москвы и до ее вызова получаем телеграмму Ленина и Троцкого от          25 июня о необходимости самого резкого протеста с нашей стороны против пребывания союзных военных сил на Мурмане, о том, что содействие союзникам, активное или пассивное, есть государственная измена, что двинуты против союзников войсковые части. Мы добиваемся, наконец, прямого провода, говорим с Лениным  и Чичериным и узнаем, что должны только протестовать и мер больше не предпринимать, так как о них позаботится Нацаренус. Наши вопросы, дадите ли Вы продовольствие, снабжение промыслов, необходимые войска для обороны от немцев - обходятся молчанием. На наши указания, что ждать далее нельзя ни минуты, что протест ведет к гибели  русской власти в крае и практически бесполезен, что при дальнейшем нашем бездействии жизнь раз [и] навсегда перекатится через наши головы, и мы потеряем инициативу, один ответ - ждите Нацаренуса.

Разговор наш с Нацаренусом 26 июня вечером не дал больших результатов: те же «протестуйте», а в остальном по старому, хотя сто раз было подчеркнуто, что положение уже изменилось, что наш протест его ещё более изменит, что поэтому от старого уже почти ничего не осталось, что продовольствие истощается - в ответ одни только угрозы: если не будете протестовать, а будете вести общие политические переговоры с союзниками, то будете подлежать суду по всей  строгости военно-революционных законов.

Все эти телеграммы и переговоры производятся мною в кратком изложении потому, что вчера все члены организаций выслушали каждый в своей организации их подлинный текст. Какие выводы нужно сделать из всего этого. Вывод может быть двояким: 1) либо для нашей центральной власти ещё не ясно, что нельзя уже иметь двух политик, официальной немецкой и неофициальной союзнической, что настала пора действовать,   2) либо, что оно из двух политик уже сделало выбор и остановилось на немецкой ориентации. За первое говорит усиленное продолжение
 ждать приезда Нацаренуса, не предпринимать никаких решительных мер, кроме словесных протестов, одним словом, продолжать ту же двойственность официальной германской и неофициальной союзнической ориентации, что и прежде. За второе - решительный тон разговоров, угрозы разными карами за переговоры с союзниками, заявление Ленина по прямому проводу, то есть неофициальное - «с англичанами мы будем воевать» и отсутствие прямого, хотя и неофициального ответа, что нам делать немедленно, так как обстоятельства не ждут.

К какому бы из этих двух выводов относительно политики нашего центрального правительства мы ни пришли, ясно видно, что делать то, что нам предписано, то есть протестовать и ждать приезда Нацаренуса, мы уже не можем. Союзники прямо заявили нам, что время двусмысленной политики  миновало: они ввели уже в дело слишком крупные силы, они затрачивают на поддержку края слишком крупные средства, чтобы находиться впредь в неведении, кто мы, то есть краевое население, друзья или враги. Они требуют прямого ответа на этот вопрос. Если мы протестуем против их пребывания, значит мы враги, и соответственно с этим с нами они будут поступать, то есть наших властей и, в частности, краевого Совета признавать не будут, будут сами распоряжаться, как хозяева, кормить нас лишь в той мере и того, кого найдут нужным, то есть произойдет формальная и фактическая оккупация края союзниками. Если мы отмалчиваемся и не говорим союзникам ничего о том, как мы относимся к требованию Ленина и Троцкого о протесте, они нас, правда, врагами считать не будут, но и как на друзей смотреть тоже не будут, что ввиду необходимости по военным обстоятельствам безотлагательно действовать повлечет практически те же последствия, то есть самостоятельные действия союзников во всех областях, касающихся обороны, и приостановку всякой помощи в области экономической, то есть голод и гибель промысла для края.

Постановление
 перед необходимостью решать во что бы то ни стало, мы, во всяком случае, должны иметь ввиду следующие объективные данные: 1) союзники отсюда не уйдут, что бы мы ни постановляли; 2) союзники находятся здесь, чтобы помочь сохранить Мурманский край для России от захвата его германо-финнами и не преследует при этом никаких захватных в отношении края целей; 3) союзники поддержат местную русскую власть, если та будет искренне стремиться, даже не считаясь ни с чем, в том числе и с приказами свыше, оборонять этот край от тех не
 германо-финнов; 4) ни продовольствие, ни поддержание экономического благосостояния края невозможно без самой активной помощи союзников, так как на Россию все равно рассчитывать   в этом отношении нечего; 5) местное население всецело сочувствует союзникам и просит их продолжать оставаться в крае (приговоры Кандалакшского, Княже-Губского, Сорокского, Шиженского
 и Печенгского обществ).

Таким образом, в сущности, нам предстоит решить не вопрос, быть или не быть здесь союзникам (это совсем уже не от нашего решения зависит), а вопрос, быть или не быть здесь русской власти, сохранить или не сохранить нам инициативу в своих руках, чтобы не иностранцы, хотя бы и дружественные, здесь распоряжались, а чтобы распоряжалась местная высшая краевая власть в лице краевого Совета, к которому союзники питают полное доверие и окажут помощь во всем необходимом. 

Если к этому прибавить, что для всей России крайне важен  Мурманский край, что с потерей его она лишается последней возможности самостоятельных, не через посредство Германии, сношений с союзниками и что с этой потерей надолго отнимается всякая надежда выбраться из германской кабалы, означающей расчленение единой России на ряд мелких и слабых государств (Украина, Дон, Кавказ, Литва, Эстляндия, Курляндия и пр.) и ужасающую реакцию против рабочих и крестьян внутри этих государств, - то сомнений в выборе того или другого пути [быть] не может. Долг русских патриотов и демократов на Мурмане: 1) сохранить во что бы то ни стало инициативу в руках высшей местной власти, 2) для чего необходимо действовать в дружественном контакте с союзниками, помогающими краевому Совету в его стремлении защитить край от немцев и поднять его экономическое благосостояние.

После настоящего доклада была принята сегодня на соединенном заседании краевого Совета, Совжедора и Центромура резолюция, на основании которой я обращаюсь к Вам, господа представители союзных держав, с нижеследующей декларацией:

«Господа представители народов и правительств Американских Соединенных Штатов, Англии и Франции. Мурманский краевой Совет считает, что «передышка», данная Брестским договором, кончается. Обнаглевшие германские империалисты уже захватили добрую половину Европейской России и расчленили  её на ряд мелких, слабых и не опасных для немцев государств. Во всех этих государствах восстановлен  в тех или иных формах низвергнутый русской революцией самодержавный режим. Передвижение германцев вглубь России продолжается, и не видно, у какого рубежа они становятся.        В частности, германцы и их прислужники белые финны стремятся захватить Мурманский край, последний выход России в открытое море, последний свободный от германского контроля путь наших сношений с Вами. Россия, при полном развале своей промышленности, транспорта и продовольствия, не может пока сама организовать серьезное сопротивление продвижению немцев. В частности, она в настоящее время бессильна оберечь Мурманский край от посягательства германо-финнов; она не в состоянии также снабдить наш край продовольствием и помочь нашему экономическому состоянию. Помощь, [в] которой так нуждается Россия и, в частности, Мурманский край, может придти только со стороны Ваших народов и Ваших правительств, господа представители Американских Соединенных Штатов, Англии и Франции. Вот почему протест против пребывания Ваших военных сил здесь, который наше центральное правительство предписало нам сделать, является, по нашему глубокому убеждению, актом нецелесообразным и ведущим к тяжёлым последствиям для России, а для Мурманского края в частности и в особенности. 

Мурманский краевой Совет, в твердом сознании своего долга перед Россией и перед доверившимся ему населением края, по всем этим соображениям постановил (резолюция, принятая на соединенном заседании общего собрания краевого Совета, Центромура и Совжедора) 30 июня 1918 года:

1). Требование Ленина, Троцкого и Нацаренуса об удалении отсюда союзников и протесте против их пребывания здесь исполнению не подлежат.

2). Союзники должны остаться здесь, чтобы помочь высшей русской местной власти, краевому Совету, защитить край от захвата германо-финнами, в формировании русской армии и поднятии экономического благосостояния края.

3). Высшей властью в крае должен быть Мурманский краевой Совет, в руках которого должна быть сосредоточена вся инициатива и которому союзники лишь помогают, не вмешиваясь, отнюдь, в наши внутренние дела.

4). Чтобы придать отношениям краевого Совета и союзников более точный и определенный характер, поручить президиуму краевого Совета совместно с двумя представителями от Центромура и двумя представителями от Совжедора немедленно вступить в переговоры с союзниками о выработке вполне конкретного письменного соглашения, исчерпывающе определяющего на основе принципов пунктов 2 и 3 резолюции взаимные права и обязанности краевого Совета и союзников.

5). Краевой Совет должен принять все меры к скорейшей ликвидации возникшего конфликта с центральной властью и изыскать вновь путь к совместной с ней работе.

6). Принимая означенные выше пункты 1 - 4 постановления, мы руководимся сознанием своего долга сохранить этот край в неприкосновенности для России, во имя которой, как единого целого, мы исключительно и действуем.

Итак, господа представители Северо-Американских Соединенных Штатов, Англии и Франции, мы искренне надеемся, что Вы поможете нам сохранить Мурманский край для России».

Слово предоставляется представителю Англии адмиралу Кемпу:

«Население Мурманска, всё, что будет здесь мною сказано, говорится мною от имени генерала Пула, который хотя и старше меня чином, но говорю я, так как знаю русский язык. Мне хотелось бы повторить прекрасные слова Вашего председателя. В них я вижу главный смысл того, что нас волнует здесь всех. Вы знаете, что я нахожусь здесь уже много месяцев в совместной работе с Вами по организации продовольствия и обороны края. В настоящее время я могу Вам чистосердечно сказать, что, находясь здесь, мы стремились только помогать Вам сохранить Вашу свободу и землю от немцев и финнов, а также помогать в продовольственных и экономических вопросах. Вы знаете также, что всё это время сохранялся контакт союзников с Советом Народных Комиссаров, но теперь Совет Народных Комиссаров определённо пошёл на стороне Германии, благодаря этому Вы сами должны защитить свой край и свою свободу, и путь для этого Вам указал Ваш председатель в прочтённой им резолюции краевого Совета. Знайте, что мы сделаем все, чтобы помочь Вам». 

… Слово предоставляется представителю Франции капитану I ранга Пти:

«Вы знаете, что до сих пор мы всегда действовали совместно и в контакте с краевыми Советом и с центральным московским правительством. Наша первоначально одобренная московским правительством цель состоит в защите Мурманской железной дороги от захвата ее немцами и финнами и всего Мурманского края. Вы отлично знаете, что мы никогда не предпринимали против или во вред России или ее свободы, и мы не только поможем Вам в борьбе с германо-финнами, но и защитим край для России. Поэтому предложение Ленина и Троцкого протестовать против нашего пребывания на Мурмане противоречит интересам России, что в свою очередь определяет позицию, на которой стоят Ленин и Троцкий. Мы с Вами останемся, и мы Вам будем помогать в деле развития и поддержания военных и материальных интересов края. Вы имеете право рассчитывать, что если Вы будете стоять за нас, то мы за Вас постоим».

Слово предоставляется представителю Северо-Американских Соединенных Штатов капитану I ранга Биреру:

«Находящийся в Мурманске американский крейсер «Олимпия» прислан сюда Президентом Северо-Американских Штатов для помощи союзникам в защите Мурмана от германского империализма. Америка всегда была верным другом России. Америка вступила в войну как союзница России. Президент Северо-Американских Соединенных Штатов подтвердил, что Америка всегда будет с Россией вместе, в общей защите свободы народом от германского империализма».

После слов представителя Америки председатель собрания говорит, что настал момент, когда мы должны прямо и честно сказать, что мы будем делать, ибо жизнь не ждет, а выполнимого указания мы ниоткуда не получаем. «Товарищи. Довольно жить с няньками. Мы те же сыны родины, что и наше центральное правительство. Наша обязанность - сохранить этот край в руках русских, а не немцев», - говорит Юрьев, после чего снова повторяет полностью всю резолюцию, принятую на объединенном заседании краевого Совета, Центромура и Совжедора.  Резолюция принимается единогласия всеми присутствующими. После принятия резолюции выступает английский генерал Пул, говорящий, что все должны в настоящий момент объединиться в общей цели борьбы с немцами и финнами. Генерал Пул указывает на то обстоятельство, что союзные силы присланы в Мурманск исключительно с целью оказания помощи России, что союзники не забыли того, что они три года воевали с Россией плечом к плечу, и что теперь, когда Германия хочет задушить свободу России, союзники здесь для того, чтобы помочь ей освободиться, и русские должны объединиться с нами для борьбы за сохранение свободы русского народа. Генерал Пул закончил свою речь призывом к формированию и созданию русской армии для защиты родины от немцев и финнов, обещая всяческую помощь в этом деле со стороны союзников.

Заключительное слово произносит председатель Юрьев, благодарящий всех за отзывчивость, [за] то, что все пришли на собрание для решения столь важного вопроса, что доказало, насколько близки сердцу каждого русского интересы его родины.  «Теперь же, когда решение принято, - закончил председатель, - дружно за работу». («Известия Мурманского краевого Совета, № 82 от 3 июля 1918 года).

1 июня
 союзной контрразведкой была задержана телеграмма Зиновьева из Петрограда на имя комиссара Герасимова: «Нацаренус  будет задержан в пути, так как он не располагает достаточными силами против укреплений, построенных в Кандалакше».

3 (или 4) июля генерал Пул отправил нижеследующую телеграмму: «Нацаренусу. Петрозаводск. Я приглашал Вас приехать сюда для обсуждения положения, так как не мог допустить, что после открыто высказанной Вами ненависти к германскому населению
 и высказанного Вами недоверия к Ленину и Троцкому, которых Вы считали прислужниками Германии и изменниками России, Вы тоже решаетесь обманывать рабочих и крестьян Мурмана и продать этот край Германии. В ответ Вы только произносите провокационные фразы. Теперь я принужден взять обратно свое приглашение, так как, очевидно, Вы тоже куплены Германией и намереваетесь обмануть рабочих и крестьян Мурмана. Вы говорите о репрессиях. Пусть рабочие и крестьяне судят, кто их настоящие друзья: союзники ли, которые снабжают всех продовольствием и одеждой, помогая при этом и освобождать Россию, или Вы, готовые продать их отечество германцам и бросить рабочих и крестьян, оборванных, умирать с голода. Генерал Пул». 

5 июля было получено известие, что большевики прервали телеграф у станции Шуерецкой (25 верст к северу от Сороки) и уничтожили мосты через реку Шую.

[V]. Документы, относящиеся к заключительному периоду деятельности Мурманского краевого Совета
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6 июля было подписано «временное», по особым обстоятельствам, соглашение представителей Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции с президиумом Мурманского краевого Совета,
  утвержденное, с русской стороны - общим собранием Мурманского краевого Совета в заседании 7 июля, со стороны союзников - соответствующими правительствами в течение августа и сентября месяца.

«Настоящее  соглашение утверждено

Мурманским краевым Советом в заседании

7 июля 1918 года.

Председатель Юрьев.

Тов. председателя Корельский.

Секретарь Талый

Управляющий делами Веселаго.

Временное по особым обстоятельствам

СОГЛАШЕНИЕ

представителей Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции с президиумом Мурманского краевого Совета 

Статья первая. 

Настоящее соглашение, подлежащее утверждению союзными правительствами, заключается между представителями Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции, с одной стороны, и президиумом Мурманского краевого Совета, с другой, в целях совместных действий сторон, подписавших настоящее соглашение в деле обороны Мурманского края от держав германской коалиции. Для достижения этой цели обе подписавшиеся стороны  взаимно обязываются к полному содействию друг другу.

Примечание: В состав Мурманского края входят бывшие Александровский и Кемский уезды Архангельской губернии
.

Статья вторая.

Главное командование союзными и русскими вооруженными силами в Мурманском крае организуется на тех же началах, что и на прочих союзных фронтах в настоящий момент.

Статья третья.

Все отдельные части русских вооруженных сил Мурманского края как уже существующие, так и имеющие быть сформированными, подчиняются русскому военному командованию, назначенному Мурманским краевым Советом.

Примечание: Признается весьма желательным создание самостоятельной русской армии; однако, для скорейшего достижения основной цели настоящего соглашения допускается приём добровольцев [в] союзные войска, причем в принципе устанавливается, что из таких добровольцев не должны формироваться отдельные русские части, но поскольку позволят обстоятельства  могут быть сформированы части, составленные из равного числа иностранных и русских рот
.

Статья четвертая.

Представители Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции оказывают русскому военному командованию необходимую помощь в области снаряжения, снабжения, передвижения и инструктирования формирующихся русских вооруженных сил.

Статья пятая.

Вся власть во внутреннем управлении краем принадлежит исключительно Мурманскому краевому Совету.

Статья шестая.

Представители Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции и их агенты не вмешиваются во внутренние дела края, а потому, между прочим:

1. Во всех случаях необходимости прибегнуть к содействию местного населения представители Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции и их агенты обращаются к соответствующим русским властям, а не непосредственно к населению, за  исключением прифронтовой полосы, где приказы союзного военного командования, вызываемые условиями боевой обстановки, должны беспрекословно выполняться всеми. 

2. Условия выезда и въезда в Мурманский край определяются Мурманским краевым Советом, причем принимаются во внимание то фактическое состояние войны, в котором находится край, и необходимость самой энергичной борьбы со шпионажем. 

3. Ставки заработанной платы и нормы производительности труда устанавливаются Мурманским краевым Советом.

Статья седьмая.

За невозможностью достать в настоящее время необходимое продовольствие из России представители Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции обязуются, насколько это окажется возможным, доставить Мурманскому краевому Совету продовольствие для всего населения края, включая сюда и пришлых рабочих с их семьями, но норме, соответствующей по питательности норме потребителя воинских чинов союзных вооруженных сил в Мурманском крае.

Статья восьмая.

Распределение продовольствия между населением производится подлежащими русскими властями.

Статья девятая.

Представители Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции обязуются доставлять, поскольку это окажется возможным, мануфактуру и другие предметы первой необходимости.

Статья десятая.

Представители Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции обязуются, поскольку это окажется возможным, доставлять Мурманскому краевому Совету необходимые материалы и предметы технического снаряжения и оборудования для осуществления строительной программы, вырабатываемой по взаимному соглашению, причём принимаются во внимание, во-первых, потребности военного времени, во-вторых, развития через посредство Мурманского пути международных торговых сношений и, в-третьих, местной рыбной промышленности.

Статья одиннадцатая.

Все расходы, имеющие быть произведенными правительствами Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции на основании   сего соглашения, записываются в общий счет государственного долга России соответствующим державам, но учёт этим расходам производится по отдельному счету Мурманского края.

Статья двенадцатая.

Представители Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции признают, что их представительствам предстоит оказывать необходимую финансовую помощь Мурманскому краевому Совету, размеры, формы и условия которой будут установлены дополнительным соглашением.

Статья тринадцатая.

Настоящее соглашение вступает в силу с момента утверждения его Мурманским краевым Советом и действует по существу статьи первой и до того момента, пока не установятся нормальные отношения центральной русской власти как с Мурманским краевым Советом, так и с правительствами Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции.

Статья четырнадцатая.  

При подписывании сего соглашения:

1) представители Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции от имени своих правительств вновь подтверждают отсутствие у  них каких-либо захватных намерений в отношении Мурманского края как в целом, так и в отдельных частях его;

2) президиум Мурманского краевого Совета от имени Совета перед лицом Русского Народа и правительств Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции торжественно заявляет, что единственной целью заключения им сего соглашения является сохранить Мурманский край в непосредственности для Великой Единой России. 

Подлинное подписали:

Президиум   Мурманского краевого Совета.

Председатель Юрьев.

Товарищ председателя Корельский.

Секретарь Талый.

Управляющий делами Веселаго.

Великобританский представитель Пул, генерал-майор, главнокомандующий союзными силами на Севере России.

Французский представитель Пети, капитан 1 ранга, командир «Адмирала Оба».

Представитель Северо-Американских Соединенных Штатов Берер, капитан  1 ранга, командир «Олимпии».

Мурманск. 6 июля 1918 года».
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Вслед за полным обособлением края от большевистской России 7 июля серией приказов краевого Совета был осуществлен ряд организационных мероприятий. Вот важнейшие из их. Первым приказом «весь край, то есть бывшие Александровский и Кемский уезды в полном составе и с железной дорогой в их пределах» был объявлен на осадном положении
. Вторым – генералу Звегинцеву было приказано «вступить в командование русскими вооруженными силами края на правах командующего отдельной армией, входящей в состав войск союзников». Четвертым – была введена нижеследующая организационная схема: 

«в непосредственном ведении краевого Совета состоят:

1) гражданское управление краем:

а) милиция и общественная безопасность,

б) торговля и промышленность,

в) продовольствие, 

г) суд,

д) культурно-просветительное дело, 

е) регулирование труда и его охрана,

ж) городское и земское хозяйство;

2) краевая международная политика,

3) политическое руководство всей краевой жизнью,

4) местные финансы (кредиты на краевой Совет, займы, налоги и другие местные доходы).

Ввиду необходимости, ради интересов края, тесного единения в работе, все органы государственного строительства края и Мурманская железная дорога объединяются в одно управление путями сообщения и государственного строительства Мурманского края с главным инженером во главе, который подчиняется командующему вооруженными силами края. 

Управление путями сообщения и государственного строительства охватывает собой управления Базстройки, Городстройки, Портстройки, технический отдел краевого Совета и часть Мурманской железной дороги от Мурманска до Сороки и ведает содержанием и постройкой всех государственных сооружений в крае.

Главный инженер и начальник Мурманской железной дороги назначаются распоряжением командующего вооруженными силами края. Государственное строительство, не имеющее отношения к военному времени, предлагается краевым Советом к исполнению управлению через командующего вооруженными силами края.

Военному командованию непосредственно подчиняются:

1) все вооруженные силы Мурманского края, в том числе и Мурманская флотилия
 судов,

2) все морские и военные базы Мурманского края, 

3) управление путями сообщения и государственного строительства края,

4) все торговые порты края».

Номером шестым «все учреждения почтово-телеграфного ведомства Мурманского края (Александровского и Кемского уездов) с сего числа подчиняются командующему вооруженными силами края».

12 июля текущего года,
 в 4 часа утра, в городе Мурманске, в здании штаба начальника бывшего укрепленного района, раздался резкий звук взрыва какого-то сильно действующего вещества, донесшийся  из занимаемого в этом здании помещения управляющего делами краевого Совета Г.И. Веселаго. Все обитатели этого здания, в том числе и Веселаго, спали в момент взрыва, но сила последнего была настолько велика, что стены здания дрогнули, находившийся в смежной комнате служащий при военном совете Каналоший - Лефлер был подброшен в кровати силой взрыва, а вдова контр-адмирала Кетлинского, занимающая помещение в противопожарной стороне здания, проснулась от звона склянок, стоявших на столе. Вслед за взрывом в комнате названного Каналошаго - Лефлера и конторщика краевого Совета Страховского появился Г.М. Веселаго, у которого с левой стороны у переносицы виднелась кровь. Он был в одном белье, на нижней части которого с левой стороны имелись пятна крови, сочившейся из пораненной, по-видимому, ноги. Сообщив взволнованным голосом, что взорвалась брошенная в его комнату бомба, Веселаго распорядился осмотреть место происшествия и в случае пожара принять меры к тушению его, а затем, забинтовав с посторонней помощью пораненную ногу, прошел в комнату делопроизводителя краевого Совета Карпенко, где при содействии последнего и лег в постель в ожидании вызванных по телефону врачей Анопова, Степанченко и Неуступова, которые по прибытии констатировали у Веселаго многочисленность кожных ран на левом бедре, на левой половине грудной клетки, на поверхности правого плеча, а также и ожоги правой половины живота. Собравшимся к этому [времени] в спальне Веселаго лицам, среди общего хаоса и разрушения, прежде всего, бросились в глаза изорванные, очевидно силой взрыва и осколками снаряда, ботинки и разное платье Веселаго, тлевшая у кровати на полу оленья шкура, часть оболочки разорвавшегося снаряда, сорванная с петель и отброшенная на стол внутрь приёмной комнаты дверь спальни и, наконец, опрокинутый больших размеров платяной шкаф, стоявший у стены приёмной. В спальне, недалеко от входа в приёмную, чернела своими обгорелыми краями дыра в полу в четыре приблизительно вершка в диаметре. На неубранной постели, в складках одеяла и пристегнутой к нему простыни, горничная Кочергина нашла неразорвавшуюся ручную гранату, запальная трубка которой, вследствие неудачного воспламенения при падении на кровать, прожгла лишь одеяло. Внутренние стены, отделяющие спальню от приёмной и ванны, силой взрыва были вынесены внутрь этих комнат, а наружные стены в месте образуемого ими угла оказались отдельными от крыши и развороченными наружу, открывая необычный вид пасмурного и дождливого в то утро неба. Снаружи у окна спальни были усмотрены свежие следы от человеческих ног в ботинках, причем один из них, довольно большой, принадлежал человеку, который, упираясь носком одной ноги в стену, другую отставил назад, как бы сохраняя таким образом равновесие наклоненного вперед туловища. Второй след был меньших размеров и находился несколько позади первого. Впоследствии при детальном осмотре членами следственной комиссии была установлена наличность мелких осколков разбитых в окне                                                                     спальни стекол, не только снаружи перед окном на большом расстоянии, но и внутри на полу и подоконнике. А это свидетельствовало о том, что сила, сокрушавшая эти стёкла, действовала в направлении сопротивления сначала снаружи своею тяжестью при полете, а потом изнутри силой взрыва. Кроме того, в матраце, на котором в момент взрыва спал Веселаго, и на висевшей в то время в разных местах спальни одежде при осмотре оказались многочисленные мелкие с разными краями свежего происхождения дырочки в                         виде пробоин, а на стене и железной печи были усмотрены рассеянные до потолка вдавления с засевшими в некоторых из них мелкими металлическими осколками. При освидетельствовании Веселаго членами комиссии через эксперта врача Неуступова были найдены все вышеописанные поранения в стадии заживления, причем в некоторых из них  были обнаружены внедрившиеся в глубину мышечной ткани металлические или стеклянные осколки. Эксперт признал эти поранения лёгкими, а ожог живота - результатом воздушной контузии. Эти объективные данные, непосредственно добытые следственной комиссией, подтверждая картину взрыва гранаты и его последствий, нарисованную потерпевшим и свидетелями - очевидцами, приводят следственную комиссию к заключению, что в данном случае имело место покушение на убийство                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              Веселаго, выразившееся в том, что два,  минимум, злоумышленника, по предварительному между собой уговору, заранее выдумав лишить жизни управляющего делами Мурманского краевого Совета Г.М. Веселаго, с этой целью вооружились ручными заряженными гранатами и, подходя к окну комнаты, в которой спал в это время Веселаго, бросили одновременно две гранаты через окно по известному им направлению к кровати, но желанная ими смерть Веселаго не наступила по независящим от них обстоятельствам, так как одна из гранат, попав на кровать, не воспламенилась, а взрывом другой были причинены Веселаго, хотя и многочисленные, но лёгкие поранения, преимущественно левой половины тела. […]
 совокупность показаний потерпевшего и целого ряда свидетелей, удалось выяснить, что канвой для создавшихся к Веселаго отношений была служебная деятельность его в течение последних месяцев в Мурманске. По словам потерпевшего, после революции, прошедшей в Мурманске без особых эксцессов благодаря неизменному подыгрыванию к массе, создалось положение, при котором всякая работа Советской власти, направленная к упорядочению дела, особенно в области хозяйства и дисциплины, вызывала противодействие, ибо затрагивала шкурные интересы недобросовестных лиц. Состоя в должности сначала ответственного заведующего делами Мурманского района, а затем управляющего делами Мурманского краевого Совета, Веселаго, по роду своей деятельности, должен был принимать участие в совместной работе с Советской властью в деле управления краем и в то же время приобрел репутацию не заурядного работника-исполнителя, а влиятельного руководителя в деле устроительства края… На почве такого (недоброжелательного) отношения к нежелательным сотрудникам краевой власти постепенно создавалась внутренняя солидарность между Центромуром и Совжедором.     В июне месяце на объединенном собрании Центромура и Совжедора, при секретаре Македонском, была вынесена резолюция о запросе Совета относительно Веселаго, Звегинцева и Брамсона как лиц, вызывающих к себе недоверие не только в морских частях, но и в населении всего края. Ясно, что такие резолюции и суждения, питая далеко не успокоившиеся после революции и недоверчиво настроенные массы, не могли, однако, по своей необоснованности и отсутствию конкретных и достоверных обвинений воздействовать на Совет, который продолжал пользоваться необходимым сотрудничеством Веселаго, Звегинцева и Брамсона, а это, в свою очередь, усиливало привитое уже массам чувство антипатии, которое по мере развития событий выливалось в форму ненависти и нескрываемой злобы, готовой перейти к делу. И менее осторожные матросы и железнодорожники даже высказывались о необходимости поступать с Веселаго и Звегинцевым так же, как это было сделано с покойным адмиралом Кетлинским, начальником штаба которого состоял Веселаго.

В мае месяце в Мурманске среди разнообразной местной власти организационного характера, вроде Ценромура и Совжедора, появился новый автономный орган власти, присланный из Москвы и именуемый отрядом Всероссийской чрезвычайной комиссии по охране путей сообщения во главе с начальником его бывшего поручиком Леонидом Комлевым. Называя себя не только автономным, но и экстерриториальным органом, подчиненным лишь московской власти и начальнику охраны в Петрозаводске, Комлев со своим отрядом приступил к исполнению своих обязанностей, которые с внешней стороны сводились к охране лишь железнодорожных складов и к контролю пассажирских поездов. По словам служащих охраны, дела было настолько мало, что люди оставленной в Мурманске роты в 200-300 человек несли дежурство у складов через 11-12 дней,  вследствие чего у некоторых из служащих появилось даже предположение, что Комлев с отрядом явился в Мурманск не для охраны дороги, а под предлогом таковой для       какой-либо другой цели.

Я действительно при обзоре делопроизводства Комлева выяснил, что его деятельность затрагивала вопросы не только местной внутренней, но и внешней политики: в исходящем реестре оказались датированные 17-18 мая следующие записи:    1) начальнику охраны Мурманской железной дороги с докладом о прибытии и с просьбой прислать добавочные силы в размере 300 человек, 2) начальнику охраны Мурманской железной дороги Орлову телеграмма о действии местного Совдепа и, наконец, 3) ему  же с доносом о вмешательстве союзников в управление и о неправильном составе Совдепов. Несмотря на отсутствие видимой работы, штат канцелярии Комлева состоял из пяти человек, причем был даже финансовый отдел, хотя финансовых операций не производилось и не было денежных книг, ибо все казенные суммы обыкновенно хранились в кармане Комлева, в его бесконтрольном распоряжении… Вскоре за приездом отряда Всероссийской чрезвычайной комиссии по охране путей сообщения под командой Комлева  в Мурманск прибыла из Москвы ещё одна новая власть для края в лице чрезвычайного комиссара Нацаренуса. Спустя некоторое время в начале июня Нацаренус после выступления на собраниях краевого Совета, Центромура и Совжедора, преподав руководящие начала для управления краем, уехал обратно в Москву, а в средних числах июня стали назревать события, всколыхнувшие жизнь Мурманского края. Распоряжением народных комиссаров Ленина, Троцкого и чрезвычайного комиссара Нацаренуса из Москвы было предписано местному краевому Совету принять меры к удалению союзников из края. Несомненно, что это распоряжение выдвигало перед краевым Советом и отдельными организациями высокой важности вопрос - подчиняться ли распоряжению центральной власти и бесплодно, при отсутствии вооруженной силы, настаивать на удалении союзников или, в единении с последними, защищать край от вторжения германцев. Первоначально вопрос этот обсуждался как краевым Советом, так и каждой организацией в отдельности: краевой Совет и Центромур стояли на платформе отклонения распоряжения центральной власти и совместной работы с союзниками, а Совжедор постановлением от 29 июня воздержался от ответа
 до получения каких-либо указаний от центральной власти и приезда комиссара Нацаренуса. Наконец, 30 июня состоялось соединенное собрание краевого Совета, Центромура и Совжедора, на котором Совжедор остался при прежнем мнении - выждать приезда Нацаренуса и указаний центральной власти, а команда крейсера «Аскольд» высказалась за работу в контакте с центральной властью и совершенно автономно
 от бывших союзников, но большинством голосов, при полном единении Центромура с краевым Советом, было вынесено постановление, санкционированное  затем всеми гражданами края под открытым небом. Это отныне знаменательное для истории Мурманского края постановление открыто объявило всем, что требования Ленина, Троцкого и Нацаренуса об удалении союзников из края и протесте против их пребывания исполнению не подлежат и что высшей властью в крае является Мурманский краевой Совет, а союзники лишь помогают краевому Совету, не вмешиваясь отнюдь во внутренние дела управления. 7 июля состоялось второе соединенное собрание краевого Совета, Центромура и Совжедора для обсуждения и утверждения договора с союзниками, на котором, по оглашении проекта этого договора, председатель Центромура Ляуданский от имени своей организации заявил, что Центромур, признавая в принципе договор с союзниками приемлемым, не подпишет такового до тех пор, пока не будет уничтожена принятая краевым Советом 22 апреля конституция
, пересмотра которой Центромур и Совжедор добиваются со дня утверждения её. После прений Центромур в лице того же Ляуданского изменил свое заявление и выразил готовность подписать договор с союзниками, при условии занесения в протокол лишь постановления собрания о необходимости пересмотра конституции. В результате после голосования было принято постановление о пересмотре конституции от 22 апреля через особую комиссию, об объявлении Мурманского края на осадном положении и об утверждении заключенного президиумом с союзниками соглашения, в силу которого по 5-й статье вся власть во внутреннем управлении краем принадлежит исключительно Мурманскому краевому Совету, а на основании 6-й статьи представители союзных держав и их агенты не вмешиваются во внутренние дела края и во всех случаях необходимости прибегнуть к содействию местного населения обращаются к соответствующим русским властям, а не к населению. В то время, как краевой Совет, Центромур, Совжедор и судовые команды разрешали вопросы об охранении бытия края и его самостоятельности в деле управления, начальник отряда Всероссийской чрезвычайной охраны Комлев, объявивший себя и свой отряд экстерриториальным органом власти из Москвы, в свою очередь приступил к подготовке позиции, которую должен был занять его отряд при создавшемся положении. На устраиваемых собраниях Комлев поддерживал политику Совжедора
, рекомендовавшего выждать указаний центральной власти и приезда Нацаренуса, а затем по мере развития события, порицая союзников-англичан как империалистов, стал осуждать соглашение с ними и разрыв с центральной властью и советовал по расформировании отряда поступить в Центромур и укомплектовывать суда. Ещё в конце июня или в начале июля Комлев, согласно телеграфного распоряжения Военного совета из Петрозаводска за подписью Орлова, Прусса и Хорошевского, дал по линии железной дороги телеграмму не исполнять приказаний Звегинцева, а 5 июля издал приказ по отряду об образовании комиссии для сдачи Центромуру хранящегося в складе охраны привезенного из Москвы и Петрозаводска оружия, причем такое распоряжение мотивировал желанием уклониться от исполнения требования английского генерала Пула,  настаивавшего будто бы на передаче оружия англичанам, тогда как он, Комлев, приняв оружие от русских властей, им же и должен сдать его. Наконец, 6 июля, по телефонному соглашению Комлева с председателем Центромура Ляуданским, состоялась передача оружия охраны члену Центромура Почебуту, а последний свез его в склад базы к заведывающему Васильеву. После этого на следующий день Комлев устроил в помещении Совжедора собрание, на котором предложил соединиться с Совжедором, Центромуром и всей флотилией, организовать освобождение арестованных
 в Кандалакше и Кеми союзниками служащих отряда, а затем открыть действия против союзных сил с целью изгнания их из края. Однако, к такому плану Комлева отряд отнесся с недоверием.

Итак, к 7 июля картина взаимоотношений краевого Совета, Совжедора и Центромура вырисовывалась в таком виде:  в то время как краевая Советская власть, руководимая сознанием своего долга сохранить Мурманский край в неприкосновенности для великой единой России, стремилась к беззамедлительному соглашению с союзниками, мужественно отказываясь подчиниться требованию центральной власти из Москвы, Совжедор, охраняя лишь свою автономность и личные интересы, выжидательной политикой старался выиграть время и, вглядываясь вдаль, тщетно ждал указаний Ленина и Троцкого и приезда Нацаренуса из Москвы, а Центромур с флотом, учитывая выгодность для себя критического момента народной власти в деле управления, прибег к нечестному, как выразился на собрании депутат Гоман
, приему - под угрозой отказа в поддержке по вопросу государственной важности решил принудить власть к уничтожению конституции, определявшейся ещё 22 апреля в нежелательном для Центромура и Совжедора направлении взаимоотношения организации
. 

Замыкателем  же этих двух течений, тормозивших дело соглашения с союзниками, являлся Комлев, воспитанный, по его словам, на политике лидеров Совжедора - Поморцева, Ярославцева и Сивицкого. Сочувствуя Совжедору в его надеждах на Москву и сдавая Центромуру оружие, он, в то же время, приказывал
 свой отряд к объединению с Совжедором, Центромуром и флотилией, чтобы организованной силой удалить союзников из края, иными словами, осуществить мечты Ленина, Троцкого и Нацаренуса. Однако, этому не суждено было исполниться, и постановлением от 7 июля вопрос был решен в желательном для краевой Советской власти смысле.

Вслед за этим, приказами краевого Совета от 7 и 8 июля Звегинцев был назначен командующим вооружёнными русскими силами Мурманского края, Мурманской флотилией судов и всех морских и военных баз края, а все продовольственные, вещевые и материальные склады всех ведомств, организаций и частных лиц были переданы в распоряжение отдела снабжения Мурманского края, с правом распоряжения ими в зависимости от требований высшей военной и административной власти края. Эти распоряжения краевой власти, сами собой вытекающие из создавшегося положения, при централизации власти, введения осадного положения и отделения края от России, возглавляемой Лениным и Троцким, истолкованы были, однако, в смысле умышленного посягательства на автономность организаций, причем инициатива этого, как и раньше, приписывалась не краевому Совету, а вдохновителю его - Веселаго. Понятно, что такое, не соответствующее действительности, толкование, объясняемое  не ходом события, а предубеждением против стоящих у власти лиц должно было, в свою очередь, вызвать подозрение к работе Совета по событиям текущего момента, нарисовать односторонне освещаемую неприглядность будущего и усилить ненависть и борьбу с заподозренными в такой работе лицами. Вот почему объединенное заседание центрального комитета Мурманской флотилии и командиров с комитетами отдельных частей, состоявшееся 11 июля в помещении Центромура под председательством Ляуданского при секретаре Бутыреве по вопросу о передаче базы в ведение командующего русскими вооруженными силами, носило страстный характер… По докладу о передаче базы в ведение командующего русскими вооружёнными силами края Звегинцева, был возбужден вопрос, кем назначен Звегинцев на пост командующего. Когда Ляуданский разъяснил, что это состоялось по приказу краевого Совета, в собрании начались бурные выступления на тему о том, что руководителями всего края являются Звегинцев, Веселаго и Брамсон, по проискам которых всё и делается в краевом Совете, что своими действиями они мешают работать Центромуру, вносят дезорганизацию во флот, и дальнейшее оставление их у власти совершенно недопустимо, так как своим поведением они возбудили к себе всеобщую антипатию масс.  По словам Лободы, на таких выступлениях участвовало                                                                                                                 человек 12, в числе которых были Полухин, инженер Соколовский, Коваленко и Митричевич. Несмотря на то, что вопрос о деятельности Веселаго, Звегинцева и Брамсона не значился на повестке и был затронут лишь при обсуждении вопроса  о передаче базы, собрание, оставляя без разрешения этот основной вопрос, перешло к выработке  резолюции о деятельности указанных лиц. На голосование была предложена резолюция в редакции Митричевича и Лободы, находивших необходимым избрать комиссию из семи человек, через которую осведомить всех союзников о деятельности Веселаго, Звегинцева и Брамсона, вызывающих всеобщее недоверие и являющихся причиной раздора между Центромуром и Советом.  Признавая необходимым поставить об этом в известность власть и союзников, Коваленко и Бжезинский предлагали сделать это путем обращения комиссии к Совету, а не к союзникам, так как 6-й статьей соглашения воспрещено вмешательство союзников во внутреннее управление краем. Однако против этого некоторые стали протестовать, доказывая бесцельность такого способа, ибо к Совету обращались по этому вопросу и раньше, но безрезультатно. При голосовании была принята редакция Митричевича и Лободы с добавлением, что о состоявшейся резолюции должно быть сообщено краевому Совету для сведения. Так закончилось последнее, как потом оказалось, заседание Центромура…  13 июля комиссия должна была отправиться к союзникам с целью ознакомления их, согласно резолюции, с характером деятельности Веселаго, Звегинцева и Брамсона, а в 4 часа утра 12 июня в помещение штаба были брошены гранаты с целью убийства Веселаго. (Выдержки из заключения по делу о покушении на убийство Г.М. Веселаго следственной комиссии при штабе командующего русскими вооруженными силами Мурманского края в составе председателя - кандидата прав юридических наук С.Н. Баева, членов товарища председателя Петроградского окружного суда В.И. Виноградского и правоведа, младшего кандидата на судебные должности мичмана А.В. Яковлева).

Вышеописанный эпизод послужил поводом к аресту Центромура, Совжедора, большинства - моряков военного флота, всей команды крейсера «Аскольд» и ряда отдельных агитаторов. По этому случаю генералом Пулом была опубликована нижеследующая декларация: «Я, главнокомандующий всеми союзными войсками в России, желаю уверить всех в мирных намерениях союзников ко всем верным, лояльным русским и их стране, а также в нашем искреннем желании помочь России освободиться от немцев, белых финнов и всех враждебных агитаторов. В течение вчерашнего дня мне пришлось обыскать, в полном согласии с гражданскими властями, и это было тяжёлой обязанностью для меня, некоторые здания с целью отобрания оружия и для временного задержания некоторых лиц (не постоянных жителей Мурманска) на то время, когда энергичные меры должны были быть предприняты  для охранения лояльных граждан России, а также чтобы обеспечить спокойную базу, с которой могут предприниматься Ваши и наши военные действия против врагов, вторгшихся в Россию. Я прошу всех граждан вернуться к своим занятиям, спокойно и без боязни, и усердно содействовать нашим войскам в достижении нашей общей с Вами цели, то есть воссоздания свободной и великой нераздельной России. Да поможет Бог России. Главнокомандующий союзными военными силами в России, генерал-майор Пуль. Мурманск. 13 июля 1918 года».

Большая часть арестованных была в ближайшие дни выслана за пределы края, на юг; незначительное число наиболее подозрительных - отправлено в концентрационный лагерь под Печенгой; многие, заведомо лояльные и ни в чем дурном не замеченные, освобождены.

Приказом Мурманского краевого Совета за № 7 от 21 июля было объявлено, что «личный состав Мурманского отряда судов и морских береговых частей Мурманского района распускается; договоры, заключенные о службе - считать недействительными». 

Однако брожение, главным образом на почве продовольственного и денежного вопросов (см. ниже), ещё продолжалось; этим пользовались различного рода агитаторы. Последней вспышкой был нижеследующий характерный случай: «25 июля на Базе состоялся митинг служащих и рабочих бывших Базстройки, Портстройки и Кольской базы. На собрании присутствовало всего лишь несколько сот человек. Выступавшие некоторые служащие стремились убедить собравшихся в неправильности действий краевого Совета, в частности, по вопросу об упразднении самостоятельного ведомства Базстройки и о новых продовольственных нормах на базе в связи с этим (нормы предполагается сделать для всех одинаковыми). Собрание закончилось вынесением резолюции, протестующей против распоряжений краевого Совета, причем некоторые личности, участники митинга, позволили себе обратиться за поддержкой своих сепаратных требований к английскому генералу Мейнарду, который им, естественно, в этом отказал. Вследствие этого, президиум Мурманского краевого Совета обратился к союзному высшему военному командованию в Мурманске, которое совместно с президиумом краевого Совета даёт нижеследующее официальное разъяснение по поводу имевшего место незаконного митинга: «В связи с митингом от 25 июля и резолюцией, проведенной на этом митинге, генерал Пул и генерал Мейнард хотят, чтобы всем было совершенно ясно, что все служащие и рабочие должны беспрекословно подчиняться краевому Совету, а в частности, по вопросу о продовольствии, что все это дело производится совместно с союзниками. Всякое противодействие распоряжениям законных властей будет караться со всей строгостью военного времени и осадного положения. И впредь никакие митинги и выступления, подобные вчерашнему, не будут допускаться. Подписано: генерал Пул и генерал Мейнард. («Известия Мурманского краевого Совета», № 89 от 28 июля).

Немедленно вслед за обособлением края от большевиков и изъятием наиболее большевистски настроенных элементов, краевой Совет выделил специальную комиссию, которая приступила к выработке «Положения о самоуправлении Мурманского края».            В основу проекта была положена всеобщая избирательная система (существовавшая фактически со времени введения в действие конституции 22 апреля), но двухстепенная, а не прямая и мажоритарная. В остальном, крае
 сохранённого названия Совета, схема отличалась от земской по законодательству временного правительства 1917 года, главным образом тем, что вследствие отсутствия подготовленных местных работников, непосредственное ведение дел возлагалось не на членов исполнительного комитета      (т.е. управы по земской терминологии), а на невыборных «заведующих отделами».          На этих же основаниях строились волостные и городские Советы. Таким образом, разрабатывавшаяся схема была переходной к общегосударственной земской;                    по объективным местным условиям её отклонение от земской нормы обещало дать в результате хотя и громоздкий, но деловой аппарат, такой, без какого - раз это на лицо была не оккупация края союзниками, а совместные действия по соглашению - не было возможности руководить жизнью края, который, хотя и на короткий, но неопределенный срок, обособился для самостоятельной жизни.

«Положение о самоуправлении Мурманского края» было утверждено общим собранием краевого Совета 14 августа, одновременно было утверждено и «Положение о Мурманской краевой милиции», целиком воспроизводившее организацию таковой по законам Временного правительства по законам 1917 года.
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30 июля неожиданно в Кандалакшу прибыл из Архангельска на пароходе, специально предоставленном большевиками, союзный дипломатический корпус в полном составе. Этот факт, явившийся неожиданным и для высшего союзного командования, значительно ускорил дальнейшее развитие событий. Операция занятия союзниками Архангельска, предполагавшаяся, по-видимому, лишь в конце августа, была начата немедленно. Утром 31-го союзный десантный отряд, общей силой не более двух батальонов, вышел из Мурманска на транспортах вместе с английскими гидрокрейсером «Нирана»
, крейсером «Аттентив» и тральщиком, а также французским  крейсером «Адмиралом Об» и нашими миноносцами.

«2 августа крейсера союзников подошли к бару
 реки Северной Двины. Мудьюгская батарея не пожелала сдаться и была разрушена огнем английского крейсера и гидроаэропланами. Отряд двинулся к Архангельску, уже очищенному большевиками. Союзникам была устроена восторженная встреча. 3 августа последние попытки сопротивления, оказавшиеся отступавшими на Исакогорку
 большевиками, были сломаны. Отряд комиссара Кедрова поспешно бежал в поезде. Пожаров и взрывов не было. Вся  наличность денежных знаков, около 40000000 вывезена из казначейства. Вверх по Двине уведена большая часть мелких плавучих средств.
 2 августа сформировано Верховное управление Северной области России в составе членов учредительного собрания:         Н.В. Чайковского, А.А. Иванова, С.С. Маслова, А.И. Гуковского, Г.А. Мартюшина,      Я.Т. Дедусенко, М.А. Лихача, П.Ю. Зубова, А.Н. Старцева.
 3-го  и 4-го союзные отряды продвигались по железной дороге, преследуя отступающих большевиков. Гидроаэропланы препятствовали отступлению противника, едущего на юг в двух поездах. Мосты, мастерские и подвижной состав железной дороги в Архангельске невредимы, и дорога действует. Весь переворот произошел бескровно. Верховное управление Северной областью приступило к организационной работе». («Известия Мурманского краевого Совета», № 92).

В дневном заседании Совета 6 августа было принято постановление о включении Мурманского края в состав Северной области и признания Верховного управления, образовавшегося в Архангельске, областным правительством. Постановление это было немедленно передано в Архангельск по прямому проводу, и в тот же вечер Верховное управление Северной области, «заслушав доклад делегатов Мурманского краевого Совета
  Юрьева, Брамсона и генерала Звегинцева о включении Мурманского края в сферу управления Верховного управления Северной области и о порядке административного управления краем, постановило: А). Мурманский край, обнимающий ныне Александровский и Кемский уезды Архангельской губернии, согласно желанию населения края, выраженному надлежаще на то уполномоченными его представителями, включается в состав территории Северной области и подчиняется власти Верховного управления, как верховной государственной власти, и действию всех издаваемых им законов, постановлений и распоряжений. Б). Ввиду обстоятельств военного времени, а также ввиду отдаленности, редкой населенности, обширности территории края, в связи с исключительно важным общегосударственным значением его, Мурманский край в своей внутренней жизни и местном государственном управлении сохраняет некоторые особенности. Органом местной и государственной власти в крае является  Мурманский краевой Совет, пользующийся правами прежних губернских правительственных установлений и губернских земств. Для надзора за закономерностью
 действий краевого Совета, а также для проведения быстрых и решительных мероприятий в интересах общегосударственных назначается Верховным управлением Северной области чрезвычайный комиссар Мурманского края. В). Мурманский краевой Совет, на правах полномочного
 представителя края, имеет в составе Верховного управления Северной области двух своих представителей, являющихся полноправными членами Верховного управления. Настоящее постановление и представленное делегатами Мурманского краевого Совета «Положение о Мурманском краевом Совете» передать  для согласования в имеющуюся быть образованной редакционную комиссию». (Выписка из журнала заседания Верховного управления Северной области от 6 августа 1918 года).

8 августа союзный дипломатический корпус покинул Кандалакшу и 9-го  прибыл в Архангельск. 
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«Меморандум представителей Мурманского края Верховному управлению Северной области России». (Подан 28 августа, подписан Водохлебовым и мною; сообщён союзным послам).

«С момента разрыва с центральным большевистским правительством, т.е. со 2 июня сего года, Мурманский край оказался отрезанным от всей России, в том числе и от Архангельской губернии, оставшихся во власти большевиков.

Продовольствия оставалось несколько больше, чем на месяц (примерно до 15 августа, хотя уже в первых числах августа в некоторых местностях начался голод из-за отсутствия муки).

Денежных знаков в Александровским и Кемском казначействах оставалось всего около 2000000 рублей при ежемесячной потребности государственной власти в 12½ миллионах рублей; кроме того, большевики перехватили артельщиков, везших деньги для расплаты с железнодорожными служащими и рабочими за июнь месяц. Как тогда выяснилось, некоторым категориям этих служащих жалование не было уплачено, и частично, даже с января месяца 1918 года. Таким образом, сумма платежей к 1 августа 1918 года должна была равняться приблизительно 20 миллионам рублей (из коих около 8 миллионов за июнь и предшествующие месяцы). Считаем долгом подчеркнуть, что расходы собственно по Мурманскому краю в тесном смысле этого слова составляют сумму сравнительно ничтожную – но более
 одного миллиона рублей в месяц; остальную сумму 11½ миллионов поглощают железная дорога порта, постройка казенных зданий в Мурманске и по дороге, т.е. сооружения и деятельность, развивающиеся в интересах общегосударственных, а отнюдь не краевых, причем с момента разрыва с большевистской властью все эти учреждения стали работать исключительно на военные нужды, наши и союзные, и совершенно потеряли какое-либо коммерческое значение. Прекращение или же сокращение их работ могло бы вызвать катастрофу чисто военную (не говоря о других последствиях, о коих ниже), ибо лишило бы союзные и наши военные силы летом - одного из двух операционных путей, а зимой, ввиду непроходимости горла Белого моря - единственного. Все эти затруднения как продовольственные, так и финансовые в момент разрыва с большевиками не были секретом как для широких народных масс, так и для союзников.

Как ни дружественно были настроены народные массы по  отношению к союзникам, все же их серьезно тревожил вопрос, что они будут делать, порвав с советским центром,  откуда - плохо ли, хорошо ли - они все же получали и деньги, и продовольствие. Представители союзников, с другой стороны, прекрасно поняли эти сомнения и колебания народа и вступили на единственный путь, которым они могли бы быть устранены при данных обстоятельствах. Именно при предварительных, перед разрывом с большевиками, переговорах, союзники категорически заверили представителей краевого Совета, что опасаться в этом отношении нечего, что краевому Совету будет предоставлено продовольствие для населения, дана будет возможность заплатить полностью рабочим и служащим за все проработанное время. Эти заверения были повторены представителями высшего союзного командования на общенародном митинге 30 июня сего года.

Вот почему союзники, без всяких возражений, согласились принять на себя пункты 7, 8, 10, 11 и 12  временного соглашения от 6 июля, как это ни было для них стеснительно. И только вследствие твердой уверенности в обещанной словесно и по письменному соглашению продовольственной и финансовой помощи союзников, краевой Совет решился взять на себя ответственность перед населением и рабочими за взрыв с Совнаркомом.

Здесь уместно будет отметить громадную важность соглашения от 6 июля, и, конечно, не в том смысле, чтобы оно обеспечивало положительное и достаточное, чтобы выполнение союзниками взятых на себя по пунктам 7, 9, 10 и 12 материальных обязательств доставлять продовольствие, финансовые средства, и материалы, и предметы технического снабжения
. Доставка всего этого была, по соглашению, в самой расплывчатой форме, «поскольку это окажется возможным». Мы хорошо понимали, что доставлять нам будут только то, что окажется абсолютно необходимым и при недостатке чего может быть причинён вред собственным интересам союзников. Важность                                                                                                                                                                                                                                                    соглашения 6 июля заключается в другом: «много ли, мало ли союзники доставили нам продовольствия - распределяться оно будет только русскими властями (пункт 8 соглашения); строительная программа вырабатывается по взаимному соглашению (пункт 10); за все доставленное краевой Совет платить непосредственно не обязан, но оно засчитывается в счет общерусского государственного долга (пункт 11), так что в руках государственной власти путем продовольствования получается возможность извлекать из населения средства на оплату общегосударственных расходов по дороге и портам. За два месяца действия временного соглашения 6 июля мы имели много случаев убедиться, насколько важны эти стороны и насколько они облегчают работу русской государственной власти в крае, а с нею и общую с союзниками по воссозданию великой России…

Однако, несмотря на принятие на себя моральные и юридические обязательства, союзники до сих пор не смогли их в должной мере осуществить. Так продовольствие прибыло только 15 августа, то есть когда уже голод кое-где начался, и при том в количестве недостаточном, всего на 50 тысяч едоков, а не на 110 тысяч, как числится в крае. Таким образом, в силу того, что принципиально продовольствие  идет в первую голову тем, кто работает на общегосударственной службе, - 60 человек
 краевого населения, промышляющего рыбу, зверя, заготовляющего лес и т.п. (стало быть, тоже содействующего, косвенно, делу устроения и обороны края) оказались лишёнными продовольствия и обреченными на голод.

Подобное разрешение вопроса мы считаем морально недопустимым. Ни для какого не секрет, в том числе и для союзников, что прочной опорой дружественной им политики краевого Совета служило именно коренное население края - поморы, а отнюдь не рабочие и служащие, представители коих обнаруживали в международных вопросах неизменно неустойчивость, переходившую порой в антисоюзническую ориентацию
. В то время, как сельские и волостные самоуправления края, а также крестьянские сходы массами выносили приговоры с пожеланиями, чтобы союзники не уходили из края и не отдавали его на растерзание большевиков и немцам, со стороны рабочих было, в лучшем случае, воздержание от всякого решения вопроса в этой области, а порой и явное недоброжелательство. При таких обстоятельствах кормить только рабочих и служащих, то есть пришлое население, и обречь на голод коренное крестьянское население было бы не только  фактическим нарушением пункта 7 соглашения, но и чёрной неблагодарностью в отношении к нему. Мы не сомневаемся, что союзники на это не способны; к тому же это дало всему краевому населению полное право обвинять союзников в самом коварном вероломстве, в заигрывании с коренным населением, когда оно было нужно, с тем, чтобы бросить его на произвол судьбы, когда надобность миновала. Едва ли подобное мнение лучшей и наиболее крепкой части населения Северной области будет способствовать созданию успеха мобилизации и с нею всего общего нашего с союзниками дела на Севере. Мы вполне убеждены, что вышеприведенные доводы окажутся вполне достаточными, чтобы убедить союзников в несправедливости и гибельности для общего дела такого решения, тем более, что потребность краевого населения в привозном продовольствии касается только муки, сахара, чая и табаку, что составляет не более 500 тонн в месяц; к тому же, по-видимому, представитель высшего союзного командования на Мурмане согласился с нашей точкой зрения.

Что касается финансового вопроса, то он ещё острее, так как до сих пор не получил никакого разрешения. История его такова.

Немедленно по заключении соглашения, мы поставили перед союзниками вопрос, каким  образом мы будем оплачивать рабочих железной дороги, портов, по гражданскому строительству; мы указали, что все эти работы совершаются исключительно для военных операций и надобностей, что неуплата рабочим и служащим следуемых им денег повлечет приостановку работ, быть может, эксцессы, особенно опасные в крае, где все строения деревянные, что это создаст мощный поток рабочих в Россию, озлобленных и не без основания считающих себя обманутыми, что одиум
 этого падает не только на краевой Совет, но и на союзников, подтвердивших, что всё будет уплачено.  Иначе говоря, неуплата рабочим и служащим может иметь катастрофические последствия для всего союзного дела на Севере России, как в области чисто материально-военной, так и в области морально-политической. В результате союзники признали для себя необходимым и обязательным помочь краевому Совету расплатиться с прежними долгами рабочим и служащим и аккуратно выплачивать им их заработок и впредь. При полной отрезанности края от всей прочей России намечалось два исхода из денежного кризиса:  а) заём и б) выпуск бумажных денег. Заём, однако, не мог осуществиться у союзников - ввиду отсутствия у них русской валюты в достаточном количестве; у русских капиталистов - ввиду отсутствия их в крае, трудности сношения с теми из них, кто жил за пределами края, еще большей трудности доставки денежных знаков  в Мурманск и, наконец, ввиду чисто военно-политических (а не местных производственных) целей займа и общей неустойчивости политического положения. Несмотря на то, что высшее союзное командование согласилось дать русским капиталам, вложенным в этот заём, те же гарантии в уплате, что и в отношении уплаты Россией долгов её союзникам, однако, до сих пор вопрос о пятидесятимиллионном займе, который мог бы дать нам возможность расплатиться со старыми долгами и просуществовать впредь (т.е. до ноября) на 2 месяца до сих пор не сдвинулся с мертвой точки. А так как каждый час промедления в этой области угрожал, как мы уже выше писали, катастрофическими последствиями, то мы увидели себя вынужденными согласиться на предложение высшего союзного командования заказать за границей по телеграфу потребное  количество денежных знаков
 и выпустить их в обращение как деньги Северной России, временно, до реализации займа, когда можно будет деньги эти выкупить и уничтожить. Представителем высшего союзного командования нам были даны сведения, что деньги эти прибудут в Мурманск к 10 августа, ввиду чего Мурманским краевым Советом было объявлено, что все расплаты будут производиться 15-го. Однако через несколько дней дополнительно мы были извещены, что печатаемые денежные знаки могут прибыть не ранее начала сентября. краевой Совет совместно с представителем высшего союзного командования в Мурманске генералом Мейнардом, получившим соответствующее телеграфное указание от генерала Пула, обратился к населению и рабочим с воззванием о том, что деньги из Англии высылаются и задержались прибытием и что всем рабочим и служащим гарантируется как краевым Советом, так и генералом Мейнардом оплата всего им следуемого; затем рабочие призывались не поддаваться злонамеренной агитации и не бросать работ.

На почве этой задержки с деньгами, совпавшей с задержкой продовольствия, стала пользоваться успехом агитация просочившихся на Мурман большевистских и немецких агентов: «Союзники и краевой Совет вас надувают, что заставит вас проработать еще некоторое время даром; лучше уж немедленно махнуть рукой на заработок и уезжать, тем более, что всем бегущим из Мурманского края, большевики заплатят полностью». Под влиянием этой агитации уехало из края около тысячи железнодорожников
, не получив расчета и взяв лишь подписанные администрацией табели о следуемых им суммах. Большинство рабочих решило не уезжать до расплаты, но и не работать впредь до уплаты им за старое время. Началась серия забастовок
, до сих пор не прекратившаяся, а только увеличивающаяся. Вместо рабочих у нас оказались только едоки, и это  при остром продовольственном кризисе. Затяжка в своевременном прибытии  денежных знаков и продовольствия  вызвали еще одну опасность. Когда в первых числах июля мы с представителями высшего союзного командования обсуждали вопрос о выпуске новых бумажных денег, то было ясно, что нужно чем-нибудь обеспечить эти знаки, иначе они не будут иметь никакой цены. Обеспечением новых знаков и должно служить прибывающее из-за моря продовольствие и товары. 

Иначе говоря, мы должны были выпускать  в обращение только такое количество денежных знаков, какое по стоимости равнялось бы цене поступающего из-за границы продовольствия и товаров, с тем, чтобы продовольствие могло бы покупаться только на новые деньги.  А так как ежемесячная стоимость продовольствия могла бы равняться 8 миллионам рублей, то мы ежемесячно могли бы выкачивать из населения на соответствующую сумму старых денежных знаков в обмен на новые, без которых продовольствие купить было бы нельзя; в конце каждого месяца все новые знаки возвращались бы к нам, как плата за продовольствие
. С другой стороны, так как ежемесячная потребность в платежах равняется 12½  миллионам, то возможно было бы, имея на случай задержек в функционировании организма регулятор в 6-7 миллионов (эту сумму было бы не так уже трудно достать), в течение долгого времени покрывать старыми деньгами ежемесячно платежи рабочим и служащим. 

Эти расчеты совершенно разрушены задержкой и недостатком продовольствия и неприбытием денежных знаков. Первая партия продовольствия прибыла к 15 августа и могла быть выпущена в население лишь в конце августа. Стало быть реализация продовольствия могла бы произойти не ранее середины сентября, если бы продовольствие пришло - на всё население края, а не только на рабочих и служащих, ибо последние третий месяц не получают жалования и им приходится давать продовольствие в счет следуемых денег без непосредственного обмена на денежные знаки. С другой стороны, деньги могут прибыть, как выяснилось лишь теперь, в середине или в конце сентября, тогда как платежи выросли к 1 сентября до 3½   миллионов рублей. Таким образом, теперь этот расход не может быть покрыт в большей своей части поступлением за продовольствие. Если же принять во внимание, что благодаря утрате рабочими всякого доверия к словам и обещаниям союзников и краевого Совета, до десяти тысяч человек ждет только момента, чтобы немедленно покинуть пределы края
, то станет очевидным, что они ждут уплаты не бумажками, имеющими лишь хождение в пределах края или даже Северной области, а деньгами, имеющими ценность в остальной части России, каковыми новые бумажки смогли бы стать лишь при формальной гарантии их ценности, в той или иной форме, союзниками…».

Непосредственное влияние обрисованного выше денежного кризиса на положение строительных работ может характеризоваться нижеследующей выпиской из доклада главного инженера края от 20 августа: «В настоящее время на дороге имеется рабочих 15-16 тысяч человек, в том числе около 10% мастеровых. Распределение рабочей силы к моменту подписания соглашения с союзниками, при хозяйничании еще Совжедоров, было поставлено неумело, именно: рабочие были распределены равномерно по всем участкам и не было учтено то обстоятельство, что главную массу рабочих нужно было поставить в возможно большем количестве на северную часть и лишь остаток распределять на средней части, чтобы всю линию привести в более или менее однообразное состояние и достигнуть наличными средствами наибольшей пропускной способности. После переворота естественно первым встал вопрос о перестановке рабочих для более целесообразной утилизации
 их труда, но к такому переводу имелось препятствие - невозможность произвести им расчета на месте за старое время из-за отсутствия денег. Ни один рабочий на перевод в другое место без уплаты заработка за старое время не соглашался, требуя выдачи ему окончательного расчета, если он не нужен на месте. Такое положение неправильного распределения рабочей силы и невозможность подчас выполнения работ даже первой необходимости  существует и по настоящее время. На средней части выполняются работы второй очереди, в то время как работы первоочередные, на северной части, из-за недостатка рабочих не производятся. Строительный сезон подходит к концу, и сделать что-либо существенное для улучшения пути на северной части, чтобы обеспечить правильность движения хотя трех-четырех пар поездов в зимний период, - удастся очень немного. Не менее настоятельным является перевод плотников со средней части на северную, главным образом, в Мурманск и на 16-й участок, для постройки жилых домов и бараков как для нужд дороги, так и для выполнения программы, преподанной командующим вооруженными силами в связи с необходимостью размещения союзных войск в Коле и вдоль линии, - на станциях и по линии обороны. Что-либо сделать к более успешному выполнению работ первой очереди можно будет только по получении денег для удовлетворения рабочих».
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Общее состояние Мурманского отряда судов в конце августа месяца обрисовано в рапорте временно исполняющего дела начальника отряда - командующему Флотилией Северного Ледовитого океана (№ 1084 от 21 августа).

Суда под военным флагом:

линейный корабль «Чесма» - предполагался быть казармой, для плавания не годен, не укомплектован, имеется только необходимый для обслуживания состав;

посыльное судно «Ярославна» - комплектуется, требуется установка парового отопления, некоторый ремонт и ввод в док;

посыльное судно «Купава» (служба связи) - укомплектовано, отправлено для ремонта в Архангельск;

эскадренный миноносец «Бесшумный» - у борта американского крейсера «Олимпия», ремонтируется;

тральщик «Т 23» (службы связи) - в компании, укомплектован до необходимости числа - 14 человек;

тральщики «Т 25» и «Т 26» - в компании, укомплектованы до необходимого для плавания числа, команда старая, выразившая желание продолжать службу на новых условиях;

тральщик «Т 40» - в компании, укомплектован новой командой, требует серьзного ремонта и ввода в док.

Суда под портовым флагом:

транспорт-мастерская «Ксения» - личный состав вольнонаемный; находится в ведении технического отдела Кольской базы.

Суда  под торговым флагом: 

тральщики «Т 32», «Т 35», «Т 37», «Т 39» и «Т 42» - переданы для промысла в ведение торгово-промышленного отдела краевого Совета;

пароход «Антоний» - организуется промысловая артель.

Переданы во временное пользование англичанам:

посыльное судно «Соколица» - казарма для части славяно-британского легиона;

крейсер «Аскольд» («Глори 4») - в компании с английской командой.

Укомплектованы совместно с союзниками:

эскадренные миноносцы

«Лейтенант Сергеев» - команда английская и русская - командир, старший офицер и три матроса;

«Капитан Юрасовский» - команда американская и русская - командир, старший офицер и 11 матросов;

«Бесстрашный» - команда французская и русская - командир, старший офицер и 5 матросов.
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Вслед за приведенным выше принципиальным постановлением Верховного управления Северной области от 6 августа Верховным управлением был намечен формальный порядок действительного осуществления «вхождения Мурманского края в состав Северной области», основанный на принятии Мурманским краевым Советом особого «акта об инкорпорации»  (заседания Верховного управления 7 и 8 августа). Другой причиной, приведшей к затяжке практического разрешения вопроса, было отсутствие в распоряжении правительства лица, которое, с точки зрения Верховного управления, могло бы быть назначено на должность чрезвычайного комиссара Мурманского края. А между тем, «помимо общеполитического и государственного значения, вхождение Мурманского края в состав Северной области вызывается и целым рядом соображений практического характера: 1) финансовые и денежные затруднения, о которых мы выше подробно докладывали, значительно легче и быстрее могли бы быть разрешены в масштабе Северной области, нежели в узко краевом; 2) невозможно и нелепо отдельное и независимое  друг от друга существование русских вооруженных сил Мурманского края и Северной области, объединяемых лишь высшим союзным военным командованием; 3) отсутствие организационной связи с правительством Северной области, имеющим в своем распоряжении большое количество материалов, предметов технического снабжения и разных плавучих средств вызывает необходимость обращаться к союзникам за получением того, что можно было бы достать через отделы Верховного управления; 4) почта и телеграф могут действовать правильно при объединении не только их, но и финансов (денежные переводы); 5) наконец, правильное  устроение Мурманского края, организация в нём на прочных основаниях суда и самоуправления, установление в нём прочного правопорядка и законности, конечно, невозможны в узко краевом масштабе, когда краевой Совет поневоле должен брать на себя одновременно и законодательные, и административные функции. Этот перечень можно было бы продолжить,  но полагаем, что и сказанного вполне достаточно, чтобы оценить всю государственную, политическую и практически - административную важность скорейшего слияния Мурманского края с Северной областью». (Меморандум 28 августа).

Далее в том же меморандуме от имени краевого Совета по этому поводу говорилось: «Мы считаем тот порядок этого вхождения, который был выработан Верховным управлением в заседании 8 августа, не вполне целесообразным. Предполагалось предварительное принятие Мурманским краевым Советом 1) положения о самоуправлении Мурманского края и 2) особого акта об инкорпорации, содержащего также положение о чрезвычайном комиссаре Мурманского края, после чего эти акты должны были быть утверждены Верховным Управлением. Порядок этот принципиально недопустим. 

1). Мурманский край входит в Северную область не как договаривающаяся сторона, а как подчиняющаяся власть. Согласие на такое подчинение дано уже в постановлении краевого Совета от 6 августа, а потому уже дело Верховного управления издать соответствующий этому постановлению текст закона и утвердить его.

2). Приведение в действие вышеупомянутого положения о самоуправлении и практическое
.

«Документальная справка» - лишь совершенно грубый черновой набросок, в целом не подвергавшийся редакционным исправлениям.   Я спешил сделать его потому, во-первых, что хотел возможно скорее получить от некоторых деятельных участников мурманской работы подтверждение верности цитируемых в «справке»  документов, а также фактов, которые не смогли быть документальны, и, во-вторых, так как изменившаяся в связи с разгромом Германии обстановка может дать со временем возможность неправильно толковать деятельность людей, работавших на Мурмане, и мою в частности, если теперь же не закрепить подлинную её основу.

Я не счел себя вправе говорить о других мурманцах, с которыми работал плечом к плечу, хотя из-за этого «документальная справка» может произвести впечатление, будто, замалчивая о громадной работе других, я втискиваю причинность события в слишком личные пределы. Но я здесь подчеркиваю, что «Документальная справка из моих мурманских бумаг за 1917-1918 год» ни в малейшей мере не претендует быть повествованием
 о Мурманском эпизоде нашего страшного времени. Составляя ее, я имел целью по горячим следам документально закрепить лишь идейную основу
 всего происходившего на Мурмане, поскольку я в этом непосредственно участвовал, и как это отразилось в моих бумагах.

Преследуя такую цель, я не сумел в этой первой редакции избежать необходимости начать «справку» цитатами нескольких документов, относящихся ко времени главного начальника Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов, начальником штаба которого я состоял, вследствие этого оказалась упомянутой фамилия контр-адмирала Кетлинского. Дабы сознаваемое мною грубое несовершенство компановки и редакции «справки» не могло повлечь неправильного понимания, я здесь решительно отмечаю, что всё происходившее на Мурмане, начиная с февраля, как по идее, так и по форме не имело ничего общего с работой, начатой покойным адмиралом
. То, что я делал затем, идя по совершенно иному, чем он, пути, конечно, не было ни в какой мере продолжением его деятельности. Документы, относящиеся к тому времени, я цитирую только как объективно обрисовывающие обстановку, которая, в значительной мере, определяла некоторые черты происходившего после, и тем самым поясняющие, как исторически
 могла сложиться идея, ради проведения которой в жизнь я продолжал в 1918 году посильную работу. 

С другой стороны, сказанная выше укая цель «справки» не позволила мне документально воспроизвести так полно, как хотелось бы, действия союзников, рука об руку с представителями которых мне пришлось в течение многих тяжелых месяцев работать на осуществление общего для нас на Мурмане военного задания.

Спешность, с которой составлялась «справка» и, в результате этого, совершенная её необработанность, вынуждают меня просить немногих ее читателей, - в лояльности которых по отношению лично к себе я не могу сомневаться, иметь в виду, что эта рукопись
, как черновой набросок личного
 характера, не должна получать распространения за пределами того узкого круга лиц, которые, по своему недавнему прошлому здесь, на Севере, так или иначе непосредственно, лично заинтересованы в документальном свидетельстве истины о происходившем на Мурмане.  Я надеюсь, что время и обстоятельства позволят мне обработать справку, чтобы, улучшив редакцию, развив комментарии, которых я теперь избегал, резче оттенить руководившие мною на Мурмане имели
 мысли и обстановку работы и тем дать недобранные документальные материалы для одного из любопытнейших эпизодов истории переживаемой нами русской смуты и мировой катастрофы.
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      20 июня 1922 г. 

Сироткин Григорий Васильевич (1894-?). В 1914-1917 гг. находился на военной службе. В 1917-1918 гг. был секретарём Кольского подрайонного комитета Совжелдора, с 1918  по 1920 гг. сидел в белогвардейских тюрьмах. В 1920 г. стал одним из организаторов Мурманской организации большевиков  и Мурманского исполкома Советов депутатов, членом Чрезвычайной комиссии по борьбе с контрреволюцией. В 1920-е гг. работал в органах ОГПУ, в комиссии Истпарта, был председателем губернского суда. В 1930-е гг. проживал в г. Кронштадте.
[...] 

В 1917 году после Февральской революции мурманский пролетариат, состоящий в то время из рабочих Портстройки (т.е. постройки порта); Базстройки (строительства военно-морских баз) и Мурманстройки (строительства Мурманской железной дороги) ещё не были объединены в один профессиональный союз. Лишь при каждом из названных строительств были организованы рабочие комитеты. Все эти комитеты вели не только чисто профессиональную работу, но принимали также участие в управлении тем или иным строительством.

Спустя некоторое время рабочие Базстройки и Портстройки организовались в союз строительных рабочих. А вслед за этим были организованы союзы: моряков, в который вошли все команды судов торговых и военных; союз конторщиков, в который вошли служащие порта и базы; союз железнодорожников и союз работников почты и телеграфа. Все названные союзы также не были объединены одной общей организацией и не имели общего местного руководства. Связь между этими союзами выражалась только в общих собраниях и митингах рабочих и служащих.

Объединение профсоюзов не состоялось даже и тогда, когда в Мурманске организовался Совет рабочих и солдатских депутатов. Первый Совет был составлен из представителей всех рабочих организаций, а также воинских и флотских команд.

Благодаря тому, что мурманские профсоюзы не были объединены единой руководящей организацией, а также почти не имели связи со своими центральными организациями, благодаря этому среди рабочих не велось почти никакой культурно-просветительной и политической работы. Многие рабочие совершенно не разбирались в партийных вопросах и даже не имели представления о разности в партиях, ни в исполкоме Совета, ни в одном из союзов, за исключением союза железнодорожников (Совжедор), не было фракции Коммунистической партии.

Думается, что благодаря такой политической неграмотности, рабочие массы впоследствии очень слабо протестовали против захвата власти англичанами и против разрыва с центральной Советской властью.

Наиболее развитыми в политическом отношении были рабочие железной дороги и моряки.

На первом Всероссийском съезде работников транспорта мурманские железнодорожники и моряки примкнули к образовавшемуся тогда Всероссийскому объединению работников водного и железнодорожного транспорта и, получив в центре кое-какие указания, повели профессиональную работу надлежащим порядком.

Англичане, американцы и французы имели в Мурманском порту ещё в 1915 году значительные военно-морские силы, которые после Октябрьской революции ещё были увеличены, якобы для отражения германских войск, угрожающих Северу со стороны океана и из Финляндии.

В июне 1918 года после прекращения войны между Советской Россией и Германией, потребовали от исполкома Совета рабочих и солдатских депутатов полного разрыва с центральной Советской властью. В случае отказа союзники заявили, что силой займут Мурманск, который уже и так фактически находился во власти военного союзного командования. Вопрос о разрыве с центральной Советской властью много раз обсуждался на рабочих собраниях и на заседаниях Совета. Рабочие колебались и старались оттянуть время.

Наконец, союзниками был назначен крайний и ультимативный срок для разрыва и прекращения всяких сношений с центральным Советским правительством на 8 июля.

Вечером 7 июля было созвано расширенное заседание Совета, на котором присутствовали представители Англии, Америки и Франции в лице адмиралов и офицеров. Союзники обратились к собравшимся со следующими, приблизительно, словами: «Необходимо временно порвать всякую вязь с Советской республикой, ввиду того, что правительство Советской республики заключило сепаратный мир с Германией без согласия союзников, которые продолжают воевать. Если союзные войска ушли бы из Мурманска, то через несколько дней германцы постарались бы занять все северные стратегические пункты. Вот поэтому-то союзники и не намерены пока уходить из Мурманска. Надо дождаться, пока будет всё спокойно. Союзное командование снабжает всё мурманское население всем необходимым и будет снабжать и впредь, если население будет послушно и выполнит разумные требования. Если же Совет будет протестовать против пребывания здесь войск, то союзники перестанут снабжать население продуктами и им придётся помирать с голода. Они же, несмотря ни на какие протесты, останутся на месте». Далее представители союзников предложили заключить с ними временное формальное соглашение, которое бы действовало впредь до разрешения общих принципиальных вопросов между союзниками и центральным Советским правительством. При этом союзники заверили, что они не будут вмешиваться во внутренние дела мурманского населения, не будут изменять системы управлении краем и наговорили много других красивых слов.

Многие члены Совета, в особенности представители команды крейсера «Аскольд» и представители Совжедора, начали энергично протестовать против подобного соглашения с союзниками.

Союзники, не дождавшись ответа на своё требование, покинули заседание Совета. После их ухода заседание возобновилось. Вновь начались горячие прения, во время которых представители Совжедора и крейсера «Аврора»
 в знак протеста против соглашения ушли с заседания.

Делегаты Кемского уезда, также входившие в Мурманским краевой рабочий Совет и состоявшие из кулаков и интеллигенции, бешено настаивали на подписании соглашения с союзниками и, плача, говорили: «Мы не можем жить без союзников, и все помрём с голоду, так как из центра получить продовольствие для населения нет никакой надежды». Победа осталась за соглашателями. Совет решился на подписание предложенного союзниками соглашения.

На другой день, т.е. 8 июля, на площади около Совета назначено было общее городское собрание для окончательного утверждения этого вопроса.

В назначенный чаc перед собравшимися мурманскими рабочими и прочими обывателями на балконе Совета появились представители союзников, в парадной форме, которые в своих льстивых выступлениях, чуть не клятвенно, обещались не вмешиваться в наше внутреннее управление. И действительно, много в то время среди мурманских рабочих было наивных, которые поверили этим льстивым сладким словам, и своим поднятием руки «за» и «против» соглашения решили участь подписания этого соглашения. Но многие рабочие с болью в сердце покинули это собрание и начали немедленно собираться подальше от белого хлеба союзников, но поближе, хотя и к голодному пайку наших центров, но всё таки не быть предателями и переносить все невзгоды с товарищами рабочими центра с в твердой уверенностью, что недалеко то время, когда удастся прогнать всех таких паразитов
.

И вот 8 июля 1919 года
 соглашение было подписано нашими представителями в лице президиума исполкома Краевого Мурманского Совета с одной стороны и представителями союзников с другой стороны.

Как на один из пунктов этого соглашения,  характерно указать, что это соглашение действительно впредь до окончательного соглашения с центральной властью России, но какой властью не было указано, что впоследствии и не преминуло сказаться с утверждением в Архангельске власти Северного правительства во главе с Чайковским, которое спустя месяц или даже меньше фактически аннулировало это соглашение своим особым соглашением с союзниками, а многие наивно думали, что это соглашение действительно впредь до соглашения союзников с центральной властью Советов.

После подписания этого пресловутого соглашения жизнь рабочих Мурманска как будто ничем не изменилась. Многие рабочие в течение ещё недели имели возможность покинуть Мурманск и выехать в центр, чем многие не преминули воспользоваться.

Вскоре после этого соглашения с союзниками в Архангельск была послана эскадра военных судов с десантом союзников, который в непродолжительное время им удалось занять.

С занятием Архангельска союзными войсками, там образовалось Северное правительство во главе с Чайковским. От Мурманского Совета в Архангельск выезжали представители во главе с председателем Совета Юрьевым, управделами Веселаго, лейтенантом флота, который, надо заметить, в этой авантюре играл самую выдающую роль, затем ещё двое представителей от Кемского уезда Водохлебов и Исаков, которые, не имея никаких на это полномочий от мурманских рабочих и прочего населения Мурманского края, признали от имени Мурманского Совета правительство Чайковского своим верховным руководителем.

С этого момента и начинается фактический захват власти белым Северным правительством в Мурманском крае, начинается с фактического уничтожения мурманских организаций, а также аннулируется соглашение союзников с Мурманским Советом о невмешательстве во внутренние дела края, да они сами непосредственно и не вмешивались, а предоставили с их помощью это сделать Северному правительству, которое для управления краем назначило особого помощника генерал-губернатора в лице Ермолова и при нём особого юрисконсульта Виноградского.

Этим самым власть Мурманского Совета уничтожалась, и ему ничего не оставалось делать, как только разойтись.

C назначением помощника генерал-губернатора начались придирки к существующим профорганизациям, без разрешения его и его юрисконсульта нельзя стало устраивать никаких общих собраний рабочих.

Затем Виноградский, который при Ермолове играл громадную роль и был как бы его правой рукой, предложил переработать все уставы профессиональных организаций и представить на его утверждение.

Только тогда, наконец, поняли окончательно рабочие Мурманска всю тяжесть своего положения, и многие, очень многие раскаивались в том, что они не заявляли своего протеста во время заключения соглашения с союзниками.

[…]

Григ. Сироткин

ГАМО, ф. П-102, оп. 1, д. 14, л. 6-12об. Рукописный подлинник. В тексте имеются многочисленные карандашные правки, машинописную копию см.: ГАМО, ф. П-2393, оп. 2, д. 18, л. 18-23. 
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А. Шишков Мое третье пребывание на Кольском полуострове. 1916 - 1923 гг.

5 февраля 1940 г.

Шишков А.  Революционные события встретил капитаном парового катера военного флота в Кольском заливе. В августе  1917 года был избран в правление Союза моряков в Мурманске. С февраля 1918 г. представлял военных моряков в  Мурманском Совете. Впоследствии был избран в его  исполком. После антибольшевистского переворота  арестован и посажен в  в Мурманскую тюрьму.
В августе месяце 1916 г. я находился на Мурмане в качест​ве служителя Седловатого маяка близ Александровска (ныне Полярный). Работая на маяке до ноября месяца, был переведен, как луч​ший рулевой того времени и знакомый с лоцией Мурманского побе​режья, капитаном на один из паровых катеров военного флота «Ансио». Плавать на нём не пришлось до лета 1917 г., так как он был полу​затоплен и требовал ремонта.

Февральская революция застала меня в г. Александровске. В Александровске стояли в то время военные суда «Аскольд», четыре миноносца и находилась береговая команда черноморских запас​ных моряков.

О Февральской революции здесь узнали только в марте месяце, до этого же момента царские офицеры и чиновники во главе с тог​дашним начальником укрепленного района капитаном 1 ранга
 тщательно скрывали о происшедшей революции в центре России. Но когда уже скрывать это не было возможности, и невозможно возвращение к прошлому царизму, да и слухи уже проникли во все команды,  тогда только собрали все команды на площади у церкви и там, после молебствия, было объявлено об отречении Николая. После этого команды моряков стали организовывать комитеты судов.
Некоторых офицеров прогнали, а некоторые сами скрылись, в том числе и начальник укрепленного района.

В управлении кораблями и хозяйствами действовали судовые комитеты, но власть ещё была в руках командиров, но уже не проч​ная, а какая-то растерянная. В самом городе полиция во главе с исправником арестована, высшие чины были отправлены в центр России.
Влияние партии большевиков на развернувшиеся события.
Хотя в то время не существовало открытой организации партии большевиков, но и тогда это влияние сказывалось очень значительно. Так, например, когда были объявлены выборы в Учредительное собрание и выставлены списки кандидатов, за список партии большевиков были почти все команды, конечно, из нижних чинов. Агитацию за этот список вели товарищи, прибывшие из центра и Архангельска.

Мне помнится один случай. Как-то на митинге, на котором были все команды судов и местное население, выступил с речью тогдашний начальник укрепленного района капитан 1 ранга Рочаковский
 (знаменитый в то время Рочаковский, внедрявший дисциплину мордобитием), небезызвестный и местному лопарскому населению. Рочаковский ведал, до соединения линии железной дороги от Кандалакши до Мурманска, на этом участке переброской военного снаряжения на оленях. Он силой мобилизовал оленеводов, и много за время его деятельности не стало оленей у населения, которые загонялись и падали.

Этот Рочковский
 с пеной у рта истерично защищал правительство Керенского и свою мордобитную дисциплину, матросы вначале слушали, а потом и сказали: «Довольно!» - стащили его с трибуны, сорвали с него погоны и вытолкали его в шею, с тех пор его больше и не видели. Надо заметить, что офицеры тогда уже не носили погон, и он один явился с погонами.

Летом 1917 г. переселился [в Мурманск].
Мой катер совершал рейсы между Мурманском и Александровском. В Мурманске в то время начали организовываться профессиональные организации, были организованы комитеты рабочих портостройки, комитет рабочих по постройке военно-морских баз и железнодорожников, а также плавучей мастерской «Ксения», союз металлистов. В августе месяце организовали союз моряков, в правление которого и я был избран.

Октябрьская революция в Мурманске прошла как-то стихийно, вся власть перешла к Совету рабочих и солдатских депутатов на местах, профсоюзные организации взяли в свои руки контроль и руководство, уничтожены были разные правительственные учреждения, взамен их учреждены советские, а также и на местах. В Александровске, Териберке и на Терском берегу была проделана большая работа с помощью союза моряков по национализации флота, все суда русских компаний, [которые] приходили в Мурманский порт были национализированы с перепиской всех судовых документов.

В феврале я был избран в Мурманский Совет рабочих и солдатских депутатов, а потом и в его исполнительный комитет. Избрание тогда происходило от организаций, и я вошёл от союза моряков и работал членом следственной комиссии. Председателем тогда был Архангельский, из прапорщиков, а его заместителем Юрьев - будущий предатель.

Связь с местным населением была тогда слабая, ещё кое-где существовали старые органы власти, даже в Коле существовала городская управа и мировой судья, в ближайшее время это было ликвидировано, образованы Советы и народный суд.

На Мурманском побережье и Терском предприятия купцов, фактории и торговля были национализированы.

Связь с Архангельском, тогдашним губернским центром, была слаба, уездный центр из Архангельска
 к тому времени был перенесен в Мурманск. Но в уездный Совет представители волостей от населения тогда ещё не входили.

На заседании Совета рабочих и солдатских депутатов был поставлен вопрос о создании в Мурманске краевого Совета с присоединением и Кемского уезда, в центре этот вопрос был разрешён.

В Мурманске состоялся съезд из представителей населения Мурманского побережья, Терского [побережья] и Кемского уезда. На этом съезде был избран краевой Совет.

Кто же вошёл в краевой Совет. Краевой Совет был самый разношёрстный. Как мне помнится, туда вошли от Териберской волости от Совета Корельский,, и Горишев от Александровска […]
 и ещё кто-то от Колы, Кочеров М. и один учитель, от Кузоменской Понойской, Тетринской волостных Советов
, фамилии представителей не помню, от станции Кандалакша. Кошелев, служащий впоследствии предатель, расстрелян, и ещё один от Кандалакши населения Ярусов кулак; от села Ковда Белов капитан, от Кеми и Сороки Водохлебов учитель. Исаков кулак, от Мурманска от профсоюзов вошли рабочие, от железной дороги Самоцик и Ярославский
 и ряд других, от гарнизона Архангельский, бывший прапорщик
, от военно-морской базы и Центромура ряд товарищей, а также с кораблей «Чесма» «Аскольд» с транспорта «Ксения» и других. Так что состав военно-морских членов Совета было довольно порядочное количество, а также и от Совжедора. Кроме того, в Совете были Игнатьев А.И. юрист, Македонский инженер, Карпенко бывший офи[це]р управделами, Ермолов будущий помощник генерал-губернатора юрисконсульт, в общем, состав Совета был весьма пёстрый
. Председателем Совета был избран Архангельский, а его заместителями Юрьев и Корельский.

Была ли при Совете партийная организация п[артии] б[ольшевиков], хотя работа протекала по директивам партии и правительства, но большевистской организации не было.

Мне помнится, на одном из заседаний Совета тов. Додикин, ленинградский рабочий,
 который и раньше пытался создать при Совете партийное ядро, но как-то это дело заглохло, так как он вскоре уехал из Мурманска, задал вопрос председателю Архангельскому, вопрос такого содержания: «Скажите, вы какой партии принадлежите?» Архангельский ему ответил, что он Совет вне партии и я на Ваш вопрос не отвечу
. Вот в то время был какой состав Совета, и мне кажется странным то, что в Совжедоре тогда существовала партийная ячейка, но почему-то было малодеятельной, да и в самом Совете были большевики, как, например, Игнатьев А.Н., Будрин и, может быть, и другие, но ничем себя не проявляли. 

К тому времени становился острым вопрос пребывания на Мурманске
 военного флота бывших союзников, англичан, французов и американцев. На рейде стояли английский броненосец «Глория», крейсер «Кохрен», французский «Олимпия»
 и американские – ряд военных тральщиков, которые всё ещё несли патрульную службу как в море, так и сетевых заграждений у Белокаменной и при входе в Екатеринскую гавань, а также имели плавучие базы. Наших военных судов в то время было: броненосец «Чесма», крейсер «Аскольд», четыре миноносца, одна подводная лодка, плавучая мастерская «Ксения», несколько быстроходных катеров. А поэтому правительством был назначен чрезвычайный комиссар по делам Мурмана Нацарепус
, который и вёл переговоры с командованием союзников, часто ездил на броненосец «Глория» и вёл переговоры с адмиралом Кемпом, о чём были переговоры, нам рядовым не было известно, он часто уезжал в центр, а потом опять приезжал.

Наконец, командование союзников предъявило ультиматум непосредственно Совету об отделении Мурманского края от республики Советов, Нацарепуса в это время в Мурманске не было. Переговоры вели верхушка исполкома Юрьев и Беселаго
, лейтенант, о чем там вели переговоры, нам рядовым членам Совета не было подробно известно.

Председатель Архангельский к тому времени тоже из Мурманска выехал в центр и обратно не приезжал.

По всей вероятности, уже ранее было это подготовлено.

В первых числах июля было полное собрание членов Совета, на котором в качестве как бы гостей присутствовало высшее командование союзников во главе с адмиралом Кемпом. На этом заседании был поставлен на обсуждение вопрос о создавшемся положении. Что делать. Это было ещё до прихода анг[лийского] командования, Юрьев разъяснил вопрос по-своему нам. Союзники, мол, требуют нашего категорического ответа об отделении от центра или иначе они прекратят всякое снабжение края продовольствием. Тов. Ленин и Чичерин требуют, чтобы мы протестовали всеми имеющими у нас мерами, протестовали против пребывания англичан и прочих союзников, чрезвычайный комиссар […]
 не едет в Мурманск, он сидит в Петрозаводске. Против заключения какого-либо договора с англичанами горячо возражали представители железнодорожников во главе с тов. Ярославским
 и представители моряков, особенно крейсера «Аскольд», и некоторых рабочих Мурманска.

Но представители с места, особенно делегаты Кемского уезда, категорически требовали согласиться во всем с союзниками. Мне помнится выступление Исакова, в котором он со слезами старался доказать, что мы, мол, без союзников погибнем, и так уже у населения недостаточно хлеба, а из центра ждать, мол, нечего, и если не помогут союзники, то будем помирать. Такие слова, конечно, повлияли на многих представителей с мест, и некоторые выступали в том же духе.

Им возражали в своих выступлениях некоторые товарищи, говоря, что стыдно так шкурничать, в центе рабочий получает ¼ фунта хлеба, и вы […]
 роитесь на союзнических
.

Но всё-таки отпор со стороны тов.[…]
, а такие были, как [в] Совжедоре, среди команд военных моряков и других, не был достигнут. 

На этом вопрос был закончен, и заседание отложено, так как явились гости, командование союзников во главе с адмиралом Кемпом, которые выступили на этом заседании, приблизительно так, с такими елейными словами: «Мы, союзники, не хотим России ничего худого, несмотря на то, что РСФСР заключила мир с Германией, но Германия продолжает наступать со стороны Финляндии, мы Вам в этом поможем и снабдим продовольствием, а когда в России будет всё спокойно, мы уйдем».

Наконец, 6 июля на заседании Совета этот вопрос опять разбирался, но несмотря на бурный протест некоторых товарищей, на этом заседании был вынесено предательское решение, и в тот же день и было подписано предательское соглашением Юрьевым, Корельским, Талым и Веселаго, с одной стороны, и союзным командованием, с другой стороны. Этому помогло то, что представители железной дороги, моряки с крейсера «Аскольд» и другие товарищи не в достаточной мере протестовали против этого гнусного решения и демонстративно покинули заседание, тем сыграли на руку […]
.
Так что на заседании осталось меньшинство, да и те голосовали не все за принятие этого решения.

Гнусное предательство совершилось. Этому помогло то, что не было большевистской спайки, хотя имелись отдельные товарищи большевики, но они не были сплочены воедино, не было создано общей большевистской организации, которая бы вела массы за собой, и стояла бы твердо на своей позиции. Могло ли быть иначе? Вполне могло быть иначе при твердом партийном руководстве, но, к несчастью, этого не было.

В то время Мурманск всё-таки представлял из себя внушительную военную силу. Имелись вооруженные броненосец «Чесма», крейсер «Аскольд», четыре миноносца, береговые команды и посланный из центра отряд большевик[ов] стрелков по [о]хране железной дороги под командованием тов. Комлева, при этом наличии военных сил в Мурманске вряд ли союзники, а с этого момента, надо считать, интервенты решились открыто выступить с военными действиями если бы со стороны наших вооруженных сил было бы твердое большевистское руководство и единое командование
.

После подписания договора с союзниками на первое время жизнь мурманских рабочих не изменилась, но многие рабочие в первую же неделю постарались выехать из Мурманска. Когда немного спустя те же интервенты заняли Архангельск и образовали белое Северное правительство, туда выехали представители Мурманского краевого Совета во главе с председателем Юрьевым, лейтенантом Веселаго и ещё двумя представителями Кемского уезда Исаковым и Водохлебовым.

Эти представители, не имея на то никаких полномочий, признали от имени Мурманского Совета правительство Чайковского. С этого момента и начинается собственно фактический захват власти на Мурманске белогвардейским Северным правительством.

Для управления краем был назначен помощник Архангельского генерал-губернатора Ермолов ранее бывший юрисконсультант краевого Совета. С назначением Ермолова власть Мурманского Совета фактически сошла на нет, начались […]
 и всяческие притеснения, ущемление в Мурманске профорганизаций.

В то же время воинские команды частью были распущены, частью мобили[зованы]
, много было и арестовано. Крейсер «Аскольд» был окружен английскими военными судами и разоружён, команда разогнана.

Правая рука Ермолова – юрисконсульт Виноградский, при первых же шагах своей деятельности, началось всякие придирки к Мурманским профорганизациями, предложив им представить на его утверждение свои уставы
. Уставы были представлены и подвергались жесточайшей переработке.

После просмотра уставов и произведённых в них поправок, начальное существование профессиональных организаций стало невозможным. Может быть, Мурманские проф[организации] и объединяющая их организация Совет профсоюзов, который был образован в самом начале деятельности представителей Северного правительства, и могли бы ещё существовать, хотя бы и нелегально, но, к несчастью, среди членов правления Совета профсоюзов оказались несколько человек соглашательски настроенных. Эти соглашатели (отец и сын Гетлины, председатель и секретарь Союза моряков,
 и их друзья), явно враждебно относившиеся к Советской власти, срывали всякую профсоюзную и тем паче политическую работу профсоюзов, которые и без того вынуждены были прекратить своё существование.

Эти соглашатели впоследствии после изгнания белых из Мурманска бежали за границу. 

Те же работники союзов, которые остались верными заветам Октябрьской революции, продолжали активную работу и борьбу с белогвардейскими захватчиками, вскоре были арестованы и брошены в тюрьму.

С установлением в Архангельске власти Северного правительства для рабочих Мурманска [наступило тяжёлое время], лучшие сознательные рабочие и рыбацкое [население] так или иначе выражавшее свое недовольство белогвардейскими правителями, арестовывалось и бросалось в тюрьму.

Тюрьмы эти, несмотря на малочисленность населения Мурманского края, были переполнены. Кроме существующих в губернском городе Архангельске, таковые были понастроены по всей Северной области.

Особенно ужасными по бесчеловеческому режиму были тюрьмы созданы в Мурманском крае.

Особенно мрачной и наиболее жестокой по режиму была Иокангская тюрьма, построенная на скалистом берегу Иокангского залива, где кроме скал, воды и тундры на десятки верст не было ни одного населенного пункта, не считая небольшого лопарского поселка Иоканьга, который находился в 12 верстах от тюрьмы.

В Иокангской тюрьме погибло очень много рабочих: одни от руки палачей, другие от голода и цинги. Заключённые в этой тюрьме подвергались ужасным пыткам и всевозможным телесным истязаниям. Многих расстреливали без всякого суда.

Кроме Иокангской тюрьмы, на Мурмане было построено ещё несколько тюрем: тюрьма на скалистом утесе Торос-острова, расположенного в 50 верстах от Мурманска, и тюрьма в посёлке Дровяном, где раньше был лесопильный завод Рейниуса, в 5 верстах от города. Стоявший на рейде залива броненосец «Чесма» был также приспособлен под тюрьму, и тюремщиками там были английские офицеры и английская команда.

И самом городе имелся концентрационный лагерь под охраной английской команды и пресловутая [… ]
.

Помимо всех выше перечисленных тюрем в Печенге и монастыре, впоследствии отошедших к Финляндии, а ныне нашей доблестной Красной Армией взятых обратно у белофинских банд (Петсамо), существовали каторжные работы, на которых заключённые рабочие выполняли наиболее тяжёлый и грязный труд. Эта каторга также была в ведении английского командования и его контрразведки. Во всех тюрьмах, лагерях и каторжных работах томились тысячи рабочих и рыбаков, и служащих, заподозренных остервенелыми захватчиками в активной борьбе против владычества.

Безжалостная смерть каждый день уносила десятки заключённых, влачивших полуголодное существование в грязных, сырых и тесных землянках, тюрьмах. 

В Мурманской тюрьме, в которой мне пришлось сидеть, выдавалось в день по две английские галеты и одна банка консервов на 5 человек, в других тюрьмах питание было ещё хуже.

Пытками и издевательствам подвергались не только заключенные в белогвардейских тюрьмах, но также и всё трудовое население Мурманска, находящееся на свободе.

Редкий рабочий, работавший в порту на выгрузке и погрузке пароходов, не был бит рукой английских жандармов, не испытывал на спине их нагайки.

За малейший проступок рабочие избивались до крови, подвергались всяческим насилиям и оскорблениям.

Всё взрослое мужское население края было принудительно мобилизовано и брошено на фронт. Кроме того, всяческими путями рабочих и население привлекали в так называемое народное ополчение. Народное ополчение, как их называли «кресники»
 было кое-как сколочено и состояло исключительно из кулаков и интеллигенций. 

В августе 1919 г. союзное командование под энергичным требованием английских рабочих отдало приказ об очищении Мурманска от иностранных войск. На Мурмане остались части добровольческих отрядов, сербов, белогвардейцев и датчан.

Рабочие остались, таким образом, исключительно во власти белогвардейского Северного правительства, вернее генерала […]
. Так как к тому времени это правительство не играло почти никакой роли, но от этого им стало не легче, унижения продолжались, и положение рабочих ещё больше ухудшилось. Гнёт белогвардейцев усилился, особенно в этом прославился начальник […]
 милиции есаул Соколовский со своей бандой казаков, который за малейшее подозрение расстреливал рабочих.

Как памятник его зверств осталась братская могила замученных и расстрелянных им рабочих в Кандалакше.

Но, несмотря на весь белый террор, недовольство белогвардейщиной стало всё усиливаться. Насильно мобилизованное население производило восстания в своих частях, образовались партизанские отряды, которые делали налёты на железную дорогу, взрывали мосты и всячески уничтожали различное имущество. Особенно в этом прославился отряд Ваньки Каина (Поспелова).

В Мурманске рабочие всячески старались что-нибудь разрушить и уничтожить.

Наконец, назрел вопрос сбросить всю белогвардейскую нечисть. 19 февраля стало известно, что в Архангельске власть белых сброшена, вечером […]
 собрались тайно, конечно, представители различных организаций для выработки плана восстания. Присутствовали от […]
 команды тов. Рощин, от транспорта «Ксения» Пивоваров и Хохлов, от подводной лодки Будров, от военной милиции Жданов, а такая в Мурманске существовала из солдат, возвратившихся из Франции и революционно настроенных, а также Игнатов А.И. и некоторые другие товарищи, в том числе и я. 

Наконец, терпение рабочих лопнуло.

21 февраля 1920 г. мурманские рабочие поднялись все как один и сбросили       власть [белогвардейцев]. Переворот совершился стихийно. Несмотря на то, что фронт белых войск отстоял от Мурманска на 600 верст к югу от Мурманска по железной дороге, рабочие Мурманска не побоялись, что они будут отрезаны и останутся в одиночестве и восстали против власти белогвардейщины.

Насколько власть белых была ненавистна рабочим массам, можно судить по тому, что некоторым товарищам совершенно не приходилось уговаривать рабочих поскорее свергнуть власть белогвардейщины, наоборот, приходилось тратить некоторое усилие, дабы сдержать порывы некоторых горячих голов от преждевременного выступления, дабы не испортить всего дела. Приходилось ждать и высчитывать время, когда можно выступить всем единовременно.


Переворот начался около 3 часов дня и через 4 часа уже закончился. Всё офицерство и администрация были арестованы и изолированы. Только небольшому числу офицеров и чиновников удалось бежать на пароходе «Ломоносов» и буксире «Строитель».

Власть оказалась в руках рабочих. Теперь оставалось только закрепить эту власть.

Белогвардейцы с насильно мобилизованным населением и с отрядами сербов и других добровольно оставшихся иностранцев занимали всю линию по железной дороге белее, чем на 600 с лишним вёрст. В распоряжении белогвардейцев находились бронепоезда и большое количество всевозможного вооружения. Со стороны моря был открыт доступ английским военным кораблям. Победившие рабочие, в первую очередь, занялись организацией охраны подступов с океана, со стороны железной дороги.

По телеграфу и радио были посланы сообщения о случившемся перевороте с горячими призывами к рабочим и ко всему трудовому населению Севера последовать примеру Мурманских рабочих и вместе с ними восстать против власти захватчиков.

В ту же ночь с линии железной дороги начали поступать радостные вести: станция за станцией присоединялись к Мурманску. Бронепоезда, посланные белыми для подавления Мурманского восстания, были захвачены восставшими железнодорожниками и направлены в Мурманск.

В течение 4 дней вся линия железной дороги оказалась в руках рабочих.

Белогвардейцы убегали в Финляндию. Наконец, в Мурманск прибыл первый советский бронепоезд им. Карла Маркса, встреченный с восторженными ликованиями рабочими.

В первую же ночь восстания рабочие освободили своих товарищей, томившихся в тюрьмах Мурманска, Дровяного и Торос-острова. За товарищами, находившимися в Иокангской тюрьме, были посланы три парохода. Когда эти пароходы возвратились с оставшимися в живых товарищами, с 27 трупами скончавшихся во время переезда от истощения и цинги, возмущению рабочих не было предела.

Привезённые вместе с освобожденными товарищами тюремщики и палачи Иокангской тюрьмы были расстреляны. Для всех же освобождённых, поголовно больных, были мобилизованы все находящиеся в городе медицинские силы и отведены больничные помещения.

Немедленно после переворота был организован Ревком, и спустя некоторое время состоялся уездный съезд, на котором был избран уездный исполнительный комитет, и начало налаживаться разрушенное интервентами и белогвардейщиной хозяйство.

Летом 1921 г. решением правительства Мурманск был выделен в самостоятельную единицу как губерния с вхождением в Ленинградскую область.

Какое же наследие осталось от интервентов и белогвардейщины?

Разрушенное хозяйство во всем Мурманском крае, в тундрах убыль оленей, на главных тресковых промыслах полнейший развал. Два лесопильных завода, Умбский и Дровяного, не работали, а самое главное - это убыль населения и так немногочисленного, рабочих и крестьян, погибших или на фронте, или в белогвардейских застенках.

Медицинская помощь была слишком незначительна. Товарищи мёрли от голода и цинги, как мухи.

Прошло двадцать лет с тех пор, как белогвардейцы и их приспешники были сброшены и уничтожены, двадцать лет с тех пор, как власть Советов, прекратившая было своё существование на Мурмане в 1915
, прочно установилась власть рабочих и крестьян.

Начинается действительная стройка и развитие Мурманского края.

После уничтожения белых банд нам досталось разрушенное хозяйство. Население самого Мурманска не превышало 3000 человек, ютились в бараках и хибарках.

Тогда мы не мечтали о таком строительстве, какое теперь ведётся в Мурманском крае, о тех прекрасных домах, о тех культурных учреждениях, о тех […]
 и учебных заведениях, которые сейчас существуют в Мурманске и крае.

Тогда мы не мечтали о такой промышленности, как хибинские апатиты, мончегорские медно-никелевые рудники. Тогда мы мечтали довести нашу рыбную промышленность до 4500 тонн рыбы. 

Теперь по прошествии 20 лет трудящиеся под руководством Ленинско-Сталинской партии превратили Мурманск из захудалого посёлка в промышленный центр, а Мурман -  в один из ответственных участков строительства.

Мощный траловый флот, крепкая колхозная сеть, химическая и металлургическая промышленность, железнодорожный и морской транспорт растёт из года в год.



А. Шишков


   5 февраля 1940 г.

ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 24, л. 14-26. Незаверенная машинописная копия.
№ 11
Н.Д. Курасов К шестой годовщине свержения самодержавия.

Воспоминания мурманца


24 марта 1923 г.

Курасов Николай Дмитриевич (1885-1940). Родился  г. Орле Курской губернии. Окончил Курское железнодорожное училище в  1900 г., Тульское техническое училище в 1905 г., Московский институт инженеров транспорта в 1929 г. без отрыва от производства. Член ВКП(б) с 1904 г. Трудовой путь начал на Забайкальской железной дороге ремонтным рабочим, затем работал  техником. С января по август 1906 г. отбывал тюремное заключение за активное участие в рабочем движении в Иркутской тюрьме. В 1906-1915 гг. работал на постройке  железных дорог: Восточно-Китайской, Амурской, Кулундинской техником, прорабом, десятником, помощником начальника дистанции, начальником дистанции. В 1915-1918 гг. – прораб, начальник участка службы пути станции Кандалакша Мурманской железной дороги. Активный участник революционного движения, секретарь Кандалакшского  комитета РСДРП(б), организатор и председатель  Военно-революционного комитета, созданного на  ст. Кандалакша               27 октября 1917 г. В период интервенции с июня по август 1918 г. находился в тюрьме. С сентября 1918 г. работал в Правлении Мурманской железной дороги помощником начальника службы пути, председателем дорожного политотдела в Петрозаводске, а затем в Петрограде. В 1919-1922 г. являлся особо уполномоченным Совета Обороны. В последующие годы работал на руководящих хозяйственных должностях на Урале, в Казахстане и Москве. Умер 15 декабря 1940 г., похоронен в Москве на Ваганьковском кладбище.

Февральская революция 1917 г. застала меня на постройке Мурманской железной  дороги на станции Кандалакша.
В ночь с 28 февраля на 1 марта меня разбудили сообщением, что из Петрограда получена телеграмма о революции.
«Революция, - мелькнуло у меня в голове. - Да не может быть, неужели это случилось, и если да, какое счастье…»
.
Я быстро оделся и побежал на телеграф. В телеграфе уже толпились рабочие и служащие, которые о чем-то шушукались и волновались. Мы протискались к аппарату, у которого стояли начальник жандармского отделения и два унтер-офицера. Старший телеграфист давал объяснение начальнику жандармского отделения.
Из объяснения телеграфиста мы поняли, что поступила телеграмма из Петрограда, в которой сообщалось о революции в Петрограде и образовании Временного комитета Государственной думы, а руководство железными дорогами было возложено на комиссара инженера Бубликова, но вслед за этой телеграммой поступила другая, считать первую телеграмму недействительной; телеграмма эта была подписана начальником телеграфа.
Кандалакшский начальник жандармского отделения распорядился, чтобы все экземпляры телеграммы Бубликова, разосланные начальствующим лицам, были отобраны и уничтожены. Как впоследствии выяснилось, в Петрозаводск поступила телеграмма Бубликова, но когда об этом узнал начальник жандармского отделения Вадецкий, он приказал инженеру Пашинцеву дать телеграмму об её отмене.

Мы разошлись по домам в недоумении...

Рано утром по правительственному телеграфу пришло подтверждение о революции и о том, что в Петрограде образовался Совет рабочих депутатов.
Ясно было, что осуществилась давно заветная мечта...
В этот день было созвано общее собрание, и на нём произошли выборы в Комитет общественной безопасности. Председателем был избран А.Д. Тихомиров (плехановец), а товарищем
 председателя – я.
Решено было прежде всего обезоружить жандармерию, что мною и было исполнено. Кроме того, я предложил жандармскому подполковнику подписать телеграмму о немедленном прибытии унтер-офицеров со всех станций и разъездов в Кандалакшу, где они будут разоружены, так как революция в жандармах не нуждается.
Собрать жандармов в Кандалакшу было необходимо, так как они были разбросаны по всему отделению на несколько сот верст и могли натворить много бед.
В Комитете я пробыл три дня и вышел из него, так как состав Комитета был настолько разношёрстный, что оставаться в нём не было смысла, да и нужно было развязать себе руки, чтобы действовать, как требовали мои политические взгляды. Возле меня образовался тесный кружок, в который вошли т.т. Пасторов (теперь член РКП Питерской организации),  В.В. Лебедев и некоторые другие.
На следующий день был устроен митинг, во время которого нам сообщили, что из Кеми выехал особый поезд с начальником Полярного отдела
 М.М. Аржановым, и предполагалось этот поезд в Кандалакше осмотреть, так как было подозрение, что      М.М. Аржанов везёт или компрометирующие документы старого правительства, или золото.
Мне поручили произвести осмотр поезда. По прибытии поезда в Кандалакшу я предложил М.М. Аржанову со своим составом прибыть в Кандалакшу-Пристань. Поезд прибыл, был осмотрен, и, кроме стрелочных переводов
, в нём ничего страшного не оказалось.
Чем занимался и что делал Комитет общественной безопасности, меня не интересовало, а я направил всё внимание, чтобы возле себя создать ядро из надёжных рабочих и завязал тесную связь с воинскими комитетами.
Жандармы поодиночке и по нескольку человек прибывали в Кандалакшу, у них отбиралось оружие, а затем, когда они все съехались, был сформирован поезд, в который всех их посадили и отправили с охраной в Петрозаводск.
После каждого митинга моя группа увеличивалась и пополнялась исключительно рабочими.
Отречение от престола Николая и Михаила было встречено всеми рабочими Кандалакши восторженного, но и не обошлось без курьёзов. Ко мне пришла группа служащих и заявила, что желает отпраздновать революцию молебном, но когда я над этим посмеялся, они ушли разобиженные и отправились в Комитет, где им пошли навстречу, и был назначен день молебна. Узнав об этом, я предложил А.Д. Тихомирову после молебна устроить митинг, он с этим согласился, но сказал:
– Только ты, Николай Дмитриевич, не чуди, пусть кто как может, так и радуется.
На молебен и митинг собралось до трёх тысяч человек, церковь не могла вместить всех, и молебен был под открытым небом. Служили молебен два попа, железнодорожный и сельский. После окончания молебна, когда попы начали кропить "святой водой", я взобрался на брёвна, открыл митинг и в своей часовой речи старался объяснить значение свержения самодержавия и указывал, по каким путям должна углубляться революция и к чему должны стремиться рабочие в этой революции. Разъяснял, что с падением царизма пути рабочих, интеллигенции и буржуазии будут различны, и призывал объединяться возле Совета рабочих депутатов и избавиться от вековых обманщиков попов.

Спустя некоторое время была получена телеграмма из Петрограда, извещавшая о назначении эмиссара Государственной думы на Мурманскую железную дорогу для оповещения о происшедших событиях в Петрограде.
Эмиссар приехал и выступил на митинге, на котором объяснил, как происходили события и переход власти к кадетам. Ему задали вопрос: 

- Если Германия предложит мир Временному правительству, то будет он принят или нет?
Этот вопрос застал эмиссара врасплох, и он ответил:
– Война ведется не ради удовольствия, и если Германия сложит оружие, то Временное правительство заключит мир на выгодных условиях для России. Эмиссар был кадет, фамилию я его забыл. После такого «каверзного» вопроса для него он постарался скорей снять якорь с трибуны и в этот же день уехал из Кандалакши.
Время шло. Появились известия из Петрограда о действиях большевиков. Нужно было ехать в Петроград, так как партийных работников в Кандалакше и по линии не было, необходимо было завести связь и получить директивы.

В Таврическом дворце я встретил некоторых товарищей подпольных работников, но они состояли во фракции «межрайонцев»
. Они мне заявили, что объединение «межрайонцев» с большевиками вопрос решённый, и предложили мне соединиться с ними. Получив от них литературу, я выехал на станцию Кандалакша, но перед отъездом в Таврическом дворце я встретил т. Стасову, которую и поставил в известность, что завязал связь с «межрайонцами».
По приезде в Кандалакшу я снабдил все ротные комитеты литературой. Но к моему удивлению, в Кандалакше уже была организована ячейка социалистов-революционеров в 33 человека, организовал её некто Кошелев М.М., впоследствии оказавшийся провокатором и одним из предателей Мурманского края, но состав всей ячейки был из служащих, а рабочих там не было.
Пришлось принять меры к укреплению своей группы (ячейки).
Ячейка наша скоро увеличилась до 140 человек, и мы буквально заглушили эсеров, которым ничего не оставалось, как вести только травлю и демагогию, распуская про нас самые нелепые слухи, что Курасов ездил в Петроград, получил деньги от Ленина, который привёз их из Германии и раздает немецким шпионам для агитации и т.д.
Укрепив ячейку и оставив т. Пасторова, я поехал по всей Мурманской железной дороге организовывать отделы Всероссийского союза техников всех специальностей, и в короткое время мне удалось покрыть всю Мурманскую железную дорогу отделами союза.
По возвращении в Кандалакшу я был избран товарищем председателя районного комитета рабочих и председателем местного комитета.
В мае и июне я вновь был в Петрограде.
В Петрограде я узнал, что 9 июня предполагается рабочая демонстрация. Мы продежурили в районе до 2 часов ночи, когда т. Троцкий по телефону сообщил о решении Совета рабочих и солдатских депутатов не выступать, и предложено было немедленно оповестить об этом все фабрики и заводы.
Вместо демонстрации правительство Керенского предполагало организовать на 17 июня мирную манифестацию.
Я не стал ожидать манифестации и уехал в Кандалакшу. По Мурманке
 уже разъезжали агенты буржуазии и принимали меры к опорочиванию т. Ленина и всей в целом РКП, но успехом они у рабочих не пользовались, зато нашли благоприятную почву среди служащих. До нас долетали слухи об июльских днях и разгроме партии. Мы узнали, что т. Троцкий и другие арестованы, а тт. Ленин и Зиновьев перешли на нелегальное положение.
Но мы были за тысячу вёрст от центра и продолжали существовать легально и делать своё дело. Нас устрашали, что все будем арестованы и перевешаны, но это не действовало.
Особую энергию в деле антибольшевистской агитации проявляла группа во главе с начальником постройки телеграфа инженером Д.Ф. Горским. Эта группа несколько раз проехала по всей Мурманской железной дороге и там, где она останавливалась, устраивала летучие митинги, стараясь опорочить рабочих вождей. Не меньше хлопот принесли прибывшие на Мурманку служащие контрагента инженера Островского, которые захотели весь порядок, установленный нами на Мурманке со дня Февральского переворота, изменить по-своему и направить политическую работу по иному руслу.
Появлялись и такие лица, которые на первый взгляд являлись слишком левыми, они вбивали в головы рабочих взять в свои руки продовольственное дело, т.е. толкали рабочих на преждевременное выступление и этим хотели вызвать замешательство для погромного дела.
Эти типы подбивали рабочих учинять самосуды над административными лицами, и только благодаря бдительному надзору нам удалось не допустить никаких явлений, которые могли бы на Дальнем Севере привести к нежелательным результатам.
В это время мне удалось создать в Кандалакше Совет рабочих и солдатских депутатов, и почти весь исполком состоял из членов нашей ячейки, а председателем был избран я. С появлением Совета картина сразу изменилась, все подозрительные элементы утихли и попрятались, и мы дожили до Октябрьского переворота.

Н. Курасов
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Н.Д. Курасов К третьей годовщине освобождения Мурманского края и Мурманской железной дороги от владычества англо-французов и белогвардейщины. 

Воспоминания мурманца
 

10 марта 1923 г.
  
22 февраля
 исполнилась третья годовщина освобождения Мурманского края и Мурманской железной дороги от англо-французского и белогвардейского владычества.
Мне, как видевшему и пережившему оккупацию Мурманского края и железной дороги, желательно поделиться своими воспоминаниями об обстоятельствах оккупации.
В начале марта 1918 г. в районе дороги начинают появляться банды белых финнов и делают набеги на отдельные участки Мурманской железной дороги.
Засевшие в исполкоме Мурманского Совета кадеты и эсеры подготовляют почву для свержения Советской власти на Мурмане, пытаются спровоцировать, а затем убивают в Мурманске начальника морской обороны адмирала Кетлинского, одного из тех адмиралов царского флота, который честно и добросовестно выполнял данные ему Советским правительством приказания.
Вскоре после убийства адмирала Кетлинского союзные суда вошли в Семёновскую бухту. Но, чтобы не разоблачить себя, предатели из исполкома Мурманского Совета придумывают комбинацию и ставят в известность Москву, что англо-французы изъявили свое согласие оказать содействие рабоче-крестьянской армии в борьбе с белофиннами и что при Мурманском исполкоме создан Совет из представителей иностранных держав. Как только эта авантюра была проведена в жизнь, сейчас же английские, французские и сербские войска погрузились в эшелоны и разместились по всем большим станциям от Мурманска до Петрозаводска, под видом борьбы с белофиннами.
Многие товарищи рабочие - мурманцы сразу же поняли всю задуманную Мурманским исполкомом провокацию и начали бить тревогу. Товарищ Л.В. Никольский, стоявший тогда во главе Мурманской железной дороги (тогда ещё социал-демократ, интернационалист) телеграфировал тов. Троцкому, что комбинация иностранного Совета при Мурманском исполкоме и помощь англо-французов в борьбе с белофиннами – опасный путь. На это т. Троцкий ответил: «Вам виднее на месте, и если возможно надеяться на помощь англо-французов, то это нужно использовать».

Когда мурманцы учуяли в замыслах «союзников» уже надвигавшуюся грозу, то в Петроград были командированы со станций Кандалакша и Энгозеро т.т. Пасторов и Парахин, чтобы получить оружие для Мурманской железной дороги. Мы с т. Пасторовым отправились в военный комиссариат и добились выдачи нескольких сот винтовок и нескольких пулеметов, которые т.т. Пасторов и Парахин увезли на Мурманскую железную дорогу. Я затем был назначен эмиссаром хозяйственного комитета рабоче-крестьянской армии и уехал на Мурманскую железную дорогу, чтобы привезти со ст. Кандалакша муки для отрядов, отправляющихся из Петрограда на театр военных действий.
Прибыв в Кандалакшу, я попросил созвать общее собрание рабочих, где и объяснил цель моего приезда. Товарищи рабочие без всяких дебатов решили помочь Красному Питеру, а товарищи грузчики предложили бесплатно погрузить весь состав. На собрании выступил председатель Кандалакшского Совета правый эсер М.М. Кошелев и заявил, что увозить муку без разрешения Мурманского Совета нельзя, но рабочие категорически приказали муку отправить в Красный Питер.
В Петрозаводске я встретился с Подвойским (братом т. Подвойского)
, назначенным в экспедицию по заготовке рыбы по побережью Белого моря, который тоже под давлением Мурманского Совета воспротивился вывозу муки, хотя не имел на это никакого права. Мне ничего не оставалось делать, как выехать с докладом в Питер.
По возвращении в Петроград я был вызван в Бюро ЦК, и мне было предложено немедленно выехать на ст. Кандалакша Мурманской железной дороги для партийной связи и следить за деятельностью «союзников» и сообразно с этим действовать.
В качестве комиссара и начальника 13 участка службы пути, прибыв в Кандалакшу, я встретил комиссию, состоявшую из членов Севжедора
 и административных лиц Управления дороги, воспротивившуюся было моему назначению, которое всё же по предложению т. Житкова было утверждено. На третий день моего приезда в 2 часа ночи ко мне пришёл т. Пасторов (теперь член РКП Питерской организации) и сказал, что получил самые достоверные известия, и на днях он, я и многие другие будем арестованы англичанами, а поэтому нужно принять меры.
На следующий день я выехал на ст. Кандалакша-Верхняя, куда меня просил приехать английский полковник Марш по важному делу. Полковник Марш требовал, чтобы я распорядился уложить ещё два тупика для их эшелонов. Я заявил полковнику, что не только не уложу им двух тупиков, но распоряжусь вывезти со станции и те эшелоны, которые стоят в Кандалакше, и поставлю их на запасные пути. Полковник Марш пригрозил мне жаловаться в Мурманский краевой исполком, по распоряжению которого «союзные» войска находятся в Кандалакше. Я ответил ему, что у нас нет союзников, а есть враги, и что мне Краевой Совет не может делать никаких распоряжений, т.к. на полосе железной дороги он не распоряжается. При нашем разговоре присутствовал начальник отделения службы движения Н.А. Попов, который мне после разговора с полковником Маршем сказал, что только такими решительными мерами можно выкурить англичан с Мурманской железной дороги, иначе от них нельзя ждать добра. Это было 28 июня, а в ночь на 29 июня английскими полковником Маршем и генералом Пулем был арестован отряд красных финнов, которых начальник охраны т. Зайковский направлял в Мурманск, так как были получены сведения, что линия поведения исполкома не внушает доверия.
29 июня в Кандалакше по просьбе англо-французов было собрано общее собрание, на котором Кошелев доказывал, что финны посылались в Мурманск для расстрела рабочих, и оправдывал действия англо-французов.
На этом же собрании выступили английские генерал Пуль, полковник Марш, французские и сербские офицеры с лицемерными заверениями дружбы. Разоблачённые мною, они должны были оставить собрание.
30 июня на ст. Кандалакша-Верхняя при возвращении из служебной поездки я и помощник гр. Доронин были арестованы генералом Пулем. Среди арестованных мы увидели т.т. Пасторова, Иванова и Батюшкова, от которых узнали, что арестами руководит Кошелев и что все русские и красные финские посты сняты и заменены из союзного командования
, а в Кеми расстреляны т.т. Каменев, Вицуп, Оксов.
В 11 часов ночи полковником Маршем был освобожден гр. Доронин, а нам объявили, что мы арестованы по распоряжению Военного совета г. Мурманска, куда завтра нас и отправят.
Режим применялся к нам очень строгий, даже не разрешалось разговаривать друг с другом, а когда мы не подчинялись, нам грозили заткнуть глотки штыками.
2 июля мы прибыли в Мурманск и предполагали, что нас, действительно, передадут в Военный совет, но ничего подобного не случилось. Нас привезли на пристань, обыскали с ног до головы, тов. Пасторова куда-то увезли, а меня, Иванова и Батюшкова оставили вместе. На утро нас на пристани посадили в будку, а через несколько часов под усиленным конвоем отвели на катер и привезли на английский крейсер «Глория»,
 который стоял на рейде Семеновской бухты, где помещался английский адмирал Кемп. На крейсере нас вновь обыскали и отобрали деньги и документы и рассадили всех трех по разным каютам.
С этого момента мы были изолированы от жизни и не знали, что происходит на Мурманской железной дороге. Читать разрешалось только библию на английском языке.
Нелишне поделиться и тем, какой режим англичане применяли к арестованным.
Два раза в день, утром и вечером, нас выводили на прогулку, которая продолжалась 15 минут. Во время прогулки мы не имели права разговаривать между собой и с конвойными, и только удавалось перекинуться несколькими фразами, когда нас пускали в уборную. Строго следили за тем, чтобы мы не имели папирос и не курили. Спрашивать конвойных и разговаривать с ними разрешалось только на английском языке.
День у нас начинался с 7 часов утра. Кормили нас так хорошо, что мы были в недоумении, но конвойные разъяснили, что иначе нас и кормить не могут, так как это может вызвать протест команды крейсера.
В одно из воскресений, кажется, 20 июля, меня увезли в Мурманск.
Меня повели к дежурному офицеру, который возвратил всё отобранное у меня при аресте, в том числе и партбилет; последнее меня удивило, но офицер разъяснил, что удивляться нечему, так как английским властям нет дела до моих убеждений, но есть дело до того, во что они выявляются.
Я не вступил в дальнейший разговор и отправился в каюту собирать свои вещи. Потом меня вывели на палубу, и я увидел на ней двенадцать человек матросов и четырех английских офицеров, все они с ног до головы были вооружены ружьями, револьверами и шашками; вся эта процессия, окружив меня, спустилась на катер, и мы отправились в Мурманск, где весь конвой выстроился на пристани в две шеренги, а меня заставили ходить взад и вперед между ними. Затем пришел английский генерал, помощник генерала Пуля, фамилию я его забыл, помню, что начиналась с буквы «М». Ему подали пакет, он прочёл, подошёл здесь ко мне и заявил, что я свободен и должен явиться в распоряжение главного инженера края Карешева.
Ко мне подошел, в форме русского офицера, комиссар района Мещерин, сказал:
– Тов. Курасов, мы вас освобождаем, но знайте, что если вы будете по-старому агитировать против союзников, то вам от этого не поздоровится.
Я ответил ему:
– Удивляюсь, вы - комиссар района и можете вести подобный разговор.
На это получил ответ, что и должность комиссара занял с тем, чтобы знать потом, кого вешать, а теперь он не комиссар, а английский офицер.
Я отправился к инженеру Карешеву, от которого узнал, что, пока я сидел на крейсере, дорога разделилась на две части, и теперь два управления, одно в Мурманске, а другое в Петрозаводске. Я понял, что произошло что-то неладное на Мурмане, и пошёл в исполком узнать подробности. К моему удивлению, я нашел исполком на прежнем месте. В библиотеке я прочёл разговор по прямому проводу зам. председателя исполкома Юрьева с товарищем Троцким. Разговор оканчивался следующим:
– Я чувствую, товарищ Юрьев, что у вас за спиной стоит генерал Пуль и диктует вам.
– А я чувствую, товарищ Троцкий, что у вас за спиной стоят немецкие генералы и диктуют вам. 

Тов. Троцкий ответил:
– Я прекращаю с Вами разговор, а вы и все, разделяющие вашу точку зрения, объявляетесь изменниками и вне закона.
На этом разговор прервался. И мне стало понятно, что исполком довёл свое дело до конца и продал край англо-французам.
Я пошел в Управление дороги, которое уже сформировалось, начальником дороги был назначен бывший начальник участка службы пути инженер Переселенков. От него я узнал, что оккупация осуществилась, Мурманка разделена на две части: от ст. Мурманск до ст. Олимпия дорога в руках англо-французов, а дальше - в руках Советской республики.
Англо-французы и их приспешники распространяли слухи, что в Петрограде восстание, Совнарком переехал в Новгород, т. Ленин бежал, а т. Троцкий убит и т.д.
Из разговоров я узнал, как всё произошло. Оказывается, что члены исполкома собрали общее собрание в Мурманске, поставили вопрос на голосование о присоединении края к англичанам; но было ли большинство за отторжение края от Советской республики или нет, это никому не известно.
От И.И. Петрова я ушёл и всю ночь пробродил по городу. Утром я отправился в местком, чтобы получить ярлык на продовольствие, но мне в нём отказали, так как я уже не числился железнодорожником. Я вспомнил, что меня знают многие телеграфисты, и пошёл разыскивать их. Товарищи телеграфисты накормили меня и предложили жить у них, пока не разрешится вопрос, как со мной поступят.
Был я на съезде краевого Совета.
 На съезд приехали делегаты со всех волостей Кемского и Александровского уездов Архангельской губернии, настроение которых было не в пользу англо-французов.
Из Мурманска я уехал в Кандалакшу, где узнал, что был освобожден по требованию рабочих, грозивших забастовкой.
31 июля, часов в 12 дня, в Кандалакше внезапно началась орудийная стрельба.
Оказалось, что в Кандалакшу прибыли два парохода «Вайгач» и «Колгуев» с посланниками разных иностранных держав, прибывших из Вологды. Пароходы сопровождал наш архангельский тралерщик № 20, который англичане пытались задержать, так как в эту ночь был намечен план взятия Архангельска и они не могли выпустить тралерщик в тыл своей флотилии.
В ночь с 1 на 2 августа в Кандалакше было получено известие о взятии Архангельска англо-французами.

На следующий день по настоянию товарищей-рабочих я выехал из Кандалакши, где оставаться дальше было опасно. На ст. Сорока нам предложили идти по шоссейной дороге или пароходом отправиться на Сумский Посад.
Прибыв в Сумский Посад, я начал свое путешествие по направлению ст. Сегежа, Мурманской железной дороги, которая была ещё не оккупирована. Свой 140-вёрстный путь я совершил частью на лошадях, пешком, на лодках. 8 августа весь оборванный, обессиленный и изголодавшийся вышел на ст. Сегежа, где стоял и тот знаменитый отряд т. Спиридонова, который первым препятствовал наступлению англо-французов и который до самого конца военных действий оставался на фронте и почти весь был перебит.
9 августа я прибыл в Петрозаводск и явился в исполнительный комитет Совета железнодорожных депутатов, рассказал всё, что видел сам, а узнал в исполкоме, как происходила оккупация дороги южнее Кандалакши.
Эвакуацией до Петрозаводска руководил т. Солунин, впоследствии зверски убитый  белыми. С ним работали т.т. Филин, Елисеев, которые сейчас служат на Мурманской железной дороге и состоят членами РКП, т. Алексеевский, который был начальником ДТЧК Николаевской железной дороги и не так давно умер на юге.
Через некоторое время вспыхнуло колчаковское восстание,
 поднятое белогвардейскими офицерами, засевшими в селах, деревнях и уездах Олонецкой и Петроградской губерний, и началось разрушение полотна Мурманской железной дороги под самой станцией Званкой.
Из Петрозаводска под командой т. Зайковского и Ярославцева, а из Петрограда        т. Лобова были высланы отряды, и восстание ликвидировано.
Оккупация Мурманского края продолжалась 502 дня. 22 февраля 1920 г. вспыхнуло восстание в г. Мурманске, а на другой день в Кандалакше, Сороке.
 Таким путём войска генерала Миллера и правительства Чайковского оказались в ловушке. Наша Красная Армия двинулась вдоль Мурманской железной дороги, и отдельные отряды её высылались на поиски убежавших белогвардейцев. Как только было получено известие в Управлении Мурманской железной дороги о восстании в Мурманске, Кандалакше и Сороке, то был сформирован поезд особого назначения, и мы выехали для восстановления линии, замены и пополнения штата служащих.
На линии, в освобожденных местностях, царил такой революционный энтузиазм, какого и не наблюдалось в дни Февральской революции. По всей линии происходили митинги, при встрече с нами товарищи рабочие плакали от радости, что они вновь присоединились к одной советской семье.
Н. Курасов
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Шапкин Яков Александрович (1901-?). Родился в  деревне Князево Егорьевского уезда Рязанской области. Строитель Мурманской железной дороги и участник революционных событий на станции Кола в октябре 1917 г. В 1960-е гг.  проживал в г. Армавире, являлся председателем Армавирского городского совета изобретателей и рационализаторов.
[…]
 Временное правительство и Верховное командование после провала летнего наступления русской армии на германском фронте и падения воинской дисциплины в качестве наказания стали спешно отправлять на Мурман ненадёжные части и замешанных в большевистской агитации солдат и унтер-офицеров.

Напуганные тяжёлыми условиями работы, болезнями и большой смертностью, солдаты неохотно ехали на эту проклятую Мурманку. Имели место дезертирство, членовредительство или просто отставание в пути, лишь бы просто не попасть на Мурман. 

Но худа без добра не бывает, и массовый приток солдат-фронтовиков в среду рабочих оказал благотворное влияние на ускорение подготовки социалистической революции в Мурманске и Коле. Наши артели плотников, будучи более организованными специалистами своего дела, имея налаженный инструмент, спешно делали из досок или брёвен длинные бараки с двухэтажными нарами, даже не успевали, хотя и работали в две смены. Дни становились всё меньше и меньше, и на стройках были установлены световые прожекторы, работающие от мощных батарей, соединённых между собой электропроводами. Батареи по пять-шесть штук в ряд располагались [рядом с] прожекторами друг против друга, на расстоянии 30-40 метров, и рабочее место освещалось хорошо или, как выражались плотники, «хоть иголки собирай». Электрооборудование являлось американским, было новинкой по тому времени и вызывало у нас восхищение. Солдаты, не ожидая окончания [строительства],  вынуждены [были] заселяться в недостроенные бараки, т. е. без полов и не отеплённой кровли
.           В таких бараках нам приходилось бывать, потому что там практиковалась местная лотерея. Разыгрывалась двухрядная гармонь и оленьи сапоги. Мне посчастливилось выиграть за один рубль оленьи сапоги. Они, правда, были односторонние и не особенно тёплые в ступнях, но всё-таки я их привёз домой и иногда обувал. Бараки были полутёмные, холодные и низкие. Внутри жилища было накурено, воздух был гнилой, спёртый, воняло портянками и человеческим потом, и в наших вагонах, по сравнению с бараками, жить было гораздо лучше.
 Пришлось познакомиться с лопарями. Мы имели охотничьи ружья, брат охотился за пернатой дичью, которая во время морского отлива добывала себе пищу на песчаной отмели. Однажды он пошёл в горы Тундру
 и убил оленя, мы его ещё не успели разделать, как к нам в вагон вошёл лопарь, почти не умеющий говорить по-русски, и знаком показывал, что его обидели, убили его оленя, и было видно, что он собирается привести городового, потому что улика была налицо, шкура оленя висела на верёвочке. Отец приложил руку к сердцу, извинился и показал деньги. Лопарь обрадовался и запросил цену на пальцах 40 рублей. Отец сделал скучное лицо, сослался на малых детей дома и вынул купюру 25 рублей. Владелец оленя согласился, взял четвертной билет и откланялся, а мы облегчённо вздохнули. Мясо мы отдали в общий котёл, рабочие оплатили нам по рублю с носа, и мы были даже с барышом, а шкуру оленя привезли домой, да не одну, а две, и мы с братом подстилали их себе под бок вместо матраца.

Гармонист с солдатом и Каторжанином по-прежнему приходили к нам в вагон
, и разговоры велись более открыто, а песни стали звучать другие, вроде «Смело, товарищи,  в ногу», «Отречёмся от старого мира», «Вихри враждебные», «Интернационал». Стали приглашать нас к солдатским баракам. Там, где стояли четыре барака по два в ряд, образовался вроде толчок, там продавали рыбу, табак, бритвы, а моряки с «Аскольда» иногда приносили спирт или ром.

На этой же площади стали собираться в виде сходок, где велись бесконечные споры, потому что среди солдат, как это ни странно, были сочувствующие не только  большевикам, но и меньшевикам, социал-революционерам и даже анархистам, и лишь кадетам солдаты не сочувствовали. Наши гости по вагону - солдат с кокардой и Каторжанин - оказались заядлыми большевиками. Кличка Каторжанин так и приклеилась к нему с того первого вечера в вагоне, когда он сам себя так рекомендовал. 

Фамилии вятского гармониста, Каторжанина и солдата с кокардой я не запомнил, но двух большевиков, которые выделялись силой воли, настойчивостью и логикой аргументации своих большевистских взглядов, я запомнил хорошо на всю жизнь. Один из них был Агапитов, русский, а второй, Хлопенко или Проценко, украинец. Агапитов был одет в серую просторную шинель, шапку-ушанку светлого меха, старые солдатские ботинки и чёрные обмотки, роста выше среднего, тёмные волосы и усы, не особенно красивые, в возрасте лет сорока двух.

Хлопенко одевался в бушлат цвета хаки, такие же брюки, ботинки и обмотки, на голове - серая папаха, роста выше среднего, лет 35, блондин, без усов и бороды.

Эти товарищи были начитанные, знакомы с произведениями и политикой Ленина, от которых мы впервые узнали, что где-то есть такой учёный человек Ленин, который знает все нужды рабочих и крестьян России и всего народа, заботится об угнетённых народах и борется за освобождение всех трудящихся от гнёта и рабства, что Ленин - смертельный враг всех угнетателей в лице фабрикантов, помещиков, купцов-мироедов и генералов, золотопогонников, что они ненавидят Ленина, возводят на него всякую клевету и добиваются его ареста и уничтожения. От этих слов у нас волосы становились дыбом, народ негодовал и был готов, не щадя живота, [сражаться], чтобы защитить жизнь такого дорогого для России человека. Позже стали собираться уже организованные митинги - большевистские -  в городе Коле.

Ходить в Колу через реку Кола стало хорошо, прямо по льду. Наступили морозы и выпал снег, а ежедневные двукратные морские приливы и отливы напластовывали не особенно толстые слои льда, которые в заливе каждые сутки поднимались вверх, и уже общая толщина этого льда, как слоёного пирога, измерялась не вершками, а аршинами.

Митинги всегда проходили под открытым небом, невзирая на холод. Усилилась политическая работа в вагонах. Плясать меня уже больше не заставляли, но разучивание революционных песен продолжалось, а мне добавилась новая работа - писать под диктовку прокламации или размножать уже готовые листовки, т. к. по тому времени я был более грамотным, кроме четырехклассного земского училища я около двух лет учился в губернской учительской семинарии.

Из более ярых сторонников Временного правительства и противников большевиков запомнились две личности. Один - из управления дороги по фамилии Чернов, которого мы до предоктябрьских дебатов и перепалки не знали и не видели, он, видимо,  являлся высшим чином окружения Макшеева; одевался в шубу чёрной дубки с белой меховой оторочкой, [ходил] в бурой меховой шапке-ушанке, в оленьих сапогах; брюнет, среднего роста. Он непрерывно спорил с большевиками, доказывал необходимость поддержания «порядка», установленного Временным правительством, и бороться против анархии большевиков. Как и по чьей инициативе он избирался в президиум, было трудно разобраться, но почему-то он всегда находился на импровизированной трибуне рядом с Агапитовым и Хлопенко, и ему тоже дружно аплодировали.

Второй сторонник Керенского нам был хорошо известен. Это был офицер-интендант, заведовал всем материально-техническим снабжением участка дистанции Кола; ходил он в суконном сером кителе с серебряными погонами, которые он вскоре снял, и в офицерской шинели, в брюках, лаковых сапогах; среднего роста, светлый блондин, в золотом пенсне, молодой, лет 25, но полный и холённый барин. Он никогда не взбирался на помост трибуны, он не говорил длинных речей, а всегда находился в толпе и оттуда-то ядовитыми репликами или язвительными насмешками сбивал с толку ораторов большевиков, вызывая сочувствие и аплодисменты толпы. Фамилии его мы не знали, но он, будучи не в состоянии сам ежедневно выдавать свечи для вагонов, доверил нам, подросткам, заходить на склад, получать ящик свечей и раздавать по вагонам. Он всё же был симпатичный и покорил нас доверием, а, кроме того, 2-3 свечи мы всегда оставляли себе.

Дни выступления к перевороту приближались, был создан Революционный комитет по руководству переворотом во главе с Агапитовым, в вагоне появились кумачовые клочья, и мне пришлось написать три слова: «За власть Советов». Готовилась и обсуждалась революция, провозглашение Советской власти, плотники наготовили древки для флагов и транспарантов, которые нарасхват забирались в бараки к солдатам,   т. к. они не плотничали и инструмента не имели. Собиралось оружие, нелегально привозимое солдатами с фронта в разобранном виде и в вещах. И вот настало такое утро, тревожное и радостное. На работу никто не вышел. Администрация обо всём знала и не сделала даже попытки воспрепятствовать, потому что была бессильна оста[но]вить триумфальное шествие Советской власти повсеместно.

Ещё было темно, но солдаты и рабочие у бараков стали собираться в ряды. В первые шеренги построились с оружием, были винтовки и много тесаков-штыков от винтовок. Вышли поголовно все. Настроение было праздничное и радостное. Колонна вытянулась очень большая, и что нас удивило - это масса красных флагов и транспарантов, и даже становилось загадочным - откуда всё это взялось…  Как видно, большевики не дремали и своё дело делали.

Всей колонной более тысячи человек проследовали с революционными песнями в город Кола, наука вятского гармониста, Каторжанина и солдата пригодилась. Через реку шли по насту, т. е. по многослойной корке льда, образованной приливами и отливами.

Трибуна была украшена кумачом. От имени Революционного комитета митинг открыл солдат-большевик Агапитов, на трибуну поднялся член Революционного комитета солдат-украинец Хлопенко и Каторжанин.

По старой привычке туда потянулся меньшевик Чернов, но его на трибуну не допустили солдаты, и когда он стал выкрикивать, что это насилие, то большевик Агапитов громко и во всеуслышание заявил: «Да! Для буржуев и их холуев - врагов трудового народа - насилие!» Солдаты с оружием тесным кольцом окружили трибуну, замешательство прекратилось, и митинг начался. Президиум не избирался, его олицетворили большевики - члены Революционного комитета. Первым говорил                 т. Агапитов. Он был хорошим оратором и достаточно осведомлённым о положении дел в России, на фронтах и за границей. Он рассказал, почему началась гражданская война и кто её затеял, привёл цифры о потерях убитыми и искалеченными, о голоде в Петрограде, Москве и бедственном положении крестьян в центральных губерниях, о попытках Временного правительства в угоду капиталистам России и союзникам продолжать никому не нужную кровопролитную войну, о братании солдат на фронте, о том, что в Петрограде произошла пролетарская социалистическая революция и создан Совет Народных Комиссаров во главе с Владимиром Ильичём Ульяновым - Лениным. О первых декретах Ленина: о мире, о национализации помещичьих, монастырских и царских земель и передаче их крестьянам. О национализации фабрик и заводов и введении восьмичасового рабочего дня, о передаче всей полноты власти в центре и на местах в руки Советов рабочих, крестьянских и солдатских депутатов. 

Затем опять слово запросил меньшевик Чернов, доказывая, что он тоже за народ, и после споров ему дали говорить.

Он опять доказывал, что большевики вводят народ в заблуждение, они приведут страну к голоду, разрухе и анархии, что нужно придерживаться установленного порядка и мнения союзников, а они после победного конца помогут встать нам на ноги. Опять поднялся шум, его заглушили и прогнали с трибуны. После него стал говорить хохол (так мы его звали), его украинская речь нам очень нравилась, и мы от души смеялись его обороту речи, как, например, «Хай посчезнуть товстопузи куркули», «Хай живе работницка спилка», «Хай живе Чорвоний Жовтень», «Пэрэкинэм гасло за наши кордоны», «Еднойтэсь до Червоного пропору»
 и т. д. У нас по молодости замирало сердце от восторга, слушая его речь, и мы радовались, что Россия не одинока, ведь по тогдашней национальной розни, враждебности и отчуждённости мы считали Малороссию с её обособленным языком за отдельную постороннюю страну.

На митинге был оглашён протокол рабочих пристани Мурманск, подписанный большевиком Сковородиным, где он объявлялся представителем Ревкома от пристани Мурманск. Эту фамилию мы услышали впервые.

Короткий осенний день клонился к концу, когда наступил торжественный момент вынесения решения о становлении Советской власти на Мурмане. С проектом резолюции мы уже заранее были знакомы, потому что она предварительно обошла все вагоны и бараки, она была короткая, и я привожу её в изложении, поскольку у меня сохранилась в памяти, ведь я её переписывал для своих вагонов.

Содержание и смысл её гласил:

1. Провозгласить Советскую власть на Мурмане.

2. Послать телеграмму товарищу В.И. Ульянову-Ленину и известить Совет Народных Комиссаров, что рабочие Мурманской железной дороги, дистанции Кола, города Кола и пристани Мурманск признают Советское правительство во главе с Ульяновым-Лениным.

3. Что, как большевики, так и беспартийные, солдаты, рабочие и крестьяне, занимающиеся отхожим промыслом, своим политическим убеждением стоят на платформе Советской власти, приветствуют и признают декреты Ульянова-Ленина о мире, о земле и национализации фабрик, заводов и недр.

4. Что казённое имущество в г. Кола, дистанции Кола, пристани Мурманск и участка дороги с подвижным составом отныне объявляются всенародным достоянием, берутся под охрану Кольского ревкома, являющегося распорядителем властью и производством.

5. Приветствуем решение пристани Мурманск о Революции и признаём избранного ими представителя в Ревком товарища Сковородина.

6. Своими представителями в Ревком избрали товарищей Агапитова и Хлопенко, которых признаём нашей властью на местах. 

Полицейских там было очень мало, которые без сопротивления сложили оружие, почтовые чиновники, станционные служащие, [служащие] cтроительства железной дороги признали Советскую власть и продолжали работать на своих местах под контролем органов Ревкома. Была организованна вооружённая рабоче-крестьянская милиция.            О судьбе меньшевика Чернова мы ничего не знаем, но офицер-интендант, подстрекатель, оставался на своём месте кладовщиком.

Вот так без кровопролития и единого выстрела произошёл Ноябрьский переворот и становление Советской власти на Мурмане, на участке Мурманск-Кола. 

[…]









         Шапкин Яков Александрович

ГАМО, ф. Р-904, оп. 1, д. 100, л. 37-47. Машинописный подлинник.
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Трифонов.
 Воспоминания о жизни на Мурмане в 1917-1920 гг., участии в освобождении  края от белогвардейцев

1935 г.
 
Трифонов. Имя и отчество неизвестны. Приехал на Мурман в 1917 г. Работал рабочим на постройке Кольского моста, впоследствии - кузнецом  на плавмастерской «Ксения». В 1919 г. был  рабочим пожарного депо военного порта. Участник восстания в Мурманске 21 февраля 1920 года.

На Мурман я впервые приехал в сентябре 1917 г. Поступил работать на постройку Кольского моста. Жил в вагоне, вместе с другими рабочими… 

Накануне Октябрьской революции мы знали, что рабочие Питера завтра будут выступать. С Питером нас связывал тогдашний наш организатор Семён Агапитов (сейчас работает в Красноуфимске на Урале). К выступлению начали готовиться и мы. Накануне распределили функции. Наша задача главным образом была - снять местную полицию в Коле и работников телеграфа с тем, чтобы обес​печить свою безопасность и порвать связь местных властей с Пите​ром. Вторая наша задача была - арестовать одного из видных контр-агентов инженера Сахарова. Так всё и случилось. 25 октября была устроена демонстрация. На демонстрацию вышло много рабочих. После демонстрации мы три дня не выходили на работу. В эти дни мы усиленно готовились к предстоящей схватке с врагами рабочего класса. Доставали оружие…
Июнь 1918 г. Я работаю в Мурманске кузнецом на плавучей мастерской «Ксения».  В одном из номеров газеты «Мурманский вест​ник» мы читаем объявление: завтра собрание всех жителей Мурманска на Советской горке.
 На этом собрании выступало много ораторов белогвардейцев и интервентов, главным образом англичан. Они призывали население встать на их сторону. Но когда стали голосовать, рук поднялось мало. Озлобленные этим, англичане заявили: «Тогда мы с вами считаться не будем». И не успели разойтись по домам, как по городу пошли аресты, обыски. Нa второй день слышим - трескотня из пулемета. Видим - из-за горки стреляют в «Аскольд». С корабля тоже дали два залпа, но находившиеся на корабле шпионы больше стрелять не дали. На наших глазах к «Аскольду» подъехал катер с интервентами, которые арестовали много моряков и увезли с корабля.
Начало 1919 г. Куда ни посмотришь - везде вооружённые ин​тервенты. Среди них англичане, французы, американцы, итальянцы, датчане, чехословаки… Они уже успели пронюхать и выявить наиболее активных организаторов и участников октябрьской демонстрации. Видя это, мы ещё больше начали готовиться к схватке и снова в один из дней устроили демонстрацию.
 Только небольшая часть рабочих с «Ксении» не вышла на демонстрацию. Когда мы вернулись с демонстрации в мастерскую, нас начали ехидно поздравлять: «Ну, что, продемонстрировали? Небось, понравилось. А как-то вот будете завтра…» И в самом деле на другой день получаем приказ начальства: «Вира, вверх».

Выходим на палубу. У трапов - часовые-интервенты. Подалась команда: «На пристань». Был сильный буран, а одеты были все в рабочие костюмы. Но как только вышли на пристань, нас опять поверну​ли на корабль. Только по своим рабочим местам разойтись не дали, а поместили всех на среднюю носовую палубу, Разбили на две группы. Коммунисты отошли влево, остальные - вправо. Записали фамилию, имя, отчество каждого, кто где работает и отпустили. В это время в кубриках был произведен усиленный обыск. Всё было перерыто. На​чальство ещё больше обозлилось и начало сильней преследовать нас. В это время особенно было нужно держать себя осторожно. Нельзя было проронить лишнего слова. Кругом стояли шпионы. Бывало, скажешь: «Камрад (товарищ)», - считай, что пропал.
Через несколько дней всех участников демонстрации вызвали в комендантское управление. Каждого допросили. Каждый из нас расписался и поставил отпечаток пальца. Ровно через полмесяца всем заподозренным дали расчёт. Уволенным уйти было некуда. Их арестовывали. Многих уводили куда-то далеко, некоторых расстрелива​ли.
Мне удалось устроиться на работу в пожарное депо военного порта. Начальник тов. Плешаков был парень свой. Работая там, мы на​чали связываться с комендантской командой Мурманска. Главным руко​водителем её, комендантом, был тов. Орлов. Население всё больше и больше волновалось. Интервенты, находившиеся всюду, с каждым днём начинали действовать сильнее. Они имели прекрасное вооружение. С «Ксенией» мы по-прежнему держали связь. Но она находилась в дру​гих условиях, нежели раньше. Под боком у «Ксении» стояли миноносцы.

С каждым днём всё более мучила мысль, как лучше действовать. Наконец, все планы были готовы. Не хватало одного - оружия. Там, где сейчас Мортехникум, помещались артиллерийские склады. Охрана складов находилась в ведении тов. Орлова. Было решено так, что тов. Орлов снимет команду. В это время мы сорвём замки и возьмём нуж​ное оружие. Так и случилось. Я взял пулемёт «максим», остальные взяли патроны, винтовки и другое оружие. Среди нас оказался только лишь один человек, который мог управлять пулемётом. Это портной Яков, который в империалистическую войну был пулемётчиком. Пулемёт, патроны и всё остальное погрузили на лошадь. Повезли. Внизу, у того места, где сейчас проходит дорога на тралбазу, было расположено много интервентов и русских белогвардейцев. Мы решили их снять. Доехав до железнодорожной больницы, расположились в канаве и открыли огонь. Застигнутые врасплох, интервенты и белогвардейцы были расстреляны, но большая часть их убежала в порт за помощью.         К этому времени мы успели достать из порта порядочно винтовок, а из артиллерийско​го склада притащили ещё несколько пулемётов и одно трёхдюймовое оружие
.
Озлобленные нашими выстрелами, интервенты и белогвардейцы начали стягивать свои силы против нас, и медлить было ни минуты нельзя. Поэтому мы начали действовать решительно. Людей расставили по своим местам. Сразу же арестовали начальника полиции, есаула и крупного здешнего подрядчика Скрябина. Захватили связь, банк и др. пункты, а вечером сняли порядочный отряд охраны интервентов, шед​ших с поста.
Часов в 10 вечера всех арестованных собрали в помеще​нии (теперь рентгеновский кабинет), поставили караул, а через три дня отправили их в Петроград.
К этому времени у нас появился активный партизан - организатор Поспелов (в шутку его называли Ванька Каин). Ещё раньше мы видели объявление в газете, в котором царское правительство сооб​щало, что, кто выдаст голову Ваньки Каина, будет награждён пятью тысячами рублей. Не удалось белогвардейской сволочи взять в свои руки Поспелова.
Тов. Поспелов сразу же по приходе к нам собрал митинг. На​роду было полно.      Тов. Поспелов поставил перед нами единственную задачу: «Интервенты под натиском Красной Армии уходят. Наша задача - как можно быстрей соединиться с частями Красной Армии и дружным натиском разбить интервентов и белогвардейцев». Но как соединиться с Красной Армией, когда нет ни бронепоезда, ни такого сильного вооружения, какое имеют интервенты. И тов. Поспелов призывал рабочих немедленно соорудить что-то в виде бронепоезда, на котором переправить наши части, он же и внёс своё предложение. Стоявшие здесь аме​риканские железнодорожные платформы с высокими железными бортами, было решено защитить сверху сталью. Так и было сделано. Собранный бронепоезд успешно продвинулся по железной дороге за Кандалакшу, соединился с частями Красной армии. В это время на Мурман прибыли несколько наших эшелонов, которые окончательно разгромили белогвар​дейские и интервентские части и водворили порядок в Мурмане. Через 6-7 дней горячей борьбы с интервентами на Мурмане водворилась Советская власть. Поспелов стал руководить властью. Начались субботники. Трудящиеся Мурманска восстанавливали развалины, [оставшиеся после] интервенции.

ГАМО, ф. П-102, оп.1, д.30, л.93-96. Незаверенная машинописная копия.
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А.Ф. Паразихин Вторжение союзников Кровавого Николая
в советские дела в 1918 году

Не позднее 10 сентября 1935 г.
 
Паразихин Андрей Федорович (1887-?). До 1917 г. был сплавщиком леса. В 1917-1918 гг. секретарь  завкома лесозавода в с. Кереть, член Керетского волисполкома Кемского уезда После антибольшевистского переворота на Мурмане арестован и находился в заключении вплоть до свержения власти белых.. Член РКП(б) с 1920 г. В 1922-1925 гг. – председатель Мурманского губернского суда.
Англичане - люди хитрые, они сразу не решились наложить лапу на Мурманский краевой Совет, а стали его уговаривать, дескать, вы бессильные, нет у вас военной силы, а также недостаток продовольствия. Если вы, краевики, согласитесь на наши условия, то мы вас будем охранять от нападения немецкой армии, которая намеревается забрать вас и вашу Мурманскую железную дорогу в свои руки. Немцы уже находятся у финской границы.

Наши крайсоветчики, долго не думая, в июне месяце 1918 г. совместно с представителями с мест подписали договор, и сразу же после этого затрещали телеграфные аппараты по бывшему Мурманскому и Кемскому уездам. Конечно, на местах сообщение было принято с распростертыми руками, так как обманутым сообщили, что союзники бывш[его] царя Николая в дела Советов вмешиваться не будут. Охранять же дорогу от нападения немцев и снабжать население белой мукой, макаронами, чаем, сахаром, вплоть до рому [будут], конечно, такая приманка не дала возможности рассеять лживую подкладку буржуазной клики. К тому же из Архангельска на запросы Керетского Совета некто Попов сообщил, что им вместо муки будет выслан овёс. Тут ещё гром на голову по заводским рабочим на местное население.

Не было парторганизации, руководить приходилось небольшой группой в 13 человек, которая противилась вторжению интервентов. Мы выступали на общих собраниях, говоря, что у нас у власти рабочие и бедняцко-середняцкое крестьянство и нам царские союзники не по плечу, так как у них власть буржуазная и они нам дают не белый хлеб, а цепи. После таких выступлений нас стали преследовать. Конечно, скоро стало ясно для многих, когда тов. Третьяков перехватил телеграмму, что в Кеми трех человек - членов Совета расстреляли, о чем объявил на общем собрании, тут многие опомнились, но было поздно, так как англичане и другая свора стали хозяевами Белого моря и железной дороги до Кеми. Интервенты сделали первый шаг и видят, что на пути их стоят люди, которые препятствуют их грабительским намерениям. Для очищения пути они создали карательные отряды из смешанных войск и разослали по всем уголкам Мурманского и Кемского уездов.

Начались аресты, беспощадно забирали работников Советов и сочувствующих Советской власти, и не только их, но и тех, которые приветствовали союзников, неаккуратно шагнувших на дороге
 (бывший писарь Кудрявин и старшина Лангуев, последний в тюрьме умер).

Интервенты, забрав Мурманский край в свои лапы, произвели операцию по вылавливанию товарищей, преданных Советской власти, a затем приступили к организации добровольческой армии из местного и пришлого населения, главное, из железнодорожных служащих. Кличку дали «добровольческий словако-британский легион».
 Я свидетель этой организации, как она происходила, в особенности, в Кандалакше интервенты в половине августа 1918 г. много писали и расклеивали большие афиши на каждом углу уборной. Писалось главное: «Спасайте Россию от большевистского засилья», - дальше была приманка: белый хлеб, варенье и ром, хорошее обмундирование, высокие ставки и большие льготы для семейств. Такая приманка и застрельщики, быв[шие] офицеры царской армии, соблазнили на эту грязную работу служащих и рабочих железнодорожного транспорта. Конечно, в этот легион в первую очередь вступили быв[шие]  офицеры царской армии, а затем стали постепенно поступать служащие и небольшая часть рабочих. К концу августа в легионе набралось около 120 человек, большинство офицеры, их тут было в Мурманске, как нерезаных собак, при Советской власти занимали должности стрелочников, ремонтных рабочих и др., а также из них на ответственных постах, для примера, капитан Мещерский был в Энгозере большим воротилой, даже имел партийный билет ВКП(б), впоследствии у белых в Кеми расстреливал коммунистов и сочувствующих, им расстрелян тов. Лойко, грузчик станции Кандалакша, а также он расстрелял предателя Советской власти Комелева
. И вот когда в Кандалакше организовали легион в 120 человек, выделили офицерство, нашили погоны
 и приказали проводить мобилизацию, для этого во все концы направили экспедиции, и противящихся [вступать] в ряды белой армии арестовывали и приводили к нам в тюрьму. Мобилизация проходила с большим трудом.

В начале сентября 1918 г. белогвардеец Никитин обманным путём из Ковды в Кандалакшу притянул 60 человек, последние не согласились на предложенные условия и удрали в Ковду до домам, после чего из них Ильина и Потонина
 арестовали и привели к нам в тюрьму.

Когда нас привезли 30 октября 1918 г. в Мурманск, тут мы встретились с Мурманским славяно-британским легионом. Эти добровольцы как раз несли сторожевые службы и помещались рядом через стену, где и мы сидели, их было 108 человек. И вот в одно прекрасное северное ноябрьское утро из них троих привязали к колесам одноколок с ящиками для снарядов, и вот эти три добровольца 14 дней аккуратно привязывались к колёсам на 3 часа, их привязывал английский сержант, фамилии этих добровольцев Федоров, Зеленский, а третьего фамилию позабыл. Их привязывали за то, что они в неуказанное время хотели играть на балалайке.

Англичане не церемонились и своими солдатами. Я приведу хотя [бы] один случай. Дело было на Базе, в том помещении, где сейчас клуб ОГПУ. Тут была столовая и кухня, а рядом, где б[ывшее] пожарное депо, тут был одноэтажный барак, в нём помещался в одном конце добровольческий легион, а в другом было помещение для патрулей, несущих охрану мурманской своры. И вот старш[ий] повар и сержант получили ром, изрядно выпили и пришедшего к ним на кухню борова (свинью) закололи штыком. Свинья, мне помнится, принадлежала Колосову, по жалобе последнего английской власти этих молодцов арестовали и посадили к нам в одиночку на три недели и ежедневно утром выводили на улицу, привязывали к столбу на 3 часа спинами вместе. И вот эти английские солдаты были разжалованы, т.е. сержанта сделали рядовым, а старшего повара рядовым поваром. После такого испытания эти солдаты стали относиться к нам доброжелательно, но нас в скором времени перевели в «тридцатку».

ГАМО, ф. П-102, оп.1, д. 30. л. 112 – 113. Незаверенная машинописная копия.

№ 16 
А.И. Мосорин Англо-эсероские тюрьмы Севера

Не ранее 21 февраля 1924 г.
 

Мосорин А.И.,  большевик, председатель Кемского уездного Совета, один из организаторов Советской власти в Поморье. При белых сидел в тюрьмах в Печенге, Мурманске, Александровске, Кеми.

Прошло с лишним четыре года, как наша революционная Красная Армия своим могучим натиском сбросила в море белогвардейскую нечисть, осевшую на Севере, и открыла тюрьмы, в которых томились тысячи узников – крестьян и рабочих нашей страны.

Пройдут десятки лет, события, разыгравшиеся на Севере, отойдут в область преданий, забудутся в свои деталях, но воспоминания о тюрьмах и лагерях, разбросанных по всему Северу – останутся.

Эти атрибуты эсеровской власти на Севере были подарком населению от партии, поставившей целью себе освобождение русского народа от «ужасов» большевизма.

Тюрьмы – Печенгская, Александровская, Мурманская, Кемская - заслуживают того, чтобы сказать о них несколько слов, чтобы напомнить нашим друзьям здесь и за границей о том, какими невероятными жертвами и страданиями русский народ добился собственного освобождения, а нашим врагам о том, что русский народ, пройдя через горнило нечеловеческих испытаний, в их «спасении» не нуждается, добившись действительного спасения своими собственными руками.

Начну описание с Печеньги, куда я попал 15 июля 1918 г.

I. Печеньга

Сейчас же после занятия Мурманской железной дороги до станции Сорока и Мурманского края в начале июля 1918 г. по станциям железной дороги, в городах и посёлках было арестовано англичанами, финнами и русскими белогвардейцами человек до 200 советских деятелей. Некоторые из них были расстреляны сербами по распоряжению капитана Мещерина, жившего в Кеми, а значительная часть была увезена в Печеньгу.

Первую партию арестованных в числе 22 человек, привезенную из Мурманска на тральщике, поместили, за отсутствием специальной тюрьмы, на чердаке недостроенного дома, принадлежащего Трифоно-Печенгскому монастырю. Этот дом находился версты за полторы от деревни Печеньга и предназначался у монахов для богомольцев из России.     В момент прибытия арестованных в первом и втором этаже этого дома размещались сербы в количестве 100 человек и юнкера в количестве 80-90 человек. Последние бежали в разное время из Ленинграда
 после Октябрьской революции и обрели приют у Мурманского Совета, в частности, у генерала Звягинцева
 – военрука при военкомиссаре Герасимове.

В отношении прибывших деятелей Советской власти беглые юнкера особенно были жестоки. Окриками, площадной бранью встретили они прибывших.

У всех был произведён самый тщательный обыск, было запрещено разговаривать, курить и при каждом удобном случае юнкера прибегали к прикладу и нещадно избивали того или другого из арестованных. По ночам арестованные буквально дрогли от холода, ночуя при открытом окне, стекла из которого были выбиты теми же юнкерами. Постельных принадлежностей не было, и, чтобы согреться, наши товарищи всю ночь напролет ворочались с боку на бок и разминали свое тело. Вставать ночью запрещалось. Несколько дней подряд арестованных гоняли в лес на болото резать торф и складывать его на просушку. Кормили плохо.

Ожидалась новая партия арестованных, и ввиду этого было приказано начать постройку тюрьмы, отведено место, получены кирки, лопаты, тачки, и началась, в буквальном смысле слова, каторжная работа, не прерывающаяся ни днем, ни ночью. Требовалось разрыть песчано-каменную гору, из песка и камня построить вал, внутри вала создать тюрьму приблизительно человек на полтораста.

Прибыла новая партия в 48 человек, которых немедленно послали на ту же стройку. Надсмотрщиками за работой и арестованными были русские офицеры-юнкера, так сказать, «цвет русской интеллигенции», из которых, вероятно, кое-кто вышел невредимым из периода гражданской войны; за ними идут сербы – это обманутые, несчастные люди, привезённые на Север англичанами, чтобы их руками душить русскую революцию. Дальше идут англичане. Последние в начале очень боялись разговаривать с арестованными, введенные в заблуждение своими офицерами.

После трех-четырех недель тюрьма, какую проектировали англичане, была построена. Это был склеп, подземелье, вокруг которого возвышался каменный вал, предназначенный для часовых. Не надеясь на высокий, в рост человека, вал, было приказано всю эту постройку обнести в несколько рядов колючей проволокой. В этой тюрьме, лишенной окон, в которой было мрачно и темно даже при открытии двери, ютилось первоначально свыше 60 человек. Спали прямо на холодном полу, на досках, настланных на не оттаявшую ещё землю. Многие от скудного питания, лишенные света и тепла, от моральных и физических страданий заболели различного рода болезнями. 
Вскоре была привезена ещё партия из Мурманска свыше 100 человек и размещена в разных помещениях: банях, сараях, конюшнях и прочих строениях, забранных у монахов англичанами.

С увеличением количества арестованных уменьшилась норма питания, и этим тяжесть положения заключенных усугублялась ещё больше. После отъезда юнкеров избиения арестованных продолжались сербами. Обманутые и озлобленные, они каждого из нас считали изменником, германским шпионом, а всех вместе – виновниками продолжающейся кровавой бойни.

Для иллюстрации их отношения к нам приведу некоторые факты.

За передачу записки тов. Борисовым Подвойскому оба товарища были подвергнуты пытке через подвешивание к столбу на руках, вывернутых назад. Вскоре руки затекли, и они оба потеряли сознание и только тогда были сняты со столбов на землю. Упражнялись в избиении не только юнкера и сербы, но им не уступали и англичане. Нужно здесь сказать, что власть всё-таки была в руках английского полковника Элиста и капитана Смола, и все избиения происходили не без ведома их. Исполнители, правда, менялись, а в зависимости от этого менялись и формы расправы с обреченными жертвами. Из бывших в Печенгской каторге и подвергавшихся там избиению, которое было причиной их смерти, я могу указать 3 товарищей: Попеля
, Батюшкова и Комлева. В действительности, это числе нужно увеличить во много раз, ибо избиению подвергалось значительное количество из прошедших Печенгскую тюрьму.

В октябре месяце из тюрьмы удалось уйти товарищам Подвойскому и Энгельгардту, но их побег успеха не имел. Через два дня они были возвращены обратно иподверглись жестокому избиению. В этом избиении принимали участие уже англичане с сержантом Диловым во главе. Всех случаев расправы с арестованными перечислить невозможно, т.к. это заняло бы очень много времени. Одно можно сказать, что Печеньгская тюрьма для большинства арестованных явилась преждевременной могилой, а для многих является кошмарным воспоминанием и до сего дня.

Впоследствии с сербами и англичанами удалось сойтись ближе и сделать кое-какие разъяснения. Это открыло им глаза на действительную сущность происходящих событий, после чего они стали гораздо сочувственнее относиться к арестованным. Стало заметно, что удалось пробудить в них сомнение, критику ими виденного, и это было началом разложения среди оккупационных войск. Печеньгская тюрьма просуществовала до апреля месяца 1919 г., пропустив через себя до 300 человек.

II. Тюрьма на крейсере «Чесма»

1919 год. Количество недовольных оккупацией в крае значительно увеличилось. Тюрьмы росли, как грибы в сырую погоду. Не было ни одного крупного населенного пункта или станции, где бы не было помещения для тюрьмы. В Мурманске англичане не успевали строить тюремные бараки и вынуждены были часть арестованных поместить на «Чесму». В марте месяце на «Чесме» находилось до 45 человек. В конце месяца к ним присоединили и нас, привезенных из Печеньги. Режим был ужасно тяжёлый. За малейший протест сажали в карцер на воду и твердые галеты, которых выдавали по две-три штуки на день. Ежедневно выводили на работы по выгрузке и погрузке казенного угля, и только, когда удалось с «Чесмы» уйти семи товарищам, переодетыми в матросское платье, администрация этой импровизированной тюрьмы прекратила отпускать на работы арестованных.

Караул был усилен, и сюда стали помещать арестованных, которым уже было предъявлено какое-либо обвинение по царским законам. Отсюда же обычно уводили на расстрел осуждённых. Для этой специальной цели в «Английской экспедиции Северной России» имелись люди из уголовного элемента, осужденные к смертной казни и условно получившие амнистию с тем, чтобы их можно было использовать в качестве палачей русских революционных рабочих. На их обязанности лежало приведение в исполнение приговоров военных судов, чинивших расправу над большевиками от имени Верховного управления Северной области, возглавляемого эсерами Чайковским, Масловым, Дедусенко и другими.

Большинству товарищей, сидевших на «Чесме», было предъявлено обвинение по 126 статье. В числе арестованных был эсер Песельник, который в начале оккупации края приехал в Кемский уезд с целью организации крестьянских восстаний против Советской власти по поручению ЦК правых эсеров. «Своя своих не познаша».

Правительство Чайковского продержало Песельника в своих тюрьмах достаточно долго, чтобы испарить из него все симпатии к партии эсеров. Мне думается, что оно здесь имело несомненный успех. В конце марта часть арестованных была переведена в город Александровск, там тоже была организована «союзниками» тюрьма, о которой нелишне будет сказать несколько слов.

III. Александровская английская тюрьма

Тюрьма представляет собой громадный типовой барак, стоящий недалеко от бухты. В одной половине этого барака помещалось 120 человек арестованных. Собраны были люди разных губерний. Большинство – рабочие железной дороги. Все они привлекаются за сочувствие большевизму и активное участие в свержении власти Керенского на местах. Многие из них выявили свое отрицательное отношение к Северному правительству, благодаря провокации генерала Ермолина
, предложившего свободный выезд в Советскую Россию всем сочувствующим Советской власти. Теперь эти товарищи ждут, когда будет разрешен выезд, а пока стонут под англо-французским сапогом, изнывая от тяжелых работ и перенося моральные и физические муки. Тюрьмой заведовал английский лейтенант Дэвис, переводчиком при нём находился один из арестованных, проживающий вне тюрьмы, некто Миневич. В карауле было замечено разложение. Солдаты начали вступать в разговор с большевиками, интересоваться, спорить, обсуждать те или другие вопросы политического характера. Благодаря сочувствию солдат удалось устроить побег некоторым товарищам. Уходят и довольно успешно Иванов, Углов, Веселов, Фомин, Энгельгардт, Нестеров, Лахнович и другие. Администрация тюрьмы приходит в бешенство и ищет виновных в пособничестве, но бессильна что-либо открыть.

Введен был жестокий режим, чаще сменялся караул, и производилась каждые два часа поверка, несколько человек подвергается избиению без всякой видимой причины, убавляют паек и производят частые обыски. Вторая половина барака занята французскими солдатами в количестве 10 человек, привезёнными сюда из Архангельска за отказ выступить на фронт. Они содержатся под охраной английского караула и ждут, когда их отправят в родную прекрасную Францию. У нас с ними установилась тесная связь путём переписки. Дают обещание по возвращении домой начать революцию и дать пинок в соответствующее место своей буржуазии, чтобы положить конец её господству и насилию над собой. Благодаря слабому питанию и близости моря количество больных значительно возрастает, а помощи почти никакой нет. Цинга свирепствует вовсю среди узников. Нелегально получаем из внешнего мира газеты, в которых между строк читаем об успехах Красной Армии, ее победах. От караула получаем английские журналы и газету «Таймс», из которой узнаем о поражении Колчака. Несмотря на тяжесть положения у всех товарищей крепнет надежда на скорую победу Красной Армии и Советской власти.          В июне месяце администрацией тюрьмы производится среди арестованных отбор, в результате которого более здоровых и способных к работе увозят в город Мурманск в лагерь военнопленных.

IV. В Мурманском лагере

Около десятка заново построенных лёгкого типа бараков представляют собой лагерь для военнопленных. Внутри лагеря и кругом его за проволочными заграждениями ходят часовые. В лагере до 180 арестованных, которых ежедневно по утрам выводят на разные работы внутри и вне лагеря. Караул состоит из английских солдат, среди которых есть несколько человек поляков и литовцев. Работы выполняются по уборке улиц, выгрузке угля и дров из вагонов, возке воды и прочее.

В августе месяце имело место выступление арестованных с протестом против установившегося режима, и только под угрозой расстрела из пулемёта удалось их заставить разойтись по баракам. Несмотря на усиленный караул, из Мурманского лагеря совершило побег человек до 15-и, что с несомненностью подтверждало [сведения] о падении дисциплины среди солдат. Бывали случаи, что и из числа выведенных на работы пять-шесть человек уже не возвращались обратно в лагерь, а уходили из-под караула, совершенно не преследуемые часовыми.

В июле и в начале августа из лагеря ушли следующие товарищи: Колосов, Сергеев, Морозов, Нюйкин, Кяльмин, Лопинцев, Трушнин, Андреев, Мартин, Рено, Фостин, Мосорин, Харламов и другие.

В этом лагере находились арестованные разных национальностей: немцы, мадьяры, латыши, русские, финны, поляки, карелы. Полный интернационал, как была интернациональна та армия, которая вела борьбу с Советской властью и большевиками.

В конце августа большая часть из этого лагеря была эвакуирована к фронту, где многие из наших товарищей погибли от рук подлых антантовских палачей. Оставшиеся товарищи в лагере были разбросаны в разные места, и лагерь к зиме совершенно опустел.

V. Кемский лагерь

Лагерь развернут недалеко от железнодорожной ст. Кемь. Много английского типа бараков, и все они набиты до отказа арестованными, военнопленными, перебежчиками с Западного фронта, которым захотелось белых английских булок и варенья, и которые вместо этого обрели тюрьму, как предварительный карантин против большевистской заразы.

Этот лагерь один из наиболее крупных лагерей в Мурманском крае. В нём помещается до 300 человек, и состав постоянно переменный. Режим установлен палочный, причём наиболее жестокими палачами являются: Иванов П.М. - карел, Галинский – литовец, кончивший впоследствии самоубийством при перевороте 1920 г.

В этом же лагере имеется секретный барак, где помещаются более серьёзные «преступники» против власти белых. В октябре 1919 г. в этом бараке сидит 15 человек. Их никуда не выпускают, плохо кормят и барак почти не отапливается. И это в декабре - январе, когда свирепствуют особенно суровые морозы на севере. 

За малейшее слово сидящие товарищи подвергаются наказаниям – им надевают на руки ручные кандалы, одну пару на два человека, и в таком виде скованные товарищи маются целые ночи, ибо спать в таком положении невозможно.

Другие арестованные, пользующиеся относительной свободой, также подвергаются со стороны пьяной администрации тюрьмы частым избиениям. Администрация тюрьмы обыкновенно у арестованных отбирала всю их одежду, деньги и прочие вещи, которые не возвращалась и в том случае, если некоторые товарищи и освобождались из тюрьмы.

Перед началом конца режим ещё стал тяжелее, и тюремная администрация как бы обезумела. Избиения усилились, и обращение ещё стало резче и грубее. Питание было вообще для всех плохое, и вследствие этого, как и в других лагерях, больных было очень много.

Кемский лагерь существовал довольно долго, но так как ничто не вечно под луной, то пришел конец, наряду с другими лагерями, и этому. Наступила гибель белогвардейским насильникам. Метла тов. Троцкого стала чувствоваться на Мурманском фронте и приближала час освобождения рабочих и крестьян Севера, томившихся долгие месяцы в тюрьмах и лагерях, построенных на благо русского народа его «спасителями». Кемский лагерь 23 февраля 1920 г. опустел, 79 человек арестованных под усиленным конвоем отведены в вагоны и эвакуированы на фронт. Все они получают освобождение на ст. Сегежа на другой день.

На этом я могу кончить описание тех тюрем, через которые мне лично пришлось пройти. Оглядываясь назад и вспоминая пережитое в белогвардейских тюрьмах нашими товарищами, часть которого, сравнительно ничтожную, я здесь привёл, а другие товарищи, надеюсь, дополнят, приходится с грустью отметить, что многие и многие наши товарищи не дождались дня освобождения Севера, когда вся белогвардейская сволочь должна была спешно убраться из пределов России. Многие из наших товарищей расстреляны белыми, многие, не вынеся тяжелых тюремных условий – умирали в стенах тюрьмы, или в бегах, или после освобождения, разбитые, изнурённые, умирали дома, вполне уверенные в том, что дело, за которое они отдали жизнь – находится в верных и твёрдых руках. 

Мосорин

ГАМО, ф. П-2393, оп. 2, д. 416, л. 140-147. Незаверенная машинописная копия.
№ 17
А.Ф. Пребышевский Из воспоминаний бывшего политзаключенного
Иоканьгской каторжной тюрьмы

1935 г.
 

Пребышевский Александр Феофилович С 1913 г. служил в Балтийском флоте.  В  1917 г. был командирован во флотилию Северного Ледовитого океана в  г. Архангельск, избран председателем комитета дивизии траления военных тральщиков, а затем членом Центрального комитета флотилии, комиссаром  технической части. Член партии большевиков  с 1917 г. При белых был арестован, сидел в Архангельской губернской, затем в Иоканьгской тюрьмах, освобождён в феврале 1920 г. и вывезен в Архангельск. В 1930-е гг. проживал в г. Мурманске, работал на тралбазе старшим механиком. 

[…]
 В сентябре месяце
 нас отправили в Иоканьгу в каторжную тюрьму, там разместили нас в землянке.

Иоканьгская каторжная тюрьма состояла из одной большой и одной маленькой землянки, рядом был расположен фанерчатый барак. Заключёных сидело очень много, свету не было, спать ложились по команде, лежали боком, так как повернуться места не было, не говоря уже о том, что выходить со своего места нельзя, так как обратно не попадёшь. Кормили отвратительно, давали полфунта белого сырого хлеба - мороженного, делили его ножом, сделанным из обруча, случайно найденного под нарами. Люди все были голодные. И вот начинаются сборы по кучкам, идут разговоры, что будем делать, и что ждёт нас в дальнейшем. Вдруг неожиданно раскрывается дверь землянки, раздаётся окрик: «Смирно, собаки!» Все замерли, входит конвой и с ним начальник тюрьмы Судаков, его помощник Дьяков, известный палач Мамай. Зорко осматривают углы. Пройдя, на середине [землянки] около печи, которая была разломана, произносит слова: «А где большевистская сволочь, он же комиссар?» – это он ищет Пребышевского. Раздаются два голоса: «Вот он, здесь». Подходя ко мне, Судаков спрашивает: «Кого тебе надо, царя или большевиков?» Я ответил: «Я уважаю тех, кто уважает рабочих». Палач меня бьет прикладом до бесчувствия. Очнувшись, вижу перед собой т. Шишко. Шишко был командирован в милицию начальником, а затем от этой должности отстранён. Я был с ним в близких отношениях. Он прибыл из Архангельска, сообщил кое-какие новости о фронте, о том, что Красная Армия борется настойчиво, и привёз мне посылку: сухари, бочонок сельдей и два помела, так как [на них имелась] хвоя, которая была разделена между собою. Но вот беда: после селедок всех измучила жажда. На обед давали тёплую рассольную воду и сверху наливали жир со шпика – в общем, слабительное. Заключённые заболевают цингой и дизентерией. Хвою, которую мне прислали, стали употреблять вместо лекарства.

Делаем собрание. Сговорились совершить побег, распределили обязанности между собой: сделать подкоп, снять часовых, открыть камеры, обезоружить конвой, состоявший из 100 человек, кроме администрации. Три ночи прошли в работе по подкопу, на третьи сутки днем удалось сообщить в остальные землянки через разносчиков пищи о нашем намерении. На 4 сутки из среды арестованных – это был Шишко и ещё один предатель - выпросились к начальнику и там всех нас выдали. Вдруг начинается стрельба и продолжается около двух часов. Открыли двери, ворвался конвой, началось поголовное избиение, кроме, конечно, Шашко
 и его соучастника. Затем вывели всех нас на улицу, оцепили в кольцо и начали допрашивать, кто зачинщик и организатор. Товарищи нас не выдали, что организаторами были я, Носов и лейтенант Михайлов. В землянке обнаружен подкоп, ввиду наступления темноты заключённых по двое впускали в землянку, избивая прикладами. Вскоре после этого начальник Судаков, по случаю именин своей жены, напившись пьяным, отдал распоряжение открыть огонь по фанерчатому бараку, в котором было убито и ранено 25 человек, медицинской помощи оказано не было. Тяжело раненные истекали кровью, а будучи вынесенными в амбар, они там замерзали (в который относили всех больных заключенных, чтобы они скорее умирали). Кроме землянок, были еще карцеры. Первый карцер узкий и коротенький, человек в нем только стоял, в щели продувало. Второй карцер – это ледник, с холодной водой на полу, в нём сидело 5 человек, из них трое умерло, остались двое - я и ещё один раненый, который вскоре скончался. Мы из карцера были вынесены без сознания.

После были построены рубленые бараки, в которых нас разместили и где мы содержались до 1920 г.

Судаков знал, что белогвардейцы бегут, и дал распоряжение облить бараки и двери керосином и всех сжечь, но ему помешали моряки радиостанции, арестовавшие Судакова и открывшие камеру.

Когда открыли камеру, тов. Рябов от радости выскочил в коридор, стал танцевать, но тут же скончался от разрыва сердца. Я пошёл к Судакову на квартиру для обыска, у него нашли порядочный узел отобранных вещей от заключенных, серебро, золото и т.д.. Затем подошёл ко мне его сын лет 6-7, спросил, что будете делать с папой. Я ему ответил: «Ты спроси у своего отца». Тогда жена Судакова упала в обморок и отказалась от мужа. И оказалось, что она неоднократно была избита за то, [что] давала кусок хлеба арестованным. Далее спросили Судакова, почему он поступал по-зверски с арестованными, он ответил, что наши же арестованные доносили ему, что мы хотели убить его, и показал записки об этом бывшего моряка Шишко и Переменко, пришлось арестовать и их. В складах у Судакова нашли большое количество консервов, шпику и несколько корзин куропаток, за куропатками он посылал арестованных, из которых многие замерзли в горах, так как были разутыми. Шишко и остальных его прислуг я отправил в Архангельск, где они и были осуждены, а Шашко
 до вынесения приговора перерезал себе горло и умер.

ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 416, л. 122-124. Незаверенная машинописная копия.
№ 18
А.А.  Гефтер. Северные воспоминания
 

1923 г.
 
Гефтер Александр Александрович (?-1956). Родился в Одессе. В 1914 г окончил юридическое отделение Санкт-Петербургского университета, курсы гардемарин флота. По сдаче экзамена при Морском корпусе осенью 1917 г. произведён в мичманы. Служил на крейсере «Память Азова». С конца 1917 г. в подпольных организациях в Петрограде. В декабре 1918 г. прибыл в Мурманск. С весны 1919 г. в Финляндии. В Северо-Западной армии в отряде катеров. В эмиграции во Франции, член Военно-морского исторического кружка в Париже. Автор романа «Секретный курьер», написанного на основе воспоминаний о подпольной работе в Петрограде и пребывании на Севере, а также ряда сборников морских рассказов, наиболее известный из которых – «В море корабли». Скончался в Париже.

         Это было в 1918 году.

         У маленького таможенного здания, стоявшего у пароходной пристани финского города Ваза, в шесть часов туманного ноябрьского утра собралось несколько человек, ожидавших совершения таможенных формальностей. Я, бывший в группе, заинтересовался пароходом, который должен был отвезти всю компанию, состоявшую из меня, братьев С., бывших гвардейских казаков, и жены одного из них – в Швецию, где в то время концентрировались силы антибольшевистской группы.

         Обещанный пароход представлял из себя маленький финский буксир шхерного типа, - настолько маленький, что труба его едва возвышалась над пристанью. На нём нужно было пересечь Ботнический залив в самом его узком месте, между Вазой – на финской, и Умеа – на шведской стороне. «Если не будет шторма, то весь путь можно будет проделать часов в 7».

         Когда вышли из порта и пошли узкими шхерами, плавание обещало быть прелестным. Буксир мчался, как на гонке, бороздя своей крепкой и широкой грудью совершенно зеркальную поверхность. Но за грядой, где начинался свободный залив, ясно были видны буруны и пёстрое от беляков море.

         Я стоял у низкого борта, смотря на быстро мчавшуюся вспененную воду… - Скорей-бы – к делу! Но, к сожалению, нет ясной и выработанной цели, а люди, с которыми придётся идти об руку, мало известны, как самостоятельные инициативные единицы. – Вот со мною едут братья С., - образованные (оба окончили университет), смелые и честные люди, а старший брат С. – даже исключительного мужества. Но, что они дадут и что могут дать? 

        В Стокгольме будут  люди, которые будут руководить движением и поддерживать его с материальной стороны. Нити новой организации начались в Гельсингфорсе. Она,  по-видимому, обладала крупными средствами.

        Инженер Г., устроивший перевозку из Вазы в Умеа, произвёл на меня на первых порах очень выгодное впечатление. – Плотный, с большой головой и крутым лбом, умно и логично рассуждавший. Патриотизм его не носил квасного характера и был очень последователен.

        Над ним стоял англичанин Лич, в распоряжении которого были, казалось, неисчерпаемые средства. Он, как говорили, был «коммерческим советником» при Британском посольстве. Про него рассказывали, что, после революции, он скупил все большие газеты в Петербурге и в Москве. Кроме того, он принимал участие в одном крупном товариществе на Севере России, а именно, на Мурмане, где предполагалось поднять упавшее рыболовство, которое было совершенно забито норвежцами, построить верфи для рыболовных судов, склады, расширить Мурманский порт и т.п.

        Однако, большевики мешали Личу в осуществлении его планов. Ему нужны были руки и мясо, и вот, он с инженером Г. образовали организацию, занимавшуюся переброской офицеров через Швецию на Мурман.

        К этому времени Мурман был уже занят союзниками, - англичанами, французами, американцами, итальянцами и сербами. Оккупационная линия опускалась к югу на половину пути Мурманско - Петроградской железной дороги. Таким образом, на Севере была твердая база, откуда с помощью иностранцев можно было начать борьбу… Но что за люди начальники иностранных оккупационных отрядов, какие у них полномочия, каковы их истинные намерения?

      У меня ещё свеж был в памяти развал Петербургской организации, неустойчивость и невыработанность её планов и полное отсутствие веры друг в друга её членов. Что было ещё худо, - это то, что иностранцы обыкновенно были совершенно не осведомлены о сути дела и слушались с полной верой того, кто говорил хорошо на их языках, благодаря чему получилось, что очень часто они, обладая неограниченными возможностями, либо ничего не делали, либо даже вредили делу.

        - Между тем, буксир стало сильно покачивать.- Он вышел из шхер и теперь шёл уже заливом, на котором гуляли частые и злые ноябрьские волны. – Через полчаса буксир стало изрядно заливать, и он сильно убавил ход. Небо стало затягивать тёмными тучами, и ветер всё крепчал. В милях 2-х к западу виднелся какой-то низкий остров. Капитан буксира решил стать под его прикрытие. Добрались до острова уже с большим трудом и с залитым водой машинным отделением.

         В маленькой бухте было совсем спокойно.

         - Это был остров Вальгрунд, с лоцманской станцией и тремя - четырьмя фольварками.

         К ночи ветер превратился в настоящую бурю. На следующий день – то же. Выйти в море не представлялось ни малейшей возможности. Таким образом, нам пришлось провести на Вальгрунде четыре дня. За это время вынужденного сиденья на лесистом небольшом острове, среди бушующего моря, питаясь здоровыми и вкусными крестьянскими продуктами, мы отдохнули и набрались сил больше, чем в любом санатории. 

         Вечером, при слабом свете маленькой керосиновой лампочки мы сидели в бревенчатой кухне лоцманского домика и вели беседы. Много говорили о Личе. Младший С., проведший с Л. целый месяц в одном отеле, в Гельсингфордсе, рассказывал много о нём. – В последнее время у Лича, по профессии горного инженера, были нефтяные фонтаны в Трансильвании. Во время войны он каким-то образом пристроился к дикой дивизии. До войны он, принимая участие в золотоискательных экспедициях в Манчьжурии, побывал на Аляске, в Америке, пережил какое-то необыкновенное происшествие на носившемся в беспомощном состоянии пароходе без паров, в течение   2-х недель, словом, представлял из себя фигуру незаурядную.

         Что было особенно интересно, - это вопрос, представляет ли Лич из себя самостоятельную величину, входит ли в какой-либо частный синдикат, или является замаскированным, представителем английского правительства. Но пока, было слишком мало данных, для того, чтобы решить этот вопрос. Однако, если даже он и был представителем правительства, то во всяком случае, он был заинтересован и в ряде крупных личных предприятий. 

         На четвертый день к вечеру погода стала утихать и было решено на следующий день утром выйти в море.

         Утром, ветер сильно спал, и, хотя на море было довольно свежо, выйти представлялось возможным. Часов через 6 открылся шведский берег. Навстречу вышел лоцманский катер, который по узкому фарватеру привел нас в Умеа.

         Через сутки, получив разрешение на проезд в Стокгольм, мы выехали туда. На одной из больших узловых станций, приблизительно на полдороге  к Стокгольму, нас встретил некий В-лярский, выехавший к нам по распоряжению Лича. Передав С-ву письмо от Лича, В. поехал дальше к Хапаранта, пограничной станции между Швецией и Финляндией, куда должны были прибывать члены будущей добровольческой армии, которой предстояло  действовать но Севере.

         В. принадлежал к сильно скомпрометированной фамилии, известной, между прочим, печальной историей с бриллиантами. Сам В. провёл очень бурную молодость. Во время войны он был лётчиком, а до войны блуждал по свету, добывал золото и скитался на Камчатке.

         На Стокгольмском вокзале мы были встречены князем О., также принадлежавшим к организации Лича. До революции он занимал пост товарища прокурора в Царстве Польском. В настоящий момент он жил в Grand Hotel Royal. Сам Лич занимал также там помещение.

         В 1918 году, благодаря приезду огромного количества русских, в то время бывших со средствами, а многих – даже с очень большими средствами, большие отели Стокгольма переживали пышный Renaissance
.

         Русские деньги разменивались чрезвычайно выгодно, на Швецию русские смотрели как на временный этап и поэтому не стеснялись их разбрасывать. С другой стороны, шведы также не могли ещё себе представить, что Россия развалилась и погибла, и по инерции продолжали в неё верить.

         Я несколько раз ходил в Grand Hotel с С., у которого там бывали деловые встречи. Там кристаллизовалась деловая группа финансистов.

         За короткий месячный период, протекший со дня бегства из Кронштадта до прибытия в Стокгольм, я не отвык чувствовать себя связанным с тем делом, которому был предан в Петербурге. В Гельсингфорсе сразу пришлось столкнуться с эмигрантами. Это представители аристократии, начиная с Великого князя Кирилла Владимировича, и плутократии. Среди них шныряли дельцы маленького калибра, устраивавшие займы людям с большими именами, и едва, едва пошевеливались личности новой формации, впоследствии достигшей в своей деятельности гигантских размахов, - люди, ведущие сношения с Россией через голову большевиков, а иногда – и с их помощью. Некоторые пытались завязывать торговлю (конечно – контрабандную), другие посвятили себя опасному промыслу переправки беженцев через финскую границу,- опасному, главным образом, для них самих, так как они находились в беспрерывных сношениях с большевиками, и достаточно было произойти между двумя сторонами простой ссоре, дело кончалось расстрелом. Так, между прочим, было расстрелян камергер Стояновский, очень многих перевозивший за границу.

         В 1918 г. беженцы, прибывшие в Гельсингфорсе, останавливались в «Сосьете Хюзет», ни о чём на первых порах не думая. Необходимо было прийти в себя, отдохнуть, а, главным образом, подкормиться. Через некоторое время начинали слегка покучивать, а затем, соскучившись, понемногу перекочевывали дальше, - в Стокгольм, Копенгаген, а те, кто имел связи – в Париж. Лица, имевшие большие деньги, разделились. Часть, как Меликовы и Лианозов, остались в Гельсингфорсе, другая перебралась в Стокгольм.

         При этом наблюдалось следующее любопытное явление. По мере увеличения течения в какую-нибудь страну, увеличивались строгости по части выдачи разрешения въезда, что только увеличивало общее стремление. Казалось, что масса была заражена стадным психозом, тем  же непонятным инстинктом передвижения, что  овладевает вдруг полевыми мышами или муравьями. Почему бы, казалось, было не остаться в Финляндии, поблизости от Петербурга, в  особенности в 1918 году, когда каждую минуту ожидали конца большевиков?

         Кроме того, из Гельсингфорса легко было поддерживать связь с оставшимися в Петербурге родными и близкими, а при помощи контрабандистов - финнов получать оставленные драгоценности или документы.

         Однако же, беженцы уходили дальше, уходили с трудностями, теряя на размене, из лучших условий – в худшие. Беженская толпа, помимо всего, отличалась крайним легкомыслием, и часто можно было наблюдать, как люди, пережившие только что в России тяжёлые драмы, наполняли кабаре и кафе - шантаны.

         В общей массе не наблюдалось стремления сомкнуться и идти на борьбу, но этого буквально требовали от офицеров, из которых 99% провели четыре года ужасной войны на полях сражений.

         И это происходило здесь, под боком финского народа, выделившего из себя единственный в мире Schutz-Car, то есть, «белую гвардию».
 Часто приходилось слышать, как родители доказывали, что их сын не военный, следовательно, он не должен идти воевать с большевиками. Простой, чисто животный инстинкт защиты своего логовища и семьи не был свойствен этим людям, а в это же время они могли видеть развод караула у дворца на Эспланадной, который производился часто 45-55-летними представителями свободных профессий, докторами, юристами, инженерами, не военными фигурками, подчас с солидным брюшком. Но это были финны. Небольшое число офицеров, находившихся в то время в Гельсингфорсе, было уже взято на учет, и при первой оказии должны были быть переправлены в Швецию, а оттуда - на Мурман.

         Они-то уже совсем не знали, кто их посылает, знали только – зачем и верили в то, что всё будет устроено, как следует. Безответные, как и при царе, они покорно шли, куда приказывали, и во время всех бывших антибольшевистских авантюр дали кровавую ниву расстрелянных, замученных, растерзанных, - все эти Ивановы и Петровы, не говорившие на иностранных языках, не имевшие знатных родственников, которые выхлопатывали бы им визы в Париж, Лондон и Берлин, а оставались на местах, покинутые сначала – союзниками, а потом и своими начальниками…

         У С. было свидание с Личем в роскошном, мрамором облицованном кафе Стокгольмского Grand Hotel. В честь огромного количества русских, занимавших чуть не три четверти гигантского отеля, прекрасный оркестр играл цыганские романсы, а вокруг – пальмы, фонтаны, мавританские мраморные балкончики, запах духов, масса красивых женщин, ищущих добычи, дорогие сигары, величественные лакеи…

         Я за одним из столиков поджидал С. – Сегодня он должен был узнать день отправки на Мурман. Из Гельсингфорса прибыла партия офицеров из 15 человек и тоже ждали очереди. Бывшие в то время в Стокгольме моряки ехали к Колчаку. Но это было ещё не окончательно решено, и я решил ехать на Мурман. Моряки должны ехать через Канаду, затем в Японию, и оттуда - в Сибирь. Это было очень долгое и дорогое путешествие. Во главе их стоял капитан 1-го ранга И.И. Ладыженский. После разгрома армии, он с небольшим отрядом бежал в Маньчжурию, где умер от тифа.

        Мне пришлось ждать С. довольно долго. Очевидно, заседание финансистов затянулось. Но возможно, что собрание было занято и вопросом о Юдениче. Из всех генералов, кандидатура которых выдвигалась, как руководителей добровольческой армией в Европейской России, безусловно, на первом месте был Юденич. На всех буквально гипнотическое влияние оказывала фраза, которую всегда про него говорили: «Генерал, который никогда не знал ни одного поражения».

        Приезд его в Стокгольм устроил младший С. Однако, по пути он останавливался в Гельсингфорсе, где принимал участие в заседаниях с тамошними финансистами, возглавляемыми Лианозовым. Там и был создан план кампании на Северо-Западном фронте, причем базой являлся Ревель. Однако, в первое пребывание Юденича в Гельсингфорсе, вопрос этот не был выработан, и генерал приехал в Стокгольм. Его штаб составлял полковник Даниловский, бывший во время войны адъютантом при одном из великих князей. Он обладал дивным цветом лица и бородой, но на ход событий влияния не оказывал. Другим спутником Юденича был Покатилов, штабс-капитан, очень милый молодой человек с университетским образованием. Я несколько раз встречался с Юденичем в Стокгольме. Генерал держался очень уверенно, говорил, что если ему не будут мешать, то он большевиков «раскидает». Если не будут мешать!

        Пришел С. – «У русского консула Боссе через 2 дня будут готовы английские (на въезд в Мурманский район) и транзитные норвежская визы».

        - Итак, вот он приходит, желанный момент. До сих пор мне ещё не приходилось встречаться с «оккупационными иностранцами», и я был преисполнен радужных надежд.- «Из Италии едет генерал Миллер, который примет на себя командование русскими частями. Обоснуется он в Архангельске».

         Про Миллера говорили, что он очень порядочный человек; как о военной величине, о нём ничего не говорили, известно только было, что он очень интересуется формами. При нынешних условиях это было скорее противопоказанием. Рассчитывали, однако, на его связи у иностранцев. Это было, не надо забывать, - в 1918 году, когда думали, что иностранцы, кроме своего приезда в Россию с орудиями, оружием, обозами и Cantin Board`ами
 будут и воевать. При этом последнем условии Миллер, конечно, был бы очень полезен, являясь руководителем, при котором состоит штаб сведущих русских офицеров.

         В середине декабря я вместе с еще одним моряком, старшим лейтенантом фон Т., выезжал на Мурман через Швецию и Норвегию, конечным пунктом которой являлся Нарвик. Из Нарвика уже русское судно должно было перевезти нас на Мурман.

         Перед отъездом Лич угощал С., ныне покойного графа Шувалова и меня виски.

         Граф П.Шувалов, известный среди друзей под ласковым именем «Павлика», представлял из себя совершенного рыцаря, благородного, всегда готового на самопожертвование. У него был туберкулез берцовой кости, почему его нога всегда была в железной шине. Это обстоятельство не помешало ему проделать всю русско-немецкую кампанию в качестве добровольца, а во время большевиков дважды ходить в Петербург секретным курьером.

         Он, между прочим, вывез княгиню Палей, супругу Великого князя Павла Александровича, расстрелянного большевиками. Как и многие другие, Шувалов также подпал под влияние Лича и сам просил С. устроить его в личевскую организацию. Личу было очень лестно иметь графа Шувалова, но он почему-то у Лича не остался.

         Впоследствии, месяца через 3, Шувалов вернулся в Гельсингфорс, был очень полезен там своими связями, между прочим с Маннергеймом, с которым был на «ты», ходил в Петербург, откуда привёз очень ценные сведения, так как бывал там повсюду, - в казармах, штабах, присутствовал даже на партийных заседаниях, шёл с Юденичем в августе на Петербург и был убит под Красным осколком шальной шрапнели, когда бой уже прекратился. Он оставил по себе самые лучшие воспоминания у всех его знавших, так как врагов у него не было.

         Виски у Лича было прекрасного качества, выпито его было изрядно, и поэтому настроение у присутствовавших было оптимистически приподнятое; у всех была твёрдая уверенность в успехе, у всех свежо было в памяти впечатление о большевистских войсках, представлявших из себя толпу оборванцев, почти не связанных по виду дисциплиной (1918 год!).

        Не учитывали совершенно связанности и чисто инстинктивной спаянности народной массы, повинующейся простому физическому закону сцепления однородных частиц, которой противопоставлены чуждые барские элементы, этому закону сцепления однородных частиц не повинующиеся и настоящим чувством патриотизма не обладающие,- патриотизма, то  есть единственного начала общности, которое могло бы быть противопоставлено связанности народных масс, шедших под большевистским флагом…

         О Мурмане все почему-то думали, как об исключительно холодной стране, почему в дни, предшествующие отъезду, я усиленно экипировался, как для поездки на Северный полюс.

         Четыре дня предстояло ехать до Vardo, одного из самых северных обитаемых пунктов Норвегии, - через Швецию, затем Гаммерфест, мимо Лафотен, столь дорогих сердцу, благодаря Гамсуновским
 описаниям и тому, что сам писатель продолжал там жить.

         В Нарвик мы прибыли вечером и, в ожидании парохода, снимавшегося утром, принуждены были переночевать в одной из крошечных, но уютных норвежских гостиниц. Тут мы впервые увидели норвежский камелёк, о котором с душевным сокрушением не раз вспоминал потом на Мурмане. Утром в Наврик прибыла догнавшая нас партия из 15-ти офицеров. С ними шла рота солдат, до сих пор бывшая в шведских концентрационных лагерях. Солдаты рвались в Россию и, искренно или нет, но выражали желание драться против большевиков.

        Утром они проходили мимо окон гостиницы на пароход, который должен был отвезти их в Вардё, - построившись стройным рядами; слева с боку орлом шел унтер-офицер, бойко покрикивая порой: «Ать, два, ать, два». Русские всюду самобытны и за границей обращают на себя внимание, если их много, но можно себе представить, какое впечатление произвело на норвежских рыбаков, молчаливых и медленных, это маленькое русское войско, здесь на севере Норвегии, на фоне фиорда, жердей для сушки трески, моторных рыболовных бортов у синего, никогда не замерзающего, благодаря Гольфстрему, океана, сдавленного в этом месте снеговыми горами! - Ещё более слепо, чем ведшие их офицеры, шли эти солдаты через неизвестные им земли и моря в родную страну биться с большевиками, сохранив, благодаря плену, былую дисциплину и «веру в начальство».

         Это было прекрасный военный материал, который при умении им воспользоваться, мог бы принести большую пользу; но воспользоваться им, благодаря последовавшей чудовищной неразберихе, не пришлось.

         Около 10-ти часов утра погрузились на белый, маленький, сияющий чистотой пароход, «Haakon Adelstein», и пошли по кружевному архипелагу Лафотен. Совсем не чувствовалось, что  в сущности – это океан, угрюмый и холодный Северный океан.- Спокойная, синяя вода, только вокруг – горы покрытые снегом. И повсюду, обгоняемые пароходом, навстречу, наперерез – рыболовные боты, крепкие, c круглыми формами, моторные двухмачтовые рыболовные боты. Только в Средиземном японском море приходилось мне видеть такое количество рыболовных судов.

         В очень узких проходах Лафотен порой бывало эхо, и тогда звуки двухтактных керосиновых моторов слышны были со всех сторон, будто эти «та-та», «та-та» гнали рыбу, как загонщики на охоте.

         В Гаммерфесте сел на пароход также ехавший на Мурман молодой ещё совсем человек, князь М. Всем своим наружным  и внутренним обликом он напоминал Петю Ростова из «Войны и Мира». Необыкновенно услужливый, предупредительный, воспитанный и по-детски ещё веселый, он привлекал к себе. Он свободно владел иностранными языками, особенно английским и, приходясь племянником генералу Миллеру, мог бы легко устроиться переводчиком при какой-нибудь иностранной особе, либо состоять при штабе дядюшки. Он, однако, не пожелал этого, а пошёл на передовые линии, образовав драгунский отряд своего имени. 

      На «Haakon Adelstein» села в Hammerfest`е молодая девица, некая Франциска Вагнер, направлявшаяся также на Мурман. В Петербурге в 1918 году среди англичан она играла большую роль, так как являлась единственным связующим звеном между англичанами, сидящими в тюрьмах и скрывающимися от ареста. Первых она кормила, порой на деньги, вырученные от продажи собственных драгоценностей, а вторым передавала корреспонденцию и устраивала их бегство через границу.

      Она омыла труп несчастного Кроми и была единственным человеком, провожавшим его гроб на кладбище. Впоследствии она получила от английского правительства награду, military medal, но до этого некоторые докучные формальности, с которыми сопряжено получение различных разрешений и виз, для неё не были устранены. Во время её пребывания на Мурмане с ней произошёл трагический эпизод. Она случайно убила английского майора, который сам ей подал револьвер, будучи уверен, что он не заряжен.

      В Vardo мы были встречены и.о. русского вице-консула, неким Розановым. До революции он был на севере капитаном коммерческого судна. Не получая никакого содержания, он занимался по мере своих сил спекуляцией, дававшей ему некоторые доходы.

      До Мурманска мы шли на могучем буксире «Руслан». В его трюме, при довольно плохих условиях, помещалось воинство. 15 человек офицеров скопилось в маленькой штурманской рубке, где невероятно страдало от морской болезни во время перехода по довольно свежей волне, через Варангерфиорд. 

       Утром, около 9 часов, мы вошли в глубокий фиорд, которым шли часа два. Это был Кольский залив, в глубине которого лежали Семёновы острова с расположенным на них Мурманском.

      Показался огромный порт. На «большом рейде» стоял стройный пятитрубный крейсер, - наш «Аскольд», под английским флагом. На нём держал свой флаг адмирал Green. Там же стоял гигант-ледокол «Святогор», также под английским флагом.

      На внутреннем рейде стоял у самой стенки линейный корабль «Чесма» под Андреевским флагом и два маленьких миноносца старого типа, также под Андреевскими  флагами.

      Большинство буксиров были под иностранными флагами, главным образом - под английскими и французскими. Крупные ледоколы, вроде «Микулы Селяниновича», «Ильи Муромца», «Соловья Будимировича» были под французскими флагами.

      Кроме этих судов, стояло еще много норвежских моторных ботов и парусных кораблей, из которых два поражали своими размерами. Это были океанские пятимачтовые корабли, «Катанга» и «Лористон», огромной грузоподъемности, с невероятно высокими мачтами.

      В душе каждого моряка живет желание поскитаться по свету на парусном корабле по воле ветров, и мое сердце забилось при виде этих парусных красавцев.

      В Кольском заливе также сильны приливы и отливы, как и в Ледовитом океане, и достигают высоты 15 футов, почему палубы кораблей то возвышаются над стенкой пристаней, то проваливаются в пропасть. Во время отлива сваи пристаней обнажаются, а во время прилива - сплошь покрываются водой, но дольше всего остается в воде середина сваи, почему на ней и намерзает maximum льда; вот почему во время отлива сваи с намерзшим на них льдом похожи на гигантские, прозрачные кегли, и весь порт кажется построенным на ажурных изящных подставках, что, взятое вместе с полумраком северной страны, оставляемой солнцем на четыре месяца, даёт сказочный колорит.

      Размеры Мурманского порта поражали. Размах строителя был взят во всю широту, как это подсказывается беспредельностью края.

      Благодаря близко протекающему Гольфстрему, приблизительно на 100 с лишним вёрст от берега вода не замерзает и представляет исключительное удобство для не прерывающегося в течение всего года водяного сообщения.

      После первого удара революции, весь район Мурмана застыл и погрузился в мёртвый сон. Теперь его пытались разбудить. Повсюду видны были огромные склады, рельсовые бесконечные пути, на воде – бесчисленные сваи и бревна для постройки, пригнанные из Архангельска оленьи нарты с лопарями, грузовые автомобили, вагонетки, сани и телеги с крупными английскими лошадьми и мулами, русские и иностранные матросы и солдаты, рабочие; в воздухе стоял стон от всевозможных смешанных звуков, от рёва сирен, пароходных гудков и свиста паровозов, рычанья грузовиков, людских возгласов и грохота товарных вагонов.

      У самой пароходной сходни стоял матрос с «Чесмы» в валенках, и с повязанными башлыком ушами. Он небрежно опирался на винтовку, и во всей его позе и выражении было столько величавого презрения к прибывшим из Норвегии офицерам, что ясно было, что о прежней дисциплине надо было постараться поскорее забыть.

      Рядом, с соседнего судна сгружали бидоны с бензином. И опять, здесь, в манере бросать ящики, как попало, «пусть разобьётся, пусть вытекает бензин», было столько печально знакомого по недавнему Кронштадтскому прошлому, что сердце сжималось от тоскливого предчувствия.

      Никто не встретил прибывших, несмотря на то, что об их отъезде из Vardo было дано знать телеграммой. Только находившийся на английской полицейской службе русский моряк проверил документы.

      Фон Т. и я пошли в город, рассчитывая встретить знакомых моряков, и, действительно, - с «Чесмы» спускался лейтенант Т. Он сообщил, что в получасе ходьбы, под домом морского штаба, стоит на рельсах салон-вагон, в котором устроил столовую бывший кок «Варяга», которого звали Мишей. Фамилия его была Невражин.

      Решили пойти туда похарчить. – Встречавшиеся по дороге дома были выстроены из крупных брёвен, солидно, в два этажа, повсюду проведено электричество, телефон; у маленького здания вокзала перекрещивалось множество железнодорожных путей.

      Вода в заливе испарялась, благодаря маленькому ударившему морозу, и белесая густая пелена покачивалась над портом, как театральная декорация.

      Пока дошли до вагона-столовой, короткий полярный день уже угас, и в окнах светились тусклые электрические лампочки. Повар Миша оказался здоровеннейшим матросом с сиплым низким басом. Он был очень горд своим умением делать «слойку», то есть слоёное тесто, но мне показалось, что не это составляло главное основание его гордости. – Невражин был на «Варяге» в то время, как разразилась революция. «Варяг» находился в Англии, откуда не уходил, так как были получены из России известия о кровавых расправах в Кронштадте. Командир крейсера решил переждать. Однако, благодаря агитаторам, команда узнала о всём происходящем.

      Был составлен заговор перебить всех офицеров. К счастью, офицерам удалось предупредить английские власти, и все матросы были посажены в тюрьму, где и просидели 5 месяцев.

      Невражин о причине такой расправы со стороны англичан выражался очень туманно – так, по его словам, они все были посажены в тюрьму безвинно. Меня очень интересовало, что именно заставляло его находиться в стане белых, а не перейти на сторону большевиков, тем более, что он, как старый кадровый матрос, очень скоро нашел бы себе применение. Невражин отвечал, что примкнуть к большевикам он не может, так как исповедует «не убий». Впоследствии, однако, пришлось убедиться, что на собраниях Невражин держался определенно большевистской программы.

      Прислуга в столовой была невероятно груба, развязна и грязна. Когда я сделал замечание, что поданный мне стакан чаю без блюдца был слишком грязен, чай был вовсе принят у меня из рук в наказание.

      Вообще, первый день принёс с собой много разочарований. – У вокзала мы слышали, как кочегар поезда ругал площадной руганью начальника станции, сделавшего ему замечание, - под общий хохот железнодорожных рабочих, и видно было, что несчастная жертва уже обтерпелась. Чувствовалось, что дисциплины в этом крае, откуда должно было начаться спасение России – нет, надо было только доискаться причины этого явления. Немного времени понадобилось, чтобы её найти. А между тем, в Северном районе было 30000 боевых иностранных войск, англичан, побывавших у Соммы, французов, бывших под Верденом, итальянцев, - из-под Изонцо!

      У них-то была и дисциплина, и доверие к начальству, погнавшему их во мрак полярной ночи.

      Но на первых же порах ясно почувствовалось, что никакой связи между иностранцами и русскими – нет. Мне не хотелось доверять своему первому впечатлению, но потом оказалось, что оно было совершенно правильно.

      Как раз против вагона-столовой, на невысоком пригорке стоял большой одноэтажный дом. В одной половине его помещался морской штаб, где сидел начальник его, капитан   2-го ранга А.А. Зилов, а в другой – вдова контр-адмирала Кетлинского с двумя дочерьми. Покойный адмирал был убит в начале революции присланными на Мурман от большевиков убийцами, ещё до утверждения в России большевизма.
 Труп убитого зарыли в саду, перед окнами дома.

      Впоследствии г-жа Кетлинская могла не раз выехать с Мурмана за границу, благодаря её большим связям с англичанами и французами, но оставалась, не будучи в силах расстаться с могилой, для неё дорогой.

      Первую ночь фон Т. и мне пришлось ночевать в железнодорожном вагоне. При попытке его натопить произошёл пожар, причем крышу его разобрали, так что ночевать пришлось фактически под открытым небом. Когда на следующий день я познакомился с представителями власти, то убедился, что людей не было, хотя народу было очень много. В общем, с русской стороны, Мурманск не представлял из себя военного лагеря, и жизнь в нём, благодаря присутствию дам, носила городской, а точнее – узко сплетнический, буржуазный характер. На каждого жителя Мурманска выдавался определённый паёк, при условии, если он будет где-нибудь служить. Дамы получали такие же пайки, следовательно, также должны были работать. Под работай имелась в виду канцелярщина, благодаря чему Мурманск кишел канцеляриями, а канцелярии – служащими, в 75 случаев из ста совершенно бесполезными.

      На первых же порах я с недоумением спрашивал себя, что собственно делают в Мурманске все эти люди, русские и иностранцы. – Зачем строятся пути для вагонеток, прямо на затвердевшем снегу, телефонные будки, бесчисленные барки
, амбары из волнистого железа, обшитые изнутри деревом, зачем составляются разборные норвежские дома, если совсем не думают о большевиках и о том, что они могут прийти. Разговоров о них совсем и не было. Говорили о «других» большевиках, там – в Петербурге, в Москве, вообще – в России, но не об этих, которые были на расстоянии 200 верст. А иностранцы – те пришли сюда как на огромный северный пикник, причём, как всегда, - англичане больше других подготовились к этому пикнику. У них были особые шапки, парусиновые сапоги с исландским мохом внутри, ветронепроницаемые одежды, рукавицы и чулки, кожаные безрукавки, и у них был Cantine Board, замечательнейшее из всех учреждение на Мурмане, - маркитанская лавка, огромнейшее помещение.

      Здесь были огромные окорока, зашитые в парусину и залитые в какую-то эластичную массу – из Австралии, пятифунтовые банки с аргентинским коровьим маслом, сушёные яйца в порошке, молоко, сыры, паштеты, вина, портер, джин, виски всех марок, костюмы, обувь, лыжи, - в общем – Мюр и Мерилиз на крайнем севере, и вот этот-то Мюр и Мерилиз поглощал 9/10 интересов обывателей, а остающуюся десятую братски делили между собой карты, попойки и бабьи сплетни.

      Оккупационные иностранцы не смешивались с русскими, в особенности замкнуто держались англичане, менее других – итальянцы. Но это совсем не потому, что эти господа были недовольны пассивностью населения, а просто потому, что с ним вовсе не считались, как не считаются с дикарями вновь открытых земель. Англичан больше всего интересовал лес и меха. И то, и другое в огромных количествах вывозилось из края. Затем их интересовал порт. Но тут они столкнулись с французами и американцами, которым также понравился Мурманский порт. Все они делали «заявки» на участки земли, ближе к порту. Очень много  сделал их бывший французский посол Нюланс, которого в ноябре 1918 года Шевелев увёз во Францию на яхте «Ярославна». Так во время оно охотились за участками в Калифорнии, но здесь дело было не так рискованно и значительно проще. Среди английских офицеров было много бывших московских и петербургских коми,
 вроде майора Казалетт, бывшего директором у Мюра и Мерилиза в Москве.

      В декабре 1918 г. он уехал с Мурмана, обидевшись, что его всё не производят в высший чин. Все эти господа были присланы сюда не для войны. Казалось непонятным, к чему же артиллерия, обозы с впряжёнными мулами и крупными лошадьми, автомобили и пулеметы?

      Американцы, - те поступили гораздо проще. Они прислали консула Пирса, который со столбцов местной газеты, «Мурманский Вестник», обстоятельно и умно заявил, что американцы ищут сближения с русскими, здоровых отношений и торговли.  

          - В декабре 1918 года в Архангельск прибыло три американских парохода. Все ждали, что с ними придёт военное снаряжение, - увы, - это была marchandise
, а также предметы спорта, кинематографы, пианино и проч.

      Если англичане увековечили свое имя в благодарных сердцах русских учреждением Cantin’ы, то американцы сделали это, создав в Мурманске организацию «христианской молодежи», - У.М.С.А. чрезвычайно жизненную, умную и гуманную.

      Об американцах никто не думал, как о военной силе, но они сами мало об этом печалились, хотя даже флот их был представлен, правда, очень маленьким кораблем.

      Итак, американцы тоже не думали о войне серьезно. Правда, в Архангельском районе они что-то пытались сделать под Шенкурском, но, после одного печального случая во время «Куриного праздника», перестали думать о лаврах.

      - В Америке существует день, когда празднуется избавление от какого-то голода, и в ознаменование благополучия едят кур. Этот день называется «Куриным праздником». Две недели до него не производилось разведок под Шенкурском, а между тем кругом кишело большевиками. Очень многие были из Шенкурска родом и, часто случалось, что они ночевали дома у себя, пробравшись знакомыми им тайными путями. Большевикам также было известно про этот праздник, когда в американском отряде ожидалось большое пьянство. Известно было большевикам не только, где стоят караулы, но даже и кто в них стоит.

      Наступил праздник, а с ним и великое пьянство. Перепившись, воинственные янки решили напасть на большевиков и, «Goddam»
, проучить их хорошенько. А кончилось дело тем, что из 80-ти воинов вернулось 12, а остальным отряды «топорников» отрубили головы начисто. На севере люди хорошо работают топорами.

      После этого эпизода американцы воевали только в смешанных отрядах, вместе с русскими, а вскоре – и совсем перестали.

      Французские офицеры и солдаты были первоклассны, настоящее войско, но они не воевали и не хотели воевать. Французы стояли в Александровске; присылаемое им красное вино в бочонках поддерживало их бодрость. За ними шли итальянцы. Главная их сила стояла в Коле, старинном городе, ведущем начало чуть не со времени Иоанна IV. Там медленно и вяло бродили их сонные фигуры в пледах, напоминая собой войско Наполеона при отступлении его от Москвы по Смоленской дороге.

      Но настоящей скотинкой были сербы. Англичане третировали их, как вьючный скот, и окончательно уже с ними не считались, а они бы воевали.

      Наибольшей самоуверенностью обладали англичане, наибольшей предприимчивостью – американцы. Пока англичане и французы делали заявки на участки, испещряли мурманский план красными крестиками, американцы наняли русских рабочих и стали вбивать сваи в морское дно, фактически предрешая вопрос о праве собственности Мало того, они даже вытребовали к себе командира коммерческого порта, Шнейдера, и спросили его, где лучше будет вбивать. Наглость в данном случае доходила до грации.

      Хотя помещения из волнистого железа, обшитые изнутри деревом, были очень хороши, но англичанам больше нравились старые бревенчатые русские постройки, - в них было теплее, так же, как и в русских валенках было теплее, удобнее и легче, чем в парусиновых сапогах, носивших название шакельтоновских, по имени их изобретателя, Шакельтона, полярного исследователя. Но в больших бревенчатых домах помещались русские учреждения, школы, технические конторы с интернатом для служащих.

      Тогда англичане, если помещение им подходило, водружали на крыше свой флаг, а русские могли идти, куда хотели. Был случай, когда народный учитель, вернувшись, домой, не мог войти к себе в комнату, так как перед дверью стоял часовой, а вещи его валялись в коридоре.

      Это были первые впечатления, полученные мною об иностранцах, и они были очень тяжелы, главным образом по своей неожиданности. В России при большевиках привыкли ко всему, но здесь были англичане «культурные мореплаватели», как говорил Расплюев. Выводить заключения, однако, было ещё слишком рано, надо было узнать деловую сторону отношений, которая, быть может, была так значительна, что внешним видом можно было бы и пренебречь. 

      Но и эта сторона была несложна и цинична.

      Не много времени понадобилось мне, чтобы постичь её.

      - Мурманск являлся промежуточным звеном между Европой и Архангельским районом, где шла собственно война с большевиками. Главным, если не единственным, способом сообщения служили ледоколы, но сесть на них нельзя было без разрешения «Embarcation office».
 В свою очередь, «Embarcation office» было бессильно без распоряжения «Intelligence office»
, у которого были две branches
, А. и В. Эти ветви были не всегда в гармонии, поэтому, если русскому офицеру было необходимо поехать в Архангельск, или обратно – в Мурманск, то приходилось проделать длинную волокиту получения виз и разрешений, которая не всегда кончалась положительно.

      Так получилось, что офицеры-артиллеристы, которые приехали со мной из Стокгольма, в течение 3-х недель не могли выехать в Архангельск. Были случаи, что приехавшие в Мурманск из Архангельска члены комиссии для приёма мин и артиллерии, не могли выехать обратно, так как вовсе не получили разрешения от  «Embarcation office». Так, старший лейтенант, К. Неупокоев, не мог вернуться в Архангельск в течение чуть ли не двух месяцев, и ему пришлось тайком погрузиться на ледокол «Канада», где он двое суток просидел запертым в капитанской каюте. Англичане двое же суток держали «Канаду» на рейде, так как до них дошли слухи, что Неупокоев всё-таки попал на ледокол. 

      Был ещё способ сообщения с Архангельском через Колу, почтовым трактом на лошадях, но он был очень продолжителен, опасен, так как проходил недалеко от театра войны, и очень дорог. 

      Шакельтон, посланный правительством на Север, как специалист по «полярноведению», от всей души хотел быть полезен и придумывал изобретения, то полярную шапку такой формы, как сибирский малахай, но под своим именем, то ветронепроницаемую одежду, в которой люди зябли, то сообщение на собаках устроит там, где существует сотни лет прекрасный почтовый тракт и бегут крепкие северные лошади.

      Я, относившийся с уважением к имени крупного полярного исследователя Шакельтона, не мог себе уяснить, что собственно заставляло его принимать участие в оперетке. Хотел ли он своими изобретениями оправдать факт своего присутствия на Мурмане, в то время как сам присматривался к залежам угля и проверял сведения о присутствии серебра, или присматривался к рыболовству?

      Во всяком случае, для него всё это было не ново, так как большинство угольных участков на Шпицбергене принадлежало ему.

      С каждым днем моего пребывания на Мурмане приходилось всё больше убеждаться в правильности возникшего предположения о цели прибытия англичан. – Они прибыли не для помощи русским, а для овладения богатым районом. Для них было безразлично, кто такие русские, с которыми они имели дело, большевики, или нет – и те, и другие должны быть под эгидой английской власти.

      Порой, отношения к русской власти и русскому достоинству носило характер прямого издевательства. – Так, в день заключения перемирия был устроен парад союзных войск, были и русские части. Сыграли все союзные гимны. Вместо русского гимна должны были играть «Коль Славен», ноты которого были заранее переданы капельмейстеру. Однако, вместо русского гимна, англичане сыграли «Казачка».

      Надо всё-таки сказать и про командира русской части, что он не поддержал чести; вместо того, чтобы скомандовать своей части «налево кругом марш», он продолжал стоять на месте с позорной пощёчиной.

      Когда губернатор Мурманского района, Ермолов, отправился с визитом к английскому командующему морскими силами, адмиралу Green’у, на его корабль, бывший русский крейсер «Аскольд», то англичане сочли, что для русского губернатора вполне будет достаточно шторм - трапа, то есть верёвочной лестницы, по которой глубоко сухопутный правитель поднялся с очень большим трудом, раза три сорвавшись. Всякий раз, как голова его показывалась над бортом, англичане играли встречный туш, Ермолов скатывался вниз, - музыка прекращалась, - снова показывалась голова, снова туш, и таким образом – раза три. На этот раз англичане очень повеселились.

      Фон Т. ездил в Архангельск и возвращался оттуда сухопутьем. Несколько станций от Архангельска нужно было проехать по железной дороге. Здесь он видел, как один офицер Йоркширского полка вытолкал в шею из купе бывшего там русского инженера-путейца, ехавшего по делам службы, потому что хотел оставаться там один. Когда обратились за помощью к коменданту ближайшей станции, сербскому офицеру, тот отказался помочь, говоря, что бессилен протестовать против действий англичан.

      Но и сербам приходилось плохо. Англичане сделали из них чернорабочих и до таких аристократических мест, как Мурманск, их даже не допускали. Они были на самых крайних позициях Мурманского района и жили в тяжёлых условиях. Проделавши тяжёлую героическую войну с великим исходом из родной страны, они были погнаны на крайний север под лозунгом помощи братьям-славянам, а на самом деле для того, чтобы помочь сильным союзникам расхватать богатый край.

      Недовольны были англичанами и итальянцы. Во-первых, их отослали подальше от Мурманска, в Колу, а затем не дали им взять с собой обозных лошадей и мулов, говоря, что на Мурмане они всё получат. Но здесь им ничего не дали, и повозки итальянцам пришлось тащить на людях.

      Надо отдать справедливость англичанам, что, попав на Мурман, они не предавались меланхолии и не жаловались каждому встречному на то, что их после утомительной войны притащили в печальный край полярной ночи, как это делали французы и итальянцы. – Каждый свободный от работы час они посвящали лыжам и спорту, почему не болели цингой и были бодры. Из французов «альпийские стрелки» держались также хорошо, но итальянцы совершенно сдали, так что в декабре 1918 года их начали отправлять на родину.

      Вышло, что совсем незачем было отправлять итальянцев на этот сверхъестественный пикник, где довольно много их умерло не от руки врага, а от цинги и тоски, невольно променяв каналы Венеции и ширь неаполитанского залива на трагическую тишину Северного Полярного Круга.

      С англичанами мне было очень трудно разговаривать по существу, так как они очень сдержаны и говорят неохотно по делам службы, но в декабре приехал в Мурманск поездом на Архангельск старший С., у которого среди здешних англичан было несколько знакомых по Петербургу. Благодаря ему, я, между прочим, познакомился с начальником «branch A» Intelligence offic’а, неким капитаном Small’ом, которому С. рекомендовал меня с лучшей стороны. Впоследствии Small был мне очень полезен.

      Те немногие англичане, которые раньше жили в России и любили её, как любят её все иностранцы, прожившие там хоть несколько лет, не понимали своего правительства и сами ощупью старались найти оправдание и объяснение его действиям. По их мнению, план союзников были таков: необходимо дать русским, осевшим в Мурманском и Архангельском районах под знаменем антибольшевистского движения, возможность передохнуть и выкристаллизоваться в войско, которое затем уже, как самостоятельная группа, пойдёт на большевиков.

      Но при таком плане нельзя было предполагать, что он увенчается успехом, так как из одних офицеров, которым удалось пробраться на Север, в количестве 2-х, 3-х сотен, нельзя было набрать войска, следовательно, необходимо было объявить мобилизацию местного населения, то есть того самого населения, которое несколько месяцев назад было большевиками и на всю жизнь разложено большевистской доктриной. Мобилизованные ещё, пожалуй, некоторое время оставались бы в повиновении, пока были бы целы запасы консервов, но затем дело должно было бы окончиться трагедией, - тем же отданием офицерства на растерзание диким зверям, как это потом случилось с Колчаком, преданным Жаненом, и офицерами, преданными французами при эвакуации Одессы в начале 1919 года.

       Так оно и случилось, действительно, на Мурмане через год, в 1920 году, после того как союзники эвакуировали север. Ясно, что без союзников несколько сот офицеров не могли разбить большевиков и освободить Петербурга.

       Неизвестно, удалось бы Маннергейму очистить Финляндию, если б немцы, героически жертвуя своими людьми, не проложили ему пути к победе, оставаясь в Финляндии до последнего необходимого момента. 

      Однако, и с таким объяснением поведения англичан я не мог согласиться: если б целью прибытия союзников была только поддержка русских на первых порах и доставка провианта и снаряжения, то незачем было являться на Север 30000-ой армией под общей командой Ironside’а,
 можно было бы удовлетвориться присылкой в 10 раз меньшего количества, цель была бы достигнута в той же степени. – Дело было, очевидно, не так.

      Так обстояло дело со стороны иностранцев, что же касается русских, то оно представлялось в таком виде. Для Мурманского района представителем власти являлся Ермолов, бывший до революции в местных краях земским начальником. Он, по виду, в данный момент, был либеральным деятелем и правил очень осторожно, стараясь оставаться популярным среди низших слоев населения. Его циркуляры были написаны добрым казённым языком прежнего времени, когда начальники губернии отыгрывались, и перед властью, и перед населением. Однако, чтобы найти новые пути правления без помощи циркуляров, ему не хватало ни таланта, ни энергии. Он шёл по знакомой торной дороге, не будучи личностью исключительной. Но не надо забывать, что действовать ему приходилось при необыкновенно тяжелых условиях, так как у настоящих носителей власти – иностранцев, авторитетом он не пользовался и был связан по рукам и ногам на каждом шагу своей деятельности. Впоследствии, по оставлении союзниками края, несчастный был повешен.

      Огромным механизмом управления портом заведовал инженер-механик, лейтенант Богатырев, молодой человек без особого административного таланта. Все же служащие, половина которых состояла из беженок, девиц и дам, как того и следовало ожидать, относились и к делам, и к собственной судьбе абсолютно безразлично. Это гнетущее безразличие ко всему на свете составляло характернейшую черту настроения загнанного на Мурманск русского, - большей частью, Петербургского обывателя.

      Совершенно подавленные мраком хаоса, царившего в Петербурге, нравственно и физически замученные – беженцы, свившие себе неприветливые и  холодные гнезда в Мурманске, образовали из себя тот опасный тыл, боязливый и гнилой, какой не раз уже сыграл в России свою трагическую роль.

      Там, где стоят военные суда и формируются воинские части, там не должно быть беженцев. Но, кроме чисто психического воздействия своей подавленностью, у пассивной части беженцев была ещё одна отрицательная сторона. - В Мурманске было несколько домов, поставленных на вполне  приличную ногу. Это были дома лиц, занимавших высшее служебное положение, - тёплые старые дома, меблированные вполне прилично, где были и гостиная, и столовая, и пианино, где можно было по-человечески посидеть, - не на ящиках, а на стульях, без валенок, сняв с себя меховые одежды.

      Эти дома стали играть роль клубов, с руководящим значением не только во внутренней, но и во внешней политике. Если иностранцы и встречались с русскими, то только в таких домах, и поэтому их мнения – с одной стороны, и взгляды – с другой, составлялись на основании виденного и слышанного там. В одном доме, например, бывали англичане, - это был дом с английским влиянием, в другом – французы, - с французским влиянием, в третьем, наконец,- итальянцы, но это был дом, увы, без влияния, но зато просто приятный дом.

      К сожалению, английский дом совсем не думал о том, чтобы обратить своё влияние на общую пользу, не делал того и французский, влияние не выходило из сферы узкой личной пользы.

      Что же касается влияния во внешней политике, то оно клонилось к тому, чтобы повредить, но не большевикам, там на фронте, а кому-нибудь из знакомых здесь, в Мурманске, путём прямого или косвенного доноса.

      Как и всегда, руководящую роль играли дамы, мирившиеся, ссорящиеся друг с другом, вмешивающиеся и критикующие служебные назначения, называя каждого, не пришедшегося им по вкусу, большевиком и совершенно сбивая с толку иностранные бюро разведки. Такими домами, например, был дом начальника службы связи, капитана II ранга К.
 – с английским влиянием, инженера С. (ныне, по слухам убитого большевиками) – с французским влиянием.

      Иногда травили человека просто так, без оттенка личного чувства неприязни, а потому что уже очень эффектно всё складывалось. Так, например, в конец затравили одного скромного офицера, некоего Москалева, объявив его большевиком, который, к тому же вырабатывает взрывчатые вещества, - только потому, что какая-то любопытная дама нашла на его письменном столе тротиловую шашку, привезённую им с войны. Сплетня пошла в отсутствие М. и окрепла так, что, когда М. вернулся в Мурманск, никто с ним не хотел кланяться. Впрочем, М. повернул дело серьёзно, подав на клеветников в суд. Такова была атмосфера Мурманска, откуда должно было начаться спасение о «оздоровление» России.

      Пока я ждал назначения, прошло около месяца. Мне был предложен пост коменданта одного из пароходов, мирно стоящего в порту. Это было очень выгодное место, от которого я отказался. А мобилизация всё медлила своим объявлением. По-видимому, пока союзники не думали уходить, по крайней мере – англичане. Они и в действительности пробыли в Мурманском районе целый год. Чем раньше была бы объявлена мобилизация, тем больше времени можно было продвигаться под защитой англичан. Правда, неизвестно, как бы реагировали бы они на значительное продвижение русских вперед, возможно, что они эвакуировали бы район раньше, однако, во всяком случае, русскими время пропускалось.

      В конце января 1919 года приехал из Архангельска подполковник генерального штаба Костанди, которому было поручено Миллером провести мобилизацию. К. остановился в доме с английским влиянием, где в честь его устраивались вечера. Дамы приняли его под своё покровительство и помогали ему при составлении плана мобилизации. Впоследствии, после эвакуации и краха добровольческой армии, Костанди умелым вольтом перешёл на сторону большевиков, где находится и по сие время.

      Из всех «деловых» русских обращали на себя внимание два человека – коммерческий командир порта – Шнейдер, и заведывавший угольными погрузками полковник по адмиралтейству, вышедший когда-то из кондукторов флота – Самойлов, человек необычайной энергии и кипучей деятельности. Хотя он не знал английского языка, англичане относились к нему с большим уважением.

      Мичман же Шнейдер был полезен англичанам и как командир коммерческого флота, и как человек, свободно владевший английским языком. Оба они, Самойлов и Шнейдер, были постоянно заняты и действительно много работали.

      Гражданский инженер из Архангельска Каретников издавал газету «Мурманский Вестник», причём материал ему доставлялся из союзнического информационного бюро печати, во главе которого стоял англичанин, некто Сток, бывший до войны в России химиком на заводе взрывчатых веществ Винера. Я бывал у Стока, где мне не раз приходилось удивляться огромному количеству даром потраченного труда, энергии и материала. У Стока были брошюры, напечатанные на прекрасной меловой бумаге, излагавшие сущность революционного переворота в России и опасность большевизма, причём, как в прежнее время в брошюрах Богдановича лейтмотивом служило верноподданничество и доказывалось, что народ должен жить главным образом для Царя, так и в изданных англичанами брошюрах говорилось, главным образом, о верности союзникам, которые уже не ошибутся и дадут России именно то, что ей нужно.

      Кроме брошюр было ещё множество воззваний к народу аналогичного содержания, календарей, где были на каждый месяц картинки, указывающие, что нужно русскому крестьянину делать в определенное время, чтобы он не ошибся.

      Вся эта дребедень была напечатана на превосходной бумаге, лучшими сортами красок.

      Вкратце литература могла сойти под общим названием «Samowar russe».

      Что же касается Каретникова, то он был из тех горемык-писателей, мечта которых всю жизни состоит в том, чтобы увидеть себя «напечатанным». До революции ему это не удавалось, а в Мурманске ему необычайно повезло, ибо теперь-то он мог писать сколько угодно, и передовицы, и критический отдел.

      При писательской опытности он мог бы, пожалуй, принести краю известную пользу своей газеткой, так как население изголодалось по печатному слову, особенно рабочие, тем более, что на время пребывания союзников существование её было обеспечено, но Каретникову это было не по силам. Первое время существования газеты он убил на спор с каким-то издателем энциклопедического словаря, и газетная баталия лишала его и сна и покоя. Однако, благодаря ему, у мурманцев всё же был печатный листок.

      Из дам обращала на себя внимание вдова адмирала Кетлинская, фанатически, в память своего мужа, отдавшая себя благотворительности. Она была постоянно в работе, организуя сборы в пользу школ, больниц, бедных и настолько заслужила любовь простого народа, что и после прихода большевиков не испытала ухудшения своей участи. Она осталась в Мурманске, не желая расставаться с могилой мужа.

      Такова, приблизительно, была картина жизни в Мурманске.

      По просьбе фон Т., уехавшего к тому времени в Архангельск, я отправился в Александровск, чтобы осмотреть там океанографический музей, которым заведовал приват-доцент Ланге. 

      Александровск, куда надо было ехать Кольской бухтой на пароходике, представлял из себя на редкость интересный уголок. Он расположен на берегу узкого фиорда, темносиняя незамерзающая вода которого представляет поразительный контраст со снеговыми горами, его окружающими. Население состоит из богатырей поморов. Избы там выстроены из аршинных брёвен, теплы и поместительны. Народ приветливый, но молодежь уже была испорчена большевизмом и с большой ленцой.

      Океанографическая станция
 обладала оборудованной для экскурсий двухмачтовой яхтой, но без команды, так как не было средств, и очень приличным двухэтажным домом, большая часть которого была занята лабораторным помещением. К сожалению, Ланге был настолько без средств, что сам должен был топить дом, колоть и носить дрова, а о такой роскоши, как покупка chemicalia
, он не мог мечтать. Благодаря этому, большинство препаратов начали портиться, новых приготовлять нельзя было, и станция приходила в упадок.
 Она должна была бы иметь большое значение в нормальное время в процессе развития нашего рыболовства и рыбоводства.

      Мне пришлось побывать и в Коле, куда надо было ехать по железной дороге к югу от Мурманска. Я был приглашён туда знакомыми офицерами-итальянцами.

      Город Кола насчитывает около 4-х столетий. Не в первый раз уже видит он союзников. Во время Крымской компании сюда приходил английский крейсер, обстрелявший его. Следы выстрелов до сих пор видны на колокольне местной церкви.

      Одна древняя старушка помнила англичан того времени, когда они, по её словам, «много девушек испортили», почему и теперь относилась к ним с враждой, не понимая, как они могли стать нашими союзниками.

      В Коле жил богатый помор, Чертов, с которым мне советовали познакомиться. Когда я пошёл туда, то был поражён солидностью постройки двухэтажного каменного дома и обширностью двора с сараями, где стояли крупные быки (самцы) – олени. Целый ряд одиночных саней-челноков лопарей, приехавших к Чертову по делу, загромождал двор. Сам Ч. казался патриархом, воскресшим из Иоанновых времен. За столом сидело больше 12 собственных детей и столько же родственников. Все сидели чинно, в абсолютной тишине и ели колоссальные пироги с сёмгой. Вообще по части старинного уюта и гостеприимства Ч. не мог быть превзойденным. 

      Говорил он мало, но умно, и хитро слушал. Он показал мне фотографическую карточку Нюланса с его собственноручной надписью, где французский государственный ум воздавал должное мудрецу из Колы.

      Как ни старался я выведать у Чертова, что он думает о союзниках, верит ли в них, видит ли в них спасение, Ч. чрезвычайно дипломатически уклонялся от вопросов.

      В Коле уже пережили большевиков до прихода иностранцев и, как передавали, знаменитые чёрные жемчуга Чертова при этом уменьшились в количестве. (Тамошние женщины до сих пор носят старинные шугаи и кокошники, шитые жемчугом).

      Время между тем шло, и мне становилось всё яснее, что делать в Мурманске нечего. Приезжавшие из Архангельска рассказывали о чудовищном разгуле и неразберихе в том районе. Планов не составляли никаких, просто прожигали жизнь в оргиях и кутежах. Иностранцы во многих из них принимали личное участие, и всё определеннее вырисовывалась безнадежность положения. Шенкурск был позорно сдан, благодаря предательству союзной части, большевики продвинулись вперед.

      В Мурманске поговаривали о мобилизации. Но так как она не могла быть проведена скорее, чем в 3-4 недели, и столько же времени пришлось бы ещё гнить в Мурманском болоте дрязг и сплетни, я решил выйти хотя на время на свежий воздух. Я воспользовался предложением Small’я съездить разведчиком в Петербург, найти связи и познакомиться с настроением антибольшевистских кругов.

      Казалось бы, что мой отъезд никого не касался, однако, скучающая русская колония приняла известие об отъезде с живейшим интересом. На фоне этого события объединились доселе враждующие лагери, и на пленарном заседании была вынесена резолюция, что я – большевик, возвращающийся в Петербург для того, чтобы предать мурманцев. Хотя дело сильно попахивало Щедриным, но клевета нашла себе ход даже у англичан, и мне пришлось с представителем другой branch`и майором Scotch-Leendze повоевать.

      Дом с английским влиянием, соединившись с домом с французским влиянием, так инспирировали майора, что понадобилось вмешательство начальника английского штаба, чтобы разрешить инцидент.

      В этом случае русская часть населения оказалась на высоте защиты Мурманска от большевиков.

      Три месяца: декабрь, январь и февраль 1919 года - пришлось мне провести на  Мурмане. Полярная ночь была побеждена солнцем, и в середине февраля оно показалось на мгновенье, пообещав на следующий день дольше оставаться на небосклоне, но не было просвета в сознании обитателей Мурманска. По-прежнему непонятны союзники, по-прежнему бездеятельны, апатичны и равнодушны ко всему на свете, кроме собственного благополучия, соотечественники.

      Я предполагал через месяц вернуться обратно, но что-то говорило мне, когда я стоял на спардеке отходящего парохода, что больше мне не придётся увидеть ни гигантского порта, ни английских солдат в шакельтоновских шапках, ни русского часового, распущенного, с дегенерированным лицом, ни этого северного солнца, улыбающегося фиордам со снеговыми скалами, отражающимися в синем, незамерзающем проливе.

      На этом же пароходе отбывал из Мурманска начальник американского морского штаба, Commander Bertholf, уезжавший навсегда. На его место прибыл мирный консул Pears. – Америка не будет воевать в России! 

Архив русской революции. В 22 т. – Т. 9-10. – М.: «Терра»: Политиздат, 1991. – Т.10. – С. 119-138.
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Поспелов Иван Константинович (Ванька Каин) (1883-1943). Уроженец д. Терюшина Наволоцкой волости Онежского уезда Архангельской губернии. Участник гражданской войны не Севере, советский и хозяйственный работник. С 1900 г. на лесозаготовках на Мурмане, участник забастовочного движения на лесозаводах Стюарта (1905-1908 гг.) Член РСДРП. Неоднократно подвергался арестам. В 1915 г. возглавил артель лесорубов в с. Княжая Губа.  В 1917 г. избран в состав Ковдского ревкома; зимой 1917-1918 гг. руководил артелью лесорубов, обеспечивавшей сырьем лесозаводы Ковды. В годы гражданской войны командовал партизанским отрядом, одержавшим победу над белофиннами под д. Соколозеро;  летом 1918 г. в штабе Кандалакшского партизанского отряда; с 1919 г. командовал Княжегубским партизанским отрядом. В сентябре 1919 г. попал в плен, бежал. В октябре отряд понёс значительные потери в боях с белыми войсками под командованием подполковника Судакова; в ноябре 1919 г.  – начале 1920 г.  отряд вёл успешные боевые операции, захватил железнодорожную станцию Княжая; на бронепоезде, захваченном у белых,   отряд Поспелова И.К.  одним из первых вошёл в Мурманск. Член РВС 7-й армии. Председатель Мурманского Совдепа. Мурманским уездгоркомом РКП(б) откомандирован в Кемь; делегат 5-й Карельско-Олонецкой конференции РКП(б) в 1921 г.; с февраля 1921 г. член Карельского облисполкома. В 1920-1930 гг. занимал руководящие должности в лесозаготовительной и сплавной промышленности. Дважды подвергался необоснованным репрессиям (1937 г., 1940 г.). Реабилитирован посмертно в 1958 г. Похоронен в пос. Оксовском.
После июльского контрреволюционного переворота в 1918 г., будучи придавленным реакционным прессом, я проживал в деревне Княжая Губа Кемского уезда. В конце сентября 1918 г. в деревню Княжая Губа приехал бывший военный комиссар финской Красной гвардии Кандалакшского района товарищ Иванен
. В это время в районе Княжая Губа - Кандалакша был сформирован финский легион под английским командованием.
    С прибытием в Княжую Губу товарища Иванена мы повели агитацию среди финского легиона, сначала в очень тесном кругу своих знакомых товарищей финнов, постепенно расширяя круг своей агитации, мы достигли известного результата, и к началу января 1919 г. к  нам присоединились целые роты солдат финского легиона, а затем и весь легион в числе около 2000 штыков, а также и большая часть офицеров финнов во главе с Лехтимеки и Токоем.
В конце января 1919 г. мы стали готовиться к вооруженному восстанию всего финского легиона против русско-английских белогвардейцев, но день выступления некоторое время задерживался ведением переговоров с карельским отрядом, расположенным в Кеми, о совместном выступлении против власти белых. Чтобы обеспечить успех нашего выступления, мы поставили себе целью во что бы то ни стало снестись с Советскими войсками на Петрозаводском фронте и просить их в назначенный нами день выступления, чтобы Советские войска сделали также наступление на Петрозаводском фронте. С этой целью мы послали три небольших отряда по 3 человека каждый товарищей финнов, которые должны были пробраться через линию фронта в Петрозаводск, но достигнуть успеха им не удалось, потому что все были арестованы в Карелии, таким образом, выходило так, что мы при выступлении должны были рассчитывать только на собственные силы. 
К 20 февраля 1919 г. приготовления к выступлению были закончены, и были приняты меры охраны от внезапного нападения на легион со стороны англичан. С этой целью на главную линию Мурманской железной дороги были выставлены караулы из легионеров финнов на тот случай, что если англичане привезут войска или придут их бронепоезда, то наши караулы должны были взорвать путь, чтобы парализовать их деятельность. Вокруг деревни Княжая Губа также были расставлены караулы, а выступление финского легиона было назначено на 1 марта. План наш был таков: части финского легиона занимали расположение линии железной дороги от ст. Ковда до ст. Хибины; в день 1 марта 1919 г. части финского легиона, несущие охрану железнодорожного моста на реке Ниве, должны были взорвать мост через эту реку и обороняться от белогвардейцев, нападающих со стороны Мурманска. Все остальные части финского легиона и железнодорожные рабочие должны направить главные свои силы в направлении на Кемь на соединение с частями карельского легиона и, соединившись с последним, вести дальше наступление на Медвежью Гору для соединения с Советскими войсками. 
Но за несколько дней до выступления главный финский офицер Оскар Токой перебрасывается в лагерь англичан и начинает вести противоположную агитацию, что нас, мол, очень мало, а английских войск очень много, и что последние в большом количестве всё ещё прибывают в Мурманск, и что если финский легион выступит, то мы все будем поголовно перебиты, и только после такой агитации Токоя начинается брожение среди солдат финского легиона, и таким образом выступление срывается. Так мы прожили до мая месяца. Англичане, чтобы отделаться от финского легиона безболезненно для них, придумали хитрую штуку, т.е. снеслись с белофиннами и тогда предложили легионерам, чтобы последние выбрали несколько человек уполномоченных и поехали бы в Финляндию для переговоров о принятии легиона в Финляндию. После чего 4 человека финнов с английским полковником Буртоном во главе выехали пароходом, но не в Финляндию, а в Ревель, куда поехал и представитель Финляндии, результатом переговоров было то, что финляндские белогвардейцы приняли всех финских легионеров, за исключением 70 человек офицеров легиона. Когда вернулись уполномоченные, то Оскар Токой и тут оказал неоценимую услугу английскому командованию. Он объехал все части финского легиона и провел агитацию в пользу того, что финский легион должен ехать в Финляндию. «Какие мы революционеры, - говорил Токой, - что боимся ехать к белогвардейцам». И тогда на общем собрании большинство легионеров решили ехать в Финляндию. 
Тогда перед нами встал вопрос: достать как можно больше оружия, собрать всё, что есть здорового и честного, и поднять восстание.  В половине августа мы приступили к выполнению этого плана. Работа наша заключалась в следующем: по возможности старались ставить в качестве караула к английским интендантским складам своих надежных товарищей коммунистов финнов и, пользуясь этими 2 часами до смены караула, мы при помощи некоторых надежных товарищей подгоняли лодки и под покровом ночной темноты открывали английские склады и начинали погрузку в лодки оружия и принадлежностей, таким образом мы достали за несколько дней около 500 винтовок, 5 пулеметов и около 300000 патронов, несколько ящиков ручных гранат и часть динамита, а также доставили часть продовольствия месяца на полтора. Оружие частью перевезли через Кандадакшский залив между деревнями Колвицей и Кандалакшей, куда мы стали переправлять и своих товарищей, которые желали поступить в партизанский отряд. Из английского лазарета к нам поступили две сестры милосердия, которые раньше постарались запастись медикаментами, а потом и сами исчезли, и мы их также ночью переправили на лодке к месту формирования отряда. Одна из них Эльза Пиринен находилась всё время при моём отряде до 21 февраля 1920 г., т. е. до дня падения Северной области. Особо деятельное участие в подготовке отряда, добывании оружия принимали товарищи финны Вяйнола Юхо и Веттоне
  Верпер. 
К 10 сентября 1919 г. у нас в отряде уже находилось 35 финнов и человек 35 местных крестьян, после того как отряд из 70 человек был сформирован, товарищи Ивонен, Ветонно
 и Вяйнола также уехали к отряду, там же находился товарищ Иванов Михаил, который также принимал участие в агитации среди крестьян, таким образом, в Княжой Губе я остался один. Наш план состоял в том: мы должны были не обнаруживать себя до тех пор, пока последние иностранные войска не выедут из пределов Мурманского края, и тогда уже напасть на русских белогвардейцев. Когда тов. Ивонен уезжал к отряду, он умолял и меня, чтобы я также поехал с ним, он боялся, что меня могут арестовать, но я не считал возможным уехать, потому что у меня имелась связь с фронтом белых, и нужно было пока точно следить за всем передвижением войск так называемых Северных союзников. Итак, я остался с несколькими товарищами в Княжой Губе, получал со всех сторон сведения о движении войск противника и давал те или другие указания товарищу Ивонену. На пишущей машинке печатали прокламации и воззвания к рабочим железнодорожникам, призывая их на борьбу против узурпаторов белогвардейцев. 
21 сентября 1919 г. в 11 часов вечера я был арестован сербско-английскими отрядами, и моторной дрезиной около 2 часов по полуночи доставили меня в Кандалакшу, где держали под усиленным конвоем.  23 сентября водили на допрос в штаб с усиленным эскортом, т.е. выстроили шпалерами 2 роты солдат при 6 пулеметах и взвод личного конвоя. Когда привели в штаб, там был английский полковник и какой-то русский офицер в качестве переводчика. Когда меня ввели, то полковник через переводчика сказал мне: «Ну, если хочешь живым выйти отсюда, то ты должен сказать всю правду, что знаешь. Ты не думай, что мы ничего не знаем, нам известна вся твоя работа уже 6 месяцев тому назад». На что я ему ответил, что, если они знают, то тем лучше, и мне совершенно нечего говорить. После моего ответа вспылил и приказал отвести меня обратно, сказал: «Подумай хорошенько». 

В ночь с 22-го на 23-е англичане послали отряд из 60 человек на 4 карбасах на поиски тов. Иванова и ещё пяти человек, бежавших из Александровской тюрьмы, там отряд английских солдат натолкнулся на наш партизанский отряд. Партизаны подпустили их вплотную до берега и забросали их ручными гранатами, сделали несколько залпов, выпустили две ленты из пулемета; через десять минут весь отряд англичан в числе 60 человек был уничтожен, тут же убито 6 английских офицеров, из них один полковник и один капитан. Уничтожение английского отряда нагнало такого страха на англичан, что они забегали в Кандалакше, как сумасшедшие, начали устанавливать артиллерию, устраивать броневые площадки и т.д. В Кандалакше находился небольшой отряд французов. После того, как побили англичан, французы сделали посадку в вагоны и быстро уехали в Мурманск. 
23 сентября 1919 г. в 12 часов ночи меня разбудили конвойные и приказали одеваться. Я быстро оделся, думал, что поведут на расстрел. Немного спустя, в караульное помещение вошли два офицера, английский и русский, и с револьверами в руках повели меня в деревню Кандалакша. Там мы остановились у дома Петра Ярусова и ждали некоторое время. Немного погодя, пришёл местный крестьянин Иван Логинов с веслами в руках, и меня усадили в лодку. Офицеры сели один впереди, другой сзади, держа дула револьверов в упор в висок мне. Логинов сел на вёсла, таким образом переправились через реку, и меня в таком виде повели дальше за деревню, к лесу, где, я думал, и прикончат. Когда меня провели за деревню, то остановились и говорят: «Вот ты должен идти разыскать эту шайку бандитов, которые убили английских солдат, и прийти сказать нам, где они находятся, сколько их есть, чем вооружены. Сегодня ночью, - сказали мне, - твоя жена и дети будут арестованы и доставлены в Кандалакшу, и если, мол, ты не вернешься, то они будут расстреляны». И, пожелав мне счастливого пути, [они] удалились. 

Я остался один, как прикованный к месту, ничего не понимая, что происходит со мной. Первое, что мне пришло в голову, это попытаться спасти семью (но до деревни Княжая Губа было 50 верст, кроме того, нужно было переправиться через две больших реки). Когда я [всё] обдумал, то пришёл к такому заключению, что предупредить арест своих я не могу, ибо они по железной дороге быстрее доедут, чем я пешком. Итак, я пошёл разыскивать наших товарищей партизан, так как местонахождение мне было известно, то мне не стоило большого труда разыскать их, и 24 сентября я был среди своих товарищей. Той же ночью, которой выпустили меня, был таким же путём выпущен второй наш товарищ Пельтихин, который также 24-го пришёл в отряд. 
Наши товарищи Иванов и Ивонен советовали нам идти обратно к англичанам, но мы с Пельтихиным сказали, что мы должны всё принести в жертву ради достижения наших целей, даже жён и детей, и сразу же принялись за дело. Был направлен отряд 25 человек по направлению к Имандре, где взорвали 6 мостов, захватили 9 вагонов динамита, после чего здесь открылся настоящий фронт. В Кандалакшский залив вошли 4 военных судна и пароход воздухоплавательного парка с гидропланами, и в каждый день залетали гидропланы, ночью прожектора освещали берег и горизонт моря. Одновременно со взрывом мостов было поднято восстание крестьян в Княжой Губе, но тут были вызваны войска с фронта и бронепоезда, а также и военные суда. Нас бы белогвардейцы окружили цепью, но им дали хороший отпор, и они отступили, но тут произошла заминка. Большая часть крестьян, опасаясь, что по деревне будет открыт артиллерийский огонь, стала разбегаться, более же надёжные товарищи ушли с нами, а остальные сдались на милость белогвардейцев, и вместо милости в тот же вечер 27 человек 6 октября 1919 г. были расстреляны. 
После этого мы оставались вблизи линии железной дороги в районе Кандалакша - Полярный Круг весь октябрь месяц, а второй отряд под руководством тов. Ивонена и Иванова  - в районе Кандалакши и Имандры. В это время было стянуто очень много войск белыми с фронта по всей линии железной дороги, так что мы ограничивались тем, что постоянно их беспокоили, обстреливая в разных местах одновременно, но для более активной решительной схватки у нас не хватало сил, ибо в обоих отрядах у нас было не более 100 человек. 
В последних числах октября я поехал в Карелию, чтобы там поднять восстание и [под]толкнуть карел против белогвардейцев на Кемь, но удалось сделать лишь то, что карелы не пошли в белую армию, за что Северное правительство лишило их продовольственного пайка. Но тут на помощь Севера и пришла финская белогвардейская банда, которая повела агитацию, чтобы карелы играли автономию, и предложила им хлеба, и карелы потянулись к хлебу
. 
К началу ноября и у нас продовольствие по[до]шло к концу, а доставать становилось труднее, потому что белогвардейцы увезли все продовольственные грузы с линии в Мурманск и Медвежью Гору, и нам стало неоткуда пополнять запас продовольствия.        1 ноября я отвел свой отряд в деревню Конецковдозеро в 40 верстах от линии железной дороги для того, чтобы дать немножко отдохнуть, потому что в течение 2 месяцев мы жили преимущественно в лесу, у костров. Оттуда послал письмо тов. Ивонену, в котором просил их прибыть с отрядом к нам на соединение. Когда мои посланцы вернулись, то я узнал, что тов. Ивонен и Иванов распустили отряд на все стороны. Тов. Иванов с             10 товарищами поехали на лодке через море в г. Онегу и пробрались в Советскую Россию; Ивонен, Вяйнола и Веттонен пошли попадать в Норвегию. Тогда же стали прибывать к нам товарищи из распущенного отряда, и я их стал снова группировать в один отряд. 

10 ноября мы сделали попытку взорвать мост через реку Ковда, но для выполнения этого плана не хватило сил; у меня было всего человек 40, хотя и очень отважных людей, но на охране мостов было в 5 раз больше людей, чем у нас, при 4 пулеметах и бронепоезде. Голод и лишения с каждым днём давали себя чувствовать всё больше и больше, и более слабые товарищи уходили от нас, уходили с тем, чтобы более не вернуться, потому что всех, кого только поймают белогвардейцы, тут же расстреливали. Людей у меня становилось всё меньше, но зато оставались самые лучшие, самые надежные товарищи, на всё готовые, которые поголовно умрут на своём посту, но ни перед чем не отступят. Белогвардейцы увидели, что они с нами всё-таки ничего сделать не могут. Тогда они объявили, что, если кто убьёт меня или поможет поймать, то тому будет уплачено за голову 25000 рублей. Кроме того, чтобы как-нибудь восстановить против нас население белогвардейцы дали мне кличку Ванька Каин, т.е. связали моё имя с именем исторического разбойника, и в своих поганых газетах они всячески старались нас очернить, что мы вовсе и не политические, а просто уголовные преступники, но это им не удалось, потому что местное население поголовно знало меня. Тогда белогвардейцы применили ужасный террор, и те деревни или дома, где мы останавливались отдохнуть, впоследствии после нашего ухода белогвардейцы сжигали целые деревни. Так было сожжено в деревне Колвица 17 домов. 
В половине ноября наступила осенняя распутица, и наша деятельность прекратилась более чем на месяц, потому что здесь на Севере дорог вовсе не имеется, и можно передвигаться только на лодках, а тут озера покрылись тонким льдом, так что было нельзя ни пешком идти и ни ехать на лодках. Так мы были вынуждены сидеть без действия до 25 декабря, продовольственное положение было тяжёлое, и мы решились на последнее средство, т.е. забрали у мужиков стадо оленей 50 штук и недели две питались исключительно олениной без соли и хлеба, после чего удалось достать соли небольшую часть, а товарищи карелы стали нам доставлять небольшое количество хлеба, а также мы забрали у двух местных кулаков пудов 25 озёрной рыбы и так продолжали держаться до февраля месяца, т.е. когда началось восстание на Имандре и в Мурманске. Офицеры карательного отряда бронепоезда № 1 бросили на разъезде Княжая свой бронепоезд и побежали в Финляндию, но по дороге мы их задержали, и они были доставлены в Мурманск. Мы же подобрали их бронепоезд и приехали на нём в Мурманск, после чего отряд свой я распустил по домам на рыбные промыслы отдохнуть.
На память товарищу Чумбарову-Лучинскому. Краткий очерк наших путешествий, он очень не полон, но нет времени детальнее собрать всё по дневникам. Когда-либо выберу и пошлю тебе полнее.
16 июня                                                                                                                         И.Поспелов
ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 377, л.129-135. Заверенная машинописная копия. 
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Александров (Орлов) Иван Иванович (1892-1941). Родился в  с. Сосновка Московской губернии. Офицер царской армии. В 1914 г. был захвачен немцами в плен. В этом же году вступил в германский союз «Спартак». Участник революции в Баварии в 1919 г. Под видом добровольца белой армии в октябре 1919 г. прибыл в Мурманск и был назначен командиром комендантской команды. Один из организаторов и руководителей восстания в г. Мурманске 21 февраля 1920 г., председатель Мурманского Совдепа и Ревкома, член организационного бюро по созданию Мурманской парторганизации, большевик. В марте 1920 г.  выехал в г. Петроград. В 1930-е гг. работал в органах НКВД. В последний раз приезжал в Мурманск в 1935 г., на празднование 15-й годовщины освобождения Кольского Севера от интервентов и белогвардейцев. Необоснованно репрессирован. 

[…]
 
В ноябре месяце 1919 г. обстановка в Мурманске складывалась следующим образом. Союзные войска оставили Мурманск ещё в октябре месяце. Интервенция кончилась. Белогвардейский режим получает свободу действий, разгул не знает пределов, тюрьмы заполняются. Малейший повод даёт основание к так называемой высылке из пределов Мурманского края, т.е. к простому заселению Кольского залива
, но революция имеет свои законы и революционные настроения, протесты рабочего класса растут, назревают всё больше и больше, и те социал-предатели, лакеи, которые в 1918 г. уступили власть союзникам, научили рабочий класс, здесь оставшийся, в пределах Мурманского края, революционной борьбе.

В Мурманске имелась так называемая комендантская команда. В ноябре месяце
 я прибываю из-за границы в Мурманск и в качестве штабс-капитана Орлова получаю назначение быть начальником этой комендантской команды. Чувствуя обстановку политическую, живя непосредственной жизнью вместе с комендантской командой, мы кладём начало будущей подпольной организации из недр этой комендантской команды, и первым помощником в этом начинании революционной мысли, партийной революционной мысли, был писарь комендантской команды – Антонов Павел. От него начинаем строить сеть в самой комендантской команде, проникая дальше, связываясь с рабочими, моряками, железнодорожниками. Перед нами стоял огненными словам лозунг Ленина-Сталина – в своей борьбе отмежеваться от всех политических партий вплоть до образования пустопорожнего с ними пространства. Учтя опыт социал-лакеев, мы этот лозунг поставили перед собой как основной. Контрразведка, чувствуя наличие какой-то подпольной организации, искала ядро этой организации, вторгалась там и здесь в наши звенья, кое-где вырывая, сажая под арест. Так одной из первых жертв пал и сам товарищ Антонов, посаженный в тюрьму в Дровяное. Но организация дальше жила и росла. Листовки время от времени появлялись по городу. Комендантская команда, проходя с маршем по базе, распевает песни громко вслух:

Бога нет, царя не надо, 

Губернатора […]
, 

Податей платить не станам 

И в солдаты не пойдем.

Революционизирование всех рабочих масс, всех честных пролетариев идёт гигантскими шагами. Мрак полярной ночи прекращается. Мрак разгула белогвардейцев подходит к концу, наступает февраль месяц 1920 г. В первой половине февраля местная белогвардейская газетка «Вестник» приносит сообщение о том, что на Архангельском фронте Красная Армия наступает в своём победоносном шествии, белые части отступают. Это ли не сигнал подпольной организации, подпольного резерва большевиков Мурманска и непосредственный приказ обратиться к действиям! И в ночь на 19-е число мы собираемся сделать первое наше выступление. К сожалению, связь с моряками не была в эту ночь установлена, а наше соотношение сил в нашем революционном выступлении было следующее. Мы располагали в комендантской комнате примерно 350 штыками, однако не все были полностью вооружены и слабо вооружены – на человека, на бойца по 3 патрона. Мы располагали рабочей ротой из бывших красноармейцев и военнопленных, совершенно невооруженных – человек 200-250. Мы располагали, безусловно, всем большим резервом тогдашнего Мурманска, революционным рабочим классом. Рабочие порта были с нами. Мы располагали, наконец, и всеми политзаключенными, которые заполняли все три тюрьмы здесь в Мурманске и на острове Торос.

Счастливая случайность столкнула меня как одного из руководителей этого движения с одним из политзаключенных – там был комиссар одного батальона Неупокоев Яков. Я как начальник комендантской команды получаю распоряжение от начальника гарнизона отправить сопровождать, конвоировать чинами комендантской команды партию арестованных на остров Торос, а там был этот Неупокоев, которого мне даётся прямой приказ по дороге, устроив «бегство», расстрелять. Я обещаю сформировать надежный караул с тем, чтобы выполнить это распоряжение, а сам, пользуясь случаем, в этой же тюрьме, где содержался Неупокоев, устанавливаю с ним в комнате допроса союз не на жизнь, а на смерть, вызываю его на работу среди арестованных, обещая ему, конечно, не только жизнь, но вызывая его на работу и участие в нашем будущем восстании. Неупокоев сохранён, отправлен с нашим надёжным караулом на остров Торос. Работа среди арестованных продолжается. Это резерв, революционный резерв, с которым революционный Мурманск мог выступить в любой момент.

Что было против нас? Отряд, иностранный легион преимущественно из датчан добровольцев, надёжный оплот, купленный, видимо, дорогой ценой белогвардейцами, блестяще вооружённый ружьями, автоматами, пулемётами. С ними вместе идёт учебная команда, также блестяще вооружённая автоматами, а за ними национальное ополчение в лице разной белогвардейской сволочи, в лице торговцев, государственных чиновников и офицеров под руководством офицера Палатникова и Скрябина.

21 февраля днем в 3 часа комендантская команда выступает. Тактически были разработаны приёмы выступления, которые увенчались хорошими успехами. Датский корпус,
 высланный против нас, был нами почти без одного выстрела захвачен и обезоружен. Все остальные попытки сопротивляться были сломлены восставшим во всех концах мурманским революционным пролетариатом, а в конце дня 21 февраля – к этому примерно времени – мы уже были полными хозяевами Мурманска (аплодисменты). Cобрались в одном из зданий на базе и охваченные непередаваемым энтузиазмом провозгласили Советскую власть, послали приветственную радиограмму в Москву, в Кремль, Ленину,  с поздравлением об установившейся Советской власти на далёком Севере в Мурманске (аплодисменты). Нашей первой задачей, когда мы были ещё отрезаны от остальной Советской России, была организация обороны новой молодой Советской Республики на этом небольшом сравнительно участке. Головной отряд во главе с тем же Антоновым, освобождённым из Дровяного, направляется на юг по линии железной дороги, несёт всюду с собой на знаменах победу пролетарской революции и Советской власти. Станция за станцией присоединяются к нам. Наконец 25-го или 26 февраля получаем сообщение с фронта: белые бежали, штаб бежал в Финляндию, бронепоезд, посланный против нас, задержался у Сорок с разрушением материальных частей вооружения.

Таким образом, победа повстанцев на Мурмане была абсолютно полной и обеспеченной.

Нашей победе содействовало в значительной степени продвижение Красной Армии. 22-го или 23-го числа революционное правительство Мурманска просило по радио тов. Ленина оказать нам помощь переходом в наступление на фронте у Медвежьей Горы. Красная часть победоносно шествуют и числа 6 марта вступает в Мурманск.

Мурманские революционеры с восторгом встречают представителей Красной Армии и устанавливается нормальная Советская власть.

[…]
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Лопинцев Петр Петрович.  Родился в  Архангельской губ. Участник Первой мировой войны. В 1917 г. служил в Балтийском морском лёгком артиллерийском дивизионе в г. Измаиле, был членом Революционного комитета батареи. После демобилизации в декабре 1917 г. вернулся на родину в с. Порья Губа, в период интервенции оказывал помощь красным партизанам. В октябре 1919 г. был мобилизован в армию, служил в комендантской команде в г. Мурманске, являлся активным участником восстания 21 февраля 1920 г. В последующие годы проживал в с. Порья Губа.
[… ]

В октябре 1919 г. мы, насильно мобилизованные, приехали Мурманск в комендантскую команду. Тогда был начальником комендантской команды поручик Пархомчук, ярый контрреволюционер. Он сразу, как нас увидел, и всем нам предложил подметать двор комендантской команды. Кое-кто начал подметать двор, а я - Лопинцев Петр, Лопинцев Николай и Березин Павел Иванович отказались. Тогда поручик Пархомчук нам погрозил камышовой тросточкой и сказал: «Ладно, вы меня будете слушать». После чего нам предложили явиться к коменданту полковнику Байкову. Последний вышел на крыльцо и нам сказал: «Мы вас призвали защищать нашу родину от большевиков, а для меня - пусть управляет страной кто угодно, но лишь бы не иностранцы – не немцы и т.д.». После чего нас привели в казарму комендантской команды, выдали всё обмундирование. А я поручику Пархомчуку сказал, что я рядовой солдат с целью того, что у белых не хотел служить в комсоставе, а последний мне поверил. 

После чего спустя несколько времени, после поверки, ночью я не спал, а лежал на верхних нарах и прислушивался, что говорят унтер-офицеры и фельдфебель Баев, которые сидели за столом и пьянствовали. Вдруг старший унтер-офицер Корольков заговорил: «Эx, дорогие мои совдепнички…». А на это потом заговорил фельдфебель комендантской команды Баев: «Да, Корольков, ты называешь дорогими совдепничков, а сам солдат совдепников расстреливаешь». Корольков: «А если мы не расстреляем, так нас самих расстреляют». Фельдфебель Баев: «А если ты никого не будешь расстреливать, так и тебя никто не расстреляет». Ещё Баев говорит: «Эх, несчастные эти ополченцы – крестики. Моим солдатам после 9 часов вечера не дают не то, что в город сходить, так даже чуть не из команды уводят и арестуют. Но пусть имеют в виду, что у меня 800 штыков. Так будет время, я сумею с крестиками и с кем надо расправиться». Но остальные молчали, и Корольков тоже молчал, а я не мог вытерпеть, подразумев[ая]
, что фельдфебель Баев говорит насчёт восстания - свергнуть белую власть, я сказал: «Господин фельдфебель, если у тебя 800 штыков, так надо самих ополченцев – крестиков арестовать, а кого и на     […]
». После чего вся компания прекратила разговор, и вскоре куда-то все ушли, а по утру меня потребовали к фельдфебелю Баеву.

 Я явился к тому же столу, а тут сидят молодой офицер в золотых погонах капитан Орлов, и фельдфебель Баев, и старший унтер-офицер Корольков, и другие унтер-офицеры. А я предположил, что они со мной хотят расправиться за то, что я ночью высказался, но тут вышло не то. Перво, мне капитан Орлов говорит: «Петр Петрович, к нам прибыло 300 человек пленных красноармейцев, и они теперь находятся в бараке, так мы тебя назначили туда к пленным фельдфебелем, и ты организуй роту военнопленных, а начальником роты буду я». После чего я капитану и фельдфебелю Баеву сказал: «Ведь я рядовой солдат, так фельдфебелем быть не могу, а вы назначьте младшего унтер-офицера Жеребцова, он хорошо знает службу». Тогда Баев и капитан Орлов сказали: «Жеребцов - […]
, его не надо». Тогда я понял Баева и Орлова, согласился принять роту военнопленных, и тут я узнал, что капитан Орлов только что приехал из Германии из плена, и узнал, что, как будто, последний - спартаковец
. 

После чего я пришел в казарму к пленным, выстроил их в две шеренги и пленным сказал: «Товарищи, я рад вас видеть по одному, а по другому - вы не должны были попадать сюда в плен, а должны были бороться до самой последней капли крови. Четыре патрона должны были выстрелить в белых генералов и полковников, а пятый патрон - себе в висок. Пусть бы они вас взяли в плен мертвыми, но, товарищи, мы эту ошибку исправим. Снова все будем красными, а теперь служите и друг друга не выдавайте. У вас, может, есть коммунисты и комиссары, на которых полковники очень сердиты…» После чего роту я разбил на три взвода и назначил комсостав, взводных и отделенных, а после по моему ходатайству роты хорошо обмундировали и с пленного пайка перевели на гражданский паёк. 

После мне военнопленные повседневно рассказывали об ужасах Екангской
 тюрьмы. Там начальник тюрьмы расстреливал пленных ежедневно десятками, и много умерло от голода, в хлеб полагалась карболка
. У Судакова был самый главный палач Колесников, последний за расстрел получал премию с головы 5 фунтов сахару.

После с фронта приехал какой-то полковник и приказал мне выстроить роту, а когда я роту построил, тогда полковник сказал роте: «Что, попали, гуськи. Мы вас не пощадим, у нас расстрелы есть, и вас можем расстрелять без страха и совести. Но вы можете свой грех заслужить своим хорошим поведением службы, и возьмите ружья в руки, и пойдите против красных коммунистов-большевиков». Но рота вся молчала. Потом полковник из строя вызвал одного солдата, и назвал комиссаром, и говорит: «Ну, что, ты – комиссар?»   А тот молчит, уныло повесил голову. Тогда полковник ещё сказал: «Ты политический комиссар? Чего с нами воюете, что вам надо, почему молчишь? Я говорить заставлю». Тогда солдат сказал: «Меня назначили и послали воевать, а я ничего не знаю». Тогда полковник гордо засмеялся и сказал: «Вот так, политический комиссар ничего не знает». И тогда полковник ушёл, а я роту распустил. 

После чего мне пришлось вместе с капитаном Орловым быть в кабинете у полковника Байкова насчёт ходатайства об обмундировании военнопленных, и мы уже пошли прочь от полковника, а последний меня ещё вернул к себе в кабинет и сказал: «Замечай, нет ли там коммунистов или комиссаров, [если есть], то надо их уничтожить». А я полковнику всегда говорил: «Я тонко слежу, но там, в роте, нет коммунистов и комиссаров, все ребята хорошего поведения». После чего полковник дал распоряжение пленных обмундировать и перевести на гражданский паёк. После чего я прихожу в роту и солдатам говорю: «Друзья, будьте осторожны, вас полковники ловят, для вас ядом дышат». После чего неоднократно ко мне приходили фельдфебель комендантской команды Баев и капитан Орлов и мне тихонько говорили: «Лопинцев, с пленными солдатами живи […]
». Последние тоже стремились роту подготовить к восстанию, я тоже […]
. Я роту свою военнопленных уже к восстанию подготовил, после чего капитан Орлов только стал начальником комендантской команды, а начальник[ом] роты военнопленных поручик Пархомчук
.

После чего я днём пришёл в комендантскую команду и там заметил, что Антонов Павел Петрович держит в руках какой-то отпечатан[ный] листок и что-то говорит солдатам. А последний, как меня заметил, и листок спрятал, как будто меня опасается. А я на это обиделся и Антонову сказал: «Почему ты меня боишься, разве не знаешь, что поэтому я тоже работаю». Тогда Антонов дал мне листок, велел прочитать и потом отправить на фронт. Я так и сделал. После прошло несколько времени, и Антонова арестовали, а фельдфебель Баев тут же вскоре скоропостижно умер. После чего вечером ещё до поверки пришёл ко мне в канцелярию начальник роты поручик Пархомчук и мне приказал роту военнопленных сдать подпрапорщику Фомину, а сам поручик ушёл к себе на квартиру. После чего во время поверки я роту сдал Фомину и последнему строго сказал: «Смотри, Фомин, чтобы у тебя  все солдаты так же были счастливы, как никто не пострадал при мне». Тогда Фомин пообещал так же роту сохранить. Тогда рота пообещала быть верной, когда я призову роту к восстанию. Тогда я по-дружески с ротой простился и ушёл в комендантскую команду. 

Там явился к капитану Орлову и спросил, почему меня от пленных откомандировали. Орлов сказал: «Это по моему предложению, ты теперь мне здесь нужен, у меня фельдфебель Баев умер, а Антонова арестовали». После чего капитан Орлов мне предложил принять комендантскую команду, быть фельдфебелем комендантской команды. После чего я принял комендантскую команду и поместился в баевскую комнату, где обнаружил порядочно медицинских медикаментов. Тут я вообразил
, что это для первой начальной медицинской помощи, когда будем делать восстание и окажутся если раненые. 

После чего после поверки солдат, вечером, начальник комендантской команды капитан Орлов мне сказал с улыбкой: «Лопинцев, я близорукий, а сегодня ночь темна, я один не вижу пойти домой, ты меня проводи». Тогда я Орлова пошёл провожать, а как пришли против офицерского дома, Орлов на улице остановился и мне сказал: «Лопинцев, как ты понимаешь комендантскую команду, ес[ть] ли у неё какие революционные настроения?» - и показал на офицерский дом и сказал: «Ведь эти золотопогонники они сами власть не сдадут. Надо у них власть штыками вырвать. Нам как бы организовать ударный отряд, хотя 100 человек, и хотя было бы с кем начать революцию». Тогда я Орлову сказал: «Я сам комендантскую команду пока не понимаю, но я сам готов встать в революционные ряды». Тогда капитан Орлов мне сказал: «У нас мысли одни, а теперь крайне осторожно будем подготовляться». После чего Орлов на квартиру пошёл один, а я тоже пошёл на свою квартиру, и по пути мне вышел навстречу солдат моей команды тов. Рац Александр (последний - эстонец) и мне сказал: «Господин фельдфебель, доколе у нас люди будут томиться в тюрьмах, когда мы их освободим?» Я тов. Рацу сказал: «Я об этом ещё больше болею», - и последнего пригласил к себе на квартиру, где Рац мне сказал: «250 человек рабочих желают восстания». Тогда я пожал тов. Рацу руку и сказал: «Момента не упустим», -  и наказал рабочим, пусть будут готовы, когда мы ни призовём.

После чего я стал располагать
 на роту военнопленных 300 человек и рабочих 250 человек, уже всего стало 550 человек, организация для восстания растёт и крепнет. После чего ещё один солдат, фамилии не помню, мне передал привет от фельдфебеля учебной команды тов. Назарова, что, когда надо будет, так он со своей командой присоединится.  Я уже стал располагать и на учебную команду, а там было 90 солдат и 2 пулемёта. После чего у меня в команде ещё был один солдат
 Черноморского флота тов. Раченко
, который мне сказал: «Я уже давно у белых на заметке, и они за мной следят, но здесь матросов мало, только 30 человек, они, хоть и желают восстания, но им начать не с кем». После чего я и стал располагать, что и матросы к нам присоединятся.

Это всё проходило крайне аккуратно и секретно, не каждый это знал. В это же время шли допросы каждого солдата комендантской команды по делу расхищения продовольствия из складов, которые охранялись караулами комендантской команды. Допросы производил поручик Палатников, последний похвалялся: «Раз дошло дело до моих допросов, так я всегда делаю так: 5 шагов в сторону с дороги и пуля в спину». Сам достал браунинг и прицелился. Это он говорил старшему унтер-офицеру Королькову, который работал в контрразведке с полковником Байковым.

Потом появилась статья в газете: Архангельский фронт не имеет никакого значения, лучше держать один Северный фронт с Мурманска, а поэтому генерал Миллер делает перетяжку войск из Архангельска в Мурманск
.

После чего, не помню какого числа, утром пришёл в команду капитан Орлов и обратился ко мне первому: «Как, Лопинцев, дела?» Я капитану сказал: «Дела ничего, видите, солнышко также светит». Капитан мне сказал: «Солнышко-то светит, а Миллер, генерал, приедет, так в мишень превратит всю нашу комендантскую команду и меня, капитана, не пощадит». Тогда я капитану сказал: «У нас ведь есть штыки, и мы можем живыми не даться». После чего капитан Орлов начал писать и сказал: «Грязью облили, так и приходится писать грязь». Потом мне Орлов сказал: «На меня все офицеры напали, что я неблагонадёжный, и меня предлагают снять с начальника комендантской команды, но есть у меня надежда, что меня поддержит начальник гарнизона полковник Делокторский
». И как видно, что капитан писал опровержение в оправдание себя, [так] как на него нападало всё начальство.

После чего 19 февраля 1920 г. утром ко мне в квартиру вошёл солдат моей команды Рогозин Родион Григорьевич и принёс полную бутылку спирта и мне сказал: «Господин фельдфебель, выпьем помаленьку, мне с тобой охота выпить, а потом пойдём ещё в гости к старшему унтер-офицеру к Лебедеву Александру». Тогда я взял у Рогозина бутылку со спиртом и поставил себе под кровать, вдруг заходит второй солдат моей команды Кочеров Михаил, тоже меня просит пойти к Лебедеву на квартиру. Я их спросил, кто у Лебедева ещё будет. Тогда они мне ответили, что там будет ещё один матрос-боцман. Тогда я согласился с ними пойти к Лебедеву на квартиру. Мне желательно было увидеть боцмана и кое-чего не можно ли от него узнать, как дела обстоят на Северном фронте. Когда я пришёл на квартиру к Лебедеву, который проживал в вагоне около железнодорожной станции, там люди оказались следующие: 1) ст. унтер-офицер Лебедев […]
, 2) Рогозин Родион Григорьевич (порьягубский), 3) Паташов, 4) Кочеров Михаил […]
, 5) рабочий […]
 депо Степанов, 6) боцман, 7) жена Лебедева. Сидят, пьют спирт и бражку, и полный стол всякой закуски. Мне это было не нужно, я повернулся пойти прочь, но они меня стали просить присесть. 

Тогда я к ним присел к столу, вдруг они налили всем по полному стакану спирта и начали пить, а я стакан взял, поднял и положил на стол, не выпил. И я обратился к боцману, его спросил, как дела на фронте. Боцман мне сказал: «Из Архангельска Миллер с войсками бежал, его красные прогнали, и крупные силы красных войск идут на Сороку, а Северный фронт белых развалился, белые переходят на сторону красных, и насильно мобилизованные колют добровольцев-наймитов». Тогда я сказал боцману: «Если вы это знаете, так почему ничего не делаете, кажется, вы, моряки, везде бываете первыми». Потом мне сказал боцман: «Нас немного, всего 30 человек, не с кем начать, а у тебя команда, и говорят, что вот - вот ты восстанешь, а вас всё не видать». Тогда я боцману сказал: «Я пойду сейчас скомандую «в ружьё» и начну революцию, а вы, как услышите стрельбу, так тоже начинайте». 

Вдруг в прихожей комнате раздался выстрел из револьвера. Я тогда заглянул на выстрел, а оказалось, что я пока говорил с боцманом, так в это время Лебедев и Паташов вышли в другую комнату, устроили дебош. Лебедев хлыщет Паташова, а по харе не ударяет, а Паташов [вы]стрелил в Лебедева, а последнего не убил и не ранил. После чего я их призвал к порядку. После чего Паташов мне отдал револьвер – русский наган. Вдруг тут же в прихожей комнате раздалось ещё три выстрела из револьвера – это стрелял человек в вольной одежде, у которого я удачно из руки вырвал браунинг, а он мне сказал:     «Я знаменитый сыщик бюро уголовного розыска». В то же время в вагон входят начальник гарнизона полковник Делокторский,
 и есаул Соколовский – начальник карательного отряда, и поручик Палатников – начальник взвода военной милиции.            И вагон оцеплен милицией, и меня тут арестовали, и со мной ещё арестовали тов. Паташова и Степанова, а Лебедев, и его жена, и Кочеров, Рогозин, и боцман как-то смогли убежать. Когда нас арестованных повели, на улице я слышал, что толпа женщин кричала: «Тебя, фельдфебель, подвели». А кто меня подвёл, в то время разбираться было некогда. Дорогой, когда нас вели под конвоем, так я просил тихонько милиционера, чтобы он меня отпустил, но последний отпустить меня не [по]смел. Привели нас арестованных в бюро уголовного розыска, тов. Паташова и Степанова провели дальше прямо к начальнику гарнизона, а меня сразу направо, за решётку, и оставили одного. 

Вдруг в стене отверстие, в маленькое окно меня дёрнула женская рука, и [женщина] шепнула: «Тебя закуют в кандалы». Тогда я шепнул женщине: «Передай через кабинет Байкова по телефону начальнику комендантской команды капитану Орлову, что фельдфебель Лопинцев арестован». Вдруг приходит ко мне сыщик, приносит за спиной кандалы, и не успел  меня заковать в кандалы, [как] явился капитан Орлов и мне сказал: «Что, Лопинцев, тебя арестовали?» А я сказал Орлову, что не знаю, за что. Тогда Орлов сказал сыщику: «Подождите», - и сам прошёл дальше к начальнику гарнизона. И вдруг Орлов явился снова, и меня забрал в особую комнату, и там мне сказал: «Но, Лопинцев, говори мне правду. Если у тебя какая организация, я, смотри, буду с тобой, а ты арестован за подстрекание массы к восстанию. Тебе больше не восстать, если дождёмся Миллера». Тогда я, Лопинцев, сказал капитану Орлову: «Я знаю, что Архангельск пал – занят красными, а Миллер, генерал, с белым войском бежал; мы его сюда не пустим, крупные силы красных войск идут на Сороку, а фронт белый Северный развалился». Тогда капитан мне сказал: «Лопинцев, я возьму тебя на поруки под видом до прибытия Миллера», - и капитан ушёл к начальнику гарнизона, а я обратно к сыщику. Вдруг явился капитан снова и сказал сыщику: «Я Лопинцева, Степанова и Паташова беру на поруки», - и мы с капитаном вышли на улицу, а тут - извозчик, капитан Орлов сел в коляску и мне тоже предложил садиться. Тут же Орлов нас арестованных сдал под стражу караула и предупредил: «Сегодня до завтра пробудете под арестом, а завтра я вас выпущу на волю», - и капитан ушёл.

Здесь весь состав караула был от комендантской команды, а караульный начальник -  тов. Рац, эстонец, который со мной в заговоре вместе делать восстание. Последний мне предложил пойти сейчас же в команду и делать восстание. Откуда и я сбегал в роту военнопленных, и также и в комендантскую команду и предупредил подготовиться к восстанию
. 

А 20 февраля 1920 же года я из-под ареста сбегал к капитану Орлову на квартиру и последнего предупредил: «Вы ладите нас освободить и действовать вместе, так это верно. Время не терпит, скоро приедет генерал Миллер, так вы сами говорили, что нас всех расстреляет». Тогда жена капитана сказала: «Я удивляюсь, здесь какие солдаты апатичные, а в Германии так давно бы уже восстали». Тогда капитан Орлов, почти со мной вместе, пришёл в караул и нас освободил из-под ареста, после чего я пришёл в комендантскую команду, и тут же капитан Орлов, и мы приготовились скомандовать солдатам «в ружье». 

Вдруг к нам поступила просьба от земуправы от товарищей Ушакова и Игнатьева, которые просят прислать к ним тов. Раченко на переговоры, а Раченко был в то время в карауле, и мы с капитаном подменили Раченко другим солдатом, а последний прямо с караула ушёл в земуправу на переговоры.  Оттуда Раченко пришёл к нам в команду, и мы в моей комнате сделали маленькое совещание, следующие лица: 1) Лопинцев П.П.,          2) Орлов, капитан, 3) […]
, писарь, 4) Раченко, матрос. Раченко нам сказал: «Ушаков и Игнатьев просят нас сегодня не выступать, чтобы избежать лишних жертв, у них уже в Александровске Советы, они хотят здесь тоже сделать Советы». Тогда я Раченко сказал: «А [не] будет ли нам измена, не нападёт ли на нас кто ночью?» Тогда Раченко сказал: «Они тоже за этим будут следить». Тогда постановили до завтра не выступать. После чего я отдал распоряжение поставить везде усиленные надзоры, и чтобы из команды никто не отлучался, и спали бы не крепко, а винтовка, должна быть у каждого возле себя, и также предупредил роту военнопленных и рабочих через писаря […]
.

После чего 21 февраля 1920 г. Раченко ушел в земуправу и оттуда долго не возвращался. Я сейчас же в земуправу послал свою разведку 3-х солдат и дал им распоряжение, что, если кто пытается их задерживать, так они могут стрелять, колоть штыком, а, если можно, то Раченко немедленно вернуть в команду. После чего вскоре моя разведка и Раченко вернулись ко мне в команду, и мы наскоро опять в моей комнате устроили заседание. Раченко нам доложил следующее унылым тоном: «Дело, ребята, дрянь. Сегодня Ушаков или Игнатьев ушёл к начальнику края с предложением устроить митинг всего города Мурманска и так, чтобы масса сказала, какую надо власть, Советскую или старую, и до сих пор от начальника края не возвратился. Наверное, их Ермолов арестовал». Тогда я, Лопинцев, сказал: «Это очень странно делают. Я сейчас пойду, скомандую солдатам «в ружье». Тогда капитан Орлов сказал: «Теперь нелегально организуйте революционные комитеты в воинских командах, и под руководством комитетов выступим». Тогда я, Лопинцев, Орлову сказал: «А вы готовы ли?» Мне капитан сказал: «Я готов, только пойду на квартиру схожу», - и капитан Орлов уходит, а я в это время дал поручение тов. […]
 сходить к рабочим и просить их встать в революционные ряды, а там мы рабочих вооружим. […]
 вернулся и мне доложил, что рабочие нашу просьбу исполнят и одобряют фельдфебеля Лопинцева за его действия. В то же время я дал поручение тов. Раченко сходить и просить матросов выступить. Раченко вернулся и мне доложил, что он к матросам не пошёл, а предупредил роту военнопленных. 

После чего я скомандовал комендантской команде «в ружье» и команду выстроил в две шеренги, и в то же время рота военнопленных с другой половины казармы сама раскрыла двери, и солдаты мне сказали: «Ну, товарищ Лопинцев, давай винтовки».           Я солдатам сказал: «Верно, товарищи, из вас 15 человек идите в другой корпус, и там подпрапорщик Пурнемцов вам выдаст винтовки, а остальные пристраивайтесь на левый фланг, а там и вас вооружим». После чего я выстроил 75 рядов с винтовками, а караулы везде почти были от комендантской команды, последние были предупреждены о восстании.

Из вышевыстроенных солдат я отделил 25 рядов, равных 50-и человекам, и скомандовал: «Это особый отряд, которым прими командование старший унтер-офицер Лебедев, и немедленно займите склады [на] Варничном мысе», - и туда послал конюха Богданова на лошади за патронами. В это время склады охранял караул от учебной команды. К складам Лебедев должен суметь подойти крайне аккуратно.

После чего я поручил тов. Рацу Александру с двумя солдатами сходить за начальником комендантской команды за капитаном Орловым, который долго не возвращался с квартиры. Тов. Рац возвратился, и тут же пришёл капитан Орлов и перед фронтом что-то стал убеждать солдат. Вдруг в казарме раздались залпы выстрелов вверх в потолок. После выстрелов мне заявил товарищ Абакумов: «Довольно там рассуждать, а то и из казармы не поспеем выйти, нас кто-нибудь накроет». Тогда я, Лопинцев, скомандовал: «Слушайте мою команду: преждевременных выстрелов не производить», -  и рассчитал людей на взводы и на отделения, и назначил комсостав.

Вышеуказанные выстрелы были произведены белыми партизанами с провокационной целью, чтобы нас выдать. Тогда разбираться было некогда. После чего я обратился к массе, сказал: «Товарищи, тут положение создалось следующее: Архангельск занят красными, крупные силы красных войск идут на Сороку, фронт Северный белых развалился. Северный батальон целиком перешёл на сторону красных, генерал Миллер из Архангельска бежал, скоро прибудет сюда, и нас всех расстреляют. Товарищи, победа за нами, Миллера сюда не пустим, сделаем переворот, а большевики не прозевают из центра, немедленно сюда придут». После чего я сказал капитану Орлову: «Принимай командование революционным отрядом и действуй по плану, какой раньше намечен».

Тогда подняли красные флаги и выступили против белой власти. Рабочие и часть женщин пристроились на левый фланг комендантской команды. Перво, под красными флагами 1) комендантская команда, 2) рота военнопленных, 3) рабочие и немного женщин. Перво, восстанцы двинулись на пожарную команду. Последняя сразу присоединилась с двумя пулемётами, потом отряд двинулся на юг по дороге и дожидал патронов, которые Лебедев должен был послать с конюхом Богдановым со складов Варничного мыса. Но от Лебедева ничего не было известно, тогда мы рабочих отправили тоже к складам за патронами. Но когда рабочие пошли, так мне заявили: «Товарищ фельдфебель, мы все рабочие люди, не военные, так дайте нам проводника из солдат». Тогда я взял у Орлова из отряда 15 человек солдат с винтовками и сам с рабочими пошёл к складам Варничного мыса. Когда мы пришли к складам, и там оказалось, что Лебедев действительно склады раскрыл и набрал несколько ящиков патронов и ручных бомб, а тут же мне заявил караульный начальник – ефрейтор от учебной команды, что склады Лебедев открыл самостоятельно: «У него отряд 50 человек, а у меня состав караула 13 человек». Тогда я сказал ефрейтору: «Это Лебедев делает по распоряжению начальника комендантской команды и по моему наряду, а ты со своим караулом присоединяйся к нам, а ваша учебная команда уже присоединилась». После чего ефрейтор со своим караулом мне поверил и присоединился.

После чего мне заявил Лебедев: «Тов. Лопинцев, здесь, как видно, что винтовок в складах нет, а только есть для винтовок патроны и ручные бомбы». Тогда я ещё приказал: «Грузите патроны на лошадь и забирайте на плечи по ящику патронов и ручных бомб». Тогда Богданов на лошади повёз патроны к отряду капитана Орлова. После чего Лебедев со своим отрядом остался охранять склады от белых, а я из своих 15 человек 8 послал обойти Верхнюю Нахаловку, [разведать], там нет ли где у белых пулеметов, и чтобы белые не обстреляли тыл красных. После чего 7 человек солдат с винтовками и рабочие взяли по одному ящику патронов и пошли по полотну железной дороги к отряду Орлова.

Вдруг неожиданно к нам навстречу идёт вооруженный отряд датских солдат под командой лейтенанта, 45 человек.  Я сейчас же предупредил своих солдат: «При встрече с датчанами не зевайте». И при встрече на близком расстоянии лейтенант скомандовал своим солдатам, а я скомандовал своим солдатам: «К бою!» После команды датчане в нас залпом выстрелили, а мы залпом выстрелили в датчан, после чего один датский солдат оказался убитым наповал, а мы после залпов выстрелов оказались все невредимы. После чего все датчане рассыпались в цепь и направили свои винтовки по отряду капитана Орлова. Лейтенант на правом фланге цепи датчан и приказывает открыть огонь, а я, Лопинцев, и тов. Суслов оказались на левом фланге цепи датчан. Я быстро взглянул направо и увидел, что один датский солдат целится в меня и хочет убить, а я быстро, не теряясь, наставил в него револьвер. Тогда датский солдат бросил винтовку из рук и говорит: «Добра, добра, рус». После чего мне тут же товарищ Суслов сказал: «Тов. Лопинцев, лейтенант тебя и меня приказывает расстрелять». Тогда я тут же с большой отвагой быстро дал прыжка, подскочил к лейтененту, и в упор ему в грудь наставил свой револьвер, и сказал через товарища Суслова: «Слагайте ружья, а то сейчас лейтенанта убью». Тогда последний мне сказал: «Винтовки мы возьмём на ремень и стрелять больше не будем, на это даю честное слово, а вы в нас тоже больше не стреляйте, а то будем биться до последней капли крови». После чего датчане взяли ружья на ремень, и все встали кучно на ноги. А я со своими солдатами и рабочими с патронами пошли к отряду Орлова. Датчане остались пока стоять на месте и мною предупреждены: «Без моего приказа не трогаться ни с места, на вас отрядом Орлова направлены пулеметы».

И после чего мы пришли к отряду Орлова, и последнему я сказал: «Датчан надо обезоружить и временно арестовать». А в это время пошёл поезд со станции на юг, я сейчас же скомандовал солдатам рассыпаться в цепь и открыть частый огонь по поезду.   А в то же время открыл огонь по поезду Лебедев со своим отрядом с Варничного мыса, и поезд остановился во время стрельбы. Датчане стояли неподвижно. Тогда я приказал подпрапорщику Пурнемцову с отрядом 20 человек в боевом порядке подойти к паровозу и вернуть назад обратно на станцию. После выяснилось, что на этом поезде ехал князь Мещерский. После чего мы дали знак датчанам маханием рук и криком (командой) прийти к нам. Последние по одному гуськом пришли к нам, и по предложению капитана Орлова датчане сложили винтовки и патроны в одну кучу, и датчан заперли всех в ближайшем бараке и поставили часовых, а винтовки раздали рабочим. 

После чего революционный отряд подошёл обратно к казармам комендантской команды и тут отстоялся с целью того, чтобы присоединить учебную команду. После чего фельдфебель Назаров вывел свою учебную команду 95 человек с 12 пулеметами, выстроил в две шеренги на улице. Тогда капитан Орлов от нашего отряда ушёл к учебной команде с целью того, чтобы последнюю присоединить, и там что-то долго торговался с фельдфебелем учебной команды, а наш революционный отряд стал сомневаться, что учебная команда к нам присоединится. Тогда я сказал революционному отряду: «Товарищи, я сейчас пойду и немедленно предложу учебной команде присоединиться».   И подошёл я к последней, и фельдфебелю Назарову сказал: «Ну, товарищ Назаров, с командой присоединяйся к нам». Тогда Назаров мне сказал: «Мы всей командой к вашему отряду присоединяемся», - и скомандовал солдатам: «Направо шагом марш», - и присоединил учебную команду к нашему отряду.

После чего капитан Орлов весь отряд разделил на три группы: 1-й отряд под командой унтер-офицера, кажется, Денисова, настоящей фамилии не помню, пошёл наступать на крейсер «Яросовский»
, а 2-й отряд по командой старшего унтер-офицера Абакумова пошёл наступать на Советскую горку, на ополченцев, на полковника Делокторского, а 3-й отряд под командой старшего унтер-офицера Королькова пошёл наступать по узкоколейке кругом на порт с целью забрать склады интендантское вещевое депо
, а часть запасного резерва под командой моей - Лопинцева  - пошла делать облаву белых офицеров и начальника края Ермолова с целью арестовать. 

Когда я с солдатами пришёл в дом офицеров, и оказались тут следующие офицеры: 1) Байков, полковник, он же комендант, 2) поручик […]
, 3) поручик Безчасный,                4) поручик Пархомчук, которые сдались без всякого сопротивления, которых я объявил арестованными, и оставил их пока тут же в доме до особого распоряжения, и поставил вооружённую стражу. 

После чего пошёл со своим отрядом дальше, и пришли против дома начальника края Ермолова. И тут бывший флотский солдат тов. Борисов откуда-то мне подкинул одну женщину и сказал: «На, её арестуй». Я женщину эту ещё поддернул и направил в дом Ермолова, а женщина мне сказала: «Как вы это смеете, я - княжна Мещерская». Тогда я сказал женщине: «Какой тут чёрт княжна, ступай в дом, а то солдаты приколют». Тогда женщина, княжна, как белка по рядам, заскочила в дом Ермолова.

А в это же время наши отряды обстреливали Советскую горку, которая была занята ополченцами под командой полковника Делокторского,
 и есаула Соколовского, и Скрябова
. Но последние бой не выдержали, ополченцы убежали в горы, а белые командиры этого отряда побросали свои пулеметы и тоже убежали. После о них скажем.

В то же время я поручил тов. Борисову разведать, по кому стреляет крейсер «Яросовский»,
 последний быстро, как аэроплан, разведал и мне сообщил, что «Яросовский», крейсер, уже стреляет с нашей стороны по белым. После я узнал, что на крейсере «Яросовский» 11 человек белых офицеров, как поросят, ошпарили паром, и, к несчастью, на нём жертвою пал, оказался убитым тот бедняга боцман, с которым я имел разговор у Лебедева в вагоне (смотрите страница)
. В то же время около дома Ермолова откуда-то взялся человек высокого роста, и красивый, и парень стройный, мне говорит: «Возьмите меня в Ваши ряды». Но я его принял [за белого офицера], [решил] что переоделся в вольную одежду белый офицер, и я взял его, арестовал, направил под стражу часовых. Но после его освободили, фамилия ему Шкута, я не знаю, где последний работал.

В то же время я с отрядом нескольких солдат зашёл в дом начальника края Ермолова и там кое-каких арестовал 12 человек, поставил к стенке под стражу часовых, в то же время помощник командира ополченцев держит в руке телефонную трубку, кого-то вызывает, а я, для него врасплох, наставил револьвер и сказал: «Вешай трубку, а то я тебя убью». Тогда он побледнел и из рук выронил трубку, а я ему приказал встать тоже к стенке под стражу часовых. После чего я с солдатами пошёл дальше в другие комнаты до Ермолова (начальника края), а надо было пройти тёмный коридор. Тогда я попросил коридор осветить, а долго его не освещали. Тогда я пригрозил: «Сейчас я брошу ручную бомбу, так она осветит». Тогда все арестованные меня попросили: «Пожалуйста, бомбы не бросай, даём освещение», - после чего тут же прислуга Ермолова лампой осветила коридор. 

Тогда я прошёл в комнату Ермолова, где навстречу мне вышел начальник края Ермолов, а я ему сказал: «Ты начальник края?» Он сказал: «Да, я». Тогда я Ермолову сказал: «Почему ты не убежал?» А Ермолов мне сказал: «Судьба сильна, надо ей покоряться». И тут я объявил Ермолова, и его жену, и княжну Мещерскую арестованными, и оставил их пока в этом доме под стражей часовых. А часовые были следующие: 1) Киршин Роман Логинович, 2) Чукчин Никита Васильевич, гр. деревни Умба Терского района, а остальных часовых не помню фамилий. 

После чего я узнал, что капитан Орлов уже организовал Революционный комитет. Тогда я пришёл в Ревком и Орлову, Ушакову и Игнатьеву сказал: «Таких-то я арестовал и оставил их пока в своих квартирах под охраной часовых». Тогда Ревком мне приказал арестованных привести в Ревком, а когда я пошёл прочь из Ревкома, Орлов меня вернул и мне сказал: «Я теперь не Орлов, а Александров». И ещё Александров мне сказал: «Лопинцев, с Кандалакши комендант Монахов (поручик) передает: «На Кандалакшу отрядов не посылай, я разберу мосты и буду сражаться». Я тогда сказал Александрову: «Дай Монахову отпор покрепче». Тогда Александров в моём присутствии сказал Монахову: «Негодяй, вы ещё не перестали фулиганничать, здесь в Мурманске белогвардейская власть свергнута под каблук, и организована Советская власть, и отряды на Кандалакшу уже посланы. Присоединяйся или будем считаться в чистом поле на штыках винтовок и огневых языках пушек». 

После чего я из дома начальника края Ермолова всех арестованных привёл под конвоем в Ревком, а тогда Александров приказал отвести их под арест. Тогда я под конвоем отвёл их под арест и сдал под стражу красного караула, а полковника Байкова и других арестованных я препоручил отвести под арест тов. Рацу Александру, последний что и сделал. А начальник взвода военной белой милиции поручик Палатников был убит во время революции.

После чего на Кандалакшу был отправлен революционный отряд 100 человек, а начальник отряда, помнится, подпрапорщик Никулин. С вышеуказанным отрядом и я хотел поехать до Умбы, расправиться с кулаками […]
 и Чечениным и с начальником белой милиции Филипповым, но меня Александров попросил остаться с ним. Тогда до Умбы поехал Павел Петрович Антонов, последний в Умбе ликвидировал земуправу и организовал Советскую власть. 

После чего организовали Революционный комитет комендантской команды (пред. Ревкома тов. Лопатин).

После чего в Мурманске под руководством Революционного комитета, товарища Александрова, и под руководством комитета Чрезвычайной комиссии тов. Песочникова провели регистрацию всего населения города Мурманска, для чего сделана была облава по городу, в чём и принимали участие масса - китайцев и вооружили всех рабочих английскими винтовками русского образца
. 

После чего ко мне пришёл председатель Революционного комитета комендантской команды тов. Лопатин и сказал: «Лопинцев, скоро сюда в Мурманск приедет Миллер на пароходе «Минин-Пожарский»
, так я выстроил комендантскую команду, и тебе предлагаем принять командование». Тогда в порт собрались все революционные силы и стояли кучей, вроде демонстрации. Тогда я по телефону доложил в Ревком                     тов. Александрову следующее: «Тов. Александров, правда ли говорят, что в Мурманск скоро прибудет Миллер, а для чего комендантская команда, и учебная команда, и рота военнопленных, и рабочие собрались в порту, и стоят все кучей, вы назначили кого командовать всеми революционными силами?»

Тогда Александров мне тоже по телефону ответил: «Да, Лопинцев, Миллер должен быть в Мурманске через полчаса, но командовать всеми революционными силами никто не назначен, да и назначить некого, а прими командование по обороне города Мурманска от Миллера ты, Лопинцев. Если вам ещё потребуются пулемёты, так можете у нас взять, два пулемёта ещё исправных есть, а у остальных белые поломали затворы (бойки)». После чего я обратился к вооружённым массам и сказал: «Товарищи! Нам надо принять боевой порядок, чтобы отразить десанты Миллера, а меня Ревком назначил вами командовать».   И тогда массы все в голос закричали: «Просим тебя, тов. Лопинцев». Тогда я взял на себя командование по обороне города Мурманска от Миллеpa и все революционные силы расставил в следующем порядке: 1-й отряд под командой рабочих бывшего унтер-офицера
 расставил на Зелёном мысу, 2-й отряд под командой унтер-офицера тов. Подыбникова
 Ивана Тихоновича (из деревни Умба) расставил на портовой пристани, и ещё на той же пристани частично матросы поставили несколько пулеметов, 3-й отряд – учебная команда под командой фельдфебеля Назарова с пулемётами рассыпался в цепь по берегу Кольской базы и запасной резерв под командой унтер-офицера тов. Подыбникова
 Петра Афанасьевича (из дер. Умба). После чего с вышеуказанными отрядами я установил живую связь дозорами, и в выжидательном положении отряды находились до 12 часов ночи. Тогда я сам лично сходил в Ревком и спросил Александрова, как быть дальше. Тогда Александров мне сказал, что нам передают из Александровска, что какой-то пароход прошёл в море [с] закрытыми огнями, это, наверное, «Яросовский» преследует Миллера, а Миллер стоят у каких-то островов и сюда, наверное, прийти не смеет, а просится в Норвегию. После чего я свои отряды всё-таки продержал на своих боевых участках до утра, а утром опять сходил в Ревком и там узнал, что Миллер ушёл в Норвегию, а часть солдат в море высадил на лёд, и Ревком дал мне распоряжение отряды с боевых участков снять и распустить.

После чего в Мурманске организовали 1-й Мурманский стрелковый полк Красной Армии. Командир[ом] полка был прапорщик Кириков, помощник[ом]  Кирикова […]
 прапорщик Черныш, и там, в штабе полка, был и подпрапорщик Пурнемцов и сколько-то человек колян, а я в это время был командир[ом]  5-й роты вышеуказанного полка. После чего утром, не помню, какого числа, первым из центра России от красных приехал         Поспелов К.И. (Ванька Каин) на […]
 броневике с песнями: «Смело товарищи в ногу, духом окрепнем в борьбе» и т.д., а потом и пришёл бронепоезд имени тов. Володарского и одна дивизия солдат Красной Армии.

Вышеуказанный бронепоезд пришёл в следующем порядке: я со своей ротой уже стоял в городе Кола, и ещё со мной был один ефрейтор Денисов с отрядом солдат, и к нам приехал из Мурманска подпрапорщик Никулин и сказал: «Скоро на станцию Кола придёт бронепоезд имени товарища Володарского». Тогда я свою 5-ю роту под красным флагом выстроил на станции для встречи красных товарищей ленинградцев, и ещё тов. Денисов тоже выстроил свой отряд. После чего к нам пришёл вышеуказанный бронепоезд и остановился, а всё закрыто, только выглядывают одни пулеметы и пушки. Мы как увидели ещё первый раз
, и очень заинтересовались, и запели «Интернационал»: «Вставай, проклятьем заклейменный, весь мир голодных и рабов и т.д.». Тогда заскрипели двери у бронепоезда, и вышел командир со своими солдатами, выстроились и нам помогли спеть «Интернационал». После чего командир от имени Советской власти нас благодарил за восстание, а мы в свою очередь их благодарили за своевременное подкрепление восстанцев города Мурманска. После чего я командиру дал вопрос: «Как вы работали
 такой великолепный бронепоезд?» А командир поезда сказал: «Ленинград был окружен со всех сторон белыми, а мы по трое суток не спали, воевали и работали, да ещё на одной восьмушке хлеба, а у нас ещё больше и лучше есть бронепоезда, но сюда прийти - их не понесёт эта дорога. Но если бы вы и не восстали, так мы бы с боем Мурманск взяли». После чего командир попросил у нас проводника, и мы дали, поехал с ними тов. Никулин, а мы остались в Коле.

После чего мы через день по распоряжению штаба полка все приехали в Мурманск, и в Мурманске организовался первый Мурманский съезд Советов, который избрал Мурманский губернский
 исполнительный комитет. Председателем [был избран]           тов. Поспелов. И также организовался Мурманский губернский
 комитет ВКП(б). И после чего под руководством вышеуказанной Советской власти мурманцы взялись за хозяйственное благоустройство гор. Мурманска.

Перво, принялись через весь город вырыли канал,
 исправили трубы по водоснабжению, где в работе лично участвовали товарищи Чумбаров-Лучинский и Иванов, и я с ними рука об руку работал в канале, и трубниками, и выгружали пароходы с углём досрочно, за что Норвегия давала на 2 парохода третий пароход угля бесплатно и т.д.

Ещё я вернусь к тому, как после революции освободили арестованных и привезли с Дровяного, и с острова Торос, и с Екангской тюрьмы, а последние были все, как мертвецы, на горячую пищу набросились, как волки. Но мы им давали поесть, перво, помаленьку, а потом больше, и рабочие и солдаты [их] откормили, а когда привезли начальника Екангской тюрьмы Судакова и его палача Колесникова, тогда ко мне из пулемётной команды пришёл один солдатик и сказал, что палачей привезли. 

Тогда я, Лопинцев, и со мной тов. Абакумов пришли мы в пулемётную команду, а тут в казарме на серёдке стоит палач с Екангской тюрьмы Колесников, и солдаты ему говорят: «Почему ты наших товарищей расстреливал за 5 фунтов сахару с головы?»          А солдатам Колесников сказал: «Товарищи, простите». Тогда я спросил тов. Абакумова: «Тот ли вас расстреливал в Екангской тюрьме?» А последний сказал: «Тот самый разбойник». Тогда я палачу Колесникову приказал: «Негодяй, ложись на пол», -                   а последний свалился, и мы ему прописали рецепт. А потом я спросил: «Дайте теперь самого начальника Екангской тюрьмы Судакова, ему тоже пропишем рецепт». 

Но караульный начальник не разрешил, сказал, что он теперь под арестом, их там 70 человек. Если взбунтуются, то двери не выдержат, и мы с ними навозимся. Тогда я попросил караульного начальника, чтобы он мне и тов. Абакумову разрешил войти в арестное помещение посмотреть негодяя Судакова, а когда мы вошли в арестное помещение, и там негодяев набито, как селёдок, а поручик Пархомчук глядит на меня и смеется.  Тогда я ему наставил револьвер в лоб и назвал его негодяем: «Ты ничуть не похудел, вас тут кормят, как быков, а твоя ряшка, как чудный месяц». Тогда Пархомчук спрятал свою харю. После чего начальник края Ермолов встал на ноги и почтительно мне протянул руку, но последнему я руки не дал, а сказал: «Ты раньше мне руки не подавал, а я теперь сын революционной республики, так ты моей руки не достоин, а где у вас палач Судаков, давайте его сюда». Арестованные все молчат, тогда я повторил: «Негодяи, вы сумели в Екангской тюрьме расстреливать спящих на нарах наших товарищей, так у нас теперь для вас хватит свинцовых орехов». Мы оба с тов. Абакумовым наставили на них револьверы. Тогда князь Мещерский и Ермолов начали пинать под нарами Судакова и говорят: «Выходи, а то из-за тебя расстреляют». 

После того Судаков вылез из-под нар, и перед нами встал на колени, и поднял руки вверх, и сказал: «Товарищи, простите». – «Негодяй, мы тебе не товарищи, почему ты перед нами встал не в порядке, почему у тебя волосы длинны и взъерошены кверху и харя грязна и в крови?» А Судаков мне сказал: «Когда меня вели с пристани под арест, так женщины избили». Тогда я сказал Судакову: «Насколько вы подлы, что вас женщины бьют, а ты у скольких женщин мужей и сыновей расстрелял?» Ещё я Судакову сказал: «Ты, негодяй, нам приказ отдавал, что Колвицу сжёг и Княжую сжёг, а также поступишь с нами, если не пойдём мы к вам на службу?» Тогда Судаков мне сказал: «Это не я, другой, только со мной однофамилец».
 Абакумов тоже с ним жёстоко поговорил, после чего мы вышли из арестного дома и пошли в свою роту. 

Когда пришли в свою роту, тогда нам опять один солдатик доложил, что привезли беглецов: 1) полковника Делокторского, 2) Соколовского, есаула, 3) Скрябина - и провели на транспорт «Ксения». Тогда мы с тов. Абакумовым пошли на «Ксению», а оттуда уже нам товарищи попали навстречу и сказали, что их уже с колосниками у ног спустили в море ловить рыбу.

Вышеуказанной Мурманской революцией были спасены богатейшие трофеи продовольствия, обмундирования, обуви и всякого оружия и медикаментов, что и помогло Красному Питеру (Ленинграду) под руководство ВКП(б) добить остатки белых фронтов.

В чем и подписываюсь:  участник Мурманской революции

Лопинцев Петр

ГАМО, ф. П-102, оп. 1, д. 30, л. 25-41 об. Рукописный подлинник.
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Носков Николай  Гордеевич (1891-?). Родился в   селе Комаровка Мерефянского (Харьковского) района Харьковской области. В 1917 г. кочегар на военном тральщике в г. Александровске. С августа 1917 г. член Центромура, с октября 1917 г. комиссар при гланамуре. Участник восстания в Мурманске 21 февраля 1920 г.,  один из организаторов захвата  миноносца «Юрасовский».  В 1930-х гг. проживал  в г. Мурманске,  работал в Мурманском торговом порту заместителем капитана порта, являлся активистом Истпарткомиссии. Беспартийный. Арестован в июне 1940 г.  по ст. 58-6-10 УК и осужден Особым совещанием  при НКВД СССР на 5 лет ссылки. Реабилитирован в апреле 1989 г.  Прокуратурой Мурманской области.

В 1917 роду я был кочегаром на военном РТ-32,
 стояли в Александровске                 (г. Полярный). В Февральскую революцию на РТ-32 у наc был матрос Сибирской флотилии, фамилию не помню, с которым мы пошли на почту к его земляку, который нам официально сообщил, что в России переворот и у них уже есть второй приказ Родзянки, о том что «благородие»
 отменяется, но на нашем траулере об этом не было известно. Только замечалась какая-то ненормальная суе​та офицерства, которое служило в Александровской церкви молебен при закрытых дверях, о чем - никому не было известно. Придя на РТ, мы с боязнью поделиться с товарищами о том, что мы узнали на поч​те, а потом пошли шепотком разговоры, и через несколько дней со всех судов собрались команды на флагманском ледоколе «Вайгач», на котором находился начальник князь Маврокардатов. Команды стояли на верхней палубе, выстроившись во фронт, и пошли доложить Маврокардатову, что его требуют команды. Последний вышел и поздоровался, но ему никто не ответил, а выступивший вперед один матрос из черноморцев (фамилию не помню) сказал: «Что же вы, госпо​дин лейтенант, не объявляете приказы?» Последний затопал ногами и закричал на матроса: «В карцер его». Так как приказ официально не объявлен, из команды ледокола «Вайгач», нашлось несколько че​ловек прихлебателей Маврокардатова, которые бросились выполнять его распоряжение, т.е. отвести смельчака в карцер, но протест со стороны всех команд заставил оставить товарища в покое, и тут же пошли пререкания, которые дошли до голосования. И когда все коман​ды подняли руки о том, что подчиняются приказу № 2, то Маврокардатов остался один и сказал: «Хоть я один, но я прав». Ему по​грозили солёной ванной, и он ушёл вниз.

Через несколько дней было общее собрание всех команд на плавмастерской «Ксения», куда из Мурманска приехал начальник укрепленного района Бестужев-Рюмин на котором команды выставили требование убрать начальника отряда Мавро-Шардатова
, что послед​ний обещал сделать, и если не ошибаюсь, с этого собрания пошли демонстрацией по городу Александровску. Демонстрацией руководил мастер плавмастерской тов. Соловьев, инициалы не помню, и несколь​ко других товарищей, пели революционные песни, это и было нача​ло революции в Александровске.

В мае месяце РT-32 перешёл в Мурманск, а в скором времени и вся флотилия.            В августе 1917 года я был избран от команды РТ-32 членом Центромура, т.е. Центрального комитета Мурманской флоти​лии, а в Октябрьский переворот Центромур назначил меня комисса​ром при начальнике укрепленного района, начальником которого был адмирал Кетлинский, который был подчинен Главному морскому шта​бу в Ленинграде,
 комиссаром которого был тов. Дыбенко, от которого мы получали все директивы и распоряжения. Председателем Центромура в то время был т. Самохин.          В конце февраля 1917 г. Кетлинский был убит
, кем, для меня осталось неизвестным. Вместо комиссара была организована по указанию Центра так называемая Народная коллегия, в которую вошли сменивший т. Самохина председа​тель Центромура Леуданский
, председатель Совета Юрьев и предсе​датель Совжелдора (железнодорожного комитета), фамилию не помню, а управляющим делами коллегии был избран бывший лейтенант Веселаго. В переименованном в краевом Совете по военной части был назначен гене​рал Звегинцев и секретарь мичман Карпенко. И вот этот состав Народной коллегии и краевого Совета и довёл Мурманск до интервенции. В то время была карельская авантюра, генерал Звегинцев начал организовывать Красную гвардию для подавления белофиннов в Кеми. С паровозных тендеров начали строить бронепоезд, и действительно, небольшой отряд был сорганизован и отправлен в Кемь, но через несколько дней вернулся, так как эта авантюра была специально устроена для того, чтобы под видом борьбе с белофиннами забросить туда отряды интервентов, как то: англичан, американцев, французов и сербов.

В скором времени тов. Ленин, как тогда говорил[и], потребо​вал к прямому проводу председателя Совдепа Юрьева, а вместе не​го пошёл Веселаго, и когда тов. Ленин предложил во что бы то ни стало выгнать из Мурманска союзников, но
 Веселаго начал оспаривать и потом категорически отказался выполнить требование, и в резуль​тате договорились до того, что тов. Ленин сказал: «Значит
, война».

В Кеми же фронт белых уже был готов, было собрание кр[аево​го] Совета и общегородское у здания кр[аевого] Совета, на котором было выброшено воззвание такого содержания, что союзники в управление Совета вмешиваться не будут, а наоборот, будут ему помогать. Как кто понял это воззвание [не знаю], а мне лично оно не понравилось, и несмотря на протесты многих товарищей, фамилии не помню, всё таки было принято решение, что с союзниками жить по-хорошему, моряки протестовали против этого решения, но это безоговорочно было принято.

Через несколько времени кр[аевой] Cовет, который имел в своей системе продовольственный отдел, но не имел никаких продуктов, и последний всех для получения пайка направлял в Центромур, т.е. в его продовольственный комитет (продофлот), который категорически отказывал в снабжении
. Помню, было собрано общее собрание команд судов и Центромура, на которое пришёл председатель краевого Совета Юрьев с французским генералом Пулем и переводчиком, который после недолгих пререканий с нами поднялся в места и заявил: «Если вы не хотите дать мне [продовольствие] по-хорошему, то мы возьмём силой». (На какую силу рассчитывал Юрьев, нам не было известно). Сам сразу же с генералом Пулем и его переводчиком ушёл с собрания. Оставшись, мы долго негодовали и потом разошлись. Утром я услышал стук пулемёта и одновременно стук ко мне в дверь, а когда я откликнулся, мне через дверь рабочие в один голос закричали: «Тов. Носков, иди, не даёт ни ехать, ни ходить». А когда я вышел (это происходило в доме, где теперь окружной отдел  ГПУ), то услышал стук пулемёта на обсушке у базовой пристани, а на улице везде ходили англичане, американские и сербские патрули, рабочие все сбились в коридоре, так как их никуда не выпускали. В коридоре вместе с рабочими я простоял около 15-20 минут, как в это время по улице прошёл гене​рал Звегинцев, лейтенант Веселаго и несколько английских офицеров. Веселаго шёл с палкой и немного нахрамывал на правую ногу.

Весь белый переворот был построен на авантюре с бомбой, кото​рую якобы матрос с крейсера «Аскольд» бросил в комнату Веселаго в доме по улице Лейтенанта Шмидта,
 (где в настоящее время помещает​ся военкомат), и эта бомба взорвалась, от взрыва отошёл угол дома, матрац и подушку, на которой спал Веселаго, порвало в клочья, са​мого Веселаго только царапнуло, правую ногу, (конечно, он там не спал, и бомба была брошена по его авантюре). После взрыва начались аресты матросов, и все члены Центромура, которые находились в Центромуре, были целиком арестованы, а также и члены продфлота бы​ли арестованы и переведены в помещение Центромура, когда я утром позвонил с квартиры в Центромур, то к телефону подошла одна из прислуг (Катя) и ответила мне, что все арестованы и сидят здесь, когда же я посмотрел в окно из квартиры, то я увидел английских солдат, они, как бандиты, взламывали замки у погребов и складов и тащили оттуда консервы, бисквиты и всё, что было. Делалось это так:  одна партия в виде караула человек 15-20 подойдёт, а которые здесь были и нагрузили полные карманы, те уходят, и так несколько раз менялись, потом, видно было, прошёл пом. начальника базы Жуканин с английскими офицерами и закрыл все погреба и склады на замки, но только он прошёл, как замки английскими солдатами были вновь сломаны, и они начали опять тащить.

Председатель Центромура был освобождён (Леуданский), который впоследствии оказался провокатором и изменником, как и председатель краевого Совета Юрьев. Совдеп был интервентами ликвидирован, a сам Юрьев околачивался при Американской миссии, надев их френч.

Настроение у рабочих и моряков было адское, утром после арестов и обстрела шлюпки с крейсера «Аскольд», команда «Асколь​да» была полностью интервентами свезена
 на берег (базовская пристань), и под караулом держали её несколько часов, а на «Аскольде» в это время шёл повальный обыск помещения интервентами. Когда окончили обыск, то команда была вновь свезена на «Аскольд», и был дан им 10-минутннй срок взять вещи и немедленно выходить на бар​жу, в противном случае, кто задержится, то по тем будет открыт огонь. И вот вывезли всех обратно с вещами на базовскую пристань, а на базовский переезд были поданы товарные вагоны, в которые и погрузили моряков, и поезд отправился, такая же участь через несколько дней постигла и моряков «Чесмы», отправили их, как выража​лись белые, за фронт. Но из отправленных моряков «Аскольда» и «Чесмы», живя в Мурманске, встретить мне никого не пришлось, также не слыхал никто из моих товарищей по Мурманску, есть ли кто жив[ой] из них или нет.

После переворота 1918 г.
 из Мурманска в Архангельск был вызван некто Ермолов, который до этого работал чуть ли не конторщиком в торговом порту, а из Архангельска приехал помощником гене​рал-губернатора Северной области, который сначала назвался на​чальником Морской базы, а потом организовал своё управление, (т.е. была высшая власть Мурманска из белогвардейцев). При управлении у него был юрист Виноградский, который издал закон и опубликовал его в газете. Закон этот был сделан так, что рабочему, куда ни пошевелись, всё равно попадёшь
.

Сначала белая свора, а затем интервенты начали действовать самостоятельно, арестовывая товарищей моряков и работах, и отправили в Печеньгу, Иоканьгу, на «Чесму» и в последнюю очередь на Tо​pос-остров, откуда после переворота в 1920 г. многие не вернулись.

В 1919 г. в Февральскую революцию
 рабочие электростан​ции устроили манифестацию с красными флагами и с пением революционных песен. Но в ту же ночь, насколько мне помнится, 7 человек, в том числе т. Эсаулов
, были арестованы и вывезены за фронт. После переворота тов. Эсаулов вернулся в 1920 г. и рассказал, как их тогда высадили у линии фронта белые, заставив идти к красным, а сами вслед открыли пулемётный огонь, и в результате три товарища были убиты.

В октябре месяце 1919 года интервенты вдруг начали грузиться на пароходы, и к концу ноября в Мурманске их почти не оказалось, за исключением около 63 человек датчан, которые охраняли военные склады за Варничьим ручьём [на] Халдеевом мысу. Белая свора, видя что в массе населения началось брожение, выпустила объявление такого содержания: «Желающие выехать в премилую Совдепию могут записаться в Управлении помощника генерал-губернатора, добавляя к сему, что гарантируем безопасный свободный выезд». На следующий же день у управления Ермолова вся улица была запружена желаю​щими выехать. Начались записи, один эшелон отправили, но толпа не уменьшалась. Тогда они увидели, что если продолжать эту коме​дию далее, то в Мурманске не останется ни одного человека, и ре​шили запись прекратить и больше из записанных никого из Мурманска не отправили. После этого с каждым днём было заметно, как начала ослабевать белая власть в Мурманске, а 19 февраля 1920 г. был выпущен бюллетень, чтобы запугать население, где предлагалось поддержать их, а в заключении было сказано: «Кто не с нами, тот против нас». 

19 февраля вечером были у меня на квартире тт. Марчук И.А. и Дюрягин Г., с которыми мы условились, что 20 февраля в 12 часов, как только офицеры, находящиеся на миноносце «Юрасовский»  (туда собрались все с берега, т.e. с военного порта), сядут обедать, на закуску (на сладкое) дать им одну гранату через свет​лый люк в кают-компанию, после чего взять миноносец в свои руки и сразу же перейти на бочку, поставленную специально для миноносца «Юрасовский» против Варничного мыса, и тогда можно диктовать всему Мурманску. На меня с Дюрягиным возлагалась миссия после взрыва взять один из буксиров, забрать с «Соколицы» около 60 штук винтовок и патроны, которые должны быть выданы моим сослуживцам по РТ-32, фамилии не помню, и сразу же подойти к борту «Юрасовского».  В 10 часов утра мы с Дюрягиным были уже на пристани и наметили для этой цели буксирный пароход «Строитель», который стоял у 5 причала, капитану которого Фроловым было дано распоряжение, что если кто спросит, куда на нём ехать, то чтобы сказал, что у него разобрана машина. Прождав с тов. Дюрягиным у буксира «Строитель» почти до полвторого часа дня, мы решили, что там что-нибудь произошло, направились на квартиру закусить и в порту встретили на лошади тов. Рухлова (матрос «Аскольда»), который нас довез до квартиры тов. Дюрягина, и мы попросили его ехать на базу и узнать, как комендантская команда, так как Дюрягин говорил, что она тоже готова выступить, и если уже все готово, то чтобы сразу же прислал за нами лошадь, а мы решили закусить. Спустя минут 10-15, мы увидели в окно, что с базы в порт на санках галопом едут пом. командира военного порта Никонов и Полуянов, а почти вслед за ними извозчик, стоя на ногах в санках, размахивал вожжами, а лошадь неслась галопом – это лошадь была послана за нами Рухловым. Извозчик, когда мы ему выскочили навстречу, запыхавшись, нам сказал: «Давай, ребята, скорей, комендантская команда готова». Мы сразу же вскочили в санки и подумали догнать укативших офицеров, но потом погнали лошадь, как можно быстрее, чтобы быть вместе со всеми. Подъехав к бараку, в котором помещалась комендантская команда, мы увидели, что последняя вышла, но была очень скудно вооружена, мы, примкнув к ней, пошли по направлению к бараку учебной команды. В это время рабочих было очень мало, и когда после долгих переклич[ек] [с]
 учебной командой, последняя согласилась присоединиться к нам, мы сразу же взяли у них два пулемёта, несколько винтовок и даже люизганов (полуавтомат - винтовка с обоймой в 25 штук патронов
). Один пулемёт немедленно был поставлен у базовских складов, второй - возле пожарной команды базы, у большого камня против базовского переезда. Второй, помню, что-то был неисправный, и с ним возился машинист пожарной команды т. Скрастин. После этого отряд, в котором участвовал я, пошёл вдоль линии через Варничный ручей, было решено взять артиллерийские склады, которые охранялись датчанами. Когда мы вылезали в гору, то датчане, увидя нас, залегли в снегу, мы сделали то же, но, пролежав несколько минут, мне это не [по]нравилось, и я сказал рядом лежащему тов. с винтовкой в матросском бушлате: «[…]
 будем ждать, давай попробуй!» -  и последний прицелился и выстрелил из винтовки. Одна голова из торчащих из снега датчан поникла, и остальные сразу же поднялись, бросив винтовки, подняли руки вверх. Тогда их окружили, отобрали винтовки, а их направили в барак № 30 (ниже городской больницы), сами же приступили к взлому замков, а когда последние были взломаны, то начали забирать винтовки, патроны, поднялась стрельба, так как каждому хотелось попробовать, как стреляет его винтовка, и вот здесь только начали собираться рабочие. Вооружившись, что назы​вается до зубов, перешли на улицу опять к пожарной команде, и пока шёл разговор, что делать дальше и куда какому отряду идти, в это время из Мурманска шёл поезд, когда он поравнялся с нами, то машинисту кричали, чтобы он остановился, а убедившись, что он останавливаться не думает, открыли по нему стрельбу, он остановился, спросив: «В чём дело?» - ему велели осаживать поезд обратно на станцию, что он и сделал. В это время т. Алек​сандров сказал: «Товарищи, что же мы собрались здесь в кучу для пушечного мяса? Ведь миноносец «Юрасовский» в руках белых, и что с ним, мы не знаем». Тогда решено было разбиться на отряды. В первую очередь отряд был выделен в порт на грузовой район к складам, в которых находился спирт, (караул) из надёжных товарищей комендантской команды, и послан туда, чтобы не дать возможности напиться массе. Второй отряд во главе с Гришкой Дюрягиным начал делать наступление на Советскую горку (выше железнодорожной станции), где начальник уездной милиции есаул Соколовский со своим палачом (Хисматуллин, кажется, татарин) и крестиками
 (князь Мещерский, инженер Случевский и ряд других) с двумя пулемётами засели, я же с другими товарищами, около 35-40 человек, начали делать перебежку на транс​порт (мастерская) «Ксения» и устраиваться, т.е. залегать у каж​дой дырки у фальшборта. Когда перебежка закончилась, то мы в один голос закричали на миноносец «Юрасовский»: «Сдавайся!» - на палубе кото​рого находился командир, старший офицер и какой-то чиновник, а в стороне к носу боцман. Командир поднял правую руку, в которой был браунинг, вверх и закричал: «Отдать концы!» - но в это время со всего борта «Ксении» был дан залп. Командир упал с простреленной голо​вой, упал и чиновник, а старший офицер прыгнул на рядом стоящую баржу, но удачным выстрелом с «Ксении» на лету был сбит в воду между баржой и миноносцем. Этим же залпом был ранен смертельно и боцман, который вскорости умер. После этого начали обстреливать светлый люк в кают-компании, где находилось еще несколько офицеров. В момент обстрела подбежал один из команды и через светлый люк бросил бомбу прямо на стол в кают-компанию, которая не взорвалась (потом выяснилось, что бросавшим не была оттянута пружина). Вско​ре из светлого люка повалил дым, на миноносце подумали, что заго​релось, вооружили шланг и начали поливать, потом выяснилось, что это был пар из пробитого пулей парового отопления
. Спустя не​сколько минут, кто-то из команды крикнул в кают-компанию: «Кто есть, выходи!». В это время показалась перепуганная голова китайца, ко​торый сказал: «Моя чай подавала», - а в салоне, когда зашли, оказался, за исключением нескольких убитых офицеров, один живой мичман воен​ного времени Булавский, который был тут же арестован и с несколь​кими товарищами отправлен на берег в тот же 30 барак. Выбросив убитых офицеров за борт, миноносец отошёл и, пройдя севернее пристаней, встал на якорь. В это время отошёл от пристани с белыми пароход «Ломоносов» и, поравнявшись с «Юрасовским», с последнего по рупору передали, чтобы он остановился, что тот и сделал, но отливным течением его несло вниз и когда пронесло ниже «Юрасовского», то он опять заработал машиной. Увидя это, с «Юрасовского» сделали по нему 4 или 5 выстрелов из орудий, но благодаря темноте, не попали, и «Ломоносов» скрылся в темноте. На «Юрасовском» начали выбирать якорь, чтобы гнаться за «Ломоносовым», но брашпиль испортился, и они вытра​вили весь канат, отдав последний, […]
 и пошли вдогонку за «Ломоносовым», но, пройдя почти до острова Сальный, никого впереди не видя, вернулись в Мурманск.

В городе в это время белая власть, пом. генерал-губернатора Ермолов, уже был арестован. Отряд Гришки Дюрягина. когда начал перебежкой наступление на Советскую горку, есаул Соко​ловский со своим отрядом начал отступать через почтовый посёлок, таща за собой пулемёты. У почтового посёлка к Гришке Дюрягину подбежал агент угрозыска Яковлев и спросил: «Кто руководит отря​дом?» И когда последний ответил: «Я», - то Яковлев сказал, что начальник угрозыска требует его к себе. На вопрос Гришки Дюрягина, кто он такой, последний ответил: «Агент угрозыска». Дюрягин сказал: «А, ну так получай!» - и выстрелом из нагана уложил его на месте, а в это время один товарищ из отряда подбежал и ткнул его штыком, добавив: «Получай, собака». Отступая, есаулом Соколовским у овpaга один пулемёт был брошен, и отряд его уменьшался, и в результате по водопроводу к озеру ушло только несколько человек: Соколовский, его палач, Дилактopский - начальник гарнизона, с одним пулемётом, а через несколько дней были арестованы в Печенге, привезены на боте в Мурманск, и на обсушке у базовской пристани [их] «отправили в центр» (как мы выражались) - расстреляли. Остальная часть этого отряда бы​ла задержана рабочими, которые цепью были поставлены вокруг го​рода, некоторые из них с отмороженными ногами. Вечером того же дня, был избран исполком, председателем которого был избран тов. Александров, оказавшийся Орловым (бывший ротный командир комендантской команды). 

На второй день, т.е. 21 февраля, мы с тов. Дюрягиным были в исполкоме, и нам было предложено набрать отряд, взять вагон оружия и ехать головным поездом по линии, организовать по станциям комитеты и вооружить рабочих, что нами и было выполнено. Пока от исполкома дошли до станции, мы собрали отряд из рабочих. Около двух часов дня несколько дачных вагонов
 с прицепкой одного товарного с винтовками и патронами и семью штуками  максимов (пулемётов) мы выехали из Мурманска
. Доехав до Колы, мы узнали, что мы едем первым поездом после переворота, так как в Мурманске на станции нам говорили, что поезда уже ходили. На станции Кола мы также узнали, что звенья рельсов с Кольского моста сняты и находятся здесь на платформе. Взяв платформу впереди паровоза, мы подъехали тихим ходом к Кольскому мосту, сняли с платформы рельсы, уложили на место и поехали далее, пустую платформу оставили на разъезде Шонгуй. Доехав до Лопарской, на станции стояло две теплушки с пленными красногвардейцами, которых я тоже пригласил ехать с нами, и они охотно согласились.

Проезжая станции, мы делали летучие собрания, выбирали комитет, оставляли часть оружия и ехали далее. Приехав на станцию Оленья, я спросил дежурного по станции, как впереди путь, на что последний ответил, что не знает. На вопрос, кем охраняются мосты, он ответил: «Командой Кандалакшского комитета». Но из сообщений телеграфа нам уже было известно, что Кандалакша не сдаётся. Укрепив один пулемёт на передней площадке паровоза, я с несколькими то​варищами перешёл на паровоз, а тов. Дюрягин с приготовленными пулеметами на площадках (в тамбурах) вагонов остался руководить здесь. Придя на паровоз, я просил машиниста тов. Сорокина не раз​вивать большой ход, так как ночная темнота, впереди ничего не видно, и если где-нибудь путь не в порядке, то можем влететь безвозвратно
. Не доезжая поста, я с 15 человеками, вооружёнными леузгами и винтовками, пошли к мосту, а тов. Дюрягин, расставив пулемёты и людей, остался в ожидании. Подойдя близко к месту, мы увидели огонёк от курения. Мы крикнули: «Товарищи?» Нам ответили: «Да, товарищи», - а когда мы подошли к ним, то оказалось, что у них всё в порядке, смены караула из Кандалакши нет, так они вошли в соглашение с рабочими, которые им и помогают дежурить, только оружия не достаёт. Снабдив их винтовками и патронами, мы поехали дальше. У второго моста сделали так же. К утру благополучно доехали до Имандры, где на телеграфе узнали, что белые в Кандалакше хотят направить бронепоезд в Мурманск для подавления восстания. На скорую руку был организован отряд из рабочих депо Имандра, в организации которого принимал активное участие мастер депо тов. Соловьев (бывший мастер плавмастерской «Ксения» в 1917 году в Февральский переворот). Отряд был погружен в несколько вагонов и с двумя паровозами (один - впереди, другой – сзади) выехал к разъезду Белый, чтобы там под небольшой железнодорожный мостик заложить фугасы и, если явится надобность, то взорвать, чтобы не пропустить бронепоезд в Мурманск. Два паровоза были взяты для того, чтобы, если не успеем доехать до мостика и встретить бронепоезд, то передний паровоз с открытым регулятором пустить навстречу бpoнепоезду без людей, который врежется в паровоз бронепоезда, и этим крушением на некоторое время задержит [бронепоезд].

Добравшись благополучно до мостика, заложили фугасы и, отъехав немного, укрепили отряд, оставив там один паровоз и несколько вагонов, мы с другим паровозом вернулись в Имандру, где узнали, что единственный паровоз, идя под бронепоездом, свалился под откос. Собрав свой отряд, мы с тов. Дюрягиным поехали обратно в Мурманск. Вернувшись в Мурманск, мы привезли 160 человек арестованных, ко​торых повели в «тридцатку», а мы с тов. Дюрягиным пошли в исполком доложить, как обстоит дело по линии и в Имандре. Поднявшись выше станции, мы услышали сзади крик, оглянулись назад, мы увиде​ли, что несколько человек, махая руками вперед, кричали: «Передай дальше: «Минин»
 идёт
» (ледокол «Минин», на котором правитель Архангель​ска Миллер бежал), - что нами и было передано вперёд иду​щим, а теми далее, пока не дошло до исполкома. Услышав это извеще​ние, рабочие, вооружённые винтовками, начали бежать к Зеленому мысу для встречи врага, но впоследствии выяснилось, что никакого «Минина» вблизи Мурманска не было.

Доложив в исполкоме, мы с тов. Дюрягиным пошли домой. В скором времени телеграммой комиссара Наморсил Севморя т. Лукашевича мне
 было предложено вступить комиссаром службы лед
 в Мурманске, куда входили находящиеся в порту ледоколы «В. Русанов», «Г. Си​биряков», № 6
, № 7, «Полярный», в должность которого я и вступил. В скором времени прибыли в Мурманск красные части,
 в одной из которых приехал тов. Чумбаров-Лучинский, который выступил на собрании и был любителем
 всего Мурманска. С этого времени в Мурманске yстановилась подлинно Советская власть. Теперь немного о самом Мурманске и Мурманской дороге
.

Н. Носков

ГАМО, ф. П-102, оп.1, д. 30, л. 89-92. Машинописный подлинник. 

№ 23
П.И. Коваленко Из воспоминаний о перевороте в Мурманске 21 февраля 1920 г.


29 января 1935 г.

Коваленко П.И. Уроженец Кубани. На Мурмане с июня 1917 г., матрос крейсера «Аскольд», член Центромура, председатель Продофлота. С августа 1918 г. по октябрь 1919 г. сидел в Печенгской, Александровской тюрьмах, на «Чесме». Участник восстания в г. Мурманске 21 февраля 1920 г. В 1920 г. комиссар военного и торгового флота на Мурмане, большевик.

В 1917 г. 7 июня
 примерно в 6 часов утра я прибыл в Мурманск на крейсере «Аскольд». В это время существовала власть Керенского. По прибытии в Мурманск я оставался на «Аскольде», работал в судовом комитете в качестве председателя товарищеского суда.

Теперь перейду к тому, как там встретили Октябрь. Октябрьский переворот начался в Петрограде, и мы получали отрывочные известия о том, что сейчас везде во всей России (тогда еще так называли), Ленин издал соответствующие тезисы, направленные, главным образом, против Временного правительства. Причём особенно остро там чувствовался вопрос о недоверии Временному правительству, и был лозунг: «Долой 10 министров-капиталистов».
 Надо сказать, что первый лозунг вышел с Кольской роты. В этой роте председателем ротного комитета был Григорий Радченко. Наряду с этим, там существовал Центральный комитет Мурманской флотилии, возглавляемый Самохиным с «Аскольда», он был кочегаром (Центромур). В это время Главнамуром  был Кетлинский, командир крейсера «Аскольд», а председателем Центромура был Самохин. Причём Самохин не был на крейсере «Аскольд» после революции, потому что до революции был сослан, потом вернулся.

Может быть, я это вспомнил потому, что на этом крейсере «Аскольд», когда я был членом судового комитета и председателем товарищеского суда, встал вопрос о том, кто конкретный виновник расстрела моряков в Тулоне. Кетлинскому стали задавать вопрос на судовом комитете: «Вы могли не утверждать этого приговора?»  - «Да, от меня зависело, утвердить или нет». Тогда поставили другой вопрос: «Скажите, почему вы подписали этот приговор?»  - «Я подписал этот приговор потому, что офицеры, которые судили моряков, дали настолько обоснованную мотивировку о том, что они шпионы, что я должен был расстрелять. Но когда я убедился, что эти люди не шпионы, а только революционеры, меня совесть будет мучить всю жизнь». Он тут же расплакался. На крейсере «Аскольд» было восстание моряков до революции (в Тулоне) перед 1917 г.

Там ещё был поп. Попа постановили расстричь на этом заседании судового комитета. Поп являлся также участником этого расстрела. Во-первых, его признали, как шпиона, который доносил о моряках. Из нашей истории известно, что попы играли шпионскую роль на кораблях. Этот поп просил, чтобы его оставили с волосами и отпустили, куда он пожелает, причём он сказал, что имеет специальность садовника и будет работать как садовник.

После этого разговора, который имел место, Кетлинский не только заплакал, но и заявил искренне: «Сейчас в России совершился переворот в пользу власти Советов, я лично с сегодняшнего дня целиком отдаю себя на дело революции, и все мои знания, которые имею. (А он был штатный преподаватель Морской академии). Я свои знания отдам тому молодому государству, которое будет признано народом». Это заявление было сделано на судовом комитете. Это было 12 ноября.  «Я призываю всех офицеров, которые до сих пор работали со мной, также последовать моему примеру».

Комитет был создан до октября, но комитет несколько полевел. В него было введено несколько других лиц. Возглавлял комитет эсер Карпов. Почему я делаю вывод, что Самохин  был членом партии большевиков? Потому, что у Самохина с Карповым были частые споры на тему крестьянского вопроса. Карпов говорил так: «Как я могу пойти с тобой и большевиками, когда вы не сумеете разделить земли, вы ничего не понимаете в крестьянском вопросе, а мы, эсеры - соль крестьянства, и мы только можем разделить землю». Из этого разговора я заключил, что Самохин был большевик, может быть, он не был с партийным билетом. Карпов был эсер, его вывели из состава судового комитета, и когда был суд Кетлинского, Карпов не возглавлял судового комитета, а возглавлял Самохин.

По поводу Кетлинского было вынесено такое решение. Поскольку он заявил честно, что мог выбрать то и другое, но так как офицеры изложили, что это шпион, он должен быть расстрелян, после этого Кетлинский был выдвинут на должность главнамура. После суда он также был оставлен в должности начальника. После этого он переехал на берег.

16 ноября 1917 г. я был выбран от Мурманска в председатели судового комитета Мурманской флотилии, а 4-го… одновременно получил назначение начальником Кольской морской базой.
 Комиссаром базы в то время был Беляев Павел, житель Петрозаводска.

В момент захвата Мурманска его не было там, и я возглавлял должность комиссара базы. Продфлот возглавлял тогда бывший офицер, тоже с «Аскольда».

С моим приходом всё это было выведено из комитета. Комитет состоял из следующих товарищей: от «Аскольда» – я  (Коваленко), Озеров; от «Чесмы» – Нохрин, от службы связи -  Крахмалюк.

Не помню числа убийства Кетлинского. Была база продовольственного комитета Мурманской флотилии. Я слышу выстрел, один, другой. Я выскочил и побежал к базе. Кетлинский был на кухне в [у]правлении. У него была тросточка. Он сказал: «В меня стреляли аскольдовские матросы». На вопрос, почему он [так] думает, он ответил: «Они были одеты в жёлтые халаты. В это время прибежал Самохин. Кетлинский был застрелен, когда шёл из одного места в другое. В то время прибыл английский корабль с продовольствием «Дора». Надо было это продовольствие выгрузить в Мурманске. Английский адмирал Кемп поставил так вопрос, что он продукты выгрузит, если мы, глав[на]мур, и Центральный комитет, и Совет, заверим, что это продовольствие не будет расхищено, а поступит на раздачу населению. Адмирал Кемп советовался с Кетлинским. Кетлинский должен был получить санкцию комитета, чтобы заверить Кемпа, и в этот промежуток времени, когда он шёл с совещания с Кемпом, он и был застрелен.

По моему мнению, убийцами Кетлинского были не моряки с «Аскольда», а убийцей был его же фланг-капитан
 Метесевич и ещё кто-то из офицеров. Чем это объяснить? Метесевич был против поворота Кетлинского в сторону большевиков. Во всех нотках и намёках Метесевича чувствовалось недоверие [к] политике Кетлинского.

У нас в узком кругу Центрального комитета (я, Самохин и еще пара матросов) обсуждали этот вопрос, и сложилось впечатление, что убийцей был Метесевич. У нас было впечатление, что Кетлинский искренне перешёл на сторону Советской власти, он ни одного вопроса не разрешал без Центрального комитета. Когда он совещался с адмиралом Кемпом у себя в кабинете, он приглашал либо комиссара, либо Самохина, никогда не разрешал вопроса самостоятельно. Если бы он не был убит, тогда это дело могло бы быть открыто.

Самохин заявлял так, что Кетлинский в связи с заявлением и по своим действиям честно перешёл на сторону Советской власти, тогда как все остальные имеют у себя за пазухой кирпич. Остальным не верили, а Кетлинскому верили. Я и Самохин верили ему, как опытные моряки.

Надо отметить, что у Самохина было исключительное отношение ко мне. Когда был убит Кетлинский, Самохин упал духом. Он сказал, что, надо ожидать, если не сегодня, то через 2-4 дня резко изменится политика на Мурмане и мы погибнем. Когда я начал возражать против этих доводов, он говорил, что надо бежать. Он заявил: «Ты еще молод, у тебя много силы воли, ты можешь здесь остаться работать, и из тебя выйдет толк». Я упал морально от этого случая
. Самохин пропал. Он житель Самары, и я как-то слышал, что он погиб во время гражданской войны, будучи в партизанском отряде. О нём ходили такие слухи, что он утонул во время перехода или убит. Во всяком случае, он выехал из Мурманска, и никаких вестей о нём больше не было. С его отъездом возглавлял Центральный комитет Лявидовский
.

Теперь можно перейти к истории захвата Мурманска англичанами. Было такое историческое решение (даты не помню) Мурманского краевого Совета, ввиду того, что угрожает захват Мурманскому краю белофиннами, необходимо защищаться. Тогда был затоплен пароход «Фёдор Чижов». Пароход шёл на какую-то базу и был затоплен. Его затопили либо финские, либо немецкие подводные лодки. Это было в начале августа,
 и на этом основании Мурманские краевой Совет, поскольку нашим границам угрожают белофинны, [решил, что] надо защищаться, а так как защищаться мурманскими силами не можем, поэтому необходимо допустить высадку английского десанта. Такое решение вынес Мурманский краевой Совет под руководством Юрьева.

Вопрос был поставлен на разрешение Центрального комитета Мурманской флотилии. После недолгих обсуждений первым выступил Лявидонский
 за принятие этого решения. Некоторые начали робко возражать против этого решения. Лично я выступил со всей резкостью, и надо сказать, что сознательно или бессознательно я пустил такую штуку, что «Федор Чижов» был затоплен не финскими лодками, а английской подлодкой, чтобы спровоцировать затоплением высадку английского десанта. Этот пароход был небольшого каботажного типа, тоннажа не помню. Началось голосование этого вопроса, и когда проголосовали этот вопрос, тогда голоса разделились – 38 на 38. Тогда сидел тут же  начальник Кольской морской базы Соколовский. Его спрашивает Лявидонский: «Вы человек авторитетный (он приехал из Ленинграда), вы хорошо разбираетесь в этих вопросах». Нужно сказать, что у меня с Соколовским были большие разногласия. Я председатель судового комитета и зам. председателя комиссара морской базы
, в момент отсутствия комиссара был комиссаром, поэтому ряд вопросов внутреннего порядка принадлежали ему и мне. Я мог самостоятельно действовать, а он не мог этого сделать, не получив моей санкции. Он был очень огорчен, но положение было настолько напряженное, что не верили близь сидящим людям. Он выступил и сказал, что он не за поддержку решения, и что предложение Коваленко надо бесспорно поддержать.

Когда второй раз поставили вопрос на голосование, получился перевес за это предложение, правда небольшой. Было вынесено решение такого порядка: выделить комиссию из 3-5 человек (возглавляющий был Лявидонский) и пойти заявить Мурманскому краевому Совету, что мы категорически возражаем против высадки английского десанта и требуем немедленной отмены решения Мурманского краевого комитета.

Это заседание кончилось, примерно, в 12 часов ночи. В 2-3 часа ночи получился взрыв в квартире Веселаго, взрыв одной ручной гранаты. Это взрыв был от меня на расстоянии 10-15 […]
. Был там один домик, где я бывал. Как раз тогда я там находился. Вдруг взрыв. Оказывается, в квартиру Веселаго бросили две бомбы. Одна разорвалась в прихожей, а другая попала на кровать. Та, которая попала на кровать, не успела разорваться, он выкинул её, и она на улице разорвалась. Тогда я почувствовал, что дело пахнет нехорошо. Ухожу от этой гражданки, где я был, и иду на службу, занимаюсь у себя в кабинете. Это было [в] 4-5 часов утра. Смотрю кругом: начинаются аресты. Сам комендант руководит арестом. Стучатся ко мне в кабинет. Я решил не открывать дверей по двум соображениям. Во-первых, не хотел, чтобы меня арестовали, и во-вторых – я имел оружие и не хотел его отдавать. Он постучался и удалился.

Когда начались нормальные занятия, я открыл кабинет и вышел. Меня арестовали и поместили в Кольской роте. Решение Центрального комитета было ночью, а это было в 2-3 часа ночи. Посидел я там несколько часов, вдруг меня освобождают, Федора Нохрина и Крахмалюка…

Интересно получилось, что в Центромуре почти никого не арестовали, а арестовали продофлот. От Центромура Радченко был арестован. Меня выпустили. Я заинтересовался, почему выпустили. Оказывается, что мой старый знакомый моряк Федоров (с «Аскольда») познакомился с английским сержантом, а наше помещение находилось радом с хлебопекарней, так он пришел к английскому офицеру и заявил, что они арестовали хлебопека, некому печь хлеб, и меня выпустили. Меня выпустили часов в 12-13 дня, а вечером часов в 6 опять арестовали и отправили в Печенгу.

По прибытии в Печенгу нас поместили в помещение, ранее приспособленное для обжига кирпичей. В Печенгу ехали Радченко, я, Нохрин, Федоров. Нас везли на буксире. Там сидел Подвойский, брат нашего Подвойского, с ними был эсер Шпингельгарт
 и целый ряд других, Селезнёв был. Все фамилии не помню, много народу было. Охраняли сербы, потом менялись, охраняли англичане, американцы. Те, которые сидели раньше, говорили, что их охранял отряд юнкеров.

Обстановка была такая: лежит на нарах человек, приходили и избивали прикладами. Отношение было скверное. Просидели мы месяца 3-4, нас повели на работу. Мы делали там какую-то глину. Там стоял крейсер «Кокаль»
. Приходит адмирал Кемп, посмотрел на нас и особенное внимание обратил на меня. Часов в 10 вечера нас собирают и везут на крейсер «Коклин». Буквально всё обыскивают, отрывают подвязки. Посадили в судовой карцер с окошечком.

Мы знаем, что были случаи такие, когда увозили, и больше люди не возвращались. Наше предположение было, что расстреливали публику. Когда я уехал, то думал, что так будет и со мной. Меня продержали там ночь и в 10 часов утра привезли обратно в Печенгу. Чем объяснить - не знаю. Меня возвратили обратно в тюрьму. Оттуда перевели в Александровск. Здесь поместили в бывший экипаж, помещение не отапливалось, окна были разбиты, холод страшный. Охраняли итальянцы и французы. Избивали самым беспощадным образом. Почему, за что – никто не мог объяснить причин. В 12 часов ночи кричат: «Смирно, встать!» - и если кто-либо замешкался, начинали лупить.

После Александровска нас перебрасывают в Мурманск на «Чесму». Когда приехали на «Чесму», то она была приспособлена под тюрьму. Было специально оборудовано помещение. Это старый корабль. Это башня
 «Полтава», которая была затоплена. Потом её вытащили и переименовали в «Чесму». В русско-японскую войну она была затоплена, а в империалистическую – японцы её передали нам. Когда попали на «Чесму», связались с моряками. Моряков там почти не было, а была исключительно набрана молодёжь из местных жителей. Там был вообще всякий сброд, среди которого был китаец. На «Чесме» был еще Пивоваров, старый по добровольному флоту
 и молодой по военному
. В это время прибыл в Мурманск мичман граф Гельден. Он был фланг-капитана Архангельской флотилии
. Граф Гельден в свое время плавал на «Аскольде» и меня знал. По тому времени он был офицер несколько лояльный и к морякам относился либерально. Когда пришел, увидел меня, сказал: «Ты хочешь выйти?» - «Конечно, хочу». Радченко     почему-то освободили на месяц раньше меня. Подвойский, Энгельгардт и несколько человек моряков прошли через туннельные ямы, пошли на палубу и смотрели. Потом я слышал, что они удрали в Норвегию.

Через некоторое время я получил сведения, что англичане удрали. У меня был знакомый конторщик Шура. Когда он узнал, что я голодаю, он мне притащил с берега     [и передал] в окошечко консервы и др. продукты. Так вот Шура сообщил, что англичане удрали, а остались датчане. В скором времени мне говорят: «Выходи». – «Куда?» - «Куда хочешь, можешь быть свободным». Я выхожу и не знаю куда идти. Получилось, что я потерял связь с народом.

Выпустили меня 7 октября 1919 г. По моему расчету, я сидел 13 месяцев. 11 августа 1918 г. я был арестован.

Как только я вышел, я пошёл к Фролову. Он был начальником плавучих средств. Фролов был боцманом в артурскую войну
, он из низших чинов, но дослужился до полковника. В этом чине его застала революция. Он заведовал плавучими средствами Мурманского военного флота. Я спросил: «Есть ли работа?» - «Иди на «Лаурест»,
 углевыгружатель». Сейчас «Лаурест» в Ленинграде, называется «Товарищ». Когда я попал на этот «Лаурест», я связался с ротой своей службы. Он грузил уголь с английских кораблей, потом давал его на мелкие суда и железную дорогу. Через некоторое время «Лаурест» ушёл и осталась «Катанга», такого же типа, но поменьше. На этой «Катанге» фактически застал меня переворот, я был тесно связан с грузчиками, разговаривал об их настроениях. Тут же на берегу, когда идешь в гору, были склады. Они охранялись, там было оружие. Был там погреб, который охранялся бывшими красноармейцами, взятыми белыми в плен. Почему я это знаю. Иду я как-то однажды, нарочно взял и закурил папироску, чтобы проверить, какое отношение будет ко мне. Никто не обращает внимания. Я говорю: «Как же ты не обращаешь внимания, ведь здесь огнеопасные вещества?» - «Ну, мало ли что». – «Какой ты губернии?» - «Вологодской». – «Как попал?» - «Попал в плен, пока поставили нести охрану». Вот почему я знал, что эти люди из комендантской команды.  – «Ты хотел бы попасть на родину? Что бы ты делал, если бы я пришёл и начал ломать твои замки? Ты бы стрелял?» - «Нет!» - «Признайся, ты хочешь защищать правительство с губернатором или скорей хочешь попасть домой?»

Разговор с солдатом навёл меня на мысль поговорить с другими солдатами. Подошёл к другому. Этот менее словоохотлив был, но на мой вопрос такого рода он ответил:        «А что же я мог бы сделать?».

Помню, одно время я встретил Радченко Григория. Он служил в комендантской команде. Я задаю Радченко вопрос: «Скажи, Григорий, как ты думаешь, если бы мы сейчас сделали наступление, то комендантская команда пошла бы за нас или нет?»

Он ответил: «Если бы я такую штуку заявил, то она бы разбежалась, но не была бы способна выступать с оружием против этой власти». Вот это заявление Радченко.

Я знал, что эту роту возглавляет начальник комендантской команды Орлов в чине прапорщика.
 Я спрашивал Радченко: «Ты не пробовал беседовать с начальником комендантской команды, что он представляет?» Ответ таков: «Трудно дать полную характеристику Орлова, но мне кажется, что это отъявленный белогвардеец». На этом разговор мой кончился. Я мог только разговаривать с этими грузчиками, с одиночками, потому что я всё-таки боялся, чтобы это не повлияло на меня, потому что я только вышел,  и публика изменилась. Из старых были Носков, Никитенко, Игнатьев. Надо сказать, что они были люди далеко не революционно настроенные, а также которые могли приспособиться к любой власти. Исходя из этих соображений я, конечно, с Носковым держался скрытно, хотя он и старый моряк. Роль Носкова почти не видна, никогда, нигде он не выступал. Он был моряк с «Чесмы» и был послан с корабля. Затем он вышел из Центрального комитета и с должности комиссара и больше нигде не появлялся. Жена Носкова была прислугой у Кетлинского. Он жил там, вместе столовались.

Как возник переворот. Мой разговор не ограничился этими грузчиками и охранниками… С Радченко я ещё беседовал, затем с частью национального ополчения, с Игнатьевым. Он был моряк с «Чесмы». Эта тройка Носков, Игнатьев и […]
  далеко не были настоящими революционерами. Я беседовал с Игнатьевым: «Что вы думаете по поводу того, чтобы сбросить власть?» Моя мотивировка была такая: «Вы держите фронт, фронт укреплять нечем, англичане ушли, мобилизовать некого. Чего же вы будете сидеть, ждать, пока придут и вас повесят, а такие люди, как Ермолов, убегут, и вы будете нести моральную ответственность за тех людей, которые убегут. Поэтому я считаю, что вы должны немедленно восстать против этого правительства и немедленно арестовать».

Игнатьев ответил: «Мы арестовывать правительство не будет, а вы выступайте и берите власть». Я за 13 месяцев, что сидел, потерял боязнь в полном смысле слова.

Обстановка Мурманска того времени, когда я вёл беседу, была настолько ясна, что оставался малейший толчок, чтобы всё полетело, как кирпичный домик. И настроение обывателей Мурманска было таково, что было достаточно толчка, чтобы был переворот. Грузчики отвечали так: «В любое время скажите, и мы готовы». Единственно, не отрицательный и не положительный ответ получил от Радченко и от Игнатьева из национального ополчения. Там было земство,
 власть пом. генерал-губернатора. На совещании земства было [принято] такое решение – в руки земства вручается доверие народа. Я на том заседании не присутствовал, но мне передавали. У меня такой разговор был с Игнатьевым. На пристани разгружали английский пароход с мукой. «Вы, национальное ополчение, гарантируете, что если начнем операцию, мука не будет взорвана вместе с пристанью?» Он сказал: «Мы такой гарантии не дадим». – «Если не можете дать гарантии и не можете взять охрану пристани, тогда вы являетесь нашими врагами, и мы должны будем с вами сражаться».  Он заявил: «Сражаться не будем, винтовок не сдадим». Меня этот ответ не удовлетворил.

Должен сказать, что я знал начальника городской милиции есаула Соколова.
 Он меня назвал земляком, потому что я житель Кубанской области, и он тоже оттуда. Я ему говорил: «Как же, землячок, придется скоро распускать милицию». Нужно сказать, что это единственный человек, который прямо заявил: «Пока вы нас не расколотите, мы вам не сдадим»
. С Орловым я никогда на эту тему не разговаривал, не был с ним связан, потому что получил от Радченко такую характеристику, которая не давала права говорить с ним.

Что касается Носкова и Никитенко, то не разговаривал с ними по тем соображениям, о которых уже говорил. Считал их хвостистскими людьми, не способными к активному действию, и [что] решающей роли они играть не будут.

21 числа, момент самого восстания. Была масленица, публика перепилась, грузчики были пьяны. Я шёл с пристани, встречаю массу грузчиков, на пристани беспорядок отчаянный и публика пьяная. Эта публика идёт. Я спрашиваю, куда. «Идем, - говорят, - брать оружие со складов, патроны и т.д.». Это был час. Тем лучше. Идут к складам. Охранники, которые стояли, сопротивления не оказали. Сломали замки, берут винтовки. Я говорил: «Либо пятый патрон берите на предохранитель, либо осторожно спускайте». Началась невероятная стрельба. Я боялся, чтобы не выпустили в меня пулю.

Призвать к какому-нибудь порядку публику было очень трудно. Мы выступили тогда. Тут я стал вместе с этой публикой двигаться вверх к базе. В это время начинается перестрелка с базой. Бежит один парнишка, фамилии не помню. Я спрашиваю: «Кто стреляет там?» Он говорит: «Там выступила комендантская команда и идет сюда».

Очевидно, грузчиками кто-то занимался, но кто – я до сих пор не знаю. Грузчики пошли не стихийно, а кто-то их организовал. Когда я пришёл к грузчикам, я не видел, кто возглавлял эту публику. Я попал в самый огонь и двинулся с этой публикой. Пришли к складам. Народ стал стекаться, брать винтовки, заряжать. Стрельба была безалаберная. Только мы поднялись на половину горы, вдруг на тральщике выстрел, орудийный выстрел. На тральщике № 26, который стоял у пристани. Выстрел по «Ломоносову», на котором сидели датчане, а датчане поставили на мостик пулемет и начали обстрел пристани с пулемёта. Они начали обстрел, когда мы поднялись вверх. «Ломоносов» ушёл в море с датчанами. Выстрел был один. В это время «Юрасовский» должен был выйти и поймать «Ломоносова». Он стоял рядом с транспортом «Ксения». Только выскочили матросы «Ксении» и решили не отпускать миноносец, а с борта целая ватага офицеров бежит на миноносец «Юрасовский». Капитан только выскочил с корабля и сказал: «Ребята перестаньте стрелять, я сделаю всё, что вы хотите». В это время выстрел с «Ксении» попадает ему в лоб и капитан падает. Это рассказывали очевидцы с «Ксении». А в кают-компании засело несколько офицеров. Их закрыли, пустили пар, часть расстреляли, часть паром обварили.

Сел в качестве капитана бывший капитан небольшого буксирчика. Он должен был выйти на «Юрасовском» и перехватить «Ломоносов». Этот моряк, который взялся управлять, не мог развернуться на этом миноносце, не мог управлять двумя мащинами.  Он путался, путался, пока «Ломоносов» ушёл. После этого был назначен командиром «Юрасовского» капитан Рафельд. Сразу же тогда ко мне подошёл молодой человек и сказал, что выступила комендантская команда, что сопротивление оказывает милиция во главе с есаулом и отступает к лесу. Когда мы пришли к службе связи, стрелять не в кого было, все были арестованы. Часть грузчиков подстрелила начальника железнодорожной охраны и, насколько мне известно, он погиб. Вечером стало темно. Стало известно, что есаул отступил и его надо преследовать. Вместе с тем выяснилась вторая ошибка. Когда мы пошли с порта, то в это время приехал командир порта и ещё кто-то на лошади, они попали не то на «Ломоносов», не то на буксир и ушли.

Оказалось, что ушёл командир военного порта на «Строителе». Очевидцы рассказывали, что произошла интересная картина. Стоит часовой этого правительства, охраняет пом. генерал-губернатора. Через некоторое время стоит часовой и охраняет того же помгенгуба, но уже охраняет, как арестованного. Все переменилось.

В службе связи был штаб, и там было заседание самой революционной верхушки на Мурмане: Орлов, Радченко, я и ещё целый ряд лиц. Решали вопрос, какая должна быть создана власть. Они решили создать власть Советов народных комиссаров. Я говорил: «Зачем на Мурмане Совет народных комиссаров, когда есть один Совет народных комиссаров?» В итоге создали Совет народных комиссаров, возглавлял его Орлов, который затем заявил, что он Александров, а не Орлов, что он бежал из-за границы и что является коммунистом. Это для нас было чрезвычайно убедительно. Так ему доверяли, что он стал председателем Совета народных комиссаров. Радченко попадает в военный порт комиссаром, а я - председателем райкомвода.

В моих понятиях был тогда сумбур. Я создал одновременно организацию военную и организацию райкомвода. Туда прибыл политотдел 7-й армии. Политотдел возглавляли Иванов, Чумбаров-Лучинский и Судаков. По их предложению был ликвидирован Совнарком и выбрали Ревком. Как только был выбран Ревком – попадает Поспелов. Он в своё время сидел в Печенге.
 Он бежал оттуда не то до меня, не то после, и он возглавлял небольшой партизанский отряд.

После этого мы сделали большое собрание. Это было в Морском клубе, где выступил Чумбаров-Лучинский. Этот Чумбаров-Лучинский был исключительным оратором, обладал большим даром слова, захватывал аудиторию, и после его выступления я сразу вступил в партию, ни одного дня не был кандидатом, а на другой день после моего заявления получил партийный билет. До вступления в партию я получил назначение комиссара Кольской морской базы. Когда я вступил в партию, то мотив был дан такой: человек зарекомендовал себя на практической работе, сидел в тюрьме, и не требуется формальности в части кандидатского стажа. Я работал в этой должности до 19 августа 1920 г.
[…]
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№ 24
А.Ф. Паразихин.
 Подготовка к перевороту и дни переворота

Не позднее 21 февраля 1935 г.

Мурманские белогвардейцы узнали, что в Архангельске белой власти пришел крах и им в Мурманске задерживаться дальше нельзя, они созвали совещание белой головки, на коем присутствовал капитан Орлов-Александров, последний, зная такое положение и имея в руках комендантскую команду и рабочую роту из пленных красноармейцев, он порешил забрать белогвардейские осколки. Подготовив рабочую роту, а затем, придя в комендантскую команду, объявил, кто согласен на выступление для свержения белой власти – следовать за ним. Комендантская команда на первых порах раскололась на две части – одни были согласны с Александровым, а другие были против, в том числе и офицеры команды. Тотчас же Александров противников приказал разоружить и взять под стражу, а с остальной частью комендантской команды и рабочей ротой выступил для действия. В первую очередь, ему было нужно взять учебную команду из 60 человек, коя была вооружена вплоть до зубов, и роту датчан, первые сдались без боя, а последних взяли силой, из них одного убили. После этого часть пошла арестовывать осколки белогвардейцев, а другая пошла в наступление на Советскую горку, на коей была расположена белогвардейская сила под командованием есаула Соколовского и начальника белой городской милиции. Соколовский, ожидал поддержки со стороны военной милиции, коей командовал подпоручик Палатников, но последнему на пути следования один из милиционеров – тов. Богданов влепил в спину штыком, а фельдфебель бежал, оставшиеся старшие унтер-офицеры Жданов и Олегин не решились исполнить приказ стёртого с лица земли кровопийцы Палатникова и повернули штыки в спину. Соколовский узнал, что ему поддержки нет и ждать неоткуда, покинул Советскую горку и совместно со Скрябиным и своим телохранителем – палачом Минссуром бежали в горы по направлению к водопроводу, там и скрылись – впоследствии их привезли на оленях с Западного берега – они пытались удрать в Финляндию, но им не удалось. Тут их кончилось существование на Базовской пристани...

Когда в Мурманске покончили с белыми - кого арестовали, кто бежал на «Ломоносове» - тогда схватилась, что ещё имеется белогвардейская власть на Дровяном. 20 февраля 1920 г. мы сидели на Дровяном, тюрьма была на втором этаже, начальник и его помощник занимали первый этаж, стража жила в другом доме и охрану несла наружную. Мы, хотя были в клетке, но знали, что переворот не сегодня-завтра будет, и вот часов около трех мы услышали залпы орудия – это давали [залпы] миноносцы по находящему
 пароходу «Ломоносов» из Мурманска с офицерами и другой белогвардейской сворой, но так как миноносцы были не в готовности, их попытки по задержанию парохода «Ломоносов» не удались, таким образом пароход «Ломоносов» был упущен. Мы услышали залпы и ружейную стрельбу, тотчас же организовали очередное наблюдение с чердака дома и заметили, что к нам из Мурманска на Дровяное идёт пароход и пристаёт к пристани без сигнала (гудков). Мы рассмотрели, что высадилась группа вооруженных людей, мы сразу все по местам, так как за несколько дней до переворота на Дровяное к начальнику Голубь-Голубецкому приезжал есаул Соколовский и предлагал начальнику тюрьмы облить нижний этаж керосином и сжечь дом вместе с нами – 150 человек, но начальник категорически отказал[ся]. Тогда Соколовский заявил, что, если будет в Мурманске восстание, то он приедет на Дровяное с пулемётом и расстреляет [нас], и как раз для освобождения нас приехали часть арестованных и милиционеров военной милиции, первые пошли к начальнику, а милиционеры к нам.

Мы увидели милиционеров, все были в панике, пока не убедились в действительности, что не попали в ловушку. Когда увидели своих, мы всей гурьбой вывалились на волю, взяли своё начальство, а стражу разоружили и оставили охранять Дровяное (стража была большинство из граждан Терского района). Приехали в Мурманск, в портовых складах было много винтовок и патронов, мы выбрали для себя и город окружили цепью. Нам, освободившимся из тюрем, голодным, пришлось стоять на самых важных постах по суткам. Мурманск освещался прожекторами с судов. Когда в Мурманске навели порядок, на третий день сформировали добровольческий отряд, в коем большинство были товарищи из тюрем, рабочей роты, красноармейцы и небольшая часть рабочих.

23 февраля 1920 г. мы в количестве 250 человек под командованием комиссара Никулина и командира Соколовского на сборном поезде направились по Мурманской железной дороге наводить порядок. Дорога местами была разобрана и занесена снегом, так как в то время была большая вьюга. Мы продвинулись до Охтоканды, где комиссар Никулин получил сведения, что в Кандалакше находятся белогвардейцы. Он сделал распоряжение задержаться на сутки, так как у нас хотя и было 250 штыков и один пулемёт «Максим», а у белогвардейцев - забронированный тендер и установлено трехдюймовое орудие и не один пулемёт; хотя их штыков было 60 штук, но большинство – офицеры. Последние, когда узнали, что из Мурманска движется бронепоезд, на нём красноармейцы, переброшенные из Архангельска, они побросали своё оружие и разбежались. Рядовые ушли, кому куда ближе, а офицеры и разная свора подались на Княжую с целью добраться до границы и удрать в Финляндию, но им не удалось,  их И.К. Поспелов (Каин) со своим отрядом забрал и привёл, куда нужно. 

Мы уже в это время продвигались в Кемь, добрались до Кеми без всяких препятствий и там связались с Красной Армией 3-го полка и получили распоряжение от командира бронепоезда «Карл Маркс», что дальше не двигаться. Они справились с белогвардейцами, которые удирали с Архангельского и Онежского фронтов с целью пробраться в Финляндию.

В конце февраля, точной даты не помню, Красная Армия с бронепоездом пришла в Кемь и совместно с нашим отрядом двинулась в Мурманск, а нас на пути следования направили в Кереть 10 человек под командованием тов. Афанасьева, где мы разоружили 75 крестиков, произвели аресты, кого следует, выбрали состав волостного Совета, возвратились в Мурманск в свою часть, которую по постановлению Ревкома ликвидировали в половине марта, так как было достаточно регулярных войск Красной Армии.



Паразихин.

ГАМО, ф. П-102, оп.1, д. 30, л. 141-142. Машинописный подлинник.
№ 25
Т.Ф. Казаков Из воспоминаний
Февраль 1935 г.
 
Казаков Тимофей Федорович.  Избирался членом исполкома Совета Подпорожской волости, был участником партизанского движения, разведчиком отряда красных партизан  в Подпорожье. В 1919-1920 гг. работал на ст. Хибины на лесозаготовках, в Мурманске на лесной бирже, в службе телеграфа Мурманской железной дороги. Участник восстания 21 февраля 1920 г. в Мурманске. В последующие  годы проживал в Мурманске.

[…]

Время шло, события надвигались, стало известно, хотя в печати […]
, что Архангельск пал. Тов. Талых
 мне сказал, что восстание команды намечено на 22 февраля, а вечером 21-го просил меня прийти в команду для ознакомления с ходом подготовки, а поэтому я вечера ждал с нетерпением.

21 февраля часов в 11 дня, проходя из телеграфа на квартиру, я заметил, что ополченцы строятся в колонну по дороге (сейчас будет около часовой мастерской на углу площади Революции), как некто Кузьмин (не знаю, в какой он сейчас организации работает) прикатился на лыжах, быстро сбросил их с ног и встал поспешно на правый фланг строя. Эта белогвардейская личность особенно запечатлелась в моей памяти.

Часа через два приходит надсмотрщик
 Кудрявцев и говорит, что на базе стрельба, мы с Шалавиным поняли, в чём дело, я выскочил на улицу, прислушался и убедился, что комендантская команда выступила. По цепям, движущимся с базы, ополченцы стреляли из пулемёта. Я вбежал в барак одеться, и когда трое выскочили, Александров, о котором я касался выше
, мне крикнул: «Т. Казаков, мы выступили». Мы все трое бросились на телеграф, там работа продолжалась обычным порядком, побежали искать оружие, заметили, что рабочие бегут в порт, к складам, где собралось порядочное количество, сорвали замок и начали […]
 вооружаться. Из количества 300 с лишним человек электротехнической службы взялись за оружие и заняли телеграф Шалавин и Кудрявцев, надсмотрщики, Боенко
 и я, рабочие, и один телеграфист (фамилии не помню), дежурили двое суток беспрерывно на случай восстановления связи при обрыве.

В 5 часов вечера 21 февраля волной восставших солдат комендантской команды при поддержке рабочих было свергнуто правительство Ермолова, и власть перешла в руки рабочих. Белогвардеец, террорист, начальник Мурманской милиции есаул Соколовский, имея в своём распоряжении десятки пулемётов, не сумел защитить своё правительство, испугавшись волны восстания, без сопротивления убежал в горы, в снегах побросав пулемёты,  впоследствии подобранные рабочими.

Вечером была пущена провокация, что с гор наступает нечистая сила во главе с есаулом. Со станции вооруженные рабочие бросились (в данный момент по направлению улицы Челюскинцев в конце города) для отражения нечистой силы во главе с есаулом. Я и Боенко встали снаружи у входных дверей телеграфа для охраны. Через короткое время выяснилось, что никто с гор не наступает.

По указаниям начальника комендантской команды Александрова (он же Орлов) в городе поддерживался образцовый революционный порядок. Мурманск нуждался в топливе, база топлива находилась [на] ст. Оленья Мурманской железной дороги. Тов. Аруев и Шалавин но телеграфу вызывают ст. Имандра, сообщают, что правительство Ермолова в Мурманске свергнуто, власть находится в руках рабочих, просят Имандру присоединиться к Мурманску. Телеграфист […]
 объявил, что Мурманск пал, оповестил на станции рабочих, сообщил о перевороте в Мурманске. Рабочие решили поддержать Мурманск, быстро разоружив охранную роту, получив до 60 винтовок, но сообщили: «Пришлите, нет патронов». Рабочий Боенко будучи в Имандре при занятии белыми был схоронен в бараке под крыльцом ящик патронов, сообщили в Имандру, который был найден и передан рабочим
. Имандра сообщает, что Кандалакша к Мурманску не присоединяется и просит Имандру с Мурманском разъединиться. Одновременно сообщили, что на подавление Мурманска направляют броневик. Обстановка становится напряжённой, разговоры среди рабочих: «Борьба до последнего патрона, до последнего человека».

Имандре по телеграфу даётся распоряжение организовать головной отряд для взрыва моста на реке Белой, чтобы не пропустить броневик. Имандра передаёт, что отряд организован, выезжает по направлению, затем сообщает, что при выходе броневик на северной стрелке свалился с рельсов, а затем сообщают, что головным отрядом взорвано несколько небольших мостов. Организуется головной отряд и в Мурманске, который направляется по линии в Имандру.

Под наблюдением Аруева и Шалавина работает телеграф, передаётся сообщение Архангельску, что Мурманск пал, власть находится в руках рабочих, просят дать приказ Петрозаводскому фронту повести наступление, чтобы не могли с фонта бросить силы на подавление Мурманска. Архангельск отвечает, что приказ будет отдан. На второй или третий день в 5 часов вечера я услышал выстрелы в воздух, недоумевая, в чем дело, быстро узнал, что это тревога. Миллер из Архангельска с семьями офицерства идёт в Мурманск. Рабочие бежали в порт, куда побежал и я, где узнал, что Миллер на ледоколах идёт в Мурманск, возможен обстрел, нужно защищать Мурманск. Рабочие набрали патронов, сколько кому нужно, и залегли по канавам до Зеленого мыса, на пристань штатских не пускали, там было занято военными. Несмотря на холод, рабочие лежали в канавах, не покидали своих мест, по очереди грелись в ближайших бараках, одна цель была у всех - забрать Миллера со всей сворой живьём. Часов около 12 ночи по цепи передали, что можно идти отдыхать, а на случай тревоги - знать свои места. На третий день получили извещение: пала Сорока, бои [идут] за обладание Кемью, Кандалакша не сдаётся, получаем сведения, что полная деморализация и паника на фронте, офицерство бежит в Финляндию. На четвёртый день получаем извещение, что Кандалакша пала, теперь расчищен путь в милую Совдепию.

Так славно пролетариат Севера расправился с белобандитами, интервентами, так позорно от одного удара в затылок разбежались правители Северного края.

Пролетариат Севера добился грандиознейших успехов к 15-й годовщине освобождения Севера. Пролетариат Мурмана в день юбилея заявит всем миром, что завоеванных побед мы не отдадим, социалистические предприятия Севера мы будем защищать до последнего, заявит, что тот, кто ещё раз попытается одной ногой [наступить] на советский Север, тот не только потеряет ногу, но потеряет и свою голову.

                     Участник Мурманского восстания Казаков Тимофей Федорович

Адрес: Мурманск, ул. Воровского, дом 20, кв. 4.

ГАМО, ф. П-102, оп.1, д. 30, л. 6об. – 8об. Рукописный подлинник.

№ 26
П.С. Вишневский Из воспоминаний об участии в завоевании
Советской власти в период с 1917 по 1920 гг.
 

20 мая 1959 г.
Вишневский Петр Станиславович (1890-1959). Родился в  д. Кравцы Зябковской волости Дриссенского уезда Витебской губернии в крестьянской семье. С 1913 г. токарь по металлу на Балтийском заводе в Петербурге; участник революционных событий в Петрограде в феврале и октябре 1917 г. С марта 1918 г. работал  на лесопильном заводе в г. Архангельске, с июня – на лесозаводе Русанова в Ковде, в октябре 1918 г. - мае 1920 г. –  в депо станции Кандалакша Мурманской железной дороги. После восстановления Советской власти на Севере работал в Архангельске в различных профсоюзных, советских органах и на предприятиях, в том числе был председателем Союза металлистов, Союза коммунальщиков,  инструктором отдела экономики и труда треста «Северолес», начальником строительства Гидролизного завода и начальником конторы «Сантехстрой» треста «Севлеспромстой», начальником Северной краевой конторы треста «Древхиммонтаж», начальником Конторы монтажных работ «Севлесмонтаж» треста «Севлеспромстрой», заместителем заведующего монтажным отделом Управления «Севсульфатстрой» Наркомлеса СССР, помощником начальника строительства моста через реку Кузнечиху «Кузнечмосстрой», управляющим Конторой горжилснаба, начальником службы тока, службы движения  Управления Архангельского городского трамвая и других. Умер в в Архангельске.

[…]

Я получил расчет, встретил слесаря Моисеева, который, узнав от меня обстоятельства дела, сказал мне, что ему известно, что в Кандалакше Мурманской железной дороги в депо требуются токаря, и рекомендовал мне поехать туда, а в Архангельск не ехать. Оставив жену с ребенком на лесозаводе Русанова в Ковде, я уехал в Кандалакшу, явился в депо и предложил свои услуги работать токарем, если требуется, сказал, что работал на заводе в Ковде и что там больше не требуется, рассчитали.

С октября 1918 г. я стал работать в депо Мурманской железной дороги на                 ст. Кандалакша в качестве токаря, первоначально знакомился с рабочими депо, токарями и др. рабочими и с их настроениями. Расспрашивал, как происходило занятие Кандалакши англичанами, из разговоров узнал, что председателем Совжедора был большевик Иванов, но с приходом англичан он был сразу же арестован, а теперь профорганизации нет.

Проработавши некоторое время, познакомился с группой сочувствовавших большевикам, это были: кровельщик Чистяков Федор, друг арестованного председателя Совжелдора Иванова, слесарь Киселев, слесарь Вьюгин Николай, слесаря вагонного цеха Туляков, Березен
 Петр – слесарь депо и другие.

Когда я близко познакомился с кровельщиком Чистяковым Федором, и он познакомился со мной, он мне рассказал, кто является сочувствующим и кого нужно остерегаться, одновременно Чистяков указал остерегаться мастера депо Петрова, который ненавидел большевиков, и что после того, как заняли Кандалакшу англичане, он многих рабочих продал.

Чистяков рассказал мне о большевике председателе Совжедора Иванове и о том, что семья Иванова, жена и дети, проживают в Кандалакше, у них тяжёлое материальное положение и им не выдают продовольствия, как семье арестованного большевика, и что группа сочувствующих большевикам оказывает помощь семье Иванова.

Самыми стойкими в то время были Чистяков и Киселев, с которыми и началась работа с тех пор, как они ознакомились с моими действиями и работой, я стал одним из их верных друзей, которому они верили, как сами себе, и мы вели разъяснительную работу среди рабочих против интервентов и белогвардейцев, которых в то время было много даже среди рабочих депо.

В начале 1919 г. от рабочих потребовали оплаты за выданные им при занятии англичанами Кандалакши галеты и консервы, за которые сразу деньги не брали и только в начале 1919 г. стали удерживать из зарплаты.

Недовольство рабочих стало увеличиваться, и рабочие убедились в обмане англичан и белогвардейцев, а также это подтверждал режим, который стал вводиться белогвардейцами.

Группа сочувствующих стала расти, но ещё больше она стала расти, когда белогвардейцы стали призывать записываться в национальное ополчение. Организатором и командиром национального ополчения был начальник 4-го участка железной дороги и начальник депо флотский офицер Черняев Иван Петрович.

Рабочих службы пути, телеграфа, почты, движения и других сумели затянуть в национальное ополчение и их гоняли почти ежедневно на обучение.

Черняев как начальник этого ополчения с белой повязкой на рукаве присутствовал на занятиях ополченцев, а из депо ни один рабочий в национальное ополчение не записался.

Примерно в конце апреля 1919 г. начальник депо Черняев отдал приказ, чтобы все рабочие в обязательном порядке записывались в ополчение, но никто из рабочих депо не стал записываться.

Группа сочувствующих большевикам вела работу среди рабочих не записываться и о том, что мы не намерены с большевиками воевать
.

В июне 1919 г. Черняев издал второй приказ, в котором предупреждал, что, кто не запишется в ополчение к 1 июля, тому не будет выдан продовольственный паёк, но и этот приказ рабочими депо выполнен не был.

Рабочим всех служб 1 июля 1919 г. были выданы продовольственные пайки, а рабочим депо не выдавались.

3 июля 1919 г. рабочие депо после работы организовали собрание, на котором вынесли решение выбрать от рабочих представителей и направить к начальнику депо Черняеву, заявить от рабочих депо, что, если не будут выданы пайки рабочим депо, то      4 июля с 12 часов дня работа депо будет прекращена.

1-я кандидатура была выдвинута моя, вторая - Николая Вьюгина и третья - Тулякова. Задача для меня была нелёгкая, но рабочие заявили: «Посылаем и постоим, не приступим к работе в случае чего до тех пор, пока не будет удовлетворено наше требование».

После собрания я, Вьюгин и Туляков пошли к начальнику Черняеву, чтобы сообщить  требования рабочих. В прихожую мы пришли все вместе, я постучал в дверь кабинета Черняева и вошёл в кабинет, думая, что за мной войдут и остальные, Вьюгин и Туляков, но они остались в прихожей. Я стал говорить о решении рабочих и как только сказал, что, если завтра к 12 часам не будут выданы пайки, после обеда будет прекращена работа, такое решение рабочих, Черняев вскочил, закричал, как зверь, ударил кулаком о стол: «Вон, большевистская сволочь!» Я вышел из кабинета, но Вьюгина и Тулякова уже в прихожей не было, вернулся в депо и доложил рабочим ответ Черняева.

Было решено работать 4 июля 1919 г. до обеда, т.е. до 12 часов, и, если семьям не будут выданы пайки и не выплатят задолженность зарплаты рабочим, после обеда никому на работу не выходить.

Придя домой, всю ночь провёл в тревоге, почти не спал, знал, что белогвардейцы и интервенты жестоки в расправе над рабочими, [думал], как добиться удовлетворения наших требований.

Утром к назначенному времени вышел на работу, рабочие обсуждали вопрос, высказываясь, что при неудовлетворении наших требований, чего бы [то] ни стоило, следует быть твердым и настойчивыми, а кто окажется слабым, пусть на себя и обижается.

В 12 часов прогудел гудок на обед, придя домой, рабочие узнали, что никаких пайков семьям не выдали.

После штрафного гудка через 15 минут ко мне явились из охранки, объявили, что я арестован, и стали производить в комнате обыск и после этого потребовали следовать за ними.

Меня привели в английский штаб, где уже находились английские и французские офицеры, тут же были и начальник депо Черняев, и комендант Кандалакши русский белогвардеец и изменник Советской власти Монахов. Начался допрос английским офицером, говорившим на ломаном русском языке, он спрашивал, почему прекратили работу, кто является зачинщиком забастовки, знаю ли я, где находится бежавший из тюрьмы бывший в Кандалакше председатель Совжелдора Иванов.

Я ответил, что рабочие депо прекратили работу, потому что им прекратили выдавать продовольственный паек, и что они голодные по 10 часов в день работать не могут, и их семьи сидят голодные, зарплата в течение двух месяцев не выплачена. Зачинщиков никаких нет, все рабочие депо просили выдачи пайков и направили меня сказать начальнику об их требованиях, а меня он выгнал и не разговаривал. Иванова я не знаю совершенно, кто он такой, и не знаю, когда бежал и где находится.

После моих слов комендант Монахов вскочил со стула, подбежал ко мне, стал смотреть мне в глаза, а после этого закричал: «Ах ты, большевистская сволочь!» - и ударил меня рукой по лицу, меня пошатнуло, из носу пошла кровь, вторично он ударил мне в ухо, я пошатнулся в сторону.

В это время английский офицер что-то по-английски стал говорить, а я утирал тёкшую из носа кровь платком.

Вызвали охранника, сказали: «Уведите». Через несколько часов меня снова привели к английским и французским офицерам, но коменданта Монахова и начальника Черняева уже не было.

Английский офицер снова стал спрашивать меня, а в стороне сидел русский, видимо, из охранки, писал то, что я говорил. Английский офицер спросил, почему мы не пришли в штаб и не доложили, что нам не дают продовольствия, я ответил, что нам неизвестно, что они могут разрешать такие вопросы.

Дальше спрашивает, почему я не записался в национальное ополчение, я ответил, что мы и так работаем, на работе сильно устаём и после работы не находим нужным ещё бегать.

«Вот Вы прекратили работы, паровозы не ремонтируются, и мы не можем перебросить на фронт продовольствие, а большевики этим пользуются», - говорил офицер. Я ответил, что об этом ничего не знаю, но мы же - рабочие и голодные работать не можем. 

Потом офицер спросил, подавал ли я заявление после объявления в приказе о желании ехать в Совдепию. Я ответил, что подавал, так как там у меня отец, мать и родные, но ответа на свое заявление не получил. - «Значит, Вы не желаете ехать?»  Я ответил, что желаю, тем более что там у меня родители, а здесь для меня тяжёлый климат. Англичанин говорит: «Да, для тебя нужно», - и добавил, что ему известно, что после бегства Иванова из тюрьмы с двумя большевиками он был у меня и что я знаю, где они находятся. Я ответил, что никого из бежавших не знаю, где они находятся, мне неизвестно, и никто у меня не был.

Англичанин ещё раз предупредил меня: «Подумайте, скажите правду, для вас будет лучше». А я ответил ему, что да, но только я ничего не знаю, как не знаю и самого Иванова и с ним бежавших.

После этого был вызван охранник, и меня отвели в камеру, где содержались арестованные,  и закрыли. За стенкой было слышно, что и там были арестованные.

Так меня держали в течение суток, водили, ещё допрашивали в охранке. На третьи сутки, примерно в 10 часов утра, меня [по]вели к конторе депо, где было очень много рабочих. Привели в контору, тут были и охранники, и комендант Монахов, который сказал: «Сейчас же иди на работу. Предупреждаю, что [если] повторится забастовка и ты явишься таким же зачинщиком, то сгниешь в тюрьме, а то ещё и похуже будет».

Когда я вышел на работу, то узнал, что охранники ходили по квартирам рабочих депо, чтобы заставить их приступить к работе, удовлетворили их пайками и выдали всю зарплату, но рабочие заявили, что не приступят к работе до тех пор, пока не освободят меня, Вьюгина и Тулякова. И только благодаря твердости рабочих мы были освобождены и добились выполнения наших требований.

С бежавшими из Кольской тюрьмы Ивановым, Кяльминым и Патрушиным
 мы имели постоянную связь. Они находились за Кандалакшей по речке Лувенге. Иванов создавал партизанский отряд и готовился к захвату Кандалакши.

По его поручению надёжные рабочие были приглашены, если память не изменяет, в первой или во второй половине августа 1919 г. на собрание, которое было организовано в лесу недалеко от Кандалакши под Кандалакшской горой. На этом собрании Иванов делал доклад, говорил, что Советская власть является в опасности, что она окружена белогвардейцами и чужеземными оккупантами, и что честные рабочие, находящиеся в тылах, должны оказать молодой Советской власти помощь, организовать [партизанские отряды] и нападать на тылы оккупантов и белогвардейцев, и что в задачу рабочих Кандалакши входит разгромить английские и французские штабы и захватить Кандалакшу.

На этом собрании был намечен план захвата Кандалакши, были распределены рабочие, кто, что должен делать.

В мою задачу входило вместе с Николаем Вьюгиным подготовить составы – паровозы и вагоны.

Планом т. Иванова предусматривалось в Кандалакше произвести захват английского и французского штабов, охватывая с трёх сторон, одна часть людей должна идти выше Кандалакши 12 верст по реке Ниве, вторая - от проливов и третья - от деревни Кандалакши. Время захвата было намечено 3 часа ночи с расчётом, что в это время оккупанты и их охрана крепко спят, считая себя в глубоком тылу.

О дне этого захвата тов. Иванов говорил, что об этом дне будет сообщено особо, и что ему нужно к этому кое-что подготовить. Но, по-видимому, кто-то из присутствовавших на этом собрании оказался предателем, что мне до настоящего времени неизвестно, имелось подозрение на отца Патрушина (по кличке Ванька Пароход)
, который вместе с Ивановым и Кяльминым бежал из Кольской тюрьмы интервентов. Но через несколько дней после этого собрания белогвардейцы и интервенты, примерно в 4 часа дня, мобилизовали карбаса у местных крестьян около 12 штук. Эти рыбачьи карбаса вооружили пулеметами, и английские солдаты в железных касках к вечеру поплыли на этих карбасах по Кандалакшской губе в направлении деревни Колвицы, огибая Кандалакшскую гору. Гребцами этих карбасов были местные крестьяне дер. Кандалакши. Мы, рабочие, были в большой тревоге за судьбу тт. Иванова, Кяльмина, Патрушина
 и их товарищей из отряда, который уже к этому времени был организован, а также и за себя тревожились, так как наши списки и распределение обязанностей каждого находились согласно намеченному плану у тов. Иванова.

Утром примерно в 6 часов возвратился только один карбас, с которого на носилках вынесли людей, покрытых брезентовыми плащами. Мы думали, что это [люди] из отряда тов. Иванова, но, выйдя на работу, узнали, что это убитые и раненые интервенты, которые вечером выехали на розыски партизанского отряда, организованного тов. Ивановым. Из всех 12 уплывших карбасов возвратился с ранеными лишь один, а остальные были разбиты на берегу Кандалакшской губы.

Интервенты посылали на розыски пропавших солдат, но найти их не удалось. После этого интервенты совместно с белогвардейцами мобилизовали на заводах мелко сидящие буксирные суда, делали розыски. Через два дня, если память не изменяет, пришло в Кандалакшу большое военное судно, окрашенное в цвет волны, и оно остановилось на рейде, не доходя до Кандалакши километров двух. На этом военном судне был самолет, который поднимался с воды и летел, видимо, чтобы обнаружить отряд Иванова.

В этот период времени солдаты интервентов, англичане и французы, частично эвакуировались на родину, военное судно куда-то ушло, а тов. Иванов со своим отрядом вышел на станцию Имандра, захватил её и объявил, что в Имандре Советская власть
.
Эшелоны с английскими и французскими солдатами задерживались в Кандалакше, так как Имандра была занята партизанским отрядом тов. Иванова 
.

Ехать освобождать захваченную Имандру англичане и французы сами не решились, а послали туда отряд сербов, которые в то время были в Кандалакше, и вечером целый эшелон их выехал из Кандалакши на Имандру. Как после удалось установить, сербы уже не застали в Имандре тов. Иванова, так как он, взорвав мост, уже ушёл оттуда. После этого нашей группе удалось узнать, что Иванов, Кяльмин, Патрушин
 и другие решили пробраться в Советскую Россию. С этого времени мы с Ивановым никакой связи не имели и не знали, где он находится, до возвращения их в Кандалакшу после вступления в неё частей Красной Армии (после переворота).

После этого из Кеми следовал карательный отряд по железной дороге в направлении Кандалакша-Мурманск.

В Княжей Губе неподалёку от железной дороги имелся организованный отряд рабочих и крестьян под руководством т. Поспелова (по кличке Ванька Каин). Этот Поспелов известен ЦК КПСС, так как он много лет был председателем Мурманского губисполкома
.

По имеющимся у меня сведениям, карательный отряд появился в Княжей Губе, а Поспелов, якобы, людей напоил пьяными, сам он с двадцатью человеками своего отряда оказал карательному отряду сопротивление, а потом [они] бежали, а остальные были арестованы.

35 человек княжегубцев было расстреляно в Княжей Губе
 и взято заложниками, а карательный отряд, следуя к Кандалакше, на станциях расстреливал людей. 

Прибыв в Кандалакшу, карательный отряд много рабочих Кандалакши арестовал и допрашивал, а после этого публично расстреляли десять человек в Кандалакше княжегубцев.

После произведённого расстрела карательный отряд направился по направлению к Мурманску.

Недовольство всего населения Кандалакши было очень сильно, все были возмущены зверствами белогвардейцев. Наша группа сочувствующих усилила свою агитационную работу, и число сочувствующих стало с каждым днём увеличиваться и крепнуть, а недовольство против белогвардейцев охватило всех, кроме закоренелых белогвардейцев.

Около 16 февраля 1920 г. в Кандалакшу из Кеми прибыли бронепоезда. Наша группа сочувствующих имела сведения о замешательстве белогвардейцев и что им приходит конец. Мы интересовались, почему эти бронепоезда остановились на станции в трех километрах от депо. Группа сочувствующих обсудила этот вопрос и выделила тов. Киселева, слесаря, поехать на станцию и, что можно, узнать. На второй день Киселев сообщил, что белогвардейцы в панике и что они пьяные. Мы пытались связаться с Мурманском, но нам не удалось.

19 февраля 1920 г. командир бронепоезда потребовал подать паровозы двойной тяги для бронепоезда, и примерно в 15 часов бронепоезда направились со ст. Кандалакша в сторону проливов и Кеми.

Проехавши проливы, белогвардейцы разобрали железнодорожный путь, мы пытались связаться с разъездом проливов, чтобы узнать о положении, но связь была нарушены.

Наша группа обсудила вопрос создавшегося положения, решила действовать, пользуясь нашей связью с частью товарищей, работавших в военной комендатуре белогвардейцев, где изменник родины Монахов был комендантом, которому Советская власть до оккупации Северного края доверила охранять район Кандалакши, и он являлся комендантом этого района, а после того, как Северный край был оккупирован английскими и французскими интервентами, этот предатель родины стал прислужником интервентов и палачом рабочих.

Было поручено Чистякову и Вьюгину Николаю связаться с товарищами, которые работали в военной комендатуре, и сообщить, что всё подготовлено, требуется их участие в выполнении обязанностей нашей организации, членами которой они являются, требуется оружие, пулемёты и люди, умеющие ими действовать, и немедленный, в первую очередь, арест коменданта Монахова.

Когда всё было увязано, а товарищами, работавшими в комендатуре, всё было подготовлено, комендант Монахов и его приспешники были арестованы. Командование на себя взял прапорщик старой армии Гривцев, которого наша группа сочувствующих знала. Он участвовал в работе нашей группы, хотя всех секретов группа ему и не открывала, зная, что интервентами был арестован и был посажен в тюрьму за скрытие своего звания, но у нас всё же к нему было некоторое недоверие и осторожность.

После того, как был арестован комендант Монахов, было захвачено оружие, люди были разделены на группы. Одна обязана была производить аресты местного белогвардейского начальства, эта группа как руководящий состав состояла из меня (Вишневского), Чистякова Федора, Березина Петра, Березина Федора, Киселева и Гривцева (который уже числился военкомом) и ряда рабочих, примкнувших к нам.

На вторую группу была возложена задача под руководством т. Вьюгина Николая, Колыбина, если память не изменяет, Павла и людей военной комендатуры направиться вслед ушедшему по направлению Кеми бронепоезду и восстановить связь с проливами.

Эта группа была направлена с паровозом и специально заготовленными белогвардейцами паровозными тендерами, на которых имелись установленные пулемёты, захваченные у военной комендатуры коменданта Монахова. 

Каждая группа выполняла свои задания. Первая - произвела аресты начальника службы тяги, он же и начальник 4-го участка Мурманской железной дороги, Черняева Ивана Петровича, офицера флота, он же начальник национального ополчения Кандалакши; начальника топлива Потапова с его прислужниками, начальника депо Петрова, начальника почты и телеграфа и др. Всего было арестовано тридцать человек белогвардейцев.

Удалось установить, что предатель Севера, объявленный Советской властью вне закона, Юрьев, оказавшийся прибывшим в спецвагоне с женой, пытается из Кандалакши удрать на оленях, были приняты меры, и Юрьев был арестован.

Все арестованные были посажены в специальный вагон под охрану, захвачены склады с продовольствием, где также была поставлена охрана под руководством и ответственностью группы.

К утру 20 февраля, примерно к 8 часам, возвратилась вторая группа, привела бронепоезд, на котором
 имелись трехдюймовые орудия и меньшего калибра, пулеметы, винтовки и большое количество снарядов, а патроны для винтовок несколько десятков ящиков и горы просто насыпанных - в вагонах вспомогательного поезда.

На этом бронепоезде приехали оставшиеся солдаты, служившие у белогвардейцев на этом бронепоезде, которые остались на этом бронепоезде после бегства своего начальства к финской границе.

Бронепоезд я взял под личную ответственность и охрану, установив на посты охраны надёжных товарищей.

С прибытием в Кандалакшу войсковой части из Мурманска, которая следовала на железнодорожных платформах, на которых было установлено несколько пушек и пулеметов, им был передан нашей группой захваченный бронепоезд, на котором
 эта воинская часть, вперемешку с одетыми в штатскую одежду, но вооруженными людьми, направилась в направлении Кеми.

Мы связались с Мурманском, временно организованной Советской властью, получили указание арестованных доставить в Мурманск. Для сопровождения арестованных в Мурманск группа выделила меня в качестве сопровождающего коменданта.

Подобрав по своему усмотрению конвой из надёжных проверенных товарищей для сопровождения арестованных в количестве 32 человек, в том числе и предателя и изменника Северного края Юрьева, я доставил их в Мурманск и сдал в органы ЧК, а именно: коменданта Монахова, Потапова - начальника топлива, Черняева и предателя Северного края Юрьева (остальных фамилии не помню).

На обратном пути в Имандре я встретил Поспелова (по кличке Ванька Каин), который вёз арестованных им белогвардейцев, бежавших с бронепоезда, и сопровождал их в Мурманск.

После происшедшего переворота в Кандалакшу прибыл тов. Чумбаров-Лучинский и, если память не изменяет, с тов. Лавровым
.

Через непродолжительное время в Кандалакшу прибыл и тов. Иванов, который бежал из тюрьмы из Колы и организовал партизанский отряд, находясь в районе Колвицы по речке Лувинга. С Ивановым прибыли Кяльмин и Патрушин
 по кличке (Ванька Пароход)
 и др.

Тов. Чумбаров-Лучинский стал в Кандалакше организовывать органы Советской власти и партийную организацию, с этого момента я и являюсь членом большевистской партии, честно с ней работаю в течение тридцати пяти лет.
 

[…]
20 мая 1959 г.







           П. Вишневский

ГАМО, ф. П-2393. оп. 2, д. 378, л. 13-21. Машинописный подлинник.

№ 27
Михайлов. Из воспоминаний

1924 г.

Михайлов. Имя и отчество неизвестны.  Житель станции Имандра,. Столяр. Участник свержения антибольшевистской власти на Мурмане  в феврале 1920 года, заместитель председателя ревкома на станции  Имандра. 
Bо время эвакуации с германского фронта иностранных войск за границу в последних числах июня 1918 г. эшелоны продвигались по Мурманской железной дороге, отправка коих должна пройти через Мурманский порт. 

Северные районы железной дороги. От ст. Сорока до ст. Мурманск все станции были забиты иностранными эшелонами войск. Этим удобным моментом [воспользовалась] хищническая Антанта, 4 июля 1918 г. перерезала путь к Петрограду. Границей служил сожжённый мост на реке Онле
 между Сорокой и ст. Сегежа. С того времени под покровительством Антанты начался разгул белогвардейской реакции.
Быстро создалось Временное Север​ное правительство, во главе которого стоял Чайковский, центром их своры был город Архангельск. В Мурманске был назначен губернатор Ермолов.
 Эта компания защитников отечества в первую го​лову принялась за организационную работу, [в] результате было проделано следующее: в Советах и профорганизациях [наи]более выдаю​щихся товарищей арестовали, Советы и профессиональные союзы зак​рыли. С того времени рабочий класс Мурманского края потерял свои родные организации и своих передовых товарищей, выступить против насилия белогвардейских хищников был не в силах.

 Их работа. Белогвардейское правительство, чтобы закрепить своё благополучие и задушить окончательно рабочий класс, сформировало поезд карательного отряда, который функционировал пря​мым сообщением Мурманск - Сорока с остановками на станциях и рас​стрел[ивал] на месте. Пунктами расстрелов служили следующие стан​ции: Мурманск, К[андалак]ша, Кемь, Сорока. Многие товарищи подверглись таковым репрессиям, многих сослали в ссылку, [вот] что они дали рабо​чему классу. Ссыльными пунктами служили Печенга и Иоканьга. Самая невыносимая ссылка это была Иоканьга. Заключенных товарищей кормили болтушкой из муки, многие не вынесли таких условий, но хотя некоторые остались в живых, едва ли смогут поправить свое здоровье за долгие годы.      В таких же условиях находились некоторые попавшие в плен красноармейцы. После всей проделанной таковой работы [в] Мурманский порт стали прибывать из-за границы войска, тут были и сербы, и итальянцы, и французы, но в большинстве англичане, которые и следовали на фронт к Сороке. В то время бе​логвардейская банда закрепила свое положение и принялась за разработку лесных богатств в Мурманском крае, заготовлен​ные материалы увозились за границу. Рабочий класс здесь увидал защитников отечества, которые расхищали общественное достояние, приостановить такое хищение рабочий класс был не в силах. Он боялся говорить даже со своим близким товарищем, чтобы не заподозрили их в какой-нибудь стачке. [В] 1919 г. был издан [приказ] (ловушка) Временным Северным правительством о том, что все же​лающие уехать через фронт к большевикам должны в известный cpoк подать заявление губернатору Мурманска.
 Они этим приказом на​верное думали, что рабочий класс заявлений подавать не будет, а подадут только большевики, которые сами попадут в наши руки
. Но их [из]мышления не увенчались успехом, в большинстве рабочий класс по всей линии подал заявления на выезд. Настроение рабочего класса было отчаянное. Уже собирались распродавать свои пожи​тки, чтобы легче перейти через фронт. Временное Северное прави​тельство, увидя отзыв рабочего класса к Советской России, срочно отменило свой приказ, выезд рабочего класса не состоялся, остались на бубях
. Белогвардейское правительство [узнав] об уходе иностранных войск из Мурманского края лихорадочно принялось за создание национального ополчения, состав коего был следующий: инженеры, техники, бухгалтера и конторский персонал. Часть входила и ра​бочих, но очень малый процент, только по своей несознательности или по принуждению того или другого администратора. Сформировавшееся ополчение было вооружено винтовками, а также получило и английское военное обмундирование. Одним словом, сделались рус​скими англичанами в английской шкуре. 

Националисты. В свободное время их обучали ружейным приемам, а также и строевым занятиям, что для самозащиты белогвардейской своры было необходимо. Это национальное ополчение в ночное время расставляло свои караулы для охраны грузов и станционных зданий. Караульную службу нёс только низший персонал, что же касается администрации, таковые освобождались от несения такового караула. Рабочий класс таковое ополчение называл крестиками. 

В ноябре месяце 1920 г.
, поджавши хвост, удирали иностранные войска, стали эвакуироваться из Мурманского края, оставляя полными хозяевами в Мурманском крае белогвардейские банды. Уход был проделан в плановом порядке, охрана, стоящая на мостах, последним проходящим эшелоном снима​лась с таковых мостов. Последние части войск не успели уехать в Мурманск, был уже взорван один мост на реке Белая. Этим взрывом наделали паники белогвардейским бандам […]
 Срочно губернатором Ермоловым
 было выслано из Мурманска на место происшествия национальное ополчение. По прибытии их на станцию Хибино,
 [ополченцы] робкими шагами пошли в поиски неприятеля, но успех[ом]  их [поиск] не увенчался. 

В этот же день началось следствие о случившемся прошествии [в] одном из околотков участка службы пути, были арестованы семь человек ремонтных рабочих, которых подоз​ревали во взрыве моста. Один из них выдающийся товарищ Осенков принял всю вину на себя, который был расстрелян белогвардейца​ми на ст. Кемь. 

После такового события рабочий класс более стали преследовать. Военные чины золотопогонников боролись с наступающей гибелью, и гражданская администрация стала силь​нее издеваться над рабочим классом. Мне лично самому пришлось переживать и наблюдать факты, работая в то время на ст. Имандра в качестве столяра. Зимой в январе месяце 1920 г. были сильные заносы, заносило на путях паровозы, только видны были одни трубы. Рабочих выгоняли на снегоборьбу под угрозой винтовок, работа в то время продолжалась дни и ночи, убежать с работы было невозможно, так как таковая происходила под охраной штыков. Меня самого лично комендант ночью под угрозой нагана выгнал из квартиры на работу, не обращал [внимание] даже на больное се​мейство.
21 февраля 1920 г. в 3 часа дня в Мурманске совершился переворот, переход власти из рук Врем[енного] прав[ительства] [Северной области] [в руки] рабочих и крестьян в     г. Мурманске, рабочий взял власть в свои руки, белогвардейскую свору арестовали во главе с губернато​ром Ермоловым.
 Я, в то время живя на ст. Имандра, только в 10 часов вечера узнал от одного телеграфиста, что в Мурманске совершал​ся переворот. От восторга и радости я в ту же минуту сообщил своим знакомым надежным товарищам военнопленным красноармей​цам, живущим в одном из бараков около южного семафора. Артель их была в 30 человек. Охрана, каковая охраняла их, жила в другом бараке. Когда я им рассказал о совершившемся факте, они неуве​ренно говорили: «Это, наверное, ловушка», - но всё-таки решили дейст​вовать, не теряя времени. По одиночке направились к станционно​му зданию, чтобы не могла увидать охрана, одна винтовка у 32 человек. Собравшись у станции, я встретил одного электротехника т. Щербакова, с которым переговорил обо всем случившемся в Мурманс​ке. В разговоре с ним у него оказалась на квартире винтовка, таковая нам на первых шагах была необходима
. Мы 32 чело​века с одной винтовкой пошли обезоруживать начальника депо Алексинко, у которого был в ведении оружейный склад националь​ного ополчения. В первую очередь, его арестовали, в складе оружие всё забрали, вооружились, одним словом, до зубов, [пошли туда], где на стан​ции собралось много рабочих, которые с большим настроением взялись за винтовки и направились разоружать комендантскую команду, состоявшую из 30 человек, во главе которой был комендант. В команде служили старики карелы, которые без сопротивления сдали своё оружие. Комендант в то время был рабочими арестован. 

Организация власти на ст. Имандра и выполнение оперативного задания. После чего, вооружённые, все рабочие и бывшие военнопленные красноармейцы отправились на станцию, где уже в станционном зале было много рабочих и служащих. Тут мы избрали Ревком, председателем был избран т. Щербаков, а я его заместителем, тог​да революционный [комитет] начал действовать, у всех фонапоров
 и теле​фонов, а также и в телеграфе расставили свою охрану, чтобы никто не мог передать ничего в Кандалакшу, потому что в Кандалакше находились белогвардейские войска и бронепоезд. В Мурманске в Ревкоме был председатель т. Александров, который дал нам распоряжение, чтобы на ст. Белой снять вентиля на водокачке, снять стрелки с путей и взорвать хотя бы небольшой мост, чтобы не мог бронепо​езд с белогвардейскими войсками двинуться на нас. Мы срочно снабдили паровоз, выделили боевой отряд из рабочих, во главе такового был надсмотрщик телеграфа т. Ефсигенко, которые отпра​вились с маленьким составом на     ст. Белая и выполнили задан​ное им задание, после чего вернулись с восторгом на              ст. Иманд​ра и привезли с собой 4 стоящих вагона с динамитом в карьере Белой
.              22 февраля наши отряды рвались, чтобы их отпустили в наступление на Кандалакшу, но Ревком Мурманска не дал на то согласия, [указывая], что мы своим ничтожным отрядом не сможем разбить бронепоезд на ст. Кандалакша, и велел ожидать подкрепления из Мурманска. В 9 часов вечера 22 февраля [из] Мурманска на ст. Имандра прибывал I-й революционный поезд, каковой был разукрашен красными плакатами. Мы с нетерпением ожидали подкрепления из Мурманска, чтобы с большими силами пойти в наступление на ст. Кандалакша. Но результат прихода поезда был следующий: нам на ст. Имандра при​везли только 400 шт. винтовок, и поезд отправился обратно в Мурманск. 

Наступление в ночь на 23 февраля. Наш боевой отряд человек 60 пошёл в наступление на Кандалакшу, дойдя до ст. Охтоканда, по распоряжению  т. Александрова из Мурманска наступление было приостановлено ввиду того, что из  Мурманска выехал сильный бо​евой отряд, который совместно двинется на белогвардейскую свору, только мощной силой можно было их сокрушить. В 7 часов утра 29 февраля из Мурманска на ст. Имандра подходил поезд бое​вого отряда, который с собой привёз военного обмундирования для рабочих, после некоторых переговоров с нашим Ревкомом бое​вой отряд совместно с рабочими ст. Имандра, а также и Хибино отправился на ст. Кандалакша. Взорванный мост на ст. Белой быстро восстановили, доехав до ст. Охтоканда, наш отряд тоже был взят на этот поезд, и могучей силой двинулись на ст. Кандалакша. 

Бегство бандитов. Белогвардейские войска и бронепоезд удирали на ст. Кемь, но спасения им там тоже не было, потому что в этот мо​мент красные бойцы с фронта нажали на белогвардейщину, в кото​рой впоследствии весь фронт разбежался, часть бежали в Финлян​дию, многие золотопогонники были арестованы. 

Прибытие первых эшелонов с красными войсками.  24 февраля в 10 часов утра на ст. Имандра прибыл первый эшелон красноармейцев во главе с комиссаром т. Ивановым и Чубаровым-Лучинским
, который погиб в боях 1921 г. под Кронштадтом.
 Остановив эшелон, на ст. Имандра было соз​вано общее собрание рабочих и служащих. Доклад был сделан т. Чубаровым-Лучинским на тему о Советской власти и ее хозяйстве, после сделанного доклада поезд отправился на ст. Мурманск. Во время этого переворота много было арестовано начальников участков, начальников станций и других высших администраторов, которые зверски поступали с рабочими во время [власти] белых. День 21 февраля - это великий день для рабочих и населения Мурманского края. С тех пор прошло уже 4 года, как Советская власть и профе​ссиональные организации строят своё единое хозяйство на Мур​манске
.
Участвующий Михайлов
ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 24, л.48-52. Незаверенная машинописная копия.
№ 28
Н. Леонтьев Как начиналась, существовала и окончилась
интервенция Мурмана

1935 г.

Леонтьев Н. Служащий телеграфа в Александровске. Приехал на Мурман в июне 1918 г. Депутат Александровского Совета. Участвовал в свержении антибольшевистской власти на Мурмане в феврале 1920 г.

30 мая 1918 г., будучи командированным для работы в Александровскую контору связи, я ехал из Ленинграда
 в Мурманск. Начи​ная от Петрозаводска, нам стали попадаться на пути эшелоны с фран​цузскими и сербскими солдатами, следующими на север, а в Кандалакше или в Кеми к нашему поезду были прицеплены несколько вагонов с членами дипломатического корпуса, которые, видимо, удирали от большевиков. Путь от Ленинграда
 до Мурманска был пройдён за 6 дней.

Разговаривать с иностранцами не удавалось, так как в свои вагоны они не пускали, да и мешало плохое знание языка. Враждеб​ности со стороны солдат не чувствовалось, но зато командиры ко​сились и при попытке с ними заговорить делали кислые гримасы и отходили.

С Мурманском ознакомиться не удалось, да и не с чем было знакомиться, были тогда незатейливые бараки почтового посёлка
 и ныне существующего, база и еще несколько домов. По приезде в Мурманск, через несколько часов, нас погрузили на катер и повезли в Александровск - столицу Мурмана. Вспоминаю знаменитую лихтерную пристань, сбитую из досок, по которой ходить-то было опасно. Александровск по сравнению с Мурманском был действительно столицей, даже с двумя двухэтажными домами (не считая биологической станции). Ознакомившись с городом, начал знакомиться с людьми, причём оказалось, что Александровск оказался по населе​нию настолько разношёрстным и со всех концов земли русской, что, пожалуй, поконкурировал бы с любым из центральных средних по величине городов, из союзников в то время в Александровске и духу не было, да их мало было и в Мурманске. Правда, это отсутствие союз​ников было непродолжительным.

В начале июля было объявлено экстраординарное общее собрание особого типа, на котором обсуждался не совсем обычный воп​рос, вопрос был о создании маленькой России при помощи и благосклонном участии друзей русского народа - союзников. Повторяю, собрание бы​ло необычное, двери на замке, обязательная роспись и лично в явочном листе и запись фамилий тех, кто вздумал возразить. Далее пояснение переводчика, что это заранее сформулированное решение является также и волей Народного управления Совдепа. Было пред​ложено в месячный или полумесячный срок, а кто хочет сейчас же, подать заявление о желании выехать из маленькой России, и в то же время был пущен слушок, что те, кто захочет выехать, будут немедленно арестованы, или довезут до границы, пустят за линию окопов и в след - пулемёт. Несколько человек, связанных с семьями в Ленинграде
 и других местах большой России, сразу же заявили желание выехать, некоторые колебались, а были и такие, которые сравнивали себя с Мининым и Пожарским, призывая спасти Россию. Правда, все эти минины сравнительно скоро     куда-то посмывались.

Наш Совет, членом которого я уже состоял, функционировать продолжал, но как-то постепенно, незаметно в Совете стало всё меньше дел, подлежащих обсуждению, и примерно через месяц - полтора членам Совета уже решать было совсем нечего, всё решал начальник милиции, а затем стали появляться сначала англичане, затем французы, итальянцы, но главную роль играли англичане, они, так сказать, задавали тон, назначали и выдавали пайки и снабжали кооперацию товарами. Первые 5-6 месяцев пайки давали даже бесплатно, но по​том сразу за всё взяли сторицей и независимо от того, брал ты паёк полностью или нет, а многие всего не брали. Это можно от​нести к первому периоду пребывания помощников по созданию малень​кой России.

Второй период уже стал иначе выглядеть. Получилось так, и притом постепенно, незаметно, что уже без англичан и их виз ничего не сделаешь и никуда не попадёшь. Все опомнились, что постепенно, не замечая, превращаются в чьих-то подданных, а затем и в рабов. Если бы вам вздумалось поехать из Александровска в Мурманск, то извольте получить пропуск, и он должен быть обязательно снабжен оттиском большого пальца, в общем, так, как поступают с рабами или преступниками.

На телеграфе уже появился комиссар в виде английского офи​цера, который, кстати сказать, англичанин в кавычках, так как был каким-то русским или польским выродком. Были и английские теле​графисты, которые работали на прямом проводе со штабом в Кеми. Русским этот провод не доверялся. Между прочим, все эти телеграфисты были не англичане, а шотландцы и не особенно долюбливали чистокровных англичан. К русским относились благосклонно, но всё же не сближались, хотя были 2-3 человека, которые очень интересо​валась делами в Советском Союзе
 и даже как радио
 разделяли радости побед Красной Армии. Несмотря на строжайший запрет посещать радиостанцию и слушать передачу всем, всем из Советского Союза, всё же небольшая группа лиц: Романенко, Ильин, Фили​монов, я и ещё 2-3 человека при содействии зав. станцией - ухитрялись иногда около 12 часов ночи послушать, а потом сравнивали с теми сообщениями, которые были в местной и Архангельской прессе. Оказывалось совершенно очевидное искажение фактов. В большинстве случаев победы белых на фронтах в действительности были поражением их. Нельзя было не видеть, что отношения между союзниками-интер​вентами были, как у стаи собак у жирной кости. И так как англичане здесь были верховодами со своим адми​ралом Кемпом и броненосцем «Глория», то они и пользовались общей ненавистью остальных союзников. Французы ещё относились к нам
 более или менее терпимо, итальянцы ненавидели, а что касается американцев, то те, совершенно открыто и не скрывая, относились к англичанам с презрением. Были такие факты, что достаточно нали​чия хоть одного англичанина в помещении, американец туда уже не пойдет, это можно было наблюдать даже в кооперативе.

Любили иностранцы и развлекаться, например, сыпануть пулемётом по стаду оленей, пострелять из пулемёта же по сидящим и летящим гагам, не считаясь с тем, куда полетит пуля, сделав рикошет от воды. Неплохо пострелять из винтовки по парусу идущей лодки, и недурно разбить бутылку из револьвера в гавани, и что пули летят от воды в людей и окна домов, так это же, по существу, неважно, там живут их опекаемые рабы, и кто же мог им запретить развлекаться?

Однажды я чуть не был подстрелен, была пробита пулей лод​ка, которую я на берегу смолил. На мою жалобу на это безобразие к капитану тральщика, с которого стреляли, капитан с любезной улыбкой ответил, что лейтенант, который стрелял, ещё учится стрелять из револьвера, а потому он попал не в меня, а в лодку. Вто​рой случай был, когда на моей лодке был прострелен парус, и тоже виноват был я, так как оказался против уток, по которым стреляли.

Среди итальянцев были замечательные ребята. Например, один итальянец по фамилии Салло дал мне совершенно новую винтовку и 3 ящика патронов (около 1000 штук). Сначала я к этому отнёсся с недо​верием и сразу же всё запрятал, боясь провокации, но месяца через два уже винтовкой, конечно, тайком пользовался для охоты на тюленей, но после отъезда иностранцев, когда осталось чисто русское правительство, с винтовкой пришлось расстаться, так как оружие иметь [стало] куда опаснее, чем при иностранцах.

В 1919 году в Александровске была казарма превращена в тюрьму, а вскоре после её оборудования появились в ней и обитатели. К нашему общему удивлению, этими обитателями оказались французы, которые не пожелали драться против русских на фронте. Очень характерно, что караульную службу при тюрьме несли исключительно английские солдаты. Благодаря некоторым телеграфистам-шотландцам, нам удалось    кое-что узнать [насчет] арестов, и это давало возможность судить о настроениях войск в рядах интервентов. Затем стали в тюрьме появляться и итальянцы. 

В Мурманске были неоднократные случаи стычек между англичанами и итальянцами, доходившие до убийств. Уже с начала 1919 г. начались разговоры, что все иностранные войска скоро должны покинуть Мурманск, так как солдаты драться не хотят. Особенно усилился разговор после того, как был окончательно разбит Колчак.

Осенью 1919 г. однажды вдруг на губе появилась масса пароходов, военных, коммерческих с баржами на буксире, которые все имели курс к выходу из губы, это продолжалось в течение 3-4 дней. Мы прямо удивлялись, откуда всё это берётся, прямо сыплется, как из рога изобилия. Это внезапное отступление было окружено чрезвычайной тайной. Даже те из шотландцев, которые кое-что рассказывали нам, и те молчали.             В результате Мурманск в течение нескольких дней от иностранцев очистился. Совдеп к тому времени уже подменили генерал-губернатором, и в Александровске вместо Совета стало что-то вроде земской управы. Появились и министры Северного правительства, ну, в общем, всё, как у больших.

Была объявлена и мобилизация в добровольцы, потому что армия называлась добровольной. До моего года рождения мобилизация ещё не дошла, и были во всяком случае надежды, что не дойдет до моего года. А в эту добровольную армию ни в коем случае идти не хотелось, в силу этого собралась группа в 5 человек: я, Романенко, Ильин, Филимонов и Корнилов, которые стали готовиться к моменту объявления мобилизации удрать. Я имел свой маленький парусный бот, вот мы на нём и собирались махнуть в устье Печоры. Удалось бы нам или нет, это дело другого рода, но мы усиленно готовились. Запасли галеты, консервы, оружие, патроны и всё необходимое для существования. 

Наступление зимы наши планы изменило в отношении маршрута, но идея удрать всё же в нас сидела крепко. Моё положение значи​тельно ухудшилось, когда я попал под следствие за неподчинение властям переехать на работу в Мурманск. Какие последствия этого следствия были бы для меня и некоторых товарищей, сказать трудно. Начавшаяся волна революционного подъёма уже достигла такой ампли​туды, что грозила превратиться в россыпь и заплеснуть всю бело​гвардейскую свору Севера. Видимо, это обстоятельство, да и подоспевшая революция следствие оборвала или про него забыли. Всем следо​вателям и их хозяевам пришлось серьёзно задумываться не о чужой, а о собственной шкуре.

Точно не помню 17 или 18 февраля 1920 г.
 вечером пришло известие из Архангельска, что власть Миллера свергнута. Зашумело всё сразу, как в улье: «Что долго задумываться! Какое нам дело, что в Мурманске сидит Ермолов и есть верноподданные, комендантская команда! Давай крути, переворачивай!» - и под руководством т. Ушако​ва (председателя земской управы) свергли и мы правительство в лице милиционера и двух охранников как представителей белой ар​мии, которые надо сказать сопротивления никакого не оказывали, хотя и были арестованы по всем правилам.

Организовался Ревком и охрана, разбитая на команды. Началь​ником одной из команд был ваш покорный слуга. Правда, оружия у нас было очень немного, но всё же кое-что было. Весть о перевороте в Архан​гельске и Александровске дошла с быстротой молнии до Мурманска. Власть хоть и плохо себя чувствовала, но могла ли она допустить такое безобразие. В Александровск был послан буксир, если не ошибаюсь «Митава» с   30 человеками комендантской команды и, разу​меется, с соответствующим инструментом для усмирения бунтарей. В это время из Александровска в Мурманск был послан моторный бот Центросоюза, на котором ехал т. Ушаков. «Митава» остановила бот, чтобы узнать, как дела в Александровске и какое [имеется] вооружение, бу​дучи напуганной, что в Александровске, кроме пулемётов, есть и оружие
, «Митава» победоносно завернулась обратно, и этим самым ре​волюция в Александровске была спасена! И уцелели наши шкуры. Через два дня, несмотря на строгую цензуру на телеграфе в Мурманске, до нашего сведения дошло, что в Мурманске тоже народ поднял​ся, и, мало того, главная опора Ермолова - комендантская команда оказалась в руках и под руководством начальника этой команды большевика Орлова-Александрова. Затем каждый час поступали новые и новые сведения о бегстве белых руководителей. Часть их сбежа​ла по железной дороге, а часть запоздавшая, Скрябин, есаул […]
  кинулись удирать через западный берег, держа курс на Финляндию или Норвегию. Но не тут-то было, удрать им не удалось, всех голубчиков переловили и вывели в расход.

Перед концом своего существования белые, как комары перед холодом, свирепели с каждым днём. Знаменитая Иоканьга, Печенга, Торос-остров были битком набиты непокорными. Условия существования этих страдальцев становились всё более нестерпимыми. Не подо​спей воремя революция, все заключенные были бы, безусловно, за​мучены. Мне пришлось видеть группу освобождённых из Иоканьги. Это люди были уже потерявшими человеческий образ, 90 % из них были боль​ные цингой и представляли из себя живые трупы.

При виде этих людей ярость человеческая достигала звери​ной, да и невозможно было даже теленку не превратиться в гиену по отношению к мучителям. Ведь не зря же пойманные белогвардей​ские беглецы были убиты, как собаки.

Примерно через неделю после свержения власти белых на Мурмане в Александровске был избран исполком, членом которого был и ваш покорный слуга. На мою долю выпало расквартировать первый батальон прибывших в Александровск красноармейцев. Этот первый приход красноармейцев в Александровск заложил фундамент диктату​ры пролетариата на Мурмане. Так началась и окончилась очередная авантюра иностранных и русских жуликов, которые собирались за​пустить свои когти в тело русского пролетариата и трудящихся.

Н. Леонтьев

ГАМО, ф. П-102, оп.1, д. 30, л.82-88. Незаверенная машинописная копия.
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С.Г. Мазавин Из доклада в партийный комитет при Петроградском Совдепе

о событиях в Мурманском крае с 21 февраля по 14 мая 1920 г.

24 мая 1920 г.

Мазавин Степан Григорьевич.  Работал на строительстве Мурманской железной дороги с 1915 г. В 1917 г. секретарь Кемского Совдепа и районного Совжелдора, один из активных организаторов Советской власти в Карелии.  Член партии большевиков с 1917 г.   После антибольшевистского переворота был арестован белыми и властями. Находился в тюрьме с июля 1918 г. по февраль 1920 г. В 1920 г. член организационного бюро по созданию Мурманской организации большевиков, член исполкома Мурманского Совдепа и Ревкома. В мае 1920 г. выехал в Петроград.

Довожу до вашего сведения о событиях в Мурманском крае с 21 февраля 1920 г., дня переворота и свержения власти белых, по 14 мая с.г. Ещё в ноябре месяце 1919 г. в            г. Мурманске создалась подпольная организация во главе с офицером Александровым и военнопленными красноармейцами, освобождёнными белыми, Грассом, Чухониным, Филипповым, Антоновым и др. Эта организация связалась с нами, сидевшими в тюрьме у белых на Дровяном в 6 верстах от г. Мурманска. В ночь на 21 февраля - переворот, после падения Архангельска; создается в Мурманске краевой Совет. Освобождённые из тюрьмы создали головной дорожный отряд и докатываются без боя до Кеми, с некоторой остановкой на ст. Кандалакша, где организовался правоэсеровский Комитет общественной безопасности во главе с эсером Тихомировым, который первое время не хотел даже пропускать наш поезд, потому что в Кеми, Сороке и Масельской
 положение ещё не определилось, да и эскадра Миллера шла из Архангельска на Мурманск. Когда головной отряд стал приближаться к Кеми и Красная Армия с юга сделала нажим на Медвежью Гору, согласно нашей радиотелеграммы, то белые бежали в Финляндию со Скобельциным во главе в числе 500 человек офицерства, а остальные были разоружены самими солдатами и даже национальным ополчением и край к 3 марта с.г. был вполне очищен от белых банд. Организуя в Мурманске краевой Совет, мы имели в виду значение Мурманска, как инициатора восстания, как незамерзающий порт, как старый центральный технический аппарат при белых, как главный склад оружия, продовольствия, медикаментов и т.п. В перевороте самое деятельное участие принимали так называемая комендантская команда в числе 500 человек и освобожденные из под ареста 120 человек. Принимали участие в перевороте и земские деятели кадеты, как-то Игнатьев, Ушаков, кои хотели использовать в первое время переворот в свою пользу, думая взять земством власть в свои руки, на что рассчитывало земство и в Архангельске, но солдатские и рабочие массы определенно выступили с лозунгом «Вся власть Советам», и этим господам пришлось в силу необходимости перекраситься и войти членами в краевой Совет под таким же лозунгом. Председатель краевого Совета Александров в первые дни, пять дней, тоже вёл довольно неопределенную линию, он говорил о революционном народе, пролетариате, ни слова не говоря от имени Коммунистической партии, и только когда мы, арестованные, на собраниях определенно стали говорить от имени партии, приветствуя своего вождя тов. Ленина и когда через пять дней положение ясно определилось по железной дороге, что наша взяла, то Александров стал говорить «мы коммунисты»» и т.п. До приезда представителей центра, мы запечатывали и поставили охрану ко всем частным магазинам как русских, так и иностранных подданных, сделав грубый учёт и подсчёт и вывезя все скоропортящиеся продукты: дичь, рыбу и т.п. Таких магазинов было около 30 штук в одном гор. Мурманске.
 Около 3 марта в Мурманск прибыли первые представители центральной Советской власти на бронированном поезде тов. Чумбаров-Лучинский и тов. Иванов. По их инициативе мы перестроили краевой Совет в Ревком, а потом в уездный Совет. Эти товарищи, безусловно, явились главными организаторами Советской власти по новой её конструкции, так мы за два года отстали на Севере и были оторваны и создавали власть так, как её понимали до оккупации края англичанами 3 июля 1918 г.
Помогая общему делу организации, тов. Иванов и Чумбаров в одно время создали в Мурманске такие трения, как чуть-чуть не вызвали кровопролития среди своих. Им хотелось выпереть обязательно Александрова из председателей Ревкома и поставить Поспелова, начальника бронированного поезда, на его место. Мы, местные работники, знали, что Александров, хотя и руководитель восстания, но всё-таки не совсем свой человек, бывший офицер-интеллигент, с не совсем определённой физиономией, но он пользовался большим авторитетом, популярностью и его рано было выкидывать. Однажды создалось такое положение, что Иванов, Чумбаров и Поспелов, имея за собой броневик, хотели арестовать Александрова. Александров, Филиппов, Сенцов, имея за собой 1 красноармейский полк, хотели арестовать Иванова и Чумбарова, в это время как раз наступали белофинны на Печенгу; чтобы не получилось, что паны дерутся, а у хлопцев чубы болят, мне пришлось этих господ стукнуть лбами самих и разрядить готовящийся взрыв среди своих товарищей. Александров ушёл, и поставили Поспелова, усердно добивающегося этого места. Вот такие трения, безусловно, мешали творческой работе, потом с приездом центровиков других создались другие трения, в основу коих главным образов входило, что каждый хотел властвовать, быть первым, больше хапнуть. Так, приезжает главная учетная трофейная комиссия из Москвы с председателем Баскиным, Данцигером и компанией, все коммунисты, юристы, с саженными мандатами, читают нам лекции, настоящие апостолы, нас местных считают допотопными коммунистами, застопорили в продовольственном и материальном отношении всякую работу, так что в первые дни, я, будучи комиссаром продовольствия Мурманск – Медвежья Гора не мог без них отпустить 5 пудов гороха для больниц, ввели страшную канцелярскую волокиту и меня лично два раза чуть не арестовали за несоблюдение этой глупой волокиты. Я определенно видел, что подобные типы – чужие нам люди, но ничего не мог сделать, в особенности после отъезда тов. Чумбарова, который меня поддерживал в подобных случаях. Учётная комиссия много продуктов, товаров, медикаментов, бумаги отправила в Москву, делая иногда это в ущерб общему делу. Так было с маслом, кое  чуть-чуть не попало на мыло; благодаря халатности Баскина, испорчено много лимонов, картофеля, луку, кои выбросили, несмотря на мои предупреждения. Вообще, наехало определенное жульё, как Баскин и компания, кои хотели только набить себе карман, а общее дело, как хочет. Глав. учёт
 Баскин, Данцигер и компания в настоящее время арестованы за хищения, и я не уверен, что всё, отправленное ими из мурманских складов, не гуляет где-нибудь по Сухаревке у спекулянтов, а сами они, возможно, даже освобождены из-под ареста. Архангельск тоже не вёл правильной линии, считая себя хозяином положения губернии и претендуя на это, хотя всё время кормился нами из Мурманска, не давал ни правильных указаний, инструкций, врал всё время по продовольственному вопросу, стараясь обобрать Мурманский край, который в климатическом отношении стоит в два раза хуже Архангельска. Наслал своих в Мурманск военкомов, чрезвычкомов, вроде Коноплева и хотел определённого засилия в крае в отношении власти. Словом, получалось такое впечатление: Мурманский край хотят обобрать, не дав ничего ему самому. Край очень богат рыбой, каждый средний рыбак может за сезон при правильной поста​новке наловить 5000 пудов рыбы в три-четыре месяца, нефтью, коя плавает местами по поверхности озёр, есть жемчуг, слюда в карьерах, масса строевого леса; крупное оленеводство, дичь. Словом, если послать дельных и честных работников из центра и дать инициативу местным работникам, которые есть в крае, то край много даст Советской Республике даже за текущий летний сезон […]
. 

Степан Мазавин 

1920 г. 24 мая.
Адрес мой: Питер, Лиговка, 44, дом Перцова, подъезд № 13, кв. 631. Председателю Ревтрибунала Мурманской железной дороги Ивану Филину для Мазавина.

ГАМО, ф. П-2393, оп. 2, д. 377, л.102 - 108. Заверенная машинописная копия.
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Защита области и вопросы эвакуации
[…]
  Меньше всего было уделено внимания Мурманскому краю. Туда был лишь послан доктор Белелюбский
, получивший большие кредиты и звание главноуполномоченного по эвакуации. Между тем в этом крае было исключительно неблагополучно. Сам Мурманский фронт был в очень хорошем положении в смысле боевой обстановки. Командовал этим фронтом генерал Скобельцын, способный и талантливый офицер, но за фронтом была полоса в несколько сот вёрст, где почти не было войск и которая находилась под влиянием Мурманска, большевистски настроенного. Состав населения Мурманска, отсутствие в нём интеллигенции, большое количество пришлого рабочего элемента, неудачное управление краем Ермоловым, - всё это создавало благоприятную обстановку для прихода большевиков. Это обстоятельство совершенно не было учтено планом эвакуации и, если бы даже удался отход войск  до Мурманского фронта, то вряд ли можно было избежать большевистского переворота в самом Мурманске, переворота, который произошёл сам по себе, силами местных большевистских деятелей, и который окончился убийством нескольких моряков офицеров и арестом всей администрации. Роль же главноуполномоченного по эвакуации была менее печальна, но не лишена юмористического оттенка. Присланный подготовить всё для эвакуации и для принятия войск Архангельского фронта, и увидев, что в этой области все его старания будут тщетны, доктор Белелюбский исподволь подготовил почву для самоэвакуации, приобрёл заранее оленей и за день до падения власти белых на Мурманске выехал в Финляндию. Но в Печенге был задержан карелами  и после долгого торга, рискуя быть выданным большевикам, отдав карелам добрую половину своего состояния, выбрался в Норвегию. […] 
XIV
Судьба фронта

[…] Как только «Минин» покинул Архангельск, известие о бегстве Миллера и его штаба очень быстро достигло до фронтов. Здесь оно вызвало чрезвычайное возбуждение и сумятицу.

«Снова, - говорили офицеры, - нас предали». 

«Штаб предал фронт». 

Некоторые офицеры не хотели отступать, говоря, что это совершенно бесполезно. Другие, более экспансивные, ещё ближе принимали к сердцу бегство главнокомандующего. Среди офицерства Двинского фронта было несколько самоубийств на этой почве. Так, застрелился ротмистр Сазонович, очень храбрый офицер, который заявил, что после этого позора не стоит жить.

Несколько самоубийств было и среди морских офицеров и на Мурманске. Весть о бегстве Миллера дошла одновременно и до Мурманского фронта, и до Мурманска. В последнем она вызвала революцию и образование Мурманского революционного комитета, а в войсках этого фронта произвела разложение, в до тех пор крепких, боевых частях.

Генерал Скобельцын, командующий этим фронтом, после некоторого колебания, узнав об образовании Мурманского Совдепа, снялся с позиций и ушёл в Финляндию. Одним из мотивов, вызвавших этот преждевременный его уход, было и отсутствие каких-либо распоряжений и инструкций от главнокомандующего. Полковник Костанди говорил, что единственная телеграмма была ему послана Миллером в день его отъезда, в которой Скобельцын извещался, что «главнокомандующий  отбыл на Мурманск на смотр тамошнего гарнизона». А через несколько дней уже стало известным, что ледокол «Минин» благополучно миновал Мурманский порт и направился к берегам Норвегии.

Скобельцын имел полное основание предполагать, что войска железнодорожного и других фронтов были эвакуированы тоже на ледоколах. Как бы то ни было, но отряд Скобельцына ушёл в Финляндию, а красные войска беспрепятственно заняли  Мурманскую линию и тем самым отрезали пути отступления для отряда железнодорожного фронта. […] 
XVI
Иоханга

При самом выходе из горла Белого моря на мурманском берегу — бухта. Кругом голые скалы, ни одно​го деревца. Постоянные неистовые ветры. Всё это за​ставляло издавна людей избегать этих, как они назы​вали, проклятых Богом мест. Действительно, трудно представить себе картину более безотрадной, наводя​щей свинцовую тоску на душу, чем Иохангская бухта. Земля здесь особенная, скалистая, и даже в летние месяцы только слегка отогревается солнцем. На сотни верст никакого селения. Единственное сообщение с наружным миром путём моря. Но в долгие зимние месяцы только изредка заглядывают ледоколы, застигнутые бурным восточным ветром.
Здесь никогда не было селения, да и невозможно оно, по местным климатическим и географическим ус​ловиям.

Только морская телеграфная станция, в которой не​сколько телеграфистов, вечно больных и мечтающих лишь об одном — уехать оттуда.
Несмотря на всю очевидную непригодность Иоханги для человеческого жилья, генерал Миллер в середине 19-го года решил обосновать здесь каторжную тюрьму для преимущественно политических преступников. В короткий срок было сюда прислано свыше 1200 человек. Частью это были осужденные военными судами за большевизм, но громадное большинство принадлежало к так называемой рубрике беспокойного элемента, то есть подозреваемого в большевистских симпатиях и в оппо​зиции Правительству. Эта категория лиц была прислана в административном порядке. Немало было среди высланных и уголовного элемента. Несмотря на разнооб​разие вины и тягости совершенного преступления, все они попали на каторжную тюрьму, ибо хотя Иоханга и не была официально названа каторгой, но весь быт жизни арестантов, режим, которому они были подвергнуты, соответствовал практиковавшимся на самых су​ровых Сибирских каторгах.
Если бы мне кто-нибудь рассказал о нравах Иоханги, то я бы ему не поверил. Но виденному собственными глазами нельзя не верить.
Арестанты жили в наскоро сколоченных дощатых бараках, которых не было никакой возможности отопить. Температура в них стояла всегда значительно ни​же нуля. Бараки были окружены несколькими рядами проволоки. Прогулки были исключены, да им и не благоприятствовала погода. Арестантов заставляли делать бесполезную, никому ненужную работу, например, таскать камни.

Начальником тюрьмы был некий Судаков, личность, безусловно, ненормальная. Бывший начальник Нерчинской каторги, он, очевидно, оттуда принёс все свои при​вычки и навыки. Он находил какое-то особое удовольствие в собственноручных избиениях арестантов, для каковой цели всегда носил с собою толстую дубину. Помимо всего прочего, он был нечист на руку. Поль​зуясь отдаленностью Иоханги от Архангельска и тем, что никакого контроля над ним не было, он самым беспощадным образом обкрадывал арестантов на их и без того скудном пайке.
Результаты его деятельности были налицо. Об этом говорят голые цифры. Из тысячи двухсот присланных арестантов 23 были расстреляны за предполагаемый побег и открытое непослушание, 310 умерли от цинги и тифа и только около 100 через восемь месяцев заклю​чения остались более или менее здоровыми. Остальных, я их видел, Иохангская каторга превратила в полужи​вых людей. Все они были в сильнейшей степени больны цингой, с почерневшими, раздутыми руками и ногами, множество туберкулезных и, как массовое явление, потеря зубов. Это были не люди, а жалкое подобие их. Они не могли передвигаться без посторонней помощи, их с трудом довезли до Мурманских лазаретов.
Кто же были по своему социальному и политическо​му составу эти несчастные?

Анкета, произведенная Иохангским Совдепом уже после падения области, показывает, что только 20 из них принадлежало или, во всяком случае, считало себя коммунистами. Остальные, это были беспартийные, причем вначале, когда они попали в тюрьму, сочувст​вующих большевизму было среди них только 180, число коих постепенно возрастало и ко времени, к которому относится наш приезд на Иохангу, все, за исключением 10, считали себя большевиками.
Когда пришло радио комиссара Петрова, что пра​вительство Северной области уехало на ледоколе, то немедленно в тот  же день, это было 21 февраля, произо​шёл переворот и на Иоханге.
Судаков был арестован и избит. Также были арестованы большинство из охранявших арестантов надзи​рателей, а также некоторые провокаторы-предатели из числа арестантов, шпионивших Судакову, и список коих был найден у последнего.
Произведя переворот и захватив власть в свои руки, иохангцы организовали Совдеп, председателем которого избрали Бечина, а товарищем председателя Клюева и Цейтлина. После этого стали дожидаться случая: прихода ледокола, чтобы перебраться всем на Мурманск. 
Первым таким ледоколом, пришедшим после долгих месяцев перерыва в Иохангскую бухту, был «Русанов», на котором находился и я.
О настроении иохангцев можно не говорить. Они были полны безумного, слепого гнева против белогвардейцев. Ненавидели Северное правительство и генерала Миллера, которых в одинаковой степени считали винов​никами их страданий, гибели их товарищей, и были полны одной только мыслью, одним желанием отомстить белым.
Достойно удивления, почему ими не был убит на​чальник тюрьмы Судаков, который был ими особенно ненавидим. Это было сделано исключительно под влиянием Бечина, который убедил своих товарищей отложить казнь Судакова до Мурманска.
«Надо по суду» - такова была точка зрения Бечина.
О том, что на «Русанове» едет задержанный «министр» - об этом иохангцы были осведомлены из радио комиссара Николаева. Лишь «Русанов» вошёл в бухту, ему навстречу вышел катер, наполненный вооруженными людьми. На мачте катера висел небольшой лоскуток красной материи.
Иохангцы поднялись на борт парохода и множество голосов — я это слышал из своей каюты, друг друга перебивая спрашивало:
«Где белые? Где министр? Где белый министр?»

Человек двадцать вошло ко мне и грубо, не скрывая своей враждебности, обыскали, отняли револьверы у меня и у Новикова и потащили нас на катер.
Дул нестерпимый восточный ветер. Нас заставили стоять на открытой площадке катера, и этот короткий переезд, пятнадцатиминутный, показался нам вечностью.
По унылой скалистой дороге, по краям которой не​редко попадались деревянные кресты, могилы умерших иохангцев, нас повели в Совдеп.

Быстро небольшая комната Совдепа наполнилась множеством людей. Все они окружили нас и возмущенно, взволнованно говорили о своей участи. Во всём они обвиняли правительство и считали меня ответственным за ими испытанное:
Больные, с угрозой подносили к моему лицу распухшие руки...
Кричали о погибших товарищах.

Всё энергичнее раздавались крики: «Надо с ним покончить».
Бечин старался успокоить взволнованных иохангцев и добился только того, что они согласились отложить самосуд, или, вернее, «революционный суд» надо мною до утра.
После этого нас ещё раз тщательно обыскали и здесь найденные ими у меня корреспондентские удостоверения сослужили мне службу.
Президиум Совдепа решил запросить комиссара Кузьмина: разрешает ли он революционный суд надо мною?
Между тем, нас отвели в карцер, небольшую холодную комнату, и здесь мы провели тяжёлую, бессонную ночь. В соседней  караулке солдаты, нас охранявшие, вели несмолкаемые разговоры на ту тему, что:
«Завтра утром их будут расстреливать».

«Кому достанутся сапоги, что на министре?»

«Как, мол, жаль, что попалось только двое белых».

В шесть часов утра нас повели, окружив усиленным конвоем. Мы были убеждены, что ведут нас расстреливать. Да этого и не скрывали сопровождавшие нас солдаты. Конвойные были настроены очень миролюбиво. Угощали нас папиросами и убеждали нас, «что белые, что красные - всё одно». Эти конвойные были из пленных красноармейцев.
Нас подвели к маленькому полуразрушенному дому, приткнувшемуся к большой голой скале. 
«Сейчас  кончим,  господа,  сказал любезно старший конвоир...»
Но мы простояли у скалы ещё полчаса. На жестоком полярном морозе. Нам было так холодно, и мы так замерзли, что основным нашим чувством было безразличие.
Наконец, пришёл Бечин и сообщил нам, что «пришло распоряжение из Архангельска отправить нас пока в Мурманск, а потом при удобной оказии обратно в Архангельск».
«На расправу», - прибавил он немного зло. 
Нас снова повели на пристань, полуразрушенную старую барку. Здесь к нам присоединили группу арестованных иохангцами, смешав воедино с Судаковым, тюремными надзирателями и предателями. 
Отныне мы не имели другого названия, других эпитетов, как:
«Собаки - предатели».


В этой разношёрстной компании нас повезли на ледокол. Здесь всё уже было полно больными и здоровыми иохангцами.
При виде нас поднялся нечеловеческий вой, дикие крики:
«Собака Судаков, вот он, вот он». 

Толпа схватила Судакова и стала его избивать. Удары посыпались и на других наших соседей. Только вмешательством президиума Совета все мы, в том числе и  Судаков, были спасены от разъяренной толпы и уведены в трюм.

Но верхняя крышка трюма не была закрыта, и весь двухдневный путь до Мурманска наверху толпились иохангцы и угрожали немедленной расправой нам, беззащитным их пленникам.

Впечатления этих дней трудно передать в коротких строках настоящей главы. Всё происходившее со мною, с нами, казалось мне чем-то нереальным, до того нелепо было всё это. Высадка генералом Миллером меня на «Русанов», артиллерийский бой во льдах, тюлени и, наконец, иохангская каторга. И наряду с этим - нестерпимое чувство голода.

Вспоминая теперь Иохангскую каторгу, я не могу мыслить её реальностью. И самый факт её существова​ния в Северной области кажется мне логическим не​доразумением, порождённым узостью и крайней нетер​пимостью ответственных руководителей Северной об​ласти.
XVII
На  Мурманске. Че-Ка. В угольной яме

На Мурманской пристани наш ледокол поджидала огромная толпа: собрался весь город. Здесь был в пол​ном составе красноармейский полк, портовые рабочие и просто обыватели. Все пришли встречать освобождённых иохангцев.
Множество красных флагов, оркестр музыки, пение «Интернационала».
После всех вывели и нас, арестованных.
Снова проклятия, угрозы, дикие вопли. Потом повели через весь Мурманск. Этот путь был нашей Голгофой.
Толпа, возмущённая видом обезображенных иохангцев, требовала немедленного самосуда над виновника​ми страданий этих последних.
Предметом особенного гнева толпы были Судаков и некоторые надзиратели бывшей тюрьмы. Весь путь толпа старалась расправиться с Судаковым по-своему, и этому мешали только часовые, нас сопровождавшие. Но иногда, когда энергия последних ослабевала, казалось, вот-вот Судаков и мы все будем уничтожены толпой.
Уничтожены и разорваны, в буквальном смысле этого слова.
Всякий из толпы считал своим долгом, своею прямою обязанностью бросить в нас камнем, палкой или куском льда. И снова, больше всего ударов доставалось на долю бывшего начальника Иохангской тюрьмы.
Наконец, нас привели к низкому деревянному зданию - тюрьме.
Здесь после тщательного обыска и избиения некоторых  из  бывших  между нами  партизан,  нас  ввели в общую камеру. В помещении, едва ли предназначен​ном больше, чем на двадцать человек, мы нашли около сотни раньше нас арестованных. В этой камере была вся высшая администрация Мурманского края, арестованная в первые же дни переворота. Между ними был начальник края Ермолов, сенатор Виноградский, много военных, а также и ряд местных интеллигентов.
Все они сидели здесь уже около месяца, дожидаясь своей участи. Некоторые из них были полны ни на чём не основанном оптимизмом. Так, например, Ермолов и Виноградский думали, что их скоро выпустят - они в числе первых были расстреляны Кедровым.
Помимо скученности нашей камеры, плохого питания, было организованное и тщательно продуманное издевательство. Всех нас заставляли в центре города производить самую грязную и утомительную работу. Чистить отхожие места, пилить огромные брёвна, при​чём на это собирался весь большевистский город. Старого полковника Н. заставляли нести огромные ящики со снарядами, а когда он, изнемогая, падал, то его подбадривали ударами палок. И всё это при одобрительном хохоте многочисленных зрителей.
«А, белогвардейцы, ездили на нашей шее, теперь и мы поездим!!»
«Ишь, какие белолицые!»
Особенно неистовствовал комиссар Мурманской Че-Ка молодой коммунист. Его репутация была весьма сомнительной, даже в большевистских кругах. Его считали нечистым на руку, рассказывали о том, как он беззастенчиво и развязно грабил арестованных. Я в этом убедился воочию.
При обыске он заметил у меня запонки, простые, позолоченные.
«Золотые?»
«Нет», - отвечаю.
«Врёшь, небось?»
Я пожал плечами, Он начал разглядывать эти запон​ки и после некоторого раздумья положил их себе в карман, прибавив:
«Пригодятся».
У Новикова он нашел серебряный портсигар и, ни слова не говоря, спрятал его к себе. Новиков вздумал было возмущаться, просить расписку в отобрании портсигара, но угрожающий окрик:
 «Поговори ещё», - заставил его примириться с этим столь явным грабежом.
Вечером, в первый же день нашего пребывания в Мурманской тюрьме он пришёл в камеру и здесь обратил внимание на мои высокие сапоги.
Это были обыкновенные русские военного образца сапоги.
«Скидывай».
Я остолбенел от этого окрика и этого приказания, дикого даже при всей существующей большевистской обстановке. Я решительно отказался подчиниться этому требованию. Комиссар вызвал четырех караульных, и сапоги были с меня насильно сняты.
Несколько дней я ходил на обязательную рубку дров в город босиком. На моё счастье в это время была не​значительная оттепель.
По рассказам Ермолова и других администраторов Мурманского края, переворот в Мурманске представ​ляется происшедшим следующим образом:
Уже 20 февраля стало известно о бегстве генерала Миллера, и тотчас же группы портовых рабочих начали собираться около дома начальника края. Попытка вооруженного разгона толпы оказалась безрезультатной и чреватой последствиями. Полковник Д-ский
, давший распоряжение стрелять по толпе, был зверски убит. Несколько человек из стражи было ранено. Толпа беспрепятственно завладела городом и встретила сопротивление только среди офицеров миноносца, находившегося в Мурманском порту. В результате этого столкновения шесть морских офицеров покончило самоубийством. Мало кто из администрации или офицерского состава успел скрыться. В числе этих редких счастливцев был, как я говорил выше, и доктор Белелюбский. Полковник Соколовский был арестован почти на самой границе Финляндии и жестоко избит комиссаром Че-Ка.
 Впоследствии, по слухам, он был тоже расстрелян. Находившиеся на Мурманске иностранцы успели в боль​шей своей части уехать на пароходе «Ломоносов». Отряд же датчан в количестве 60 человек подвергся общей участи и принужден был капитулировать перед большевиками. Но после того, как эти датчане признали Советскую власть, они не только были оставлены на свободе, но им было возвращено их оружие. Вскоре они были отправлены за границу. Говорят, столь мило​стивое к ним отношение было продиктовано из Москвы.
Из этого краткого описания видно, что власть в Мурманске оказалась ещё более беспомощной, чем в Архангельске. Вполне естественно, что генерал Скобельцын, узнав о происшедшем в тылу у него восстании, закончившемся переходом власти к местным большевикам, счел за наиболее благоразумное, не дожидаясь развития дальнейших событий, отойти в Финляндию. Тем более, что он не был информирован ни о месте нахождения Штаба Главнокомандующего, ни о судьбе войск Архангельского фронта.
К середине марта, времени, когда я был привезён в Мурманск, туда уже прибыли красные войска  и ожи​дался со дня на день комиссар Кедров. А в ожидании его приезда безраздельно царила Чрезвычайная Комис​сия. Она, в полном смысле этого слова, неистовствовала, и ей была чужда и тень либерализма, которым до из​вестной степени щеголял Архангельск.
Вся решительно интеллигенция без единого исключения была арестована. Правда, что она была немногочисленной в этом заброшенном городе. Офицеры, инже​неры и учителя, врачи, конторщики - все, кто хоть мало-мальски претендовал на интеллигентность и не был большевиком, попал в тюрьму, причём его имущество было разграблено или конфисковано. По-видимому, можно утверждать, что сильнее всего в области пострадал от большевиков и больше всего было жертв их насилия в Мурманске.
На третий день моего пребывания в Мурманской тюрьме, под вечер, были впущены в нашу камеру два датчанина. Один, чрезвычайно изящный офицер и дру​гой солдат, видимо, его денщик. Им разрешили взять с собою кожаные саквояжи и всё необходимые для ев​ропейца вещи. На фоне нашей камеры казались такими странными эти два европейца, принесшие с собою несессеры, кофейники, будильник и неотобранные деньги.
Офицер, говоривший немного по-французски, объяс​нил мне, что он повздорил с комиссаром по вопросу об уменьшении пайка для его солдат. Он был уверен, что его должны завтра же выпустить, и эта его надеж​да осуществилась. На другой же день он покинул нашу камеру.
Но ночь, проведённая им в тюрьме, оставила в нём большое впечатление.
Двое партизан были вызваны в коридор. Они не хотели идти, их вытащили, избили, и тут же в коридоре расстреляли. Но главное мучение, как мне говорил датчанин, он испытывал от действительно антигигиенических условий, в которых мы находились. Мы все спали на грязном полу. Изобилие паразитов. Невыносимо спёртый воздух, запах параши - показались датчанину чем-то чудовищным. Он был журналистом, корреспондентом большой Копенгагенской газеты и приехал на Мурманск в погоне за сенсациями. Вероятно, он их получил.
Но я воспользовался его кратковременным пребыванием в камере и подробно его информировал о послед​них днях Северной области. Вероятно, ему я обязан тем, что о моей судьбе стало известно в Норвегии и во Франции, в результате чего состоялась интервенция в мою судьбу со стороны Международного Красного Креста, Брантинга и французской прессы. Комиссар В. Че-Ка Могилевский показывал мне впоследствии в Москве телеграммы, просящие Советское правительство об облегчении моей участи.
На седьмой день пребывания нашего в Мурманской тюрьме мы, то есть все арестованные на Иоханге, Новиков и я были вызваны из камеры, ещё раз обысканы и затем нас заставили под угрозой расстрела бежать через Мурманск на пристань. Почему заставили нас бежать, - по-видимому, это была одна из форм большевистского издевательства. Мы бежали по скользкому, оледенелому снегу, боясь больше всего оступиться и упасть. Один из нашей партии, пожилой больной мужичок, не выдержавший быстрого бега и поскользнувшийся, был заколот штыками сопровождавшего нас конвоя.
Мы снова на ледоколе. Снова неизменное избиение Судакова, и крики, и ругань комиссаров. Но на этот раз нам была приготовлена новая форма пытки. Все мы, в количестве около 30 человек, были посажены в угольную яму. Узкая, длинная, насквозь пропитанная чёрной липкой пылью - таково было наше новое местонахождение. Раз в день нам сбрасывали вниз хлеб и спускали небольшое количество воды. Особенно гнетущее впечатление в этой обстановке производили наши спутники, ибо были они в большинстве своём отбросы общества, давнишние и закоренелые преступники. И хотя все мы были нищими, и ни у кого из нас не было ничего с со​бою ценного, это не мешало тому, что под покровом темноты угольной ямы процветало воровство. Явлением неизбежным были также ежедневные драки из-за бро​саемой вниз порции хлеба. От недоедания и холода двое из нашей партии умерло, но тщетно мы просили убрать мертвецов, их убирать не хотели, и несколько дней ехали трупы вместе с нами в угольной яме.
В Архангельске опять повторилась прежняя история, снова огромная большевистская толпа, на этот раз на вокзале, сочувствующая больным иохангцам и враждебная нам. Снова избиение Судакова и угрозы расправиться со всеми нами судом Линча. Но меня ещё до того отделили от всех, в том числе и от Новикова, и со специальной стражей отправили в Особый отдел Архан​гельской Че-Ка.
[…]
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8 декабря 1934 г.

АФАНАСЬЕВ. Я находился в то время в роте службы связи. Связь с Горелой
 между нами была, но чтобы был организован какой-то кружок, этого нельзя сказать, просто ребята приходят и говорят, наблюдают, слышат о движении войск, что на Архангельск делается наступление. Были всё-таки немного в курсе дела.

22-го
 вечером было маленькое совещание. Там Меренюк, Дмитриев Костя был из Ростова на Дону, Морев (сейчас работает в Ленинграде) и ещё кто-то. Присутствовало человек пять.

Первым делом мы что постановили. Из Архангельска было радио: «Миноносец «Юрасовский»
 во что бы то ни стало вооружить, поставить с полным вооружением на бочку и связать с берегом». Это было приказание начальника службы связи. Мы знали, что миноносец готовится. Накануне Морев и Меренюк имели связь с Радченко и Орловым. Те говорят, что завтра, дескать, что-то нужно сделать. Стамило был содержателем
. Тот говорит, что мы обезоружены, ничего нет. Дмитриев, Морев, я, Меренюк свои револьверы дали, штук шесть набрали. А кто возьмётся их перенести? Взялся перенести Морев. Подпоясался и унёс. Как сдал это – не знаю, но, в общем, всё передал.

На завтрашний день
 я только с дежурства из управления пришёл, сели пообедать, отобедали, около двух часов Макавеев прибежал, говорит: «Вооружайтесь, нужно выходить, переворот». Винтовки у нас были почти на каждом. У меня с маяка японская винтовка, карабин французский и револьвер кольт. Я Косте Дмитриеву дал французский карабин, сам взял японку, и пошли. У меня было сто патронов. Собрались, где клуб НКВД
, где хлебопекарня, около столовой. Тут явился Орлов, руководитель, с комендантской командой вышел. Часть была ранее освобождённых, они в комендантской команде служили.
ДВИНИН.
 Каким образом освобождённые?

АФАНАСЬЕВ. До этого или впоследствии, караул местный несли. У них то же самое, на караул идут – в винтовке два-три патрона.

Топчемся на месте. Пока собрались, хвать – нет пулеметной команды, куда она пошла – никто не знает, и Орлов не знает. Что делать? Давайте идти по складам. Там, где барачки-чемоданчики, где ТЭЦ сейчас – по этому оврагу мы стояли. Проморгали, нас уже порядочная кучка. Приходим туда, у складов датчане стоят, но, верно, сопротивления никакого. Вошли, склады вскрыли, забрали пулеметы, на лошадей поставили…

ДВИНИН. Вы проходили этой дорогой?

АФАНАСЬЕВ. Милицейский,12 мы живем сейчас, тогда было 36, где сейчас первое хирургическое отделение – мы в этом бараке жили. Мы шли около клуба ГПУ, пошли по ул. Шмидта и т.д.

ДВИНИН. А около почты вы были?

АФНАСЬЕВ. Лошадей потребовали, поставили пулемёты на лошадей, потом все пошли по своим участкам. Один отряд отправили на «Ксению», Морев пошёл туда, один (мы) по Варяжскому проспекту (Сталинская) и один по Ленинскому проспекту к Ермолову, где сейчас адм. милиция
. Флаг висел.
 Разделились на три партии и пошли, а в это время уже была слышна перестрелка. Есаул Соколовский
 помещался [там], где сейчас «Мурманрыба». Недавно дощатые, бревенчатые барачки [были] сломаны. Здесь было и ополчение, и штаб. Они отсюда шли.

Пулеметная команда ушла, вышла на Совдеповскую горку и производила перестрелку с есаулом.  Выяснилось, что они тоже знают.

ДВИНИН. Там Палатников был?

АФАНАСЬЕВ. Не помню. Александров даже не знал, куда они пошли, за нас или против нас, но ушли, уже нет.

По Варяжскому проспекту мы дошли до службы связи, 10-го барака тогда, дома ГПУ (когда оттуда идешь – низкий барак это было наше управление связи), забегаем на центральную. Ни души, никого, ни начальства, никого, один только дежурный. Я дальше не пошёл, потому что так всё оставить всё-таки нельзя. Мишин у нас был, Свободин (моя дирекция): «Ну, что?» – «Николай Петрович, вы куда?» – «А что?» Я говорю: «Видишь? На, мою винтовку, бери, а я останусь здесь».

ДВИНИН. А ты верил ему?

АФАНАСЬЕВ. Когда было какое-[нибудь] совещание, его никогда не принимали. Они пошли с ребятами дальше, а я остался здесь, звоню
 - на Горелую гору. Чернов там был радист и Попов. Вызываю Чернова и говорю: «Передавай, что переворот в нашу сторону». Там был Котуков начальник рации, временно поставлен, и было два дежурных офицера поставлены. Радист работал так: «Принимай», - он стоит и сразу же пишет, - «передавай»,  - тоже. Он не отходил, а если уходит – ключ на запор, слушай, а уже передавать ничего не можешь. Я ему (Котукову)
 говорю, что, дескать, ты позови мне Чернова, отойди от телефона. Понимает, но не хочет. Берёт трубку и говорит: «Брось волынить, время, - говорит, - отошло, зови, кого просят». Тогда Чернов подошёл. В Мурманске переворот в поворотом в нашу сторону.

Отсюда наши пошли дальше. Слышал я, что «Ломоносов» был, потом удрал. Через некоторое время является наш начальник службы связи, побледневший, обеспокоенный. Заходит Евдокимов. Нельзя сказать, что хороший парень, молодой ещё. Я говорю: «А вы где были?» «Я, - говорит, - ходил за юрасовским,
 за шифром». Шифр был один.  «Нужно телеграмму зашифровать». – «Какую?» Ещё Мессер был начальником Дирекции маяков, из Архангельска. Они почему-то с осени все перебрались.
 Там был Гонипровский – начальник рации, бывший кондуктор, впоследствии был произведен в подпоручики. Телеграмма была такая: «Облить все бараки, зажечь, на катер, удрать». Эта телеграмма была дана в Иоканьгу из Мурманска, давал распоряжение Мессер. Зимовал он здесь всё время, потому что суда все здесь зимовали.

ДВИНИН. Телеграмму передали?

АФАНАСЬЕВ. Нет, она
 попасть туда, очевидно, не могла. И Срыдлов был здесь.
   Я с Костей Дмитриевым добегаю до управления, мы сразу забегаем к нему на квартиру. Жена, двое детей. «Где Мессер?» - «Он, - говорит, - в 10 часов ушёл на пристань, не возвращался». – «Врёшь». Обыск. Но какой обыск – в сундуках смотрели, мол, у них в ящике бомбы есть. Нет ничего. Ничего не нашли. Назавтра только принесла два нагана, сама принесла.

Ребята ходили до тёмной ночи. Тут перестрелка была.

Звонит через некоторое время Истомин из порта в службу связи: «Где Мессер?» Говорю: «Последняя весть, что на пристань уходил». Говорит расстроенно: «Из-за него вся эта история получилась». (Истомин - старик). Но какая история – мы не договорились; дескать, из-за него вся история поднялась. Перед этим у них совещание было в порту, очевидно, он там присутствовал и, очевидно, у них было такое постановление, что нужно суда взять, а Мессер говорит: «Не сдаваться добровольно».

Вечером поздно ребята вернулись. У нас были патроны и винтовки в складах. Призываю кладовщика: «Давай». – «Начальника нет». – «А я приказываю, всё, что есть, выкатывать». Всё, кому что нужно, раздали. В это время как раз и приходит Евдокимов. Я его спрашиваю: «Где был?». – « У «Юрасовского». – «Зачем?»

Яковлев был техником, впоследствии, кажется, был командиром порта здесь и, кажется, помощником […]
 порта в Ленинграде. Он к нему зашёл и у него сидел. В ночь с 21-го на 22-ое
 сразу же я собрал собрание. Нужно что-то решить, оставим мы начальство на местах или нет. Нужно что-то сделать.

ДВИНИН. Ночью 21-го?

АФАНАСЬЕВ. С 21-го на 22-ое вечером. Решили оставить на местах. Евдокимов и Свободин ребята были молодые. Доверяете им? Доверяем. Комитет избрали. С Горелого передают: «Темно, оружия нет, все разбежались, нужна охрана, и т.д.»

ДВИНИН. А кто распоряжался?

АФАНАСЬЕВ. Офицерство. Где, дескать, эту охрану брать. Помню, у нас был Соболев, после меня он был немного комиссаром. Соболев пошёл, я пошёл на Горелую гору, человек 15 из комендантской команды нам дали. Буря. Ночевали там. С вечера арестовали офицеров, утром встали, забрали и привели сюда. Утром приходим оттуда, у нас уже Революционный комитет заседает в управлении службы связи. Как будто был Игнатьев из Промсоюза, потом Александров, Радченко. Я привёл, сдал. Котукова отпустили, а тех двух так и не видел. После пошло. Тут дня три походили, пока что, а потом всё пошло своим чередом. Был Чумбаров-Лучинский. Нужно было обеспечить Горелую. Мы весь город мобилизовали: лошадей, топливо, дрова, продукты, керосин, бензин – всё это нужно было доставить в порядочном количестве. Работали тогда день и ночь беспрерывно.

ДВИНИН. Вы помните, где собирались? Мне так рассказывали – собирались у штаба или у квартиры Ермолова. Как это было?

АФАНАСЬЕВ. Мы подходим к службе связи, а у него флаг уже спущен. Отряд, который пошёл по Ленинскому проспекту – пошёл к нему, но я слышал, что когда к нему пришли, то все вещи у него были собраны. В Печеньгу он собирался ехать на курорт.

ДВИНИН. Почему?

АФАНАСЬЕВ. Уже почувствовал. Вещи были связаны. Сопротивления как будто никакого не оказывал. Не один и не двое пришли, так он уже видел. А как его арестовывали – я уже не знаю.

Мы на три части разделились: по Варяжскому, по Ленинскому и на «Ксению».

ДВИНИН. Чумбарова-Лучинского вы помните?

АФАНАСЬЕВ. Он с Ивановым приехал.

ДВИНИН. Какой он был из себя?

АФАНАСЬЕВ. Молодой парень, лет 22, не больше.
 Но зажигательно говорил.

ДВИНИН. Говорят, что он сильно говорил. А они просто говорил?

АФАНАСЬЕВ. Очень просто, всем понятно говорил. И он до того говорил, что, когда приехал, в горле хрипело, - ведь каждый вечер был митинг. Публика не входила, не помещалась.

ДВИНИН. Его любили тут?

АФАНАСЬЕВ. Да, очень, и он действительно зажигал в то время. В службу связи он пришёл к Евдокимову. Получилась маленькая задержка с радио, и он говорит: «Я приказал, и я с вами сделаю всё, что хочу, через 24 часа, если только не передадите это радио».

ДВИНИН. Он интеллигент или из рабочих?

АФАНАСЬЕВ. Из студентов, можно сказать. И по наречию. Действительно, человек образованный. Иванов – этот был более простой.

ДВИНИН. Чумбаров-Лучинский был комиссаром при Иванове?

АФАНАСЬЕВ. Нет, агентом РОСТА. Помню, что он давал все сведения в Печеньгу. Было тогда выражение такое, что, дескать, финн[ов] заставил замолчать красным огненным языком. Как будто, такое было выражение. Туда был послан отряд, и их разогнали. Это уже был послан отряд после переворота, около Печеньги.

[…]

АФАНАСЬЕВ. Не получали ли вы
 телеграмму за подписью Мессера, как я говорил, что, мол, [надо] облить керосином бараки, зажечь и удрать. Евдокимов говорил, что он пошёл за шифром.
ЛЫКОВ. Телеграмма была на имя Гонипровского, но почему-то оказалась у Судакова в их штабе. Это та телеграмма, про которую он говорит.

ДВИНИН. Значит, она была?

ЛЫКОВ. Была, и не у Гонипровского её нашли, а в делах.

ДВИНИН. Вы хотели говорить, что нашли в канцелярии.

ЛЫКОВ. Нашли, сколько людей списывалось. Там масса людей вывозилась просто для расстрела не на месте, а целые акты были о вывезенных на баржах.

ДВИНИН. А баржа там была?

ЛЫКОВ. Очевидно, в какие-то времена были такие пароходы, которые попутно возили в собой баржи. С чем они их тащили? На одной из барж около 27 товарищей было увезено, которые как будто пропали без вести. Очевидно, на них уже был акт на списание. На одном из пароходов были вывезены самые видные, самые деятельные лица; когда разбирали деловые бумаги – то же самое, расстреляны.

Характерный случай надо отметить из документов, когда в день именин Судакова был обстрел по бараку, стрельба по бараку в сонных людей.

ДВИНИН. А какой документ был?

ЛЫКОВ. Это было организовано под пьяную лавочку Судаковым. Документ был такого содержания, что обнаружен побег арестантов и произведена пулеметная стрельба по бараку для успокоения, где убито во время организованного побега около 11 человек. Какая-то крестьянская инспекция была, которая отмечает, что впредь до специальной комиссии не хоронить их.

Конвой рассказывает, как было поступлено с этими людьми, которые расстреляны. Люди спали в бараке. Нары там в несколько этажей. Пальба была из пулемета. Когда человек спит, то как можно попасть? Ясно, что вдоль туловища. Их не похоронили, но вытаскали в покойницкую, и они замерзли. Когда комиссия известила, что она выехала (конечно, её не было, она так и не приезжала, это только одни слова), он их стал приводить в христианский вид. А кто на этом работает? Те же арестанты. Может быть, действительно, была телеграмма. Он их распаривал в кипячёной воде, чтобы выправить, а то, как они были брошены бесчеловечно, так и замерзли. А разве мерзлый труп скоро распаришь, он сначала будет слизкий, потом уже его надо медленно отводить. Руку стал отводить, приводить в христианский вид, она и сломалась. Рассказывали ребята, участники похода – ломалось. Сделать же нужно быстро. Кипятком ошпарить, положить – разве он отойдет? Ведь мясо должно долго отходить. Так что поломанные все были. В это время был снег. Похоронили. Нельзя было обнаружить, а когда весна настала, картина изменилась. Пороховой погреб, который там был когда-то, был забит сплошь. Песок там был хороший. Сзади ниши в одну и в другую сторону коридоры были целиком натолканы. Сейчас – братская могила. Во все стороны были сделаны коридоры, чтобы набивать людей. Когда они заполнились, рядом с братской могилой нам пришлось прихоранивать. Ковальчук там организовал население, и человек 300 мы похоронили.  

Просто снег. Щиты из фанеры для бараков сколочены, тонкие, щиты наложены. Где камень, где снег, но ведь летом всё это вытаяло. Как из покойницкой вывозили человека с согнутыми коленями, так на нём и лежит щит. Зловоние пошло, когда стало тепло. Когда с порохового погреба подует ветер, невозможно было на базе ходить. Там масса похоронена людей. Они набиты, и к весне эта масса загорела[ь]. В лунные ночи ребята ходили, и в образе человека видно, что горючий газ оттуда выходил. Ребята смеялась, что оттуда прямо покойники выскакивают, настолько спёртый воздух, я сам даже наблюдал. Просто там мог быть взрыв, если спичку чиркнуть. Но когда на луну смотришь, видишь, что ты и кольцо можешь выпустить и всё, что хочешь. Какое-то волнение происходит при горении – другой раз клубы больше выйдут, другой раз меньше. На луне это хорошо видно. Всё это начало гореть.

Перехоранивая, щиты сняли, выкопали могилы и похоронили невдалеке. Правда, они уже разложились. Застрелены. Некоторые в синяках – избиты, видать. Правда, не все, но масса, видно. Некоторые были в крови, другие были просто поставлены сидеть, видно, что оглушённые чем-нибудь и т.д.

ДВИНИН. А собрание, на котором выбирали, было спокойное, деловое?

ЛЫКОВ. Деловое.

ДВИНИН. Уже митинга никакого не было?

ЛЫКОВ. Нет, тут просто по-деловому подошли, выбрали комитет, и комитет этот избирался тоже с разрешения Архангельска. Он так и назывался – «временный». После Ковальчук был назначен комиссаром базы, а председателем Печин
.

ДВИНИН. А сколько народу было в живых, когда произошел переворот, сколько заключенных было в живых?

ЛЫКОВ. Точно не могу сказать, на двух пароходах ещё люди были отправлены и оставались ещё.

ДВИНИН. Человек 500-700?

ЛЫКОВ. Пожалуй, больше. Пожалуй, человек 1200, около того. Но много померло.

ДВИНИН. Когда послали последнюю партию?

ЛЫКОВ. Последняя партия выехала примерно не раньше, как [через] десять дней, если не 12, после переворота. Через 7 дней пришли только первые пароходы, это я хорошо помню. Думаю, что дней через 12.

ДВИНИН. Потом там никого не осталось из заключенных?

ЛЫКОВ. Нет, остались.

ДВИНИН. Они не захотели поехать в Мурманск?

ЛЫКОВ. Нет, базу тоже нельзя было оставить так, тем более, что база уже ликвидировалась, эту базу нужно было охранять – военное имущество. В ведении Ковальчука были оставлены люди. Вместе с ним они ещё разгружали там военную базу, там была масса продуктов: мясо, масло, маргарин, обувь, одежда и т.д. Целые пароходы ходили разгружать туда, увозили в Архангельск, в Мурманск.

ДВИНИН. А крестиков когда вывозили?

ЛЫКОВ. Во вторую очередь.

ДВИНИН. Тоже вывезли всех?

ЛЫКОВ. Не всех, а тех, которым было не разрешено нигде ходить. Те, которые не были под конвоем, были оставлены под наблюдением комиссара Ковальчука для ликвидации этой базы. Осталась часть из арестованных, более сильных ребят. Они, конечно, занимали некоторые должности: зав. складом. Лошади ещё там были.

Я приехал из Иоканьги в Мурманск примерно уже в июне. Поставили старшим мотористом на радиостанцию. Когда прислали смену новых на радиостанцию, я выехал. Но это уже не интересно.







(Тел. 6-24 – Управление, т. Афанасьев.)







(Тел. 48 Порт или 558 по городскому – т. Лыков)

ОЛЬШИНСКИЙ.
 Я мало могу сказать. Я тогда работал помощником механика, плавал на судах в торговом порту. Я хорошо знал товарищей, которые сидели в тюрьме, были арестованы. Был Сироткин, Неупокоев и Герасимов, раньше знал их и после. Немного подкачали ребята. Ещё до судов я работал помощником на электростанции. Салмин там был коммунист. Они засыпались в тюрьме
, нелегально работали, и как раз под новый год 1920 г. они хотели сделать что-то вроде совещания и прямо засыпались. Их арестовали. Я только узнал, когда они уже были арестованы. Я был снят с электростанции, просто был уволен.

ДВИНИН. Из-за этого?

ОЛЬШИНСКИЙ. Не в связи с этим, но уже был замешан. У меня было несколько обысков.

ДВИНИН. В общем, было подозрение?

ОЛЬШИНСКИЙ. Да. Была некто Данилевич Вера Антоновна, она работала в контрразведке. Её брат был непосредственным моим начальником. [Барышня], как барышня – никто и не знал, что она этим занималась. Когда он узнал, то она несколько раз даже ко мне приходила: на кой черт дурачишься и т.д. Были обыски. Шупали и стены, искали оружие, но ничего не могли найти, потому что ничего особенного у меня вообще не хранилось. А почему было подозрение – я был председателем союза металлистов, и хранил знамя союза металлистов, и траурное знамя хранил на «Ксении» в трюме.

Мы дотянули до 2-х часов 21 февраля. Здесь был некто Александров (псевдоним Орлов). Он офицер, приехал специально сюда. Коммунист. Затем Поспелов – известный партизанский отряд был, он тесно был связан с александровцами. 

Дело было так. Нам нужно было в порту обязательно забрать в свои руки миноносцы, а миноносцы стояли вроде в ремонте у «Ксении», у транспорта (механический плавучий транспорт). Задание мы получили уже от Александрова 20-го вечером. Песочников у меня был машинистом, он был чрезвычайным комиссаром.

ДВИНИН. Он сейчас в Колпине находится, и адрес его известен.

ОЛЬШИНСКИЙ. А как будто говорили, что он умер. Кузька Песочников.

ДВИНИН. Колпино, ул. Труда, д. 24.

ОЛЬШИНСКИЙ. Он был у меня машинистом на судне. Он большевик. На «Голландии» он приехал. Он просил взять его на пароход, на который я поступил уже старшим механиком. Я взял его. Капитаном был Мульев Александр Павлович. Он сейчас где-то пьянствует. Тоже был крестик. Меня как механика заставляли обязательно поступать в крестики, но я говорил, что я от этого далёк, и ему говорили, что, мол, засыплешься. 19-го вечером капитан этот пришёл ко мне и говорит: «Как быть?» Он уже знал, что нужно готовиться. Я говорил: давай все свои гранаты, свои винтовки, наган – ко мне в каюту, и сам полезай и не вылезай. Он парень хороший, всё говорил, где что делается. Другой раз разругаешься и думаешь, что наверно Кузька выдаст. Иногда поругаемся чуть не до драки.

Вот когда он так мне сообщил, нужно было готовиться. Мне было дано задание обязательно пойти на «Ксению». Крестики уже выступили. На горе, где был Совдеп, место уже срыто, где правление «Мурманрыбы» – уже теперь там свалка, яма. Горелая горка
 – так называлось это место, потому что там сгорел Совдеп. Они уже были там где-то. Когда я вышел, это было примерно 1 ч. 30 м. дня, они начали уже пыхтеть, не давали никому ходить, начали постукивать (крестики). Мне так и не далось пойти на «Ксению». Александрову удалось кое-как по телефону передать.

Был некто Васильев, столяр на «Ксении». Он был вроде председателем судового комитета и секретарем союза металлистов. Он первый схватил винтовки (кажется, достал у капитана), и это обезоружило «Юрасовский». Миноносец рядом стоял. Было положение такое: если «Юрасовский» даст выстрел, то всё готово, «Юрасовский» наш, Александров начинает наступать с военной базы. У него 300 или 400 человек были вооруженных, действительно, хорошо были подготовлены. Нужно было взять Горелую гору. Там была батарея.

ДВИНИН. Горка?

ОЛЬШИНСКИЙ. Нет, радиостанция, и саму станцию.

«Ломоносов» – был такой пароход, на нём уже подготавливались
 к выезду датчане. Это уже последние отжитки
 белых, которые опирались на этих датчан, оставшихся здесь как вольнонаемные. Нам нужно было обязательно задержать «Ломоносов». Здесь у нас у лихтерной пристани стоял большой ледокол, забыл название,
 тральщиков много стояло, «Соловей Будемиров[ич]».
 Команда была уже вооружена. «Соловей Будемиров[ич]» стоял в ковше у лихтерной пристани, а «Ломоносов» стоял, как сейчас считают, у четвертого, кажется, причала. У него уже всё было приготовлено к отходу, всё было погружено, с запасом, конечно. Когда «Юрасовский» дал выстрел, конечно, все высыпали, но высыпали с голыми руками. По городу была пальба. Александров начал напирать на крестиков, а крестики – кто по домам, кто куда, трусы были, а такие уж были заядлые: князь Мещерский, Ермолов – тот и не выходил, его дома арестовали; затем был городской голова Директорский
. Решили бежать в лес. У одного кольт взяли (пулемет) и бросили.

ДВИНИН. Они решили бежать, когда уже началось восстание?

ОЛЬШИНСКИЙ. Да, уже началось. Все стали просто разбегаться. Первым долгом нужно было взяться за оружие. [Там], где [сейчас] Торгсин – здесь были склады интендантские белогвардейские, а где идти в порт, левее – здесь были просто погреба, где лежали патроны. Моментально налетели, часовых сняли без всяких разговоров, они даже не стали защищаться.

ДВИНИН. Датчане?

ОЛЬШИНСКИЙ. Нет, наши русские, крестики. Они поотдавали винтовки. Замки сломали. Весь город вооружился. Запас был большой. Пошли сразу же аресты. Мне было поручено арестовать весь порт, главку. Хотели некоторых расстреливать, но, в общем, старались обойтись без кровопролития. Кто где-нибудь кого-нибудь знал, офицера или еще кого-нибудь – арестовывали.

Какая была тюрьма? Вагон, в который всех сажали. Три вагона набили моментально, даже лечь было негде. Кто сумел первым забраться на верхнюю полку, тот лежал, а остальные просто должны были стоять. Очень много было арестованных.

После всего этого часов в 9 сразу же было задание сорганизовать Мурманский, тогда уездный, комитет, Ревком, временный. Выбрали 9 человек, в том числе был и я комиссаром труда и социального обеспечения. Герасимов был комиссаром печати, Кузька Песочников, Сироткин – все обязанности распределили. Как раз мы заседаем, а здесь был Скрябин, есаул Соколовский (начальник милиции г. Мурманска), Вера Данилевич, Директорский.
 Правая рука Соколовского, татарин, такой зверь, он тоже уехал. (Скрябин, Соколовский, Вера Данилевич – они уехали)
.

ЛЫКОВ. Он из порта.

ОЛЬШИНСКИЙ. Здоровенный. Он не считался ни с чем, он пальцем мог отвернуть нос или ухо оторвать. Было так: например, вы после 12 часов ночи попали; раз – ещё ничего, подержат до утра и больше ничего, а второй раз попали – уже замешаны. И избивали прямо плёткой до безумия. Татарин-то и орудовал по его (?)
 приказанию без всяких. Мы получаем телеграммы от Горелой горы. Тюрьма была в Печеньге. Но они ошиблись. Олени были подготовлены. Они перебрались на ту сторону и уехали в Печеньгу на оленях, а там начальник тюрьмы – славный человек – тюрьму открыл, а эти как раз в лапы и приехали. Подписали: связать и доставить с Мурманск. Через полчаса телеграмма поступает, что Вера Данилевич не даётся аресту. Её, конечно, на штыках подняли, убили там же,
 а этих сюда доставили. Мы с ними моментально разделались.

ДВИНИН. На чём их доставили сюда?

ОЛЬШИНСКИЙ. На боте.

ДВИНИН. Прямо в Мурманск?

ОЛЬШИНСКИЙ. В Мурманск.

ДВИНИН. А говорили, что в Колу.

ОЛЬШИНСКИЙ. Нет.

На судоверфи
 на мостках его и убили. Герасимов наш и убил их – по жеребьёвке решили, кому убивать.

Скиндель
 был агент Чрезвычайной комиссии. 22-го у нас должно было быть собрание. На ул. Моряков был портовый театр. Там собрались. Конечно, пришли все вооруженные, с винтовками, потому что ждали «Минин», «Минин» мог сюда зайти. В самый разгар собрания вдруг кто-то цыкнул, что «Минин» идёт, зашёл в Кольский залив. Но это, конечно, пушка. Все собрались, кто на Зелёный Мыс, кто куда.

ДВИНИН. Собрание было 22-го?

ОЛЬШИНСКИЙ. 22-го.

ДВИНИН. 21-го не было?

ОЛЬШИНСКИЙ. 21-го в 9 часов вечера после всего мы уже собрались, верхушка, актив, для того чтобы сорганизовать временный Ревком, а 22-го уже было общее собрание и утверждение ребят-комиссаров.

ДВИНИН. Может быть, это была провокация?

ОЛЬШИНСКИЙ. Да, он прошёл около Кильдина и прямо на Норвегию.

Наша ошибка была в том, что мы были в таком радостном настроении, что даже ни одно орудие не посмотрели. Тут было много тральщиков. Александров, Держилов – там тоже орудие стояло
. А когда 22-го мы хватились, то ни одного затвора не осталось, офицеры во время волынки 21-го потопили всё это. Военный руководитель, который на «Купаве» жил, помощник командира военного порта Никонов, Мессер и Скрыдлов уехали. Это тоже было 21-го, ещё до переворота.

ДВИНИН. Значит, они не на «Ломоносове» уехали?

АФАНАСЬЕВ. Шёл буксир. Когда паника поднялась, они повернулись и пошли.

ОЛЬШИНСКИЙ. 21-го, когда мы были уже вооружены, нужно было идти к «Ломоносову». «Ломоносов» сдается форменным образом. Капитан у стенки …

ДВИНИН. Он ещё остался стоять?

ОЛЬШИНСКИЙ. Да. Большие торосы муки, до самой пристани было насыпано мешков, весь порт был завален мукой. «Соловей Будемирович»
 приказывает к нему подойти – подойди, мол, сюда. Капитан даёт задний ход. Носом он стоял прямо на залив. Как только он дал задний ход, подработал немного, а потом без всяких дунул полным ходом на ту сторону. Начали стрелять, рубку разбили, кажется, штурмана ранили, но они ушли. Было дано задание пойти за «Ломоносовым». Многие на «Юрасовском» сами перестрелялись. Два дурака перебрались на другую сторону,
 и один замерз, а другой в будке ожил (где водокачка), но там сдался.

Тут был у нас некто Белов с Дзержинского
. Он взялся за командование, но он с буксира капитан-практик, никакого опыта не имеет, дунул на «Юрасовском» за ним, но когда дошли до Зеленого мыса, «Ломоносов» шпарил во всю, его нельзя было догнать. У него авария с машиной случилась. Бить впустую было бесполезно, он без огня так и ушёл.

ДВИНИН. А «Соловей Будемирович» почему за ним не пошёл? Не под парами был?

ОЛЬШИНСКИЙ. Угля не было, а подготовить машину – у него чуть не 9000 индикаторных сил. Это же не военный.

Насчет 22-го. Я уже сказал, что мы готовились к защите города, и когда услышали, что идет сюда «Минин», все высыпали. Тащили всё на Зеленый мыс, и винтовки, и патроны. «Юрасовский» стоял на рейде, для встречи был приготовлен.

ДВИНИН. Они знали, что имеются одни пулемёты?

ОЛЬШИНСКИЙ. Никто ничего не знал. Потом всё успокоилось. Опять пошли на собрание, собрание всё-таки закончили. Был выставлен патруль хороший, караул везде, чтобы в случае чего не быть застигнутыми врасплох. После всего этого сговорились уже с Сорокой и Кемью. Кемь и Сорока не поняли, кто здесь – ни белые, ни красные, что, мол, за правительство в Мурманске. А там ведь был всё время фронт. Когда там прощупали, что здесь Советская власть, решили бежать в Финляндию.

ДВИНИН. Как на «Юрасовском» произошло восстание, он все-таки дал сигнал?

ОЛЬШИНСКИЙ. Дал.

ДВИНИН. Как это было?

ОЛЬШИНСКИЙ. Васильев сам из иллюминатора… Они уже готовились к выходу на рейд, и если бы «Юрасовский» вышел на рейд, он разбил бы всё. У него было четыре больших орудия.
 Васильев всё это учёл, он из иллюминатора командира сшиб капитана из винтовки.
 Когда командир дал распоряжение Печину
 отдавать концы, тут они и давай друг в друга палить. Сами в салоне там перестрелялись, а два дурака поплыли на ту сторону. 

[…]
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НОСКОВ. Прежде всего, о самом восстании. Началось заметно неустойчивое хозяйствование белых здесь и союзников, как они называли – англичан, французов, итальянцев, потом датчане были здесь, частью сербы были – с осени 1919 года, в октябре-ноябре приблизительно. В октябре-ноябре они уже выехали отсюда. Здесь уже было заметное колебание. Дальше уже в феврале 1920 г., в первых числах февраля, окончательное видно было, что шатко держится жизнь. Никакой специальной организации, какой-нибудь ячейки – не было.

Когда появилось такое шатание, по-видимому, властью было замечено, что есть брожение в народе, недоверие и т.д. Так они выпустили такое воззвание: желающим записаться в «премилую Совдепию» (так и было написано – «премилая Совдепия») гарантируем беспрепятственный выезд, и т.д. И пошли записываться. Сначала они, может быть, думали оттолкнуть публику. Один эшелон, действительно, был отправлен, но отправили их до фронта и за фронт проводили с пулемётами. Но это не устрашило. Был окружён штаб Ермолова, публика шла записываться, и им сказали, что никакой отправки не будет.

Уже в эти дни, в начале февраля, видно было, что очень шатко держится всё.

Как я знаю, здесь была комендантская рота, в которой был самый ненадёжный элемент, большинство из матросов, из старых матросов. Мне был хорошо знаком Дюрягин и Ральченко
.

ДВИНИН. Где их теперь найти?

НОСКОВ. Он сибиряк, он уехал, потом снова приезжал сюда, был здесь в 1924 или 1925 г. и опять уехал – из Кургана, из тех мест откуда-то.

Дюрягин ко мне ходил, Ральченко, и мы беседовали. Был у нас ротный командир Орлов, потом он стал Александровым. Он всегда старался подойти и вмешивался в разговор. Называл просто «ребята» и т.д., но кто знает, что он думал, всё-таки он носил погоны. Это не давало возможности с ним поговорить откровенно.

ДВИНИН. А они-то, ваши товарищи были революционно настроены?

НОСКОВ. Да. В последних числах, может быть 14-15-го, здесь был содержатель артскладов некто Васильев, не помню его имени и отчества. На эсминце, на «Юрасовском» был некто Марчук Иосиф Архипович, тоже из старых моряков, он чуть ли не Минской губернии. С эсминца можно было вести переговоры с Марчуком по этому поводу, и вот приблизительно числа 17-го или 18 февраля, по-видимому, было такое распоряжение командования здесь, что всё офицерство военного порта перешло на эсминец, и приготовили они рейдовую бочку, где у нас сейчас траловая база, против Варничного Мыса. Они уже крепкое брожение видели, но организованной крепкой работы не было видно. Они хотели оставить эсминец, потому что это единственное орудие защиты. Накануне восстания, 20-го числа, у Васильева достали ящик гранат, у содержателя, и вечером этот эсминец «Юрасовский»…

ДВИНИН. Каким образом достали?

НОСКОВ. У него просто достали, он солидарен был, отдал. Участвовали Ральченко, Дюрягин, Марчук и Васильев. Этот ящик гранат был передан на эсминец через транспорт «Ксения». Баржа там стояла.

ДВИНИН. Та[к], чтобы часовые не заметили?

НОСКОВ. Да.

Был ещё там боцман, не помню фамилию, его похоронили в братской могиле.

РАДФИЛЬД.
 Я его хорошо знал, но фамилию тоже не помню.

НОСКОВ. Решили так – в 12 часов, когда все офицеры спустятся в кают-компанию обедать, на закуску им дать одну гранату. И считали, что если она взорвется, то пусть она повредит люк, зато эсминец будет в руках надёжных. Это было решено, а мы, т.е. я лично и Дюрягин, были командированы сюда в порт. Здесь стоял буксир «Строитель», который и сейчас есть, у 5 причала стоял, а дальше стояла «Соколица». На «Соколице» был мой соплаватель, тоже фамилию не помню, мы вместе плавали на 32-м тральщике.
 Он говорит, что есть несколько ребят надёжных и что у нас
 около 60 винтовок и патронов приобретено; в комендантской же команде, где отношения были более обостренные, всего было 35 винтовок и по 5 патронов на винтовку на всю команду было дано. На «Строителе» капитаном был Мартинсон или как-то в этом роде, латыш. Спросили капитана – отвечает, что нам сказал Фролов, что, если кто придет из этих (они почти собрались бежать) правителей, то отвечайте, что машина разобрана. Но она не будет разобрана, если не будет взрыва на миноносце.

ДВИНИН. Что вы хотели делать на «Строителе»?

НОСКОВ. Отобрать винтовки и отойти на ту же бочку, которая для них была приготовлена, но не с этой командой, а с командованием
. Был план выйти с эсминца на бочку, а на «Строитель» мы должны были подойти с частью винтовок со складов. Без четверти два примерно ждали взрыва. Взрыва нет. Направились в комендантскую команду оттуда. Дойдя до поселка, мы встретили извозчика с военного порта.

ДВИНИН. Вдвоем отправились?

НОСКОВ. Да. Стоит на козлах, гонит лошадь во весь карьер и кричит: «Давай скорей лошадь, комендантская команда уже выходит».

ДВИНИН. Кто возчик?

НОСКОВ. Из военного порта. А Рухлов, из аскольдовских моряков, был завхозом, и поэтому он направил. Он знал, что мы здесь и направил. Мы подъехали. Начали выходить. Во главе был Орлов (подъехали к комендантской команде, где теперь военкомат, здесь фанерный барачек). Пошли мы – теперь это ул. Сталина. На базе был барак наподобие буквы П.

ДВИНИН. Когда вы подошли, они что делали, построились?

НОСКОВ. Уже выходили. Имели тоже ружья, кто имел револьвер, кто винтовку, но винтовок всего было, повторяю, 35 штук и на каждую винтовку было 5 патронов.

ЗАПАЛОВ
. А датчане с вами были, когда вы шли по направлению к посёлку?

НОСКОВ. Подошли мы к бараку П. Там помещался так называемый каротряд Шенкурский.
 Подойдя к этому бараку не вплотную, а поодаль, мы начали перекликаться: «Товарищи, присоединяйтесь!» Да больше мы и не могли говорить, потому что у них люзганы.

ЗАПАЛОВ. Это учебная рота была?

НОСКОВ. Нет, это была особая группа, её почему-то называли карательной. Они начали вести перекличку, между собой говорят, потом вышли с красным платочком присоединяться. Он них мы получили два пулемета, один поставили [там], где были раньше склады (ул. Сталина), один пулемет – ближе к линии (улица идет ближе к линии). Разделились на две колонки, одна пошла по декавильке (узкоколейка), другая по железной дороге прямо на артсклады за Варничным ручьем, которые охранялись датчанами.

ДВИНИН. Сколько народу в то время участвовало?

НОСКОВ. Не так много, сотни полторы, может быть две; две, пожалуй, не было.

ДВИНИН. А сколько было шенкурят?

НОСКОВ. Много было. Они частью пошли, но самое главное, что мы получили от них оружие, они не сопротивлялись.

ЗАПАЛОВ. Они с вами пошли?

НОСКОВ. Частично, не все. Пройдя Варничный ручей, куда мы поднялись на бугорок - здесь артсклады охранялись датчанами - мы были в таком настроении, что трудно было рассчитать
. Рядом со мной в бушлате парень, видно, из матросов, фамилию не помню. Говорю: «Что же, будем лежать, давай, пробуй».

ДВИНИН. А датчане выстроились, сколько их было?

НОСКОВ. Человек 50-60.

ЗАПАЛОВ. Большая охрана.

НОСКОВ. Он приложился, попробовал. И очень удачно, у одного головы не стало, поник. Окружили, отобрали у них оружие. Тут же действовал Орлов, и на ребят из комендантской роты он особенно рассчитывал. Было дано распоряжение направить их под конвоем туда, где сейчас заразная больница, ниже городской больницы к линии, 30-й барак. Отобрали оружие и направили, а сами начали ломать замки и вооружаться до зубов. Недостатка в оружии тут уже не было. Начали пробовать винтовки и т.д.

ДВИНИН. Население стихийно присоединялось?

НОСКОВ. Трудно было заметить, но присоединялись. Оттуда всей толпой повернулись и остановились, поставили пулемет около камня. [Там], где проезд на базовскую пристань, тут был камень. Остановились тут и начали планировать так: нужно было выделить лучших ребят вниз. Тут были склады со спиртом, нужно было, чтобы публика не перепилась. В этот момент шёл поезд. Внизу ничего не знали, что делалось наверху. Когда шёл поезд, кто-то выкрикнул: «Куда, зачем пускаете его?» Выстрелов 60 сделали по поезду. Машинист остановил поезд, [спросил]: «В чем дело?» Ребята уже разбились на три кучки: одна кучка и сам Орлов пошли к управлению Ермолова, Дюрягин со своей кучкой пошёл на так называемую Советскую горку, есаул Соколовский со своим отрядом здесь с пулемётом остановился, и когда Дюрягин начал отступать, тоже начал отступать по всему посёлку и по водопроводу наверх, теряя часть своих.

ДВИНИН. Было сопротивление с его стороны?

НОСКОВ. Ничего нет. Не доходя посёлка, Дюрягина встретил Яковлев, который работал сыщиком у белых, молодой парень. «Вас, - говорит, - (как он сказал …), начальник уголовного розыска зовет к себе». «А ты кто?» - тот спросил (это мне рассказывали, я не был в том отряде). «Я, - говорит, - сыщик». Ещё кто-то из ребят его ткнул штыком. Я попал с отрядом на транспорт «Ксения».

ЗАПАЛОВ. Как фамилия тому, которого вы расстреляли?

НОСКОВ. Яковлев. Видна была всё-таки растерянность белого командования. Какую пальбу открыли, через состав летели пули рикошетом по заливу, оставив здесь «Строитель», на него всё-таки пришли и сели два или три заправилы и хотели попасть на миноносец
. Когда они подъехали к эсминцу, который стоял, то в этот момент была перебежка. Тут уже много прибавилось, человек может быть 40 на «Ксению» прибежали, и каждый устроился, где только щель была. Когда все уже разбежались, тогда закричали:  «Командир распорядился отдать концы». В этот момент с «Ксении» удар по эсминцу. Боцман что ли, трудно сказать, но ему попала пуля через руку
, и чуть ли не кока тогда на эсминце задели. Этот упал, и командир, умирающий, с прострелянной головой, упал. Старший офицер, который с эсминца на баржу хотел пересесть, тоже получил пулю, тоже в стрельбу попал. Тогда открыли стрельбу по кают-компании. Оттуда показался пар, кто-то уже с бомбой подбежал, поздно, бросил тоже туда, но не оттянул, прямо. Получилось, конечно, красиво. Пули летят. Часть из офицеров, видно, сами застрелились, часть попали под пули, остался в живых только один офицер.

ДВИНИН. Значит, они все были в кают-компании?

НОСКОВ. Старший офицер и командир, а эти были все там. Когда пар показался, думали что это дым, пожар, хотели поливать, а в этот момент выходи китаец, который там подавал: «Моя най
 подавай вам», - говорит, вылезая оттуда. Когда всё это прекратилось: «Выходи, кто есть». Но никто не выходит. Когда спустились вниз, оказалось, что уже готовы, один только прижался в углу бледный, не помню фамилии, длинный.

РАДФИЛЬД. Длинный, худой, свежее лицо.

НОСКОВ. Сейчас же его оттуда взяли, и эсминец отвалил. Пар шёл оттого, что в трубу пуля попала. Эсминец сразу отошёл и вышел сразу ниже пристани, где кран, примерно в этом месте. В этот момент часть эмиграции уже была на «Ломоносове». «Ломоносов» отходил. Здесь уже было полно, пулемёт был на пристани, с пристани по «Ломоносову» пулемёт стучит. «Ломоносов» отошёл, и когда с «Юрасовского» предупредили, он застопорил, но проливным
 течением его сносило, и было уже темновато. Когда миноносец увидел, что его уже уносит, решили стрелять, а цельки не освещены. Тот, увидев это, завертел. На якорь встали. Рашпиль не берёт. Травить канат. Вдогонку. Темнота. Так и не догнали. Решили, что гонка бесполезна, черт с ним, одного упустили. Вернулись.

Миноносец остался один. Марчук был и за командира, и за командора, он остался одним заправилой. 

После этого было распоряжение такое: цепь вокруг города, и зная, что некоторые ушли туда, за ними погони не было. Соколовский ушел. Его адъютант Хисматулин или что-то в этом роде, татарин, и комендант города…

РАДФИЛЬД. Не комендант города, а главный военный здесь…

НОСКОВ. В общем, всех троих с Печеньги вернули.

РАДФИЛЬД. С ним был ещё его брат, кажется, десятником работал. Да, Дилакторский. Они отступили на водопровод, и за ними погони не было, а здесь было отдано распоряжение поставить кругом охрану, цепь.

ЗАПАЛОВ. А кто распоряжался?

НОСКОВ. Больше всего руководил Орлов, и все его слушали.

ДВИНИН. Сколько их отступило?

НОСКОВ. Только три человека. Их отступило больше. Инженер электростанции, он пришёл с отмороженными ногами, некоторые поморозили себе ноги и вернулись.

РАДФИЛЬД. Там ещё были какие-то молодые люди.

НОСКОВ. Был и ещё кто-то.

ЗАПАЛОВ. Полевицкий?

НОСКОВ. Нет. Был князь Мещерский и инженер электростанции. Но ушло в Печеньгу только три человека.

РАДФИЛЬД. Был ещё Скрябин.

НОСКОВ. На скрябинском боте они и ушли.

РАДФИЛЬД. Они, говорят, на оленях ехали.

ДВИНИН. На оленях, а потом на ботах.

РАДФИЛЬД. Через Колу на оленях они уехали в Печеньгу.

ДВИНИН. Говорят, через залив переехали, а там олени были.

ЗЕПАЛОВ. Там был бот Скрябина.

РАДФИЛЬД. Бот Скрябина был.

НОСКОВ. Что-то имел он в Печеньге, и когда передали рабочим, там их арестовали и привезли потом. Некоторых задержали, не доезжая Печеньги.

ЗЕПАЛОВ. Там же белофинны жили?

НОСКОВ. Печеньга наша была. Там были наши рабочие, которые их арестовали.

ЗЕПАЛОВ. Печеньга разделялась на два района – монастырь, где были белые, и село Печеньга.

НОСКОВ. Белые везде были сразу, а потом были рабочие, и когда передали, чтобы задержать – они и были задержаны скрябинскими рабочими. Не то заготовки, не то какое-то предприятие там было у Скрябина. Он сперва был на стройке Мурманской железной дороги, а потом работал как бы купцом. Морской барак-клуб и кино – это ведь его было.

Вечером, после того, когда всё стихло, Ермолов
 был арестован.

ДВИНИН. Как он был арестован?

РАДФИЛЬД. Я там был.

НОСКОВ. Ночью, когда был уже избран исполком, тогда только выяснилось, что он Александров.

ЗЕПАЛОВ. Т.е. вместо Орлова
 – Александров?

НОСКОВ. Да. На второй день я с Дюрягиным был откомандирован в Имандру с первым поездом. Поезда ещё не ходили. Кандалакша ещё была в белых руках. Когда мы приехали в Оленью, у нас был товарный вагон полный ружей, было с собой штук шесть пулемётов и несколько лиузганов, шесть или семь.

ЗЕПАЛОВ. Много.

НОСКОВ. А сколько у нас числится?

ЗЕПАЛОВ. Один пулемёт.

НОСКОВ. Нет. Когда мы подходили поездом к мосту за Оленьей, то Оленья не дала нам путевую вперед.

ЗЕПАЛОВ. Комиссаром кто был?

НОСКОВ. Никого не было, мы с Дюрягиным.

ЗЕПАЛОВ. Сколько было пулеметов?

НОСКОВ. Шесть или семь.

ДВИНИН. Зачем вам двоим шесть или семь пулеметов?

НОСКОВ. Там целый вагон братвы. Пока мы шли от исполкома, намобилизовали полный отряд, а мобилизовали как: «Хочешь, браток, ехать туда?» – «А зачем?» – «Нужно». И пока дошли до станции, намобилизовали. И в Лопарской стояли два вагона пленных красноармейцев, они тоже с удовольствием поехали. Может быть, вы про какой-нибудь другой отряд говорите?

ЗЕПАЛОВ. Да, это после вас.

НОСКОВ. Это другое дело. Доехали до Колы. На Кольском мосту были сняты рельсы.

ЗЕПАЛОВ. Кто был на кольском мосту, не помните? Девяткина там не было?

НОСКОВ. Не помню, а вот был Костя Ключаров, это я помню. Мы рельсы уложили, в Шонгуе платформу оставили и поехали дальше. Организовали летучку-митинг и немного оружия давали. Сами – дальше. До Оленьей ехали – всё было хорошо. Машинист был Сорокин. Как сейчас помню, отчаянный мужик. Говорю: «Не при ты». – «Ничего». Когда мы из Оленьей вышли и узнали, что Кандалакша в руках белых и кандалакшский мост охраняется, то мы приготовили пулемёты. На расстоянии 150-200 сажен от моста мы вышли, небольшой отряд, человек 12-15. Дюрягину я сказал: «Если откроют огонь по нам, на нас не смотрите, мы уж постараемся кувыркаться, а вы по их огонькам». Подойдя ближе, мы крикнули: «Товарищи!» Нам отвечают: «Товарищи». Мы вопросительно крикнули. Видно – папироски раскуривают, чувствуют себя свободно, а если бы           что-нибудь предпринимали, то этого уже не делали бы. Подходим. Рабочие дежурные помогают, те устают, смены нет из Кандалакши. «Как дела у вас?» – «Дела ничего, рабочие помогают, но оружия мало». Мы сейчас же устроили летучий митинг, немного их подснабдили. А дальше как? Всё в порядке. Следующий мост – наши ребята.

Так мы дошли до Имандры. В Имандре на «Ксении» был мастером чёрный полный парень Соловьев, в депо работал
. Он очень горячее участие принял и в Имандре намобилизовал человек, наверное, около сотни, даже больше, рабочих, вооружили их и, как получили извещение, телеграфист получил извещение (они переговаривались с Кандалакшей), что из нижней Кандалакши из депо (за три километра было старое депо) вышел последний паровоз под бронепоезд, который они хотели отправить в Мурманск, это нас заставило поторопиться. Там есть разъезд Белый. Не доезжая [до] этого разъезда, есть мостик. Мы спрашивали, где есть мостик, который можно взорвать на несколько дней, чтобы не пропустить бронепоезд. Мы взяли два вагона для этих мобилизованных в Имандре, взяли два паровоза, один в хвост, другой в голову, с таким расчётом, что, если нам не удастся добраться до этого моста и заложить фугасы, затем отступить и оставить с паровозом и с этим вагоном ребят, чтобы они здесь укрепились, и если мы заслышим встречный, придётся отпустить паровоз, открыть регулятор. Добрались до мостика, всё сделали, как нужно, и оставили поезд, два вагона с паровозом, сами вернулись в Имандру. Вернувшись в Имандру сообщили: не беспокойтесь, паровоз сошёл с пути, последний паровоз сошёл под откос
. Какими судьбами сошёл, подробностей я не знаю. И мы вернулись обратно со своей братвой. Оказалось, что вся братва, которая с нами поехала, все бывшие железнодорожники, все обиженные по дороге. Такой-то арестовал, ведёт в вагон, и дошло до того, что самим сидеть негде. Мне передают – забрать, явно контрреволюция. Но попробуйте вы с массой говорить, что этого не надо, когда она признаёт, что это надо. В общем, 160 человек, кажется, набили арестованных и привезли. Сдали 30-му.
 В этот момент раздался крик: «Минин» идет».

ДВИНИН. Какого числа вы приехали?

НОСКОВ. Приехали на второй день, а на третий день вернулись. Днём мы пришли туда. Передают: «Минин» идет». Кричат: «Передай дальше – «Минин» идет», – по улице прямо. Тут несколько отрядов к Зеленому мысу побежали, в камни, но никакого «Минина» не было. Эсминец наш уже был в море под командованием т. Радфильда; ему радировали отсюда, что всё в порядке, чтобы он повернул сюда, но, по-видимому, ему было передано, и он пошёл прямо и, не заходя сюда, – в Мурманск.

Это самый выдающийся момент. Это дни переворота. А потом ничего особенно здесь уже не было.

ДВИНИН. А Чумбаров-Лучинский?

НОСКОВ. Это уже после, когда уже пришли отряды красноармейцев. Он с отрядом был.

ДВИНИН. Мне интересно услышать о нём самом.

НОСКОВ. Вообще у мурмачей
 хорошее впечатление о нём осталось. Хороший оратор. Ходил в полушубочке, как теперь помню. Я не знаю, что можно сказать… - собрания были, он выступал. 

ДВИНИН. По работе сталкиваться не приходилось?

НОСКОВ. Нет. Он в собраниях участвовал и в этом клубе, и нашем, здесь ещё столовая была, не клуб. Хорошо знаю его, но особенно сталкиваться не приходилось.

ЗЕПАЛОВ. Где сейчас Дюрягин?

НОСКОВ. Отсюда уехал, говорил, что опять поедет к себе в Сибирь, в Курган.

ЗЕПАЛОВ. А вы знаете, что он тогда был матросом с «Аскольда»?

НОСКОВ. Знаю.

ЗЕПАЛОВ. Кто застрелил Яковлева? Застрелил Дюрягин.

НОСКОВ. Да, я знаю, я же и сказал.

ЗЕПАЛОВ. В общем, правильно, хорошо, так.

НОСКОВ. Толковали мы, но никто не мог слышать, что была какая-то организация.

ЗЕПАЛОВ. И Игнатьева вы разве не помните?

НОСКОВ. Их было два.

ЗЕПАЛОВ. Александр Иванович.

НОСКОВ. Знаю.

ЗЕПАЛОВ. Игнатьев, Ушаков.

НОСКОВ. Знаю этих.

ЗЕПАЛОВ. Это и была организация. Так что вы не думайте, что это …

РАДФИЛЬД. Он (?) с ним был ближе.

НОСКОВ. Скажу так, как я понимал. В Упродкоме Александр Иванович оказался, потом ведь он же был при Ермолове.

ЗЕПАЛОВ. Он немец был.

НОСКОВ. И Ушаков. Они при […]
, а потом они были у Ермолова. Я не знаю, если бы знал, то сказал бы. А вот единственно, о ком здесь было много разговоров, так это о Ваньке Каине, который чудил. Поспелов.

ЗЕПАЛОВ. Он не чудил, приносил пользу.

НОСКОВ. Именно он был такой неуловимый. Его кличка – Ванька Каин. О нём разговоров много было. Я знаю, что и Александр Иванович и Ушаков - земские. Они фигурировали ещё во время выборов в Учредительное собрание, но точно о них сказать не могу. Мне даже казалось: как он был у Ермолова, а теперь в Упродкоме.

ЗЕПАЛОВ. Может быть вы остановитесь на мотивах и обстановке ареста Ермолова и бегства «Минина» и т.д.

РАДФИЛЬД. Я скажу, что я помню, как поражение началось. Когда иностранцы получили свои предписания уйти, то, конечно, и здесь стало неустойчивее. Мобилизовали, меня тоже в том числе. Так зима прошла. Перед 20 февраля, когда уже всё это крепко стало заметно, у меня был капитан на плавсудне «Ксения»; ближе всего я был со своими палубными ребятами, матросами. Был там некто Лапин, матрос. Мы часто поговаривали о недовольстве и всё такое. И они хотели действовать еще до 20-го, как-то не терпелось им. Я советовал им немного подождать пока, успокаивал их немного, чтобы они не попались преждевременно. На «Ксении» в мастерских был Хохлов. Я знаю, что он заботился о том, чтобы сорганизовать что-нибудь. Прямого участия я не принимал, но я знаю это, мне тоже говорили.

Это было, кажется, 19-го или 18-го – целая пачка офицерских жен и офицеров каких-то, потом бельгийцы какие-то были здесь - хотели уехать отсюда. Игнатьев Илья Федосеевич (он умер уже) пришёл к нам (я был на «Ксении») и говорит, что предстоит переворот, нужно как-нибудь уговорить командира «Юрасовского», чтобы не было стрельбы, так как предполагается, что они будут обстреливать город, если что-нибудь произойдёт в городе. Я с Игнатьевым Ильей Федосеевичем пошёл к Милевскому, он был командиром. Начальник мастерских там был Лапин (не тот, о котором я говорил, а другой, инженер-механик). Мы толковали на эту тему, чтобы не было стрельбы. Они отказались присоединиться к нашему предложению, но Милевский успокаивал, что никакой стрельбы не будет, что это ерунда, слухи распускаются. Мы ушли оттуда без результатов, мы ничего не добились. На 20-е утром люди были назначены по городу и как капитан  «Ксении» и я в том числе. Я был с двумя карелами, кажется, ребятами, около Ермолова. Наступление шло со стороны базы к дому теперешней милиции. Там был Ермолов. Я ему сказал, чтобы он поместился в этой комнате и был там как что ли арестованный. Ребята мои пошли, а я остался вроде охраны с ним, пока не пришлют ещё конвой. Это и был его арест. Через час или через два прислали…

ЗЕПАЛОВ. Полковник Фролов был с вами?

РАДФИЛЬД. Никого не было.

ДВИНИН. Это было на квартире?

РАДФИЛЬД. Он там же жил. Когда в милицию заходишь – прямо как раз в той комнате он и был, а направо была приемная что ли.

ЗЕПАЛОВ. Где вы застали Фролова, разве он там был. Помните покойного Фролова?

РАДФИЛЬД. Он не был там.

ЗЕПАЛОВ. Он был на пристани.

РАДФИЛЬД. Может быть, на пристани, но его там не было.

ЗЕПАЛОВ. Говорят, что он арестовал.

РАДФИЛЬД. Неправда, я арестовал. Я был назначен к этой охране. К сожалению, фамилии людей я не могу сказать, потому что каждый раз были другие, я даже так не знал. А только они краснощёкие ребята, здоровые, в английских шинелях.

Там, где теперь амбулатория городка, дальше уже строится, этих домов уже нет, там напротив ещё жил – шестой номер. Ребята толковали, что они пойдут дальше с наступающими, а я останусь в этом доме (управление при Ермолаеве).

ДВИНИН. А что он ответил, когда вы сказали, что он арестован? Он вообще знал, что восстание уже идет?

РАДФИЛЬД. Как не знать, когда кругом люди бегают, выстрелы идут.

«Что делать теперь?» - Я говорю: «Потрудитесь здесь быть, пока не решат, как с вами быть».

ДВИНИН. Он спокойно себя вел?

РАДФИЛЬД. Жена говорила, что нужно бежать, идти. - «Где же теперь убежать, теперь вы должны здесь оставаться».

ЛАНДГРАФ. Потом что с ним было?

РАДФИЛЬД. Орлов, очевидно, прислал часового, который уже меня сменил, которому я его передал, и он остался в его комнате. Я его не запирал, да он и не мог никуда от меня уйти.

[…]

ДЕЕВ. […] Состояние Мурманска уже было такое, что только начинай действовать, а всё остальное будет в порядке. Почему? Потому, что, например, из Александровска уже шли слухи о том, что там ребята тоже готовились. Мы, конечно, недолго задумывались. У нас военнопленная рота. Нам терять нечего – повесят или расстреляют, но нужно было торопиться. Да и тем-то спасу было мало. Что мы сделали? Комендантские команды первые пошли с нами. У кого было оружие, те в первую очередь пошли, окружили, захватили учебную команду, которая здесь была.

ДВИНИН. Как это началось?

НОСКОВ. Он не учебный отряд назывался.

ДЕЕВ. Нет, учебный. Этот учебный отряд помещался сзади городской больницы, здание занимал учебный отряд.

ЗЕПАЛОВ. Кто был у вас командиром?

ДЕЕВ. Фомин
. Я же говорю – учебный отряд был. У нас был Фомин, а в учебном отряде кто был командир – я не знаю.

ЗЕПАЛОВ. А вы в какой команде были?

ДЕЕВ. Военнопленных.

ЗЕПАЛОВ. А военнопленная часть в какой команде была?

ДЕЕВ. Военнопленные были вывезены и из тюрьмы для чёрных работ. У нас Фомин был.

ЗЕПАЛОВ. Я скажу, кто командиром был.

ДВИНИН. Как началось? Сказали вам, что нужно выходить, самый момент выхода, в какое время?

ДЕЕВ. Момент, конечно, трудно объяснить. Нам нужно было что сделать? В первую очередь, забрать учебную команду, которая была не солидарна с нами, вместе с тем, забрать оружие, чтобы мы могли чем-то действовать.

С самого начала момент я не могу установить, но намечали мы приблизительно часов на 12. Когда я лично приходил с работы, смотрю – полная сутолока в казарме. Что же получается? У кого не было винтовки, идут к артскладам забирать, а у кого было оружие, сразу же оцепили этот отряд учебной команды, которой помещался как раз по улице…, не помню уже. У комендантской команды уже были ружья. Она и оцепила. Мы воспользовались тем, чтобы получить с артскладов ружья. Пошли своим крылом по линии железной дороги, со своими винтовками и начали стрелять в белый свет. Кого обстреливать? Противника не было. По линии к нам навстречу вышла здешняя мурманская милиция. Руководитель её был Палатников. Как раз они шли снизу. Не доходя до того места, где сейчас строится депо железной дороги или где конюшня железнодорожная, Палатников командует: «Приготовиться идти врассыпную». Для того чтобы выполнить
 его команду, его поднимает сзади Цибин Назар и винтовкой бьёт его, убивает. Палатников остаётся здесь. Милиция поднимает флаг уже солидарно с нами. Нам не с кем драться.

ЗЕПАЛОВ. А у вас Богданов был?

ДЕЕВ. Не помню такого.

ДВИНИН. А разве не Богданов убил Палатникова?

ДЕЕВ. Я не участвовал, я не мог быть вездесущим, но убил Палатникова, как мне сообщали, Цибин Назар, которого сейчас в живых нет. Когда Палатников скомандовал: «За мной», - он прицелился и хлопнул его против конного двора.

ДВИНИН. Штыком.

ДЕЕВ. Нет, пулей.

ДВИНИН. А другие говорят, что штыком.

ДЕЕВ. Пулей.

ЗЕПАЛОВ. Это правильно.

ДЕЕВ. Поскольку не было сопротивления, пошли дальше. Я там не участвовал, но поскольку у нас была связь с Марчуком – пошли дальше. С рабочими «Ксении» я не был связан, но, очевидно, Марчук был связан. У них уже были винтовки. Миноносец «Юрасовский» собирается отходить, а он как раз был пришвартован к транспорту «Ксения» на базе для отхода, потому что уже там началась стрельба. Командир на миноносце «Юрасовский» Милевский отдает приказание: «Отдавать концы». И уже даёт ход. В то время, когда пошёл Коблов отдавать концы, когда боцман пошёл отдавать концы на нос, его оттуда саданули. Теперь говорят, что это с «Юрасовского», но это с «Ксении». Это первая жертва.

Одна гроза была – «Юрасовский», остальных мы уже не боялись, а поскольку была уверенность, что «Юрасовский» был уже с нами, когда был дан этот сигнал, то остальных-то мы всегда расшлёпаем.

Когда Коблова шлёпнули, тогда дали сигнал. Вся братва на миноносце, а их было порядочно, начали их крить
. Часть офицерства сидела в кают-компании. Лейтенант, капитан судна «Юрасовский» Милевский  - это бывший мой старший офицер при моём старом плавании на «Бесшумном». Ему, в общем, влепили пулю, и он всё же стоял. Остальные через люки били винтовкой. И пар пускали, и ещё что-то делали, для того, чтобы всё-таки угробить. Правда, почти что всех угробили, за исключением одного, и одного вестового китайца, который испугался и всё. Миноносец отошел на якорь.

[…]
ГАМО, ф. П-102, оп. 1, д. 40, л. 60-75, 84-87. Незаверенная машинописная копия.
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[…]

ВОПРОС: На основании чего враги оставили Мурманск?

Тов. ОЛЬЩИНСКИЙ
: Их выгнали отсюда.

ВОПРОС: Как происходило?

Тов. ОЛЬЩИНСКИЙ: Кровопролития не было сильного, убито всего 7 человек. Но оставшиеся белогвардейцы, когда они увидели, что рабочий класс стал мощным, и что вооружённой силой уже не справиться, они все разбежались, как последние люди, по всем подвалам. Нашлись несколько человек, которые убежали в горы и после пришли в Ревком и сдались с позором. Один нос отморозил, другой уши отморозил.

[…]
ВОПРОС: С какого момента началось восстание?

Тов. ОЛЬЩИНСКИЙ: 1 1/2 часа дня. Сигнал был дан, чтобы захватить в свои руки миноносец «Князь Юрасовский».
 Миноносец стоял у берега. Если дать отойти ему на рейд и если ударить по Мурманску из орудия, ничего от Мурманска не останется. На «Князе Юр[ас]овском», также как на «Ксении», тов. Васильев сумел убить на месте командира. Все остальные офицеры сами себя перестреляли, потому что они увидели, что положение безвыходное. Покончили самоубийством. Нашлись два храбреца, которые решили переплыть в Норвегию, один замерз, другой переплыл.
 Мы условились, что если «Князь Юрасовский» будет в наших руках, он должен будет на рейде дать один выстрел. Если будет один выстрел, значит, мы свободно идём брать оружие. Это всё так и было сделано.

В горке – Горелой горке – там белые засели. Когда они увидели, что делать нечего, они решили разбежаться. Солдат не было, англичане уехали раньше, французы уехали позже англичан. Моряки на «Князе Юрасовском» целиком были преданы делу рабочего класса.

ВОПРОС: Комендантское управление белых как себя вело, когда выступила революционная часть?

Тов. ОЛЬЩИНСКИЙ: Революционная часть была подготовлена, выступила одной из первых под руководством тов. Александрова (он же тов. Орлов); он начальник комендантской роты, первый председатель Совнаркома.

ВОПРОС:  Расскажите о Совнаркоме.

Тов. ОЛЬЩИНСКИЙ: После того, как власть очутилась в наших руках, надо было выбрать управление. В доме по проспекту Ленина,
 где управление милиции, там собрались для обсуждения и выборов. Было выбрано 9 комиссаров по каждой отрасли труда и производства. Во главе комиссаров был председатель комиссаров тов. Александров. Я был выбран комиссаром труда и социального обеспечения. У нас получился Совнарком. Нам нужно было правление, потому мы и выбрали. Мы были в то время оторваны от Советского правительства. Фронт был так, как он стоял. Мы знали, что Архангельск - красный, Мурманск - красный, а распоряжения никакого не было. Мы и выбрали временное правительство всего Мурманского побережья и целиком Мурманска. Но когда Россия получила все сведения, что Мурманск целиком отошел на советскую сторону, когда фронт разбили, и остатки белых офицеров бежали в Финляндию, а войска все остались на стороне красных, тогда получилась совсем другая картина.

ВОПРОС: Какое участие принимало население во время переворота?

Тов. ОЛЬЩИНСКИЙ: Здесь был Поспелов – Ванька Каин, как его называли. Он вёл партизанское движение против белых. Я хорошо помню, что в Медвежьей Горе, англичан ждали в количестве 470 чел. Их приехало 30; 440 человек убил Поспелов. Он партизанил в лесу. Если белые знали, что в каком-нибудь селе, становище, погосте останавливался Поспелов со своим отрядом, там белые вырезали не только взрослых, но даже грудных младенцев и этим мстили. Везде, где только останавливался ночевать отряд Поспелова или только кто ему хотя бы хлеба дал, там белые вырезали, мстили за это. Отряды были по 30, 40 и 20 человек. Везде были размещены отряды.

ВОПРОС: Александров жив?

Тов. ОЛЬЩИНСКИЙ: Жив, он сейчас в Ленинграде.

ВОПРОС: А Поспелов?

Тов. ОЛЬЩИНСКИЙ: Поспелов жив. Работает в своём хозяйстве.

ВОПРОС: Кем вы работаете?

ОЛЬЩИНСКИЙ: Я сейчас работаю бригадиром – слесарем порта. 

[…]
ГАМО, ф. П-102, оп.1, д. 40, л.2об., 3об.- 4об. Незаверенная машинописная копия.
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  беседы представителя Истпарткомиссии с участниками восстановления Советской власти на Мурмане К.Я. Песочниковым и  И.И. Александровым 
3 января 1935 г.

ПЕСОЧНИКОВ: Я немножко сначала коснусь того момента, когда в Мурманске была интервенция англичан, когда белогвардейская власть для своего укрепления и восстановления пользовалась сербами, которые там были, вроде как бы на отдыхе, и, в частности, это же было и в Кеми, где был я.

Собственно восстание началось с того момента, когда белые вывели одного сопротивляющегося из Совета и тут же на глазах расстреляли, этот расстрел видели все, расстрел произошёл около сада отдыха, и я это видел лично. Мне рассказывали, что один небольшой отряд запротестовал, то одного из них взяли, вывели и расстреляли.

Вот это создало определенную обстановку. Создалось у всех такое настроение выжидательное, что, мол, подождите белые, недолга ваша власть, придёт время, и вам попадёт, и вот время пришло.

Я в это время находился на борту парохода «Бык»
, и все мы нелегально работали, что могут подтвердить и мои товарищи, для того, чтоб совершить этот переворот, выгнать белых и восстановить Советскую власть.

«Бык» стоял в Кеми летом, а в октябре мы пошли в Мурманск.

Когда мы приехали в Мурманск, то наше революционное настроение не только не падало, а с каждым днём разгоралось. Здесь в Мурманске был порт, было больше матросов, были грузчики, у нас организовалось землячество, много было своих ребят из Сороки, мы собирались в каждую удобную для нас минутку и обсуждали вопрос, а как бы нам удобнее начать восстание, разбирали и так и этак, с чего и как начать. Тут не было ничего официального, мы собирались неофициально, это делалось как-то само собой, мы приходили и делились впечатлениями, читали белогвардейскую газету «Вестник»
 и судили, как у них обстоит дело, мы критически относились к их статьям, а стремились узнать, как они крепки, и ждали удобного момента напасть.

В Мурманске обстановка была тяжёлая, там была интервенция и англичан, и французов, там были и американцы, и поляки, и итальянцы и т.п.

Сам я уроженец гор. Холмогоры Архангельской губ. Революция меня застала в Ленинграде, я был на военной службе, был мотористом, служил в моторной школе на Средней Невке. Я принадлежал к частям пограничной стражи, где было оружие всякого рода и вида, там были и флот, и пехота, и артиллерия, как только наступала война, все эти части превращались в действующую армию, и я в 1914 г. перешёл на флот и попал на корабле в Финляндию в качестве моториста.

В 16 году наша школа стала представлять собой авиационную фабрику Лебедева, и нас послали туда работать, так что я приехал обратно в Ленинград и здесь встретил революцию. 

[…]

И вот в Мурманске пришло время, когда из него стали уходить французы, американцы, англичане, итальянцы, но, там осталось датчане. Много там было народу, чёрт знает, кого там только не было, всякого сброду, а мы продолжали обсуждать, как у нас будет вестись восстание, мы готовились к этим событиям. 

В Мурманске была учебная команда – развернули наше влияние и на неё, в учебной команде были также наши люди, всюду, где хотите, хоть один, хоть два, но наши, от них мы узнавали то, что нам было надо.

Так мы дожили до 21 числа, когда в 4 часа был разбит склад оружия, это было так в 4 часа дня.

Надо сказать, что перед этим за два-три дня белогвардейская власть, чувствуя восстание, начала готовиться к нему, чтоб дать нам отпор, в их газете началось запугивание, что, мол, всем восставшим против нас мы наденем крепкую узду и т.д.

И вот 21 числа мы днём вышли в город, пошли к центру.

ВОПРОС: А вот как вы узнали, что вам надо выходить?

ПЕСОЧНИКОВ: У нас была связь с т.Александровым, связь держал т. Ратченко
, он был матросом в порту.

ВОПРОС: А Носкова вы помните?

ПЕСОЧНИКОВ: Нет, не помню. Дюрягина не помню. Я помню Милеева, Скиндера; Скиндера я встречал в Киеве, а в Ленинграде я никого не встречал. 

Там стоял миноносец «Капитан Юрасовский». Помню, на вахте стоял офицер, случайно он сошёл на другую сторону
, мы выступили, судно, шедшее на помощь им, запоздало, и миноносец оказался в наших руках, мы его заняли.

ВОПРОС: А кто охранял флот?

АЛЕКСАНДРОВ: Там было национальное ополчение. 

ПЕСОЧНИКОВ: Да, там было национальное ополчение и датчане, и организатором этого ополчения был Скрябин, купец, у нас на пароходе капитан его знал.

Он организовал национальное ополчение, хоть и с одним глазом, а старался стрелять в большевиков.

Все рабочие порта, все грузчики были на нашей стороне, все матросы, но была помеха - прапорщик Палатников, который командовал отрядом, тут была вызвана и милиция, отряд милиции, или учебная команда, не помню хорошенько.

АЛЕКСАНДРОВ: Палатников был командиром национального ополчения, а Соколовский милиции, и учебной командой командовал гвардейский поручик. 

ПЕСОЧНИКОВ: Я помню, что отряд вёл Палатников, он шёл охранять склад, у него отряд был организован, а, ведь, мы были только стадо, но мы начали хватать оружие, разбивать склад.

ВОПРОС: А кто был вашим организатором, кому вы подчинялись?

ПЕСОЧНИКОВ: У нас был т. Александров, а накануне у нас был Ратченко, который дал нам указания, каждая группа лица его не знала, но у нас были нити, связи, всем были даны указания, что каждый должен был отправляться туда, куда его посылают, у нас было всё это разработано заранее, но конспиративно.

АЛЕКСАНДРОВ: У нас всё было конспиративно, в деле захвата склада сам Песочников был инициатором, он сказал нам, как надо действовать в определенные моменты, и мы подошли к складу.

ВОПРОС: А близко подошли?

ПЕСОЧНИКОВ: Близко. Нас было больше, но отряд, охранявший склад, был по сравнению с нами блестяще организованной силой. Склад находился около электростанции.

Когда прапорщик, командовавший отрядом, отвернулся и из каждого кармана вынул по браунингу, мы тут его и застрелили, вся его команда моментально рассыпалась и перешла к нам, а за минуту перед этим представляла для нас серьёзную угрозу. А вот пароход «Ломоносов » мы упустили.

АЛЕКСАНДРОВ: Ты хорошо знал про этот пароход, как он стоял на рейде, и что там было. Вспомни и расскажи.

ПЕСОЧНИКОВ: Это был крупный пароход Мурманского товарно-пассажирского пароходства,
 он стоял на рейде, он подошёл в этот день к пристани, и на него началось бегство белогвардейцев и их семей, и когда стало темно, он ушёл, на него бросились все семьи белогвардейского актива.

После того, как мы взяли власть, мы бросились освобождать политических заключенных.

Главным персонажем у нас был т. Александров, ему принадлежала главная роль.

И вот нам надо было в 2-3 дня организовать в Мурманске Советскую власть, мы организовали Ревком, исполком, словом все учреждения, которые должны были придать городу советский характер, и мы с этой задачей быстро справились.

У меня была забота - создать ЧК по борьбе с контрреволюцией, я выбрал туда себя, было сделано на квартире у Александрова собрание на 3-4 день после совершения переворота, собрались люди, которые играли решающую роль в последние дни переворота, и мы организовали в Мурманске правительство.

Я был комиссаром ЧК, Неупокоев организовал первый Мурманский стрелковый батальон, мы по всему краю дали директиву, что у нас теперь Советская власть, есть все комиссариаты, словом всё, что было у Советской власти со всеми её оттенками, у нас даже чуть ли не были организованы субботники, когда к нам пришла 6-я часть Красной Армии, потом уже к нам пришёл броневик,
 пришёл Антонов.

Мы через три недели организовались уже, как следует, и у нас все комиссариаты стали функционировать.

АЛЕКСАНДРОВ: А вот, какие сведения у тебя были в отношении населения, ты расскажи. Как оно относилось к Советской власти? 

ПЕСОЧНИКОВ: Я сразу ставил все вопросы, спать там не приходилось, я начал подбирать людей, я, помню, взял к себе Попова, из политзаключенных, был там Скиндер, и много других, но я уже их позабыл, и мы начали бороться с врагами Советской власти. На Скиндера я полагался более, чем на кого либо, он был предан делу Советской власти, мы начали с ним работу, и все лица, которые представляли какую-нибудь угрозу для Советской власти были в 3 дня нами убраны, мы издали постановление быть как можно бдительнее, и вот к нам приходили матросы, приходили рабочие, указывали на тех или иных лиц, говорили всё, что замечали, и тут же мы принимали соответствующие срочные меры, убирали этих лиц, и жизнь в Мурманске приняла полностью советский характер.

Тов. Александров давал всему тон, многие из нас ещё не были опытными, и тов. Александров нам указывал, я ещё помню, что на собрании в театре кто-то сказал, что       т. Александров является душой мурманской революции.

АЛЕКСАНДРОВ: А вот как население реагировало на революцию, приходилось ли его ломать, переваривать в советском котле, как оно было нами организовано?

ПЕСОЧНИКОВ: По-моему, обывателей там было мало, население действовало с нами.

Вот я расскажу, как я возил патроны на острова, чтоб можно было действовать против белых. Я уже был один, Ратченко уехал, Скиндер уехал, и я остался один.

Взял я ботник у одного частного рыболова и повез в Печенгу патроны, ботник поднимал 30 тонн, на нём было два паруса двухмачтовых, это была обыкновенная стандартная судовая единица, и вот на этом боте я и отправился в море, вышел из Кольского залива, погода нам благоприятствовала. Тов. Александров в это время вёл переговоры с Норвегией, чтобы все пароходы, которые закупило наше правительство, были отправлены в Мурманск.

Мне надо было к речке Печенге, вдали виднелся монастырь, а я не знаю, кто там - наши или белые, мы пошли утром с отливом и к вечеру были уже там, от Кеми
 это 150 километров, но ветер был для нас хорош и попутен.

Я послал красноармейца в разведку, я остался один, на судне был только его хозяин, человек, настроенный не в нашу пользу.

ВОПРОС: А судно у него было отобрано?

ПЕСОЧНИКОВ: Пока нет, ему было приказано везти, и он повёз. У меня в каждом кармане было по браунингу, я приготовился к нападению, в случае, думаю, его убью, а дорогу я сам знаю, и вот, когда красноармеец ушёл в Печенгу, мы с ним остались одни, он на одном конце, а я на другом, потом я увидел, что идут уже красноармейцы, значит, белые были оттуда прогнаны. А у меня было такое положение, что, если мне эта поездка удастся, то я должен был поехать в Норвегию, в Вардё. Красноармейцы подошли, мы патроны выгрузили и отправились обратно.

Мне надо было отправить письма в Финмаркен, и я отправился туда, побывал в редакции, отдал письма, и у нас там шли переговоры относительно покупки угля, чтоб уголь был в Мурманске, чтоб иметь хоть раз в неделю ходить в Печенгу. И вот в редакции я встретил Вомпе, Быстрова. 

Быстров был представителем от водников, а Вомпе был железнодорожным рабочим, это была делегация Шляпникова по линии профсоюза, они ехали на интернациональный съезд, который был в Норвегии.

Мы обрадовались этой встрече, они везли оттуда груз, 15 мест, ящиков, на них был литер Ленина и 3-го Коминтерна. 

Они сказали, что везли груз хорошо, а вот не знают, как их пропустит Вардё.

АЛЕКСАНДРОВ: А кого вы там встретили? 

ПЕСОЧНИКОВ: Там был Томсон
, я его смутно помню, пожалуй, если встречу, то и не узнаю.

ВОПРОС: А что он там делал?

ПЕСОЧНИКОВ: Он был работником Коминтерна, а что он делал, я не знаю.

ВОПРОС: А почему вы знали этого Томсена?

ПЕСОЧНИКОВ: Да у меня к нему было письмо.

АЛЕКСАНДРОВ: От кого?

ПЕСОЧНИКОВ: От Мурманского Совета.

Вот я и занялся этими ящиками, думаю, как же их перевезти. Тут мне и пригодилось пограничная служба.

Совершенно случайно, отправляясь в Норвегию, я взял с собой несколько досок, чёрт знает, что может случиться в дороге. Я смотрю, один молодой таможенный чиновник смотрит и смотрит на эти доски, у них досок нет, я ему их подарил, и заговорил, что, мол, нельзя ли мне погрузить вот эти ящики, он с улыбкой посмотрел на красный флаг, и я понял, что он на нашей стороне, он мне дал квитанцию, сказал, что [надо] нанять лодочников и тихонько погрузить, там был такой порядок, что на таможне давали документы на перевозку, а там дно прозрачное, бросьте банку на дно, и её будет видно, я посмотрел на дно - никаких банок не видно, а у нас их и не было, пришёл полицейский караул, они посмотрели на нашу бумажку, ничего не сказали, и я ящики погрузил и преблагополучно привез их в Мурманск, а потом отправил в Москву.

Когда пришёл в Мурманск, пришёл ботник с углем и пароход «Митрофаний».

Потом приехали из Вардё и Вомпе, и Быстров. Я их потом встретил в Москве.

Потом к нам приехала Трофейная комиссия, потом ЧК железнодорожная, потом особый отдел, был особый отдел 6-й Красной Армии, ещё здесь был. т. Кабанов, потом он был переведён в завы Административного отдела.

Вот здесь-то мы и собрали трофеи с белогвардейских пароходов «Седов» и «Сибиряков», когда уехал Миллер. Там стояла яхта «Ярославна», «Минин», «Седов» и «Сибиряков». «Минин» отправился брать яхту, а у них угля не было, когда мы взяли власть, то «Минин» бросил яхту, и они начали спасаться сами, они хотели уйти, а угля у них не было, и вот Миллер издал приказ – никаких чемоданов с собой не брать, а елико возможно, всюду грузить уголь, морем надо было идти далеко.

Белогвардейцы побросали свои чемоданы, мы это имущество взяли, я в то время забрал много золота, золота и других вещей, золото было бытовое, и сдал всё это в кладовую, мы составили акт, тут было несколько возов, бельё, всевозможные вещи, всё это было мной сдано в ЧК.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: На этом мы сегодня кончим. 

ГАМО, ф. П-102, оп.1, д. 28, л.27-32об. Незаверенная машинописная копия.

� См. список библиографии в конце  книги.


� Попытка объединения кажется важной и с точки зрения некоторой односторонности сегодняшнего историографического процесса: если в доперестроечные времена публиковались по преимуществу мемуары тех, кто участвовал в событиях на стороне «красных», то сегодня, напротив, явно преобладает противоположная тенденция. Конечно, она вполне объяснима элементарной необходимостью опубликовать ранее недоступное (и мы крайне приветствуем выход таких сборников как «Белый Север» или «Заброшенные в небытие», созданные нашими архангельскими коллегами), но, превратившись в поток, такая однобокость начинает воздействовать уже и на наши исторические представления, формируя весьма искаженные, порой, образы.


� См. документ № 11


� См. документ № 13


� См. документы № 1, 2


� См. документ № 8


� См. документ № 7


� См. документ № 10


� В настоящем сборнике публикуется доклад адмирала К.Ф. Кетлинского «Состояние Мурманской железной дороги к октябрю 1917 года» и его «Тезисы лекций по вопросам государственного права и государственной политики», проливающие свет на политические взгляды главнамура, круг полномочий и уровень профессиональной компетентности (См. документы № 1, 2).


� См. документы  № 4, 5, 6.


� В сборнике публикуются свидетельские показания С.Л. Самохина о гибели адмирала. (См. документ №  3).


� См. документ № 8.  


� См. документ № 8.


� См. документ № 8.


� Проблема самостоятельности Мурмана возникла лишь в революционные годы. Проведение на Кольский Север железной дороги крепко связало его территорию с Петроградом и Москвой, сделав отношения Мурманска с Архангельском весьма прохладными. Для архангельских властей Мурман всегда представлялся удаленной территорией, интересовавшей, скорее, «экзотикой», нежели в качестве значимого для развития края регионом. Архангельск не хотел, да, впрочем, просто не мог предоставить Мурману таких же средств, какие с началом мировой войны стали давать центральные ведомства. В такой ситуации вполне естественным оказывается стремление мурманских властей вывести Мурман из состава Архангельской губернии, с тем, чтобы подчинить его более «щедрому» центру. Правда, этому препятствовала слабая заселенность Александровского уезда, однако руководители Мурманского Совета попытались компенсировать этот недостаток созданием проекта включения в Мурманский край Кемского уезда, также крепко связанного с железной дорогой. Хотя эта идея, в целом, нашла поддержку у Советского правительства. сопротивление архангельских властей и недостаток времени не позволили реализоваться этой идее до восстановления Советской власти в 1920 г.


� См. документы № 15, 16, 17, 18.


� См. документ № 19


� См. документ № 20


� См. документ № 21


� См. документ № 22


� См. документ № 23


� См. документ № 24


� См. документ № 25


� См. документ № 29


� См. документ № 30


� Именно таким был первый фундаментальный сборник документов по истории края в годы Гражданской войны «Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане» (Мурманск, 1960), подготовленный Партийным архивом Мурманского обкома КПСС и Государственным архивом Мурманской области. В нем были использованы, в основном, официальные документы: приказы, распоряжения, постановления, протоколы, донесения, рапорты, доклады и т.д., в меньшей степени – документы личного характера, такие как письма.





� Подписан также Веселаго Г.М., адресат не установлен.


� Материалом для подготовки публикуемого доклада послужило изучение состояния Мурманской  железной дороги, произведённое К.Ф. Кетлинским при возвращении из Петрограда, где он получил назначение  на должность главного начильника Мурманского укрепрайона. «Получив назначение на столь высокий пост, адмирал в служебном вагоне двигался только днем, останавливаясь на каждом разъезде, на каждой станции и на каждом строительстве, лично осматривал многие объекты, беседовал с рабочими-строителями, инженерами и администрацией. Такое детальное изучение обстановки на месте и согласование плана мероприятий на будущее, заняло 16 дней, вместо четырех при нормальном движении поездов в то время. Доклад от 21 октября 1917 года, был размножен на ротаторе» (Военно-морской музей Северного флота, Архив, Ларионов A.M. Казимир Филиппович Кетлинский( Историческая справка. – Архангельск, 1966. – Л. 12-13) 


� Временное положение о главном начальнике Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов объявлено приказом морского министра №181 от 11 сентября 1917 г., на этот пост был назначен контр-адмирал Кетлинский К.Ф. См.: ГАМО, ф. И-134. оп. 1, д. 23, л. 180-182. Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане: Сборник документов и материалов. – Мурманск, 1960. - С. 65-68.


� Званка – ныне станция Волховстрой (город Волхов). 


� Сорока – ныне город Беломорск.


� Так в документе, очевидно, не действенна.


� Из-за раннего ледостава зимой 1915-1916 гг. суда с союзными грузами не смогли пройти к Архангельску


и стали скапливаться в Кольском заливе. Для их разгрузки и доставки необходимых для фронта грузов, 


старший лейтенант М.С.Рощаковский организовал перевозку по трассе строящейся Мурманской железной 


дороги на оленях.





� В подлинном тексте документа – «8-й железнодорожной бригады» (сверено по( РГАВМФ, Ф. 1529, Оп. 2, Д. 17, Л. 177).


� Так в документе.


� Так в документе, правильно Багратион-Мухранский, генерал-майор царской свиты.   (См.: ГАМО, ф. И-134, оп.1, д. 23, л. 89.)


� Пропущенное слово восстановлено по копии, хранящейся в Мурманском областном краеведческом музее. См.: Мурманский областной краеведческий музей, НВ4071/16, л. 13.


� Известия об отречении Николая II от престола  застали экипаж «Аскольда» во время длительного заграничного плавания. Командовавший крейсером К.Ф.Кетлинский организовал проведение офицерами чтение лекций для матросов с целью политического и общего просвящения, для чего, в частности,  составил «Программу курса лекций по вопросам государственного права и государственной политики». Выводы из 12 прочитанных Кетлинским К.Ф.  лекций и планы 14-й и 15-й лекций публикуются по копиям, приведенным в справке–ориентировке Центрального Государственного архива Военно-Морского Флота  СССР  от июля 1949 г.  


� Дата подписания тезисов Кетлинским К.Ф. 


� Примечание документа.


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, печальное.


� Адресат не установлен.


� Датируется по содержанию: контр-адмирал Кетлинский К.Ф. был убит 28 января 1918 г. 


� Слово неразборчиво. Возможно,  столовой.


� Текст указанного документа не приложен.


� Фамилия неразборчива, предположительно, Белорусиц.


� Имеется в виду столовая отдельной Кольской флотской роты.


� Так в документе.


� Так в тексте.


� Летом 1917 г., по прибытии крейсера “Аскольд” в Мурманск, вновь возник вопрос о виновности командира корабля, капитана 1-ого ранга К. Ф. Кетлинского в расстреле четырёх матросов в Тулоне по обвинению их в организации террористического акта на корабле. Специальная комиссия Временного правительства провела тщательное расследование и пришла к выводу о невиновности К.Ф. Кетлинского.  (См. подробнее: Кетлинская В.К. Вечер. Окна. Люди. – М., 1974).  


� Смертный приговор четырем матросам крейсера «Аскольд» в Тулоне был  вынесен, когда  командиром  крейсера был  капитан 1-го ранга С.А. Иванов, но  приведен в исполненение  после его отставки, когда командиром крейсера стал уже  К.Ф. Кетлинский. (См. подробнее: Крестьянинов В.Я., Молодцов С.В. Крейсер «Аскольд». – СПб., 1993. – С.179-194.)


� Фамилия неразборчива, возможно, Сомова. 


� Генерал-майор Николаев А.П. казнён 28 мая 1919 года в Ямбурге (Гражданская война и военная интервенция в СССР( Энциклопедия. – М., 1987. – С. 398)


� Ранее в тексте говорится о посещении Мурмана министром финансов С.Ю. Витте, его проекте создания в Кольском заливе военно-морской базы, отклоненном правительством.


� В этом месте часть листа оборвана.


� Официальное открытие города состоялось 21 сентября (4 октября) 1916 г. (См: Ушаков И.Ф. Кольская земля..-Мурманск, 1972. – С. 628).


� Так в документе, очевидно, Мурманки.


� В январе 1915 г. кабельный пароход «Kolonia» проложил подводный телеграфный кабель, связавший 


Россию с Англией. Организация охраны этого кабеля положила начало формированию структуры береговой 


обороны в Кольском заливе. (Быков П.Д. Военные действия на северном русском морском театре в 


империалистическую войну. // Война на Северном морском театре. 1914-1918 годы. – СПб., 2003. – С. 18).


� Так в документе.


� Нехватка квалифицированных судоремонтников на Севере компенсировалась командировками рабочих петроградских судостроительных заводов (Адмиралтейские верфи. Корабли и годы: 1704-1925. – СПб., 1994. – С. 186).


� Автор связывает основание Северного флота с созданием Флотилии Северного Ледовитого океана в 1916 г. Однако более распространенным является подход, согласно которому история современного Северного флота  начинается  только с 1933 г., когда была создана Северная военно-морская флотилия. (См.: Военно-морской флот  Советского Союза в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. – СПб., 2005. Т.1: Северный флот. – С. 40-41.)


� Имеется ввиду посыльное судно «Бакан», имевшее два 47-мм и два 37-мм орудия. Только в июне 1915 г. его вооружение было усилено двумя 75-мм пушками (Кузнецов Л.А. Транспорт «Бакан» на охране северных рубежей России. // Судостроение, – 1990 – № 12. – С. 55, 59).


� В России григорианский календарь (так называемый новый стиль) был введён с 14 февраля (1 февраля старого стиля) 1918 г.


� Резкому снижению боеспособности флотилии Северного Ледовитого океана способствовало начало ликвидации её подразделений и демобилизации личного состава согласно «Декрету о роспуске флота и переходе на добровольные начала» (известного также под названием декрета «О создании Красного флота на новых началах»), объявленного приказом по морскому ведомству 30 января (РГАВМФ, ф. 130, оп. 2,  д. 32, л. 5).


� Ленин В.И. Сочинения. - Изд. 4-е. - Т. 26. Сентябрь 1917 – февраль 1918. – Госполитиздат, 1949. - С. 472. 


Здесь и далее в этом документе ссылки на печатные и архивные источники приводятся автором, в основном,  в тексте документа в скобках.


� Так в документе, очевидно, 4-е издание. 


� “Аскольд”- бронепалубный крейсер 1-го ранга, длиной 130 метров с 36-ю орудиями и 6-ю торпедными аппаратами. Экипаж более 500 человек. Прибыл в Мурманск из Тулона 17 июня 1917 года и вошел в состав Флотилии Северного Ледовитого океана.


� “Чесма”- линейный корабль русского военно-морского флота построен в 1897 году. Водоизметение – 10960 т, скорость 17 узлов, участвовал под именем “Полтава” в русско-японской войне, затонул в бухте Порт-Артура. Был поднят японцами, продан России и 3 января 1917 г. пришел в Мурманск.


� Имеется ввиду работа американского историка и дипломата Джорджа Кеннана (Kennan G.F. The Decision to Intervene. Soviet-American Relations. 1917-1920. – Princeton, 1958).


� Центромур – (Центральный комитет Мурманской флотилии) – выборная военно-демократическая 


организация, созданная 26 июля 1917 г. путём реорганизации Соединённого совета делегатов флота, 


объединявшего центральные флотские комитеты Мурмана. После Октября 1917 г. играл значительную роль 


в управлении Мурманским краем. Распущен в июле 1918 г. (Военные моряки в борьбе за власть Советов на 


Севере (1917-1920 гг.): Сборник документов. – Л., 1983. – С. 359-360).


� Так в документе. Имеются в виду береговые батареи на мысе Цып-Наволок на полуострове  Рыбачий и


 мысе Летинском  на восточном берегу Кольского залива.


� С марта по июнь 1918 г. миноносцы находились в Мурманском порту без команд. В связи с активизацией


 деятельности германских субмарин, нехваткой личного состава и ремонтных мощностей в Кольском заливе 


по соглашению между Центромуром и союзным командованием было принято решение об


укомплектовании кораблей смешанными экипажами из моряков русского и союзных флотов. Для ремонта 


иноносцы ставились к иностранным кораблям( «Лейтенант Сергеев» – к линкору «Глории», «Бесстрашный»


 – к крейсеру «Адмирал Об», а «Капитан Юрасовский» – к «Олимпии». «Бесшумный» был подведен к 


транспорту–мастерской «Ксения», с тем, чтобы по окончании его укомплектовать полностью русской 


командой. (Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. – С. 278).


� Ещё в августе 1914 г. «Аскольд» присоединился к союзной Восточно-Азиатской эскадре, пытавшейся 


блокировать германскую эскадру адмирала М. фон Шпее, затем конвоировал транспорты в Индийском 


океане и использовался в операциях против Турции. (Невский А.В. Русские крейсеры на защите океанских 


коммуникаций Антанты. // Гангут Вып. 34, – СПб., 2003. – С. 10-15). В 1915 г. «Аскольд» участвовал в 


Дарданелльской операции, заслужив высокую оценку союзного командования. К январю 1916 г. состояние 


главных машин крейсера потребовало его постановки на ремонт в Тулоне (Крестьянинов В.Я., Молодцов 


С.В. Крейсер «Аскольд». – С. 163-164, 174-175). Предложения о его посылке на Север поступали ещё весной 


1915 г. однако использование крейсера в составе союзных сил представлялось русскому командованию не 


менее важным. (РГАВМФ, Ф. р-1529, Оп. 2, Д. 17, Л. 49).





� Имеется в виду Сибирский флотский экипаж.


� Подробно об обстоятельствах взрыва и ходе расследования см.( Крестьянинов В.Я., Молодцов С.В. 


Крейсер «Аскольд». М., – С. 179-194.


� Автор смешал сведения о двух Ивановых – капитане 1 ранга С.А.Иванове, в 1914-1916 гг. командовавшем крейсером «Аскольд» и снятом с должности после Тулонского инцидента, и контр-адмирале Л.Л.Иванове – командуюшем флотилией Северного Ледовитого океана. 


� Так в документе, очевидно, имеется в виду упоминаемый ранее Сидоров Семен Васильевич.


� На обороте страницы, которая заканчивается этим словом, имеется рукописный текст: «Этот отрывок составлен тов. Ларионовым по моей просьбе, но [… ] одобрен, имеются расхождения во взглядах на  некоторые вопросы. Аверченко».


� Этот самовар долгие годы хранился в экспозиции музея русского военно-морского флота в Петрограде- Ленинграде-С-Петербурге, правда без верхней крышки. Её  потеряли во время “эвакуации” с корабля в июле 1918 г. (См.:  Киселев А.А., Тулин М.А. улицы Мурманска. – Мурманск, 1991. С. 134.)


� ЦГА ВМФ,  ф. 418,  д. 368 – донесение Кетлинского К.Ф. о пребывании «Аскольда» в Англии. (Примечание автора).


� Так в документе.


� Дату 20 сентября (3 октября) следует считать днем оформления Мурманской городской организации большевиков и 3 октября 1967 г. отметить 50-летнюю годовщину. (Примечание автора). 


� Телеграмма Кольского комитета Всероссийского железнодорожного союза Архангельскому Совету рабочих и солдатских депутатов о положении рабочих на Мурманстройке от 28 сентября 1917 г. См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  – С. 35-36. 


� См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.    - С. 36-37


� Так в документе, см.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  - С. 35-43.


� Очевидно, имеется в виду 1917 год.


� См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  - С. 65-69. 


� Так в документе, очевидно, Болдырев П.Р. 


� Так в документе, очевидно, Самохин Степан Леонтьевич.


� Центрофлот (Центральный комитет Всероссийского военного флота при ЦИК Советов) – высшая 


общефлотская выборная организация, созданная в Петрограде из моряков – делегатов I Всероссийского 


Съезда Советов и членов Морской секции Петроградского Совета. Начал работу в Петрограде 1 июля 1917 


г. Конфликт с пробольшевистским Центральным комитетом Балтийского флота (Центробалтом) 


способствовал падению влияния Центрофлота и его роспуска 27 октября 1917 г. (Военные моряки в борьбе 


за власть Советов на Севере (1917-1920 гг.): Сборник документов. – Л., 1983. – С. 358-359).


� См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  - С. 64.


� Правильное написание должности главного начальника Мурманского укрепрайона – «гланамур». Оно являлось телеграфным сокращением, установленным циркуляром от 11 октября 1917 г. и широко использовавшимся в документах (ГАМО, ф.134-и, оп.1, д.23 л. 186).


� Информация о положении рабочих и продовольственном вопросе на Мурманской железной дороге от 11-18 октября 1917 г. См.: Известия Архангельского Совета рабочих и солдатских депутатов. – 1917. -              11 октября. - № 116. Там же. – 1917. – 14 октября. - № 119. Там же. – 1917. – 15 октября. - № 120. Там же. – 1917. - 18 октября. - № 122.  Опубликована частично: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. - С. 38-41.


� Строительство холодильников в Романове и Иоканге отставало от потребностей обеспечения края. Ещё более существенным препятствием стал недостаток мощностей морозильников в местах заготовок, отчего в русской армии было принято содержать скот в гуртах в непосредственной близости от фронта. (Головин Н.Н. Военные усилия России в Мировой войне. – М., 2001. – С. 248-249). Но доставка и содержание живого скота на Мурмане оборачивалась бессмысленными потерями. Типичен случай, произошедший в Иоканге, куда в октябре 1916 г. доставили 82 быка (при потребности в 20), не обеспечив кормами и защитой от непогоды. (ГАМО, Ф. 72-и, Оп. 1, Д. 3, Л. 158).


� Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. - С. 41-43.


� Восстановлен по опубликованному тексту. См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  - С. 76-77. 


� См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  - С. 77. 


� Целедфлот (Центральный комитет флотилии Северного Ледовитого океана) – высшая выборная 


демократическая организация флотилии, была создана 28 апреля 1917 г. путём слияния существовавших с 5


 марта центральных комитетов матросов (Цемат), кондукторов (Цеконд) и офицеров флота (Цеофлот). С 


ноября 1917 г. Целедфлот фактически являлся высшим органом власти на флотилии. В июле 1918 заменён 


Советом комиссаров флотилии (Военные моряки в борьбе за власть Советов на Севере (1917-1920 гг.): 


Сборник документов. – Л., 1983. – С. 357-358).


� См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  - С. 80. 


� Ревком в Мурманске сдал власть и дела Совету на основании указаний из Петрограда. (Примечание автора).


� Цитируемый текст опубликован как «Донесение прокурору Архангельского окружного суда о работе Мурманской следственной комиссии». См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  -  С. 318-321.


� В документе после пункта 3 следует пункт 5.  


� В опубликованном тексте значится «...Подвойский, Самоцик, Иванов, Ладин, Стариков, Паразихин, Степан Смольков, Богданов, Родионов, Витязев, Блаженко, Аверченко, Янсон, Кощеев, Кириллов, Архангельский, Державин, Дадыкин и Леонтий Смольков, из коих первые девять уже задержаны». См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  - С. 319-320.


� Так в документе. В опубликованном тексте документ  имеет заголовок «Представление прокурора Архангельского окружного суда управляющему отделом юстиции Временного правительства Северной области об аресте членов Центромура и Совжелдора». См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  -  С. 321. 


� Так в документе, в опубликованном тексте Петик. См: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  - С. 323.


� См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960.  - С. 321-323.


� «Документы гражданской войны в СССР»,  т. 1,  стр. 8, док. 2, изд. «Советская Россия». (Примечание автора). Автор цитирует телеграмму американского посла в России Д. Френсиса Государственному Секретарю  США Р. Лансингу с предложением об оккупации Владивостока, Мурманска и Архангельска от 21 февраля 1918 г. См.: Из истории гражданской войны в СССР: Сборник документов и материалов. 1919-1922. В 3-х томах. - Т. 1. Май 1918 – март 1919. - Изд-во «Советская Россия», Москва, 1960. - С. 8. 


� Там же, стр. 9, докум. 3. (Примечание автора). Автор ссылается на письмо Генерального Секретаря Чехословацкого Национального Совета Э. Бенеша Президенту Совета Т. Масарику о подготовке чехословацкого корпуса в России к военному выступлению против Советской власти от 28 февраля 1918 г. См.: Из истории гражданской войны в СССР… Т.1. - С. 9.  


� Сборник, стр. 10, док. 7. (Примечание автора). Автор ссылается на сообщение министра иностранных дел Англии А. Бальфура Правительству США по поводу решения конференции глав правительств Англии, Франции и Италии о возможности использования Японии для интервенции в Сибири. См.: Из истории гражданской войны в СССР...  Т.1. - С. 10-11.  


� Так в документе.


� Брестский мир между РСФСР и странами Четвертого союза (Германия, Австро-Венгрия, Болгария, Турция) был подписан 3 марта 1918 г. 


� Игнатьев А.А. Пятьдесят лет в строю. В 2-х т. -  Москва, 1959. – Т. 2. – 456 с.  


� Заголовок автора. Эти воспоминания, как следует из сопроводительного письма, были ответом на запрос Мурманского обкома КПСС. См.: ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 106, л. 24.


� Так в документе.


� Неразборчиво, возможно, Козел, Козал. Ранее в воспоминаниях Аверченко Т.Д. упоминается Козелл.      См. док. № 5.


� Галерный завод – Имеется ввиду верфь петроградского Адмиралтейского судостроительного завода на «Галерном островке» (История отечественного судостроения. Т. III. – СПб., 1995. – С. 177).


� Два слова неразборчивы.


� Слово неразборчиво.


� Слово неразборчиво.


� Так в документе, возможно, Алейников, упоминаемый ранее в воспоминаниях Аверченко Т.Д.                   См. док. № 5.


� Так в документе.


� Слово неразборчиво.


� Фамилия неразборчива, возможно, Сомову. 





� Имеется в виду Владимир Брамсон, с февраля 1918 г. ответственный заведующий гражданским отделом управления Мурманским районом при Мурманском Совдепе (ГАМО, Ф. 134-и, Оп. 1, Д. 93, Л. 61)


� Очевидно имеется ввиду контр-адмирал Викорст Н. Э.


� В августе 1916 г. Румыния вступила в войну. Одно из главных условий её участия на стороне Антанты было зафиксировано в военной конвенции, подписанной 4 августа – Россия, Франция, Великобритания и Италия обязались снабжать Румынию военными припасами и материалами, которые должны были перевозиться транзитом через Россию. Основная часть этих грузов шла через Архангельский и Мурманский порты (Шацилло В.К. Первая мировая война 1914-1918. Факты. Документы. – М., 2003. – С. 299-300).


� «Целый базар тарасовщины» - так пренебрежительно автор отзывается о трудах советского историка В.В. Тарасова, давшего нелестную оценку деятельности Мурманского Ревкома. (См.: Тарасов В.В. Борьба с интервентами на Севере России. – М., 1958. С.21.)


�  Имеются в виду советские историки, изучавшие  события революции и Гражданской войны на Севере, -  И.И. Минц,  Н.А. Корнатовский,   И.С. Шангин. В своих работах они признали деятельность  первых мурманских демократических организаций (Совета, Ревкома и др.)  соглашательской и контрреволюционной, что в условиях господства советской идеологии  дискредитировало бывших руководителей этих организаций, в том числе и Т.Д. Аверченко. В 1960-70-е гг. сформировалась  группа историков молодого поколения (А.А. Киселев, М.И. Шумилов, В.М. Губарева и др.), решившихся на переосмысление старых оценок  и реабилитацию мурманских революционеров.  (См. подробнее об этом: Федоров П.В. Советская историческая наука о белом Мурмане // Белый Мурман: Памяти профессора И.Ф. Ушакова. – Мурманск, 2004.)


� Дочь адмирала К.Ф. Кетлинского – Вера Казимировна –  известная советская писательница. Своему отцу она посвятила одну из своих книг «Вечер. Окна. Люди» (М., 1974). 


� Далее неразборчиво.


� Так в тексте, очевидно, Брамсон.


� Так в тексте, очевидно, лопарям.


� Имеется в виду В.В. Тарасов, автор монографии «Борьба с интервентами на Мурмане в 1918-1920 гг.» (Л., 1948). 


� Имеется в виду штаб гланамура.


� Так в тексте.


� Два слова неразборчивы.


� Заголовок документа.


� Опущены сведения о жизни автора в период с 1916 г. до марта 1918 г.: работе кочегаром в Добровольном флоте, плавании в Америку, дезертирстве из флота, знакомстве с эмигрантами – большевиками, принятии решения  о возвращении в Советскую Россию, проживании во Франции, участии в создании Союза русских моряков, находящихся во Франции, отправке русских моряков и военнопленных на родину;  восстановлении народного хозяйства Мурмана после гражданской войны и интервенции, работе в союзе водников, уездно-городском комитете РКП(б), губкоме РКП(б), губисполкоме, губпрофсовете, губфинотделе до июня 1923 г.


� В марте 1918 г. еще не было Краевого Совета - он появится в апреле. А.М.Юрьев был заместителем председателя Совета. (См.: А.А. Киселев. А.М. Юрьев // Политические деятели России. 1917 год. – М., 1993.) 


� Ранее в тексте есть сведения о создании Союза русских моряков, находящихся во Франции, в декабре   1917 г. – январе 1918 г. моряками торгового и военного флотов, ожидающими отправки на родину в Гавре. Председателем союза был избран  бывший машинист с парохода «Екатерина» Синяков, секретарем – Голованов С.А. 


� По другим данным, в течение мая 1918 г. из центральных областей России на Мурман прибыло 3500 сербов (Военные моряки в борьбе за власть Советов на Севере (1917-1920 гг.): Сборник документов. – Л., 1983. – С. 373).


� Имеется в виду водозабор Варяжского ручья (в районе нынешнего Абрам-мыса), где заправлялись пресной водой суда, приходившие в Мурманске.


� Штабс-капитан И.И.Орлов был начальником комендантской роты, а не военным комендантом. (См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. С. 469.)


� Эту узкоколейку чаще называли «декавилькой» ( по имени ее изобретателя француза Де Кавиля).


� «Классные вагоны» - пассажирские вагоны, различавшиеся по степени комфортабельности на 4 класса.





� Приказом Командующего флотилией Северного Ледовитого океана прапорщик Георгий Ларионов-Власов, служивший на посыльном судне «Горислава», был отчислен от должности со 2 сентября 1918 г. (РГА ВМФ, Ф. р-129, Оп. 2, Д. 10, Л. 28).


� Целью экспедиции к устью Оби была попытка решить продовольственную проблему за счёт экспортных товаров, скопившихся в Сибири после приостановки грузовых операций в конце 1917 г. Проект экспедиции был разработан в Главном гидрографическом управлении, поддержан правительством Северной области (Вилькицкий Б.А. Когда, как и кому я служил под большевиками: Воспоминания белогвардейского контр-адмирала. В кн.( Черкашин Н.А. Командоры полярных морей. – М., 2003. – С. 442-444). и осуществлён Б.А.Вилькицким. В 1918 г. перед экспедицией ставились ограниченные задачи – промер и навигационное оборудование фарватера, обеспечение работы радиостанций на побережье Северного Ледовитого океана (через Дудинку, где начиналась телеграфная линия, осуществлялась связь с Сибирью). 11 августа 1919 г. было утверждено Положение об Управлении морской экспедиции в Сибирь, состоящее при главнокомандующем войсками Северной области. Начальник экспедиции непосредственно подчинялся председателю Межведомственной комиссии по организации Морской экспедиции в Сибирь и командующему флотилии Северного Ледовитого океана. Навигационно-гидрографическим обеспечением занималось Гидрографическая экспедиция Западно-Сибирского района (РГАВМФ, Ф. р-129, Оп. 2, Д. 11, Л. 284-284-об).Непосредственным руководителем экспедиции 1919 года был назначен директор маяков и лоции капитан 2 ранга И.В. Мессер.


� Имеется в виду «Бакан».


� Экспедиция Б.А. Вилькицкого вышла из Архангельска 15 августа 1919 г. тремя группами в составе 14


 судов и барж. В первой половине сентября они прибыли в бухту Находка, где груз принял речной караван, 


но вскоре из-за общего отступления Сибирской армии работы по перегрузке были прерваны и 20 сентября 


речной караван стал подниматься по Оби. В Омск было доставлено около 100000 пудов военных товаров 


(английского вооружения и обмундирования), 6000 пудов бумаги и 8000 пудов медикаментов. (Цветков В. 


Экономическое чудо по Колчаку. // Родина. – 2000. – № 5. – С. 145). В ноябре в Новониколаевск прибыли 


последние суда. Окончание навигации 1919 г. совпало с отступлением белых войск из Сибири и эвакуацией 


Омска. Английские военные товары стали трофеями Красной армии (Казимиров М.В. Морской центр в 


Сибири 1918-1919. – С. 165).


� Правительство А.В. Колчака также участвовало в подготовке Карской экспедиции. Поход обеспечивался учрежденной 24 декабря 1918 г. Дирекцией маяков и лоций Северного морского пути во главе с подполковником корпуса гидрографов Д.Ф. Котельниковым, Отдельным Обь-Енисейским гидрографическим отрядом и образованным в апреле 1919 г. комитетом Северного морского пути, состоявшим из представителей министерства торговли и промышленности, кооперативных объединений, земских учреждений, а также представителей сибирской кооперации, норвежских и английских торговых компаний. В начале августа 1919 г. флотилия из 7 пароходов и 19 барж покинула Омск и Новониколаевск, двигаясь вниз по Енисею. В Архангельск отправлялись 540000 пудов зерна, 70000 пудов масла, 30000 пудов жиров и даже такие специфические сибирские товары, как мед (28000 пудов) и валенки (4500 пудов) (Богданов К.А. Адмирал Колчак. – СПб., 1993. – С. 215).


� Китайцы были завербованы на Мурман для строительства железной дороги. Только в период с мая по июль 1916 г. из Харбина на Север России их было отправлено свыше 9 тысяч человек.  (Российский государственный исторический архив. Ф.417. Оп.1. Д.40.) Китайцы оставались на Мурмане и после окончания строительства дороги, образуя здесь довольно крупную диаспору. 


� Так в документе, очевидно, в 1920 г. 


� Арестованные 21 февраля 1920 года были отправлены сначала в Петрозаводск, потом в Вологду. (Киселев А.А., Климов Ю.Н. Мурман  в дни революции и Гражданской войны. – Мурманск, 1977. С. 196-197.)





� Части 1-й стрелковой дивизии вступили в Мурманск 7 марта 1920 г. (Киселев А.А., Климов Ю.Н. Мурман  в дни революции и Гражданской войны. – Мурманск, 1977. С. 198.)


� А.П.Вастен (а не Вастейн) действительно встречался с В.И.Лениным. Подробнее см.: А.А.Киселев. Родное Заполярье. - Мурманск, 1974.с.127-132.


� М.В.Николаев был назначен помощником начальника экспедиции по хозяйственной части (РГА ВМФ, Ф. р-129, Оп. 2, Д. 11, Л. 284-об.).


� Заголовок автора.


� См. документ  № 1.


� Временное положение о главном начальнике Мурманского укрепленного района и Мурманского отряда судов объявлено приказом морского министра №181 от 11 сентября 1917 г., на этот пост был назначен контр-адмирал Кетлинский К.Ф. См.: ГАМО, ф. И-134. оп. 1, д. 23, л. 180-182. Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане: Сборник документов и материалов. – Мурманск, 1960. - С. 65-68.


� Свод военных постановлений.


� Доклад Кетлинского К.Ф. «Состояние Мурманского укреплённого района и отряда судов в ноябре 1917 года» от 23 ноября 1917 г.  см.: ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 186, л. 1-15. 


� Приказ гланамура от 26 октября 1917 г. № 23 см.: ГАМО, ф. И-134, оп. 1, д. 23, л. 209 -209 об.  


� Приказ гланамура от 1 ноября 1917 г  № 32. см.: ГАМО, ф. И-134. оп. 1, д. 23, л. 216-216 об. 


�Приказ гланамура от 5 ноября 1917 г. № 33 см.: ГАМО, ф. И-134. оп. 1, д. 23, л. 220-220 об. 


� С 17 декабря 1917 г. грузовые операции в северных русских портах были приостановлены. Союзники выжидали, чем закончится объявленное 4 декабря перемирие между Россией и Германией (ГАМО, Ф. 134-и, оп. 1,д. 23, л. 262).


� Так в документе, по-видимому, положение.


� Так в документе, по-видимому, равнозначаще.


�  Финманское - населенный пункт на границе с Норвегией. (Библиотека ГАМО. Инв.№3947. Л.13.; ГАМО. Ф. Р-919. Оп.1. Д.2. Л.63)





� Так в документе, по-видимому, нужны.


� Так в документе, очевидно, в Мурманск.


� Так в документе, очевидно, осуществимым.


� Цифра неразборчива, вероятно, 59.


� Антанта, “сердечное согласие” (от франц.Entente cordile)- союз Англии, Франции и царской России, оформившийся в 1904-1907 гг. и выступивший в годы Первой мировой войны против германской коалиции.


� Так в документе, очевидно, Мурманом.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут красным карандашом, рядом с  текстом на полях приписка красным карандашом: «Ложь! Империализм – вывоз капиталов, а не товаров». Ниже следует запись черным карандашом: «Тоже не совсем верно. Империализм  есть вывоз капитала, это верно, но вывоз товара  это тоже в эпоху империализма. Факт в том, то и характерность империализма, что вывоз товара сменился преимущественно вывозом капитала в эпоху империализма».


� Так в документе, очевидно, не обладая.


� Очевидно, указана дата события по новому, а затем по старому стилю.


� Создание Народнай коллегии Мурманского района являлось реализацией приказа Верховной морской коллегии № 86 от 6 декабря 1917 г., согласно которому коллегиальный принцип руководства был распространен на всю структуру управления флота. Всё управление флотами переходило в ведение ЦК флотов, должности командующих упразднялись, с передачей их функций военно-оперативным частям военных отделов ЦК. (Березовский Н.Ю., Бережной С.С., Николаева З.В. Боевая летопись Военно-Морского Флота, 1917-1941. – М., 1992. – С. 676)


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, преимущественному.


� Так в документе.


� «Кохрен» («Cochrane») – английский броненосный крейсер. Вошёл в строй в 1907 г. Водоизмещение полное – 14500 т; длина наибольшая – 154 м, ширина – 22,4 м, осадка – 7,6 м. 2 паровых машины, 25 котлов, 23000 л.с., скорость – 23 уз. Экипаж – 712 чел. Вооружение( 6 – 234-мм, 4 – 192-мм, 26 – 47-мм, 3 торпедных аппарата. Прибыл в Кольский залив 14 марта 1918 г. Погиб 14 ноября 1918 г. на камнях в устье р. Мерсей. (Балакин С.А. ВМС Великобритании 1914-1918 гг. – М., 1995. – С. 11; Moore J. Jane's Fighting Ships of World War I. – London, 1990. – P. 51).


� «Адмирал Об» («Amiral Aub») – французский броненосный крейсер, вступил в строй в 1904 г. Водоизмещение нормальное – 9856 т; длина – 139,8 м, ширина – 20,2 м, осадка – 7,7 м., скорость – 21,5 уз. Экипаж – 615 чел. Вооружение( 2 – 194-мм, 8 – 164-мм, 6 – 100-мм, 18 – 47-мм, 5 торпедных аппаратов. В 1914 г. – в составе Атлантического флота, нёс патрульную службу в Ламанше и сопровождал трансатлантические конвои. В 1915 г. перешёл на Средиземное море, в 1916 – выведен в резерв. Прибыл в Кольский залив 18 марта 1918 г. Исключён в 1922 г. (Балакин С.А. ВМС Франции 1914-1918. справочник по корабельному составу. – М., 2000. – С. 8; Moore J. Jane's Fighting Ships of World War I. – London, 1990. – P. 188).


� Так в документе. 


� Цифра неразборчива, вероятно,  59.


� Цифра неразборчива, вероятно,  58.


� Так в документе. Масельгская.


� Так в тексте, возможно, имеются  ввиду станции Масельская и Лижма. 


� Кедров М.С. писал о том, что отряд белофиннов насчитывал до 500 человек, и только благодаря мобилизации жителей Кеми и окрестностей, а также помощи из Архангельска и финских красногвардейцев, нападение белофиннов удалось отбить. В тоже время он обвинял союзников и их мурманских сторонников в бездействии. (Кедров М.С. Без большевистского руководства. Из истории интервенции на Мурмане. – Л,1930. – С.63-68)


� Написано на полях слева от основного текста.


� Так в документе.


� «Красные» финны - это финны, ушедшие на территорию Советской России после прихода к власти в Финляндии К. Г. Маннергейма.


� Речь идёт о населённом пункте Алакуртти.


� Написано на полях слева от основного текста.


� «Ярославна» – посыльное судно. Бывшая американская паровая яхта «Лизистрата», построена в 1901 г. в Англии. В 1916 г. куплено Морским ведомством и в декабре включена в состав флотилии Северного Ледовитого океана. Водоизмещение – 3315 т, длина 96,6 м, ширина 12,2 м, осадка 5,5 м, скорость 18 уз., вооружение( 2 – 120 мм орудия, 2 пулемёта, 100 мин, экипаж 116 чел. С 1918 являлась флагманским кораблём флотилии. В марте 1920 оставлено в Белом море при эвакуации из Архангельска. С 24 апреля 1920 в качестве крейсера-заградителя (с марта 1921 – посыльного судна) вкл. в сост. Морских сил Северного моря. С ноября 1922 входило в состав морской пограничной охраны ОГПУ. 5 февраля 1924 переименовано в «Воровский». С 14 июля по 20 ноября 1924 совершило переход из Архангельска во Владивосток, Входило в состав Морских сил Дальнего Востока, а в 1931 было передано морской пограничной охраны НКВД (Бережной С.С., Лысикова Т.Д., Гигаури В.С. и др. Корабли и вспомогательные суда советского Военно-Морского Флота (1917-1927 гг.). – М., 1981. – С. 292).


� Советско-финляндский договор был подписан в Петрограде между РСФСР и «Финляндской социалистической рабочей республикой»   1 марта 1918 г. Статья 15 договора, по которой район Печенги переходил к Финляндии, вызвала протесты населения Печенги, что противоречит утверждению автора мемуаров. (ГАМО. Ф. Р-919. Оп.1. Д.2. Л.92.; Известия Мурманского Совета рабочих и солдатских депутатов. 1918. №66. 12 апреля; Известия Мурманского краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов. 1918. №81. 23 июня.) 


� Современное название Инари.


� Так в документе, возможно, Висконьеми.


� Согласно декрета СНК от 8 апреля 1918 г. были учреждены окружные военные комиссариаты, в ведении 


которых состояли все вооружённые силы, находившиеся на территории округов. 8 июня был учреждён 


комиссариат по военным делам Беломорского округа, которому принадлежала военно-административная


 власть в Архангельской, Вологодской и Олонецкой губерниях и на всей прилегающей акватории


 Огородников Ф.Е. был назначен военным руководителем округа (ГАМО, Ф. 134-и, Оп. 1, Д. 93, Л. 253-а)





� Это моё мнение писалось до приезда из Петрограда группы офицеров и до возвращения к делу миноносных офицеров, а поэтому, конечно, к ним ни в какой мере не относится. (Примечание автора). 


� Имеется в виду французский крейсер «Адмирал Об».


� Так в документе, очевидно, командовать.


� Трения между союзниками и русскими моряками вылились в конфликт командира эсминца «Лейтенант Сергеев» Г. Кондратенко с Т.Кемпом, требовавшим действовать по уставу английского флота и под его командованием. После отказа Кондратенко Кемп приказал ему покинуть корабль. (РГАВМФ. Ф. Р-130. Оп.1. Д.36. Лл.493-494.; Военные моряки в борьбе за власть Советов на Севере (1917 – 1920): сборник документов. Л, 1982. С.157)


� Номер страницы не указан.


� Центросоюз – Всегоссийский центральный союз потребительских обществ. Образован в сентябре 1917 г. на основе Московского союза потребительских обществ. В 1918 г. объединял 311 потребительских союзов (от низовых до губернских). Руководство союза выступало за независимость кооперативных организаций от Советов, в ряде случаев поддерживало деятельность антибольшевистских организаций (Гражданская война и военная интервенция в СССР( Энциклопедия. – М., 1987. – С. 654).


� Так в документе, очевидно, вместо слова имеет должен стоять предлог от.


� Так в документе, в опубликованном тексте беспокойством. См.: Известия Мурманского краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов. – 1918. – 21 апреля. - № 68. – С. 1. (Фотокопия: ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 169, л. 27).


� См.: Известия Мурманского краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов. – 1918. – 21 апреля. -      № 68. – С. 1-4. (Фотокопия: ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 169, л. 27-30).


� См.: Известия Мурманского краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов. - 1918. - 25 апреля. -        № 69. – С. 3. (Фотокопия: ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 169, л. 33).


� См.: Известия Мурманского краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов. – 1918. – 17 мая. - № 74. - С. 1. (Фотокопия: ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 169, л. 51).


� Так в документе.


� Так в документе.


� Речь идет об отрядах чрезвычайной охраны железной дороги, присланных на Мурманскую железную дорогу в апреле 1918 года из Петрограда, не подчинявшихся местным властям. Так железную дорогу от Кеми до Мурманска охранял отряд Л.Н. Комлева в составе 450 бойцов. (Кедров М.С. Без большевистского руководства. Из истории интервенции на Мурмане. – Л,1930. – С.99-101; А.А. Киселев, Ю.Н. Климов Мурман в дни революции и гражданской войны. – Мурманск, 1977.  С.154.)


� Так в документе. Имеется ввиду Г,М. Веселаго. 


� Так в документе, очевидно, других.


� Пропущено слово, видимо, Центромур


� Стационер – корабль, постоянно находящийся на стоянке (на станции) в иностранном порту (Военно-морской словарь – М., 1990. – С. 408).


� Так в документе.


� Так в документе.


� Так в документе.


� Так в документе.


� Согласно Конституции Мурманского краевого Совета, принятой  22 апреля 1918 года, Центромур терял право представительства в Мурманском Совете. Это вызвало конфликт между Краесоветом и Центромуром. ( Известия Мурманского краевого совета. 1918. 25 апреля.№69; 13 мая. №73)


� 12 мая 1918 года заместитель наркома иностранных дел Г.В.Чичерин отправил Краесовету телеграмму против сотрудничества Совдепа с Англией, поддерживающей антибольшевистские силы. (Борьба  за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. Сборник документов и материалов. – Мурманск, 1960.  С.172)


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Так в документе, очевидно, понятные.


� Так в документе, очевидно, выступать.


� Выделенное курсивом слово подчеркнуто автором.


� Так в документе.


� «Олимпия» («Olimpia») – американский крейсер. Построен в 1895 г. Водоизмещение полное – 6560 т, длина 104,9 м, ширина 16,2 м, осадка 6,6 м, скорость 20 уз., вооружение (с 1916 г.)( 10 – 127 орудий, экипаж 447 чел. Во время Испано-американской войны – флагманский корабль адмирала Дьюи в бою в Манильской бухте (1899 г.). Выведен в резерв в 1912 г., но в 1916 г. перевооружён вновь включён в состав флота. Прибыл в Мурманск 26 мая 1918 г. Окончательно исключён из боевого состава в 1921 г. В настоящее время реставрирован и установлен в Филадельфии в качестве музея. (Кофман В.Л. ВМС США и стран Латинской Америки 1914-1918. Справочник по корабельному составу. – М., 1996, – С. 11).


� Так в документе, очевидно, генералу Пулу Нацаренуса.


� Суда Мурманского отряда носили Андреевский флаг. (Примечание автора).


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� О  подобных заявлениях германского правительства было известно как на Мурмане, так и в Москве. В частности,  телеграмма, отправленная в Мурманск Лениным В.И. и Чичериным Г.В. 6 июня 1918 года  требовала от мурманских властей строго соблюдать условия Брестского договора (Декреты Советской власти. Т.2.- М, 1959. С.612).


� Первый десант численностью в 170 человек был высажен в Мурманске с крейсера «Глори» 6 марта 1918 


г. (Столяренко М.А. Моряки в огне революции. Участие военных моряков в борьбе за победу Советской 


власти и в разгроме интервентов на Севере в 1917-1920 гг. – Л., 1960. – С. 95).


� «Аттентив» («Attentive») – английский лёгкий крейсер, вступил в строй в 1905 г. Водоизмещение – 2640 т, длина 115,5 м, ширина 11,9 м, осадка 4,3 м, скорость 25 уз., вооружение( 9 – 102 мм, 8 – 57-мм орудия, 2 торпедных аппарата, экипаж 268 чел. Исключен из состава флота а 1920 г. (Балакин С.А. ВМС Великобритании 1914-1918 гг. – М., 1995. – С. 16).


� “Славяно-британский легион” должен был заменить расформированные и ликвидированные русские военные части, команды и подразделения и оборонять Мурман от немцев, финнов и большевиков. Но эта идея провалилась, массового наплыва добровольцев не произошло (см. ГАМО, ф. 920, оп. 1, д. 2, лл. 97-128).


� «Саутгемптон» («Southampton») – английский лёгкий крейсер. Построен в 1912 г Водоизмещение полное – 6000 т, длина 139,6 м, ширина 14,9 м, осадка 4,9 м, скорость 25,5 уз. Вооружение( 8 – 152-мм, 4 – 47-мм орудий, 2 торпедных аппарата, экипаж 475 чел. Участвовал в Ютландском сражении. Прибыл в Мурманск 23 июля 1918 г. Исключен из состава флота а 1926 г. (Балакин С.А. ВМС Великобритании 1914-1918 гг. – М., 1995. – С. 15).


� Так в документе, очевидно, Щербачева. 


� Так в документе.


� Пропущено слово, вероятно, выход.


� В тексте подчеркнуто автором.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Так в документе.


� Так в документе.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут карандашом, на полях помета: «Какая наглость!».


� Так в документе, несоответствие обозначения частей текста буквам алфавита.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут карандашом, на полях помета карандашом: «Врешь ты, сукин сын, потому, что время наступило к открытой интервенции».


� Так в документе, очевидно, предложение.


� Так в документе, очевидно, поставленные.


� Так в документе, очевидно, же.


� Вероятно,  имеется ввиду Шижня – населенный пункт около Сороки (ныне г. Беломорск).


� Так в документе, правильно , июля.


� Так в документе, по-видимому, насилию.


� Ранее опубликовано. См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. С. 217-221.


� Примечание документа.


� Примечание документа. 


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� «Мурманская флотилия» - неофициальное название Мурманского отряда судов Флотилии Северного Ледовитого океана.


� Имеется ввиду 1918 год.


� Пропущено слово, вероятно, учитывая.


� Текст, выделенный курсивом, подчеркнут автором. 


� Текст, выделенный курсивом, подчеркнут автором. 


� Конституция Мурманского краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов, принятая и утверждённая общим собранием Совета 22 апреля 1918 г. См.: Известия Мурманского краевого Совета рабочих и крестьянских депутатов. – 1918. – 25 апреля. - № 69. – С. 1. (Фотокопия: ГАМО, ф. П-2393, оп.2, д. 169, л. 31). Опубликована: Федоров П.В. Конституция Мурманского края (к событиям весны 1918 года) // Наука и бизнес на Мурмане. – 2002. – Апрель. - № 2.  - С.38-42.


� Текст, выделенный курсивом, подчеркнут автором.


� Текст, выделенный курсивом, подчеркнут автором.


� Текст, выделенный курсивом, подчеркнут автором. 


� Так в документе.


� Так в документе, видимо, призывал.


� Так в документе, видимо, кроме.


� «Nariana» – английский гидроавиатранспорт. Переоборудован в 1917 г. из недостроенного пакетбота. Водоизмещение нормальное – 3070 т, длина наибольшая – 107,3 м, ширина – 13,9 м, осадка – 4,3 м. Паровая турбина 6700 л.с., скорость – 19,5 уз. Экипаж – 278 чел. Вооружение( 4 – 76-мм (в том числе – 2 зенитных), 7 гидросамолётов. Разоружён и передан частной компании в 1921 г. (Moore J. Jane's Fighting Ships of World War I. – London, 1990. – P. 85).


� Бар – подводный вал в прибрежной полосе морского дна (перед устьем / дельтой реки), образованный из наносов в результате действия морских волн (Военно-морской словарь – М., 1990. С. 38). От бара Северной Двины начиналась акватория Архангельского порта.


� Исакогорка – ближайшая к Архангельску станция Ярославско-Архангельской железной дороги (ныне округ  Архангельска).


� Во время антибольшевистского переворота 2 августа 1918 г. красными из Архангельска были уведены почти все речные суда (около 50) с баржами, на которых эвакуировалось 317 моряков (Березовский Н.Ю., Бережной С.С., Николаева З.В. Боевая летопись Военно-Морского Флота, 1917-1941. – М., 1992. – С. 72).


� Так в документе, правильно, Н.А. Старцева. 


� Прибыли в Архангельск вместе с союзным десантом. (Примечание автора).


� Так в документе, вероятно, законностью.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Так в документе, вероятно, не более.


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, 60 тысяч человек.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Odium (лат.) – ненависть, предмет ненависти, нарекания.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором. 


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Утилизировать –  в значении употреблять с пользой.


� На заседании Верховного Управления Северной Области (ВУСО) 28-29 августа 1918 года, где рассматривались вопросы, касающиеся Мурманского края, присутствовали Веселаго, Звегинцев, Брамсон и Водохлебов. По настоянию Веселаго, ВУСО согласилось не опубликовывать о присоединении Мурмана к Северной Области, до получения от союзников заверений о готовности выполнять свои обязательства в отношении снабжения продовольствием и финансами. (Минц И.И. Английская интервенция и северная контрреволюция. М.-Л., 1931. С.109; Тарасов В.В. Борьба с интервентами на Мурмане в 1918-1920 г.С.147.) Постановление о подчинении Мурманского края Верховному управлению Северной Области  и о сохранении в силе соглашения 6 июля 1918 года, архангельское правительство выпустило15 сентября 1918 года. (Вестник ВУСО. 1918.18сентября.) 5 октября 1918 года председатель ВУСО Н.В.Чайковский подписал постановление об упразднении Мурманского Краесовета и о восстановлении земств в Кемском и Александровском уездах. (Вестник ВПСО. 1918.11 октября)


� Главной целью Г.М. Веселаго при составлении «Документальной справки» было стремление оправдаться перед следствием, которое организовала антибольшевистская власть Северной Области. 18 октября 1918 года Временное правительство Северной Области постановило создать «Временную следственную комиссию для расследования злоупотреблений и противозаконных действий агентов Советской власти в Кемском и Александровском уездах Архангельской губернии». (ГАМО.Библ. Инв.№1204 .Л.52; Вестник ВПСО.-1918.- 25 октября.) Этими агентами были признаны руководители Мурманского Краевого Совета: Г.М.Веселаго, В.М.Брамсона, Н.И.Звегинцева, А.М.Юрьева. (ГАМО. Библ. №1204.Лл.52-60). 1 декабря 1918 года Временная следственная комиссия постановила привлечь Г.М. Веселаго к делу в качестве обвиняемого. Судьба его соратника В.М.Брамсона,  умершего в архангельской тюрьме, заставляла Г.М.Веселаго опасаться встречи со следствием. В итоге с помощью американцев 9 февраля 1918 года он отбыл за границу. (РГАВМФ.-Ф.Р-129.Оп.2.Д.1.Лл.26, 34)


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Выделенный курсивом текст подчеркнут автором.


� Выделенное курсивом слово подчеркнуто автором.


� Выделенное курсивом слово подчеркнуто автором.


� Выделенное курсивом слово подчеркнуто автором.


� Так в документе, видимо, цели. 


� Опущено о революционных событиях 1905 г. в Архангельске, забастовке рабочих  поселка Дровяное на Мурмане в 1906 г., участии автора в отправке нелегальной литературы из Норвегии.





� Имеется в виду «Аскольд».


� Так в тексте.


� Дата дописана карандашом над словом соглашение. Временное, по особым обстоятельствам, соглашение представителей Великобритании, Северо-Американских Соединенных Штатов и Франции с президиумом Мурманского краевого Совета было заключено 6 июля 1918 г. (см.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. - С. 217.)


� Эскадра в составе крейсеров «Кокрейн», «Аттентив», «Адмирал Об», гидроавиатранспорта «Найрана» и 


транспорта вышла из Мурманска 30 июля и подошла к Архангельску 1 августа. По решению


 Архангельского губисполкома в городе началась подготовка к эвакуации. 2 августа в результате переворота 


власть большевиков была свергнута, после чего союзники вошли в город (Шангин И.С. Моряки в боях за 


Советский Север (1917-1920). – М., 1959. – С. 79-85)


� Заголовок автора.


� Ни «Аскольда» (на Мурман пришёл 17 июля 1917 г.), ни миноносцев в то время в России не было. «Властный» и «Грозовой» ушли на ремонт в Англию, «Капитан Юрасовский», «Лейтенант Сергеев», «Бесшумный» и «Бесстрашный», вышедшие из Владивостока достигли Мурмана только 28 августа 1917 г. (Афонин Н.Н. Эскадренные миноносцы типа «Инженер-механик Зверев» // Судостроение. – 1983. – № 10. – С. 60-64). Под «береговой командой черноморских запасных моряков» очевидно, имеется в виду Кольская отдельная флотская рота, первоначально сформированная из моряков, прибывших через Францию из Сербии. Это были остатки личного состава русской экспедиции Черноморского флота, участвовавшей в боях совместно с сербской армией (ГАМО, Ф. 134-и, Оп. 1, Д. 24, Л. 122-об.–123).


� Неверно указана должность и чин. Контр-адмирал А.И. Бестужев-Рюмин  в феврале-марте 1917 г. являлся начальником Кольского района и Отряда судов обороны Кольского залива. (Березовский Н.Ю., Доценко В.Д., Тюрин Б.П. Российский Императорский флот 1696 – 1917. – М., 1993. – С. 51).


� Контр-адмирал А.И.Бестужев-Рюмин не скрылся, а скончался от болезни сердца при исполнении служебных обязанностей 23 марта 1917 г. (ГАМО, Ф. 134-и. Оп. 1. Д. 24, Л. 20).


� Имеется ввиду начальник Кольского района в апреле-июне 1917 года М.С. Рощаковский.


� Имеется ввиду М.С. Рощаковский.


� Приказом по военному ведомству от 17 апреля отменялось ношения погон, но это нововведение не распространялось на сухопутные части (Колоницкий Б.И. Символы власти и борьба за власть: к изучению политической культуры российской революции 1917 года. – СПб., 2001. – С. 186). 


� Так в документе, видимо, из Александровска.


� В этом месте в тексте оставлен пробел, возможно, пропущено слово.


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, Ярославцев.


� После отмены чинов с декабря 1917 г. все военнослужашие флота стали именоваться «моряками военного флота». Однако в приказах на увольнение часто употреблялся последний чин офицера с добавлением слова «бывший».


� В выделенном курсивом тексте сохранены орфография и пунктуация документа.


� Возможно, речь идет о члене Мурманского Исполкома - питерце В. Дадыкине.


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, на Мурмане.


� «Олимпия» - американский крейсер.


� Так в документе, очевидно, Нацаренус.


� С.П.Нацаренус, назначенный чрезвычайным комиссаром Мурманского края 14 мая 1918 г. (должность учреждена Совнаркомом 2 мая) для объединения и направления деятельности местных органов власти, организации обороны края, находился на Мурмане с 24 мая до 2 июня 1918 г., а впоследствии руководил из Петрозаводска. (Военные моряки в борьбе за власть Советов на Севере (1917-1920 гг.): Сборник документов. – Л., 1983. – С. 370).


�Так в документе, очевидно, Веселаго.


� Фамилия пропущена. Имеется в виду С.П.Нацаренус. 


� Так в документе, очевидно, Ярославцевым.


�В тексте оставлен пробел. 


� Так в документе.


� Пропущено слово.


� Пропущено слово, вероятно, союзникам.


� Так в документе.


� Пропущено слово.


� Так в документе, вероятно,  имеется в виду мобилизация во вновь формируемые вооружённые силы белой Северной области.


� Так в документе.


� В Мурманском отделе Союза моряков состоял М. Бетлинг. (ГАМО. Ф.И-134. Оп.1.Д.96. Л.135)


� Пропущено слово.


� Так в документе, очевидно, крестики. 


� Фамилия пропущена. Имеется в виду генерал-лейтенант Е.К.Миллер.


� В тексте пробел.


� В тексте пробел.


� В тексте пробел. Возможно, Комендантской.


� Буксирный пароход «Строитель» вернулся в Мурманск спустя два месяца (ГАМО, ф. 7, оп. 1, д. 50, л. 10).


� Здесь смешаны два события – образование Мурманской губернии в 1921 г. и её преобразование в 1927 г. в Мурманскийокруг Ленинградской области (Киселёв А.А. Родное Заполярье. Очерки истории Мурманской области (1917-1972). – Мурманск, 1974. – С. 495-496).


� Так в документе. 


� Пропущено слово.


� Заголовок автора.


� Дата опубликования.


� Здесь и далее в текстах документов отточия авторов  отмечены знаком … без скобок. 


� В дореволюционной России название должности заместителя, помощника.


� Полярный отдел Мурманской железной дороги.


� Так в документе.


�   Митинг и молебен в Кандалакше состоялись 2 марта 1917 года.(см. Киселев А.А. и Климов Ю.Н. Мурман в дни революции и гражданской войны.- Мурманск, 1977.C.25)


� А.А.Киселев и Ю.Н.Климов об этом писали так: «Весной 1917 года Н.Д.Курасов ездил в Петроград, чтобы установить более прочные и постоянные связи с ЦК РСДРП(б).Там он получил политическую литературу и доставил ее в Кандалакшу. А враги революции по этому поводу распространяли слух, будто “Курасов получил деньги от Ленина, который привез их из Германии”» (Киселев А.А. и Климов Ю.Н. Мурман в дни революции и гражданской войны.- Мурманск, 1977.C. 78)


� «Межрайонцы» - межрайонная организация социал-демократов центристов.


� Мурманская железная дорога.


� Заголовок автора.


� Дата опубликования.


� Советская власть на Мурмане восстановлена 21 февраля 1920 г. (См.: Известия Мурманского Совета рабочих, солдатских и крестьянских депутатов. 1920. 23 февраля.)


� Ж.И Подвойский – один из руководителей Октябрьского вооруженного 1917 года восстания в Петрограде, его брат,  И.И.Подвойский  весной 1918 г. был командирован на Мурман в качестве уполномоченного Центросоюза (Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. С. 134-135, 484.)


� Так в документе.


� Так в документе.


� «Глори» («Glory») – английский линейный корабль. Вошёл в строй в 1900 г. Водоизмещение полное – 14320 т; длина наибольшая – 128,5 м, ширина – 22,6 м, осадка – 7,88 м., скорость – 18,3 уз. Вооружение( 4 – 305-мм, 12 – 152-мм, 10 – 76-мм, 4 торпедных аппарата. Экипаж – 682 чел. Линкоры типа «Канопус» к началу войны устарели, однако использовались в составе 8-й эскадры ЛК флота Канала, затем на Средиземном море. В 1916-1919 гг. – в Мурманске. Исключён в 1922 г. (Балакин С.А. ВМС Великобритании 1914-1918 гг. – М., 1995. – С. 10; Moore J. Jane's Fighting Ships of World War I. – London, 1990. – P. 49).


� Первое заседание Мурманского Краевого Совета прошло 18 апреля 1918 г. В выступлениях депутатов звучала озабоченность судьбами Кольского и Карельского Севера. Представители “союзников”  обещали материальную и моральную поддержку. На съезде была принята Конституция Мурманского Краевого Совета. (Известия Мурманского Краевого Совета. 1918. № 68, 69, 70.) 


� В действительности, антибольшевистский переворот в Архангельске произошёл лишь 2 августа, а 


иностранная эскадра вошла в Северную Двину только вечером этого дня. (См. подробнее: Голдин В.И. 


Интеревенция и антибольшевистское движение на Русском Севере. – М., 1993.) 


� Никакого отношения к А.В.Колчаку данное восстание не имело, поскольку последний стал военным и морским министром Всероссийского временного правительства (Уфимской директории) в Омске лишь в октябре 1918 г., а военный переворот с провозглашением Колчака Верховным правителем России произошёл 18 ноября. (Заброшенные в небытие. Интервенция на Русском Севере (1918-1919) глазами её участников. – Архангельск, 1997. – С. 483)


� Вооруженное восстание в Мурманске прошло 21 февраля 1920 года. (См.: Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. С.394.





� Опущено о вербовке рабочей силы в г. Москве, доставке в Колу через Архангельск и Кандалакшу, работе и быте артели плотников на строительстве железной дороги, выезде на родину по окончании контракта в январе 1918 г.


� Так в документе.


� В другом месте Я.А.Шапкин вспоминал: ”Квартирами нам служили мокрые землянки и бараки без полов…Постели мы не имели, спали на голых нарах; наша ветхая, мокрая и грязная одежда служила нам матрацем, подушкой и одеялом… Примитивная баня не могла обслужить всю дистанцию, мылись один раз в два-три месяца” (Партийный архив Мурманского обкома КПСС, ф 2516, оп. 2, д. 8, лл 1-2).


� Так в документе.


� Ранее в тексте имеются сведения о посещении вагона плотников рабочим из другой артели - гармонистом, а также солдатом и рабочим, получившим прозвище Каторжанин. См.: ГАМО, ф. Р-904, оп.1, д. 100, л. 20.


� «Да исчезнут толстопузые кулаки», «Да здравствует рабочий союз», «Да здравствует Красный Октябрь», «Перебросим лозунг за наши границы», «Объединяйтесь вокруг Красного знамени» (украинский). 


� Инициалы установить не удалось. 


� Датируется по смежным документам.


� В  июне 1918 г. в Мурманске издавалась газета  “Известия Мурманского Краевого Совета”.


� Демонстрация состоялась в годовщину Февральской революции 12 марта (27 февраля) 1919 года. (Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. -  С.324-325)


� Так в документе, очевидно, орудие.


� Заголовок автора.


� Датируется на основании пометы сотрудника Истпарта на обороте последнего листа:  «Нет конца и подписи. 10 сентября 1935 г.»


� Так в документе. 


� Имеется в виду славяно-британский легион, созданный 14 июня 1918 г. по инициативе генерала Пуля для организации местных вооружённых сил под английским командованием (Военные моряки в борьбе за власть Советов на Севере (1917-1920 гг.): Сборник документов. – Л., 1983. – С. 375).


� По-видимому, речь идет о М.М.Кошелеве. 


� Ношение погон в Северной области было восстановлено только в конце ноября 1918 г. (Дерябин А. Белая армия на Севере России 1918-1920 гг. – М., 2002. – С. 31).


� Так в документе. 


� Заголовок автора.


� Датируется по содержанию, в тексте имеется указание, что с момента освобождения Севера от белогвардейцев прошло четыре с лишним года.


� Имеется в виду  Петроград.


� Так в документе, очевидно, Звегинцева. 


� Так в документе, очевидно, Поппеля.


� Имеется ввиду приказ № 126 от 9 апреля 1919 г. командующего русскими вооружёнными силами Северной области генерала В.В.Марушевского (а не В.В. Ермолова, который к тому же не являлся генералом) о приёме заявлений от всех желающих выехать в Советскую Россию (Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960 – С. 464)


� Заголовок автора.


� Датируется по смежным документам.


� Опущено о службе автора в Беломорской флотилии, избрании членом центрального комитета Беломорской флотилии, захвате Архангельска интервентами, пребывании в архангельской тюрьме. 


� Речь идет о 1920 г.


� Так в документе. 


� Так в документе.


� Из «Воспоминаний курьера мичмана А.Гефтера» о событиях гражданской войны – глава «Северные воспоминания» о пребывании на Мурмане 1918-1919 гг.


� Дата опубликования «Воспоминаний курьера мичмана А. Гефтера» в альманахе «Архив русской революции», издаваемом Г.В. Гессеном в Берлине.


� Renaissance – эпоха Возрождения (англ.)


� Шюцкор – вооруженная организация Финляндии, учрежденная при отсутствии у Финляндии собственных вооружённых сил и сил охраны правопорядка весной 1917 г. Многочисленные разноимённые охранные отряды (в начале 1918 г. – около 500 отрядов численностью 40 тыс. человек) объединяли общие цели – борьба за национальную независимость и защита от рабочего движения. 25 января 1918 г. Шюцкор был объявлен сенатом правительственными войсками. После окончания Гражданской войны действовал как самая многочисленная непартийная добровольная организация, по закону 1919 г. обеспечивавшая оборону государства, являвшаяся инструментом политического контроля на местах, центром культурной жизни в сельской местности, курировавшая развитие физкультуры и спорта и т.п. Распущен в 1944 г. (Юссила О., Хентиля С., Невакиви Ю. Политическая история Финляндии 1809-1995 – М., 1998. – С. 115-116, 150-152).


� Походные столовые (canteen – лавка маркитанта, походный ящик с кухонными и столовыми принадлежностями,  board –обеденный стол, питание, борт судна)  (англ.).


� Гамсун Кнут - норвежский писатель, лауреат Нобелевской премии, автор романов «Голод» (1890), «Соки земли» (1917), пьесы «У врат царства» (1895) и др. 


� Осенью 1916 г., создавая условия базирования отряда крейсеров, по предложению Н.В. Кроткова, были приобретены и приспособлены под плавучие угольные склады в Мурманском порту барки «Лауристон» и «Катанга» (РГАВМФ, Ф. р-1529, Оп. 2, Д. 17, Л.130-131). Впоследствии «Лауристон» стал учебным судном «Товарищ». (Митрофанов В.П., Митрофанов П.С. Школы под парусами: Учебный парусный флот XVIII-XX вв. – Л., 1989. – С. 120).


� “Варяг” находился в Англии не из-за событий в Крондштате, а ввиду не отложного ремонта. 


� К.Ф.Кетлинский был убит 28 января 1918 года. (


� Так в документе, вероятно, бараки.


� Имеются в виду комивиажёры.


� Вероятно, мarchandise – товары (фр.)


� Военно-морской флот США на Русском Севере 1918 году представлял мощный крейсер “Олимпия”.


� Вероятно, God damn – проклятие (англ.). 


� Отдел, регламентирующий погрузку на суда (англ.). .


� Разведывательный отдел (англ.). .


� Ветвь, филиал (англ.).





� 5 марта 1918 г. 12-я дивизия генерал-майора Рюдигера фон дер Гольца численностью в 10 тысяч человек высадилась в Ханко и сыграла большую роль в «наведении порядка» в Финляндии. Однако автор преувеличивает бескорыстный характер этой карательной экспедиции, решавшей задачу создания германского плацдарма на северо-востоке Европы (В. М. Холодковский. Революция 1918 года в Финляндии и германская интервенция. – М., 1967. – С. 234—236).


� Имеется в виду британский фельдмаршал У.Э. Айронсайд.


� В 1920 году Ермолов был арестован  и по суду Военного требунала 6-й армии был расстрелян в Вологде. .


� Очевидно, имеется в виду Николай Николаевич Коркунов – капитан 2 ранга (1913). С декабря 1916 –начальник Северного района Служба Связи Белого моря, с августа 1917 – Мурманского района Службы Связи, в декабре 1919 – феврале 1920 – командир линкора «Чесма» (РГА ВМФ, Ф. 418, Оп. 1, Д. 5123, Л. 103; Ф. р-129, Оп. 2, Д. 10, Л. 13).


� «Русский самовар» (фр.).


� Имеется в виду Мурманская Биологическая станция, созданная в 1881 г. на Соловецких островах,  в 1899 г. переведённая в Александровск. Станция располагала яхтой «Николай Ковалевский» и моторным ботом «Орка» (Под семизвёздным синим флагом. – Мурманск, 1981. – С. 12-13).


� Химикалии  (англ.)


� Значительный ущерб станции нанесло  и проживание    на ней  группы русских военных моряков, не брезговавших   содержимым спиртовых препаратов. (ИАИОРС.191…)


� Заголовок автора.


� Год написания воспоминаний установлен по содержанию: в тексте описываются события февраля 1920 г., Чумбаров-Лучинский Ф.С., для которого писались воспоминания, погиб при подавлении Кронштадского мятежа в марте 1921 г. 


� Так в документе, очевидно, Ивонен.


� Речь идет о «красных финнах», которые пришли из Финляндии после подавления там революции.


�Так в документе, очевидно, Веттонен. 


� Так в документе, очевидно, Веттонен. 


� Так в документе. 


� Из текста выступления на торжествах в честь 15-летия освобождения Мурмана от интервентов и белогвардейцев.


� Датируется по содержанию опущенной части текста.


� Опущены некоторые сведения о вторжении интервентов,  попытках экономического и военного порабощения Мурмана, создания добровольческой армии, партизанском движении, достижениях в развитии Мурмана за 15 лет, прощедших со времени восстановления Советской власти. 


� Так в документе.


� И.Ф.Ушаков утверждал, что И.И.Орлов прибыл в Мурманск 30 октября 1919 г. (Белый Мурман. -Мурманск, 2004.с.59).


� Слово пропущено.


� Датский «корпус» - явное преувеличение, поскольку всех датчан было не более 65 человек.


� Заголовок автора.


� Датируется по сопроводительному письму к воспоминаниям, направленному в Мурманскую окружную истпарткомиссию. 


� Опущено о службе в Балтийском артиллерийском дивизионе в 1917 г., работе в революционном комитете, демобилизации, возвращении на родину, помощи партизанам, организации группы партизан из жителей Порья Губы, деятельности партизан в Кандалакшском районе, белом терроре, насильственной мобилизации в белую армию.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                     


� Часть листа повреждена.


� Слово неразборчиво, возможно, штыки.


� Слово неразборчиво.


� «Союз Спартака» – революционная организация германских левых социал-демократов, созданная во время 1-й мировой войны; деятельность «Союза Спартака» подготовила создание в декабре 1918 г. компартии в Германии. См.: Энциклопедический словарь.  Гл. ред. Б.А. Введенский. -  Т. 2. - М, «Советская энциклопедия», 1964. – С. 435.


� Так в документе, очевидно, Иоканьгской.


� Так в документе.


� Слово неразборчиво, возможно, ближе.


� Слово неразборчиво, возможно, не начал.


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, сообразил.


� Так в документе, очевидно, полагаться.


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, Радченко.


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, Дилакторский.


� Слово неразборчиво, вероятно, кольский.


� Слово неразборчиво, вероятно, кольский.


� Слово неразборчиво. 


� Имеется в виду П.А. Дилакторский.


� Так в документе.


� Фамилия неразборчива, вероятно, Скугаров или Скугарев. 


� Фамилия неразборчива.


� Фамилия неразборчива, вероятно, Скугарову.


� Фамилия неразборчива, вероятно, Скугаров.


� Так в документе, очевидно,  «Юрасовский».


� Так в документе.


� Фамилия неразборчива, возможно, Строгис или Страгис.


� Имеется в виду П.А. Дилакторский.


� Так в документе, очевидно, Скрябина.


� Так в тексте, очевидно, «Юрасовский».


� Номер страницы не указан.


� Фамилия неразборчива, вероятно, Кошкиным.


� Так в документе, вероятно, в чём принимали участие и массы - китайцев и всех рабочих вооружили английскими винтовками русского образца.


� Так в документе. Имеется в виду ледокол «Козьма Минин».


� Так в документе, вероятно, отряд рабочих под командой бывшего унтер-офицера.


� Так в документе, вероятно, Подымникова.


� Так в документе, вероятно, Подымникова.


� Слово неразборчиво.


� Слово неразборчиво.


� Передовые части 1-й дивизии 6-й армии красных вступили в Мурманск 13 марта 1920 г. (Шангин И.С. Моряки в боях за Советский Север (1917-1920). – М., 1959. – С. 273).


� Так в документе.


� Так в документе.


� Мурман был еще уездом и создавались уездные местные власти. Губисполком появится в 1921 г.


� См. предыдущую сноску. 


� Не канал, а водопровод из Семеновского озера в город и порт.


� Действительно, в Гражданскую войну на Кольском Севере у белых было два офицера - Судаковы. Один издевался над заключенными в Ноксиче, с другой проводил карательные экспедиции в Беломорте.


� Заголовок автора.


� Датируется по смежным документам.


� Имеется ввиду тральщик Т.32 – бывший аргентинский траулер «Дос» (построен в 1907 г.), купленный морским ведомством в 1916 г. и прибывший в Александровск в январе 1917 г. В марте 1920 г. передан Архангельской «Областьрыбе» (позднее «Севрыбтрест») и переименован в «Кумжу», с 1924 г. – РТ-32. В 1931 г. погиб на промысле в результате навигационной аварии. (Андриенко В.Г. Тральщики Севера, переоборудованные из траулеров и промысловых судов. // Судостроение – 1989, – №11, – С. 71-75)


� К 1917 г. при обращении к военно-морским чинам употреблялись титулы: «Ваше высокопревосходительство» - к генерал-адмиралам, адмиралам, «Ваше превосходительство» - к вице-адмиралам, контр-адмиралам,  «Ваше высокоблагородие» - к капитанам 1 ранга, капитанам 2 ранга, старшим лейтенантам, «Ваше благородие» - к лейтенантам, мичманам. Титулы были отменены Декретом СНК от 29 января (11 февраля по новому стилю) о демократизации флота. (См: Гражданская война и военная интервенция в СССР: Энциклопедия. - М.: Сов. Энциклопедия, 1983. – С. 177.  Ерошкин Н.П. История государственных учреждений дореволюционной России. –   3-е изд. -  М., 1983 - С. 313 -314. ГАМО, ф. И-134, оп. 1, д. 93, л. 51-53.)  Титулование в вооружённых силах было отменено приказом военного и морского министра А.И.Гучкова № 5 от 5 марта 1917 г. (Колоницкий Б.И. Символы власти и борьба за власть: к изучению политической культуры российской революции 1917 года. – СПб., 2001. – С. 164).


� Так в документе. 


� Надо в Петрограде. Город стал называться Ленинградом в 1924 году. 


� Дата указана ошибочно, см. док № 8.


� Так в документе, очевидно, Ляуданский


� Так в документе, очевидно, то.  


� Слово значит написано черниками над текстом.


� Так в документе.


�Улица имени П.П. Шмидта, расположенная в районе Мурманского железнодорожного вокзала, получила свое название в 1925 г. В годы революции она именовалась Базой.   (Киселев А.А.,Тулин М.А. Улицы Мурманска – Мурманск, 1991 – С. 95.)


� Слово свезена дописано чернилами


� Дата дописана чернилами.


� Так в документе, вероятно,  пропадёшь.


� Так в документе, очевидно, в день свершения Февральской революции.


� Так в документе.


� В этом месте часть листа повреждена. 


� Нарицательное наименование ручных пулемётов (по названию наиболее распространённой модели времён Первой мировой войны – «Льюис»), в данном случае имеются в виду пулемёты системы «Шош» либо «Мадсен».


� Часть листа повреждена, слово неразборчиво, вероятно, чего.


� «Крестики» – прозвище ополченцев, носивших особую эмблему на головном уборе – «ополченческий крест». Национальное ополчение, созданное в Северной области в марте 1919 г. сыграло значительную роль в поддержании правопорядка после ухода союзных войск (Дерябин А. Белая армия на Севере России 1918-1920 гг. – М., 2002. – С. 37-39).


� Выделенный курсивом текст дописан на полях чернилами.


� Слово неразборчиво. 


� Выделенный курсивом текст дописан чернилами.


� Выделенный курсивом текст дописан чернилами.


� Выделенное курсивом слово дописано чернилами.


� Выделенное курсивом слово дописано чернилами.


� 19 февраля 1920 г. командование вооружёнными силами Северной области, покинуло Архангельск на ледоколе «Минин». Подготовка к возможному уходу белой армии на Мурман велась ещё в период эвакуации союзников летом 1919 г. (РГАВМФ, Ф. р-129, Оп. 1, Д. 53, Л. 35). Это стало основанием для предположений о движении «Минина» к Мурманску. Однако ледокол, не заходя в Кольский залив, проследовал в Норвегию.


� Выделенное курсивом слово дописано чернилами.


� Временное объединение ледоколов и ледокольных судов, работавших на Севере (к началу 1917 г. их число достигло 20).


� Неразборчиво, возможно, 5.


� Передовые части первой стрелковой дивизии 6-й отдельной армии вступили в Мурманск 7 марта 1920 года.


� Так в документе, очевидно, любимцем.


� Так в документе, это последнее предложение в тексте.


� Заголовок автора.


� «Аскольд» пришёл в Мурманск 17 июня 1917 г.


� И апрельские тезисы В.И.Ленина, и лозунг «Долой 10 министров-капиталистов» относятся к первому (весеннему) периоду революции 1917 г.


�По другим сведениям, начальником Кольской базы в это время являлся инженер-механик капитан 2 ранга 


Ф. М. Соколовский (РГА ВМФ, Ф. 418, Оп. 1, Д. 5240, Л. 331). 


� Так в документе, очевидно, флаг-капитан.


� Знаки препинания при прямой речи в тексте не расставлены, возможно, выделенный курсивом текст относится к словам Самохина.


� Фамилия исправлена карандашом на Ляуиданский, очевидно, Ляуданский. 


� В это время у Финляндии не было не только подводных лодок, но и ВМС.


� Так в документе.


� Так в документе.


� Пропущено слово.


� Так в документе, очевидно, Энгельгардт.


� Так в документе. Имеется в виду крейсер «Кокрейн».


� Так в документе.


� Добровольный флот (Доброфлот) – русское пароходное общество, созданное в 1878 г. на добровольные пожертвования для развития отечественного торгового мореплавания и резерва военного флота. К 1914 г. насчитывал более 40 судов. В 1925 г. ликвидировано с передачей судов Совторгфлоту (Военно-морской словарь – М., 1990. – С. 133).


� Так в документе.


� Так в документе, вероятно, Гейден Г.А., флаг-офицер штаба Флотилии Северного Ледовитого океана. См.: Белый Север. 1918-1920гг.:  Мемуары и документы. Выпуск II.  – Архангельск, 1993. – С. 464-465.


� Порт-Артур – незамерзающий порт на берегу Жёлтого моря, с 1898 г. арендовался правительством России у Китая; во время русско-японской войны был осаждён японскими войсками с суши и блокирован флотом с моря; героически оборонялся  с 12 августа (по новому стилю) 1904 г. по 2 января 1905 г. См.: Энциклопедический словарь. Гл. ред. Б. Введенский  - Т. 1 – М., «Советская энциклопедия», 1963. – С. 628.


� Имеется в виду барк «Лауристон».


� И.И.Орлов имел звание штабс-капитана.


� Фамилия пропущена.


� Земские учреждения были воссозданы на территории Мурманского края  осенью 1918 г. после ликвидации Советов (См.: А.В. Воронин, П.В. Федоров. Власть и самоуправление: Архангельская губерния в период революции (1917-1920). – Мурманск, 2002. – С.142). 


� Имеется в виду есаул Соколовский – начальник Александровской уездной милиции. (ГАМО Ф. Р-150 Оп.1. Д.3. Л.59)


� Так в документе.


� И.К.Поспелов прибыл в Мурманск из района Ковды-Кандалакши.


� Опущено о поездке в составе делегации профсоюзов в Германию в 1919 г.  


� См. справку об А.Ф. Паразихине на с. 


� Заголовок автора.


� Датируется по смежным документам: в дело включены воспоминания участников освобождения Мурмана от интервентов и белогвардейцев, собранные Мурманской окружной истпарткомиссией к 15-й годовщине этого события, к 21 февраля 1935 г.


� Так в документе, очевидно, по отходящему.


� Датируется по содержанию: в опущенном тексте имеются сведения, что с момента свержения власти белогвардейцев и интервентов прошло 15 лет, и трудящиеся Мурмана празднуют эту дату.


� Опущено о связях с партизанами Онежского отряда, работе на ст. Хибины на лесозаводе, в Мурманске на лесной бирже, в службе телеграфа Мурманской железной дороги.


� Пропущено слово, в этом месте лист повреждён.


� Ранее в тексте имеются сведения о знакомств автора с Талых А.С., который служил в комендантской команде.


� Надсмотрщик службы телеграфа.


� Ранее в тексте автор упоминает о знакомстве с Александровым, служащим в учебной команде.


� Слово неразборчиво, возможно, сильно.


� Возможно, Баенко.


� Слово неразборчиво.


� Так в документе.


� Заголовок автора.


� Опущены биографические сведения, сведения об участии в революционных событиях в Петрограде в феврале и октябре 1917 г., работе на лесопильном заводе  в Архангельске в марте-июне 1918 г., Ковдском лесозаводе с июня до октября 1918 г., возвращении в Архангельск после восстановления Советской власти на Севере.


� Так в документе, вероятно, Березин.


� Так в документе.


� Сверху над этой фамилией написано чернилами Трушниным.


� Слева от выделенного курсивом текста на полях проставлен чернилами знак вопроса.


� Сверху над этой фамилией написано чернилами Трушнина.


� На полях рядом с выделенным курсивом текстом имеется запись чернилами Охтоканда!?


� На полях рядом с выделенным курсивом текстом имеется запись Взрывы мостов?


� Сверху над этой фамилией написано чернилами Трушнин.


� На полях рядом с выделенным курсивом текстом имеется запись карандашом: «Непродолжительное время был? Председателем Мурманского уездного Совета!»


� По данным А.А. Киселева, в Княжой Губе в октябре 1919 г. было расстреляно 16 человек. (А.А.Киселев. Родное Заполярье. – Мурманск, 1974. С.79.)


�  В тексте исправлено чернилами бронепоезда, на которых.


� В тексте исправлено чернилами захваченные бронепоезда, на которых.


� В тексте за фамилией Лаврова дописано чернилами в скобках Ивановым.


� Сверху над этой фамилией написано чернилами Трушнин.


� Справа от выделенного курсивом текста карандашом проставлен знак вопроса.


� На слове пяти чернилами дописано девяти, после слова лет чернилами дописано а в настоящее время уже сорока лет.


� Датируется по содержанию, в тексте имеется указание, что с 21 февраля 1920 г. прошло 4 года.   


� Рубеж обороны проходил по реке Онда.


� В.В.Ермолов  был   помощником генерал-губернатора по управлению Мурманским районом. 


� Имеется  в виду помощник генерал-губернатора по управлению Мурманским районом. 


� Так в документе.


� Так в документе.


� Дата исправлена чернилами на 1919 г.


� Текст неразборчив.


� В.В. Ермолов - помощник генерал-губернатора по управлению Мурманским районом. 


� Станция Хибины.


� В.В. Ермолов - помощник генерал-губернатора по управлению Мурманским районом.


� Так в документе. 


� Так в документе.


� Так в документе.


�Так в документе, очевидно, Чумбаровым-Лучинским.


�Красная Армия пришла на Мурман позже, в первых числах марта 1920 года. 


� Так в документе, очевидно, на Мурмане.  


� Заголовок автора.


� Датируется по смежным документам.


� Имеется ввиду Петроград.


� Имеется ввиду Петроград.


� «Почтовым посёлком» до 1930-х гг. назывался район к западу от здания транспортно-потребительского общества (ныне Художественный музей).  (Киселёв А.А., Тулин М.А. Улицы Мурманска. – Мурманск, 1991.С. 48).


� Имеется ввиду Петроград.


� Автор имеет в виду Советскую Россию, так как Союз Советских Социалистических Республик был образован в 30 декабря 1922 г. 


� Так в документе, видимо, когда слушали радио.


� Так в документе, очевидно, к ним.


� Советская власть в Архангельске была восстановлена 19 февраля 1920 г.


� Так в документе, очевидно, орудия.


� Фамилия пропущена. Очевидно, Соколовский.


� Так в документе, очевидно, Масельгской.


� Подробнее см.:  Белый Мурман. - Мурманск. 2004.С. 56-58.


� Так в документе.


� Опущен список работников,  рекомендуемых автором для работы на Мурмане.


� Заголовок автора.


� Дата опубликования в альманахе «Архив русской революции», издаваемом Гессеном Г.В. в Берлине.  


� Опущено о пребывании автора за границей накануне приезда в Архангельск, состоянии и деятельности союзной и белой армий, настроениях населения Архангельской губернии, политических взглядах и деятельности автора,  общем плане и проведении эвакуации белых войск, насильственной высадке автора на брошенный  в море пароход, аресте его красными, ликвидации белого фронта, занятии Архангельска красными и судьбе оставшихся, пребывании автора в архангельской тюрьме и отправке в Москву, характеристика военного командования белой армии и правительства Северной области.


� Так в документе, правильно Белиловский.  См.: Белый Север. 1918-1920 гг.: Мемуары и документы. -  Выпуск II – Архангельск, 1993. – С. 390. 





� Так в документе, правильно Иоканьга, Иоканга.


� Так в документе, очевидно, Дилакторский.


� К обвинениям в адрес ЧК следует подходить осторожно. Органы ВЧК на Мурмане еще только создавались и многие комиссары ЧК были самозванцами.


� Из стенограммы Мурманской окружной истпарткомиссии «Воспоминания участников переворота в Мурманске 21 февраля 1920 г.»


� На Горелой горе находилась радиостанция.


� Дата исправлена чернилами на 20.


� Название судна дописано чернилами.


� Содержатель – должность на судне.


� Выделенный курсивом текст зачеркнут, вместо него чернилами проставлена дата 21 февраля. 


� Слово дописано чернилами. Имеется в виду место, где позже располагалось здание клуба НКВД (улица Милицейская, ныне – Дзержинского).


� Двинин Е.А. (1906-1965), известный мурманский краевед, журналист, в 30-е гг. сотрудник мурманского Истпарта. 


� Так в документе.


� Выделенный курсивом текст зачёркнут.


� Фамилия дописана чернилами. 


� Слово дописано чернилами.


� Фамилия дописана чернилами.


� На эсминец «Юрасовский».


� В Мурманск.


� Выделенный курсивом текст зачеркнут, над ним написано чернилами телеграмма.


� Выделенный курсивом текст зачеркнут.


� Пропущено слово, вероятно, начальника.


� Даты дописаны чернилами.


� Федор Чумбаров-Лучинский родился в 1899 г., значит ему шел 21-й год.





� Опущены воспоминания Афанасьева И.И. о смерти есаула Соколовского, его помощника и купца Скрябина, встрече парохода с заключёнными Иоканьгской тюрьмы, бегстве белогвардейцев на пароходе «Ломоносов», эвакуации интервентов; воспоминания Лыкова И.С. о восстании в Иоканьге, освобождении узников Иоканьгской тюрьмы, аресте тюремщиков, избрании временного Революционного комитета, подготовке к отпору белым войскам; воспоминания Ольштинского В.Г. об отдельных деталях гибели офицеров с «Юрасовского», прибытии войск Красной Армии, снятии Александрова  И.И. с должности председателя Ревкома, сведения о Поспелове И.К.


� Имеется в виду радиостанция Иоканьги, Лыков И.С. в то время служил мотористом на радиостанции. См.: ГАМО, ф. П-102, оп. 1, д. 40, л. 22.


� Так в документе, очевидно, Бечин М.И.


� Так в документе, очевидно, Ольштинский.


� Так в документе.


� Очевидно, автор путает Горелую гору – самую высокую точку в окрестностях г. Мурманска – с Советской (или Красной) горкой, находившейся до того, как ее срыли, в районе  нынешней улицы Шмидта, где и находилось здание Совета.  


� Над этим словом чернилами надписано удрать.


� Так в документе.


� В это время в Мурманске стоял ледокол «Князь Пожарский» (Борьба за установление и упрочение Советской власти на Мурмане. – Мурманск, 1960. – С. 396).


� Имеется ввиду ледокольный пароход «Седов». Ледокол «Соловей Будимирович» был затёрт льдами совершая плавание из Архангельска к устью р. Индиги (подробно эти события описаны в( Рекстин Т. 1000 мильный дрейф во льдах Баренцова и Карского моря с 25 января по 25 июня 1920 года. – Морской сборник. – 1921, – № 3-6, – С. 161-165).


� Выделенный курсивом текст зачёркнут, фамилия исправлена на Дилакторский. 


� Имеется в виду П.А. Дилакторский. 


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, пропущена фамилия Соколовского.


� В очерках, посвященных истории ВЧК, дается другая версия смерти Веры Данилевич.


� Имеется ввиду место, где впоследствии возникла судоверфь.


� Свершу карандашом исправлено на Скиндер.


� Так в документе. 


� Название судна зачёркнуто, сверху карандашом написано «Князь Пожарский»


� Имеется в виду на другую сторону Кольского залива.


� Так в документе.


� «Капитан Юрасовский» был вооружён двумя 75-мм орудиями (Афонин Н.Н. Эскадренные миноносцы типа «Инженер-механик Зверев» // Судостроение. – 1983. – № 10. – С. 62).


� Как погиб командир миноносца «Капитан Юрасовский» Николай Валерьевич Милевский подробнее см.:  Белый Мурман. – Мурманск, 2004. С 63-65.


� Под этой фамилией в скобках карандашом написано Коблову.


� Из стенограммы Мурманской окружной истпарткомиссии «Воспоминания о перевороте в Мурманске 21 февраля 1920 г.»


� Так в документе, очевидно, Радченко.


� Так в документе, очевидно, Раффельд.


�  Имеется ввиду тральщик Т.32.


� Так в документе, очевидно, у них.


� Так в документе.


� Так в документе, очевидно, Зепалов А.М., в 1930-е годы научный секретарь, затем председатель Мурманской окружной истпаркомиссии.


� Бывшие партизаны из Шенкурского уезда.


� Ручные пулемёты.


� Так в документе.


� Так в документе.


� Так в документе.


� Имеется в виду чай.


� Так в документе, очевидно, приливным.


� Фамилия Ермолов написана неразборчиво, сверху карандашом написано Орлов.


� Фамилия Орлова, дописана карандашом вместо зачёркнутой фамилии Ермолова.


� Так в документе.


� Так в документе.


� Вероятно, имеется в виду 30-й барак.


� Так в документе.


�  Неразборчиво.


� Опущено о попытке миноносца «Юрасовский» задержать пароход «Минин», аресте и гибели Дилакторского, формировании роты военнопленых  и её связях с комендантской командой и командой «Юрасовского» накануне восстания, обстоятельствах гибели боцмана Коблова, воспоминания о Чумбарове-Лучинском,  Александрове и других участниках событий, издевательствах над узниками Иоканьгской тюрьмы, встрече пароходов с оставшимися в живых.


� Перед фамилией Фомин карандашом дописано командовал нами.


� Так в документе, вероятно, не выполнить.


� Так в документе. 


� Из стенограммы выступлений участников событий на Мурмане февраля 1920 г. на встрече с пионерами и школьниками, записанных Мурманской окружной истпарткомиссией.


� Датируется по смежным документам.


� Опущены воспоминания рабочего порта Бочнева об освобождении Мурманска от белогвардейцев, Ольштинского В.Г. об участии в событиях молодёжи, о городе Мурманске 1920 г., местонахождении школы, руководителе восстания Александрове И.И., воспоминания Паразихина А.Ф. о тюрьмах Мурмана,  положении заключённых.


� Так в документе, очевидно, Ольштинский.


� «Капитан Юрасовский».


� Через залив.


� Проспект Ленина появился в Мурманске в 1924 г. 


� Стенограмма Мурманской окружной истпаркомиссии «Воспоминания о восстании рабочих и солдат в       г. Мурманске 21 февраля 1920 г.».


� Имеется в виду буксирный пароход «Выг».


� Имеется в виду газета  «Мурманский вестник».


� Опущено об участии Песочникова К.Я. в революционных событиях в Петрограде в 1917 г., устройстве его на работу в Мурманске на пароход «Бык», впечатления от посещения Иоканьги. 


� Так в документе, очевидно, Радченко.


� Так в документе.


� Товарищество Архангельско-Мурманского срочного пароходства.


� Не броневик, а бронепоезд.


� Очевидно, имеется в виду Кола.


� Возможно, Томсен.





